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A C TA S  D E  P L E N A R I A
Legislatura 20 de julio 2019 - 20 de junio de 2020

Acta de Plenaria número 133 de la sesión virtual del día jueves 4  
de junio de 2020.

Presidencia de los honorables Representantes Carlos Alberto Cuenca Chaux,  
Óscar Villamizar Meneses, María José Pizarro Rodríguez.

En la República de Colombia, el jueves 4 de junio 
de 2020, abriendo el registro manual a las 10:10 
a. m. e iniciando a la 10:50 a. m., atendiendo a la 
convocatoria a sesión virtual, mediante la plataforma 
G-SUIT, se reunieron los Honorables Representantes 
que adelante se indican con el fin de sesionar de 
conformidad con el mandato legal, coordinada 
desde el salón Elíptico del Capitolio Nacional por la 
Secretaria General de la Corporación.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Secretario sírvase por favor llamar a lista. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Señor Presidente, con los buenos días para 

usted y todos los honorables Representantes se 
llama a lista. 

Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Se llama a lista para la sesión ordinaria 
del jueves cuatro de junio de dos mil veinte 
(4/06/2020).

Acosta Infante Yenica Sugein. 
Intervención honorable Representante 

Carlos Eduardo Acosta Lozano:
Muy buenos días para todos, presente 

Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Bienvenida doctora, buenos días. 
Acosta Lozano Carlos Eduardo.
Intervención honorable Representante 

Carlos Eduardo Acosta Lozano:
Secretario con los buenos días para todos, 

presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor.
Aguilera Vides Modesto Enrique.

Intervención honorable Representante 
Modesto Enrique Aguilera Vides:

Buenos días para todos, Modesto Enrique 
Aguilera Vides, presente.

Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Buenos días doctor.
Albán Urbano Luis Alberto.
Intervención honorable Representante Luis 

Alberto Albán Urbano:
Buen día para todos y todas quienes nos ven y 

nos escuchan, presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días Representante.
Amar Sepúlveda José Gabriel, Amar Sepúlveda 

José Gabriel. 
Angulo Viveros Milton Hugo.
Intervención honorable Representante 

Milton Hugo Angulo Viveros:
Angulo Viveros Milton Hugo, presente buenos 

días para todos, Secretarios y Congresistas, 
bendiciones.

Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Buenos días Representante, Arana Padauí 
Yamil Hernando.

Intervención honorable Representante 
Yamil Eduardo Arana Padauí:

Yamil Arana, presente señor Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días Representante, Arango Cárdenas 

Óscar Camilo. 
Intervención Honorable Representante 

Óscar Camilo Arango Cárdenas:
Arango Cárdenas Óscar Camilo, presente 

Secretario.
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Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Buenos días doctor, Arcos Benavides Osvaldo. 
Intervención Honorable Representante 

Oswaldo Arcos Benavides:
Osvaldo Arcos, presente señor Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Ardila Espinosa Carlos Adolfo. 
Intervención honorable Representante 

Carlos Adolfo Ardila Espinosa:
Carlos Ardila, presente Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días Representante, Arias Betancourt 

Edwin. 
Intervención honorable Representante 

Erwin Arias Betancur:
Muy buenos días a todos, presente señor 

Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor, si señor queda registrado 

Representante.
Arias Falla Jennifer Kristín. 
Intervención honorable Representante 

Jennifer Kristín Arias Falla Arias:
Falla Jennifer Kristín, presente buenos días, 

señor Secretario, compañeros y Presidente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctora.
Arroyabe Rivas Fabio Fernando. 
Intervención honorable Representante 

Fabio Fernando Arroyabe Vivas:
Arroyabe Fabio presente señor Secretario. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días Representante. 
Asprilla Reyes Inti Raúl.
Intervención honorable Representante Inti 

Raúl Asprilla Reyes:
Inti Asprilla presente Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días Representante.
Ballesteros Archila Edwin Gilberto. 
Intervención honorable Representante 

Edwin Gilberto Ballesteros Archila:
Ballesteros presente Secretario, un saludo para 

todos desde Santander, gracias buen día. 

Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Buenos días doctor, Banguero Andrade Hernán. 
Intervención honorable Representante 

Hernán Banguero Andrade:
Banguero Andrade Hernán presente, señor 

Secretario, con los buenos días para todos. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor, Barraza Arraut Jezmi 

Lizbeth. 
Intervención honorable Representante 

Jezmi Lizeht Barraza Arraut:
Barraza Arraut Jezmi Lizet presente, Secretario 

con los buenos días.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctora, Bienvenida.
Benavides Solarte Diela Liliana, Benavides 

Solarte Diela Liliana. 
Benedetti Martelo Jorge Enrique. 
Intervención honorable Representante 

Jorge Enrique Benedetti Martelo:
Presente señor Secretario, buenos días para 

todos. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Benedetti.
Bermúdez Garcés John Jairo. 
Intervención honorable Representante 

Alexánder Arley Bermúdez Lasso:
Bermúdez Garcés John Jairo presente señor 

Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días, Representante John Jairo. 
Bermúdez Lasso Alexánder Harley, Bermúdez 

Lasso Alexánder Harley. 
Berrío López John Jairo. 
Intervención honorable Representante John 

Jairo Berrío López:
Buenos días, presente señor Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor John Jairo. 
Betancourt Pérez Bayardo Gilberto. 
Intervención honorable Representante 

Bayardo Gilberto Betancourt Pérez:
Presente Secretario, buenos días.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Doctor Bayardo, buenos días. 
Blanco Álvarez Germán Alcides. 
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Intervención honorable Representante 
Germán Alcides Blanco Álvarez:

Germán Blanco muy buenos días para todos, 
presente Secretario.

Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Buenos días doctor Germán. 
Bonilla Soto Carlos Julio. 
Intervención honorable Representante 

Carlos Julio Bonilla Soto:
Un afectuoso saludo a todos Secretario y 

buenos días, Carlos Julio Bonilla presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Carlos Julio. 
Burgos Lugo Jorge Enrique.
Intervención honorable Representante 

Jorge Enrique Burgos Lugo:
Burgos Lugo Jorge Enrique presente señor 

Secretario, muy buenos días para todos los 
compañeros. 

Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Buenos días doctor Jorge Enrique. 
Cabrales Baquero Enrique. 
Intervención honorable Representante 

Enrique Cabrales Baquero:
Enrique Cabrales, presente señor Secretario, 

un saludo para todos muy buenos días. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Un saludo también para usted doctor Enrique. 
Caicedo Sastoque José Edilberto. 
Intervención honorable Representante José 

Edilberto Caicedo Sastoque:
Caicedo Sastoque, presente con un saludo para 

usted y todos los compañeros y el señor Presidente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Cordial saludo doctor José Edilberto. 
Cala Suárez Jairo Reinaldo. 
Intervención honorable Representante Jairo 

Reinaldo Cala Suárez:
Cala Jairo Reinaldo presente, con los buenos 

días para todos los compañeros. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días Representante.
Calle Aguas Andrés Felipe, Andrés David.
Intervención honorable Representante 

Andrés David Calle Aguas: 
Andrés David, muy buenos días, Andrés Calle 

presente. 

Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Bienvenido doctor Andrés David Calle. 
Cárdenas Morán John Jairo, Cárdenas Morán 

John Jairo. 
Carrasquilla Torres Silvio José. 
Intervención Honorable Representante 

Silvio José Caraquilla Torres:
Buenos días, presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Silvio. 
Carreño Castro José Vicente. 
Intervención honorable Representante José 

Vicente Carreño Castro:
Muy buenos días Presidente, desde nuestro 

amado Arauca. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días, señor José Vicente. 
Carreño Marín Carlos Alberto, Carreño Marín 

Carlos Alberto. 
Carrillo Mendoza Wílmer Ramiro, Carrillo 

Mendoza Wílmer Ramiro. 
Celis Vergel Juan Pablo. 
Intervención honorable Representante Juan 

Pablo Celis Vergel:
Celis Vergel Juan Pablo, presente Secretario. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Juan Pablo. 
Chacón Camargo Alejandro Carlos, Chacón 

Camargo Alejandro Carlos. 
Chica Correa Félix Alejandro.
Intervención honorable Representante Félix 

Alejandro Chica Correa:
Félix Chica, presente señor Secretario, con un 

cordial saludo para todos.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Félix. 
Córdoba Manyoma Milton, Córdoba Manyoma 

Milton. 
Correa López José Luis. 
Correal Herrera Henry Fernando, Correal 

Herrera Henry Fernando. 
Cristancho Tarache Jairo Giovanny, Cristancho 

Tarache Jairo Giovanny. 
Cristo Correa Jairo Humberto. 
Intervención honorable Representante Jairo 

Humberto Cristo Correa:
Cristo Correa Jairo Humberto, presente desde 

aquí donde empieza Colombia. 
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Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Bienvenido doctor Jairo Humberto.
Cuello Baute Alfredo Ape.
Intervención honorable Representante 

Alfredo Ape Cuello Baute:
Desde el país vallenato Secretario, presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Bienvenido doctor Ape. 
Cuenca Chaux Carlos Alberto. 
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Presente Secretario, desde la presencialidad.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Bienvenido Presidente. 
Cure Corsione Karen Violette. 
Intervención honorable Representante 

Karen Violette Cure Corsione:
Presente señor Secretario. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctora Karen. 
Daza Iguarán Juan Manuel, Daza Iguarán Juan 

Manuel.
Del Río Cabarcas Alonso José. 
Intervención honorable Representante 

Alonso José del Río Cabarcas:
Alonso José del Río Cabarcas presente señor 

Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Bienvenido doctor. 
Deluque Zuleta Alfredo Rafael. 
Intervención honorable Representante 

Alfredo Rafael Deluque Zuleta:
Presente señor Secretario. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Alfredo.
Díaz Lozano Élver. 
Intervención honorable Representante 

Élver Díaz Lozano:
Buenos días para todos Élver Díaz, presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Élver. 
Díaz Plata Edwin Fabián. 
Intervención honorable Representante 

Edwin Fabián Díaz Plata:
Fabián Díaz, presente señor Secretario con los 

buenos días para todos.

Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Buenos días doctor.
Echavarría Sánchez Diego.
Intervención honorable Representante 

Diego Echavarría Sánchez:
Buenos días, Echavarría Sánchez presente 

Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Juan Diego.
Echeverry Albarán Nicolás Albeiro. 
Intervención honorable Representante 

Nicolás Albeiro Echeverry Albarán:
Buenos días Secretario, presente feliz día para 

todos.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Nicolás. 
Enríquez Rosero Teresa de Jesús. 
Intervención honorable Representante 

Teresa de Jesús Enríquez Rosero:
Presente Secretario, buenos días.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctora Teresa. 
Espinal Ramírez Juan Fernando. 
Intervención honorable Representante Juan 

Fernando Espinal Ramírez:
Presente Secretario, un feliz día para todos.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Juan Fernando.
Estupiñán Calvache Hernán Gustavo. 
Intervención honorable Representante 

Hernán Gustavo Estupiñán Calvache:
Muy buenos días, un cordial saludo para todos 

presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Gustavo Hernán. 
Farelo Daza Carlos Mario. 
Intervención honorable Representante 

Carlos Mario Farelo Daza:
Buenos días, señor Secretario, Farelo presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Doctor Farelo buenos días. 
Fernández Núñez Ciro. 
Intervención honorable Representante Ciro 

Fernández Núñez:
Ciro Fernández Núñez presente señor 

Secretario.
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Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Ferro Lozano Ricardo Alfonso. 
Intervención honorable Representante 

Ricardo Alfonso Ferro Lozano:
Ricardo Ferro presente, Secretario buenos días.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Ferro. 
Gaitán Pulido Ángel María. 
Intervención honorable Representante 

Ángel María Gaitán Pulido:
Gaitán Ángel María presente Secretario y 

buenos días para todos.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Ángel.
Garcés Aljure Cristian Munir. 
Intervención honorable Representante 

Cristian Munir Garcés Aljure:
Cristian Garcés presente y buenos días 

Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Cristian. 
Garzón Rodríguez Hernán Humberto, Garzón 

Rodríguez Hernán Humberto.
Intervención honorable Representante 

Hernán Humberto Garzón Rodríguez:
Presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Bienvenido doctor Hernán Garzón.
Giraldo Arboleda Atilano Alonso. 
Intervención honorable Representante 

Atilano Alonso Giraldo Arboleda:
Buen día Atilano, presentes señor Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Atilano.
Goebertus Estrada Juanita María. 
Intervención honorable Representante 

Juanita María Goebertus Estrada:
Presente señor Secretario un saludo a todos los 

colegas. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctora Juanita. 
Gómez Betancourt Luis Fernando.
Intervención honorable Representante Luis 

Fernando Gómez Betancourt:
Gómez Betancourt Luis Fernando presente 

Secretario y muy buenos días para todos. 

Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Gómez Gallego Jorge Alberto. 
Intervención honorable Representante 

Jorge Alberto Gómez Gallego:
Con el cordial saludo, presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Gómez.
Gómez Millán Adriana. 
Intervención honorable Representante 

Adriana Gómez Millán:
Adriana Gómez Millán presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctora Adriana. 
Gómez Román Édgar Alfonso.
Intervención honorable Representante 

Édgar Alfonso Gómez Román:
Presente señor Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Édgar.
González Duarte Kellyn Johana. 
Intervención honorable Representante 

Kellyn Johana González Duarte:
Kellyn Johana González Duarte presente señor 

Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctora Kellyn. 
González García Harry Giovanny. 
Intervención honorable Representante 

Harry Giovanny González García:
Raúl buenos días, Harry González presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Harry. 
Grisales Londoño Luciano. 
Intervención honorable Representante 

Luciano Grisales Londoño:
Luciano Grisales, presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Luciano.
Guida Ponce Hernando. 
Intervención honorable Representante 

Hernando Guida Ponce:
Buenos días Secretario para usted y para todos 

los colegas Hernando Guida presente. 
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Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Buenos días, Hernando. 
Hernández Casas José Élver. 
Intervención honorable Representante José 

Élver Hernández Casas:
Presente Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor José Élver. 
Hernández Lozano Anatolio. 
Intervención honorable Representante 

Anatolio Hernández Lozano:
Buenos días, señor Secretario, un saludo muy 

especial para todos los guainianos Anatolio, 
presente.

Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Buenos días doctor Anatolio. 
Herrera Rodríguez Irma Luz. 
Intervención honorable Representante Irma 

Luz Herrera Rodríguez:
Señor Secretario buenos días para usted, para 

todos Irma Herrera Partido Mira, presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctora Irma. 
Hoyos García John Jairo, Hoyos García John 

Jairo. 
Hurtado Sánchez Norma, Hurtado Sánchez 

Norma. 
Jaramillo Largo Abel David. 
Intervención honorable Representante Abel 

David Jaramillo Largo:
Desde el Resguardo Indígena de San Lorenzo, 

Río Sucio, Caldas, Abel David presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Bienvenido doctor Abel David Jaramillo. 
Jaraba Díaz Milene. 
Intervención honorable Representante 

Milene Jaraba Díaz:
Presente señor Secretario. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Doctora Milene bienvenida.
Jay-Pang Díaz Elizabeth. 
Intervención honorable Representante 

Elizabeth Jay-Pang Díaz:
Presente señor Secretario, buen día para todos. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Bienvenida Doctora Elizabeth. 
Leal Pérez Wílmer. 

Intervención honorable Representante John 
Jairo Hoyos García:

Secretario, señor Secretario qué pena, mi 
conexión está fallando.

Intervención honorable Representante 
Wílmer Leal Pérez:

Leal, presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Si doctor John Jairo queda registrado, doctor 

John Jairo Hoyos. 
Intervención Honorable Representante 

John Jairo Hoyos García:
Permítame darle un saludo querido Secretario, 

muchas gracias. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Gracias doctor. 
Leal Pérez Wílmer. 
Intervención Honorable Representante 

Wílmer Leal Pérez:
Wílmer Leal, presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Bienvenido doctor Wílmer. 
León León Buenaventura. 
Intervención honorable Representante 

Buenaventura León León:
Le hablo desde el mejor departamento de 

Colombia, Buenaventura León, presente. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Bienvenido doctor Buenaventura. 
Lizcano González Óscar Tulio. 
Intervención honorable Representante 

Óscar Tulio Lizcano Gonzales:
Presente un saludo para usted y a todos, 

presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Óscar Tulio.
Londoño García Gustavo. 
Intervención honorable Representante 

Gustavo Londoño García:
Secretario, buenos días, presente Gustavo 

Londoño departamento del Vichada. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Gustavo. 
López Jiménez José Daniel, López Jiménez 

José Daniel. 
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Intervención honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

Buenos días, señor Secretario un saludo a todos 
mis colegas.

Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Buenos días doctor José Daniel, bienvenido.
López Morales Nubia, López Morales Nubia.
Lorduy Maldonado César Augusto.
Intervención honorable Representante 

César Augusto Lorduy Maldonado:
Presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Bienvenido doctor César Lorduy.
Lozada Polanco Jaime Felipe.
Intervención honorable Representante 

Jaime Felipe Lozada Polanco:
Presente, Lozada Polanco Jaime Felipe señor 

Secretario, buenos días para todos.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Jaime Felipe. 
Lozada Vargas Juan Carlos, Lozada Vargas 

Juan Carlos. 
Lozano de la Ossa Franklin del Cristo. 
Intervención honorable Representante Juan 

Carlos Lozada Vargas:
Lozada, presente. 
Intervención honorable Representante 

Franklin del Cristo Lozano de la Ossa:
Buenos días Secretario para usted y para todos 

los compañeros, Franklin Lozano presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días, Juan Carlos Lozada, queda 

registrado.
Doctor Franklin Lozano también queda 

registrado.
Manzur Imbett Wadith Alberto.
Intervención honorable Representante 

Wadith Alberto Manzur Imbett:
Presente señor Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Wadith. 
Martínez Restrepo César Eugenio. 
Intervención honorable Representante 

César Eugenio Martínez Restrepo:
Martínez Restrepo César Eugenio presente 

señor Secretario, saludo para todos.

Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Muy buenos días doctor César. 
Matiz Vargas Adriana Magaly. 
Intervención honorable Representante 

Adriana Magaly Matiz Vargas:
Muy buenos días, señor Secretario y para todos, 

Adriana Magaly Matiz, presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Bienvenida doctora Adriana. 
Medina Arteaga Aquileo. 
Intervención honorable Representante 

Aquileo Medina Arteaga:
Muy buenos días, Aquileo Medina Arteaga, 

presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Bienvenido doctor Aquileo. 
Méndez Hernández Jorge, Jorge Méndez 

Hernández. 
Miranda Peña Luvy Katherine. 
Intervención honorable Representante Luvy 

Katherine Miranda Peña:
Presente. 
Intervención honorable Representante 

Jorge Méndez Hernández:
Secretario Jorge Méndez, presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor queda registrado.
Buenos días doctora Katherine queda registrada 

también. 
Molano Piñero Rubén Darío. 
Intervención honorable Representante Diela 

Liliana Benavides Solarte:
Liliana Benavides Presente.
Intervención honorable Representante 

Rubén Darío Molano Piñeros:
Presente señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Buenos días doctor Rubén Darío.
Ya el registro doctora Liliana, queda registrada 

doctora Liliana Benavidez muy buenos días.
Intervención honorable Representante 

Norma Hurtado Sánchez:
Secretario se registra Norma Hurtado.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctora Norma Hurtado, ya vamos 

a registrarla. 
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Intervención Honorable Representante 
Juan Manuel Daza Iguarán:

Secretario buenos días, Juan Manuel Daza se 
registra.

Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Doctor Juan Manuel muy buenos días, queda 
registrado doctor Juan Manuel.

Continuamos, Monedero Rivera Álvaro Henry. 
Intervención honorable Representante 

Álvaro Henry Monedero Rivera:
Presente señor Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Álvaro. 
Montes de Castro Emeterio José. 
Intervención honorable Representante 

Emeterio José Montes de Castro:
Presente señor Secretario, un saludo para usted 

y todos los colegas.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Muy buenos días doctor Emeterio. 
Moreno Villamizar Cristian José, Moreno 

Villamizar Cristian José. 
Muñoz Cerón Fáber Alberto, Muñoz Cerón 

Fáber Alberto. 
Muñoz Delgado Felipe Andrés. 
Intervención honorable Representante 

Felipe Andrés Muñoz Delgado:
Felipe Muñoz presente Secretario. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Felipe queda registrado.
Muñoz Lopera León Fredy. 
Intervención honorable Representante León 

Fredy Muñoz Lopera:
Presente señor Secretario. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor León Fredy. 
Murillo Benítez John Harley, Murillo Benítez 

John Harley. 
Navas Talero Carlos Germán. 
Intervención honorable Representante 

Carlos Germán Navas Talero:
Presente, presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Germán. 
Ortiz Joya Víctor Manuel.

Intervención honorable Representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Secretario Chacón vota sí Chacón presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Chacón queda usted 

registrado. 
Intervención honorable Representante 

Alexánder Harley Bermúdez Lasso:
Secretario Alexánder Bermúdez presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Doctor Bermúdez muy buenos días queda usted 

registrado Doctor Alexánder Bermúdez. 
Intervención honorable Representante 

Víctor Manuel Ortiz Joya:
Víctor Manuel Ortiz presenté señor Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Sí señor Víctor Manuel Ortiz Joya muy buenos 

días, queda registrado doctor.
Intervención honorable Representante José 

Gabriel Amar Sepúlveda:
Secretario José Amar presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctora mar queda usted registrado.
Continuamos, Ortiz Lalinde Catalina.
Intervención honorable Representante 

Catalina Ortiz Lalinde:
Buenos días presente señor Secretario y un 

saludo a todos los colegas gracias.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Doctora Catalina Buenos días bienvenida. 
Ortiz Núñez Héctor Ángel, Ortiz Núñez Héctor 

Ángel
Ortiz Zorro César Augusto. 
Intervención honorable Representante 

César Augusto Ortiz Zorro:
Presente señor Secretario.
Intervención honorable Representante 

Fáber Alberto Muñoz Cerón:
Secretario Fáber Muñoz presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Fáber queda usted 

registrado doctor Fáber Muñoz. 
Intervención honorable Representante 

César Augusto Ortiz Zorro:
¿Quede registrado Secretario?
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Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Sí señor doctor César Ortiz, quedó registrado. 
Osorio Jiménez Diego Javier.
Intervención honorable Representante 

Diego Javier Osorio Jiménez:
Cordial saludo para todos, presente señor 

Secretario Diego Javier Osorio.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Queda registrado doctor Diego. 
Veo en la pantalla al doctor Héctor Ángel Ortiz, 

queda registrado doctor Héctor Ángel. 
Osorio Salgado Nidia Marcela.
Intervención honorable Representante 

Nidia Marcela Osorio Salgado:
Muy buenos días para todos, Nidia Marcela 

Osorio presente Secretario. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Bienvenida doctora Nidia. 
Pachón Achury César Augusto. 
Intervención honorable Representante 

César Augusto Pachón Achury:
Presente Secretario. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor César, queda registrado. 
Padilla Orozco José Gustavo. 
Intervención honorable Representantes 

José Gustavo Padilla Orozco:
Presente Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Padilla. 
Parodi Díaz Mauricio. 
Intervención honorable Representante 

Mauricio Parodi Díaz:
Mauricio Parodi presente con los buenos días, 

señor Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Muy buenos días doctor Mauricio.
Intervención honorable Representante 

Nubia López Morales:
Secretario Nubia López presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Doctora Nubia muy buenos días, queda 

registrada usted, la doctora Nubia López. 
Continuó, Patiño Amariles Diego. 

Intervención honorable Representante 
Diego Patiño Amariles:

Con los muy buenos días para todas y todos 
Diego Patiño presente señor Secretario. 

Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Buenos días doctor Diego. 
Peinado Ramírez Julián, Peinado Ramírez 

Julián. 
Intervención honorable Representante 

Julián Peinado Ramírez:
Presente señor Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Julián. 
Perdomo Andrade Flora. 
Intervención honorable Representante 

Flora Perdomo Andrade:
Flora Perdomo presente, con el cordial saludo 

para todos buenos días. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctora Florita. 
Pérez Pineda Óscar Darío. 
Intervención honorable Representante 

Óscar Darío Pérez Pineda:
Presenté señor Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Óscar Darío. 
Piedrahíta Lyons Sara Elena. 
Intervención honorable Representante Sara 

Elena Piedrahíta Lyons:
Presente señor Secretario, muy buenos días a 

todos.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctora Sara. 
Pinedo Campo José Luis. 
Intervención honorable Representante José 

Luis Pinedo Campo:
Presente Secretario con especial saludo para 

todos. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Doctor Pinedo muy buenos días.
Pisso Mazabuel Crisanto. 
Intervención honorable Representante 

Crisanto Pisso Mazabuel:
Secretario buenos días saludos a todos Crisanto 

Pisso presente. 
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Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Buenos días mi doctor Crisanto. 
Pizarro Rodríguez María José. 
Intervención honorable Representante 

María José Pizarro Rodríguez:
Pizarro presente señor Secretario, muy buenos 

días a todos y a todas. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días para usted doctora María José 

Pizarro. 
Prada Artunduaga Álvaro Hernán.
Intervención honorable Representante 

Álvaro Hernán Prada Artunduaga:
Presente señor Secretario un saludo especial 

para todos.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Prada, bienvenido. 
Puentes Díaz Gustavo Hernán. 
Intervención honorable Representante 

Gustavo Hernán Puentes Díaz:
Buenos días señor Secretario, buenos días 

Gustavo Puentes presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Gustavo, bienvenido. 
Pulido Novoa David Ernesto. 
Intervención honorable Representante 

David Ernesto Pulido Novoa:
Presente señor Secretario. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor David. 
Quintero Cardona Esteban. 
Intervención honorable Representante 

Esteban Quintero Cardona:
Buenos días Secretario Esteban Quintero 

Cardona presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Bienvenido doctor Esteban.
Quintero Romero Eloy Chichi, Quintero 

Romero Eloy Chichi. 
Racero Mayorca David Ricardo.
Intervención honorable Representante 

David Ricardo Racero Mayorca:
Presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Bienvenido doctor David.
Raigoza Morales Mónica María.

Veo al doctor Eloy Chichi Quintero bienvenido 
doctor Eloy.

Intervención honorable Representante Eloy 
Chichi Quintero Romero:

Presente Secretario Chichi Quintero. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Sí señor queda registrado bienvenido doctor 

Eloy Chichi Quintero. 
Raigoza Morales Mónica María. 
Intervención honorable Representante 

Mónica María Raigoza Morales:
Buenos días Secretario Raigoza presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Doctora muy buenos días, bienvenida.
Reinales Agudelo Juan Carlos. 
Intervención honorable Representante Juan 

Carlos Reinales Agudelo:
Buenos días para todos los colegas Juan Carlos 

Reinales Agudelo presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Bienvenido doctor Juan Carlos. 
Intervención honorable Representante Jhon 

Arley Murillo Benítez:
Secretario, John Arley Murillo presente para 

que por favor me registre.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Sí doctor Jhon Arley, queda usted registrado 

doctor John Arley Murillo, muy buenos días. 
Restrepo Arango Margarita María. 
Intervención honorable Representante 

Margarita María Restrepo Arango:
Margarita María Restrepo Arango presente 

Secretario, buenos días. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctora Margarita bienvenida.
Restrepo Correa Ómar de Jesús.
Intervención honorable Representante 

Ómar de Jesús Restrepo Correa:
Restrepo Correa Ómar de Jesús presente señor 

Secretario, con los buenos días para todos.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Bienvenido doctor Restrepo.
Reyes Kuri Juan Fernando. 
Intervención honorable Representante Juan 

Fernando Reyes Kuri:
Buenos días Secretario Reyes Kuri presente. 
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Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Buenos días doctor Juan Fernando. 
Rico Rico Néstor Leonardo. 
Intervención honorable Representante 

Néstor Leonardo Rico Rico:
Presente muy buenos días.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Doctor Néstor buenos días. 
Rincón Vergara Nevado Eneiro.
Intervención honorable Representante 

Nevardo Eneiro Rincón Vergara:
Desde al Arauca los saludo deseándoles muchas 

bendiciones.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Bienvenido doctor Nevardo.
Rivera Peña Juan Carlos. 
Intervención honorable Representante Juan 

Carlos Rivera Peña:
Buenos días para todos, presenté Secretario. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Juan Carlos. 
Rodríguez Contreras Jaime. 
Intervención honorable Representante 

Jaime Rodríguez Contreras:
Presente señor Secretario buen día para todos. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Muy buenos días doctor Jaime bienvenido. 
Rodríguez Pinzón Ciro Antonio.
Intervención honorable Representante Ciro 

Antonio Rodríguez Pinzón:
Muy buenos días Secretario buenos días para 

todos Ciro Rodríguez presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Ciro. 
Rodríguez Rodríguez Édward David. 
Intervención honorable Representante 

Édward David Rodríguez Rodríguez:
Muy buen día a todos los colegas Rodríguez 

Rodríguez Édward David buen día Presidente y 
buen día a usted señor Secretario. 

Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández: 

Buenos días doctor Édward. 
Rojano Palacios Karina Estefanía. 
Intervención honorable Representante 

Karina Estefanía Rojano Palacios:
Hola buenos días presente. 

Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Buenos días doctora Karina. 
Rojas Lara Rodrigo Arturo. 
Intervención honorable Representante 

Rodrigo Arturo Rojas Lara:
Buenos días, señor Secretario un saludo para 

todos mis colegas Rodrigo Rojas presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Rodrigo bienvenido. 
Roldán Avendaño John Jairo, Roldán Avendaño 

John Jairo. 
Ruiz Correa Neila.
Intervención honorable Representante Neila 

Ruiz Correa:
Muy buenos días para todos Neila Ruiz presente, 

permítame, señor Secretario dejar constancia que 
en mi municipio estamos sin energía eléctrica por 
lo tanto estaré presente mientras las baterías de 
mi equipo me lo permitan y retornaré cuando se 
establezca el servicio, gracias Secretario.

Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Buenos días doctora Neila queda su constancia 
en el acta. 

Salazar López José Eliécer, Salazar López José 
Eliécer. 

Intervención honorable Representante José 
Eliécer Salazar López:

Salazar López José Eliécer presente y muy 
buenos días para todos Secretario. 

Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Muy buenos días doctor José Eliécer.
Sánchez Leal Ángela Patricia. 
Intervención honorable Representante 

Ángela Patricia Sánchez Leal:
Sánchez Leal Ángela Patricia presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctora Ángela. 
Sánchez León Óscar Hernán. 
Intervención honorable Representante 

Óscar Hernán Sánchez León:
Buenos días, señor Secretario buenos días a 

todos, presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Óscar bienvenido. 
Sánchez Montes de Oca Astrid. 
Intervención honorable Representante 

Astrid Sánchez Montes de Oca:
Buenos días, señor Secretario y a todos, 

presente Sánchez Montes de Oca. 
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Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Bienvenida doctora Astrid. 
Santos García Gabriel.
Intervención honorable Representante 

Gabriel Santos García:
Presente señor Secretario buenos días. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Gabriel bienvenido. 
Soto de Gómez María Cristina. 
Intervención honorable Representante 

María Cristina Soto de Gómez:
Buenos días Secretario para usted y para todos 

María Cristina Soto presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctora. 
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer, Tamayo 

Marulanda Jorge Eliécer. 
Toro Orjuela Mauricio Andrés, Toro Orjuela 

Mauricio Andrés. 
Intervención honorable Representante 

Mauricio Andrés Toro Orjuela:
Presente Secretario. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Mauricio.
Triana Quintero Julio César. 
Intervención honorable Representante Julio 

César Triana Quintero:
Buenos días doctor Raúl, atento saludo, Julio 

César Triana presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Bienvenido doctor César.
Uscátegui pastrana José Jaime, Uscátegui 

Pastrana José Jaime.
Valdés Rodríguez Edwin Alberto. 
Intervención honorable Representante 

Edwin Alberto Valdés Rodríguez:
Valdés Rodríguez presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Bienvenido doctor Edwin. 
Valencia Infante Harold Augusto. 
Intervención honorable Representante 

Harold Augusto Valencia Infante:
Harold Valencia Infante presente, señor 

Secretario. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Bienvenido doctor. 

Valencia Montaña Mónica Liliana. 
Intervención honorable Representante 

Mónica Liliana Valencia Montaña:
Mónica Valencia presente señor Secretario.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctora Mónica. 
Vallejo Chujfi Gabriel Jaime.
Intervención honorable Representante 

Gabriel Jaime Vallejo Chujfi:
Secretario buenos días, Gabriel Vallejo presente 

Secretario buenos días. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Muy buenos días doctor Gabriel, bienvenido.
Vega Pérez Alejandro Alberto. 
Intervención honorable Representante 

Alejandro Alberto Vega Pérez:
Muy buenos días doctor Raúl, Alejandro Vega 

presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Bienvenido doctor Alejandro. 
Vélez Trujillo Juan David. 
Intervención honorable Representante Juan 

David Vélez Trujillo:
Buenos días, Juan David Vélez presente.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Vélez. 
Vergara Sierra Héctor Javier. 
Intervención honorable Representante 

Héctor Javier Vergara Sierra:
Buenos días Secretario Héctor Vergara presente 

un saludo especial para todos. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Héctor. 
Villalba Hodwalker Martha Patricia. 
Intervención honorable Representante 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Muy buenos días Secretario a usted y a todos 

mis compañeros Martha Patricia Villalba presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Doctora Martha muy buenos días. 
Villamil Quessep Salim.
Intervención honorable Representante 

Salim Villamil Quessep:
Presente señor Secretario, compañeros y 

Presidente. 
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Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández: 

Buenos días doctor Salim.
Villamizar Meneses Óscar Leonardo, 

Villamizar Meneses. 
Buenos días doctor Óscar Villamizar queda 

registrado. 
Wills Ospina Juan Carlos, Wills Ospina Juan 

Carlos.
Intervención honorable Representante Juan 

Carlos Wills Ospina:
Presente Secretario cordial saludo a usted y a 

todos los compañeros y por supuesto al Presidente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Muy buenos días doctor Juan Carlos. 
Yepes Martínez Jaime Armando. 
Intervención honorable Representante 

Jaime Armando Yepes Martínez:
Buen día doctor Raúl, al Presidente y a todos 

mis compañeros Jaime Yepes presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctor Jaime.
Zabaraín D’Arce Armando Antonio, Zabaraín 

D’Arce Armando Antonio.
Zorro Africano Gloria Betty. 
Intervención honorable Representante 

Gloria Betty Zorro Africano:
Con un cordial saludo para usted y para mis 

compañeros un buen día Betty Zorro presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Buenos días doctora Betty. 
Zuleta Bechara Erasmo Elías. 
Doctor Armando Zabaraín lo veo en la pantalla, 

queda usted registrado con los buenos días para 
usted doctor Armando, ya, ya se escucha doctor. 

Intervención honorable Representante 
Jaime Armando Yepes Martínez:

Doctor Raúl, Yepes ¿quedó registrado? 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Sí señor doctor Armando quedó registrado. 
Zuleta Bechara Erasmo Elías.
Veo al doctor John Jairo Roldán, queda 

registrado doctor John Jairo y muy buenos días 
para usted.

Intervención honorable Representante John 
Jairo Roldán Avendaño:

Gracias Raúl, buenos días para usted y los 
compañeros, perdóname que tuve un problema 
con el sonido, muchas gracias. 

Intervención honorable Representante 
Jorge Eliécer Tamayo Marulanda:

Secretario Jorge Tamayo Secretario. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Sí doctor Tamayo bienvenido, muy buenos días 

queda usted registrado. 
Doctor Uscátegui buenos días queda registrado
Intervención honorable Representante 

Carlos Alberto Carreño Marín:
Secretario buenos días, Carlos Carreño.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Doctor Carreño buenos días queda registrado 

doctor Carlos Alberto Carreño.
Intervención honorable Representante Luis 

Fernando Gómez Betancourt:
Secretario Fernando Gómez.
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Doctor Luis Fernando, muy buenos días queda 

registrado usted. 
Doctor Cristancho Jairo Giovanni queda 

registrado.
Intervención honorable Representante 

Jaime Giovanni Cristancho Tarache:
Desde Yopal capital de los llaneros y de los 

caballos me registró Secretario. 
Intervención honorable Representante 

Henry Fernando Correal Herrera:
Secretario muy buenos días, Henry Correal 

presente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Muy buenos días queda usted registrado doctor 

Henry Correal, bienvenido doctor. 
Algún Representante que no se haya registrado 

por favor.
Intervención honorable Representante 

Erasmo Elías Zuleta Bechara:
Presente Erasmo Zuleta Presidente. 
Intervención Subsecretario General Raúl 

Enrique Ávila Hernández:
Registrado doctor Erasmo Zuleta buenos días 

para usted.
Señor Presidente se ha llamado a lista y la 

secretaría se permite informar que existe quórum 
decisorio y han contestado a lista ciento sesenta y 
tres (163) Representantes.

El señor Presidente de la Corporación dispuso 
que se llamaran a la lista de forma manual para 
el registro de los honorables Congresistas, con el 
fin de establecer el quórum reglamentario, con el 
siguiente resultado:
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Publicación de resultados de registro de asistencia manual
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Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Gracias señor Secretario y queridos colegas, 
quiero informarles a los que ingresaron hace 
un momento a la plataforma, que al debate la 
Alcaldesa de Bogotá y el director de planeación 
habían sido citados a las cuatro de la tarde (4:00 p. 
m.), a raíz el Orden del Día se iba a modificar hay 
dos proposiciones para modificarlo, pero a raíz 
de que la señora Alcaldesa tiene una citación hoy, 
otra citación, por favor el colega que encendió el 
doctor Modesto nos puede cerrar su micrófono, 
doctor Modesto, ya, la Alcaldesa tiene otra 
citación en las horas de la tarde entonces hará su 
ingreso a la plataforma exactamente en menos de 
diez minutos que serían las once de la mañana 
(11:00 a. m.), yo tengo un listado de todos dos, 
cuatro, seis, ocho, nueve personas para intervenir 
como constancias, el chat ya queda cerrado, voy 
a darle la palabra hasta donde alcance que las 
personas ingresen, les voy a dar de dos minutos 
a ver si alcanzamos a sacarlos a todos y apenas 
ingrese la Alcaldesa y el Director Nacional de 
Planeación iniciamos el debate, entonces en ese 
orden de ideas por dos minutos tiene el uso de la 
palabra el doctor Juan Carlos Lozada.

Intervención honorable Representante Juan 
Carlos Lozada Vargas:

Muchas gracias Presidente, muy buenos 
días a usted y a todos mis compañeros de la 

Cámara de Representantes, Presidente yo quiero 
dejar una constancia en el siguiente sentido 
y es la preocupación que me embarga con lo 
que está sucediendo en nuestra corporación 
Presidente, ya son tres personas contagiadas en 
la semipresenciales, usted ha puesto suficiente 
de usted mismo Presidente, usted tiene allí un 
equipo que está de alguna manera poniéndose 
en riesgo para que podamos cumplirle al país, 
para que podamos sacar los proyectos adelante 
(...) recapacitemos sobre la forma en que hemos 
llevado esta sesiones semipresenciales, porque 
usted bien lo dice todavía faltan cinco pruebas, 
pero también hay muchos Congresistas Presidente 
hay varios Congresistas, que han asistido a 
la semipresenciales de los cuales no tenemos 
récord de que se hayan hecho la prueba, entonces 
yo creo Presidente que debemos reformular 
nuestros protocolos, que debe ser si usted quiere 
continuar con la semipresenciales, debe haber 
unos protocolos de pruebas Covid-19 anteriores 
a que los Congresistas asistan, tiene que haber 
unos protocolos de cuarentena, cada cierto tiempo 
después de que un Congresista asista, yo creo que 
hay que revisar muchísimos temas Presidente, 
ahora le sucedió al Representante Correa, que es 
un hombre fuerte de veintiocho años, veintinueve 
años médico, pero si esto le sucediera, a alguno 
de nuestros compañeros mayores o con alguna 
afectación de salud, Presidente esto sería muy 
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grave y Presidente además de ello, yo sí quiero 
plantearle a nuestros compañeros, las mínimas 
reglas de autocuidado, que tenemos que tener 
nosotros, con nosotros mismos y con nuestros 
compañeros, no deben asistir a la plenaria 
Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor, doctor Lozada, qué pena con usted, 
pero me toca ser muy estricto con el tiempo, tengo 
otros compañeros, ya ingresó la Alcaldesa la 
plataforma, ella tiene un compromiso en la tarde, 
si quiere ahora cuando terminemos el debate, 
continuó con usted.

Intervención honorable Representante Juan 
Carlos Lozada Vargas:

Yo entiendo Presidente, gracias.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Voy a ver hasta donde alcanzo acá, mientras 

ingresa el Director de DNP y arranco con el 
debate, doctor Juan Carlos Wills dos minutos.

Intervención honorable Representante Juan 
Carlos Wills Ospina:

No, Presidente también, yo quiero sumarme 
de verdad, le quiero exaltar a usted, que en una 
situación como la que se ha evidenciado, según la 
información de allá de los colegas, que han estado 
en la semipresencialidad y ya algunos contagiados, 
yo también estuve en la semipresencialidad 
Presidente, reconocerle definitivamente, la entrega 
que usted le ha hecho a la plenaria de la Cámara, 
porque de verdad es un riesgo muy grande el 
que está corriendo, recomendarles a ustedes y 
al equipo de trabajo, que si no se puede desde 
la plenaria, por razones de salubridad y si hay 
que poner en cuarentena, el Salón Elíptico, pues 
por supuesto que lo podemos hacer desde otro 
espacio, yo simplemente había pedido la palabra 
también Presidente, para explicar la proposición 
de cambiar el Orden del Día, pero aprovechando 
que ya está la Alcaldesa, a quien le doy los muy 
buenos días también, por supuesto pues arrancar 
el debate, lo más pronto posible y salir de tanta 
incertidumbre que tenemos hoy no solamente los 
bogotanos, sino los colombianos.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Gracias doctor Will, doctor Héctor Vergara.
Intervención honorable Representante 

Héctor Javier Vergara Sierra:
Gracias Presidente, seré muy breve, Presidente 

yo quiero dejar como constancia, que en el 
departamento de Sucre, se han disparado las 
alarmas, pasamos de ser un departamento “libre 
de coronavirus”, a ser un departamento que en los 
últimos diez o quince días, la tasa de propagación 
y de contagio se ha multiplicado de manera 
exponencial y me genera mucha preocupación, 

el hecho de que los dos meses de cuarentena, 
de confinamiento, no fueron debidamente 
aprovechados, en razón a que el Gobierno nacional, 
el Gobierno nacional Presidente y colegas, ha 
emitido dos disposiciones que colisionan la 
una, con la otra, la primera es el Decreto 513 a 
través del cual se relaja y simplifica el círculo de 
proyectos del sistema general de regalías y a través 
del cual se le brinda la posibilidad a las entidades 
territoriales, llámese gobernación y alcaldías, para 
que puedan acceder a los recursos de una manera 
mucho más ágil, sin el trámite acostumbrado y 
tradicional de los OCAD, eso está perfecto, eso 
lo hizo el Gobierno de manera muy asertiva, pero 
de manera contradictoria Presidente, el Ministerio 
de Salud, expide la Resolución 750 y regresamos 
a las épocas pasadas, regresamos al cuello de 
botella y se desaprovecharon los dos meses, 
sencillamente porque los proyectos se paralizaron 
y el Ministerio de Salud, no acompañó, ni apoyó a 
las entidades territoriales y en Sucre hoy tenemos 
una situación preocupante, no hubo ampliación 
de la cobertura, ni de la capacidad hospitalaria y 
Dios nos proteja a los sucreños, por este motivo 
Presidente, yo quiero dejar esto como constancia 
y que se notifique, al Ministerio de Salud a través 
de la Secretaría.

Gracias Presidente.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux: 
A usted doctor Vergara, tiene el uso de la 

palabra el doctor, una moción de procedimiento 
para el doctor Óscar Tulio Lizcano.

Intervención honorable Representante 
Nilton Córdoba Manyoma:

Presidente Nilton Córdoba ya pudo conectarse 
oyó.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Listo doctor Nilton.
Intervención honorable Representante 

Óscar Tulio Lizcano González:
Presidente una moción de procedimiento, 

Presidente trate de avanzar, conectarse con la 
Alcaldesa y dejar esas proposiciones al final de la 
intervención, porque muchos queremos intervenir, 
porque usted debe tomar una decisión, por encima 
de cualquier consideración, de cómo cuadra la 
plenaria, de acabar con la semipresenciales, de 
que todos sea virtual, no estamos para, nosotros 
ahora, ponernos en juicio con la opinión pública 
y los medios.

Muchas gracias Presidente.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux: 
Doctor Lizcano, le quiero contar que hoy 

estamos desde la virtualidad, el único que lo 
hace de manera presencial hoy, soy yo, porque 
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realmente no tengo los equipos necesarios ni las 
… desde mi casa para poder operar la plenaria.

Intervención honorable Representante 
Óscar Tulio Lizcano González:

Eso es lo que me preocupa, Presidente es usted, 
lo que me preocupa es usted, que le instalen los 
equipos lo más pronto posible, porque usted no 
puede poner en juego la salud y exponernos ante 
la opinión pública.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Gracias por preocuparse doctor Lizcano, pero 
aquí nos toca asumir riesgos y estoy dispuesto a 
hacerlo, esto hay que sacarlo de la mejor manera, 
doctor Aquileo Medina.

Intervención honorable Representante 
Aquileo Medina Arteaga:

Gracias Presidente, no Presidente es que 
el Departamento Administrativo Nacional de 
Estadística (DANE), reveló la semana pasada, que 
la ciudad de Ibagué registraba, la segunda mayor 
tasa de desempleo del país, con un veinticinco 
punto uno por ciento (25.1%), para el mes de, 
para el mes de abril, un panorama que no se había 
registrado en los últimos años, en la ciudad de 
Ibagué, si bien es cierto la emergencia sanitaria 
por el Covid-19, llevó al cierre y reducción de 
la actividad económica, el tema de restaurantes, 
de hoteles en la ciudad, pero este aumento en la 
tasa de desempleo, no es sólo una consecuencia 
de la cuarentena, como lo anunciado el director 
del DANE, lo que sucede hoy en la ciudad de 
Ibagué, es el resultado de la falta de inversión 
y el fortalecimiento de las micro y medianas 
empresas, el apoyo del trabajador independiente, 
los abogados, los contadores, todas aquellas 
profesiones liberales, que han tenido dificultades, 
por los bajos ingresos laborales que actualmente 
reciben, todos los ibaguereños en su gran 
mayoría, la falta de incentivos educativos, para su 
desarrollo profesional, se ha comprobado que el 
aumento en el trabajo informal, que hoy registra 
la ciudad de Ibagué, tiene una relación inversa con 
el nivel educativo, esta situación ha conllevado a 
que muchas familias, se queden en una situación 
de precariedad y de endeudamiento económico, 
que les impide satisfacer sus necesidades básicas 
y en los últimos diez años Ibagué ha ocupado 
siempre los primeros lugares, de desempleo, 
el cierre de las fábricas textiles, todo esto ha 
ocasionado un caos, en el tema laboral de nuestro 
municipio, la ciudad de Ibagué y el departamento, 
hace falta medidas estatales y acciones por parte 
del Gobierno nacional, que no se cuenta con un  
incentivo económico que motive el crecimiento y 
también del Gobierno departamental y municipal, 
por eso hoy le pido al Presidente de la República 
Iván Duque, la necesidad de implementar planes 
estratégicos, para combatir.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Aquileo, doctor Aquileo, qué pena con 
usted, estamos muy estrictos porque esto se fue, 
doctor Oswaldo Arcos, estamos esperando el 
ingreso del doctor Luis Alberto Rodríguez.

Intervención Honorable Representante 
Aquileo Medina Arteaga: 

Gracias Presidente.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
A usted doctor Aquileo.
Intervención honorable Representante 

Oswaldo Arcos Benavides:
Presidente muchas gracias, vemos con alegría 

la solicitud realizada con respecto a la renta 
anticipada, que hicimos en la Comisión Sexta, a 
través del decreto que sacó el Gobierno nacional, 
el Decreto 766 del 29 de mayo, que se exoneró 
algunos sectores de renta anticipada, pero 
vemos algunas inconsistencias, mire dejaron el 
transporte aéreo exonerado, está bien porque ha 
sido uno de los sectores más complicados, pero no 
exoneraron al transporte terrestre, ni al transporte 
acuático, ni mucho menos a los combustibles, 
exoneraron a los restaurantes, pero no exoneraron 
a las panaderías, pero sí exoneraron al tabaco, 
son inconsistencias que vienen en este decreto y 
solicitamos al Gobierno considerar los diferentes 
sectores, estamos buscando diferentes estrategias, 
con el propósito de reactivar la economía, las 
empresas necesitan urgente la liquidez y el 
verdadero salvamento es la financiación oportuna 
para iniciar sus operaciones, préstamos ágiles, sin 
trabas, con tasas de interés y plazos ajustados a las, 
a la crisis, nos aprobaron un préstamo de 11 mil 
millones de dólares, 44 billones de pesos, deben 
apalancar estos préstamos, el sector aéreo, es un 
sector aéreo muy importante, para la reactivación 
de la economía, las dos aerolíneas más grandes 
Avianca y Latam, que realizan el setenta y 
cinco por ciento (75%) de los vuelos, hoy están 
acogidos a la reorganización capítulo once, la 
ley de quiebras de Estados Unidos, pero no es 
suficiente, necesitamos financiar su operación y 
qué decirlo de aquellas aerolíneas, que hoy prestan 
un servicio muy importante en nuestro país, sobre 
todo conectado regiones como EasyFly o como 
no tener acceso a tiquetes baratos, sobre todo con 
empresas como VIVA, se necesita que el Gobierno 
y sobre todo que los bancos, que siempre han 
tenido una carta de salvación, en todas las crisis y 
esta crisis no va a ser la excepción, que se pongan 
la mano en el corazón, sobre todo con préstamos 
de intereses bajos y largos plazos, para dar todos 
los sectores de nuestra Colombia querida.

Muchas gracias.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
A usted doctor arcos, doctor, doctor David 

Racero.
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Intervención honorable Representante 
David Ricardo Racero Mayorca:

Presidente cedo mi palabra para después, para 
empezar el debate Presidente no hay problema.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor César Pachón.
Intervención honorable Representante 

César Augusto Pachón Achury:
Gracias Presidente, un cordial saludo para su 

señoría y felicitarlo por seguir adelante, con, con 
todo trabajo de la Cámara y a todo el equipo que 
lo acompaña, un saludo especial para todos, yo 
quiero dejar una constancia muy importante, lo 
había dicho también hace unos días, la intervención 
que tuve, resulta que tenemos un problema 
grandísimo, en la distribución de alimentos en 
Bogotá y no solamente para Bogotá, sino para 
todo el país, desde esta madrugada la Central de 
Abastos se presentan desórdenes, porque no se ha 
podido hacer un acuerdo y no solamente es con 
la Alcaldesa de Bogotá, Corabastos, incluso el 
menor porcentaje accionario, lo tiene la alcaldía 
de Bogotá, también está la gobernación de 
Cundinamarca y está el Ministerio de Agricultura, 
el Gobierno nacional, en este momento los voceros 
de los diferentes comercios de Corabastos, ya 
están listos hay diez en cabeza de Miguel Alarcón 
que el de la junta directiva, porque el diálogo 
no se ha hecho con ellos, solamente se ha hecho 
con el gerente y se ha buscado imponer cosas, en 
ningún momento se ha escuchado la disposición 
de ellos, entonces ellos están esperando a que 
estas instituciones y directamente la Alcaldesa 
Claudia López, directamente el gobernador de 
Cundinamarca Nicolás García y el Ministro de 
Agricultura, el doctor Rodolfo Zea, se sienten 
en una mesa con ellos y hagan unos acuerdos 
o cierran todo Corabastos, según ellos o no 
cierran nada, simplemente se puede hacer algo 
intermitente, ellos están proponiendo una acción 
del pico y puesto, hay puestos pares, hay puestos 
impares, hay diferentes acciones y tienen toda la 
disposición, que aquí yo espero y respaldando 
al campesinado de Boyacá y de Colombia, 
necesitamos poder distribuir los alimentos, en 
este momento no se está pudiendo transportar 
las cosechas, hoy ya un tomate en Bogotá, está 
valiendo $1.000 pesos, mientras que en Villa 
de Leiva y Sáchica y estas zonas no nos están 
comprando las cosechas de tomate, entonces se 
necesita que por favor se resuelva con urgencia 
este problema y yo personalmente estoy en 
disposición de acompañar este proceso, me lo han 
solicitado los voceros, comerciantes y líderes de 
Corabastos, para que podamos solucionar este 
problema y espero que en este debate, también se 
pueda llegar hacia la Alcaldesa de Bogotá, buscar 
la intermediación de ella y la disposición, no como 
las aseveraciones que ha salido hacer la Secretaría 
de Desarrollo de Bogotá, pensando qué.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor pachón que pena con usted, pero tengo 
que ser muy estricto. Doctora Yenica, con usted 
que terminó y votó el Orden del Día, doctora 
Yenica Acosta.

Intervención honorable Representante 
Yenica Sugein Acosta Infante:

Me escucha Presidente.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Perfecto le escuchamos doctora Yenica.
Intervención honorable Representante 

Yenica Sugein Acosta Infante:
Me escucha.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Perfecto.
Intervención honorable Representante 

Yenica Sugein Acosta Infante:
Muy buenos días Presidente, pues la verdad que 

hoy quiero primero que todo agradecerles a ustedes 
por este espacio, pero quiero dejar una constancia, 
durante la última semana, el departamento de la 
Amazonia, todo el departamento de la Amazonia, 
como es de costumbre hemos sufrido nuevamente 
del colapso en el servicio de conectividad 
Presidente, esto está afectando a toda nuestra 
población, por ello ante la mesa directiva, junto 
a mis colegas, Mónica Valencia del Vaupés 
y Alexánder Bermúdez del Guaviare, hemos 
radicado la proposición, de citación a control 
político, al Ministerio de las TIC, reiterando 
el llamado del S.O.S. a nuestra población de la 
Amazonia colombiana, usted sabe muy bien, 
todos los inconvenientes que hemos, nos hemos 
presentado en los últimos días, compañeros en 
medio de esta gran, grave contingencia sanitaria, 
los colombianos residentes del sur del país, 
exigimos claridad sobre el proyecto nacional de la 
fibra óptica y la conectividad de alta velocidad en 
estos departamentos, esto es muy grave Presidente, 
la falta de acceso y de uso del servicio de internet, 
que nos está afectando a toda la población, tanto 
educativa, como comercio y población en general.

De igual manera Presidente, quiero dejar 
una constancia, las EPS, no están cumpliendo a 
cabalidad con los requerimientos, de sus usuarios, 
en entregas de medicamentos, en remisiones, no 
solamente en el tema de Covid-19, sino de otras 
patologías y esto está afectando seriamente la 
salud de los amazonenses.

Muchas gracias Presidente.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux: 
A usted doctora Yenica, con el saludo especial 

para los colombianos, hoy cuatro...
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Intervención honorable Representante 
Nilton Córdoba Manyoma:

Doctor Humberto Mantilla, buenos días para 
que haga el favor y me registre.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux: 

Doctor Nilton ya lo, por favor ya usted está, 
ya lo habíamos escuchado anteriormente y por 
favor escriba en el chat, no interrumpir cuando las 
personas están hablando, muchas gracias. Saludo 
especial, para todos los colombianos que nos ven 
desde el Canal institucional y por la aplicación 
de YouTube, hoy cuatro de junio del año dos 
mil veinte, saludo especial para la Alcaldesa de 
Bogotá, la doctora Claudia Nayibe López, saludo 
especial para el gerente de El Covid-19, el doctor 
Luis Guillermo Plata, saludo especial, para el 
director Nacional de Planeación, el doctor Luis 
Alberto Rodríguez, las personas hoy aquí citadas, 
en nuestra sesión para iniciar con el debate, señor 
Secretario damos por abierta esta sesión a las once 
y diez minutos de la mañana (11:10 a. m.), por 
favor Secretario, ya estando las personas citadas 
para el debate en la plataforma, por favor sírvase 
leer el Orden del Día.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano: 

Sí señor Presidente muy buenos días, leemos 
el Orden del Día presentado por la mesa directiva, 
para la sesión plenaria del día cuatro de junio del 
dos mil veinte (04/06/2020).

Publicación del Orden del Día
“Para la Sesión Ordinaria del día jueves 4 

de junio de 2020”
RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO

CÁMARA DE REPRESENTANTES
LEGISLATURA 2019-2020

Del 20 de julio de 2019 al 20 de junio de 2020
(Segundo Periodo de sesiones 16 de marzo  

al 20 de junio de 2020)
Artículo 138 Constitución Política, artículos 78  

y 79 Ley 5ª de 1992
SESIÓN PLENARIA

ORDEN DEL DÍA
Para la Sesión Ordinaria del día jueves 4 de junio 

de 2020
Plataforma virtual G - suit”

Hora: 4:00 p. m.
I

Llamado a lista y verificación del quórum
II

Citaciones
Cítese al Director Nacional de Planeación 

(DNP), doctor Luis Alberto Rodríguez, Alcaldesa 
Mayor de Bogotá, doctora Claudia Nayibe López 
Hernández e invítese al Gerente para la Atención 

Integral del Covid-19, doctor Luis Guillermo 
Plata.

2.1  DEBATE SEGÚN PROPOSICIÓN NÚ-
MERO 184 DE MAYO 12 DE 2020

Proposición citación Debate de Control Político 
Virtual “La salud en Bogotá en época Covid-19”.

Apreciado presidente, cordial saludo:
Respetuosamente, solicitamos cítese a debate 

de Control Político a la doctora Claudia Nayibe 
López Hernández, Alcaldesa Mayor de Bogotá; 
al doctor Luis Alberto Rodríguez, Director del 
DNP, al doctor Luis Guillermo Plata, Gerente 
estratégico contra el Covid-19.

Lo anterior encuentra fundamento constitucional, 
en indicar que, dado que las alcaldías forman parte 
de la rama ejecutiva del poder público, y que la 
Constitución no consagra excepciones, los alcaldes 
cualquiera que sea su denominación (municipales, 
mayores o de distritos), también pueden ser citados 
por el Congreso de la República y su gestión será 
objeto de control político, siempre y cuando los 
asuntos sobre los cuales se ejerza este sean de 
interés de la Nación, pues si se trata de materias 
que son de la exclusiva órbita local, corresponde 
realizarlo al Concejo respectivo.

Así las cosas, la Alcaldesa Mayor de Bogotá 
Claudia López y sus secretarios distritales y 
demás equipo de trabajo, han efectuado el manejo, 
supervisión y control de la pandemia Covid-19 
en Bogotá con recursos que le son propios de la 
nación.

Por lo tanto, resulta entonces oportuno citar 
este debate de control político, toda vez que 
estamos frente a cuestiones que se encuentran bajo 
la órbita local pero que trascienden a los temas de 
interés nacional, facultando a la Rama Legislativa 
a ejercer su función constitucional.

Las personas citadas deberán responder el 
siguiente cuestionario.

Cuestionario debate de control político 
Salud en particular
1.  ¿Cuál ha sido los motivos de dificultad que 

han retrasado la entrega de Unidad de Ur-
gencia del Hospital de Kennedy?

2.  Con relación a la pregunta anterior, favor 
informar ¿cuáles han sido los procesos de 
licitación que ha tenido la obra en cuestión 
y cuántos contratos se han firmado a la fe-
cha?

3.  ¿Cuál es el costo total que tiene la obra 
de la Unidad de Emergencia de Kennedy? 
¿cuánto se ha financiado a la fecha? 

4.  ¿Cuáles han sido las fuentes de financia-
miento?

5.  ¿Cuáles han sido los convenios y contratos 
que ha firmado la Secretaría de Salud a la 
fecha para afrontar el retraso de la entrega 
de la Unidad de Emergencia de Kennedy?
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6.  ¿Hay sobrecostos en la construcción de la 
obra de la Unidad de Emergencia de Ken-
nedy frente a lo que se tenía presupuesta-
do? De ser afirmativa la respuesta favor 
discriminar.

A.  Panorama actual en Bogotá de la pande-
mia Covid-19

1.  ¿Cuál es el panorama actual de la ciudad 
por el coronavirus?

2.  ¿Cómo se explica que Bogotá concentra el 
41% de los contagiados en el país?

3.  Sírvase informar las medidas de monitoreo 
y seguimiento que se hace a los casos posi-
tivos confirmados por Covid-19. 

4.  Sírvase informar a detalle qué monitoreo 
se hizo a las personas que entraron en ais-
lamiento preventivo obligatorio y a las per-
sonas que venían de países con alto riesgo 
de contagio.

5.  Sírvase informar cómo se está aplicando el 
seguimiento de los protocolos de biosegu-
ridad en las empresas que están entrando 
nuevamente a producir en Bogotá.

B.  Contratación y presupuesto
1.  ¿Cuántos contratos han firmado y adjudi-

cado la Secretaría de Salud, mediante las 
4 subredes en Bogotá durante la emergen-
cia sanitaria? Favor discriminar en tabla de 
Excel por (Entidad, contrato, objeto, fecha, 
valor y contratista).

2.  ¿A cuánto asciende el monto total de los 
contratos suscritos por la Secretaría de Sa-
lud a través las 4 subredes en Bogotá du-
rante la emergencia sanitaria?

3.  ¿Favor indicar la fuente de recursos por los 
cuales se han empezado a girar para la eje-
cución de los contratos suscritos por la Se-
cretaría de Salud mediante las 4 subredes 
de salud en Bogotá?

4.  ¿Del monto total de los contratos suscritos, 
favor indicar cuánto es el monto a la fe-
cha girado para el cumplimiento de dichos 
contratos? 

5.  ¿A nivel general, está la Secretaría de Sa-
lud en sobre costos de contratación? De ser 
afirmativa la respuesta favor discriminar 
las razones.

D.  Estadísticas y estrategias para contener 
la pandemia Covid-19 en Bogotá

1.  ¿Cuál ha sido la estrategia por parte de la 
Secretaría de Salud para reducir las cade-
nas de contagios y la identificación oportu-
na de la pandemia Covid-19 en Bogotá?

2.  ¿Cuáles son las estadísticas que a la fecha 
tiene la Secretaría de Salud de las personas 
contagiadas en Bogotá? Favor discriminar 
por sexo y por localidad.

3.  ¿Según las estadísticas la cuarentena se 
debe prolongar hasta el mes de junio en 
Bogotá, la ciudad con la mayoría de casos 
de personas diagnosticadas por el corona-
virus en Colombia?

4.  ¿La Secretaría de Salud contempla la es-
trategia acordeón para “cerrar y abrir” el 
país en varias oportunidades en los próxi-
mos meses? ¿Cómo funcionaría en Bogo-
tá y desde cuándo se tiene previsto imple-
mentar?

5.  ¿Cuál ha sido el trabajo conjunto que ha 
hecho la Secretaría de Salud con las EPS 
para atender la pandemia en Bogotá?

6.  ¿Cuál ha sido la estrategia de seguimien-
to y control de la Secretaría de Salud para 
prestar atención domiciliaria eficiente y 
oportuna para los bogotanos contagiados 
por la coyuntura de la enfermedad?

7.  ¿Con cuántos equipos médicos domici-
liarios cuenta la Secretaría de Salud para 
atender los contagiados por Covid-19?

8.  ¿Cómo se prepara Bogotá para la reactiva-
ción de los sectores de construcción y la 
manufactura?

9.  ¿Concretamente desde la Secretaría de Sa-
lud qué medidas se tomarán?

E.  Costos financieros.
10.  ¿Cuánto ha sido el costo de financiación de 

los equipos médicos domiciliarios y como 
se están financiando?

11.  ¿En términos financieros cuánto ha sido los 
costos que ha tenido que afrontar la Secre-
taría de Salud por cuenta de la pandemia 
Covid-19? ¿Cómo se están financiando?

Otras preguntas.
1.  ¿Cuál es el balance de orden público y los 

intentos de robo a los establecimientos?
2.  ¿Cómo está funcionando la línea de aten-

ción 123?
3.  ¿Qué pasó con la suspensión de los pagos 

de servicios públicos? 
4.  Si hay medidas de turnos para que los tra-

bajadores se movilicen, entonces, ¿por 
qué vemos congestión en Transmilenio? 
¿Quién vigila que esto se esté aplicando?

5.  ¿Qué medidas ha tomado la alcaldía para el 
desmonte gradual de la cuarentena desde el 
27 de abril, para las empresas y los trabaja-
dores que reactivaron sus actividades? 

6.  ¿Cómo y en qué se ha gastado esta alcaldía 
1 billón durante la emergencia sanitaria?

7.  ¿Qué está pasando con los venezolanos en 
Bogotá? 

8.  ¿Cuál ha sido la destinación del dinero re-
cogido en la Donatón Bogotá?
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9.  ¿Cómo es el control y seguimiento que se 
hace de las ayudas? (mercados, subsidios, 
etc.).

10.  ¿Cuántas personas se han vinculado a Bo-
gotá Solidaria? ¿Cuántas no han podido 
acceder y por qué? 

11.  ¿Cómo es la atención que se brinda a las 
personas que se reporta con algún síntoma, 
se le ha dado un seguimiento adecuado, es-
tricto y conforme a las medidas indicadas 
por el Ministerio de Salud?

Atentamente, 
Édward David Rodríguez Rodríguez, Jose Jaime 

Uscátegui Pastrana, Juan Manuel Daza Iguarán, 
Enrique Cabrales Baquero, Representantes a la 
Cámara.

Cuestionario al director del DNP, sobre el 
papel del Gobierno nacional en Bogotá 

1.  ¿Qué decisiones ha tomado el Gobierno 
nacional respecto a políticas públicas en la 
ciudad de Bogotá, a razón de mitigar los 
efectos del Covid-19?

2.  ¿Qué políticas sociales ha implementado el 
Gobierno nacional en cabeza del DNP en el 
territorio en la ciudad de Bogotá?

3.  ¿Cuál es el papel que desempeña el Go-
bierno nacional en medio de la pandemia 
en la ciudad de Bogotá?

4.  ¿Cómo ha sido el avance que ha tenido 
el Gobierno nacional en la entrega de las 
transferencias y de los programas sociales 
en Bogotá?

5.  ¿El programa ingreso solidario, a quién va 
dirigido, especificando la ciudad de Bogo-
tá, y cuántas familias ya han sido benefi-
ciadas con este programa?

6.  Cómo ha sido la coordinación y segui-
miento de políticas, planes y programas, 
durante la emergencia, y su articulación 
entre niveles de gobierno y fuentes de re-
cursos en los territorios.

7.  Sírvase informar cómo el Gobierno nacio-
nal ha brindado apoyo a los planes, progra-
mas y proyectos relacionados con la aten-
ción integral a las poblaciones vulnerables. 

8.  ¿Cuál ha sido el trabajo conjunto que ha 
hecho el Gobierno nacional con la Alcaldía 
de Bogotá que permita atender la pande-
mia en Bogotá?

9.  ¿Cuánto ha sido el apoyo que se ha desti-
nado desde el Gobierno nacional para las 
Mipymes en la ciudad de Bogotá?

2.2  DEBATE SEGÚN PROPOSICIÓN 
NÚMERO 196 DE MAYO 19 DE 2020, 
ADITIVA 184-2020.

Adición a la proposición de citación Debate de 
Control Político Virtual “La salud en Bogotá en 
época Covid-19” a la Alcaldesa Mayor de Bogotá, 
Claudia Nayibe López Hernández.

A.  Infraestructura:
Desde su administración. ¿Qué recursos ha 

destinado para cumplir la meta de 40 Centros 
de Atención Prioritaria de Salud (CAPS) que la 
administración Peñalosa dejó avanzados? Estos 
CAPS atenderían inicialmente el 30% de las 
urgencias que se registran en Bogotá y serían de 
gran ayuda para enfrentar la crisis por el Covid 
19?

1.  ¿En qué estado se encuentran cada uno de 
los CAPS de Bogotá?

2.  ¿Cuál es la capacidad instalada para la 
atención del Covid 19 para cada uno de los 
CAPS en operación en Bogotá?

3.  Según su meta de transformar 4.000 unida-
des de cuidados intermedios en 4.000 Uni-
dades de Cuidados Intensivo (UCI):

a.  ¿Cuántas UCIS a la fecha ha instalado?
b.  ¿En qué sedes hospitalarias han sido insta-

ladas esas UCI y en qué cantidad?
B.  Panorama actual en Bogotá de la pande-

mia Covid-19
Pruebas de detección temprana del Covid 19
1.  ¿Cuántas pruebas de detección temprana 

del Covid 19 realiza Bogotá?
2.  ¿Cuántas por localidad?
3.  ¿Cuánto tiempo tarda en conocerse los re-

sultados después de tomada la muestra del 
posible infectado?

4.  ¿Qué protocolo se implementa al posible 
infectado por Covid 19 en el transcurso del 
tiempo antes de conocerse los resultados 
de laboratorio definitivos?

5.  Indíquenos técnicamente y los tiempos de 
la ruta para detectar contagiados por Covid 
19 desde su muestra hasta la expedición de 
resultados de laboratorio.

6.  ¿Cuántas pruebas para detección del Covid 
19 son pagadas con recursos del Distrito y 
cuántas por el Gobierno nacional?

C. Contratación y presupuesto
1.  ¿Indíquenos como es el proceso contrac-

tual llevado a cabo por cada una de las 
alcaldías locales con la Cruz Roja para la 
entrega de ayudas humanitarias?

2.  ¿A cuánto asciende el valor de cada uno de 
los contratos suscritos a la fecha con cada 
una de las alcaldías locales y sus metas de 
entrega de ayuda humanitaria?

D.  Ayuda Humanitaria
1.  Favor indicar la cantidad de ayudas hu-

manitarias (con recursos del Distrito) dis-
criminadas por transferencia monetaria 
y ayuda alimentaria “mercados” que han 
sido entregadas por localidad y el total en 
Bogotá, D. C.
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2.  ¿Cuáles son los polígonos de priorización 
beneficiarios de las ayudas alimentarias?, 
indíquenos localidades y barrios prioriza-
dos.

3.  Favor indicar cuál fue la metodología 
para la selección de los polígonos de 
priorización beneficiarios de las ayudas 
alimentarias.

4.  Favor explicar cómo ha sido el proceso de 
entrega de mercados y ayuda alimentaria 
en cada una de las localidades de Bogotá y 
qué entidades del distrito han intervenido.

5.  ¿Cuál ha sido la cantidad de ayuda alimen-
taria proveniente del Gobierno nacional y 
cuál la entregada por cada una de las enti-
dades del distrito y en qué localidades?

E.  Habitabilidad de Calle
1.  Los resultados del VII Censo de habitantes 

de calle de 2017 arrojaron que en la ciudad 
hay 9.538 personas pertenecientes a esta 
población.

a.  ¿A cuánto asciende el número de habitante 
de calle en Bogotá para el año 2020?

b.  ¿Cuántos de ellos son niños, adolescentes, 
adulto y adulto mayor?

c. ¿Cuántas son mujeres?
2.  ¿En qué localidades y UPZ se concentran 

la mayor cantidad de habitantes de calle?
3.  ¿Cuál ha sido el protocolo de atención al 

habitante de calle en el marco de la pande-
mia por el Covid 19?

4.  ¿Existe algún centro o centros destinados 
por las entidades competentes donde se en-
cuentren albergados los habitantes de calle 
en razón a las medidas de cuarentena por el 
Covid-19? ¿Dónde se ubican estos centros 
de atención y cuál es su capacidad de aten-
ción?

5.  ¿Qué prioridad se ha tenido en la atención 
de niños, niñas y adolescentes que se en-
cuentran en situación de calle o en alta per-
manencia en calle teniendo en cuenta que 
son sujetos prevalentes de derechos y de 
protección integral con interés superior?

6.  En la Administración Peñalosa 711 ciuda-
danos habitantes de calle lograron superar 
su condición y hoy son ejemplo de supera-
ción. 

a.  ¿Cuál ha sido el seguimiento de estas 711 
personas para que no retomen la indigen-
cia?

b.  ¿Cuál es la meta de superación de personas 
habitantes de calle de este cuatrienio en su 
Plan de Desarrollo Distrital?

7.  En la administración pasada se diseñó la 
primera aplicación móvil “Ángeles Azu-
les” para que la ciudadanía reporte casos, 

en tiempo real, de habitantes de calle iden-
tificados en cualquier lugar de Bogotá. 
¿Cuál es el balance de casos reportados 
para 2020?

8.  ¿Cuál es la capacidad operativa de uni-
dades y personal de promotores “ángeles 
azules” de la Secretaría de Integración So-
cial en Bogotá para atender en campo a la 
población habitante de calle?

a.  ¿Cuántos hay a la fecha por localidad?
b.  ¿En qué días, turnos y horarios prestan los 

servicios y cómo es el abordaje campo?
F.  Orden Público
1.  ¿Cuál ha sido y a que se debe el compor-

tamiento de los principales índices de cri-
minalidad en la ciudad de Bogotá, D. C., a 
lo largo del 2020, en especial sobre aque-
llos delitos denominados de alto impacto: 
homicidios, delitos sexuales, violencia 
intrafamiliar, lesiones personales, hurto 
en sus diferentes modalidades y delitos 
informáticos?

2.  ¿Qué medidas se tienen previstas e imple-
mentadas para aquellos delitos que debido 
a la cuarentena a raíz del SARS-COV2 han 
presentado aumentos significativos como 
es el caso de las conductas de violencia in-
trafamiliar y delitos informáticos?

3.  Ante el incremento de casos de violencia 
intrafamiliar y considerando que uno de 
los escenarios para la identificación de 
estos era el colegio, ¿qué medidas se han 
adoptado por parte de la Secretaría de Edu-
cación Distrital con los colegios para la 
identificación de estos casos de violencia 
intrafamiliar durante las clases virtuales? 
¿Existe un protocolo para atender casos de 
violencia intrafamiliar identificados a tra-
vés de las clases virtuales?

4.  Qué medidas se tienen previstas a partir 
del 25 de mayo cuando se levante la cua-
rentena y a causa de la crisis económica y 
la pérdida de empleos se pueda generar un 
desbordamiento de la criminalidad una vez 
se levanten las medidas restrictivas de la 
movilidad.

5.  Considerando el creciente número de con-
tagios en municipios aledaños a Bogotá y 
que muchos ciudadanos viven en estos mu-
nicipios, pero trabajan en la ciudad ¿Cómo 
se han reforzado los controles en los prin-
cipales ingresos a la ciudad para evitar que 
se siga propagando el virus SARS-COV2?

6.  ¿Qué medidas se han implementado desde 
la Alcaldía Mayor de Bogotá para ofrecer 
medios alternativos de movilidad a funcio-
narios del distrito, trabajadores de limpieza 
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de la capital y demás personas que realizan 
labores por parte de la Alcaldía en aras de 
no congestionar el transporte público?

7.  ¿Cuál es la capacidad de atención que ac-
tualmente tiene la línea de emergencias 
123 para atender las demandas de la ciuda-
danía?

8.  ¿Cuál ha sido el comportamiento estadísti-
co de la línea 123 frente a los requerimien-
tos ciudadanos en época de cuarentena y en 
lo corrido del presente año?

9.  ¿Se han dado contrataciones de personal 
adicional y operadores de la línea desde 
principio de año hasta la fecha?

10.  ¿Qué medidas de prevención y contención 
del contagio ha tomado la Policía Metro-
politana de Bogotá, D. C., para el personal 
que lleva a cabo labores en toda la ciudad?

11.  A la fecha, ¿cuántos miembros de la Poli-
cía Nacional que se encuentra realizando 
labores en Bogotá, D. C., ha resultado con-
tagiado por el SARS-COV2? ¿En razón de 
qué labor ha resultado contagiado cada uno 
de estos miembros? ¿Cuál es el protocolo 
de atención y qué tratamiento se le está 
dando a este personal?

12.  ¿De qué manera está la Alcaldía Mayor de 
Bogotá, D. C., y la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana articulándose con la Poli-
cía Metropolitana de Bogotá, D. C. para 
reducir al mínimo el contagio del personal 
asignado a labores de seguridad ciudadana 
en la ciudad?

13.  Ante el grave hacinamiento que presen-
ta la población sindicada y la posibilidad 
de convertirse en un gran foco de conta-
gio, ¿cuál es el protocolo de contención y 
prevención del SARS-COV2 y cuáles han 
sido las medidas adoptadas al interior de 
las estaciones de policía y Unidades de Re-
acción Inmediata?

14.  ¿Cuántos contagios se han presentado a la 
fecha al interior de las Estaciones de Poli-
cía y de las Unidades de Reacción Inme-
diata de la ciudad? ¿Cuál ha sido el proce-
dimiento realizado con estas personas?

15.  ¿Qué articulación se ha realizado con el 
Ministerio de Defensa Nacional y la Poli-
cía Metropolitana de Bogotá, D. C., para 
que el personal Auxiliar de Policía, y de-
más uniformados en la escala del nivel eje-
cutivo de la Policía Nacional que presten 
su servicio en los programas de modelo 
de convivencia ciudadana, y demás pro-
gramas relacionados puedan recibir una 
bonificación adicional a lo que perciben 
normalmente en razón a que sus funciones 

implican un riesgo exacerbado de contagio 
al permanecer en las calles durante el Ais-
lamiento Preventivo Obligatorio y la emer-
gencia por la pandemia del SARS-COV2.

16.  En el caso de la Cárcel Distrital de Varo-
nes y Anexo de Mujeres de Bogotá, D. C., 
¿qué medidas se han tomado para prevenir 
y mitigar el contagio del SARS-COV2 al 
interior del establecimiento? ¿A la fecha 
cuántos contagiados hay al interior del es-
tablecimiento? ¿Cuál ha sido el protocolo 
de atención para cada una de estas perso-
nas?

17.  Ante las crecientes protestas de la pobla-
ción venezolana en Bogotá, D. C., ¿qué 
medidas se han adoptado y se han imple-
mentado para la atención de la población 
migrante en Bogotá especialmente la po-
blación venezolana? ¿Cuál es el registro a 
la fecha de migrantes en la ciudad? Discri-
minar por nacionalidad.

18.  ¿Qué medidas se están tomando frente al 
saqueo de establecimientos comerciales y 
supermercados en Bogotá por parte de la 
población migrante?

19.  ¿Cuál es el balance hasta la fecha de los 
albergues temporales para la atención de 
la población vulnerable en Bogotá? ¿Dón-
de y cuántos fueron instalados? ¿Cuántas 
personas están recibiendo atención en estas 
instalaciones?

José Jaime Uscátegui Pastrana,
Representante a la Cámara

2.3  DEBATE SEGÚN PROPOSICIÓN 
NÚMERO 196 DE MAYO 19 DE 2020, 
ADITIVA 184- 2020.

CUESTIONARIO ALCALDÍA MAYOR 
DE BOGOTÁ, D. C.

1.  Teniendo en cuenta que Bogotá es la ciu-
dad que más presenta casos de contagios 
por Covid-19 a nivel nacional, sírvase in-
dicar de qué manera la Alcaldía Mayor ha 
implementado estrategias de articulación 
en materia de prevención, atención y miti-
gación de contagios.

2.  Sírvase informar de manera detallada 
cuánto ha recibido la Alcaldía Mayor en 
recursos económicos por parte del Gobier-
no nacional para atender la pandemia por 
Covid-19.

3.  Sírvase informar de manera detallada cuan-
tas ayudas en especie ha recibido la Alcal-
día Mayor por parte del Gobierno nacional 
para atender la pandemia por Covid-19.

4.  Sírvase indicar si su despacho tiene un pro-
cedimiento o protocolo de comunicación, 
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discusión y evaluación de las políticas del 
Gobierno nacional con la Alcaldía Mayor.

5.  Sírvase indicar cuáles han sido las estrate-
gias de la Alcaldía Mayor para la estipu-
lación de las medidas que se van a tomar 
después del 25 de mayo.

6.  Sírvase indicar cuáles han sido los meca-
nismos adoptados por su despacho para el 
apoyo de los decretos expedidos por el Go-
bierno nacional con la Alcaldía Mayor.

7.  Sírvase informar cuál es la valoración del 
impacto de los decretos expedidos por el 
Gobierno nacional en la Alcaldía Mayor.

8.  Sírvase informar cuáles son los indicado-
res de seguimiento y evaluación de las po-
líticas nacionales y su implementación por 
la Alcaldía Mayor.

9.  Dado el crecimiento exponencial de perso-
nas contagiadas, ¿cuál es la disponibilidad 
actual de Unidades de Cuidados Intensivos 
de la Alcaldía Mayor?

10.  ¿Cuál es la cobertura en materia de venti-
ladores y otros dispositivos de respiración 
asistida?

11.  ¿Cuál es el estado de suministro y cobertu-
ra de los implementos de protección para el 
personal médico y paramédico que atiende 
la pandemia?

12.  ¿Cuáles son los criterios que se aplican du-
rante la emergencia para la selección de los 
contratistas en materia de suministros?

13.  ¿Existe un manual de contratación de 
emergencia?

14.  ¿Existe un nivel de coordinación con los 
organismos de control para la vigilancia de 
la contratación? ¿En qué consiste?

15.  ¿Se han creado mecanismos de prevención 
de la corrupción en el ámbito de la contra-
tación para la atención en salud y humani-
taria de la emergencia?

16.  ¿Se tienen estudios de mecanismos de evi-
tación del contagio, correlativos a las di-
ferentes fases de apertura de la economía? 
¿En qué consisten?

17.  Sírvase rendir un informe detallado sobre 
la contratación de personal que se ha rea-
lizado para atender la pandemia, así como 
especificar qué porcentaje del mismo ha 
sido destinado para el sector salud.

18.  ¿Qué programas se han implementado con 
el fin de estimular y promover el uso de las 
bicicletas, teniendo en cuenta el alto nivel 
de hurtos y criminalidad que de un tiempo 
atrás se ha venido presentando?

19.  ¿De qué manera se concretó la rebaja de 
los servicios públicos que se anunció en los 
pasados días?

20.  ¿Cuál es el plan estratégico de reactivación 
económica que se tiene una vez pase la 
pandemia? ¿Qué políticas tiene el Distrito 
para lograr este fin?

Juan Carlos Wills Ospina,
Representante a la Cámara.

2.4  DEBATE SEGÚN PROPOSICIÓN  
NÚMERO 207 DE MAYO 28 DE 2020.

Bogotá, D. C., 27 de mayo de 2020 
Doctor CARLOS ALBERTO CUENCA 

CHAUX 
Presidente Cámara de Representantes Ciudad 
Asunto: Proposición frente al debate de 

control político virtual “la salud en Bogotá en 
época Covid-19”

Respetado señor Presidente, Respetuosamente 
solicito se apruebe por parte de la Cámara de 
Representantes, que de no llegarse a presentar la 
Alcaldesa de Bogotá, Claudia López, al debate de 
control político “La salud en Bogotá en época de 
Covid-19” programado para el 28 de mayo, se cite 
nuevamente a la mandataria el jueves 4 de junio; 
haciéndose llamado de insistencia, con el fin que la 
misma responda por los temas de interés nacional 
que le atañen a la Cámara de Representantes, y por 
los cuales tiene la obligación de asistir al Control 
Político.

Juan Carlos Wills Ospina, Álvaro Hernán 
Prada Artunduaga, Édward David Rodríguez 
Rodríguez, Óscar Leonardo Villamizar Meneses, 
Representantes a la Cámara.

2.5  DEBATE SEGÚN PROPOSICIÓN 
NÚMERO 208 DE MAYO 29 DE 2020, 
ADITIVA 184-2020.

Adiciónese a la Proposición número 184 
Cámara de Citación a Debate de Control Político 
“la salud en Bogotá en época Covid-19” a la 
Alcaldesa Mayor de Bogotá, doctora Claudia 
Nayibe López, el siguiente Cuestionario:

CUESTIONARIO A LA ALCALDÍA 
MAYOR DE BOGOTÁ 

1.  Sírvase informar cuál fue el criterio técnico 
que aplicó el Distrito para restringir al 35% 
la operación de Corabastos y su impacto en 
los productores de los departamentos que 
abastecen la Capital del país. 

2.  Corabastos diariamente recibe entre 10.000 
y 14.000 toneladas de alimentos prove-
nientes de diferentes departamentos de Co-
lombia. Teniendo en cuenta la restricción 
de la operación al 35% ¿cuál es el plan de 
contingencia frente a esta restricción para 
garantizar que los alimentos ingresen a 
la Capital de la República y garanticen el 
abastecimiento alimentario de Bogotá y la 
Región? 
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3.  La Central de Abastos de Bogotá distribu-
ye alimentos para Bogotá y Cundinamarca. 
Considerando la restricción de operación 
al 35% o el posible cierre de Corabastos, 
¿cómo se realizará el abastecimiento en los 
Municipios de Cundinamarca, la Región y 
las localidades de Bogotá que dependen de 
Corabastos? 

4.  Sírvase informar qué estrategias aplicará 
el Distrito para no favorecer el Monopolio 
de alimentos en caso de cierre de Corabas-
tos, y ¿qué impacto tendría en las Regiones 
productoras de alimentos? 

5.  La restricción de la operación de Cora-
bastos al 35% ha evidenciado que existen 
algunos productos de la canasta familiar 
básica como la cebolla y la papa con pre-
cios altos lo que puede demostrar escasez. 
¿Cómo está abordando esta situación el 
Distrito desde el Plan Maestro de Abaste-
cimiento y Seguridad Alimentaria, creado 
por el Decreto 315 de 2006, para Bogotá y 
la Región? 

José Edilberto Caicedo Sastoque,
Representante a la Cámara.

2.6  CUESTIONARIO REFORMULADO 
PARA LA PROPOSICIÓN 184

Me permito remitir a usted cuestionario 
reformulado para la citación aprobada bajo la 
proposición 184 y la insistencia aprobada en 
sesión plenaria el 28 de mayo del 2020 con el fin 
de definir la relevancia nacional y los asuntos de 
interés general que enmarcarán el debate aprobado 
por la plenaria.

Entendiendo que la pandemia del Covid-19 
siendo de carácter mundial, tiene efectos en todo el 
país y que fue en Bogotá donde inició la expansión 
del virus, que es el distrito capital la ciudad con 
mayor cantidad de infectados y que desde Bogotá 
se comunican todos los departamentos por medio 
de sus líneas de abastecimiento, población 
flotante intermunicipal y cadenas de transporte 
que comunican a la capital del país con el resto de 
entes territoriales.

Aunado a lo anterior, preocupa la crisis 
humanitaria que está ocurriendo en la localidad 
que comunica a la capital por medio de la Central 
de Abastos más grande del país con departamentos 
como Cundinamarca, Boyacá, Tolima, Meta.

Por último, cabe recordar que Bogotá representa 
el 25,1% del PIB nacional, que alberga ciudadanos 
de manera permanente y transitoria de todos 
los lugares del país y que además es la entidad 
territorial que más contribuye tributariamente al 
Estado. De manera que cualquier impacto en el 
funcionamiento de la ciudad, de su producción, 
recaudo o inversión a raíz de la pandemia ha 
tenido un impacto en el resto del país y tendrá un 
impacto significativo en el desarrollo del país.

Bogotá es también la capital de la República, 
su sede política y no se puede pensar en el distrito 
capital en medio de una crisis de salud pública, 
económica y social que empezó en esta y cuyo 
resultado depende en gran medida de la gestión 
en Bogotá como de competencia meramente 
geográfica, pues esa visión restrictiva en el 
momento que se requiere mayor coordinación 
nacional resulta lesiva para el porvenir del país y 
de su capital.

CUESTIONARIO DEBATE DE CONTROL 
POLÍTICO 

A.  Panorama por el Covid 19
1.  ¿Cuál es el panorama actual de la ciudad 

por el Covid-19 y su impacto de esto en el 
país?

2.  ¿Cómo se explica que Bogotá concentra el 
36% de los contagiados en el país teniendo 
en cuenta la densidad poblacional y recur-
sos financieros para contingencias?

3.  ¿Qué medidas de preparación dispuso la 
alcaldía para el arribo del virus y evitar su 
propagación?

3.  ¿Qué medidas puso a disposición del Ae-
ropuerto Internacional El Dorado la secre-
taria de la salud de Bogotá para contener el 
virus y evitar su propagación a otros depar-
tamentos?

4.  ¿Qué mecanismos de coordinación usó la 
alcaldía mayor con el gobierno una vez in-
gresó el primer caso positivo para contener 
su expansión?

5.  ¿Cómo se monitorean a las personas que 
ingresaron a la ciudad por El Dorado, pero 
se dirigían a otros municipios?

6.  Sírvase informar las medidas de monitoreo 
y seguimiento que se hace a los casos posi-
tivos confirmados por Covid-19 con el fin 
de evitar la dispersión a otros municipios.

7.  Sírvase informar a detalle que monitoreo 
se hizo a las personas que entraron en ais-
lamiento preventivo obligatorio y a las per-
sonas que venían de países con alto riesgo 
de contagio.

8.  Sírvase informar cómo se está aplicando el 
seguimiento de los protocolos de biosegu-
ridad en las empresas que están entrando 
nuevamente a producir en Bogotá y aque-
llas que surten y producen en municipios 
aledaños.

B.  Transparencia
1.  ¿Cuáles son los mecanismos de transpa-

rencia que ha implementado el distrito 
para evitar actos de corrupción dada la 
emergencia manifiesta y la posibilidad de 
moderar la contratación por esta causa?
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2.  ¿A cuánto asciende el monto total de los 
contratos suscritos por la Secretaría de Sa-
lud a través las 4 subredes en Bogotá du-
rante la emergencia sanitaria? Y el aporte 
de la nación para la atención de la pande-
mia en materia de sostenimiento del siste-
ma de salud. 

3.  ¿Qué acciones de monitoreo ha implemen-
tado la alcaldía mayor para el control de 
la contratación en razón de la emergencia 
dentro de la misma alcaldía y las alcaldías 
locales?

4.  ¿Qué formas de fortalecimiento de la pu-
blicidad y transparencia ha implementado 
la alcaldía para la vigilancia de los ciuda-
danos a la contratación que hace la alcaldía 
en razón de la pandemia donde se ven in-
volucrados recursos de la nación?

5.  ¿Qué mecanismos de lucha contra la co-
rrupción y fortalecimiento del principio del 
mérito ha implementado la alcaldía?

C.  Estadísticas y estrategias para contener 
la pandemia Covid-19 en Bogotá

1.  ¿Cuál ha sido la estrategia por parte de la 
Secretaría de Salud para reducir las cade-
nas de contagios y la identificación opor-
tuna de la pandemia Covid-19 en Bogotá y 
que de la capital no se propague el virus s 
otros municipios?

2.  ¿Cuáles son las estadísticas que a la fecha 
tiene la Secretaría de Salud de las personas 
contagiadas en Bogotá? Favor discriminar 
por sexo, por localidad, si son residentes en 
Bogotá o están de tránsito.

3.  ¿Según las estadísticas la cuarentena se 
debe prolongar hasta el mes de junio en 
Bogotá, la ciudad con la mayoría de casos 
de personas diagnosticadas por el corona-
virus en Colombia? En caso de ser así qué 
acciones preparatorias se tienen planeadas 
por parte del distrito para evitar en la ma-
yor proporción posible los daños en salud 
económicos, tributarios que tendrá la crisis 
con impacto nacional debido a la impor-
tancia de Bogotá.

4.  ¿La Secretaría de Salud contempla la es-
trategia acordeón para “cerrar y abrir” el 
perímetro de la ciudad en varias oportuni-
dades en los próximos meses? ¿Cómo fun-
cionaría en Bogotá y desde cuándo se tiene 
previsto implementar teniendo en cuenta 
los corredores Intermunicipales?

5.  ¿Cuál ha sido el trabajo conjunto que ha 
hecho la Secretaría de Salud con las EPS 
para atender la pandemia en Bogotá y los 
ciudadanos en tránsito por Bogotá?

6.  ¿Bajo qué metodología se están escogiendo 
la forma de tomas de muestras en la ciudad 
para identificar los movimientos del virus 
y contener su propagación en la ciudad y 
los municipios aledaños?

7.  ¿Cómo se están trasladando los pacientes 
críticos a las unidades con camas UCI dis-
ponibles?

8.  Detalle tiempos de respuesta a casos posi-
tivos, tiempo que se demora el resultado y 
metodología para priorizar las pruebas que 
se toman.

9.  ¿Qué controles hacen en las entradas de la 
ciudad para evitar la propagación fuera de 
la ciudad en especial a los transportadores 
y trabajadores que deben ingresar y salir de 
Bogotá?

10.  ¿Cómo se prepara Bogotá para la reactiva-
ción económica teniendo en cuenta el im-
pacto que la producción de la capital tiene 
para la nación?

11.  ¿Concretamente desde la Secretaría de Sa-
lud qué, medidas se tomarán para la vigi-
lancia y control de protocolos?

D.  Costos financieros.
1.  ¿En términos financieros cuánto ha sido 

los costos que ha tenido que afrontar la Se-
cretaría de Salud por cuenta de la pande-
mia Covid-19? ¿Con qué fuentes se están 
financiando?

E.  Manejo de política social
1.  ¿Qué paso con la suspensión de los pagos 

de servicios públicos? 
2.  ¿Cómo se están implementando las estrate-

gias de control de pasajeros en el transpor-
te público del distrito y el Intermunicipal?

3.  ¿Cuáles han sido los mecanismos de mo-
nitoreo y vigilancia de los recursos que la 
nación ha invertido para la mitigación del 
impacto social que ha tenido la pandemia?

4.  ¿Cuál ha sido la participación de la nación 
en los auxilios de los habitantes de Bogotá?

5.  ¿Cómo se ha controlado los problemas de 
la población migrante vulnerable a raíz de 
la pandemia? 

6.  ¿Cómo es el control y seguimiento que se 
hace de las ayudas que dispersa el distrito 
por medio de la nación? (mercados, subsi-
dios, etc.)

7.  ¿Cuántas personas se han vinculado a Bo-
gotá solidaria? ¿Cuántas no han podido ac-
ceder y por qué? 

8.  ¿Qué medidas de coordinación ha imple-
mentado el distrito con los municipios y 
departamentos aledaños y con las entida-
des del orden nacional para el manejo so-
cial de la pandemia?
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F.  Reactivación económica 
1.  ¿Qué medidas ha tomado la alcaldía para el 

desmonte gradual de la cuarentena desde el 
27 de abril, para las empresas y los trabaja-
dores que reactivaron sus actividades? 

2.  ¿Cuál es el tiempo promedio para la apro-
bación de los protocolos de bioseguridad 
para una empresa de acuerdo a su tamaño?

3.  ¿Qué mecanismos de control y vigilancia 
para el cumplimiento efectivo de los pro-
tocolos de bioseguridad empresariales ha 
dispuesto la alcaldía?

4.  En relación a la totalidad de tejido em-
presarial en la ciudad y su impacto en la 
productividad nacional. ¿Cuál ha sido el 
avance de reactivación económica? ¿Qué 
ha ocurrido con aquellas que conforman la 
región?

5.  ¿Qué mecanismos o alternativas de pro-
ductividad económica tiene el distrito para 
evitar la pérdida de empresas y trabajos 
que se proyecta tendría la pandemia? To-
mando en cuenta el proceso de crecimiento 
que tenía Bogotá con respecto al país y su 
contribución al PIB nacional.

Sin otro particular,
Édward David Rodríguez Rodríguez,

Representante a la Cámara.
III

Anuncio de proyectos
(Artículo 8º Acto Legislativo 1° de julio 3  

de 2003)
IV

Negocios sustanciados por la Presidencia
V

Lo que propongan los honorables 
Representantes

El Presidente,
CARLOS ALBERTO CUENCA CHAUX

El Primer Vicepresidente,
ÓSCAR LEONARDO VILLAMIZAR MENESES
La Segunda Vicepresidente,

MARÍA JOSÉ PIZARRO RODRÍGUEZ
El Secretario General,
JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO

El Subsecretario General,
RAÚL ENRIQUE ÁVILA HERNÁNDEZ.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Señor Presidente había dos proposiciones, 
sobre el tema de pasar el punto de proyecto de ley, 
de primer orden.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

No, Secretario esas proposiciones.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Y como usted lo dijo y Édward Rodríguez, 

como usted lo dijo entonces queda como está el 
Orden del Día, simplemente dejar las constancias 
que ellos presentaron esas dos proposiciones, 
señor Presidente y hay unas proposiciones que va 
a leer el Subsecretario que dicen lo siguiente.

Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Proposición cítese a debate de control 
político a la señora Ministra de Tecnologías de 
la Información y las Comunicaciones Karen 
Abudinen Abuchaibe, toda vez que el Gobierno 
nacional debe garantizar la conectividad en los 
veintinueve municipios y dieciocho áreas no 
municipalizadas del país que no se beneficiaron 
del proyecto nacional de fibra óptica y no cuentan 
con una, con redes terrestres de comunicación y 
que se encuentran estructuradas en el proyecto 
nacional de conectividad de alta velocidad que 
beneficia a los departamentos de; Amazonas, 
Antioquia, Arauca, Casanare, Chocó, Guanía, 
Guaviare, Meta, Putumayo, Vaupés y Vichada. 
Lo anterior es puesto para garantizar los fines 
esenciales del Estado y los derechos fundamentales 
de todos los colombianos en el acceso y servicio 
de internet y de telefonía, mitigando la dispersión 
geográfica, la precariedad en la infraestructura 
de las comunicaciones y los efectos negativos 
de la pandemia del coronavirus Covid-19 y 
como invitados al señor Carlos Lugo Silva 
Director Ejecutivo de la Comisión Reguladora 
de Comunicaciones los representantes legales de 
las firmas interventoras Certis S.A.S. y consorcio 
infraestructura tecnológica, los representantes 
legales de los operadores Claro Movistar y Tigo 
y los representantes legales de la unión temporal 
ANDIRED conformada por Anditel S.A.S., Furel 
S. A., Eléctricas de Medellín Comercial S. A., 
Elenco S. A. y Acción S. A.

Firman la proposición los Representantes Yenica 
Sugein Acosta, Alexánder Harley Bermúdez Lazo, 
Mónica Liliana Valencia Montaña y se anexan los 
cuestionarios para los funcionarios citados.

Otra proposición que dice así: 
Dado los inconvenientes injustificados en 

las facturas de los servicios públicos de energía 
eléctrica y gas domiciliario en los últimos meses. 
Presento proposición aditiva al debate de control 
político al Ministerio de Minas y Energía, 
Superintendencia de Servicios y Comisión 
Regulación de Energía y Gas, para ello envío el 
siguiente cuestionario. Se anexa los cuestionarios 
para los funcionarios citados. 

Firma Wílmer Leal Pérez.
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Proposición cuestionario reformulado 
para la Proposición 184. Me permito remitir a 
ustedes cuestionario reformulado para la citación 
aprobado bajo la Proposición 184 y la insistencia 
aprobada en sesión plenaria del veintiocho de 
mayo dos mil veinte (28/05/2020) con el fin de 
definir la relevancia nacional y los asuntos de 
interés general que enmarca el debate aprobado en 
la plenaria, entendido que la plenaria el Covid-19 
siendo de carácter mundial tiene efectos en todo el 
país y que fue en Bogotá donde inició la expansión 
del virus que es el Distrito Capital la ciudad con 
mayor cantidad de infectados y que desde Bogotá 
se comunica todos los departamentos, por medio 
de sus líneas de abastecimiento población flotante 
intermunicipal y cadenas de transporte que 
comunican a la capital del país con el resto de entes 
territoriales, aunado a lo anterior preocupa la crisis 
humanitaria que está ocurriendo en la localidad 
que comunica la capital por medio de la central de 
abastos más grande del país con el departamentos 
como Cundinamarca, Boyacá, Tolima, Meta, 
por último cabe recordar que Bogotá representa 
el 25.1 del PIB nacional que alberga ciudadanos 
de manera permanente y transitoria de todos los 
lugares del país y que además es la ciudad territorial 
que más contribuye tributariamente al Estado, de 
manera que cualquier impacto de funcionamiento 
de la ciudad en su producción, recaudo e inversión 
a raíz de la pandemia ha tenido un impacto en el 
resto del país y tendrá impacto significativo en el 
desarrollo del país, Bogotá también en la capital 
de la República, su sede política y no se puede 
pensar en el Distrito Capital en medio de una crisis 
de salud pública económica y social que empezó 
en esta y cuyo resultado depende en gran medida 
la gestión de Bogotá, como de competencia 
meramente geográfica, pues esa visión restrictiva 
en el momento que se requiere mayor coordinación 
nacional resulta lesiva para el porvenir del país 
y de su capital. Se anexa un debate se anexa un 
cuestionario sobre los diferentes temas y firma 
Édward David Rodríguez Rodríguez.

Proposición adictiva al debate de control 
político en el que será citada la Ministra de 
Minas y Energía doctora María Fernández Suárez 
Londoño, la señora Superintendente de Servicios 
Públicos Natacha Avendaño García y el Director 
Ejecutivo de la CREE Jorge Alberto Valencia 
Marín, mediante la Proposición 210 del 29 de 
mayo 2020, respetado Presidente por medio de 
la presente y de acuerdo con lo estipulado en la 
Ley 5ª de 1992, me permito adjuntar cuestionario 
anexo en el marco del debate de control político 
a realizar propuesto por diferentes miembros de 
la Honorable Cámara de Representantes a través 
de la Proposición 210, esto con el propósito de 
conocer las medidas adoptadas por estas carteras 
en el marco de la pandemia Covid-19 y el 
incremento injustificado de las tarifas de servicios 
públicos domiciliarios, se anexa un cuestionario y 
firma la proposición el Representante Erwin Arias 
Betancourt.

Señor Presidente, han sido leídas las 
proposiciones de Erwin Arias, de Édward 
Rodríguez, Wílmer Leal y la proposición 
presentada por los Representantes Yenica Acosta, 
Alexánder Harley Bermúdez Lasso y Mónica 
Liliana Valencia Guzmán.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

En consideración el Orden del Día leído, se 
abre su discusión, anuncio que va a cerrarse, con 
las proposiciones leídas de control político, queda 
cerrado, ¿aprueba la Corporación?

Intervención Subsecretario General Raúl 
Enrique Ávila Hernández:

Ha sido aprobado señor Presidente.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Gracias Secretario, dejando constancia que 

el doctor Nilton Córdoba ya se encuentra en la 
plataforma, que tiene problemas de conectividad el 
doctor José Luis Pinedo, el doctor Carlos Alejandro 
Chacón, la doctora Neila Ruiz, el doctor Fáber 
Muñoz y la doctora Nubia López, de esta manera 
dándole las gracias a los colombianos que nos ven 
desde el canal institucional, desde la aplicación de 
YouTube y a todos en especial, pero quiero dejar 
esta aclaración a raíz de la incertidumbre que 
ronda hoy en nuestro recinto y en la institución 
que representamos, para estar acá, le quiero 
decir a todos los colegas y además agradecer al 
doctor Alejandro Gómez Secretario de Salud de 
la alcaldía de Bogotá, quién nos ha asesorado de 
manera oportuna y eficiente para poder realizar 
esta sección hoy aquí, desde la manera presencial 
y sobre todo yo, quien soy quien debe dirigirla y 
hacerla necesito un grupo de personas especiales 
para poder cumplirle a mis colegas y al país, el 
doctor Alejandro Gómez nos ha dado una asesoría 
muy especial para que podamos seguir cumpliendo 
con nuestras labores y cumpliendo además con las 
normas de salubridad requeridas por el Ministerio 
de Salud y la Organización Mundial de la Salud, 
queridos colegas hoy es un día en el cual va a 
haber un debate, un debate donde quiero toda 
la responsabilidad, el compromiso de ustedes 
y sobre todo la armonía que siempre ha reinado 
en esta Corporación, bienvenidas las diferencias 
ideológicas, con respeto, con altura y sobre todo 
dándole la cara al país y mostrándole también a 
los colombianos que aquí existen personas, que de 
la mejor manera podemos tener diferencias, pero 
siempre en un ámbito de respeto.

Por lo tanto de manera oficial le damos la 
bienvenida y el saludo a nuestros, a nuestras 
personas citadas, la doctora Claudia López 
Alcaldesa de Bogotá, el doctor Luis Alberto 
Rodríguez, director del Departamento Nacional 
de Planeación y el doctor Luis Guillermo Plata 
como el gerente del Covid-19, bienvenidos todos, 
aquí no se preocupen que todas las garantías 
estamos para darlas, sé que yo desde esta posición 
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no voy a tener que ser juez, simplemente un 
admirador de todos mis colegas, de ver cómo se 
respetan y cómo esas diferencias ideológicas aquí 
son traídas con argumentos, con altura y sobre 
todo dándole ese gran ejemplo a los colombianos, 
de esta manera vamos a iniciar el debate, van a 
hablar inicialmente los citantes, son tres personas 
del Centro Democrático y luego una persona del 
partido Conservador, que es lo que me han hecho 
llegar acá, luego hablará la señora Alcaldesa de la 
ciudad de Bogotá, después de eso escucharemos a 
los distintos partidos, que muy a bien tendrán los 
voceros que hacerme llegar los listados por cada 
partido, cuántas personas van a intervenir, para 
así determinar el tiempo necesario, después de 
que hablen lo citantes lo hará la señora Alcaldesa 
de Bogotá, luego lo hará el doctor Luis Alberto 
Rodríguez, después el gerente del Covid-19, el 
doctor Plata, hablarán los partidos y finalizarán 
el debate los citantes, cerrando esto de una 
manera muy cordial y luego queridos colegas 
continuaremos con el Orden del Día, con unos 
proyectos de suma importancia que hoy tenemos, 
entonces de esta manera y con el saludo especial 
para todos y dándole la bienvenida.

Intervención honorable Representante José 
Edilberto Caicedo Sastoque:

Presidente moción de orden.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Moción de orden para el doctor Caicedo.
Intervención honorable Representante José 

Edilberto Caicedo Sastoque:
Presidente muy brevemente, yo pasé un 

cuestionario adicional con un tema concreto qué 
es el tema de Corabastos quiero que por favor se 
incluya después de que hablen los tres citantes y 
el…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Usted también está como citante doctor 
Caicedo, pero le voy a pedir el favor que su vocero 
nos escriba, porque es que su vocero en el chat 
que tenemos de voceros no nos ha dicho quién va 
hablar por el Partido de la U pero…

Intervención honorable Representante José 
Edilberto Caicedo Sastoque:

Lo que pasa es que yo…
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
…presenta un cuestionario que aquí se aprobó 

tengo toda la claridad del tema, ya hacemos la 
respectiva corrección y me disculpa y tendrá 
también su espacio sin ningún problema, de igual 
manera…

Intervención honorable Representante Juan 
Carlos Wills Ospina:

Presidente una moción de procedimiento por 
favor pequeña excúseme.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Claro doctor Wills.
Intervención honorable Representante Juan 

Carlos Wills Ospina:
Me gustaría por favor Presidente que antes 

de arrancar el debate se certificara por parte de 
la secretaría general si los cuestionarios que se 
enviaron desde hace tres semanas fueron resueltos 
por parte de la alcaldía distrital, yo no he recibido 
ninguna de las respuestas de cuestionario que yo 
hice y me gustaría pues que arrancáramos este 
debate dejando claro este escenario.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Secretario, el doctor Wills pregunta que si los 
cuestionarios fueron enviadas las respuestas por 
favor por secretaría hágaselo saber.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Sí señor Presidente, los cuestionarios fueron 
enviados en debida forma, primero a el correo 
institucional que nos había mandado desde la 
alcaldía, luego a otro porque ese dijeron que no lo 
podían responder porque en ese no se podía recibir, 
se envió a otro y el día veintinueve volvieron y 
se enviaron todos los cuestionarios y solo se ha 
respondido por parte de la Administración las 
Proposiciones del 184 y 208, falta por responder 
el cuestionario número que corresponde al ciento 
noventa y seis (196) del doctor Wills y del ciento 
noventa y siete (197) del doctor Uscátegui, 
entonces se han enviado el ciento ochenta y 
cuatro (184) que es el doctor Édward Rodríguez 
y el doscientos ocho (208) que es el del doctor 
Caicedo, entonces existen las constancias de que 
se enviaron a los correos correspondientes que 
nos enviaron y se volvió a ratificar el viernes 
veintinueve de mayo, los mismos cuestionarios 
fueron enviados íntegramente, todos para que 
quedara constancia y así se va hacer en el acta, 
de que se enviaron en debida forma, gracias señor 
Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted señor Secretario, por favor el vocero 
del Partido de la U, enviarme los datos del citante 
que es el doctor Caicedo y también de todos los 
partidos les pedimos a sus voceros, para que nos 
digan cuando vayan a intervenir los congresistas y 
así poder distribuir el tiempo de la mejor manera 
y sobre todo que ustedes puedan organizar sus 
ideas, de tal manera que cuánto tiempo o cómo 
las pueden concretar, dejando constancia que el 
doctor José Luis Pinedo, el doctor Alejandro 
Carlos Chacón y la doctora… la… doctor Fáber 
Muñoz y la doctora Leila Ruiz, tienen problemas 
de conectividad en este orden de ideas siendo las 
once y treinta minutos de la mañana (11:30 a. 
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m.), doctor Édward Rodríguez tiene el uso de la 
palabra por veinte minutos.

Intervención honorable Representante 
Édward David Rodríguez Rodríguez:

Presidente muchas gracias, muy buen día a 
todos, le pediría que iniciaremos con un video que 
a propósito hemos preparado para este debate.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Auxiliares de recinto por favor compartir 
pantalla, muchas gracias.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Édward me escucha.
Intervención honorable Representante 

Édward David Rodríguez Rodríguez:
Perfectamente señor Presidente, inicio por 

favor.
Proyección de Video
A la Alcaldesa Claudia López se le salió el 

coronavirus de las manos, queridos ciudadanos y 
amigos buenos días, mire yo quiero confesarles 
algo en medio de esta pandemia, realmente pensé 
si era necesario o no este debate, porque yo creo 
claramente que debemos estar es unidos trabajando 
el Gobierno nacional, Congreso, los gobiernos 
locales contra nuestro verdadero enemigo en 
común el Covid-19, sin embargo, como ustedes 
saben yo siempre me he caracterizado por decir 
las cosas por su nombre y para responder esa 
pregunta me voy a permitir probar la nefasta 
gestión que ha tenido la doctora Claudia López 
evidenciando siete mentiras, fallas estructurales 
que se han cometido en el manejo del Covid-19, 
a la que usted Alcaldesa calificó de manera 
desventurada e irresponsable como un tipo de 
gripa, ustedes ya lo vieron el ocho de marzo en 
entrevista con Juan Lozano dos días después de la 
confirmación del primer caso, un mes y diez días 
después de que la O.M.S. declarara al coronavirus 
como un problema de interés internacional y 
treinta y ocho días después de que el Gobierno 
había elevado la alerta. Doctora Claudia usted 
subestimó la delicada situación y ahí empezó la 
cadena de errores, Alcaldesa usted no utilizó la 
consulta, donde se gastaron más de trescientos mil 
millones de pesos para que le dijeran siete veces 
sí, sin embargo, yo quiero ser claro en eso y es que 
en la pandemia usted le ha dicho siete mentiras, 
siete mentiras capitales a Bogotá y voy a empezar 
con la primera, es que usted mintió en el manejo 
del aeropuerto, la Alcaldesa Claudia López ha 
tenido y ha mantenido digamos que una mentira 
de manera sistemática a los ciudadanos del país y 
a los ciudadanos de Bogotá, dijo que el desastre 
en Bogotá era culpa al Gobierno nacional por no 
cerrar el Aeropuerto El Dorado y fue la alcaldía, 
encabeza suya, la que fue inoperante, óigase bien, 
serían inoperante porque teniendo las herramientas 
económicas, legales, científicas, técnicas para 

actuar nunca lo hice y por eso lleva dos meses 
buscando culpables y mire compañeros voy a 
probar esto porque Colombia no tiene solamente 
el Aeropuerto Internacional El Dorado, tiene Cali, 
Cartagena, Barranquilla José María Córdoba, 
en Antioquia y por supuesto el de San Andrés, 
donde están mis buenos amigos Representantes 
a la Cámara, además esto también reciben todos 
los días pasajeros internacionales pero doctora 
Claudia usted sabía como congresista que fue que 
la Ley 715 del 2001 en el artículo 44.3.5 le da la 
responsabilidad a ustedes las autoridades locales 
del manejo de aeropuertos en materia sanitaria, 
era su competencia Alcaldesa, de su Secretaría de 
Salud, prevenir y prepararse para la llegada de la 
pandemia y ¿qué fue lo que usted hizo?, pues pelear 
con OPAIN, pelear con Migración Colombia, 
que terminaron compañeros además asumiendo 
la competencia de la alcaldía, usted tenía todas 
las herramientas en el Hospital de Fontibón y no 
hizo nada, pero sí desafortunadamente convirtió 
El Dorado en el colador de esta pandemia, 
arriesgando la vida de los ciudadanos, lo voy a 
decir claramente una pelea banal al así de simple, 
compañeros mire la OMS hablado de tres factores 
en el manejo de la situación de pandemias, o 
problemas de salud pública internacional, lo 
primero que ha dicho la preparación, es el tiempo 
que tienen los gobiernos en alistarse para la 
llegada de una enfermedad o del virus, lo segundo 
es la contención, esto lo dicen los científicos y 
la OMS tiempo que transcurre entre el primer 
positivo y la pérdida del nexo epidemiológico 
de por lo menos el diez por ciento (10%) de los 
casos, aquí se tiene que usar todos los mecanismos 
para prevenir el avance del virus y ojo siempre 
hay que estar en contención y la mitigación 
que es una especie de mantener la prevención 
y contención, pero de manera seguida porque 
circula el virus internamente y como dice el dicho 
Alcaldesa, soldado advertido no muere en guerra, 
se sabía que el virus iba a llegar al aeropuerto, se 
sabía cuáles eran las personas en mayor riesgo, 
se sabía la alta contagiosidad del virus, a más 
compañeros se sabía que podría desbordar la 
capacidad del sistema de salud por la cantidad de 
pacientes, no era la gripita, el Gobierno nacional 
óigase bien el 31 de enero le había pedido tomar 
medidas y usted nunca se preparó para prevenir, 
ni para contener el virus, era simplemente leer 
las recomendaciones del Gobierno, de la OMS y 
por supuesto aplicarlas. Pero también usted le ha 
mentido la ciudadanía porque tampoco lo contuvo, 
mire compañeros entre el seis y el veintitrés de 
marzo a Bogotá ingresaron 141.447 pasajeros, 
internacionales, en El Dorado y sabe cuántos 
funcionarios de la Secretaría de Salud habían en el 
aeropuerto once, once funcionarios por turnos en 
un aeropuerto como El Dorado y voy a empezar a 
hacer un comparativo con Río Negro, a Río Negro 
le entran 28.300 pasajeros en la misma fecha 
del seis al veintitrés y saben ¿cuántas personas 
tenían?, cincuenta, cincuenta y uno. Un gerente 
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se necesitaban querida Alcaldesa, por lo menos 
unas doscientos cincuenta personas haciendo 
tamizaje, poniendo algo que es importantísimo 
nombre, apellido y edad a cada posible caso y qué 
fue lo que hicieron en Antioquia, pues usaron la 
tecnología, no era esta la semana donde tenían 
que usar, tomaron datos para saber dónde estaban, 
hicieron pedagogía cultura ciudadana qué es tan 
importante lo que ustedes y yo conocemos como 
yo te cuido y tú me cuidas y debió Alcaldesa a 
ver nombrado un gerente, única y exclusivamente 
para manejar la pandemia en el Aeropuerto 
El Dorado, sin embargo, con todo esto usted 
empezó a echarle la culpa al Gobierno nacional 
y Migración Colombia, le dijo mire usted no 
hizo nada aquí, está aquí, están los datos la 
procedencia el resultado de tamizaje que hicimos, 
ustedes debieron haberle hecho seguimiento y 
nunca lo hicieron, le tocó al Gobierno nacional, 
pero sabe cuál es la consecuencia de todo esto, 
usted le regaló más de veinte días al coronavirus 
para que se propagara por todo el país, ese, ese 
seguimiento Alcaldesa era su responsabilidad 
de su secretaría en su república independiente 
además como usted lo ha dicho, usted permitió 
que se colara el coronavirus, su primer deber 
era prevenir, luego contener y no hizo ninguna 
de las dos y hay que recordar Alcaldesa, que lo 
que dicen los expertos los científicos es que lo 
que salva vida es la contención y nunca lo hizo, 
ahora las consecuencias de esas fallas, es que 
mientras en Antioquia tiene ciento noventa y 
tres (193) casos por millón habitantes vuelvo a 
repetirlo Antioquia ciento noventa y tres (193) 
casos por millón de habitantes, Bogotá tiene mil 
cuatrocientos cincuenta y dos (1.452) infectados 
por millón de habitantes, escuchen esto Antioquia 
ciento noventa y tres (193) casos, Bogotá mil 
cuatrocientos cincuenta y dos (1.452) por millón 
de habitantes y otra consecuencia garrafal, es que 
mientras que nosotros hoy tenemos doscientas 
cincuenta y ocho (258) muertes Antioquia 
solamente tiene seis, pero queridos colegas, ahí 
no termina la nefasta actuación imagínense que, la 
Procuraduría el quince de marzo fue al aeropuerto 
y encontró en competencia la alcaldía, que los 
bebederos de agua seguían abiertos, los pasajeros 
evadía en el personal de la Secretaría de Salud, 
uno de sus funcionarios tenía tos y no todos los 
viajeros internacionales entregaron la encuesta, 
no había gel antibacterial como lo vimos en las 
notas y los pasajeros estaban hacinados haciendo 
filas, eran medidas mínimas de seguridad que eran 
competencia de la Alcaldesa y no lo hizo.

Compañeros, mire yo hoy quiero hacer un 
reconocimiento al gobernador de Antioquia, los 
alcaldes, a al gerente el Covid-19, porque han 
hecho una labor maravillosa para contener la 
pandemia y han trabajado de la mano del Gobierno 
nacional, sin mezquindad, mientras que Antioquia 
montó un callcenter semanas antes dedicado única 
y exclusivamente a tender la pandemia, a llamar 
las personas que tenían diagnóstico positivo y 

todos sus estrechos y círculos de contacto, mira 
lo que hacían, verificado en su estado de salud, 
hacían monitoreo constante, iban a sus casas 
atendían las necesidades básicas para que no se 
salieran, quédese en casa pero iba la alcaldía iban 
las administraciones a ver como estaban, sabe que 
hicieron importante le pusieron nombre y apellido, 
edad a todos los contagiados a sus círculos de 
contagio primario y secundario priorizaron a la 
población y fortalecieron los programas que yo 
creo que hay que examinarlos muy bien, el de 
telemedicina y el de atención domiciliaria, lo que 
ocurría también tras ellos hacían eso allá era que 
de los 114.586 pasajeros que yo les manifesté al 
principio solamente llamaron a 6.824, menos del 
seis por ciento (6%), ustedes les parecen realmente 
esto serio, de mi ciudad desafortunadamente 
queridos amigos, fue exportado el virus a muchas 
de sus regiones y lo digo con tristeza, pero miren 
esta perlita, la Alcaldesa le paga a su donante 
de campaña y hoy asesor de comunicaciones al 
señor Guillermo Cuéllar, ojo en un mes el Distrito 
le pagó los treinta y un millones ($31.000.000) 
que le donó a la Alcaldesa le paga treinta y un 
millones ($31.000.000), con esa plata que son 
aproximadamente doscientos treinta mil millones 
($230.000.000), si hubiera podido contratar 
sesenta y cuatro médicos que se necesitaban o 
expertos que se necesitaban en el aeropuerto para 
la prevención y la contención, nunca se hizo, 
Alcaldesa se lo digo con autoridad, las cosas por 
su nombre, por su mezquindad, por no asumir 
responsabilidades, competencias y dedicarse a 
vender titulares de peleas en medios, tweets por 
redes, twitter y en redes sociales muy seguramente 
de su asesor Guillermo le debió recomendar, 
mire en lo que estamos, pero también le mintió 
a la administración distrital a la ciudadanía al no 
hacer las pruebas y quiero hacer este comparativo, 
mientras que vuelvo a seguir Antioquia tiene 
cuarenta y cinco pruebas por cada caso positivo, 
es preocupante que aquí en Bogotá sabe Cuántas 
tenemos solo doce pruebas por cada positivo, no 
tiene la administración objetivos claros, no hizo, 
hizo tiros al aire, sesenta y cuatro mil novecientos 
cuatro (64.904) pruebas al dieciocho de mayo, 
según dice la secretaría y son tiros al aire porque el 
sesenta y tres punto cuatro por ciento (63.4%) los 
casos de Bogotá según salud data no sabe dónde 
se contagiaron ni quién los contagió, es tan grave 
la situación queridos amigos que en la página de la 
secretaría, doscientos once (211) casos reportados 
no parecen en ninguna localidad, diferente 
Antioquia que tenía el ochenta por ciento (80%) 
de los casos en seguimiento y conocimiento.

Ahora analicemos algo que me parece que 
es muy doloroso, la tasa de mortalidad, en 
Bogotá la tasa de mortalidad hace un mes era 
aproximadamente el cinco por ciento (5%), hoy es 
del dos punto cinco por ciento (2.5%), ¿bajó?, no 
porque es que también el número de contagios ha 
subido, en Antioquia y vuelvo a el manejo que se 
ha hecho es tan solo el cero punto cinco por ciento 
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(0.5%) y su último fallecido fue hace casi un mes 
el cuatro de mayo eso sí es una verdadera cifra 
disminución y mire lo alarmante de esas muertes 
en Bogotá tan solo el veinticuatro punto cinco por 
ciento (24.5%) llegaron a camas UCI, mientras que 
el setenta punto cinco por ciento (70.5%) y quiero 
ser claro en esto porque me duele, porque además 
que yo creo usted debe tomar medidas, el setenta 
punto cinco por ciento (70.5%) de ciudadanos 
murió sin tener servicios especializados como 
este, por Dios es que el setenta por ciento (70%) 
los ciudadanos en Bogotá se están muriendo en 
sus casas sin llegar ni siquiera una UCI muy 
grave, pero no obstante el mismo reporte de 
salud, de Salud Data Capital dice que el sesenta 
y seis punto uno por ciento (66.1%) a hoy ciento 
noventa y cinco (195) pacientes en UCI, esto es 
chistoso, no saben si tienen coronavirus, pues lo 
siguen probando con casos probables y eso que 
se pueden cambiar en dos días ya se tienen los 
resultados en dos días, pero no tienen esos datos.

Esto es de extrema gravedad queridos amigos, 
pero además del dolor de los fallecidos en Bogotá 
el treinta y siete punto siete por ciento (37.7%) se 
murieron sin saber que tenían coronavirus, óigase 
bien, se murieron sin saber que tenían coronavirus 
y escuchen esto, los ciudadanos de Bogotá se 
están muriendo sin ni siquiera saber que están 
infectados, por eso yo le pido al procurador o le he 
pedido que Investiga profundidad este tema que 
eso sí es inadmisible son vidas humanas Alcaldesa, 
hoy la gente se está muriendo en sus casas y sin 
un servicio especializado como lo es una UCI, 
con trescientas setenta y cinco (375) camas vacías 
que hoy tiene, yo le recuerdo Alcaldesa que usted 
prometió en Corferias al lado del gobernador que 
tendrían cuatro mil (4.000) camas UCI y ayer 
me amenazó con que entraríamos en una alerta 
naranja, me imagino si su plan será otra vez echarle 
la culpa al gobierno del Presidente Duque, ahora 
Presidente le pido que miremos este testimonio de 
Doña Eugenia Arrieta.

Proyección de Video
Dios mío, doña Eugenia Arrieta qué tristeza, 

esto primero prueba que lo primero debió haber 
sido la prevención y la contención no era solo 
construir hospitales, mire el costo del proyecto 
de Corferias más o menos cuesta doscientos mil 
millones de pesos ($200.000.000.000) y está 
bien que lo hagan para atender pacientes de baja 
complejidad no Covid-19 y hasta para jugar tic 
toc, de todo pero si el diez por ciento (10%) de 
ese presupuesto si hubiera invertido en contención 
no estaríamos así de mal como estamos, debieron 
asegurarse que los que estaban en riesgo doña 
Eugenia, los que tenían preexistencia los que 
tuviesen medicina atenderlos debieron haberle 
hecho día, día seguimiento como esta cómo ha 
evolucionado y no esperar a que doña Eugenia 
los ya lo llamé y les diga, que tengo fiebre, tengo 
tos, tengo todos los síntomas, pero que le diga 
vaya a urgencias, ay Dios mío, ustedes nunca le 

pusieron ni nombre, ni apellido, ni edad, ni datos 
al coronavirus y a la fecha Bogotá no ha invertido 
un solo peso en ventiladores, no ha comprado un 
solo ventilador, están atenidos a que el Gobierno 
nacional, compró los ventiladores y por lo menos 
hay una buena noticia queridos amigos y es que 
van a llegar ciento treinta (130) en esta semana 
creo, que en la otra doscientos cincuenta (250) 
en julio y cuarenta y cinco (45) en agosto, miren 
el ejemplo de Antioquia, que el sector privado, 
con el sector público han trabajado de la mano 
y hoy tienen más de (…) Bueno voy a lo de los 
ventiladores en Antioquia, ustedes saben que pasó 
hoy en Bogotá, y lo digo con tristeza y es que en 
Bogotá la pandemia está fuera de control y el país 
lo tiene que saber, en Bogotá la pandemia está fuera 
de control, como ya lo probamos, no saben dónde 
están los casos, Alcaldesa la evidencia dice que se 
debe tomar entre los tres y cinco días después de 
aparecidos los síntomas y usted lo están tomando 
a los siete días, porque si se les muere ni siquiera 
tienen datos con quién tuvo contacto y con un 
crecimiento de trescientos setenta (370) casos 
diarios, se están dejando ganar la batalla querida 
Alcaldesa y esto uno no lo entiendo porque a todos 
los quieren es encerrarlos por todo un año como lo 
dijo usted, porque es que Alcaldesa es que cerrar, 
cerrar Kennedy eso es un chiste como si fueran 
a poner un Policía cuadra por cuadra o alambre 
de Púas esa es una medida desesperada, esa es 
lamentable de todo este tiempo usted ha sido la 
única gobernante encargada de casar peleas con 
el Presidente a ver si se siente menos responsable, 
pero no ha asumido competencias, encerrar a las 
personas Alcaldesas es propio de la edad media, es 
que eso lo hacían antes usted pretende además que 
se contagian solo la gente de Kennedy, esa es la 
solución y ni qué decir de lo que está pasando hoy 
en Corabastos, que se convirtió en toda una olla 
a presión, yo sinceramente alcaldesa no quiero 
que usted quiera hacer las cosas mal, sin embargo, 
esto se le está saliendo de las manos apreciada 
Alcaldesa y por eso le digo que le diga la verdad 
la ciudadanía porque la cuarentena en Bogotá no 
funcionó, pasamos de mil trescientos noventa y 
seis (1.396) casos a diez mil setecientos cuarenta 
y tres (10.743), setecientos sesenta y cinco punto 
uno por ciento (765.1%) de incremento pero 
también aquí quiero ser claro, yo quiero Alcaldesa 
que se pregunte si haberle entregado la salud a 
Sergio Fajardo y sus cuotas burocráticas fue una 
apuesta positiva, porque usted y yo sabemos que 
Alejandro Gómez, Luis Pineda, Humberto García, 
Ómar Perilla, Claudia Ardila además es asesora 
de Petro, son del clan político de Sergio Fajardo 
usted es consciente de todo lo que está pasando 
o estas personas que la están rodeando no le 
están contando la verdad, claro que como usted 
le entregó la administración a la politiquería que 
tanto rechazaba porque es que esa convocatoria 
me parece maravillosa, talento no palanca me 
pareció muy buena, hoy no sabemos cuánta plata 
le invirtió porque su secretario no nos quiso 
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contestar, esa es otra mentira, solo fueron talento 
no palanca titulares Twitter porque no me va a 
decir que el doctor David Racero María Hernández 
como asesora del Distrito.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Édward Rodríguez cinco minutos y 
concluya.

Intervención honorable Representante 
Édward David Rodríguez Rodríguez:

Presidente, porque no me va a decir que el 
doctor Racero que es nuestro buen amigo no 
tiene a su esposa Mariana como asesora de 
comunicaciones del Distrito o a su hermano 
Jorge Luis, de hecho doctor Racero los famosos 
organigramas que usted presentaba en Twitter 
se acabaron, lastima, Óscar Ramos Alcalde en 
Chapinero, Julián Moreno Alcalde de Suba, son 
las cuotas políticas recomendadas por Juanita 
Goubertus, qué tal, entregaron las alcaldías más 
importantes de Bogotá y con mayor presupuesto 
al servicio de Juanita Goubertus o Antonio 
Sanguino con su hija en la ODESAP o Camilo 
Romero candidato presidencial, con su cuñada en 
la Alcaldía de Teusaquillo, 

Al profesor Antanas Mockus que le entregaron 
por su apoyo a la Secretaría de Planeación, ay 
Dios mío y miren en la incoherencia ahí saben qué 
terminamos, terminamos en que Guillermo Rivera 
y Luis Ernesto Gómez son las cuotas burocráticas 
de Luis Fernando Cristo, para qué talento y no 
palanca cuando ya tenía nombre y apellidos, no le 
mientan al país pero además le mintieron en lo más 
sagrado, mire nosotros no creemos en el odio de 
clase para nosotros es importante la vida y la salud 
como la economía, acá no puede existir ninguna 
disyuntiva sabe que me preocupa Alcaldesa la 
desnutrición infantil Crónica que aumentó en su 
alcaldía en tres meses, en ciento cuarenta y dos 
por ciento (142%) me preocupa que el cuarenta 
y cinco por ciento (45%) según su secretaría de 
planeación de los bogotanos se van a quedar sin 
empleo, me preocupa que es casi la mitad de los 
ciudadanos y me preocupa perder la batalla la 
informalidad y una pregunta Alcaldesa, yo me 
pregunté mucho esto, será que la gente que está 
haciendo protestas en todos los barrios de Bogotá, 
sacando sus trapos rojos están siendo manipulados 
o visitados por ediles y concejales, no mi querida 
Alcaldesa la gente tiene hambre, tiene hambre y 
necesidades, mire el ejemplo de Néstor, nuestro 
vendedor ambulante es que Alcaldesa no es que 
con megáfono ir a donde a usted la quieren no 
vaya a Suba, a Usme, a Bosa, a Restrepo porque 
usted sabe que no está cumpliendo su palabra y 
ojalá fuera cierto que en Bogotá dijo ella, nadie 
aguanta hambre frío ni hambre, pero cuéntale la 
verdad, la ciudadanía (…) pero cuéntale la verdad 
la ciudadanía Alcaldesa, porque el Gobierno 
nacional ha ayudado y sí que ayudado, cien mil 
ochocientos cincuenta y tres (100.853) mercados 

y mirémoslo por cifras le voy a dar dos cifras 
porque ya se me acabó el tiempo, más de medio 
billón de pesos, seiscientos cuarenta y un mil 
doscientos sesenta y un mil millones de pesos 
($641.261.000.000) le han llegado a sectores más 
vulnerables, en reconexión ICBF, Adulto Mayor, 
mercados, no me voy a extender en esto y le 
hemos llegado a más de dos millones quinientos 
cincuenta y ocho mil seiscientos diecisiete 
(2.258.617) ciudadanos y usted nunca dijo que 
había sido el Gobierno nacional, eso es mezquino 
Alcaldesa y le voy a decir mire nunca en una crisis 
como esta, algo es suficiente y ayer hablamos en 
la comisión y siempre va a hacer falta, pero lo que 
no tiene presentaciones es que doctor Inti, en Altos 
en Ciudad Bolívar, en Alta Estancia allá arriba 
estén desalojando a los más vulnerables, eso no 
tiene presentación y no con eso también Alcaldesa 
le ha mentido a la ciudadanía porque es que esto 
no es que los estratos tres, cuatro, cinco y seis, 
estén felices en sus casas, ni que el Gobierno tiene 
un plan para matarlos a los de menos ingresos no 
Alcaldesa, los ciudadanos quieren trabajar quieren 
salir a reactivar la economía y, sin embargo, 
no lo han hecho porque no habido una oferta 
institucional para cumplir los protocolos, mire 
lo que decía ayer mi peluquero, es que nosotros 
hicimos todo lo que la Secretaría nos pidió y nos 
dieron quince días más, no han hecho la tarea muy 
bien sus secretarios, querida alcaldesa.

Y voy a denunciar algo de la mayor importancia 
y le pediría tres minutos querido Presidente 
además, porque me voy a saltar, porque he 
pedido a la Fiscalía General de la Nación, a la 
Procuraduría y al señor Contralor que investigue 
la Administración Distrital por esto, que es 
de la mayor gravedad. Fondos financieros de 
salud, donde compraron cien mil (100.000) kits 
de Covid-19, la nación el trece de abril compró 
doscientos mil (200.000) a cuarenta y dos mil 
doscientos cincuenta y dos pesos ($42.252), 
hicimos un comparativo de mercado con el Instituto 
Nacional de Salud y por muy caro salían a sesenta 
y nueve mil quinientos veintitrés pesos ($69.523), 
pero el Fondo de Salud, con la empresa Globico, 
compraron cien mil (100.000) pruebas a noventa 
y dos mil pesos ($92.000) con un detrimento 
patrimonial de cuatro mil novecientos cuarenta 
y ocho millones de pesos ($4.948.000.000), más 
de la mitad, que negociazo, en Bosa para que 
usted revise Alcaldesa el Contrato con la Cruz 
Roja a los habitantes están pagando por una 
pieza seiscientos mil pesos ($600.000), cuando 
una pieza vale trescientos mil pesos ($300.000), 
eso en un contrato de cuatro mil millones de 
pesos ($4.000.000.000) es muy delicado porque 
acaba de morir una mujer, Leidy Johana Arévalo 
de veintiocho años que se suicidó y eso me 
duele porque no tenía ni para la arriendo en esa 
misma localidad y qué decir del Ideger que pagó 
mercados tapabocas que valían cuarenta mil pesos 
($40.000) a setenta y cinco mil pesos ($75.000) 
pesos o gafas de dos mil novecientos pesos 
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($2.900) a cinco mil pesos ($5.000) o tapabocas 
de los famosos de los N-95, que valen nueve mil 
ciento setenta y cinco pesos ($9.175), los pagó 
a veintidós mil ochocientos sesenta y seis pesos 
($22.866) esto en un contrato de casi seiscientos 
cincuenta millones de pesos ($650.000.000) y los 
refrigerios, que en el mercado cuestan seis mil 
cuatrocientos cincuenta y cinco pesos ($6.455) 
sabe a ¿cuánto pagaron?, queridos compañeros 
a veinte mil quinientos veinte pesos ($20.520), 
un botellón de agua de esos de los que uno toma 
que usualmente en el mercado valen cinco mil 
doscientos cincuenta y cinco pesos ($5.255), el 
Ideger los pagó a once mil trescientos cuarenta 
pesos ($11.340) eso se tiene que investigar, 
cómo se tiene que investigar, cómo se ganaron en 
integración social más de cien millones de pesos 
($100.000.000) en un contrato por libras de arroz, 
que valen mil quinientos cuarenta pesos ($1.540) 
y las pagaron a mil ochocientos cincuenta y cuatro 
pesos ($1.854) señor Fiscal, señor Procurador y 
señor Contralor persigue y judicialice a esas ratas 
de alcantarilla que se están robando lo público se 
lo repito por favor señor Fiscal, señor Procurador 
y señor Contralor persiga y judicialicen que se 
roba …

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Édward por favor un minuto y concluya 
doctor Édward.

Intervención honorable Representante 
Eduard David Rodríguez Rodríguez:

Pero, pero bueno ahora qué hacer Alcaldesa, 
mire yo con toda la humildad me pongo a su 
disposición, porque eso no tiene que ser de 
ideologías políticas, si el coronavirus le puede 
dar a usted, me puede dar a mí y no distingue 
si usted es del Verde o si yo soy del Centro 
Democrático, aquí lo que tenemos es que trabajar 
unidos, Gobierno nacional, Gobiernos Locales, 
desde el Congreso tratando de hacer algo grande 
y es que la pandemia no nos gane, no nos gane y 
además de eso varias recomendaciones Alcaldesa, 
primero decir la verdad a la ciudadanía, segunda, 
mucha cultura ciudadana, tercero, recuperar la 
contención contener, contener, contener, contratar 
dos mil (2.000) profesionales que vayan como 
en un bloque de búsqueda buscando nombre 
apellido cédula y protegiendo la ciudadanía 
apoyándolos como ya hemos visto anteriormente, 
a las ARL decirles que le hagan el tamizaje a sus 
empresarios, no ha funcionado muy bien lo de 
Bogotá veinticuatro horas eso también, gracias 
al alcalde Bucaramanga, pero quiero decirle que 
mi invitación es que vuelvo y le digo no le ponga 
color político, le pueda dar a usted, me puede dar 
a mí, le puede dar a cualquiera.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor muchas gracias, porque no quiero 
que usted le quite tiempo a sus colegas, doctora 

Catalina Ortiz usted me está pidiendo una réplica 
porque nombraron el clan del señor Fajardo, 
entonces, así me lo escriben tiene un minuto para 
su réplica, porque sé que más adelante no vamos 
a entrar en esta controversia vamos a dejar hablar 
los citantes porque en ese orden de ideas si nos 
ponemos a hablar a quién nombraron a quienes 
dijeron, ahora todos van a tener derecho a hacer 
su intervención con el tiempo necesario o si quiere 
como me están escribiendo varios de los de la 
oposición que los nombró una persona, le doy dos 
minutos para la réplica de todos pero más adelante 
tienen derecho a la…

Intervención honorable Representante 
David Ricardo Racero Mayorca:

Presidente yo no me demoro nada con mi 
réplica…

Intervención simultanea de varios honorables 
Representantes.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Necesito es que se pongan de acuerdo quién va 
a hacer la réplica…

Intervención honorable Representante Juan 
Carlos Lozada Vargas:

Presidente una moción de orden…
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
A diez personas a que les dé una réplica, 

aquí se dan todas las garantías, porque a todos 
ustedes los tengo inscritos para intervenir con el 
tiempo necesario, porque a nadie lo voy a coartar, 
entonces una moción de orden me solicita, (…) 
bueno vamos con la réplica, moción de orden 
David.

Intervención honorable Representante 
David Ricardo Racero Mayorca:

Si es que en mi caso entiendo lo que usted nos 
está pidiendo a la bancada de la oposición, pero 
es que en mi caso particular el me nombra a mí 
directamente David Racero…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

No hay ningún problema ya se la doy.
Intervención honorable Representante Juan 

Carlos Lozada Vargas:
Presidente una moción de orden por favor.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Moción de orden primero al doctor Lozada, 

que la solicitó al comienzo.
Doctor Lozada una moción de orden.
Intervención honorable Representante Juan 

Carlos Lozada Vargas:
Gracias Presidente mire, es que el Representante 

Édward Rodríguez se ha referido de manera 
directa a varios compañeros aquí, entonces no 
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aplicaría que la réplica se hiciera a través de una 
sola intervención, se ha referido, yo por ejemplo, 
discúlpeme, Presidente discúlpeme Presidente 
uno no puede pedir un derecho a réplica porque 
hayan hablado del doctor Sergio Fajardo, ese no 
es una réplica, el doctor Sergio Fajardo no tiene 
una curul aquí, el doctor Sergio Fajardo no tiene 
porque nadie salir hablar por él aquí, eso es una 
realidad pero cuando hablan directamente de la 
doctora Juanita Goebertus, Presidente tenemos 
darnos el derecho a réplica.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Esa es su posición, la mía es de darle la réplica 
a la doctora Catalina y déjenme ser respetuoso de 
eso, que aquí estamos todos con aras de que haya 
cortesía y sobre todo democracia, doctora Catalina 
un minuto para su réplica.

Intervención honorable Representante 
Catalina Ortiz Lalinde:

Gracias Presidente, clan es una palabra que se 
utiliza para referirse a organizaciones que están 
dedicadas a la ilegalidad, Fajardo no tiene clanes 
y pedí la réplica porque yo he trabajado toda mi 
vida con Sergio Fajardo llegué al Congreso por su 
apoyo, cosa de la que me siento muy orgullosa y 
no podía dejar que Édward arrastre el nombre de 
Sergio Fajardo, porque hay personas que lo conocen 
o han trabajado con él y hoy en día trabajan en la 
administración de Claudia López, ese es el tono 
el tipo de discusión que no necesitamos en este 
debate hoy, tildar referirse y yo fui la fórmula de 
Antanas Mockus en el Valle del Cauca, acusarlos 
de clientelistas, acusarlos de que están haciendo 
de que no hayan pasado por los procesos, porque 
el hecho de que uno sea esposo amigo haya 
trabajado, no quiere decir que Claudia López 
no los haya pasado y como los pasó al tablero y 
algún día pueden preguntarles a todos como con el 
mismo racero se pasaron a todas las personas que 
entraron a esa administración para que tuvieran las 
competencias necesarias y hoy están haciendo la 
labor que están haciendo, no me podía quedar sin 
decir eso, Muchas gracias señor Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Racero su réplica en un minuto.
Intervención honorable Representante 

David Ricardo Racero Mayorca:
Gracias Presidente muy rápido, yo sé hacia 

dónde va el doctor Édward Rodríguez yo lo sé 
muy bien, él lo que pretendes tratar de generar 
un manto de duda ante la opinión pública, de 
que nosotros y nosotras los alternativos somos 
iguales al grupo político al que él pertenece, yo 
sé muy bien para dónde va él, no se preocupe 
doctor Édward yo voy a seguir sacando mis 
mapas porque tengo la autoridad moral yo sé que 
a ustedes les puede dificultar comprender y que 
llegue gente a cargos del estado por su vocación, 

por la experiencia que tienen, por los estudios que 
tienen y que no es necesario apelar a palancas 
políticas para hacerlo, mi esposa lleva trabajando 
en derechos humanos más de diez años y ahí usted 
se equivocó en su intervención ella no es ninguna 
asesora de comunicaciones, de por sí está muy 
mal dateado Representante Édward Rodríguez, 
ella tiene trabajando más de diez años derechos 
humanos y entró por su propia voluntad a trabajar 
a la alcaldía para colaborar en la puesta de paz 
que tiene esta alcaldía, ella nos puede dar cátedra 
a todos a mí sobre lo que hace por su experiencia, 
por sus estudios, por sus posgrados y mi hermano 
déjeme decirle doctor Édgar que entró a la alcaldía 
de Peñalosa, lleva seis años como contratista, 
igual que mi esposa contratistas es que ni siquiera 
son cargos directivos y a diferencia, del grupo 
político para quien usted trabaja, entonces yo le 
pido mesura, dátese mejor y que no a generar ante 
la opinión pública esa sensación de que nosotros 
somos igual que ustedes porque no lo somos, 
con la autoridad moral seguir sacando los mapas, 
doctor Édward Rodríguez no se preocupe.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctora Katherine Miranda un minuto para su 
réplica.

Intervención honorable Representante Luvy 
Katherine Miranda Peña:

Gracias Presidente, el verde ganó la alcaldía 
de Bogotá y gobierna con los verdes, gústeles o 
no, para eso ganamos así les duela a muchos y 
yo sí estoy muy molesta que nombren al profesor 
Antanas Mockus, porque si alguien es honesto en 
este país, si alguien no tiene una tacha ese profesor 
Antanas Mockus, la esposa sí Adriana Córdoba es 
una mujer que llegó y ocupó el cargo, no porque 
se esté pagando ningún favor político nosotros 
no somos así, nosotros no somos como muchos 
de ustedes Adriana Córdoba llegó para ese cargo 
después de haber sido veedora durante la alcaldía 
de Gustavo Petro, de tener una hoja absolutamente 
impecable y hoy Bogotá se tiene que sentir 
orgullosa, de tener una secretaría de planeación 
como Adriana Córdoba, que no es por palanca 
es por mérito y siempre las mujeres nos tratan de 
decir que es gracias a los esposos, a los amigos, 
no las mujeres somos capaces de ocupar cargos 
públicos sin necesidad de que otras personas nos 
recomienden y que otras personas nos lleven al 
cargo, muchísimas gracias Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted muchas gracias, doctora Juanita 
Goebertus un minuto para su réplica.

Intervención honorable Representante 
Juanita María Goebertus Estrada:

Gracias Presidente, yo la verdad estaba incluso 
dudando hacerla, porque me parece que es hasta 
chistoso francamente el clan Goubertus hágame 
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el favor hicimos una convocatoria pública yo 
francamente no la he visto en otros escenarios 
me gustaría que sí existen otros me cuenten, una 
convocatoria Pública para motivar a ciudadanos 
que quieran participar en política a entrenarse 
hacerlo, a que se le midan a estudiar, tuvimos 
seis meses de los mejores profesores en distintos 
temas de lucha contra la pobreza, de planeación 
de política pública, de diseño de comunicaciones, 
se presentaron nos fue muy bien en los exámenes, 
mucho mejor que el promedio general, usted tenía 
usted quiere acusarme de haber influenciado en 
los exámenes y si lo va hacer, hágame la denuncia, 
yo lo denuncio por injuria y calumnia porque 
como bien dice Catalina eso es lo que significa 
un clan, algún tipo de actividad ilegal les fue muy 
bien, no por nada distinto sino porque estudiaron 
porque se prepararon pasaron el examen muy 
por encima del resto del promedio de la ciudad 
y luego compitieron en igualdad de condiciones 
en las escogencias general, los candidatos de mi 
escuela no les fue tan bien hay que decirlo, la 
mayoría aunque pasaron el examen, luego no los 
escogieron a ellos dos apunta de empuje cómo…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctora Juanita.
Intervención honorable Representante 

Margarita María Restrepo Arango:
Presidente moción de orden.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Ya se la voy a dar doctora Margarita, escríbame 

en el chat que yo estoy viendo el chat, tengo dos 
personas aquí para eso por favor no me interrumpas 
doctora Juanita que pena con usted, pero tengo 
que ser muy estricto, doctora Margarita Restrepo 
un minuto para una moción de orden.

Intervención honorable Representante 
Margarita María Restrepo Arango:

Gracias Presidente definitivamente uno juzga 
de acuerdo con sus condiciones la definición de 
clan según, según el diccionario es formado por 
número de familias que deciden y que tienen 
un pasado común o que tienen unas creencias 
comunes. Entonces no sé cuáles serán sus 
experiencias…

Intervención honorable Representante Inti 
Raúl Asprilla Reyes:

Presidente eso no es una moción de orden.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Doctor inti por favor quién modera aquí soy 

yo no me interrumpa a nadie que aquí vamos a 
respetar a todo el mundo.

Intervención honorable Representante Inti 
Raúl Asprilla Reyes:

Pero ella utiliza la moción de orden para (…) 
debate democrático.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Inti eso lo decido yo, muchas gracias 
concluya doctora Margarita.

Intervención honorable Representante 
Margarita María Restrepo Arango:

Lo que pedimos es coherencia, que cuando se 
paran a hablar, ahí sin pruebas distinto de cómo 
se paró Édward con pruebas y con argumentos 
a debatir entonces si son realidades nosotros no 
estamos diciendo ni pretendemos ser iguales a 
ellos, nosotros decimos que son peores y que hay 
cosas muy graves que están pasando en la alcaldía 
de Bogotá, ahora qué dirían ellos para ver la 
coherencia…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Gracias doctora Margarita, doctora Margarita, 
se le terminó su tiempo y eso no es una moción 
de orden, sino una interpelación, por favor cuando 
haga el llamado con mucho gusto si lo hacemos 
a lo que es, yo de manera respetuosa no la quise 
interrumpir, pero sí le aclaro, continuó con el 
debate, tiene el uso de la palabra el doctor Juan 
Carlos Wills.

Intervención honorable Representante Juan 
Carlos Wills Ospina:

Presidente muchas gracias querido compañeros, 
yo quiero arrancar también presentando un video 
y adicionando evidentemente, llámenlo como 
quieran nepotismo, clientelismo, burocracia 
eso es, es mermelada en su máxima expresión 
Presidente, pero yo no me voy a referir a esos 
temas, yo vengo hablar de temas a los cuales nos 
citaron que es al manejo del Covid-19 por parte de 
la alcaldía distrital y voy a hacer una presentación 
de un video también si me lo permiten unos 
minutos Presidente.

Proyección de Video
Presidente yo quería arrancar con esta 

presentación, pedir pues, lo que evidentemente 
está pasando en Bogotá es esto, la realización 
de un sinnúmero de declaraciones por parte de 
la Alcaldesa, declaraciones además que generan 
pánico, generan zozobra y confusión a todos 
los bogotanos y a los colombianos, porque pues 
evidentemente hay un contrato que se suscribió por 
parte de la alcaldía distrital por cerca de seis mil 
millones de pesos($6.000.000.000), Presidente, 
para temas de medios de comunicación, la 
primera declaración y por aquí quiero arrancar 
mi intervención, es la Alcaldesa diciendo: no 
es que se contrató para el Covid-19, pedagogía 
para el Covid-19, yo no he visto por ningún 
lado pedagogía para el Covid-19 y esos seis mil 
millones de pesos ($6.000.000.000) eran para 
contratar, en el contrato por ningún lado dice que 
para el Covid-19 y por supuesto por ningún lado y 
sí en cambio dice que es para contratar los medios 
de comunicación para temas de comunicación de 
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la alcaldía Presidente, pero sí, evidentemente lo 
primero que hay que decir es los colombianos 
y seguramente a nivel mundial no había 
preparación, no sabíamos lo que se venía con el 
Covid-19, ninguno sabía, pero lo que sí podemos 
nosotros exigir por parte de nuestros gobernantes 
es transparencia, Presidente y compañeros, 
transparencia en sus actividades y por supuesto 
Bogotá, Bogotá que fue tanta discusión de si los 
asuntos eran de carácter nacional, de si aquí era 
competentes esta célula legislativa para traer a la 
Alcaldesa de Bogotá, yo les quiero decir Bogotá 
es el centro económico del país, aquí si arranca 
la economía de Bogotá arranca la economía del 
país, todo lo que pase en Bogotá se irradia hacia 
todo el país Presidente y compañeros, yo lo 
que he evidenciado y con lo que les mostré en 
el video pues uno se hace la primera pregunta 
está gobernando la Alcaldesa o le está haciendo 
oposición al Presidente, todas las declaraciones de 
la Alcaldesa han sido cuestionando al Presidente 
de la República, al Gobierno nacional, cuando 
como ya lo dijo el compañero que me antecedió en 
la presentación, lo primero que estamos buscando 
señora Alcaldesa es que haya unidad, es que los 
colombianos queremos ver a nuestros gobernantes 
unidos saliendo de una situación tan grave como 
es el coronavirus.

Arrancamos con la salud Presidente y 
amigos, qué está pasando con la salud, cuando el 
coronavirus ya era una situación de una pandemia 
y una situación crítica a nivel internacional a nivel 
mundial pues nuestra Alcaldesa sale el ocho de 
marzo a decir, “que no hay que tener pánico”, “que 
es un tipo de gripa común”, con tan mala suerte 
que dos días después la Organización Mundial de 
la Salud catalogó al Covid-19 como un asunto de 
importancia Internacional Presidente, actitudes 
como esas queridos amigos es la que hoy nos tiene 
por encima de los once mil (11.000) contagios 
está cifras a primero de junio, pero hoy estamos 
por encima de los once mil (11.000) contagios, 
estamos por encima de treinta y cuatro por 
ciento (34%) de los contagios a nivel nacional, 
Presidente yo creo que algo está pasando y algo 
se está haciendo mal en Bogotá, pero miren, las 
promesas de nuestra querida Alcaldesa, dijo que 
en la segunda semana de mayo se iban a entregar 
cuatro mil doscientas ocho (4.208) unidades de 
cuidados intensivos, yo he querido preguntarle 
Alcaldesa cuáles y qué ha pasado dónde está 
el dinero si no se ha contratado porque apenas 
hasta la fecha llevamos mil ciento cincuenta y 
dos camas (1.152) camas de cuidados intensivos 
arrancamos con novecientos treinta y cinco (935) 
es más en abril a esa fecha tenemos apenas mil 
ciento cincuenta y dos camas (1.152). Yo quiero 
preguntarle a la Alcaldesa ¿qué está pasando?, 
¿cuál es la mentira no nos venga a decir que las 
mil camas que aparentemente se comprometió el 
Gobierno nacional es una de las causas que no 
tengamos hoy esas cuatro mil doscientas ocho 
(4.208) hacen falta cerca de tres mil (3.000) camas 

señora Alcaldesa, cerca de tres mil (3.000) camas 
nos hacen falta y fue la promesa, la promesa que 
usted hizo hace mucho tiempo.

Protección al personal médico, ustedes lo 
evidenciaron en el video, Presidente, los médicos 
(…) por Colombia manifiesta y lo hemos visto 
por todos los medios de comunicación. Las 
manifestación constante de nuestros médicos y 
del personal de la salud que no cuenta con los 
elementos necesarios de bioseguridad, pero sí 
hizo la publicación y con eso seis mil millones 
de pesos ($6.000.000.000) que se contrataron en 
publicidad, de que se hubieran contratado ocho mil 
quinientos millones de pesos ($8.500.000.000) en 
temas de protección al personal, para elementos de 
bioseguridad, yo quiero preguntarle a la Alcaldesa 
¿dónde están esos elementos de bioseguridad?, 
¿cuál es la protección evidente que le estamos 
dando a nuestro personal de la salud?, a la fecha 
hay mil cincuenta y cinco (1.055) casos de 
contagio un poco más, estoy hablando a la fecha 
del primero de junio mil cincuenta y cinco (1.055) 
casos de contagio a personal de la salud, donde 
trescientos cuarenta y tres (343) solo en Bogotá, 
es decir, el porcentaje nacional de la gente del 
común se ve reflejado también en el porcentaje 
de nuestro personal de la salud queridos amigos y 
compañeros Representantes a la Cámara, ¿cuál es 
la realidad?, yo quiero saber ¿cuál es la realidad? 
y ¿dónde está esa plata querida Alcaldesa?

El aeropuerto bueno, el aeropuerto yo no 
me quiero profundizar bastante dijo el colega 
Rodríguez frente a la situación del aeropuerto, ese 
es un tema la Ley 715 simplemente, lo voy a dejar 
claro dice que ese tipo de servicios le entrega la 
responsabilidad sanitaria a la alcaldía distrital 
queridos amigos.

El tema de la ayuda humanitaria, un tema 
que le ha golpeado a todo el país por supuesto, 
todos estamos por supuesto preocupados por 
el tema humanitario que ha vivido nuestros 
gobernantes, pero miren lo que hizo la señora 
Alcaldesa el diecisiete de abril uno punto siete 
millones en mercado se han entregado en toda 
la ciudad, cuando uno evidencia Usme, Ciudad 
en Bolívar, todas estas localidades donde están 
en hambruna, la gente está en la calle no porque 
tenga que comer, ni porque la alcaldía les esté 
llevando la alimentación a sus casas, están la calle 
es porque se están muriendo de hambre, está peor 
la situación alimentaria que la pandemia que hoy 
estamos viviendo, pero vuelvo y dice el veintiséis 
de mayo un mes largo después, que apenas van 
ciento sesenta y cinco mil (165.000) mercados 
entregados, es decir, ni siquiera el diez por ciento 
(10%) del uno punto siente millones que ella 
con tanto ímpetu dijo en un medio de amplia 
circulación, yo quiero saber qué está pasando 
señora Alcaldesa, además de la calidad de los 
mercados, ¿quién está controlando la calidad 
de los mercados?, están entregando mercados 
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descompuestos, en descomposición, eso no le 
puede estar pasando a la capital del país.

Pero miren amigos, otro tema los vendedores 
ambulantes, vemos el caso de don Néstor un 
hombre de la tercera edad, salió por todos los 
medios a nivel nacional golpeado por la Policía, 
atacado por la Policía, no le están llegando las 
ayudas a los vendedores informales, ni a los 
vendedores ambulantes, yo quiero saber ¿cómo 
se están conformando esas listas?, ese es un tema 
que le interesa también a otro colega del partido 
Verde al doctor Inti, que ha luchado tanto por el 
tema de la venta ambulante queremos saber qué 
está pasando con las listas que están armando de 
los tales cuatrocientos mil (400.000) beneficiarios 
que se han visto por parte de la alcaldía queremos 
saber esto Alcaldesa, yo me siento de verdad 
demasiado desilusionado de no haber recibido las 
respuestas de mi cuestionario, pero aquí le estamos 
dando aquí las respuestas. Mire otro tema, esto 
no es solo de carácter nacional, internacional, el 
Washington Post, habla del tema de los desalojos, 
mientras la Alcaldesa dice que aquí usted 
tranquilo, que aquí va haber techo y comida para 
todo el mundo, cerca de trescientas (300) familias 
en Altos de la Estancia, es Altos de la Estancia, en 
Ciudad Bolívar, mi querido Édward, en la estancia 
Ciudad Bolívar y esto además de trescientos 
sesenta (360) familias de Indígenas que también 
fueron desalojados en tres edificios donde estaban 
siendo ocupados por ellos, entonces les quiero 
preguntar a la Alcaldesa, ¿cuál es la realidad?, 
diga, no saca a la opinión pública y a todo el país 
cuál es la realidad de las decisiones que se están 
tomando por parte de la alcaldía distrital.

Los servicios públicos, otro tema que le afecta 
a todo el país, qué problema tan grande que hemos 
tenido con nuestros administradores frente al tema 
de servicios públicos, primero la Alcaldesa sale a 
decir los bogotanos no van a pagar los servicios 
públicos, luego le echa la culpa al Gobierno y dice 
que por qué el Gobierno dijo solamente el estrato 
uno y dos, luego dice que no, que estratos uno y dos 
pero el veinticinco por ciento (25%), miren amigos 
del doce de octubre, un barrio que es comercial, 
comercial mobiliario, facturas de locales que no 
se están usando en este momento compañeros 
quinientos noventa y ocho mil pesos ($598.000), 
ochocientos ochenta y siete mil pesos ($887.000) 
locales que están hoy cerrados querida Alcaldesa, 
yo quiero preguntarle, ¿cuál es la justificación del 
incremento que aquí habido?, cuando son locales 
que ni siquiera se están utilizando, la gente no está 
produciendo, la gente no está vendiendo en estos 
locales, están absolutamente cerrados, porque 
para la declaración que usted dijo, que cerrar la 
economía, la gente no ha podido también salir a 
producir, esto es una factura de ejemplo también 
de miles que hay en Bogotá, de servicios públicos 
del hogar, una mujer que paga en febrero ciento 
seis mil pesos ($106.000), en marzo paga noventa 
y un mil pesos ($91.000) y a la fecha está pagando 

doscientos seis mil pesos ($206.000) pesos de 
energía, ¿gracias a qué?, al coronavirus y que 
estamos encerrados entonces. Yo quiero saber 
¿cuál era el congelamiento que se le está dando?, 
¿cuál era la ayuda que se le está dando a la gente?, 
a ese estrato uno y dos que hoy está padeciendo de 
verdad, las miserias del hambre que está dejando 
el coronavirus.

Yo aquí no me voy a profundizar, ustedes 
han evidenciado el mal ejemplo que ha dado el 
Gobierno Distrital, una Alcaldesa que salió a 
hacer mercado, que salió con su mascota, con la 
pareja y con su mascota al parque, evidentemente 
hoy tenemos once mil (11.000) contagiados es 
por eso porque si la Alcaldesa que es la máxima 
autoridad en Bogotá sale a dar ese ejemplo, pues 
que va a hacer la gente, que puede hacer una 
persona del estrato uno, que sí se está muriendo 
en la casa, pues salir a la calle, es lo único que 
puede hacer una persona hoy en la situación, el 
doctor Nicolás Estupiñán Secretario de Movilidad 
evidentemente por eso, es que no sabe lo difícil 
que está la movilidad hoy en Bogotá, por supuesto 
en Transmilenio, donde supera ese treinta y cinco 
por ciento (35%) como ya lo vamos a mostrar, 
pues claro un Secretario de Movilidad trabajando 
dos meses, estuvo el señor Estupiñán en Buenos 
Aires, pero eso fue después incluso que se había 
dictado un decreto legislativo, ningún funcionario 
que tuviera actividades esenciales para prevenir 
mitigar y atender la emergencia sanitaria podía 
hacerlo, pero solo de manera presencial, pero 
la señora Alcaldesa le firmó otro sí al contrato, 
diciendo de que lo podía hacer desde el teletrabajo 
evidentemente tenemos más de dos meses un 
Secretario de Movilidad que no tenían idea de la 
realidad y que estaba trabajando desde Buenos 
Aires qué maravilla.

Otro gran ejemplo señora Alcaldesa, yo quiero 
saber qué está pasando con la señora Matilde 
Nieto, ¿dónde están las investigaciones?, porque 
no puede ser que una de estas funcionarias del 
Distrito le venga a decir a una contratista que 
a ella no le importa sus hijos malparidos, si se 
enferman eso no puede ser así señora Alcaldesa, 
yo me imagino que usted ya tomó medidas sobre 
el asunto, yo aquí no me voy a poner a profundizar 
yo quiero avanzar frente al tema.

La transparencia ya el doctor Édward habló 
bastante frente al tema del clientelismo, frente 
al nepotismo, pero aquí hay otros casitos que si 
quiero dejarlo acá, la Corte Constitucional ha sido 
reiterativa queridos amigos, en que donde los 
contratos evidencie corrupción son temas de interés 
nacional, por eso le compete aquí a la Cámara de 
Representantes también pedirle explicaciones a la 
Alcaldesa, cómo puede ser posible que un alcalde 
encargado, es decir, puesto por ella a tres días de 
haber dejado el cargo, haya firmado cien contratos 
por cerca de dos mil setecientos millones de pesos 
($2.700.000.000) yo quiero pedirle a la Alcaldesa 
que nos explique cómo así que en tres días se 
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firman cien contratos por dos mil setecientos 
millones de pesos ($2.700.000.000) que le dejaron 
al alcalde en propiedad, yo creo que nada, pero 
hombre esto no es evidencia de que aquí lo que 
figura en la mermelada la corrupción, el siete de 
julio dos mil dieciocho la señora Alcaldesa trina, 
este robadero, mermelada, la frenamos con la 
consulta anticorrupción, mandato número tres 
queridos compañeros, se acaban los contratos 
a dedo con pliegos sastres, con licitaciones 
competitivas, con pliegos tipo, quiero decirles 
como lo dije a la plenaria la semana pasada, la 
denuncia que nosotros hicimos, a la Contraloría 
para que se investigara, cincuenta mil millones 
de pesos ($50.000.000.000) queridos compañeros 
cincuenta mil millones de pesos ($50.000.000.000) 
a dedo por parte del IDU, ¿Para qué?, para 
supuestamente la ampliación de las estaciones de 
Transmilenio, fases uno y dos, pero miren, miren 
la justificación de esta entrega de esos cincuenta 
mil millones de pesos ($50.000.000.000) a dedo, 
por urgencia manifiesta y dentro del contrato 
manifiestan que es por el Covid-19, saben a 
¿Cuántos días? a doscientos setenta (270) días, 
es decir, a nueve meses, contrataron una obra, a 
nueve meses, una ampliación que tiene que ver 
con el coronavirus, señora Alcaldesa, yo quiero 
que me explique señora Alcaldesa, porque si es 
para que puedan entrar nuevas rutas fácilmente, 
si hubiera podido hacer una licitación y haberle 
entregado, no en nueve pero si en diez meses y 
medio o en once meses, qué tiene que ver el 
coronavirus con una obra que se va a entregar hasta 
dentro de nueve meses, quiero que me explique 
cuatro contratos por seis mil (6.000) por catorce 
mil (14.000), por trece mil (13.000) y cerca de 
quince mil (15.000) más cincuenta mil millones 
de pesos ($50.000.000.000) queridos amigos, 
esto es escandaloso, si a un alcalde de una ciudad 
pequeña lo llegan a ver contratando mil millones 
de pesos ($1000.000.000), lo meten a la cárcel, yo 
quiero saber qué está pasando en Bogotá, en esta 
entrega a dedo de cincuenta mil millones de pesos 
($50.000.000.000) queridos amigos.

Reactivación económica, ya lo escucharon 
ustedes el Presidente de la República dijo que 
estaba en cabeza de los alcaldes, la llave de 
la gradualidad en la recuperación de la vida 
productiva de cada uno de nuestras ciudades y 
la Alcaldesa, como no ha hecho más que criticar 
al Gobierno nacional, primero salió a decir que 
tocaba apagar la economía que nadie podía 
salir hasta que no hubiera una vacuna, miren 
esta situación, la gente que hoy está tratando de 
salir a la reactivación económica, después de 
las declaraciones de un Secretario de Movilidad 
desde Buenos Aires, donde dice que salió la flota 
ciento por ciento (100%) y que solamente al 
treinta y cinco por ciento (35%) va a funcionar 
su capacidad, amigos, señora Alcaldesa usted 
le parecen estas imágenes que está operando 
Transmilenio al treinta y cinco por ciento (35%) 
a mí no me parece que esté operando al treinta y 

cinco por ciento (35%) está por encima del 70, 
80 y del cien por ciento (100%), ¿qué es lo que 
está pasando con la movilidad de Bogotá? y con 
la reactivación económica explíquenos señora 
Alcaldesa ¿qué es lo que está pasando?, pero 
entonces dice que es el uso de las bicicletas, el uso 
de las bicicletas a los 550 kilómetros salieron a 
decir que se habían aumentado 80 kilómetros más 
de ciclo vía temporales, para que la gente pudiera 
transitar de manera tranquila a sus trabajos y 
hogares durante la pandemia, queridos amigos, 
tres mil doscientos cuarenta y siete (3.427) casos 
de hurto de bicicletas a la fecha en solo este 
año, con la cantidad de muertos que ha habido, 
muertos, ya lo vieron ustedes en el video, muertos 
por robarle la bicicleta, cómo puede estimular el 
uso de la bicicleta cuando la gente no puede salir 
porque se la roban en la esquina tres mil doscientos 
cuarenta y siete (3.427) casos es escandaloso, 
queridos compañeros es escandaloso señora 
Alcaldesa, qué se está haciendo para prevenir el 
hurto de las bicicletas y miren yo quiero finalizar 
aquí en Corabastos, la señora Alcaldesa primero le 
pregunta que si es posible cerrar Corabastos y ella 
dice que si es posible que cerremos Corabastos, 
luego y dice Corabastos nunca se va a poder cerrar 
totalmente pero afirmó que iba a operar al treinta 
y cinco por ciento (35%), señora Alcaldesa yo 
le quiero dejar estas inquietudes yo no sé usted 
dónde sacó el estudio académico científico donde 
Corabastos pudiera operar al treinta y cinco por 
ciento (35%), Corabastos yo le quiero decir 
que tres cuartas partes para el abastecimiento 
de solo Bogotá, tres cuartas partes, mire lo que 
hace cuando usted cierre Corabastos al treinta y 
cinco por ciento (35%), Corabastos tiene cerca 
de veinte seis mil quinientos (26.500) empleos 
queridos compañeros opinión pública veinte seis 
mil quinientos (26.500) empleos, si los pone al 
trabajar al treinta y cinco por ciento (35%), lo 
primero que está poniendo en riesgo es el empleo 
de dieciocho mil quinientos cincuenta (18.550) 
que sería el sesenta y cinco por ciento (65%) que 
dejarían de trabajar, la estación del productor 
actualmente se está como doscientos cincuenta y 
cinco mil (255.000) toneladas al día de alimentos 
queridos amigos aquí en Bogotá, pues con esta 
medida solamente se reduciría a ochenta y nueve 
mil doscientos cincuenta (89.250), ¿qué va a 
pasar con los productos señora Alcaldesa?, ¿cuál 
es el plan?, ¿qué es lo que tiene pensado?, para 
la cantidad de productores que van a ver sus 
cosechas en la basura y por supuesto del riesgo 
de abastecimiento para los consumidores, es del 
sesenta y cinco por ciento (65%) queridos amigos 
de supermercados y tiendas de todo Bogotá salen 
de la Central de Abasto, el sesenta y cinco por 
ciento (65%) que va a ser esto pues la especulación 
de precios, los consumidores vamos a tener que 
pagar precios altísimos por el consumo, así es 
queridos amigos que estamos efectivamente 
en el inicio de una nueva etapa de recuperación 
como lo han evidenciado en todos los medios, 
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como lo ha hecho el Gobierno nacional, pero 
miren las incertidumbres el Distrito está en la 
peor de las situaciones, no sabemos para dónde 
vamos señora Alcaldesa, yo al igual que el doctor 
Édward Rodríguez, digo que también la pandemia 
se le está saliendo de las manos tenemos que 
ponernos de acuerdo, tenemos que trabajar todos 
por esta ciudad pero no es atacando al Gobierno 
nacional, ni mostrando excusas en otros que son 
los responsables el único responsable lo que le 
está pasando a este Distrito es la Alcaldía Distrital 
de Bogotá, muchas gracias Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Wills y quiero felicitarlo por el 
buen uso del tiempo, doctor Juan Manuel Daza 
tiene el uso de la palabra.

Intervención honorable Representante Juan 
Manuel Daza Iguarán:

Gracias Presidente y saludos a todos, …a la 
Alcaldesa doctora Claudia por asistir, al Director 
de Planeación Nacional el doctor Alberto 
Rodríguez y al doctor Luis Guillermo plata 
Gerente de la Emergencia Covid-19 en el país. 
Yo quiero empezar mi intervención refiriéndome 
algo que fue objeto de debate durante varios 
días en esta corporación y era, si el manejo de 
la pandemia en Bogotá era de interés nacional o 
no y si debíamos dar esta discusión en la Cámara 
de Representantes, Claro que Bogotá es un tema 
de interés nacional, solamente por el hecho de 
ser la capital de Colombia, solamente porque 
ser el motor económico en nuestro país en gran 
parte, pero además el día en que la pandemia del 
Covid-19 empezó a salirse de control, terminó 
siendo un tema de interés nacional, cuando vemos 
que Bogotá hay once mil doscientos cincuenta 
(11.250) contagiados con el coronavirus de los 
treinta y tres mil (33.000) hay en el país nos damos 
cuenta con una regla simple matemática que el 
treinta y tres por ciento (33%) de los infectados 
en el país están en la capital y que la tasa diaria de 
los nuevos contagios que se conocen en Bogotá, 
es casi la mitad todos los días, cuando nos damos 
cuenta de que la población de Bogotá representa 
el dieciséis por ciento (16%) de la nacional y 
tenemos el treinta y tres por ciento (33%) más del 
doble de los contagiados en el país, nos damos 
cuenta que Bogotá en el caso de la pandemia es de 
interés nacional y pedir cuentas a las autoridades 
que ya lo hemos hecho con el Gobierno nacional 
en las plenarias y en las distintas comisiones, 
también hacía necesario, precisamente por ese 
interés y por la preocupación de que vemos en las 
noticias todos los días, protestas, personas en la 
calle incumpliendo los protocolos, quejas, de que 
no han llegado las ayudas, quejas que los servicios 
de salud, no están funcionando correctamente en la 
capital se hace necesario, ahora sí pedirle cuentas 
a la alcaldía distrital, tan de interés nacional es y lo 
quiero dejar claro como muchísimos funcionarios 
del Gobierno nacional lo han manifestado en 

varias citaciones, que no han sido pocas, ni han 
sido cortas que han pasado el día entero dándole 
la cara la Cámara de Representantes hemos 
podido encontrar que más de seiscientos cuarenta 
mil millones de pesos ($640.000.000.000) ha 
destinado el Gobierno nacional al Distrito capital 
de Bogotá, ayudas bien sea de devolución del 
ingreso solidario, de mercados, en fin, seiscientos 
cuarenta y un mil doscientos sesenta y un mil 
millones de pesos ($641.261.000.000), ahora bien 
dejando claro, porque si es un tema de interés 
nacional, dejando claro que aquí han asistido los 
funcionarios del Gobierno nacional a responder 
por lo que sus carteras han hecho, no solo en 
Bogotá, sino en todo el país y dejando claro 
porque la alcaldía y sus funcionarios deben estar 
acá hoy presentes a respondernos, voy a referir a 
cuatro puntos específicamente:

El primero, evidentemente de todo lo que mis 
colegas antecesores se refirieron, hay un tema 
que denominaron cuotas políticas, ya sabía yo 
que eso iba a despertar bastante rechazo, pero 
curiosamente, de quienes son felices señalando 
las mismas cosas, yo no me quiero referir en este 
tema de los contratos, ni de las contrataciones, 
ni de las cuotas políticas para desviar el debate, 
no, voy a referirme es a los nombramientos y las 
personas que hoy ocupan los cargos en los temas 
de salud del Distrito, para que vayamos teniendo 
una línea, yo entiendo mucho, brincaron acá, 
pero no es por el tema de que sean cuotas, es 
que deberían por lo menos ser honestos con los 
ciudadanos de Bogotá y del país, y de reconocer 
que hoy aquí vienen y de pronto defienden una 
alcaldía no tanto por sus logros, sino porque sus 
familiares y amigos trabajen ahí, pero eso será 
materia de otro debate, empecemos, Secretario 
de Salud de Bogotá, el doctor Alejandro Gómez, 
ya lo han dicho aquí, muy cercano al doctor 
Sergio Fajardo, ha trabajado en salud, demuestra 
una amplia experiencia en el sector, sí, pero la 
pregunta que me queda es por qué no se buscó 
para ese cargo importantísimo a una persona cuya 
experiencia además de ser en el sector salud, 
fuera de Bogotá, porque tiene veinte localidades, 
que cada localidad es lo suficientemente grande o 
más grande que muchas otras partes de Colombia, 
con sus particularidades, con sus problemas 
específicos, tiene conocimiento en el sector salud, 
pero muy poco conoce la ciudad de Bogotá, y en 
estos momentos de emergencia es cuando más 
se necesita, pero más allá del doctor Gómez, el 
Subsecretario Corporativo de Salud, es el doctor 
Luis Miguel Úsuga Zamudio, otra persona muy 
cercana al doctor Fajardo, a diferencia del señor 
Gómez tiene experiencia en Bogotá, pero, oh, 
sorpresa, en el sector cultura, cuando uno se 
da cuenta, las funciones de la Subsecretaría 
Corporativa de la Secretaría de Salud, se da cuenta 
de que es un cargo clave, más en este momento 
de pandemia, porque es el que se encarga de la 
contratación, de los bienes y servicios; pregunto, 
un tema tan específico de salud con esas funciones 
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de bienes y servicios de contratación, ¿funciona 
igual en el sector cultura que en el sector salud?, 
es muy pertinente esta pregunta, sobre todo en 
estos días donde las cosas por la emergencia tienen 
que suceder pronto, urgente, y no hay lugares de 
aprendizaje.

El tercer caso al que me quiero mencionar es, 
a los cuatro subredes gerencias de las subredes 
integradas que tiene Bogotá, a quienes no conocen 
el Sistema de Salud en Bogotá, está dividido en 
cuatro subredes y cada subred tiene un gerente, 
estos nuevos gerentes se posesionaron el primero 
de abril en medio de la pandemia, uno va y revisa 
las hojas de vida si son personas muy buenas, 
han trabajado en el tema de salud, todos muy 
calificados, pero me surgen dos preguntas: Uno. 
Vuelve y surge la coincidencia de que son muy 
cercanos al doctor Fajardo, pero más allá a esa 
coincidencia, lo que me preocupa es que muchos 
de esos cuatro, alrededor de la mitad, no tenían un 
profundo conocimiento de Bogotá, estábamos en 
medio ya de la pandemia, primero de abril del dos 
mil veinte, ya los casos se empezaban a conocer, 
porque, no haciendo uso de decreto presidencial 
que permitía precisamente extender los temas 
de salud, dejaron a los cuatro gerentes de esas 
subredes que venían trabajando hace cuatro años 
en Bogotá, que la conocía, que sabía en el estado 
actual de cada una de esas subredes, porque no los 
dejaron que por lo menos terminaran lidiando la 
pandemia, con el conocimiento que traía o hubiera 
hecho un cambio escalonado, pero no, se decidió, 
en mi parecer, la torpeza de abruptamente romper 
esa historia, esa memoria histórica que traían 
los cuatro gerentes de esas subredes y poner a 
cuatro personas totalmente nuevas en medio de 
una pandemia, donde hasta el empalme tuvo que 
quedar postergado y no conocen a ciencia cierta la 
realidad de las localidades que manejan.

Hay uno en específico que quiero mencionar 
y es el gerente de la Subred del Sur Occidente, 
el doctor Ómar Benigno Perilla Ballesteros, otra 
vez coincidencia, muy cercano al doctor Fajardo, 
viene de Medellín, ha sido gerente de EPS, de 
Savia Salud, donde, por cierto, valga la pena, que 
nos aclare la Alcaldesa si conocían el proceso 
fiscal que se me adelanta el doctor Ómar por un 
presunto detrimento patrimonial de más de mil 
millones de pesos cuando fue gerente de esa EPS, 
pero hablo del doctor Ómar porque es el caso más 
crítico de Bogotá en la localidad de Kennedy que 
está a su cargo, el veinticinco por ciento (25%) 
de los contagiados de Bogotá están en Kennedy, 
las quejas del Sistema de Salud en Kennedy son 
terribles, pregunto yo, ¿qué ha hecho el doctor 
Ómar por atender Kennedy?, que hace parte de 
la Subred, pero sobre todo los protocolos que 
ha definido para atender esas cuatro zonas de 
Kennedy que siguen en alerta y específicamente 
las muchas UPZ que las tenemos bloqueadas, yo, 
de verdad, más allá del tema, la representación o 
de repartija política que pudieron haber hecho en 

la Alcaldía de Bogotá, quiero resaltar el tema de 
que estos funcionarios, que nos den la garantía 
si conocen a ciencia cierta esas localidades y el 
Sistema de Salud en Bogotá.

Otro tema importante que tiene que ver con el 
tema de salud Corferias, aquí hace algunos meses 
nos hablaron y todos lo celebramos porque me 
debo incluir ahí, el anuncio de que en Corferias 
se iba habilitar alrededor de dos mil camas para 
la atención no Covid-19 y dejar los centros 
hospitalarios para atención a los pacientes de 
coronavirus, en ese momento nos dijeron que 
era una cosa altruista, casi gratuita, yo quiero 
preguntar: uno, ¿en qué va esa adecuación de 
las 2.000 camas, ya contamos con ellas?, y dos, 
al revisar lo que fue ese anuncio, me encuentro 
con sorpresa, claro, nos han dicho que es un 
contrato de cinco mil ochenta millones de pesos 
($5.080.000.000) para adecuación en logística 
y transformación, pero lo que no nos han dicho 
es que hay otro, de cinco mil quinientos sesenta 
y cuatro (5.564) para dotación, uno de ciento 
ochenta y seis mil millones ($186.000.000.000) 
para la operación y dos mil setecientos treinta 
y cinco millones ($2.735.000.000) para 
imprevistos, doscientos mil millones de pesos 
($200.000.000.000) invertidos, yo sí quiero saber, 
eso en qué va, pero adicional, quiero que nos 
aclaren una sola cosa y es, en su momento se dijo 
que Corferias o la Cámara de Comercio no iba 
a recibir recursos o no se iba lucrar de prestar el 
centro de ferias, le hago una pregunta, a qué se 
refiere entonces el tema de arriendo de bienes que 
le van a pagar a la Cámara de Comercio, porque si 
al final es un arriendo, no está mal, pero entonces 
que no lo vendan como un tema solidario, sino 
como un contrato.

Por último y me quiero referir a esto muy 
importante, servicios públicos, los servicios 
públicos en Bogotá, vamos a referirnos 
específicamente a la energía y al gas, la Alcaldesa 
en abril, a finales de marzo si mi memoria no falla, 
se refirió al tema de que no deberían cobrarse los 
servicios públicos a los estratos, a las personas 
menos favorecidas, luego salió diciendo que el 
Gobierno había dicho que no y por eso se echó 
para atrás y planteó un subsidio a los servicios 
públicos, cuando nos hablaron de la energía en 
los estratos uno y dos dijo que era del veinte por 
ciento (20%) en los estratos tres y cuatro dijo que 
era el diez, cuando hablamos del gas dijo que 
estrato uno y dos sería el veinte por ciento (20%) 
y en los estratos tres y cuatro sería el también el 
diez por ciento (10%), inclusive afirmó que eso 
iba a costar noventa y cuatro mil millones de 
pesos ($94.000.000.000), pero hay un problema, 
nos están diciendo mentiras, porque solamente 
hablando del tema de energía eléctrica, donde 
estrato uno y dos, el descuento debería ser del 
veinte por ciento (20%), cuando los agregamos en 
los diez por ciento (10%) a cargo de la empresa, 
con la promesa de pronto pago, y el diez por 
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ciento (10%) adicional de la Alcaldía de Bogotá, 
pero lo que no he logrado entender y espero que 
la Alcaldesa acá nos resuelva, es por qué ese 
subsidio, ese alivio del diez por ciento (10%) 
que planteó la alcaldía para sumárselo al diez por 
ciento (10%) de la empresa y que diera el veinte 
por ciento (20%) se aplica después de la aplicación 
del subsidio a la tasa, porque cuando uno hace la 
aritmética termina recibiendo, por ejemplo en 
una factura de sesenta y cinco mil trescientos 
diez pesos ($65.3100) debería tener un subsidio 
del veinte por ciento (20%), que sería trece mil 
(13.000) aproximadamente, solo está recibiendo 
dos mil ciento cuarenta y dos (2.142), es decir, 
el tres punto veintisiete por ciento (3.27%), lo 
mismo pasa con una factura de cuarenta y dos 
mil ($42.000), el subsidio solamente fue de 
ochocientos cincuenta y seis (856), lo mismo pasa 
con una factura de ochenta y nueve mil seiscientos 
pesos ($89.600), que el subsidio fue dos mil 
cuatrocientos sesenta y cuatro (2.464) nada más o 
una factura de ciento catorce mil trescientos diez 
pesos ($114.310) cuyo subsidio solo fue de seis 
mil pesos ($6.000) pesos.

El tema de los servicios públicos es fundamental, 
no solo porque una cosa es lo que le han plantado 
a la ciudadanía y en discursos y en campañas, y 
otra muy distinta lo que les está llegando cada 
mes en el recibo, sino porque ahí, vuelvo y toco 
algo que de pronto le genera molestia, pero es 
una casualidad que vale la pena volver a revisar, 
así como todos los que han llegado en sector de 
salud casualmente han trabajado y si han sido 
cercanos a doctor Fajardo en el tema de servicios 
públicos en Bogotá, vemos como todos los que 
están llegando en esta nueva administración 
son cercanos al exalcalde Samuel Moreno, 
nefastamente reconocido en el país por haber sido 
el del Carrusel de la Contratación y empecemos, 
hace poco se nombró a la doctora Cristina Arango 
en la Empresa de Acueducto Agua y Alcantarillado 
de Bogotá recordemos que Cristina Arango ocupó 
la Secretaría de Planeación durante la alcaldía 
de Samuel Moreno, acueducto, alcantarillado 
y si fuera poco ahora entonces vienen para la 
Empresa de Energía de Bogotá el doctor Juan 
Ricardo Ortega, el exsecretario de Hacienda de 
Samuel Moreno pero con un elemento adicional, 
a la doctora Astrid Álvarez, que sigue siendo la 
gerente de esa empresa, cuyo período se prorrogó 
por dos años, el período todavía no se le acaba, 
cuál es el afán de la alcaldía de retirarla pagándole 
una indemnización de dos mil millones de pesos 
($2.000.000.000) en época de pandemia, cuando 
Bogotá está ad portas de salirse de control, pagar 
dos mil millones de pesos ($2.000.000.000) en 
una indemnización solamente porque la Alcaldesa 
quiere sacar a la señora Álvarez para nombrar al 
señor Ortega que ya está en la terna, esas son las 
cosas que yo quiero que se revisen aquí, porque 
los servicios públicos en medio de…

No, ya acabé Presidente, ya acabé, gracias.

Intervención del honorable Presidente, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Gracias doctor Daza, muchas gracias por el 
buen uso de tiempo, tiene el uso de la palabra el 
doctor Caicedo como citante.

Doctor Caicedo, bueno, entonces continuamos 
con el doctor Uscátegui.

Intervención del honorable Representante 
José Jaime Uscátegui Pastrana:

Gracias Presidente, voy también a compartir 
una presentación en este momento, si me lo 
permiten desde la cabina.

Bueno, tenemos este complemento a esta 
importante debate, muy agradecido con la Mesa 
Directiva que lo ha agendado para el día de hoy, 
con las autoridades del Gobierno nacional que se 
han hecho presentes, con la Alcaldesa de Bogotá 
que a pesar de que nos dejó plantados hace 
ocho días, hoy se hace presente después de que 
le insistimos en esta invitación para conocer de 
primera mano lo que está sucediendo en Bogotá. 
Bogotá está atravesando tiempos difíciles, iban a 
superarse algunas condiciones, pero tal y como 
pinta la situación, en las próximas semanas, en 
el mes de julio y el mes de agosto alcanzará su 
pico, y por eso yo sí hago un llamado para que de 
este debate obtengamos respuestas concretas con 
el concurso del Gobierno nacional para ver cómo 
garantizamos esas cuatro mil (4.000) o cinco mil 
(5.000) unidades de cuidados intensivos que la 
Alcaldesa definitivamente no logró organizar 
y poner a disposición de la ciudadanía y que 
requerimos de manera urgente porque ya hoy las 
pocas unidades que están copadas en un cincuenta 
por ciento (50%) y en cualquier momento la 
situación se puede salir de control; pero a manera 
de complemento para este debate, porque ya mis 
compañeros han planteado los interrogantes en 
el sector salud, en el plano económico que aún 
hoy no vemos un plan de reactivación económica 
andando y eso nos preocupa, porque la gente se 
muere por su salud pero también de hambre y por 
falta de un trabajo y de un ingreso en el tiempo 
que le permita sostener a su familia, y por eso 
ese llamado y ese clamor en el día de hoy, pero 
hay una tercera, hay un tercer frente de trabajo 
y es el relacionado con la seguridad y el orden 
público en estos tiempos de pandemia, que 
también presenta muchas deficiencias en Bogotá 
y al cual yo he querido referirme en estos breves 
minutos, tenía aquí un vídeo de la Alcaldesa en 
tiempos de campaña, lo voy a obviar porque para 
eso la tenemos a ella y pensamos hoy que no iba 
a venir y teníamos que utilizar estos videos para 
contar con su presencia, pero ya que ella está hoy 
presente, pues voy a omitirlo porque ella siendo 
candidata de forma muy contundente decía que iba 
a duplicar el número de URI en Bogotá, que iba a 
reforzar las Fiscalías o fiscales 24 horas, asistentes 
judiciales y que iba a poner toda la capacidad de 
la Policía para capturar atracadores, cerrar ollas en 
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los barrios de Bogotá y lamentablemente cuando 
uno se despierta con titulares como estos, que 
son los que tenemos que leer los bogotanos, los 
colombianos todos los días, vemos que nada de 
esto se está cumpliendo, a pesar de que muchos de 
los delitos efectivamente han disminuido porque 
por obvias razones todos estamos encerrados en 
nuestras casas con un acto de responsabilidad, 
cosa distinta que la esposa de la señora Alcaldesa 
no hace y con eso fue multada y la menciono 
porque también es una servidora pública y debería 
dar ejemplo pero como ella no lo hace, muchos 
bogotanos sí lo estamos haciendo y por esa razón 
efectivamente los homicidios y los delitos de alto 
impacto han disminuido, pero muchos otros no.

La violencia intrafamiliar está por las nubes y 
nos preocupa mucho, como lo vamos a ver, que 
buena parte del apoyo que le brinda la Secretaría 
de la Mujer distrital a las mujeres es enseñándoles 
cómo abortar desde sus casas, pero uno no ve una 
línea de apoyo que efectivamente llegue a las 
mujeres que son objeto de violencia intrafamiliar, 
vemos personas que han sido baleadas por 
defender a un hombre al que le robaron un 
mercado en Bogotá, el doloroso asesinato de 
una enfermera en Bosa por robarle su bicicleta, 
un Policía asesinado cuando intentó frustrar el 
robo de una bicicleta, también en la ciudad, a 
sangre fría como se conoció ayer en la asesinato 
de un joven domiciliario en Bogotá, los delitos 
informáticos que por obvias razones también se 
han incrementado y que requieren una respuesta 
de las autoridades, y la señora Alcaldesa me 
podría decir, pero es responsabilidad de la Policía 
Nacional, pero resulta que es que usted, Alcaldesa, 
conforme a nuestra Constitución y a nuestro 
ordenamiento jurídico, es la primera autoridad de 
Policía del Distrito y tiene bajo su cargo el orden 
público, y deje de lavarse las manos, por favor, a 
la hora de atender sus responsabilidades y asuma 
también la responsabilidad que le corresponde en 
esta materia.

El consumo de drogas en Bogotá también está 
disparado, los jóvenes, los niños, las familias, 
incluso, acceden a la droga a domicilio, los pagos 
se hacen en línea y como más adelante, o cuando 
deberíamos aprovechar este confinamiento 
obligatorio para propinar los golpes más fuertes 
al narcotráfico y al microtráfico, vemos que por 
el contrario, las incautaciones y las acciones para 
enfrentar este flagelo vienen en descenso.

Así que yo le agradezco la presencia de la 
Alcaldesa, para que así como en campaña decía 
con mucha vehemencia que iba a duplicar el 
número de URI en Bogotá, que son cinco y que 
las iba elevar a diez, pues no vemos esa solución 
a la vista, en el Plan de Desarrollo tímidamente se 
planteó una meta relacionada, pero no está el doble 
de las unidades de reacción inmediata que necesita 
Bogotá, aquí en pantalla ven ustedes algunas fotos 
del grado de hacinamiento, que en algunos casos 
los supimos de boca del Secretario de Seguridad 

Distrital, el hacinamiento ha llegado hasta el 
doscientos por ciento (200%) y este es un foco 
de contagio que la Alcaldesa y la Administración 
Distrital se ha, no ha querido solucionar, y lo 
está haciendo incluso desatendiendo órdenes 
de la Corte Constitucional como el Auto 110 de 
marzo de este año que le ordena a las autoridades 
distritales asumir esta problemática y darle una 
pronta solución, uno ve a la Alcaldesa en su afán 
de lavarse las manos echarle la culpa al Ministerio 
de Justicia o al Inpec y que son autoridades del 
orden nacional, pero no asume la responsabilidad 
que tiene, incluso teniendo cárcel propia como es 
la cárcel distrital y llega al descaro de decir que 
ellos han propuesto la construcción de una nueva 
cárcel, pero es el Gobierno nacional el que no 
ha puesto los recursos ni muestra la intención de 
hacerlo, y le está mintiendo, porque esa famosa 
propuesta es un convenio de la administración 
pasada que el Gobierno nacional ha cumplido a 
cabalidad, es el Convenio 565 de 2018, pero es 
que la Alcaldesa es la que tiene que poner de su 
presupuesto para avanzar en una medida de esa 
naturaleza, ya que el Gobierno nacional está 
atendiendo a municipios que ni siquiera tienen las 
mismas facilidades de Bogotá; así que veamos qué 
está sucediendo en el componente de violencia 
intrafamiliar que nos preocupa a todos por obvias 
razones, porque muchas mujeres están hoy en día 
confinadas con sus verdugos y desafortunadamente 
la respuesta de la Administración Distrital ha 
sido muy pobre, por qué no aprovechar las 
herramientas que ha dispuesto el Gobierno 
nacional, como el Decreto 460 de marzo de este 
mismo año, que habilita las audiencias virtuales 
para las conciliaciones extrajudiciales tratándose 
de temas de custodia, alimentos para muchas 
familias, por favor Alcaldesa, reconozca que el 
Gobierno ha dispuesto una serie de herramientas, 
que está en sus manos utilizarlas, aplicarlas, a ver 
si resolvemos en alguna medida esta situación, así 
que si me lo permite, con mucho respeto, pero se 
lo hago como bogotano que también soy, le dejó 
dos tareas, ponga en práctica y aplique el Auto 
de la Corte Constitucional 110 de este año y la 
sentencia que se expidió ayer frente a las URI y 
aplique el Decreto 460 del Gobierno nacional para 
poner a funcionar debidamente las Comisarías de 
Familia con las audiencias virtuales y darle un 
alivio a esas mujeres, y a esas familias que sufren 
el flagelo de la violencia intrafamiliar, usted nos 
ha dicho que va a poner a funcionar a Bogotá 
en un turno de veinticuatro horas, pero este, 
desafortunadamente cuando ya se cumplen seis 
meses de su administración, no se ha puesto en 
marcha, ese también es un acuerdo que se produjo 
durante la Administración Distrital anterior y 
queremos verla a usted poniéndolo en práctica, es 
que aquí la dificultad no está solamente, están las 
personas que mueren hoy por el coronavirus o el 
Covid-19, sino la cantidad de empleos y empresas 
que están muriendo diariamente en Bogotá, ya 
revisó señora Alcaldesa los niveles de insolvencia 
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y que somos la ciudad con el mayor número de 
empresas cerradas y de empleos perdidos por 
cuenta de esta pandemia, y usted no da alternativa 
alguna, y los empresarios están desesperados y 
los trabajadores están desesperados y las familias 
están desesperadas y quieren una alternativa que 
usted no la brinda, les pone a llenarlo o a llenar 
una aplicación, poniendo sus datos más sensibles 
en estos tiempos como requisito, y ahora dice que 
no es obligatorio, pero todos sabemos que en un 
primer momento sí lo era y son esas trabas que 
usted está poniendo y que no han permitido que la 
economía bogotana se reactive o al menos subsista 
en algún nivel para dejar algún ingreso para las 
familias más necesitadas de este país. 

Así que dónde está la estrategia Bogotá 
Veinticuatro Horas, es veinticuatro horas de qué, 
¿de drogas?, como lo hacía usted siendo candidata 
que proponía pico y placa para que los niños se 
tuvieran que alternar horarios con los jíbaros y con 
los consumidores, esa, ¿es la Bogotá Veinticuatro 
Horas?, o, ¿cuál es la reactivación económica?, 
cuando en Bogotá tenemos cerca de ochocientos 
mil (800.000) empresarios y establecimientos 
comerciales y la reactivación económica hasta 
el momento no aplica ni siquiera para cincuenta 
mil (50.000) de ellos que están angustiados 
porque no tienen cómo subsistir, el problema de 
la habitabilidad en calle que está muy asociado 
con la problemática del consumo de sustancias 
psicoactivas que, como digo, no se está avanzando, 
hay un decreto del nivel nacional que los padres 
de familia aplaudimos, que fue el Decreto 1844 
del año 2018, ya dos años de decreto para incautar 
esas sustancias en el espacio público y vemos 
que definitivamente nos está haciendo el esfuerzo 
correspondiente o es que la Policía no lo quiera 
hacer o es que la primera autoridad del Distrito no 
lo permite o no lo ordena o no lo exige, yo no sé y 
aprovecho este pequeño paréntesis, como sea, su 
trato en privado con las autoridades de Policía y 
las autoridades militares, pero sí le pido, al menos 
públicamente, que exprese algún gesto de afecto 
y de solidaridad con esos hombres y mujeres y 
esas familias que le están poniendo el pecho a 
la pandemia, muchos de ellos contagiados, ya 
enfermos ya, y lo hacen en cumplimiento de 
su función y de parte suya uno ve un desprecio 
hacia este sector, como cuando habían protestas 
y en lugar de mandar al Esmad, los mandaba 
con chaquetas, a recibir las pedradas de algunos 
desadaptados que querían incendiar este país, o 
como cuando la veíamos a usted despotricando 
del Esmad, y ahora uno los ve a ellos poniendo 
el pecho en la calle cuidándole a usted su pellejo 
y no veo que por parte suya haya ningún gesto 
de afecto hacia este sector, uno los ve sin guantes 
y tapabocas en la calle y usted dirá pues que se 
los otorgue el Gobierno nacional, y yo también 
le haré ese llamado el Gobierno nacional, pero 
hágalo usted también como primera autoridad del 
Distrito, yo le envié una comunicación para que 
se considerara la posibilidad de una bonificación, 

tal vez ahora porque la situación no lo permite 
pero más adelante, y ni siquiera me respondió 
la comunicación, porque para usted ese sector 
es inexistente, probablemente porque no votan 
y porque eso, tenemos una deuda con nuestros 
militares y Policías que los políticos los tratamos 
como ciudadanos de segunda porque no se 
expresan en las urnas y por eso creemos que los 
podemos maltratar y desechar.

Lo mismo sucede con el habitante de calle, hay 
cerca de diez mil (10.000) de ellos en Bogotá, que 
en el momento ya se han confirmado al menos 
veinte casos de contagio, y yo me pregunto, 
¿dónde están las pruebas que se le están haciendo 
a este sector vulnerable?, que son bastantes casos, 
y ahí es donde yo muchas veces me he preguntado, 
Alcaldesa, y hago otro paréntesis, compañeros, 
colegas de la Cámara de Representantes, porque 
yo escuchaba a la Alcaldesa decir que ella es una 
Alcaldesa de izquierda padeciendo un gobierno o 
un Presidente de derecha, y me pregunto yo si la 
situación no es al contrario, si  nos corresponde 
a nosotros padecer unos gobiernos de izquierda 
que tienen un discurso contradictorio frente a 
la droga, frente al consumo, que han tenido un 
discurso contradictorio frente a lo que sucede en 
Venezuela, por ser una narcodictadura de izquierda 
y por eso se hacen los de la vista gorda y ahora 
que no nos cabe la posibilidad de atender esa 
cantidad de refugiados y exiliados venezolanos, 
ahora la Alcaldesa, como ha hecho, dice que es 
responsabilidad del Gobierno nacional, verlos a 
muchos diciendo que la habitabilidad de calles 
es un estilo de vida que se debe proteger y ahora 
que tenemos diez mil (10,000) seres indefensos 
en las calles de Bogotá sufriendo no solamente 
la esclavitud de la droga, sino la exposición o un 
virus mortal, pues para ahí, ahora no hay forma de 
atenderlos, que la Alcaldesa no tiene presupuesto, 
ni muestra voluntad política por resolver y darle 
atención a este sector de la población. 

Y por último, porque quiero verdaderamente 
escucharla, saber qué va a pasar…

Intervención del honorable Presidente, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Uscátegui, encienda su micrófono y 
tiene cinco minutos para concluir.

Intervención del honorable Representante 
José Jaime Uscátegui Pastrana:

Gracias Presidente, será un poco menos porque 
ya voy a terminar, porque le decía que queremos 
escuchar a la Alcaldesa de Bogotá y nos interesa 
que nos explique cuál va a ser el manejo que le va 
a dar a esta crisis durante las próximas semanas 
y meses, a ver si salimos bien librados de lo que 
está sucediendo en Bogotá y en todo el país, es 
que no son palabras menores, están diciendo que 
vamos a retroceder al menos veinte años en los 
avances que habíamos hecho en la lucha contra 
la pobreza, en los avances que se habían hecho 
en términos de productividad y empleo, y por 
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eso nos afanaba tanto tener este debate que hoy 
finalmente se logra, decía que frente al retorno 
de la población venezolana, Alcaldesa, porque ya 
esto es discusión, enlace tenido con Migración 
Colombia y con muchas autoridades del orden 
nacional, pero me interesaba podérselo decir a 
usted, porque cada vez que se le pregunta eso, por 
esas familias de venezolanos que están pasando 
frío y hambre en las calles de Bogotá y pidiendo 
que las autoridades distritales les brinden un apoyo 
para regresar a su país de origen, usted dice que 
esa no es su responsabilidad y se lava las manos 
alegando que esa es una responsabilidad de nivel 
nacional, pues le recuerdo que hay una directiva 
de la Procuraduría General de la Nación, que es 
la Directiva 017 de este mismo año, que le ordena 
a las entidades territoriales prestar todo el apoyo 
logístico y sanitario para que esas personas que si 
así lo desean, puedan regresar a su país de origen, 
así que le pido que resuelva este asunto, y lo que 
les he venido anotando de forma respetuosa, 
porque son temas de primera necesidad para los 
bogotanos y para el país.

Permíteme terminar y excúsame de antemano 
si utilizo un tono muy inadecuado y agresivo, 
pero es que así nos hemos acostumbrado a verla 
a usted interviniendo en todos los espacios, uno 
siente que es la única forma de comunicarse con 
usted, pero por favor deje de posar como la pobre 
viejecita, como lo hacía en el Congreso cuando en 
las mañanas recogía firmas para que le bajaran el 
sueldo a los Congresistas, pero en la tarde iba y 
cobraba los dos sueldos, el suyo y el de su esposa 
sin ningún tipo de vergüenza ni rubor, así que en 
este caso tampoco haga ese papel que no le queda 
bien, usted tiene el segundo cargo más importante 
del país, tiene un presupuesto anual superior  
ahora, los veinte billones de pesos, tiene quince 
secretarios, nombre a los que usted quiera, porque, 
como si ustedes nombran familiares es mérito, 
pero si, en el caso nuestro, hay algún familiar 
ubicado en alguna posición pública, es palanca, 
es corrupción, es clientelismo, es nepotismo, 
porque esa es la doble moral que ustedes manejan, 
pero ejerza, para eso tiene millones de cargos a 
su servicio, tiene quince secretarías, tiene veinte 
alcaldías locales, tiene ocho institutos, tiene su 
cárcel distrital, tiene unidades administrativas 
especiales, así que ejerza su función, porque de lo 
contrario, el pueblo colombiano y en particular los 
bogotanos se lo vamos a reclamar y sobre todo por 
el mal manejo de esta crisis que ha dejado muertos 
de por medio y no me quiero imaginar el cúmulo 
de demandas que vienen en camino por su mala 
administración, gracias Presidente.

Intervención del honorable Presidente, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Uscátegui, un saludo especial 
y quiero agradecer a la señora Alcaldesa que se 
encuentra desde hace más de dos horas en este 
gran debate que estaba esperando no solo Bogotá, 
sino el país. Alcaldesa, únicamente queda como 

citante el doctor Caicedo y enseguida le daré el 
uso de la palabra a usted. Doctor José Caicedo 
tiene el uso de la palabra.

Intervención del honorable Representante 
José Ignacio Caicedo Sastoque:

Gracias señor Presidente, a usted un afectuoso 
saludo y a todos los compañeros que desde cada 
una de sus casas, un saludo muy especial a la 
señora Alcaldesa Claudia López, yo agradezco su 
presencia Alcaldesa y reconozco su liderazgo y su 
esfuerzo para abordar esta grave crisis, para la que 
nadie estaba preparado, usted lideró ese simulacro 
de aislamiento que sensibilizó sobre la necesidad 
de la cuarentena, eso lo sabe el país, eso se lo 
reconoce la gente y yo que fui alcalde entiendo 
lo que significa ser alcalde y sobre todo cuando 
apenas está llegando, cuando apenas va a formular 
un plan de desarrollo, iba a crear una ruta para el 
desarrollo de una ciudad.

Pues bien, esta contingencia terrible que había 
que abordarla y había que tener la energía, la 
decisión, la firmeza para iniciar unas acciones en 
beneficio de la salud y de la vida de las personas, 
yo quiero empezar, obviamente, también 
agradecerle su respeto, porque ha manejado las 
relaciones institucionales con el departamento de 
Cundinamarca y yo todavía no salgo de mi sorpresa 
porque siempre vi alcaldes en una actitud osca y 
terribles con la sabana y con el departamento.

Sigo manteniendo mi posición, Presidente, que 
la inmensa mayoría de las preguntas hechas a la 
señora Alcaldesa son pertinentes en el Concejo 
de Bogotá, son importantes por supuesto, pero la 
inmensa mayoría de ellas son temas del orden local 
que indudablemente pues son en el escenario del 
Concejo, en el escenario local donde se deberían 
dar, algunas también, sea tangencialmente, se han 
tocado en el orden regional pero digamos que no 
era este escenario y yo presenté este cuestionario 
en un tema que sí considero que sin lugar a dudas 
se debe abordar de manera integral y es el tema del 
abastecimiento alimentario, que no es solamente 
para Bogotá sino que es para Cundinamarca y 
para todo el país, en doble sentido, es decir, cinco, 
siete, ocho departamentos que traen el ciento por 
ciento (100%) de la comida para Bogotá y que de 
ahí sale también para la región y para la sabana 
y para otros departamentos, porque esa es la 
dinámica del mercado y ese es un tema que no 
se puede abordar exclusivamente desde Bogotá, 
porque una decisión de Bogotá pues puede afectar 
a la región.

Debo informar que recibí respuesta al 
cuestionario que presenté sobre la situación 
sanitaria y de abastecimiento alimentario desde 
el país hacia Bogotá y viceversa y digamos 
que las respuestas, Alcaldesa, se justifican muy 
sólidamente en la parte de las acciones en materia 
de control sanitario de la pandemia, creo que es 
una realidad en el lugar, en un lugar de altísimo 
riesgo como lo es la localidad de Kennedy y 
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concretamente pues esta situación de Corabastos 
que no es tan fácil de controlar, porque tiene 
muchas variables y mucha dinámica de orden 
nacional, hay hechos claros y es que una de cada 
cuatro, uno de cada cuatro casos confirmados en 
Bogotá están en la localidad de Kennedy, ochenta 
muertos en la localidad de Kennedy que equivalen 
al treinta por ciento (30%) de los muertos del 
Distrito, nueve de ellos relacionados directamente 
con Corabastos, proyectando la realidad de hoy 
en esa localidad, si no se refuerzan las acciones 
locales, distritales, inclusive nacionales, pues 
llegaríamos en quince días a cerca de, acercarnos 
a los siete mil (7.000) casos acumulados, es decir, 
que hay que entender que la alcaldía pues está 
luchando por defender la salud y la vida de esa 
localidad y de la ciudad, porque con un foco de 
esos suelto, pues evidentemente que en Bogotá 
sería más catastrófica la situación.

Digamos que es innegable que la presencia 
de Corabastos en la localidad de Kennedy es un 
factor difícil de controlar en la proliferación del 
virus, a Corabastos ingresan setenta y cinco mil 
doscientas sesenta y cinco (75.265) personas al 
día, para el mes de abril en una de las acciones 
que hizo la administración de Corabastos, bajó 
a cincuenta y nueve mil ochocientos (59.800) 
personas, es decir, casi dieciséis mil (16.000) 
personas dejaron de ingresar a Corabastos, pero 
eso no fue suficiente, porque evidentemente 
se nota que el contagio siguió solo entre 
trabajadores, comerciantes, vendedores 
informales, hay alrededor de veinte seis mil 
(26.000) personas laborando allá, entran entre 
diez mil (10.000) a catorce mil (14.000) toneladas 
al día de alimentos, entran más de seiscientos 
(600) camiones de Cundinamarca, que entre 
otras cosas, Cundinamarca le aporta el cuarenta 
y seis por ciento (46%) de los alimentos que 
llegan a Corabastos, el otro cincuenta y seis por 
ciento (56%) viene de Boyacá, del Meta, viene 
del Tolima, de Santander, del Huila, es decir, este 
es un tema regional, un tema nacional y no se 
puede dejar solamente al Distrito que solucione 
este tema, se evidencia por supuesto que la 
alcaldía ha hecho un esfuerzo para no afectar la 
seguridad alimentaria, pero en la segunda parte 
de la respuesta no se refleja en ellas que haya un 
plan de contingencia claro, se evidencia que hace 
falta una articulación mayor con la gobernación 
de Cundinamarca, unir esfuerzos, está buscando 
la gobernación una cantidad de bodegas en Funza, 
en Zipaquirá, en Facatativá, la gobernación 
está haciendo unos circuitos cortos para que 
los minoristas no lleguen a Corabastos, eso 
me parece importante, ese esfuerzo que se está 
haciendo, pero un esfuerzo menor, es un esfuerzo 
menor que no se puede resolver con esta crisis, 
porque la situación nos avasalla y lo primero que 
hay que garantizar, esa, la salud, por supuesto y 
la seguridad alimentaria de los bogotanos y de la 
nación, pero debo decir una cosa, con el respeto 
de todos mis compañeros, que pues le han exigido 

resultados a la Alcaldesa, y yo creo que todos 
los colombianos pues tenemos la legitimidad de 
exigir a los funcionarios públicos que cumplan 
con su deber, pero yo creo que la Alcaldesa 
ha hecho un esfuerzo enorme, más allá de las 
tensiones, más allá del estilo que a veces puede 
disgustar entre sus relaciones con el Gobierno 
nacional, pero yo creo que hay que reconocerle a 
la Alcaldesa su lucha, su tenacidad, su esfuerzo, 
su capacidad de resolver en caliente cosas, eso no 
es tan fácil, es que a nosotros nos puede quedar 
más fácil, aquí detrás del computador, la crítica 
severa, con un tintecito un poco de revanchismo 
político, pero yo creo que más allá lo que hay 
que mirar, es qué es lo que está pasando, cuáles 
son los problemas de orden regional y nacional, 
que no se han resuelto, y donde creo yo, que se 
dejó al Distrito en el tema de salud y sobre todo 
en el tema del abastecimiento alimentario, se 
dejó solo al Distrito.

Yo les digo una cosa, yo vi que el Ministro de 
Salud se comprometió con más de las pruebas 
que tenía que hacer la alcaldía, que iba a hacer 
unas pruebas aleatorias en Corabastos y en esa 
zona, y nunca se hicieron, no se han iniciado 
el Ministro de Agricultura que lo citamos a la 
Comisión Quinta y anunció la Mesa Nacional 
de Abastecimiento y ni siquiera ha sacado el 
decreto, lo sacaron los gobernadores, le ganaron 
el Ministro de Agricultura, yo quiero hacer una 
pregunta a usted Alcaldesa, ¿cuántas veces la 
ha llamado el Ministro de Agricultura a sentarse 
con usted?, para estar mirando a ver qué pasa 
en Corabastos, ignorando al Distrito, eso no se 
puede, no se puede, por eso tiene dos miembros en 
el Consejo Directivo de Corabastos el Ministerio 
de Agricultura, por eso tiene un miembro en el 
departamento de Cundinamarca, tiene un miembro 
en la Alcaldía de Bogotá, ese es un tema de orden 
nacional, de orden regional al que deberíamos 
dedicarle mucho más tiempo aquí, porque el 
Ministerio de Agricultura no ha cumplido esa 
tarea, debería estar liderando este tema tan grave 
que está ocasionando la situación de la cantidad 
de camiones, de la cantidad de camiones, de la 
dinámica del funcionamiento de Corabastos y 
no esperar que sea la Alcaldesa de Bogotá la que 
solucione ese tema, porque es un tema que está 
afectado por la región, solo de Cundinamarca, 
vuelvo y lo digo, más de seiscientos (600) 
camiones al día, venga, qué ha hecho el Ministerio 
en ese tema, yo veo el Ministro pusilánime, 
perdóneme que le diga, pero en esto, tiene que 
frentear esto, o si no, pues entonces le va a tocar a 
la Alcaldesa convocar al Ministro de Agricultura 
y convocar al Ministro de Salud y convocar a los 
gobernadores a mirar a ver cómo se resuelve ese 
tema, eso le corresponde al Gobierno nacional y 
pues si el Gobierno nacional no resuelve, pues la 
Alcaldesa resuelve lo que le corresponde a ella, 
dentro de su entorno, dentro de su espacio; aun 
así, señora Alcaldesa. 
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Yo sé que usted está defendiendo la vida y 
quiere defender la vida de todos los bogotanos y 
de todos los colombianos, pero hay un elemento 
que es fundamental y es también la vida y el 
futuro y solucionar el hambre de los campesinos 
de Cundinamarca y de los campesinos de 
Colombia, miren el caso de Santander, la cantidad 
de toneladas de tomates que se están perdiendo, 
miren Boyacá que también pasó lo mismo, aquí 
en Guaduas unos temas de aguacates, ojo con ese 
tema, hoy con toda la crisis y el colapso que tiene 
Corabastos con la iniciativa de que hay que cerrar 
unas bodegas, por ejemplo, hay una sola bodega 
que vende cebolla y tomate, creo que es, es la 
única que hay, sin la tierra cómo se va a manejar 
la alimentación y el abastecimiento, creo yo que 
en eso, el cuestionario tuvo una respuesta muy 
floja, señora Alcaldesa, porque lo que veo es que 
no hay un plan de contingencia serio para mirar 
cómo hacemos, para controlar que no se propague 
el virus en Corabastos y en las localidad de 
Kennedy, pero sin afectar una cosa determinante, 
que es el abastecimiento alimentario del país, son 
entre diez mil (10.000) y catorce mil (14.000) 
toneladas día, cómo hacer para que si no llegan a 
Corabastos, lleguen a los supermercados, lleguen 
a las regiones, ese es un tema supremamente 
difícil, creo señora Alcaldesa, creo honorables 
Congresistas, que aquí hay que hacer una mesa 
regional, hay que hacer una mesa liderada por el 
Ministro de Agricultura, que no lo ha hecho, a 
mí me parece que no puede solucionarse un tema 
de abastecimiento en Bogotá, desconociendo la 
presencia de esa mesa de la Alcaldía de Bogotá, 
es importante superar esas diferencias que 
puedan haber y sentarse a buscar un acuerdo 
por el bienestar de los campesinos de Colombia, 
yo creo que la situación que se avecina, señora 
Alcaldesa, no es fácil y tenemos que hacer una 
solución trasversal, porque cerramos Kennedy, 
cerramos Corabastos y quebramos a muchísimos 
campesinos de Colombia, porque queramos o no 
queramos, Corabastos con el aprovechamiento que 
hacen los campesinos, porque muchas veces son 
los intermediarios los que aprovechan la riqueza 
de la producción agropecuaria, y los campesinos 
venden a precios pírricos sus productos, pero 
hay una cadena histórica de comercialización 
que no se puede romper de la noche a la mañana, 
no podemos sacar a Corabastos de acá con 
motivo de la pandemia, la pandemia dejó ver 
una cantidad de situaciones y dejó ver que es 
necesario dentro del POT de Bogotá, dentro del 
análisis de Cundinamarca, el gobernador tiene 
la creación de una empresa de comercialización 
de Cundinamarca, a ver si nuestros productos 
no llegan todos, a Corabastos, sino el setenta 
por ciento (70%) se puede quedar en la sabana 
de Bogotá y en otros municipios, y dice va para 
otros departamentos, pero ese tema de Corabastos 
es un tema de orden nacional, y yo no veo que 
en este momento haya una solución concreta 
para garantizar que no se pierda la comida, para 

garantizar que no haya una especulación en los 
precios, para garantizar que llegue a la mesa de 
todos los bogotanos y de todos los colombianos 
las catorce toneladas diarias de Corabastos, y 
se hace necesario hacer una estrategia integrada 
y no en venir aquí a poner contra la pared a la 
Alcaldesa de Bogotá cuando ella cumple una tarea 
local, pero este es un tema que debemos hacerlo 
con una participación del Gobierno nacional.

Yo, creo que las cosas hay que ponerlas en 
su justa medida, no, y quiero, aún lo digo, para 
terminar mi intervención Presidente, no creo que, 
es que yo que soy del Partido de la U, estoy aquí 
pues para defender a la Alcaldesa de Bogotá, 
porque ella no necesita que yo la defienda, ella se 
puede defender sola, de hecho, me sacaba unos 
piedronones perdóneme la expresión, cuando 
estábamos en el Congreso, con algunos ataques 
virulentos contra mi Partido de la U, pero al otro 
día me daban ganas de ir hasta la plenaria de 
Senado a abrazarla y decirle que la felicito por esa 
intervención, por esa claridad, por esa lucidez, ella 
es una persona controvertida pero es una persona 
que hoy tiene un cargo en el que está luchando para 
sacar adelante a los bogotanos y en Bogotá está 
toda Colombia representada, entonces, más bien 
creo yo que hay que hacer un acto de solidaridad, 
un acto de grandeza, un acto de articulación 
de las tareas de Bogotá, Cundinamarca, los 
departamentos y la nación, que es muy importante 
que el Ministerio Agricultura tenga un liderazgo 
en este tema de Corabastos y del abastecimiento 
del país y no que ahora le echemos a la Alcaldesa 
la culpa de que no va a haber autoabastecimiento 
en Bogotá y en la región, porque la Alcaldesa tomó 
decisiones sola para salvaguardar la situación que 
se presenta hoy en este localidad de Kennedy; por 
ahora dejo mi intervención aquí, señor Presidente, 
y por supuesto, estoy en toda mi intención de 
colaborar desde Cundinamarca para lo que haya 
que hacer en materia de articular nuestro trabajo 
con el Distrito Capital, muchas gracias señor 
Presidente.

Intervención del honorable Presidente, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Caicedo.
Intervención del honorable Representante 

Gabriel Santos García:
Presidente, una moción.
Intervención del honorable Presidente, 

Carlos Alberto Cuenca Chaux:
¿Cómo dice?
Intervención del honorable Representante 

Gabriel Santos García:
Una moción de procedimiento.
Intervención del honorable Presidente, 

Carlos Alberto Cuenca Chaux:
Para la moción de procedimiento, doctor 

Santos cuente.
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Intervención del honorable Representante 
Gabriel Santos García:

Gracias Presidente, es que como que con mucha 
extrañeza abrieron el chat que a las doce y cuatro 
de la tarde la Alcaldesa de Bogotá estableció que 
se iba a la una y media, no hablaba ella, se iba 
e hizo un link y utilizó la palabra invitación, yo 
le pediría antes de que hable la Alcaldesa, dos 
cosas puntuales, la primera, pedirle al Secretario 
que certifique en calidad de qué está cumpliendo 
la señora Alcaldesa el llamado al Congreso de 
la República y segundo en caso de que, como 
lo hemos dicho, sea una citación formal, a lo 
que ella está atendiendo, le pediría el favor que 
espere hasta escuchar, como lo han hecho los 
Ministros del Gobierno del Presidente Duque, las 
intervenciones de todos los que tenemos reparos 
muy importantes, poder llevar las discusiones 
que nos dieron para este cargo y no que ella hable 
en una rendición de cuentas, para mí es muy 
importante que escuche a todos lo que tengan acá 
un reparo, para después, por favor, que nos den 
respuesta a todos, muchas gracias Presidente.

Intervención del honorable Presidente, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Santos. Secretario, por favor, le 
contesta al doctor Santos.

Intervención del Secretario General, Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Señor Presidente, muy buenas tardes, la 
Oficina Jurídica de la Alcaldía Mayor de Bogotá 
nos envió una carta pidiendo que se aclarara con 
respecto a la citación del debate del día de hoy, 
si ella era invitada o citada, entonces con base en 
una concepto de la Oficina de Asistencia Técnica 
Legislativa, me permití manifestar que dentro de 
las competencias de la plenaria de la honorable 
Cámara de Representantes fue citada a un debate 
de control político dentro de una decisión soberana 
de la Corporación y esa fue la decisión que tomó 
la Cámara y a la cual nos atenemos en el día de 
hoy, a la citación que se hizo el señor Presidente.

Intervención del honorable Presidente, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Gracias Secretario, doctora Claudia López tiene 
el uso de la palabra como Alcaldesa de la ciudad…

Perdón, doctor, yo dije que las constancias 
tenían que ser después del debate, vamos a 
continuar, la doctora Claudia tiene el uso de la 
palabra, ¿le parece bien doctora Claudia si me está 
escuchando cuarenta minutos?

Intervención de la doctora Claudia Nayibe 
López Hernández, Alcaldesa de la Ciudad de 
Bogotá, Distrito Especial:

Como usted considere señor Presidente y le 
agradezco si me permiten compartir la pantalla.

Intervención del honorable Presidente, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Y, claro, doctora Claudia, siéntase en su casa y 
tiene todas las garantías, no solo Bogotá, sino el 

país la quiere escuchar, por favor, auxiliares del 
recinto, compartirle pantalla para la presentación 
de la Alcaldesa.

Intervención de la honorable Representante 
Jennifer Kristin Arias Falla:

Una moción de procedimiento chiquitica, 
Presidente.

Intervención del honorable Presidente, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Doctora Jennifer, una moción de procedimiento.
Intervención de la honorable Representante 

Jennifer Kristin Arias Falla:
Quisiera que la Alcaldesa, ya que la veo, 

preguntarle si ella va a hablar o se va a retirar del 
debate o se va a quedar escuchando a los demás 
intervinientes, me gustaría que la Alcaldesa 
nos diera una respuesta para saber cuál debe 
ser el procedimiento que vamos a tener, gracias 
Presidente.

Intervención del honorable Presidente, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Por ahora doctora Jennifer, vamos a continuar 
con la intervención de ella y ahí miraremos si 
ella se retira, pues aquí tomaremos decisiones, 
haremos lo que sea conveniente, pero por ahora 
está aquí dándonos la cara y eso lo importante, 
Alcaldesa tiene el uso de la palabra por cuarenta 
minutos.

Intervención de la doctora Claudia Nayibe 
López Hernández, Alcaldesa de la Ciudad de 
Bogotá, Distrito Especial:

Gracias Presidente, no es posible compartir la 
pantalla.

Intervención del honorable Presidente, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Alcaldesa, en la parte de abajo le aparece un 
guioncito que dice compartir pantalla, por favor 
le da clic, no le comparte pantalla, o si es tan 
amable nos puede enviar la presentación. 

Intervención de la doctora Claudia Nayibe 
López Hernández, Alcaldesa de la Ciudad de 
Bogotá, Distrito Especial:

No les puedo compartir la pantalla, es una 
presentación, son varias páginas que están 
públicas, aquí dice compartir pantalla, pero no, 
no, no, permite. 

Intervención del honorable Presidente, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

No permite ingeniero, no permite compartir, 
ella le está dando clic ahí.

Intervención de la doctora Claudia Nayibe 
López Hernández, Alcaldesa de la Ciudad de 
Bogotá, Distrito Especial:

Si ustedes no autorizan allá, no se puede. 
Bueno, empecemos mientras lo van logrando.
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Intervención del honorable Presidente, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Perfecto, en el transcurso, en el momento que 
me indique lo intentamos.

Intervención de la doctora Claudia Nayibe 
López Hernández, Alcaldesa de la Ciudad de 
Bogotá, Distrito Especial:

Le agradezco mucho.
Intervención del honorable Presidente, 

Carlos Alberto Cuenca Chaux:
Tiene el uso de la palabra.
Intervención de la doctora Claudia Nayibe 

López Hernández, Alcaldesa de la Ciudad de 
Bogotá, Distrito Especial:

Siempre será un gusto volver a mi casa, al 
Congreso de la República y compartir con los 
honorables Representantes, lo hice la semana 
pasada en el Senado, donde también fue invitada, 
a la Comisión Primera, y lo hago con el mayor 
de los gustos en esta invitación de la Cámara de 
Representantes, sobre información pública, la 
importancia de Bogotá, su tamaño, ser el treinta 
por ciento (30%) de la economía del país no borra 
al Concejo de Bogotá y la soberanía de la Cámara 
no borra la soberanía de la Constitución, de manera 
que yo les agradezco mucho esta invitación, 
la acepto con gusto, compartiré información 
relevante sobre cómo va la pandemia en Bogotá 
y no atenderé las discusiones locales, ni políticas, 
porque no es ese el objeto.

En primer lugar apreciados colegas, déjenme 
decirles que Colombia y Bogotá lo han hecho 
bien y lo han hecho bien, lo demuestran las cifras, 
porque hemos tomado medidas oportunas y a 
tiempo, algunas de ellas en las que nos hemos 
retrasado nos causaron un costo grande, por 
mucho que aquí se quiera tapar el sol con un dedo, 
claro que todas las ciudades capitales que tenemos 
alta población, mucha densidad, y el Aeropuerto 
Internacional en nuestra ciudad, pues hemos 
tenido una enorme impacto de esta pandemia, 
todas las ciudades capitales, por algo está afectada 
la ciudad capital, más que todas los demás 
ciudades en todos los países, o la ciudad que es 
la más densa y que tiene que tener el Aeropuerto 
Internacional aquí, el manejo del Gobierno 
nacional. El manejo del Gobierno nacional sobre 
el aeropuerto fue calamitoso, por mucho que 
ahora se quiera decir que no, les agradezco que me 
diga si ya están viendo la pantalla o no, perfecto, 
fue calamitoso por mucho que se quiera decir 
que no, y el país entero reclamó desde febrero 
que se cerrara a vuelos internacionales. de los 
más contagiados el aeropuerto, pero prefirieron 
privilegiar el interés particular y el negocio de 
un particular, nosotros así como no tenemos 
que hacer el plan de bioseguridad al Éxito, ni a 
Corona, ni a Fenalco, tampoco le tenemos que 
hacer el plan de bioseguridad al aeropuerto, faltaba 
más que le quitáramos los recursos a la salud 

pública de los bogotanos para subsidiar a lo que 
un privado debería hacer y lo hizo mal y lo hizo 
mal y entraron sesenta y seis mil personas solo en 
marzo y en febrero entraron ciento cuatro mil, y 
fue un clamor nacional por todos los medios, mío 
y de millones de ciudadanos que al fin tomaron 
en cuenta la decisión y como ustedes lo ven aquí, 
de los países que más ingresaron, más contagio 
había y entraron cerca de ciento sesenta y seis 
mil personas entre febrero y marzo, eso nos ha 
afectado a todos, pese a lo cual haber entrado en 
la cuarentena desde temprano, desde el veinte de 
marzo, y el país entero sabe y eso no se puede tapar 
con un dedo, que no queríamos que hiciéramos 
la cuarentena, que trataron de impedirnos a los 
alcaldes que con desespero tratamos de hacer o 
toque de queda o simulado o alguna medida de 
protección y el Gobierno nacional insistía en decir 
que no, y que ellos eran los que mandaban y que 
sin ellos no se podía hacer. 

Y sin embargo pudo más el sentido común y de 
responsabilidad de los alcaldes, más de trescientos 
alcaldes y nueve gobernadores nos unimos en el 
simulacro el veinte de marzo y lo empezamos a 
hacer y gracias a eso bajó el nivel de contagio y 
pudimos bajar la velocidad con la que, lo pueden 
ver, la velocidad con la que se estaba expandiendo 
el virus, así estaba aquí, antes de que empezara 
el simulacro y antes de que empezáramos a hacer 
el simulacro, ya que por el simulacro, porque 
más de trescientos alcaldes del país y más de 
nueve gobernadores nos unimos para hacer ese 
simulacro, y empezó a bajar esto y finalmente 
el Gobierno nacional entró en razón y escuchó a 
los colombianos, a los epidemiólogos y escuchó 
que esto iba a ser un riesgo grande, entonces 
el veinte cuatro de marzo decretó cuarentena 
nacional y gracias a eso fue que cayó, así cayó el 
nivel de reproducción de la pandemia en Bogotá 
y en ese tiempo no nos quedamos cruzados de 
brazos, porque evidentemente en cuarentena no 
íbamos a poder estar toda la vida, en ese tiempo 
Bogotá hizo el que es hoy, el hospital público 
más grande de América Latina que tiene como 
back up por si se necesita, que es Corferias, en 
ese tiempo compramos material para nuestros 
médicos, porque, claro que hemos coordinado 
con el Gobierno nacional queridos amigos, y yo 
sé que les molesta mucho que contravengamos 
al Gobierno nacional en algunos temas, pero es 
que aquí ha habido aciertos y habido errores, 
si nosotros no hubiéramos hecho con plata de 
Bogotá las compras, las compras del material que 
debía proteger a nuestros médicos, del Gobierno 
nacional para manejar esta pandemia y ese es el 
supuesto, de que este es un control político porque 
es que hemos manejado recursos de la nación, 
falso, falso, la Alcaldía de Bogotá mis queridos 
amigos, lo único que ha recibido del Gobierno 
nacional para atender a sus médicos es esto, quince 
mil tapabocas, ochenta y nueve mil máscaras, 
quince mil caretas, ciento quince mascarillas, 
treinta y cinco mil batas y doscientos sesenta y 



Página 94 Martes, 27 de julio de 2021 Gaceta del Congreso  866

siete guantes, Ustedes saben, ¿cuánto le dura eso a 
los médicos de Bogotá? Una hora de trabajo.

Si nos hubiéramos quedado esperando la 
plata del Gobierno nacional para apoyarnos en el 
manejo de la pandemia, nuestros médicos estarían 
en unas calamitosas circunstancias, por eso hemos 
comprado nosotros los elementos; del Gobierno 
nacional hemos recibido esto, noventa y ocho mil 
kits de extracción para hacer pruebas, nosotros 
hemos comprado, y total compramos cien mil y 
tenemos a disposición hoy en total trescientos 
mil,  y lo otro que hemos recibido, a propósito 
de las UCI, claro que expandimos las UCI, con el 
Gobierno nacional hicimos un plan muy concreto, 
un plan muy concreto, estimamos al principio 
que se podrían necesitar hasta cinco mil camas 
hospitalarias y hasta cuatro mil UCI, gracias a 
las medidas de cuarentena y otras que tomamos, 
no se necesita hoy esa cantidad, se necesitaban 
mínimo dos mil, fue lo que estimamos y aquí se 
le envió en una carta al Presidente, el once de 
mayo, con toda claridad, que comparte, que es 
de público conocimiento, si quiere la publican, 
yo por respeto al Presidente no la he publicado, 
pero la puedo publicar sin ningún problema, que 
en mayo deberían estar mil UCI y en julio dos 
mil  UCI; Bogotá creció el veinticinco por ciento 
en UCI, el Gobierno nacional nos contestó en 
efecto, nos contestó y nos dijo que contáramos, 
porque el Gobierno nacional nos daría el (70%) 
de las UCI, de los ventiladores que se requirieron 
para tener más UCI, aquí está la respuesta de 
la Presidencia de la República, aquí dice con 
total claridad, el Gobierno nacional destinó 6.7 
billones para la atención y respuesta, los recursos 
destinados de esos seis punto siete (6.7), serán 
proporcionales para Bogotá de acuerdo con la 
atención y dimensión del contagio, si fuera por 
la dimensión del contagio, Bogotá es el treinta 
y cuatro por ciento (34%), que es bastante 
proporcional a lo que representan las ciudades 
capitales en los demás países, no hemos recibido 
sino esos tapabocas y noventa y ocho mil (98.000) 
pruebas de extracción, eso no es el treinta y cuatro 
por ciento (34%) de seis punto siete (6.7) billones 
y como ustedes pueden leer enseguida, dice 
con toda claridad, esta cartera, la Presidencia la 
República se compromete, de acuerdo a lo del plan 
de extracción aprobado con la entrega del setena 
por ciento (70%) de ventiladores respiratorios 
requeridos para la puesta en operación de las 
nuevas UCI del Distrito capital, y no han llegado 
queridos amigos, y no han llegado, ¿por qué? 
Por displicencia del Gobierno nacional, porque 
están manicruzados de brazos, no señores, ellos 
están haciendo todo lo que se puede porque es un 
mercado muy competitivo, porque no producimos 
ventiladores.

Nos dijeron que nos los iban a entregar 
en mayo el señor Ministro de Salud, a mí me 
consta, ha hecho todo lo que está en sus manos 
para que nosotros tengamos esos ventiladores, 

no han llegado, Europa cerró la exportación de 
ventiladores desde enero, Estados Unidos cerró 
la exportación de ventiladores, el único que está 
vendiendo ventiladores es China, adivinen qué, 
pues todo el mundo está comprando en China y 
por lo tanto se atrasa lo que debe llegar.

Conclusión, en marzo, en mayo perdón, en 
vez de llegar los mil ventiladores que nos ofreció 
el Gobierno nacional, llegó una carta del señor 
Ministro de Salud, que yo acordé con él, porque 
esto no es para echarle vainas al Ministro, porque 
el Ministro hace todo lo que puede, le dije: 
Ministro sincerémonos, no van a llegar los mil 
ventiladores ventiladores, deme un cronograma, 
con eso sabemos con qué contamos y con qué 
no, y esta es la respuesta del cronograma, que tal 
vez en junio lleguen ciento treinta  y que tal vez 
en julio lleguen doscientos cincuenta y que tal 
vez en agosto lleguen cuarenta y cinco, es decir 
vamos a llegar a agosto y no nos van a llegar ni 
siquiera la mitad de los ventiladores ofrecidos por 
el Gobierno nacional. ¿Por qué?, ¿por culpa del 
Presidente?, ¿por culpa del Ministro?, no, por un 
mercado internacional que está cerrado, que es 
dificilísimo, frente al cual se están haciendo todos 
los esfuerzos, y lo mismo pasa en ventiladores y 
lo mismo pasa en pruebas, lo mismo pasa entre 
reactivos, de manera que esto no es, ni ustedes 
me han visto saliendo a decir que es que el 
Gobierno nacional va a dejar, dije todo el tiempo 
expresamente, no, esto no es culpa del señor 
Ministro, me consta que está haciendo todo lo que 
puede, aquí todos estamos haciendo todo lo que 
podemos, tener coincidencias o disidencias con 
el Gobierno nacional, a los Congresistas que les 
molesta tanto, el Presidente cuenta con mi apoyo, 
con lo que no cuenta es con mi hipocresía y mi 
pleitesía, y claro que hemos tenido diferencias, la 
del aeropuerto fue una, la que no querían entrar 
en cuarentena fue otra, en el de que dependía de 
que pudiéramos estar tres meses bien cuidados, 
en mi opinión de que se cobrará un impuesto al 
patrimonio y se le pagará un ingreso básico a los 
bogotanos y a los colombianos y se subsidiaran 
las MiPymes en vez de darle la plata a los bancos, 
mientras las MiPymes se quiebran, no, se nos 
impuso, y yo lo pago personalmente con el mayor 
gusto, un impuesto a los servidores públicos, para 
no tocar el bolsillo de dos mil contribuyentes 
privados ricos de Colombia, incluidos los 
bancos, como se ha hecho en el pasado, en un 
impuesto al patrimonio, difiero profundamente 
esa política y lo vuelvo a decir aquí, desde abril 
sabíamos, más que la cuarentena podría ir a unos 
tres meses, porque en efecto era riesgoso que 
no llegaran los ventiladores y salir sin UCI a 
enfrentar una pandemia exponencial, es un riesgo 
de muerte masiva; se llegó a junio: ¿llegaron los 
ventiladores?, no. 

¿Cobraron el impuesto al patrimonio?, no. 
Entonces, qué hicieron desde el veintisiete de 
abril, ir acabando la cuarentena, ir sacando a la 
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calle, que se exponga más al contagio para poder 
tener ingresos, porque ni a las MiPymes se les 
cubrió, ni a los colombianos se les dio un ingreso 
básico garantizado, para no tocar los bolsillos de 
los banqueros y de los mil contribuyentes más 
ricos, yo no coincido con esa política y aquí me 
pueden tratar de enlodar con mentiras por diferir de 
esa política, es mi derecho democrático expresar 
que no la comparto, no por eso hemos dejado de 
contribuir, ni de hacer nuestro trabajo, queridos.

Nuestro trabajo y esto, toda la información que 
ustedes están viendo es publica, nuestro trabajo 
era transformar camas hospitalarias y unidades 
en cuidado intermedio, en UCI, hacer como que 
teníamos aquí más UCI, porque los ventiladores 
no fabricamos, eso hemos hecho, queridos, 
este incremento de novecientas treinta y cinco 
a mil ciento sesenta y dos UCI , el veinte cinco 
por ciento lo hizo Bogotá entre la red pública y 
privada, con lo que tiene, esperando a que llegaran 
el resto de los ventiladores y con eso tenemos que 
bandearnos, con eso tenemos que enfocarnos, en 
vez de salir a decir que el Gobierno nacional no ha 
querido, no, no, no, ellos tampoco tienen la culpa, 
pero mientras solo tengamos estas, tenemos que 
bandearnos con estas.

En las herramientas económicas, si dependíamos 
del Gobierno nacional en otras decisiones que 
yo no comparto, Bogotá es la ciudad que más 
hace pruebas a hoy ha hecho, había hecho ciento 
cinco mil  pruebas y ha ido subiendo el nivel de 
positivos, el objetivo de esta etapa, y no soy yo 
quien dice que no estamos en contención, ahora 
quieren coordinación, ahí les dejo la coordinación, 
el Gobierno nacional y el Ministerio de Salud 
decretó desde el treinta y uno de marzo que 
estamos en fase de mitigación, no de contención, 
es decir, que estamos ampliando capacidad para 
enfrentarnos, a que va a haber mayor contagio, no 
conteniendo, que no se expanden los casos mucho 
menos cuando la cuarentena se acabó desde el 
veintisiete de abril, es imposible tener a la gente 
en la calle trabajando y que no crezca el contagio, 
esa magia no se logra, nos vamos a exponer a un 
mayor riesgo de contagio, por lo tanto tenemos 
que tener mayor capacidad, médicos bien dotados, 
hospitales los más desocupados que podamos, 
expansión hospitalaria como la de Corferias, 
mayor testeo todos los días, nadie en Colombia 
ha hecho ciento cinco pruebas, nadie, excepto 
Bogotá, dispone hoy de trescientos mil pruebas, 
junto con Cundinamarca, para hacer un plan de 
testeo masivo, porque nos hemos preparado para 
enfrentar lo que tenemos que hacer.

Si ustedes quieren ver cómo se comporta 
Bogotá respecto del resto del país, aquí lo 
pueden ver, Bogotá empezó siendo el cien por 
ciento (100%) de los casos, fue durante un mes 
casi el cincuenta por ciento (50%) de los casos 
y hoy es el treinta y tres punto siete por ciento 
(33.7%) de los casos, no ha dejado de atender, 
es absolutamente falso que la gente en Bogotá 

se esté muriendo de coronavirus o de otra cosa 
porque no la entendemos, la atendemos, tan la 
atendemos, porque no hemos dejado colapsar 
el sistema hospitalario, el noventa y cinco por 
ciento (95%) de las personas que han fallecido en 
Bogotá, han fallecido en el hospital, el noventa 
y cinco por ciento (95%) recibiendo atención, 
no por no recibirla y claro que cada muerto nos 
duele a todos, por supuesto que sí, por supuesto 
que sí, pero así es como va con las ciudades 
comparables queridos amigos, porque Bogotá y 
solo lo saben todos ustedes, es equivalente a las 
siete ciudades capitales que siguen, Cali es una 
localidad de Bogotá, Medellín es una localidad 
de Bogotá, Cartagena es una localidad de Bogotá, 
Barranquilla es una localidad de Bogotá, Cúcuta 
es una localidad de Bogotá, Bucaramanga es 
una localidad de Bogotá y eso mismo les pasa 
a las demás ciudades capitales, miren Lima, ni 
qué decir Nueva York, Nueva York la ciudad 
donde hay miles de UCI, ha tenido que enterrar a 
veintidós mil (22.000) personas en parques, saben, 
¿por qué?, Porque dejaron colapsar el Sistema de 
Salud, eso es lo que no ha permitido Bogotá; en 
ningún lugar de Colombia, ni siquiera nada más, 
zona donde hemos tenido la situación más crítica, 
allá llegó la ayuda y el Gobierno nacional y allá 
llevaron UCI, de las poquitas que han llegado de 
ventiladores, primero las mandaron al Amazonas 
y yo no estoy protestando por eso, las UCI no 
llegaron a Bogotá, llegaron al Amazonas, y los 
que estaban, necesitaban UCI en el Amazonas, los 
trajeron a Bogotá, y aquí los estamos atendiendo, 
como debe ser, porque es que somos un solo país, 
hoy en Bogotá, como pasa siempre, hay personas 
en UCI que vienen de Cundinamarca y personas 
en UCI que vienen de Boyacá, Bogotá cubre con 
su sistema hospitalario y sobre todo en cuidados 
intensivos, diez departamentos de Colombia que 
no pueden y lo seguiremos haciendo con todo el 
gusto, con todo el gusto.

Ahora bien, en la pandemia, el número de casos 
positivos va a seguir creciendo todos los días, 
todos los días, lo que tenemos que cuidar no es que 
no suban los casos, sino que los podamos rastrear, 
aislar y cuidar y que nunca colapse el sistema 
hospitalario, si logramos que esta expansión de la 
pandemia sea lenta, es un problema de velocidad, 
eso se trata la fase de mitigación, de reducir no el 
número de casos, sino la velocidad con la que crece 
en esos casos, por eso, aquí medimos indicadores 
diarios, cuánto es el número de personas que 
desafortunadamente fallecen diarias, para que eso 
no se nos vaya a disparar, cuánto es el número 
de personas aquí que, por ejemplo, ingresan 
diariamente, hoy vamos en el cuarenta siete por 
ciento (47%) de cobertura de ocupación de UCI y 
tenemos que estar monitoreando eso todo el día y 
Bogotá puso dos criterios que adoptó el Gobierno 
nacional como criterio nacional, que el sistema 
de transporte masivo esté ocupado al treinta y 
cinco por ciento (35%) para que no sea una fuente 
masiva de contagio en Bogotá, hay quienes dicen 
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que no, ese ha sido el gran logro de la cultura 
ciudadana de Bogotá, esto es Transmilenio, se 
monitorea minuto por minuto con tecnología y 
con información.

¿Sabemos cuánta gente entra a cada portal, a 
cada estación? Estos picos rojos eran en un día 
tradicional de Bogotá, sin Policía, con cultura 
ciudadana, con trabajo coordinado, con las 
empresas, con trabajo comunitario, con horarios, 
etc., hemos logrado que esté por debajo del 
treintaicinco por ciento (35%), es un gran logro, 
es un gran logro que hay que reconocerle al 
empresariado que cambió sus horarios a los 
ciudadanos que buscan otras formas alternativas 
de transporte, y el otro es que no tengamos nunca 
más del setenta por ciento (70%) de ocupación 
de UCI, porque de lo contrario, se nos colapsa el 
Sistema de Salud; de manera que aquí, mientras 
no lleguen los cuatrocientos veinticinco (425) 
ventiladores que nos ha ofrecido el Gobierno 
nacional, pues nos tenemos en vez de poner a 
pelear, lidiar con esta seiscientos setenta (670), el 
sector privado también aportó ciento veinticinco 
(125) UCI que compró, ¿han llegado?, no, no 
han llegado y las aportó con todo el amor del 
mundo para Bogotá, pero tampoco han llegado, 
la Alcaldía de Bogotá compró por su lado 123 
UCI adicionales, ¿han llegado?, no han llegado, 
¿culpa de alguien?, no señor, ese es el mercado, 
qué hacemos, pero mientras llegan y nos vamos 
creciendo, tenemos que usar sabiamente las 
seiscientos setenta (670) que tenemos, de manera 
que, en crecimiento y en manejo de la pandemia, 
aquí, lo primero que hicimos fue presionar para que 
se cerrara el aeropuerto y así quieran cerrar, tapar 
el sol con un dedo, presionar para que entráramos 
a cuarentena, aunque no quería el Gobierno 
nacional y luego pedir que el Presidente que 
concentró, como debe ser, en cualquier situación 
de emergencia se necesita es concentración de las 
instrucciones, eso hizo el Presidente, hizo bien el 
Presidente, concentró en él todas las decisiones en 
este país, no se puede abrir un establecimiento si 
el Presidente no lo autoriza, un alcalde no puede 
tomar una medida si el Ministerio del Interior no 
lo autoriza, porque él es el rector, pero desde el 
veintisiete de abril el señor Presidente tomó una 
decisión, que es riesgosa para todos, porque va la 
vida de todos, que ir abriendo la economía, todo 
porque no cobraron un impuesto al patrimonio y 
porque las ayudas no son suficientes, porque en 
vez de darle plata a los MiPymes, le dieron plata a 
los bancos, para que los bancos se la pasaran a los 
MiPymes y le, ¿ha llegado a las MiPymes?, no, 
y entonces ahora que hemos ido abriendo, que es 
cuando hay mayor riesgo, nos van a meter a todos 
y hoy lo hacen con Bogotá, por sacarse el clavo de 
que perdieron las elecciones, pero lo mismo van 
a hacer con cualquiera de los departamentos de 
los señores Representantes a la Cámara, entonces, 
ahora nosotros tenemos que responder por la URI 
que son de la Fiscalía, por las cárceles, que es lo 
único que custodia el Ministerio de Justicia, por 

las empresas, por las MiPymes, por la pobreza, 
y todo es responsabilidad de los alcaldes y de 
los ciudadanos que se autocuiden, allá sálvese 
quien pueda, porque el Gobierno nacional no va 
a responder por nada, no señores, no señores, 
ese nivel de oportunismo no lo vamos a aceptar, 
ningún alcalde, ni ningún ciudadano, entonces 
cuando les quedan grandes las URI, con un 
articulito se lo pasan a las alcaldías, ustedes amigos 
Representantes a la Cámara, entonces ahora los 
del Tolima se van a hacer cargo de Picaleña, van 
a quitarle plata a la educación para hacerse cargo 
de las cárceles, que es lo único que tenía a cargo 
el Ministerio de Justicia, porque le quedó grande 
al Ministerio de Justicia, no señores, no señores, 
no es aquí un tema en un momento de lavarse la 
manos, nadie, es un tema de corresponsabilidad y 
si el Gobierno nacional no puede entregar las UCI, 
no puede sacar a todo el mundo a la calle al tiempo 
porque entonces el riesgo de contagio se dispara 
sin tener la capacidad instalada, por eso nos toca 
ir sopesando que salga la gente, sí, lo necesita, 
porque le alivia el bolsillo por supuesto, nosotros 
los alcaldes necesitamos eso porque además si no, 
no podemos recaudar impuestos y por lo tanto no 
podemos prestar servicios, sin dudas, pero aquí 
hay un paciente que no podemos dejar morir, que 
son los médicos y enfermeras que no necesitan 
nuestros aplausos, sino nuestro apoyo, los médicos 
y enfermeras de Bogotá no han recibido quince 
mil (15.000) guantes del Gobierno nacional, eso 
es todo lo que han recibido, quince mil (15.000) 
tapabocas, eso es todo lo que han recibido. 

No, no, esto no es con aplausos ni con redes, 
es con cuidado, es con inversión, es manejando 
prudentemente esta situación, porque implica 
la vida de mucha gente, el sesenta por ciento 
(60%), queridos amigos, vamos a la reactivación 
económica, se necesita sin duda, pero con 
cuidado, porque si se nos dispara masivamente 
el uso hospitalario y el uso de UCI, terminamos 
enterrando la gente en parques, como está pasando 
en Sao Pablo, en Guayaquil, en New York la 
ciudad más rica del Planeta, porque esta pandemia 
es así de riesgosa, eso es lo que no tenemos dejar 
que ocurra y tomar todas las medidas que hay que 
tomar para que no ocurra, desde el veintisiete de 
abril que empezaron a flexibilizar la cuarentena, 
y la terminaron de acabar la semana pasada, 
va a haber gente en la calle, gente formal y 
gente informal, porque la mitad de la economía 
colombiana, no solo en Bogotá es de gente 
informal que trabaja por cuenta propia, que trabaja 
en la calle, a ellos también tenemos que enseñarle 
a cuidarse y pedirle que tengan distancia y que 
no se aglomeren, y que tengan unos cuidados, 
todos tenemos que tener esas medidas de cuidado, 
el sesenta por ciento (60%) de empresas que se 
han reactivado en Colombia se han reactivado 
en Bogotá, ninguna otra ciudad de Colombia ha 
reactivado más empresas y más empleo, ninguna, 
pero lo hemos hecho con cuidado.
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Esta semana, los que se quejan que no hay 
coordinación con el Gobierno nacional, con quien 
hicimos la rueda de prensa para anunciar las 
medidas de estos quince días con el Ministro de 
Salud, ¿por qué?, porque el ¿Ministro de Salud es 
enemigo de los centros comerciales?, no, porque 
él y yo sabemos que la información rigurosa 
de los epidemiólogos es que por ahora cabe el 
número de gente que está en las calles sin que se 
nos dispare el contagio, que teníamos que dar dos 
semanas más a ver si en estas dos semanas, como 
nos dijo el Ministerio mismo, llegan por lo menos 
los ciento veinte (120) que nos ofreció para junio 
y si llegan esos ciento veinte (120) en junio, en 
los siguientes quince días de julio, tendríamos un 
poquito más de margen, ya, y eso se hizo de común 
acuerdo con el Gobierno nacional, ahora en que 
no hemos coincidido en el Gobierno nacional, no 
coincidimos con el no querer cerrar el aeropuerto 
y en que no quería entrar en cuarentena, ni en 
que nos sacaran en cuarentena sin que hubieran 
llegado los ventiladores, porque es que yo tengo 
que cuidar a mi ciudad, es que me pueden dar 
misa, me pueden inventar mil mentiras, yo tengo 
a cargo el cuidado de ocho millones de personas 
y no los voy a dejar tiradas porque me presionen 
con tendencias, ni con titulares mentirosos, porque 
la vida de esas ocho millones de personas, no me 
las van a feriar sacándolas a la calle a la brava, 
sin que haya unas UCI que se comprometieron a 
entregarnos y no han podido.

¿Por qué no han podido?, no porque no han 
querido, cuando lleguen vamos abriendo más, 
con mucho gusto, yo soy la más interesada, y 
esa estimación la hizo el Ministerio de Salud que 
fuera el quince de junio, ojalá se pueda cumplir 
y en eso estamos trabajando todos, aun así el 
sesenta por ciento (60%) de lo que esta reactivado 
en empleo y en empresas en Colombia, está 
hoy reactivado en Bogotá pese a que en Bogotá 
tenemos el veinticinco por ciento (25%) del PIB, 
tenemos el veinticinco por ciento (25%) del PIB, 
pero somos hoy el sesenta por ciento (60%) de la 
reactivación y la vamos a seguir haciendo, sin que 
se nos desborden la ocupación de UCI, esa es toda 
la condición, porque si se nos desborda queridos 
amigos, terminamos enterrando gente en los 
parques, y mientras yo sea Alcaldesa de Bogotá 
no habrá presión, ni lobby que permita que ferien 
la vida de mis ciudadanos de esa manera, nunca 
lo habrá.

Ahora bien, para que no tuviéramos que 
feriarnos la vida de la gente, teníamos que 
apoyarnos, que estuvieran en casa o salir, y no 
es en cuarentena, es teniendo que salir lo menos 
posible, en Bogotá el treinta por ciento (30%) 
de la gente ha transformado su trabajo a trabajo 
en casa, en un apoyo que hemos hecho con la 
alcaldía, las empresas, la ciudadanía, pero más de 
la mitad de la gente no va a poder hacer trabajo 
en casa, va a tener que salir, excepto que le 
podamos dar un ingreso básico, yo en eso difiero 

de la política del Gobierno nacional, el Gobierno 
nacional se tomó nuestros recursos, los nuestros, 
los de los entes territoriales, los concentró en 
un fondo, fondo del cual la Alcaldía Mayor de 
Bogotá no ha recibido ni un centavo para su 
Sistema de Salud, ni uno, y seguramente eso ha 
pasado con muchas ciudades, pero hay una cosa, 
no quisieron hacer impuesto al patrimonio, bueno, 
yo lo respeto pero no lo comparto señores, cuando 
la pandemia de este país se llamaba a las FARC 
se cobró un impuesto al patrimonio para enfrentar 
esa pandemia, cuando la pandemia de este país se 
llamaba la inundación que dejó debajo del agua a 
millones de colombianos, se cobró un impuesto 
al patrimonio, ahora la pandemia se llama 
coronavirus y no quisieron cobrarle un impuesto 
a los mil contribuyentes más ricos de Colombia, 
para que ayudaran a subsidiar a las MiPymes y a 
las familias, no quisieron, pues yo no comparto 
qué pena, el Presidente podrá contar con mi apoyo 
pero no con mi hipocresía, me parece un error no 
haber hecho esa renta básica y claro que era ya, no 
como dice el señor Ministro de Hacienda porque 
he hablado con él, sí, muy buena la renta básica 
pero para después, para después, para cuándo por 
favor, total, nos quedamos en una cosa que yo 
aprecio, valoro, hemos hecho en conjunto, ayer, 
de hecho la presentamos con el señor Director 
del Departamento Nacional de Planeación, que 
es con ingreso solidario, que está lejos de ser una 
renta básica, cercano a un salario mínimo, ciento 
sesenta mil pesos ($160.000) para una familia, 
no es lo ideal, bueno, pero ayuda, sin duda que 
ayuda, sin duda que ayuda.

¿Qué hemos hecho? Sumar recursos de 
Familias en Acción, Jóvenes en Acción, 
Colombia Mayor, que son todos los programas 
sociales que hacían transferencia monetaria en 
Bogotá, llegaban a cien mil (100.000) hogares, 
era todo lo que llegaba a Bogotá del Gobierno 
nacional, antes de que comenzara esta pandemia 
en términos de transferencias monetarias, el 
Gobierno nacional creó Ingreso Solidario y 
ahora va a poder llegar en total a cuatrocientos 
mil (400.000) hogares en los próximos meses, 
y a esos cuatrocientos mil (400.000) hogares les 
va a mandar esta transferencia tres veces, me 
parece a mí suficiente no, hubiera yo preferido 
un impuesto al patrimonio, que se diera una paga, 
paga las nóminas de las MiPymes y que se hiciera 
una renta básica, sí, pero por eso he dejado de 
coordinar con el señor Director de Planeación que 
convergen los recursos, no, de ninguna manera, es 
que unanimismo y la pleitesía no son requisitos 
para coordinar, aquí ha habido coordinación, de 
manera que hoy en concreto en términos sociales 
y yo los invito a que muestren, me muestren un 
municipio de Colombia que tenga un caso cercano 
en el que estén recibiendo ochocientos mil 
(800.000) hogares una transferencia monetaria, 
apreciados Representantes a la Cámara y no es 
porque ustedes no quieran, ni sus alcaldes no 
quieran, es porque es difícil tener el músculo 
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financiero, para hacer eso no es fácil, no es 
fácil, Bogotá lo puede hacer y lo está haciendo, 
cuatrocientos mil (400.000) hogares cubrirán 
todos los programas del Gobierno nacional este 
año y otros cuatrocientos mil (400.000) hogares 
cubrirá Bogotá, de esa meta global de ochocientos 
mil (800.000) hogares, hoy vamos en quinientos 
veintinueve mil ochocientos (529.800), que ya han 
recibido dos giros, de los programas del Gobierno 
nacional y de la Alcaldía de Bogotá. ¿Hacia la 
Alcaldía de Bogotá transferencias monetarias?, no 
las hacía, en siete semanas la Alcaldía de Bogotá 
identifico, bancarizó y le giró a trescientos treinta 
y seis mil hogares, Bogotá es la única ciudad de 
Colombia que le gira a cada hogar en pobreza 
doscientos treinta y tres mil ($233.00) pesos y 
a cada hogar vulnerable que no está en la línea 
de pobreza, pero está muy pegadito encima y 
que puede caer muy fácil, los mismos ciento 
sesenta mil (160.000) de Ingreso Solidario, no 
hay otra ciudad de Colombia que esté haciendo 
eso, tal vez Medellín es la que está más cerquita, 
porque es difícil, no porque no se quiera, a mí me 
pareció más o menos obvio que si uno cobraba 
un impuesto al patrimonio, pues claro que podría 
pagar siquiera un mes de servicios públicos, el 
Gobierno nacional no quiso y entonces ahora 
que el Gobierno nacional dijo que no, que no iba 
a cobrar el impuesto al patrimonio, que no iba a 
pagar los servicios públicos Bogotá sola, con sus 
empresas, con los recursos de impuesto de sus 
ciudadanos paga no uno, dos meses, el veinte por 
ciento (20%) de todas las facturas de estratos uno 
y dos, y eso le parece malo y poquito. 

Si les parece tan poquito, por qué no paga lo 
mismo el Gobierno al resto del país, la gente de Cali 
también lo necesita, en Pasto también lo necesitan, 
en Popayán también lo necesitan, en Villavicencio, 
en Arauca, en Montería, allá también lo necesitan, 
le parece tan poquita la plata que ha puesto 
Bogotá, eso le cuesta a Bogotá noventa y cuatro 
mil millones de pesos ($94.000.000.000), darle un 
descuento del veinte por ciento (20%) a todas las 
familias de estratos uno y dos y darle un descuento 
a todas las familias de estratos tres y cuatro, ¿les 
parece muy poquito apreciados amigos? Por qué 
no le proponen al Gobierno nacional que pague 
ese poquito en todas las ciudades capitales de 
Colombia, ¿ya que es tan poquito?, palo porque 
bogas y palo porque no bogas; qué mal dar solo el 
veinte por ciento (20%), el Gobierno nacional ha 
dado el cero, el cero; otros municipios haciendo un 
esfuerzo infinito han tratado de dar un descuento 
para ayudar a sus ciudadanos, han recibido un 
centavo del Gobierno nacional para poder hacer 
ese descuento en servicios públicos, cero; y 
aquí les quiero hacer una advertencia queridos 
amigos y Representantes a la Cámara, porque 
todos aquí somos entes territoriales en las mismas 
dificultades con este centralismo que se queda con 
la plata y no nos ayudan, es que ahora vamos a ser 
responsables de las cárceles, del empleo, de las 
URI, de la pobreza, de todo, ¿dónde está la plata?

En la comunicación que me envió el Presidente 
de la República me advierte que el Sistema 
General de Participaciones va a disminuir un tres 
por ciento (3%), o sea, que en vez de llegarle más 
plata a los municipios, les va a llegar menos a 
todos los municipios porque ese SGP es de todos 
los municipios, eso me contestaron de Presidencia 
de la República cuando pregunté de fuentes de 
financiación para el Plan de Desarrollo de Bogotá, 
ya dejaron quebrar las empresas por no pagar las 
nóminas de las MiPymes, ojo con dejar quebrar 
los entes territoriales y esa es una responsabilidad 
del Gobierno nacional.

Del Gobierno nacional, no dejar a las 
gobernaciones y a los municipios solos lidiando 
con menos impuestos que se pueden recaudar, 
menos ingresos, y más necesidades que atender, 
muy poquito, nos bandearemos con deuda, porque 
lo podemos hacer, pero eso no lo puede hacer la 
inmensa mayoría de los municipios de Colombia, 
insisto, aquí hay que recaudar plata de los bancos, 
que eran los que iban a pagar el impuesto al 
patrimonio, en vez de girarle a ver y después tener 
que rogarle para que llegara a las MiPymes, no 
ha llegado y no ha llegado y es bastante obvio 
que por ese canal no iba a llegar, pese a todo el 
esfuerzo de garantía del noventa por ciento (90%) 
y demás, no circula desafortunadamente cuando 
se necesita; esto en materia social y en materia 
de reactivación ahora que viene, que viene, a que 
nos tenemos que enfrentar, cómo nos vamos a 
preparar mis queridos amigos, como nos vamos a 
preparar para lo que viene.

Esta es una pandemia que seguramente no va a 
tener vacuna en un año mis queridos amigos, no va 
a tener vacuna, nosotros vamos a tener que estar 
todo el tiempo monitoreando esta cifra, grábensela 
bien por favor, ¿cómo va la ocupación diaria de 
las UCI?, diaria, diaria, Bogotá ha anunciado en 
común acuerdo porque le pedimos esa facultad 
Ministerio de Salud y no la dio, el día que esta línea 
supere el cincuenta por ciento (50%) de ocupación 
de UCI, la Secretaría de Salud de Bogotá toma el 
control de todas las UCI de la ciudad, no solo las 
públicas, ¿cuáles están a reventar?, las públicas, 
¿cuáles tienen más capacidad?, algunas privadas, 
pero obviamente tenemos que poder redistribuir las 
UCI entre quien las necesita, independientemente 
a qué EPS o IPS le pertenezca, y eso lo estamos 
haciendo de común acuerdo con la EPS y las IPS, 
porque este no es el momento de reinventarnos 
el mundo, es el momento de trabajar juntos y de 
aquí a que reformemos la Ley 100 y hagamos un 
sistema público, todo eso hay que hacerlo, pero 
este es el momento de trabajar juntos con lo que 
hay queridos, porque mientras nos ponemos a 
discutir se nos puede quebrar el Sistema de Salud 
y si se quiebra el Sistema de Salud mis queridos 
amigos se quiebra todo, el gran logro de Bogotá y 
de Colombia a la que le está yendo bien, vuelvo 
y muestro la comparación con las ciudades 
comparables en América Latina, bueno, tenemos 
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menos casos y menos muertes, ¿por qué?, porque 
hemos logrado controlar la velocidad, el número 
de casos positivos va a crecer todos los días, 
entre otras cosas, porque el que más busca, más 
encuentra, si yo hago más muestras, ninguna otra 
ciudad de Colombia, ciento cinco mil (105.000) 
muestras, entre más muestras haga, más casos 
voy a encontrar, porque de eso se trata, que los 
casos no me llegan de la nada, los casos los 
encuentro porque aplico pruebas, testeo, tracing, 
seguimiento y aislamiento con tres mil quinientos 
(3.500) héroes y heroínas de la Secretaría de Salud 
de Bogotá. 

Bogotá empezó teniendo cuatro equipos de 
atención domiciliaria, cuatro y hoy tiene cien 
equipos de atención domiciliaria, déjenme le 
busco aquí esto, miren cómo estaba esto, cuando 
empezamos la primera semana, llamamos a 
la EPS, a las IPS, le dijimos ustedes tienen el 
noventa por ciento (90%) de los afiliados en salud 
en Bogotá, ustedes los tienen que atender, pero 
nosotros tenemos que supervisar en conjunto 
cómo los atienden para que no nos colapsen los 
hospitales, tenemos que poderlos atender en la casa 
y atenderlos bien, pero para eso necesitamos pasar 
de cuatro, estimamos primero a cincuenta equipos 
domiciliarios, ya vamos en cien y los atendemos 
sumando en una misma plata, llamamos a la 
EPS, y le dijimos nos ponen plata aquí conjunta 
y nosotros, la Secretaría de Salud y ponemos 
médicos, enfermeras, equipo, carro y hacemos 
atención domiciliaria, y en la medida en que 
tenemos más equipos, la línea azul como ustedes 
ven, es cuántas consultas hacemos en casa, la línea 
morada es cuántas pruebas tomamos, muestras 
tomamos, la línea verde cuántas, verde derecha, 
visitas efectivas hacemos y la punteada que están 
viendo son visitas inefectivas, no está, no nos 
dan bien la dirección, etcétera, que le hagamos 
seguimiento y nombre, Bogotá tiene el nombre, 
el estado de salud, la comorbilidad de cada uno de 
los casos positivos que hay en la ciudad, porque 
los está atendiendo al noventa por ciento (90%) 
de ellos en su casa y al otro diez por ciento (10%) 
en hospitales, nadie se ha quedado sin atención en 
la ciudad de Bogotá por fortuna, por las medidas 
que hemos tomado y el noventa y cinco por 
ciento (95%) de los que, desafortunadamente han 
fallecido, han fallecido en el hospital.

¿Qué hay que hacer? Seguir creciendo en 
vigilancia epidemiológica y claro que se necesita 
información y claro que se necesita tecnología, 
claro que sí, porque entre más rápido tengamos la 
información de los familiares, los contactos con 
quien estuvo, con quien se vio, qué comorbilidades 
tiene, dónde está, por qué ruta se movía al trabajo, 
mejor ruta epidemiológica podemos hacer, eso 
es lo que hemos hecho en catorce zonas de la 
ciudad, en catorce zonas de la ciudad; ¿ustedes 
quieren saber, los que viven en Bogotá, dónde hay 
coronavirus a su alrededor?, entren aquí y miren, 
cómo van sus barrios y zonas donde están los casos, 

¿por qué podemos hacer este mapa? Porque cada 
caso está mapeado, sabemos dónde está, sabemos 
dónde están los contagios, el CRUE y el 123, que 
es un call center de telemedicina y seguimiento a 
los casos que tenemos, se cuadruplicó el personal 
para que pueda hacerle seguimiento de call center, 
eso es lo que hay que seguir haciendo, amigo de 
las regiones, todo lo que ustedes puedan hacer 
para apoyar a sus alcaldes y gobernadores a que 
tenga más equipos domiciliarios de vigilancia 
epidemiológica, identifiquen el caso...

Intervención del honorable Representante 
Édward David Rodríguez Rodríguez:

Presidente, una moción de orden.
Intervención del honorable Presidente, 

Carlos Alberto Cuenca Chaux:
Moción de orden doctor Édward, ya le doy 

audio Alcaldesa.
Intervención del honorable Representante 

Édward David Rodríguez Rodríguez:
Alcaldesa, yo le agradecería también mirara 

el cuestionario y lo contestara, porque hasta el 
momento nada de nada, Gracias.

Intervención del honorable Presidente, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Alcaldesa, Alcaldesa ¿me escucha?, doctora 
Claudia encienda su micrófono por favor.

Intervención de la doctora Claudia Nayibe 
López Hernández, Alcaldesa de la Ciudad de 
Bogotá, Distrito Especial:

Lo estoy escuchando, Presidente.
Intervención del honorable Presidente, 

Carlos Alberto Cuenca Chaux:
¿Qué tiempo? Lleva cuarenta minutos, le 

parece que en diez...
Intervención de la doctora Claudia Nayibe 

López Hernández, Alcaldesa de la Ciudad de 
Bogotá, Distrito Especial:

Diez minutos máximo, perfecto.
Intervención del honorable Presidente, 

Carlos Alberto Cuenca Chaux:
Perfecto, diez minutos más para la Alcaldesa.
Intervención de la doctora Claudia Nayibe 

López Hernández, Alcaldesa de la Ciudad de 
Bogotá, Distrito Especial:

Apreciados Representantes a la Cámara, aquí 
todos somos parte de la misma Colombia, pero no 
toda la Colombia tiene las mismas circunstancias, 
si para Bogotá este es un desafío semejante, 
para las ciudades capitales, para las subregiones 
aún más, necesitamos que atiendan más equipos 
epidemiológicos, todos los que puedan tener 
domiciliarios, háganlo, por difícil y costoso que 
sea, me consta porque nos demoramos como seis 
semanas comprando pruebas, hay que comprar 
más pruebas, hacer testeos más masivos, Bogotá y 
Cundinamarca van a hacer del ocho de junio al ocho 
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de julio cien mil (100.000) pruebas, cien mil, o sea, 
vamos a hacer en un mes lo que hemos hecho en 
tres meses, si ese esfuerzo ustedes lo pueden hacer 
dentro de las medidas de sus posibilidades en sus 
regiones, háganlo, para poder hacer identificación 
y aislamiento de los casos que están positivos, 
sacarlos de circulación y proteger mejor a la 
gente que va a circular, todo lo que puedan hacer, 
no se dejen engañar, ni se dejen presionar, aquí 
las UCI no pueden superar el setenta por ciento 
(70%) queridos amigos o terminamos enterrando 
gente en parques, porque nos colapsa el sistema 
hospitalario, mídanlas diariamente, diariamente, a 
nosotros no nos mandan un reporte por teléfono, 
cuantas UCI hay en un hospital, funcionarios de la 
Secretaría de Salud visitan día por día, unidad por 
unidad, cama por cama, para saber exactamente 
qué hay disponible, eso hay que hacerlo, 
convergen en esfuerzos, con ingreso solidario, 
pues del ahogado el sombrero, eso es lo que hay, 
pues eso es lo que hay que hacer, nuestra meta 
es llegar a quinientos veintinueve mil ochocientos 
(529.800), Bogotá le acaban de aprobar su Plan de 
Desarrollo en el Concejo de Bogotá y decidimos 
que el ingreso básico no es por tres meses, es por 
cuatro años, porque la pobreza va a subir y si no 
es con transferencia monetaria a esas familias que 
cayeron en pobreza, no las vamos a sacar de allí, 
vamos en quinientos veintinueve mil ochocientos 
(529.800) hogares que han recibido dos giros, 
sumados del Gobierno nacional y Alcaldía Mayor, 
el Gobierno nacional ha dicho que va hacer tres 
giros, yo les agradezco mucho, mientras ellos lo 
hagan, nosotros vamos a seguir convergiendo con 
ellos para cubrir más hogares, pero mi opinión, no 
solamente que, claro que se necesita, es la renta 
básica ya no es para la otra vida, es para ya, sino 
que además debe quedarse no tres meses, sino 
los cuatro años, para ayudar a generar empleo y a 
sacar a las familias de la pobreza. 

Y termino con esto, apreciados Representantes 
a la Cámara, lo que va a quedar en pie, lo que 
puede ayudar a reactivar la economía de sus 
municipios y sus regiones no es solamente que 
vuelvan a arrancar el sector privado, sino es la 
inversión pública, y la tenemos que manejar con 
todo rigor, con toda transparencia, porque además 
de que nos han pasado las cárceles, las URI, la 
responsabilidad, las empresas, todo, ahora se 
quieren lavar las manos después de que no nos 
mandan recursos suficientes y nos dicen que va a 
bajar el tres por ciento (3%) el SGP, a atender más 
gente, más servicios, más (…) necesitaríamos que 
esa inversión local genere mucho empleo, mucho 
empleo, los colegios que van a hacer, las vías de 
van a pavimentar, los proyectos de inversión social 
que van a hacer, hay que manejarlos con todo el 
rigor en Bogotá, vamos a generar con el Plan de 
Desarrollo de Bogotá quinientos mil (500.000) 
empleos en los próximos tres años y claro que hay 
que hacer parques y estaciones de Transmilenio y 
hospitales y entre más rápido los hagamos, mejor, 
porque eso es lo que va a reactivar el empleo con 

toda la transparencia, aquí lo hacemos con la 
Personería, con la Veeduría, con todas las ías, que 
nos acompañen desde ya, a ver cómo se hace eso 
en conjunto con el sector empresarial, eso es parte 
también de lo que hay que hacer.

Termino con el tema de Corabastos, apreciado 
Representante y querido “Pájaro”, como le 
decimos todos, querido Representante, Corabastos 
es una responsabilidad de todos, de la Gobernación 
de Cundinamarca, del Gobierno nacional, yo he 
estado al frente, aprecio mucho que en la última 
reunión haya ido el Ministro de Agricultura, en 
la última reunión, de la junta, yo llevo yendo 
a Corabastos cinco semanas, el Ministerio de 
Agricultura llegó la semana pasada, más vale 
tarde que nunca, ahora bien, Corabastos tiene un 
enorme riesgo de contagio, aquí se los muestro, 
estas son las bodegas de Corabastos, cincuenta y 
cinco en total, entre más rojas, quiere decir que 
tienen hoy una tasa de contagio proporcional a la 
gente que trabaja ahí, más alta que la de Kennedy, 
si nosotros pedimos el cierre de catorce días 
de cuatro bodegas, no es que no pensemos en 
nuestros campesinos, es porque Corabastos tiene 
hoy sesenta y nueve casos y tres muertos, es decir, 
que una tasa de fallecidos que el doble de la de 
Bogotá, y es catorce días, quienes deberían estar 
buscando otra bodega para ver dónde hacen la 
recepción de los alimentos y la distribución, pues 
lo dueños de esas bodegas, ¿ustedes creen que han 
movido un dedo, muy poquito?, ahí estamos con 
el señor Gobernador de Cundinamarca volando 
consiguiendo bodegas alternas al norte, occidente 
y sur del ingreso a la ciudad, para ofrecerle una 
alternativa a nuestros campesinos, estamos 
trabajando con la Secretaría de Agricultura de 
Cundinamarca, de Boyacá, claro que nos duelen 
nuestros campesinos, campesinos, apreciados 
Representantes que se están contagiando cuando 
vienen a Corabastos, (…) ya tiene caso porque 
vinieron a dejar la comida en Corabastos, 
Sutarmarchán también tiene casos, por lo menos 
otros veinte municipios de Cundinamarca tienen 
casos cortesía de Corabastos, no podemos dejar 
que eso siga así indefinidamente, lo que pedimos 
es que bajara a un treinta y cinco por ciento 
(35%) la aglomeración de Corabastos, de gente, 
en Corabastos cobraban por lavarse las manos, 
cobraban por los baños, cómo pretendemos 
controlar una pandemia así, tuvimos un mes 
para que dejarán de cobrar por entrar al baño, 
por lavarse las manos, pusieron más lavamanos 
gratuitos, así en un mejor control interno 
controlaron la aglomeración interna y externa, 
esas cuatro bodegas se tienen que cerrar catorce 
días, porque son un paciente en alto contagio, 
por lo mismo que cualquier ciudadano que da 
positivo se tiene que aislar catorce días y todos 
tenemos que hacer este esfuerzo de cuidado y que 
esto sirva para hacer una cosa, ojalá no temporal, 
sino definitiva, de descentralizar Corabastos con 
la gente de Corabastos para poder tener un menor 
riesgo.
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Corabastos es parte de las razones por las 
cuales Kennedy tiene tan alto contagio y nosotros 
no podemos quedarnos impávidos esperando 
que pase lo mismo que pasó con el aeropuerto, 
al contrario, teníamos que entrar a intervenir, 
miren cómo va Kennedy, Kennedy tiene ya casi el 
treinta por ciento (30%) de los casos de la ciudad 
y si no hacemos nada, Bosa aquí iba cuarto, ya 
va de segundo, y por qué va de segundo, porque 
nosotros hacemos pruebas, es que estos números 
no salen de la nada, querido, estos números salen 
de que nosotros testeamos y con inteligencia 
vamos haciendo, identificando los sitios de brote 
para poder testear, atender, aislar, hacer si el cerco 
epidemiológico y seguir, hicimos en Bogotá 
catorce zonas que, entre otras cosas, queridos 
amigos, quiero decirles que ha sido una experiencia 
reconocida por la OEPS, eso que ustedes dicen 
que aislar Kennedy, que hacer aislamiento parcial, 
lo hicimos parcial justamente para no afectar a 
toda la ciudad de Bogotá, habíamos hecho zonas 
de especial cuidado en catorce sitios, en catorce 
sitios, de esos catorce sitios logramos controlar 
el brote en ocho, hay seis que están en Kennedy 
en sitios de muy alto contagio, no se pudo con 
cuidado especial entrando y saliendo y modismos 
movilizándose mucha gente, por eso tuvimos que 
cerrar más, más intensamente Kennedy, como lo 
tenemos que cerrar, allá estamos distribuyendo 
veinticinco mil (25.000) mercados, allá estamos 
distribuyendo cincuenta y cinco mil (55.000) 
giros de estos que estamos haciendo, porque 
lógicamente, la gente necesita apoyo y ayuda, 
ustedes pueden ver en esta página toda la 
información que yo les acabo de contar, ¿no hay 
PowerPoint? ¿Por qué?, queridos amigos, porque 
es pública, Bogotá tiene toda la información de 
contratación, los que están muy interesados en la 
contratación de Bogotá aquí la pueden ver, aquí 
está resumida por sector y si ustedes entran a la 
página bogota.gov.co coronavirus en Bogotá, 
pueden entrar, aquí contrato por contrato, cómo se 
hizo, con quién, a dónde y cómo, la Contraloría, la 
Fiscalía, la Procuraduría, están unidas trabajando, 
no hay un caso de lío en Bogotá, hay, me imagino, 
casas en otras regiones, también debe haber cacería 
de brujas, porque además, de todos los alcaldes de 
Colombia, van a salir a deber, además de que les 
quieren trasladar toda la responsabilidad sin un 
centavo, con menos plata, lavándose las manos 
y diciendo de que todo es responsabilidad de la 
gente y los alcaldes y no más, entonces los van a 
coger de chivos expiatorios, hay que tener los ojos 
encima, sin duda, sin duda, yo seré la primera en 
estar encima de todo lo que se haga en Bogotá y en 
colaborar en cualquier denuncia ciudadana que se 
haga y entre más se pongan, mejor, pero también 
lo van a hacer los alcaldes y gobernadores de 
Colombia, porque no son los chivos expiatorios 
que tienen toda la responsabilidad, menos plata y 
además los cogen de chivos expiatorios, ese no 
puede ser el sendero con el que todo esto y así así no 
vamos a salir adelante de esto, toda la información 

de Bogotá, de contratos, de monitoreos, cómo va 
el aislamiento por localidad…

Intervención del honorable Presidente, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Alcaldesa, por favor, me piden una moción de 
orden el doctor Wills.

Intervención del honorable Representante 
Juan Carlos Wills Ospina:

Sí Presidente, gracias, no, yo quiero repetirle 
a la Alcaldesa, no ha contestado ninguna 
pregunta Alcaldesa, conteste los cuestionarios, 
no fue capaz de enviarnos por escrito, por favor 
contéstelos aquí públicamente, no hay una sola 
pregunta que se haya resuelto por parte de la 
Alcaldesa, estamos preguntando por temas 
de corrupción, Alcaldesa con todo respeto, su 
jurídico debió decirlo, los temas de corrupción 
son de interés nacional, explíquenos eso, 
contratos de cincuenta mil millones de pesos 
($50.000.000.000) contratados a dedo para la 
pandemia, que no tenía nada que ver con la 
pandemia, por favor explíquenos y conteste las 
preguntas, aquí no es todo, que es que es culpa 
del Gobierno nacional, no hay comida por culpa 
del Gobierno nacional, no hay UCI por culpa 
del Gobierno nacional, no hay alimentación 
por culpa del Gobierno nacional, no había 
elementos de bioseguridad por culpa de…, 
todo es culpa del Gobierno nacional, Alcaldesa, 
entonces entreguémosle la Alcaldía al Gobierno 
nacional para poder citarlo acá y que nos 
responda a nosotros con la irresponsabilidad que 
se ha presentado con el manejo del Covid-19. 
Presidente, yo le pido por favor, este es un 
debate de control político, que se contesten 
las preguntas ya que no se respondieron de 
manera escrita y no llegaron nunca a tiempo y 
no podemos saber, que se contesten en el marco 
este debate, Presidente.

Intervención del honorable Presidente, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Doctora Claudia, por favor concluya, doctora 
Claudia por favor encienda su micrófono, me 
aparece aquí apagado.

Correcto, ahora ¿sí se escucha?, por favor 
concluya.

Intervención de la doctora Claudia Nayibe 
López Hernández, Alcaldesa de la Ciudad de 
Bogotá, Distrito Especial:

Termino concluyendo, yo estoy en la Cámara 
de Representantes, no en el Concejo de Bogotá, 
un concepto de ustedes mismos, de la Unidad 
Técnica Legislativa, determinó que esta era una 
invitación y envía un concepto al Ministerio 
del Interior que no ha llegado, yo acepté esta 
invitación con mucho gusto, pero yo no voy a 
desconocer al Concejo de Bogotá, estas son las 
informaciones que hay, todas son públicas, las 
dudas y denuncias que se quieran hacer, porque al 
contrario de lo que se ha dicho aquí, es que si no 
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hay UCI, no es por culpa del Gobierno nacional, 
es porque no han llegado, por la competencia del 
mercado internacional y los médicos de Bogotá 
han tenido elementos, esto fue lo único que nos 
dio el Gobierno nacional, bueno, muchas gracias, 
y eso es todo lo que hay con eso nos mandamos 
en vez de quejarnos y he dicho que estas ayuda las 
hemos dado en conjunto con el Gobierno nacional, 
queridos, aunque no estoy de acuerdo con que esta 
sea la política de Ingreso Solidario por tres meses 
y no renta básica por cuatro años; se ha hecho lo 
que se ha podido, estamos convergiendo en las 
iniciativas que tenemos.

Las denuncias que quieran hacer por política, 
los que perdieron las elecciones y todavía lo 
lamentan, pues yo los entiendo, yo también he 
estado en el Congreso y entiendo que todavía 
vamos en junio y las decisiones fueron el año 
pasado en octubre y ustedes todavía siguen en 
elecciones, yo no señores, yo estoy gobernante, 
estoy gobernando y cuidando una ciudad de ocho 
millones de habitantes, sí entiendo que su labor 
es hacer política y la mía es gobernar y respeto 
su labor, por supuesto que sí, por eso estoy aquí 
aceptando con gusto esta invitación y refiriéndome 
a los temas que en efecto son de la pandemia y 
del manejo que se le ha dado, que es con mucho 
gusto lo que puedo informarle a la Cámara, les 
agradezco este tiempo, los interrogantes de sus 
cuestionarios cuando llegaron oportunamente los 
contestamos, no porque creamos que es un control 
político que no tienen facultad, sino porque es 
un derecho de petición que con todo el respeto y 
creo contestamos y aunque toda la información 
es pública, recibimos dos cuestionarios, dos 
contestamos, si llegan más, con mucho gusto los 
contestaremos, como un derecho de petición que 
representa y cuántas veces podamos compartir 
esta información, ya lo hice en el Senado, en 
la Cámara, para que entendamos lo que se nos 
viene, cómo debemos enfrentarlo, cuáles son las 
circunstancias que estamos enfrentando como 
entes territoriales, cuenten conmigo, por supuesto, 
pero control del Concejo de Bogotá no desaparece 
por una decisión de la plenaria de la Cámara, se 
mantiene la Constitución y se mantienen las leyes 
y se mantienen las competencias, y les agradezco 
mucho su invitación. 

Intervención del honorable Presidente, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Gracias doctora Claudia, deseo preguntarle a la 
plenaria si se declarase en sesión informal. 

Intervención del Secretario General, Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Así lo quiere señor Presidente. Pregunta el 
Presidente y se ha respondido.

Intervención del Secretario General, Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Presidente, para qué es la sesión informal o 
permanente.

Intervención del honorable Presidente, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Tiene la palabra el Gerente del Covid-19, el 
doctor Luis Guillermo Plata. Alcaldesa por favor 
si nos ayuda en su pantalla, diciendo dejar de 
compartir pantalla.

Doctor Luis Guillermo Plata tiene el uso de 
la palabra:

No nos contesta el doctor Plata, por favor, 
Secretario regresamos a la sesión formal, 
pregúntele a la plenaria si quiere regresar a sesión 
formal

Intervención del Secretario General, Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Pregunta, pregunta el Presidente a la honorable 
Plenaria, si quiere regresar a la sesión formal, si 
hay alguien que quiere votar en contra por favor 
manifestarlo. Señor Presidente ha sido aprobado 
por unanimidad volver a la sesión formal.

Intervención del honorable Presidente, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Tiene el uso de la palabra el Director de 
Planeación Nacional, el doctor Luis Alberto 
Rodríguez. Perfecto doctor, lo escuchamos y lo 
vemos doctor Rodríguez. 

Intervención doctor Luis Alberto Rodríguez 
Ospino, Director de Planeación Nacional:

Presidente, muchísimas gracias por la 
invitación, una vez más aquí en la plenaria, como 
siempre aceptando y con gusto cumpliendo las 
citaciones, yo tengo una presentación…

Intervención del doctor Luis Guillermo 
Plata, Gerente para la Atención Integral de la 
Pandemia del Covid-19:

Aquí estoy, he tenido un problema de conexión.
Intervención del honorable Presidente, 

Carlos Alberto Cuenca Chaux:
Doctor Plata, doctor Plata, es que, para que 

usted hable me toca declarar sesión informal, ya lo 
habíamos hecho, pero ya retomé con el doctor Luis 
Alberto Rodríguez, habla él y luego pasaremos a 
usted. Doctor Rodríguez, tiene usted el uso de la 
palabra, por favor auxiliares de cabina, me le dan 
compartir pantalla, ya está.

Intervención del doctor Luis Alberto 
Rodríguez Ospino, Director de Planeación 
Nacional:

Muchísimas, gracias Presidente, yo, 
muchísimas gracias por la invitación, un saludo 
a todos los Honorables Representantes de la 
plenaria de la Cámara, yo voy a hacer referencia 
a las preguntas y al cuestionario puntual que me 
enviaron, yo he estado en varias ocasiones con 
muchos de las comisiones, también con la plenaria 
de la Cámara hablando puntualmente sobre el tema 
que me preguntaron, hoy me preguntaron sobre 
las ayudas sociales y la población vulnerable en 
Bogotá, voy a hacer referencia a eso puntualmente, 
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entonces, la primera es la razón por la que 
nosotros diseñamos una estrategia para poder 
llevar recursos a hogares vulnerables, no fue un 
capricho, ni un asunto ideológico, ni nada por el 
estilo, nosotros, las decisiones que hemos tomado 
sobre salud pública, sobre asuntos sociales y sobre 
asuntos económicos, son con base a números y a 
ciencia y a datos, nosotros no tomamos decisiones 
diferentes, a veces los datos se demoran en tenerse 
completamente consolidados, por eso no se toman 
decisiones en caliente, pero la mayoría de las 
decisiones se han podido tomar afortunadamente 
con base en datos absolutamente científicos, este 
es la razón por la que nosotros diseñamos un 
programa de transferencias no condicionadas en 
esta emergencia, la última vez que Colombia tuvo 
una emergencia similar en términos económicos, 
fue en mil novecientos noventa y nueve (1.999), 
la Alcaldesa hace mención a los hechos, la 
pandemia de las FARC y la pandemia dice ella 
de asuntos ambientales y desastres ambientales, 
que realmente la última vez que uno tiene datos 
similares a los que estamos viendo hoy no fue en 
ese momento, sino en mil novecientos noventa 
y nueve (1.999), cuando una crisis económica, 
dimensiones similares, la más fuerte que se ha 
tenido en Colombia en la historia reciente antes de 
esta que estamos viviendo ahora y lo que vimos en 
mil novecientos noventa y nueve (1.999) fue que 
efectivamente, se encontraron que el cincuenta 
por ciento (50%) de hogares en Colombia 
disminuyó el gasto en alimento por la disminución 
de ingresos, básicamente los hogares en mil 
novecientos noventa y nueve (1.999) cuándo 
fue la última vez que yo tengo entendido, ayer 
escuchaba muy atento al Representante Lozada, 
hablando precisamente sobre la tragedia que vivió 
él como secuestrado de esa pandemia de la que 
hacía referencia la Alcaldesa en un momento, eso 
era una pandemia de otro tipo, allá habían cosas 
como las que vivió el Representante Lozada, 
pero la última vez que vivimos datos económicos 
como los que estamos viviendo ahora, fue en mil 
novecientos noventa y nueve (1.999), la pandemia 
a la que hacía referencia ahorita era diferente, 
pasaban cosas como las que vivió el Representante 
Lozada que mencionaba ayer en varios, en una 
comisión y en varios escenarios en el que estuvo 
conversando y le mando mi mensaje de respeto 
y de acompañamiento en tanto dolor que sufrió, 
el mil novecientos noventa y nueve (1.999) lo 
vivió entonces para no vivir lo mismo que pasó 
en mil novecientos noventa y nueve (1.999) 
nosotros diseñamos una estrategia, efectivamente 
diseñamos una estrategia y la estrategia que 
diseñamos fue por supuesto construir sobre 
lo que Colombia ha ido diseñando en veinte 
años, no podemos inventar el mundo de cero en 
cuestión de días y echarle candela y quemar toda 
la institucionalidad y empezar absolutamente de 
cero, hay gente que le gusta eso, hay gente que 
le gusta escuchar eso, yo personalmente y el 
Gobierno nacional no creemos en eso, nosotros 

creemos que efectivamente Colombia tiene retos 
muy importantes, en la pandemia, pero incluso 
fuera de la pandemia y por eso trabajamos 
incansablemente con el Congreso para resolver 
muchos de esos problemas, no creemos que toca 
echarle candela todo y empezar de cero, no lo 
compartimos y que todo lo que se ha hecho en 
Colombia en los últimos veinte años esté mal y 
que toca empezar de cero en otro programa no, 
no creemos Colombia le tomó veinte años desde 
mil novecientos noventa y nueve (1.999) que fue 
la última vez que tuvimos un choque económico 
de esas dimensiones hasta el dos mil (2.000), le 
tomó veinte años llegar a dos punto seis (2.6) 
millones de beneficiarios en familias en acción, 
retomando ese aprendizaje, no echándole candela 
y empezando desde cero, nosotros estructuramos 
un programa para llegarle a tres millones de 
hogares en cuestión de semanas, no en veinte 
años, que le tomó al Estado colombiano, a la 
sociedad colombiana, como un todo, a todos los 
colombianos que pagaron impuestos los últimos 
veinte años, a todos los funcionarios que han 
pasado por el Estado colombiano en los últimos 
veinte años, les tomó veinte años llegar a dos 
punto seis (2.6) millones de hogares. 

Nosotros diseñamos algo que nos permitió 
entre el siete de abril y el diez de abril, llegar a uno 
punto uno (1.1) millones de hogares adicionales, 
ese programa se llama Ingreso Solidario en lo 
que va corrido que son menos de dos meses, más 
o menos siete semanas, ocho semanas llevamos 
dos punto dos (2.2) millones de beneficiarios, es 
decir ya casi alcanzamos en menos de dos meses, 
lo que el Estado colombiano, lo que la sociedad 
colombiana hizo en veinte años, sabemos que no 
debimos habernos demorado veinte años como 
sociedad, sabemos que llegarle en dos meses a 
tres millones de hogares a dos millones, dos punto 
dos (2.2) millones exactamente y un poco menos 
de tres meses llegarle a tres millones, seguramente 
faltará más, pero no creemos que la solución es 
hacer echarle candela a lo que llevamos haciendo 
en veinte años y empezar con un programa desde 
cero, no estamos de acuerdo con eso, entre otras, 
porque gran parte de lo que se ha hecho en los 
veinte años, ha sido construcción del Congreso de 
la República familias en acción existe porque el 
Congreso de la República durante veinte años ha 
aprobado presupuesto para esto, porque durante 
veinte años muchos funcionarios e incluso que 
han pasado por el Congreso y han hecho parte 
también de gobiernos anteriores, han trabajado 
en estas estrategias, sí, más rápido y por eso en 
dos meses hicimos lo mismo que nos tomó veinte 
años como sociedad antes, porque nos pareció que 
iba a tiempos, que no era acorde a una pandemia, 
entonces para eso diseñamos el Ingreso Solidario, 
efectivamente eso ha sido el principal esfuerzo. 

Yo difiero con la Alcaldesa que lo minimiza 
en alcance, porque si lo que hicimos en cuestión 
de dos meses, incluso como ella reconoce y yo 
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lo reconozco también, como lo he hecho y como 
lo hice ayer y como lo ha hecho muchas veces 
de manera absolutamente coordinada no solo 
con ella sino con varias alcaldías, el trabajo por 
ejemplo con la alcaldía de Medellín también ha 
sido impecable usando nuestra base de datos, 
usando lo que el Estado colombiano construyó en 
veinte años y usando lo que el Estado colombiano 
construyó en veinte años nos hemos puesto 
de acuerdo para llegar a más hogares, esos tres 
millones de hogares a los que hemos llegado con 
ingresó solidario no solo es sumando lo que la 
alcaldía de Medellín, lo que la alcaldía de Ibagué 
lo que la Alcaldía de Bogotá, no, no, no, esos 
tres millones que son más del doble de lo que 
Colombia llegaba y que duró veinte años para 
llegar son única y exclusivamente con recursos 
del FOME, ahí no hay recursos adicionales única 
y exclusivamente con recursos del FOME, con 
los tres millones nosotros le pasamos la base 
de datos a cada uno de los municipios a todos 
los departamentos que nos lo pidan, trabajamos 
de manera coordinada y ellos hacen el esfuerzo 
adicional como efectivamente la Alcaldesa bien lo 
decía y precisaba, así lo ha hecho también hoy lo 
han hecho otros municipios, lo han hecho incluso, 
lo hemos analizado con departamentos, algunos 
no han hecho transferencia sino que han enviado 
con la misma base de datos, han enviado, por 
ejemplo, mercados y ese es la sombrilla a general.

Qué hemos hecho en Bogotá, en Bogotá a 
puntualmente ir a la pregunta que me hacían en 
el cuestionario y simplemente, y pido disculpas, 
Presidente, porque quería hacer esta introducción 
y no simplemente irme a la pregunta puntual que 
me hicieron, pero la pregunta puntual que me 
hicieron es como, ¿cuáles han sido las ayudas de 
este programa en Bogotá?, en Bogotá antes del 
Covid-19 se hacían noventa y siete mil trescientos 
noventa y cinco (97.395) transferencias 
condicionadas, si uno multiplica eso por cuatro 
miembros por hogar, estamos hablando más o 
menos de cuatrocientos mil (400.000) bogotanos 
se beneficiaban de transferencia, puedes decir, 
uno ese número y estaría bien, a la sociedad 
colombiana le tomó y a la sociedad bogotana 
con sus impuestos le tomó veinte años llegar a 
este número, este primero que ustedes ven aquí 
señores honorables Representantes, noventa y 
siete mil trescientos noventa y cinco (97.395) le 
tomó veinte años a Bogotá y a Colombia veinte 
años desde mil novecientos noventa y nueve 
(1.999) que existe Familias en Acción, cuando 
arrancó el Covid-19 en marzo, hicimos giros 
adicionales a esos cien mil (100.000), dos giros 
adicionales, giros extraordinarios, además de los 
que siempre se hacían a eso cien mil (100.000), 
pero adicionalmente dijimos y el Presidente fue 
muy explícito en eso, no es suficiente los cien 
mil (100.000), está bien que le tomó veinte años 
a la sociedad colombiana y bogotana llegar a 
noventa y siete mil (97.000), pero el Presidente 
nos decía no es suficiente, no es suficiente 

hay que incrementar esos números, hay que 
incrementar esos números sin echarle candela a 
la institucionalidad en Colombia y sin empezar 
de cero sin barrer todo el ejercicio de familias 
en acción y todo el Sisbén, vamos a incrementar 
el número usando la plataforma y el ejercicio 
que como Estado colombiano hemos construido 
en veinte años y diseñamos Ingreso Solidario, 
en Bogotá al siete de abril, al siete de abril no 
habían pasado ni tres semanas, no había pasado 
escasamente dos semanas, habíamos girado más 
del doble de las transferencias que en Bogotá se 
hacen anualmente por año en cuestión de en menos 
de un mes, ya hemos saltado en menos de un mes 
habíamos saltado de noventa y siete mil (97.000) 
a doscientos treinta y cuatro mil (234.000). 

Hay personas que creen que efectivamente las 
transferencias deben ir también para ustedes y 
para mí, y para todos los colombianos, hay gente 
que no cree, yo personalmente no comparto, yo 
no creo que ustedes o los ministros necesitemos 
una transferencia, yo no creo eso como tampoco 
creo que necesitemos enviar una transferencia 
a personas que tienen altos ingresos, como 
tampoco comparto que efectivamente, se le dé 
transferencias o subsidios a personas de altos 
ingresos, yo no lo comparto, hay personas que 
sí lo comparten, nosotros no creemos en eso, 
subsidio para personas que tienen altos ingresos, 
no, nosotros creemos que hay que construir 
sobre la base de efectivamente lo que ha hecho 
Colombia en veinte años, que lo ha hecho lento, 
pero construir sobre esa base de focalización, 
así en cuestión de semanas, ni siquiera de 
meses pasamos de noventa y siete mil (97.000) 
a doscientos treinta y cuatro mil (234.000), al 
cuatro de junio, que es el último dato que tengo, 
al tres de junio para ser honestos, completamente 
claros que el dato de ayer a las doce de la noche 
llevamos trescientos veintinueve mil quinientos 
treinta y tres (329.533) giros, ayer a las doce de 
la noche, es decir habíamos multiplicado por 
más del doble, por más del triple lo que al Estado 
colombiano le costó construir en veinte años, 
veinte años desde la crisis del noventa y nueve, 
veinte años desde la pandemia que mencionaba la 
Alcaldesa de las FARC, que yo creo que es una 
pandemia diferente, esa no bajaba los ingresos 
sino que pasaba lo que el Representante Lozada 
ayer contaba con tanto detalle y con tanta tristeza, 
es una pandemia diferente, no es una pandemia 
tampoco como la de emergencia ambiental, es una 
pandemia diferente. 

Pero la última vez que Colombia tuvo un número 
similar fue en mil novecientos noventa y nueve 
(1999), desde entonces esta ha sido la evolución, 
en cuestión de semanas lo decía la Alcaldesa y lo 
hablamos ayer y yo reitero la coordinación como 
ella lo hace que hemos tenido, una coordinación 
impecable, no solo conversa ella con el Presidente 
sobre estos temas, no solo conversa con los 
Ministros, no solo conversa conmigo y lo hemos 
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conversado infinitamente sino con los equipos 
técnicos y los trabajamos todos los días, le 
pasamos la base de datos todos los días, mire 
hoy le giramos a estos para que no se duplique 
el esfuerzo y vamos a llegar a final de este mes a 
cuatrocientos mil (400.000) hogares beneficiarios, 
eso significa multiplicar por cuatro de hecho más, 
más que multiplicar por cuatro, lo que a Colombia 
y a Bogotá le tomó llegar en veinte años, tendría 
sentido que le lleguemos a los siete millones de 
Bogotá, hay gente que habla eso probablemente, 
probablemente tendría sentido que lleguemos a 
los siete millones de Bogotá, yo no lo comparto, 
yo que vivo en Bogotá no creo que necesite, yo 
tengo un sueldo, yo tengo un contrato estable 
en estos momentos como muchos de ustedes no 
creo que necesitemos una transferencia también, 
necesitamos llegar a más de cuatrocientos mil sí, 
y por eso hacemos coordinación con las alcaldías 
y los departamentos para que se pueda ampliar ese 
número, lo mencionaba ella en el caso de Bogotá 
donde tienen una meta en la que efectivamente 
están estos cuatrocientos mil (400.000) a los que 
nosotros vamos a llegar, a los cien mil (100.000) 
que antes llegaba y trescientos mil (300.000) en 
cuestión de semana vamos a llegar con ingreso 
solidario, más unos esfuerzos que está haciendo 
Bogotá como ente territorial y que los están 
haciendo otros municipios y departamentos y 
ella tiene razón esto no se ha hecho nunca en un 
municipio y en un departamento, en la pandemia 
se activó y se están haciendo, en varios, y yo 
creo que eso es un ejercicio loable, yo creo que 
ese es un ejercicio importante y no hay ninguna 
opción, tiene que hacerse de manera coordinada y 
así lo hemos hecho y estaremos siempre abiertos 
a hacerlo, cómo lo hacemos, no solo sobre las 
transferencias condicionadas, sino sobre el resto 
de los temas que tienen que ver con política 
pública, no solo porque es nuestra obligación sino 
porque estamos absolutamente seguros que de 
manera coordinada es la única forma en la que se 
puede avanzar de manera eficiente, sin necesidad 
de destruir completamente todos los esfuerzos que 
se han hecho, aunque uno tenga reparos sobre los 
esfuerzos que se han hecho en los últimos veinte 
años en política pública, puede que uno tenga esos 
reparos ustedes mismos los han tenido, pero yo 
por ejemplo, sí debo agradecerle al Congreso de 
la República que hayan aprobado el Plan Nacional 
de Desarrollo porque si no hubieran aprobado 
el Plan Nacional de Desarrollo, nosotros no 
hubiéramos podido incrementar por cuatro las 
transferencias monetarias, los cuatro planes de 
desarrollo anteriores, los cinco para ser estrictos 
en veinte años lograron llegar, llegaron a cien 
mil (100.000) a cien mil (100.000) en Bogotá 
ustedes aprobaron un Plan Nacional de Desarrollo 
en el que la equidad era un eje central, en la que 
había sí, decíamos eso va muy lento pero también 
le decíamos necesitamos profundizar sobre 
lo que hemos aprendido y ustedes nos dieron 
herramientas para implementar la devolución del 

IVA, para implementar el ingreso solidario, para 
implementar una gran cantidad de medidas que 
es lo que hoy nos permitió acelerar multiplicar 
por cuatro, lo que a los anteriores cinco planes 
nacionales de desarrollo les tomó veinte años, este 
es en términos puntuales lo que me preguntaron 
en el cuestionario.

La siguiente diapositiva solo, no lo tenía, no 
estaba la pregunta, pero sé que puede tener sentido, 
yo se las había mostrado cuando me invitaron 
a la plenaria para hablar de ingreso solidario 
en términos generales, sobre lo que recibimos 
de retroalimentación y estamos convencidos 
de que se ha mejorado el programa con cada 
una de las retroalimentaciones que de manera 
pública o privada hemos recibido de muchos de 
ustedes, esta es la distribución por beneficiario 
de beneficiarios por departamento y que por 
supuesto sigue muy de cerca la distribución de 
informalidad, de indicadores socioeconómicos 
de pobreza y por supuesto también de población 
esto es en términos generales lo que tenía para 
mostrarle señor Presidente, muchísimas gracias 
por la invitación y por supuesto estaremos atentos 
a cualquier pregunta o duda adicional, yo termino 
reiterando que las preguntas que me hicieron sobre 
política social y puntualmente sobre ingresos 
solidario en Bogotá, yo he visto la coordinación 
como da frutos, he visto como empezar de cero y 
borrar todo y reinventar el país no es el camino, 
al contrario tomar lo que no nos gusta y ajustarlo 
porque se demoraba mucho en veinte años es lo 
que nos parece que es más eficiente y yo creo que 
ingresó solidario es un ejemplo de eso, podría 
tener sentido decirle vamos a pagar renta básica a 
los siete millones de bogotanos yo personalmente 
creo que ustedes y yo no lo necesitamos y si 
son más de cuatrocientos mil (400.000) o más 
de los que vaya hacer el Distrito que ayer me 
decía la Alcaldesa que son aproximadamente 
cuatrocientos mil (400.000), si son más de esos 
ochocientos mil (800.000) uno los multiplica por 
los cuatro, los cuatro miembros que tiene un hogar 
estamos hablando de casi tres millones y medio 
bogotanos ya nada más con eso, entre comillas, 
nada más, estamos hablando de cuatro veces lo 
que se hacía antes, pero pues estamos abiertos al 
debate estamos abiertos al debate y por supuesto 
a la respetuosas recomendaciones que recibimos, 
no solo de muchos de los entes territoriales, como 
hemos recibido de la Alcaldesa, ella lo dice, en 
diferencias que podamos tener no ha evitado y yo 
personalmente así lo he dicho, como ella lo reitero 
hace un segundo, lo hemos hecho de manera 
impecable, probablemente de manera inmejorable 
en término de concertación en lo que tiene que 
ver con la pregunta que me hicieron de ingresos 
solidario, muchísimas gracias.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Luis Alberto Rodríguez, muchas 
gracias por la presentación y por haber respondido 
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de manera oportuna el cuestionario que se le envío, 
desea la plenaria decretarse en sesión informal.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Señor Presidente así lo quiere, pero quisiera 
declarar que se vence el plazo para declararse en 
sesión permanente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Quiere la plenaria declararse en sesión 
permanente. 

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Así lo quiere señor Presidente, la plenaria ha 
aprobado por unanimidad la sesión permanente 
y la sesión informal, si hay alguien que quiera 
manifestar su inconformidad por la sesión 
informal para escuchar al doctor Plata por favor 
manifestarlo, señor Presidente se ratifica que ha 
sido aprobada la sesión informal y se ha declarado 
la sesión permanente por parte de la plenaria.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Luis Guillermo Plata gerente del 
Covid-19, tiene el uso de la palabra.

Intervención doctor Luis Guillermo Plata:
Gerente Para la Atención Integral de la 

Pandemia del Covid-19.
Presidente, honorables Representantes muchas 

gracias, aquí estamos atentos a presentar en esta 
sesión plenaria de la Cámara, hace un par de 
semanas tuve la oportunidad de conversar con 
ustedes en la primera oportunidad, tal vez hace 
cuatro semanas un mes más o menos, estaba 
nombrado hacía poco tiempo y estábamos en el 
montaje del fondo Covid-19 para la atención de la 
emergencia en ese momento, recuerdo muy bien 
que les comenté algunas cosas que estábamos 
planeando, que estábamos comenzando a ejecutar, 
y lo que quisiera hoy es concentrarme en lo que ha 
sido esa ejecución, qué estamos haciendo ya han 
pasado desde entonces, como estamos haciendo 
un esfuerzo gigantesco para suplir a Colombia, 
para suplir los municipios, para suplir las regiones 
con aquellos productos más necesarios y más 
importantes, para sortear esta emergencia tan 
compleja, quiero hablar hoy de cuatro temas, 
el primero la creación del fondo Covid-19, el 
fondo Covid-19 ya está creado es un fondo que 
tiene uno punto cuatro (1.4) billones de pesos, 
un fondo que se creó con una junta directiva que 
está conformada por miembros del sector privado 
y también por miembros del sector público, nos 
acompañan personalidades ilustres como Carlos 
Raúl Yepes el Presidente de Bancolombia, la 
doctora Beatriz Montoya quien fuera Ministro de 
Salud está también, el Viceministro de Comercio, 
la Viceministra de Salud, está la Presidenta de 
Procolombia, está la Alta Consejera Presidencial 

para la Ejecución de las Políticas y ya es una junta 
que viene actuando que viene conformándose 
hace un tiempo atrás y justamente hoy tendremos 
nuestra tercera reunión desde que se inició la junta 
en el mes de mayo con esto día al fondo al famoso 
fondo Covid-19 es el fondo creado por el Gobierno 
para poder surtir, para poder aprovisionar nos 
de todo aquello que se necesita para sortear la 
pandemia, quisiera mencionar los tres elementos 
o las tres categorías principales de elementos que 
hemos venido adquiriendo. 

El primer elemento son las pruebas, las 
famosísimas pruebas que se ha hablado tanto la 
importancia de que un país tenga una capacidad 
significativa de hacer pruebas, dependía de poder 
conseguir en el mercado los reactivos para hacer 
las pruebas, como tal vez lo mencionaba el mes 
pasado las pruebas hay dos tipos de pruebas en el 
mercado, las llamadas pruebas PCR o moleculares, 
que son aquellas que son más precisas donde hay 
una confiabilidad mucho más alta y las llamadas 
pruebas serológicas o comúnmente llamadas 
pruebas rápidas, son pruebas de sangre en donde se 
mide si el cuerpo ha desarrollado o no anticuerpos 
para contrarrestar el virus, hoy en día las llamadas 
pruebas rápidas están muy cuestionadas, los países 
han dejado de usarlas, otros países hicieron grandes 
compras los admitieron, luego lo admitieron, 
se equivocaron hasta la razón principal, por la 
cual no se usan, y es que las pruebas rápidas o 
serológicas no son muy eficientes para detectar a 
las personas presintomáticas, es decir yo puedo 
estar contagiado pero si yo no tengo síntomas 
difícilmente una prueba serológica nos va a 
encontrar, de hecho una prueba serológica lo que 
encuentra son las defensas del cuerpo al virus. 

Entonces generalmente son buenas para 
diagnosticar a partir del día once y como queremos 
por dos razones identificar el virus muy temprano, 
uno para poder tratar la gente más temprano 
y dos para poder hacer trazabilidad, entonces 
la estrategia del Gobierno nacional ha estado 
enfocada en las pruebas PCR o moleculares, para 
hacer estas pruebas se requieren dos pasos, primer 
paso es la extracción de una muestra de saliva o 
de moco y esa muestra se le hace una extracción 
de material genético y para eso se requiere lo que 
llamamos una extracción, se toma la muestra se 
saca el RNA o ácido ribonucleico en este caso 
y esa muestra luego se pasa a un termociclador 
donde se hace un diagnóstico, si bien teníamos 
la capacidad de hacer pruebas diagnóstica no 
tenemos la capacidad de hacer extracción y esto 
fue lo más importante y fue la urgencia más urgida 
en los hacia el mes de mayo, abril y mayo donde los 
esforzamos para conseguir esos quince reactivos 
para poder hacer las pruebas, eso salió muy bien, 
logramos traer al país quinientos mil (500.000) 
kits de extracción de material genético, lo cual 
permitió comenzar a aumentar gradualmente la 
capacidad de pruebas serológicas eso combinado 
con la estrategia del INS de activar los laboratorios 
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regionales, hoy hay más de cincuenta laboratorios 
activados en todo el país, tomando, analizando 
muestras nos han permitido que Colombia hoy en 
día esté haciendo en promedio doce mil, trece mil 
pruebas, diarias ojalá estemos en quince mil muy 
pronto y eso cambia todo, cambia todo, porque 
podemos diagnosticar mucho más rápido qué 
podemos también comenzar hacer una trazabilidad 
mucho más selectiva y es decir, probamos la 
gente rápidamente identificamos, quiénes son 
sus contactos, quiénes son las personas con 
mayor riesgo de estar contagiados y rápidamente 
aislamos, entonces, lo primero fue conseguir 
las pruebas, cosa que se logró es algo muy 
importante allí y se distribuyeron de inmediato a 
los diferentes departamentos, esas quinientos mil 
(500.000) pruebas, se distribuyeron ya hace más 
de dos semanas, a las regiones porque ya vamos 
para tres semanas de haberlas distribuidos y se ve 
claramente la velocidad, la capacidad que hemos 
logrado como país, en la, en la ejecución de 
pruebas todos los días, eso se puede ver se reporta 
diariamente y estamos en un nivel que ya nos 
permite hacer otras cosas mucho más importantes 
en términos de poder hacer aislamiento, poder 
hacer trazabilidad, poder comenzar a tomar 
un control mucho más efectivo de cómo se va 
extendiendo la pandemia.

También complementando a ello se hizo 
la información, de dos robots extractores, son 
dos máquinas que permiten hacer la extracción 
simultáneamente cada uno de ellos hacen más o 
menos mil (1.000) pruebas al día los robot marca 
Hamilton en Estados Unidos, muy difíciles de 
conseguir en el mercado se requirió permiso a la 
Casa Blanca para dar la importación a Colombia, 
comprarlo y eso robot Hamilton también ya los 
anuncié en la última reunión que tuvimos, anuncié 
que venían para Colombia también están ya 
instalados, ya funcionando en el INS, entonces 
todo eso, todo lo anterior, es lo que ha resultado 
en la capacidad importante que tenemos hoy de 
hacer pruebas PCR moleculares, la suma de los 
quinientos mil (500.000) reactivos, la suma de los 
robot Hamilton y la ampliación de la capacidad 
de laboratorios regionales, pues que puedan hacer 
las pruebas localmente y las pruebas no tengan 
que viajar a Bogotá o las muestras no tengan 
que viajar a Bogotá para que en Bogotá sean 
evaluadas, sino que puedan ser evaluadas in situ 
en las regiones, eso es lo primero y tal vez lo más 
necesario que para iniciar, en paralelo trabajamos 
con la contratación, en la compra los ventiladores, 
los ventiladores ustedes saben es un elemento 
fundamental en la UCI, es el elemento que permite 
que una persona que no puede respirar por sus 
propios medios, lo pueda hacer mecánicamente, 
estos ventiladores, están escasos en el mundo, la 
competencia es feroz, además en ciento noventa 
(190) países que están compitiendo por ellos. 

Se hablaba de una producción anual entre 
cincuenta mil (50.000), sesenta mil (60.000) 

unidades a una demanda actual de más de dos 
millones de unidades, o sea que es un mercado 
absolutamente sobre demandado se ha hecho un 
esfuerzo gigantesco para que los ventiladores, 
desde esfuerzos diplomáticos, llamadas con 
Presidentes de compañía en fin y la buena noticia 
es que ya están llegando los primeros a Colombia, 
hemos comprado y esta primera parte debo decirlo 
la compró el Ministerio de Salud haciendo un 
gran esfuerzo trabajando muy arduamente para 
conseguirlos, los logramos comprar los primeros 
dos mil setecientos sesenta y siete (2.767) 
ventiladores, esos que están en esta gráfica usted 
los ven en verde ya están llegando a Colombia, en 
el mes de mayo llegaron noventa y dos, los hemos 
distribuido, los primeros veintinueve fueron a 
Cartagena, luego enviamos nueve a Tumaco, 
esta mañana enviamos veinte a Buenaventura si 
no estoy mal, en fin les están distribuyendo en el 
territorio en base a las necesidades, lógicamente 
mirando, que se requiere, que es lo más urgente, 
dónde tenemos necesidades más grandes, pero 
también teniendo en cuenta dónde tiene capacidad 
de operarlos eso es sumamente importante porque 
no es solamente mandar los ventiladores a alguna 
población remota que los necesiten no, hay que 
asegurarnos que está el personal médico capaz de 
operarlos, hay que asegurarnos que haya cadena 
de oxígeno, hay toda una serie de elementos que 
se requiere para que un ventilador pueda operar 
y lo dicen los intensivistas, yo no lo soy, pero lo 
escuchado ya en tres oportunidades un ventilador 
mal empleado puede ser más peligroso que no 
tenerlo, o sea es fácil matar una persona con un 
ventilador mal utilizado, entonces esto ha sido el 
segundo frente de batalla, los ventiladores dos mil 
setecientos sesenta y siete (2.767) ventiladores 
comprados, llegando a Colombia y en este 
momento estamos negociando el proceso de 
contratación, ya por cerrar estas negociaciones 
otros mil seiscientos noventa y uno (1.691), 
cifras que son muy complicadas de conseguir 
en el mercado como el del mundo actualmente, 
entonces, sí miramos mes a mes que viene a 
Colombia, que nos está llegando en el mes de 
mayo, usted lo ven ahí en color verde oscuro 
tenemos noventa y dos, ya se han entregado la 
mayoría ya se han instalado, tenemos para el mes 
de junio están llegando estarían llegando un total 
de mil veintiséis (1.026) ventiladores y eso subiría 
el número total a mil ciento dieciocho (1.118), 
para el mes de julio tendríamos entregas por 
dos mil seiscientos cuarenta y uno (2.641) para 
completar tres mil setecientos cincuenta y nueve 
(3.759) ventiladores nuevos y en el mes de agosto 
tendríamos quinientas ochenta y siete (587) más, 
para completar cuatro mil trescientos cuarenta y 
seis (4.346), en septiembre llegarán unos pocos, 
la idea era tratar de tener la gran cantidad posible 
en junio en julio, en septiembre llegan sesenta, 
que se suman a los que ya están ahí, para hacer 
cuatro mil cuatrocientos seis (4.406) y en octubre 
hay cincuenta y dos que llegan llegaríamos a la 
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capacidad nueva, de cuatro mil cuatrocientos 
cincuenta y ocho (4.458). 

Entonces esto es nuevo, esto hay que sumarlo 
a la capacidad existente del país, esa capacidad 
que teníamos era de seis mil cuatrocientos (6.400) 
ventiladores, o sea que ya con esto completamos 
diez mil (10.000) ventiladores, obviamente no 
todos son para Covid-19 por supuesto porque 
hay gente pues que sigue enfermándose de otras 
cosas hay gente que tiene accidentes, infartos en 
fin pero con diez mil (10.000) UCI creo que el 
país tiene una capacidad importante para poder 
combatir esta pandemia, fíjense ustedes que el 
gran esfuerzo está en los meses de junio, julio y 
algo en agosto pero junio y julio son los meses 
donde tenemos la mayor cantidad de ventiladores 
justamente para poder hacer frente a la bandera, 
ahora, no falta quien diga, pero por qué no hemos 
comprado antes porque no los trajeron en mayo 
o en o en abril, bueno, simplemente porque 
no había, porque cuando ingresa comprarlos y 
cuando la pandemia se disparó en el mundo, 
todos los países empiezan a hacer lo mismo y los 
ventiladores hay que fabricarlos, entonces fue 
una cuestión de que yo los compro y los tengo al 
día siguiente, no, era una cuestión de que yo los 
compro y entonces en dos, tres meses comienza 
a hacerse en las entregas, entonces resumiendo 
acá tenemos dos mil setecientos sesenta y siete 
(2.767) comprados, hay mil seiscientos noventa y 
uno (1.691) en contratación, eso nos lleva a cuatro 
cuatrocientos cincuenta y ocho (4.458), noventa y 
dos ya entregados en mayo, mil veintiséis (1.026) 
para entregar en junio y dos mil seiscientos 
cuarenta y uno (2.641) para entregar en julio, 
creo que estamos aquí muy a tiempo y como les 
digo la dificultad para conseguirlos, la dificultad 
para poder tenerlos, es la sobredemanda de este 
producto que hay en el mercado mundial.

El otro tema fundamental en qué nos hemos 
enfocado a comprar son elementos de protección 
para las personas de la salud y estos son unas 
categorías definidas por el Ministerio de Salud, el 
tapabocas quirúrgico el tapabocas N95, guantes, 
batas, gafas y otros temas como polainas guantes 
de vinilo, guantes estériles que vienen en camino, 
entonces de aquí hemos comprado ya quince 
millones de tapabocas quirúrgicos, esos son 
los más sencillos, los que son los que usan los 
médicos generalmente, tenemos once millones 
novecientos mil (11.900.000) de tapabocas N95 
son los que son más robustos N95 simplemente lo 
que quiere decir es que filtran el noventa y cinco 
por ciento (95%) de las partículas del aire, tenemos 
dieciséis millones novecientos mil (16.900.000) 
guantes no estériles, tenemos seiscientos treinta 
y dos mil (632.000) batas compradas y las gafas 
que son doscientos cuarenta y tres mil (243.000) 
ya están compradas en su totalidad, nos faltarían 
gorros, polainas, guantes de vinilo y guantes 
estériles que estamos abriendo las convocatorias 
y que necesitamos una disponibilidad del recurso 

adicional para terminar estas compras, pero 
creo que lo más sensible, lo más complejo está 
haciendo comprado.

Ahora quiero referirme a un tema también que 
es muy importante que está haciendo muchas 
inquietudes sobre esto y es producción nacional, 
¿cuánto de esto es producción nacional? y 
¿cuáles?, ¿qué ha pasado con los ventiladores 
nacionales?, entonces déjeme decirle lo siguiente, 
hay veinte seis iniciativas de producción de 
ventiladores nacionales, unas más avanzadas que 
otras, que yo conozca las más avanzadas son la 
universidad de la Sabana y la de la Universidad de 
Antioquia, llamada Aspirames esas van andando 
bastante bien, se presentaron al Invima para hacer 
el tipo de proceso de certificación, pero sabemos 
que ese proceso es lento y es complejo, ¿por 
qué?, porque son material o son equipamiento 
médico que no se pueden tratar ligeramente y 
que tiene que ser muy cuidadosamente evaluado, 
entonces entendiendo las dificultades que 
tenemos, entendiendo el reto de la pandemia, 
es una cuestión extraordinaria, que los canales 
normales a veces no son suficientemente rápidos 
el Ministerio de Salud sacó una circular en donde 
se permite el uso de estos ventiladores nacionales, 
que como les digo no han sido probados, no han 
tenido todo el proceso de certificación que tiene 
un ventilador pues que llevan el mercado varios 
años, se ha permitido que estos ventiladores sean 
utilizados para casos excepcionales y cuando no 
haya otras alternativas. 

Es decir, claramente sí hay otros ventiladores 
conocidos instalados pues, hay que agotar esa 
capacidad, pero la alternativa está ahí de poder 
utilizar los ventiladores nacionales en esos 
casos, cómo le digo, en esos casos excepcionales 
casos de urgencia y casos donde el paciente o su 
familia consienta al uso de esta tecnología, ¿por 
qué?, porque son en cierto modo ventiladores 
experimentales, son nuevos, no han sido probados 
en campo como tal, entonces es una alternativa a 
tener, es una alternativa que se debe poder utilizar 
pero como les digo es una alternativa que se utiliza 
cuando ya no estamos en condiciones de proveer 
otra solución distinta, entonces seguramente llego 
al hospital y Dios no lo quiera pudiera escoger, tal 
vez escogería un ventilador que ya esté probado 
que esté conocido una marca no sé de las conocidas 
en el mundo, pero lógicamente si las situaciones 
de asfixia y no hay alternativa, qué bueno poder 
contar con estos ventiladores nacionales, que en 
un momento dado puedan hacer la diferencia, 
entonces me refiero a ellos porque mucha gente 
me ha preguntado, ¿por qué no compra nacional? 
y la razón es que hasta ahora están saliendo al 
mercado y que supuesto lo que esperamos agotar 
en la compra de los proveedores probados qué 
sabemos que nos dan una tranquilidad y tener 
la alternativa de los ventiladores colombianos 
que simplemente pues no han surtido todo el 
proceso de validación como otros ventiladores; en 
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cambio en el componente de ETP lo registramos 
anteriormente, tapabocas, guantes, polainas hay 
muchos productos que no se hacen en Colombia, 
entonces por ejemplo los guantes estériles no hay 
producción nacional toca importar, los tapabocas 
N95 no hay producción nacional o si lo hubiese 
tendría que traer el insumo de afuera, entonces no 
es tan fácil así que estamos comprando lo que más 
se puede nacionalmente que sería gorros, batas, 
polainas qué es lo que requiere confección, pero 
hay muchas cosas que dependen o de producción 
extranjera o de un insumo extranjero para poder 
hacerlo, en cuyo caso pues nos toca, nos toca 
depender de ello y me imagino que la otra gran 
pregunta es cómo se reparte todo eso, esto pues 
obviamente es un tema ya de cómo el Ministerio 
de Salud va tomando las decisiones con los 
municipios viendo las necesidades, viendo cómo 
se desarrolla la pandemia, viendo qué pasa en 
cada lugar y como apoyamos, sí, aquí estamos 
en una central, aquí no es cada alcalde haga lo 
que pueda, sálvese quien pueda, no, no, no, para 
nada el Gobierno nacional, pero tiene que tener 
unos criterios responsables de asignación de los 
recursos ahora debo decir que estos recursos de 
ETP, dependen de objetos de protección personal 
no es obligación del Gobierno proveerlos, es una 
obligación de las IPS y la ARL y que hay que ser 
cuidadosos, porque no queremos aquí entonces 
eximir a nadie de su responsabilidad, ni de lo 
que tienen que hacer, ellos tienen que hacer eso, 
pero también somos conscientes de que en un 
momento de crisis en un momento de pandemia 
el Gobierno nacional tiene que tener una reserva, 
tiene que tener con que poder responder, sobre 
todo en aquellos lugares donde la necesidades 
sean imperiosas y dónde salvar vidas depende de 
eso.

Entonces señor Presidente no me quiero 
extender más, simplemente quiero dejar el 
mensaje de que estamos actuando, que las 
pruebas se han comprado, que los ventiladores se 
han comprado, que los elementos de protección 
se han comprado, que se estarán repartiendo por 
supuesto con un criterio justo, con un criterio 
adecuado en la medida en que se van necesitando, 
como lo he venido diciendo y que aquí está el 
Gobierno nacional para apoyar, para facilitar y 
en un momento abandonamos a nadie, estamos 
diciendo, hagan lo que ustedes puedan, alcaldes 
gobernadores, no aquí estamos todos para sumar, 
para coordinar y para centralizar esfuerzos que 
individualmente serían muy difícil de lograr, 
muchas gracias.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Plata muchas gracias, quiere la 
plenaria decretarse en sesión formal.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Así lo quiere señor Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Una moción de orden del doctor César Lorduy.
Intervención Honorable Representante 

César Augusto Lorduy Maldonado:
Gracias Presidente, Presidente ayer en las, en 

las horas de la tarde y antes de que finalizara la 
noche, tuvimos unos momentos de angustia, de 
tristeza, algo de desesperación, pero muchísima 
angustia sobre todo porque tuvimos la noticia 
de que usted debía en compañía de un grupo 
de funcionarios someterse a un proceso de 
aislamiento a partir del veintinueve de mayo 
atendiendo las órdenes del protocolo de 
bioseguridad, no sabíamos cómo reaccionar, 
algunos pusieron unos tweets acompañándolo 
en su aislamiento y otros le solicitaban que 
por favor no se apartara Presidente, porque 
definitivamente el Congreso no se podía 
paralizar y fundamentalmente la Cámara de 
Representantes durante quince días contados a 
partir del veintinueve de mayo, otros opinaban 
que se podía hacer desde la casa obviamente 
ignorando seguramente que hay que atender 
proposiciones, que hay que atender proyectos, 
que hay que atender chat, hay que manejar 
dos computadores y eso pues necesariamente 
requiere en alguna duda, hay que pasar listas, 
hay que verificar quórum, hay que establecer 
votaciones etcétera, y eso que lo hemos venido 
haciendo desde algún tiempo requiere un personal 
que lo acompaña, luego ya en la noche tuvimos 
la fortuna de escuchar su decisión valerosa, 
obviamente le solicitamos y le rogamos que se 
cuide, que nos permite que hoy se haya hecho 
este debate, que nos permite que el resto de los 
proyectos se puedan seguir atendiendo, pero yo 
creo Presidente y me tomo una vocería de todos 
mis compañeros a la Cámara de Representantes 
e incluso el país de felicitarlo por tomar esa 
decisión, vuelvo y lo repito, rogándole que se 
cuide pero definitivamente usted es una prueba y 
una demostración que más que querer despachar, 
es querer que una de las ramas del poder público 
supremamente importante, que está en sus manos 
pueda continuar ejerciendo la actividad que 
garantiza entre otras cosas una gran parte de la 
democracia, muchísimas gracias por esa decisión 
Presidente, lo felicito reciba mi reconocimiento 
y ojalá mis compañeros de Cámara se puedan 
sumar a eso y lo segundo Presidente que quiero 
poner en consideración, es que el Director 
Nacional del partido Cambio Radical el Director 
Nacional, no fueron los concejales de Bogotá, el 
Director Nacional del Partido Cambio Radical 
desde enero del año dos mil veinte debidamente 
radicado ante la Registraduría Nacional del 
Estado Civil le informó a esta entidad que la 
decisión de nuestro partido es declararse en 
oposición constructiva frente a la administración 
de, del Distrito Capital, muchísimas gracias 
Presidente.
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Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Lorduy y por esas palabras que 
en mi vida reconfortan usted mi gran amigo colega, 
quien en algún momento tuvimos una rivalidad 
democrática, pero siempre respetando los criterios 
y respetando las opiniones de todos los colegas, 
muchas gracias y a todos los compañeros que en 
este momento se manifiestan en el chat muchas 
gracias y aquí estaremos dando la cara y dándole 
la cara al país y a los colombianos y sobre todo 
respondiéndole a ustedes de la mejor manera 
desde la presencialidad, porque como usted lo 
decía, aquí no está yo no lo puedo hacer desde mi 
casa, colapsaría, no puedo realmente ejercer sobre 
todo el tema de proyecto de ley y para brindarles 
las debidas garantías a ustedes tendría que hacerlo 
desde aquí, muchas gracias por su aclaración y 
por esas palabras de solidaridad, no solo para mí 
sino para todo el personal también de la dirección 
administrativa que me acompaña, entonces 
muchas gracias vamos a continuar en el orden del 
debate tiene el uso de la palabra por cinco minutos 
el doctor Inti Asprilla.

Intervención honorable Representante Inti 
Raúl Asprilla Reyes:

Gracias señor Presidente, bueno varias cosas, 
lo primero es decirles a todos los colegas quiero 
que mi intervención se respete, el uso de la 
palabra, que yo pueda expresar mis opiniones con 
las palabras que yo considero pertinentes y diría 
lo siguiente, yo hago un llamado a que nos digan 
cuál es el objetivo del debate, se nos ha hablado de 
un debate nacional, un debate nacional, supone, 
que vamos a encontrar una respuesta de manera 
conjunta y no se cita ni un solo Ministro acá, lo que 
yo creo que espera la ciudadanía, es que le demos 
sobre todo a la ciudadanía bogotana, es como una 
hoja de ruta sobre qué va a pasar en los próximos 
meses, la cuarentena frenó en estos momentos los 
contagios, pero la cuarentena se vio, digamos, no 
tuvo el resultado de una contención completa del 
virus por una sencilla razón que yo creo que tanto 
los colegas que apoyan al Gobierno nacional, como 
quiénes somos oposición al Gobierno nacional, 
tanto los colegas que están en contra del gobierno 
de Claudia López, como quienes hacemos parte 
de la coalición del gobierno de Claudia López, 
no podemos estar en desacuerdo y es que no hay 
cuarentena que sirva, si no se garantiza el mínimo 
vital a las personas de escasos recursos y lo otro 
es una situación y es que estamos en una época 
de reapertura con un aumento de contagios, ese 
es el orden de las cosas y en algún momento, en 
algún momento muy posiblemente vamos a tener 
que estar de nuevo en cuarentena y yo creo que 
si nosotros queremos hacer un debate nacional 
sobre cuál es la hoja de ruta que hay para Bogotá, 
pues lo que deberíamos estar diciendo es bueno 
cómo vamos a afrontar esa posible cuarentena 
que se avecina dentro de poco, lo otro, yo creo lo 
digo con respeto pero es el debate democrático, 

yo creo que el objetivo por el cual se planteó este 
debate fracasó completamente, era el debate de 
del paredón contra Claudia López y el debate a 
tratar de lavarle las manos al Gobierno nacional 
y uno en la actividad política, en la actividad 
democrática tiene que tener una cierta honestidad 
intelectual y la honestidad intelectual pasa por 
comprender la magnitud de los problemas y 
la magnitud del problema que tenemos acá en 
Bogotá y en diferentes partes del país, tiene que 
ver con la carencia de recursos que están teniendo 
los alcaldes para afrontar las decisiones o para 
afrontar las medidas que se tienen que tomar.

Yo además digamos creo que hay que reconocer 
ciertas responsabilidades, yo no entiendo cómo 
se nos dice acá, que el Presidente Iván Duque, 
que el Gobierno nacional no era responsable del 
aeropuerto, o sea es que yo digo eso aguanta el 
más mínimo nivel de inteligencia de una persona, 
sino es Iván Duque quién es el responsable del 
aeropuerto, entonces por qué tuvo que sacar un 
decreto Iván Duque suspendiendo los vuelos 
internacionales, y eso desafortunadamente generó 
todo lo sabemos, que cuando el virus llegó ya estaba 
en una dimensión tal que estaba muy difícil su 
contención y su supresión, fue además importante 
decir que hay muchas cosas que se han dicho acá 
sobre los vendedores ambulantes, claro yo tengo 
un debate al cual cité cumpliendo las normas y la 
Constitución a la Alcaldesa Claudia López, sobre 
cómo es digamos la solución que se está planteando 
a los vendedores informales, pero también tiene 
que hacerse nuevo en una honestidad intelectual, 
y entonces a mí no me sirve de nada plantearle 
de todo tipo de solicitudes a Claudia López de 
cómo debe centrar los vendedores informales, 
como debe darles las ayudas, si no tiene la plata 
para eso y la plata quien tiene la chequera más 
grande en el país pues es el Gobierno nacional y 
aquí hay también una verdad innegable, que ya 
la mayoría de los colombianos la saben y es que 
el gran, el mayor porcentaje de plata que está en 
disposición del Gobierno nacional no es para los 
ciudadanos, se fue a los grandes bancos y eso ha 
tenido como consecuencia, no solo primero hay 
entes territoriales desfinanciados, no solamente 
en Bogotá, sino que hay muchas alcaldías que 
en este momento están desfinanciadas, empresas 
que cayeron a la ruina porque de todas maneras 
le dieron la plata a los bancos y los bancos 
no les prestó y yo lo que sí quiero decirle a la 
plenaria y es que a futuro, estemos a la altura de 
las circunstancias, o sea yo no creo, yo también 
podría hacerlo si van a citar un debate sobre 
nombramientos, pues dígame, vamos a citar un 
debate sobre nombramientos en la plenaria y no 
el coronavirus y tienen todo el derecho de hacerlo 
y no lo niego, pero entonces, este no es un debate 
sobre el coronavirus, o sea digamos de frente qué 
es lo que vamos a hacer, entonces yo también 
podría citar un debate sobre el Covid-19 termino 
hablando sobre la Neñepolítica y entonces sería 
permitido porque ahí sí, porque yo en mi libre, no 
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llevo cinco minutos Presidente y me desactivaron 
en micrófono listo, bueno, estaba diciendo que en 
mí libre ejercicio democrático, entonces yo también 
puedo inventarme lo que sea en los debates, yo creo 
que la Alcaldesa Claudia López ha respondido a 
parte de los interrogantes que le han planteado, 
pero yo sí hago un llamado a que el Congreso 
esté a la altura de las circunstancias, nosotros o 
cuando se hace un debate es para plantear una 
solución o recomendaciones de soluciones y aquí 
no hay ninguna por parte de los citantes y vuelvo 
a decirlo, la única solución que vamos a tener 
en Bogotá para poder tener un manejo adecuado 
del coronavirus, hacia futuro, que nos permita 
descender la curva o eventualmente aplanarla, es 
el momento en que el Gobierno nacional entienda 
que tiene que meterse la mano al dril y mandar 
más recursos a la ciudad de Bogotá, era esa señor 
Presidente, muchas gracias.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Inti muchas gracias, tiene el uso 
de la palabra el doctor José Daniel López.

Intervención honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

Muchas gracias señor Presidente un saludo 
a todos los presentes, a quiero hacer algunas 
apreciaciones por supuesto de carácter personal, 
creo que la independencia y sobre todo el criterio 
propio son atributos que la ciudadanía cada vez va 
a valorar más en una ciudad como Bogotá, pero por 
supuesto en todo un país. digamos yo consideraría 
que este debate si bien puede tener buenas 
intenciones, está anclado en una contradicción 
sumamente profunda, una contradicción, digamos 
pues alude a una incoherencia y es que quiénes hoy 
cuestionan el manejo de la pandemia en Bogotá, 
pertenecen de manera clara y eso es transparente 
a la coalición del Gobierno nacional y no es eso 
lo que vicia de alguna manera la legitimidad del 
debate, lo que vicia la legitimidad del debate es 
que este es un escenario tanto al mismo tiempo 
de cuestionamiento del manejo que la Alcaldía de 
Bogotá le ha dado al debate, como de defensa al 
Gobierno nacional y sobre todo que en nombre de 
la defensa de los intereses de Bogotá o le hace o 
en una especie de juicio político, pero al mismo 
tiempo se olvida, que es ese Gobierno nacional 
que con tanto, en muchos de ustedes defienden 
en esta plenaria, es ese Gobierno nacional el 
que reiteradamente y no solo en el marco de la 
pandemia, no se ha portado bien con Bogotá, no 
ha sido justo con Bogotá y no voy a dejar esa 
afirmación en el aire, sino que la voy a sustentar 
con hechos concretos, empezando por algo que 
ocurrió en esta misma plenaria, en el mes de 
diciembre. 

Yo no sé si se les olvidó, a mí no, y es que 
cuando se discutía la ley de crecimiento 
económico, Cundinamarca y Bogotá habíamos 
logrado un acuerdo en torno a la distribución 

de las metas de trabajo, de ese acuerdo es que 
le salvaba, saneaba setenta y seis mil millones 
de pesos a Bogotá y no para cualquier finalidad, 
si no para la finalidad de la financiación de los 
hospitales, ojo, setenta y seis mil millones de 
pesos para la financiación de los hospitales, estaba 
lista la proposición, la sometimos a votación, en 
la aprobación en la Cámara de Representantes y 
esa misma coalición de Gobierno, que hoy hace el 
debate, niega esa proposición con un argumento 
absolutamente procedimental, había que negarlo 
porque el texto de Cámara tenía que quedar igual 
al de Senado, porque qué pereza tener que dedicar 
uno o dos días más a la conciliación de la ley 
de crecimiento económico, motivo por el cual 
Bogotá, nuestra Alcaldesa no, la administración 
pasada el Distrito Capital, la ciudad a la que yo 
represento democráticamente perdió setenta y seis 
mil millones de pesos cada año que iban para su 
red hospitalaria, pero ese es el panorama también 
en otros frentes, mire el Presidente Duque cuando 
arranca su gobierno Bogotá habían diecisiete 
mil setecientos cincuenta (17.750) Policías y 
cada Presidente cada vez que hacía campaña 
en Bogotá, promete más Policías para Bogotá 
seguridad etcétera, entonces hoy bajamos, luego 
dos años de Gobierno nacional, este Gobierno 
cuya coalición, hace este debate de diecisiete mil 
setecientos cincuenta (17.750) Policías a dieciséis 
mil novecientos veintiséis (16.926) alrededor 
de ochocientos (800) Policías menos a nombre 
de esta fuerza política que hoy quiere parecer 
como redentora de la ciudad y hay más temas 
aprovechando la presencia del Director Nacional 
de Planeación, que en esta época no era el Director 
sino fue su antecesora, tuvo la discusión del 
Plan Nacional de Desarrollo la brillante idea de 
presentar un artículo de autoridades de Gobierno 
al que hoy defienden en este debate promoviendo 
que a ciudades como Bogotá le quitaran hasta el 
cinco por ciento (5%) de su ingreso tributario por 
el uso de información catastral, esa propuesta, 
este Gobierno, el que ustedes defienden, le iba a 
costar a Bogotá la bobadita de ciento cuarenta y 
tres mil (143.000) millones de pesos cada año, y 
hay muchos votaron a favor de esa propuesta, pero 
gracias a las fuerzas independientes logramos 
hundir ese artículo que le habría costado mucho 
más a Bogotá, en la reforma a las regalías a 
Bogotá le quitaron treinta mil (30.000) millones 
de pesos de ingresos al año y acá nos quedamos 
solos en esta defensa y quiénes hoy se rasgan las 
vestiduras defendiendo los intereses de Bogotá 
en este debate, se quedaron callados durante los 
ocho debates, y entró la atención de la pandemia, 
Presidente, el Decreto 444 de 2020 ampliamente 
conocido, toma por derecha sin pedir permiso 
un préstamo por alrededor de cuatrocientos mil 
(400.000) millones de pesos para el FOME, para 
el fondo de emergencia al Gobierno nacional, 
a expensas del ahorro pensional de Bogotá, si 
Bogotá hubiera podido disponer de esos recursos 
colocarlos en el mercado internacional de crédito 
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habríamos recaudado casi el triple del costo que 
hoy tiene el programa Bogotá solidaria en casa y 
mucho se habría podido hacer con esos mismos 
recursos en materia de atención social y en materia 
de capacidad hospitalaria, simplemente pasar por 
el filtro del Gobierno nacional que a propósito no 
le ha girado el primer peso a Bogotá en el marco 
de este decreto y la generosidad legislativa con 
Bogotá no se quedó ahí.

Presidente permítame dos minutos y concluyo, 
entonces bueno asumo que sí, el Decreto 482 
del 2020 suspende hasta diciembre del 2021 
algo que logramos en la ley de crecimiento 
económico, que era la participación de Bogotá 
en las contraprestaciones aeroportuarias y de un 
plumazo se nos fueron ciento veinticinco mil 
(125.000) millones que también implica un costo 
de oportunidad para la atención de la pandemia 
y quién ha dicho algo, dónde están esas fuerzas 
gobiernistas nacionales tan preocupadas hoy por 
Bogotá y en el tema de la deuda con los bogotanos, 
con los hospitales bogotanos, la Procuraduría 
certificó, hace poco, que le adeudan a los hospitales 
bogotanos más de un billón de pesos por concepto 
de cartera en el momento en que más lo necesita la 
ciudad con salud financiera y tampoco se ha dicho 
una palabra, una sola palabra, sobre este tema en 
este debate, luego lo que yo quiero hacer acá es 
un llamado a la coherencia, uno no puede lucir 
tan preocupado por la gestión de la administración 
distrital y tan despreocupado por los goles que el 
Gobierno nacional de manera reiterada le viene 
metiendo a Bogotá, lo que acá hago es un llamado 
a la coherencia, a qué dejémoslo los shows 
políticos y dejemos los ejercicios de venganza 
por medio de control político y nos unamos en 
acciones concretas, acá lo que importa no es la 
pelea de los políticos sino lo que importa son las 
soluciones de Bogotá y ese lado del cual yo estoy, 
muchas gracias señor Presidente.

Intervención honorable Representante 
Édward David Rodríguez Rodríguez:

Presidente una réplica.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Replica de un minuto al doctor Édward.
Intervención honorable Representante 

Édward David Rodríguez Rodríguez:
No, no, no es que uno queda muy extrañado 

del doctor José Daniel primero porque los que han 
hecho las graves denuncias también el Distrito 
y a propósito celebro que Cambio Radical haya 
hecho una tarea maravillosa en el plan nacional, 
en el plan de desarrollo distrital porque es que 
querían a dedo, ojo a dedo contratar durante todo 
este año, qué raro qué Cambio Radical sea el que 
haya denunciado esto junto con la bancada del 
Centro Democrático, o al contrario me parece que 
lo que hay que celebrar, pero segundo, aquí uno 
no le puede decir mentiras al país y miente usted, 
en un tema muy importante que además tuvimos 

en la mesa cuando nos reunimos los dieciocho por 
Bogotá con la Alcaldesa y yo ahí a la Alcaldesa 
claramente le manifesté que era mentiras que el 
Gobierno nacional le estuviera quitando Policías, 
hay una ley que aprobamos hace dos años la Ley 
2025, que le permite al Policía retirarse a los veinte 
años con su media pensión y a los veinticinco 
con su pensión, Bogotá tiene hoy dos mil (2.000) 
Policías más que hacen…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Édward Muchas gracias, treinta 
segundos, treinta segundos, diez segundos por 
favor concluya ya.

Intervención honorable Representante 
Édward David Rodríguez Rodríguez:

… Y hacen falta y seguiremos luchando por 
Bogotá de tal manera yo sí resaltó a Cambio 
Radical, pero me da tristeza lo de José Daniel.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Álvaro Hernán Prada por cinco minutos, 
Doctor Álvaro Hernán Prada, doctor Álvaro 
Hernán Prada, no tiene, ha tenido problema de 
conexión, él ha estado informando. 

Doctor Gabriel Vallejo.
Intervención honorable Representante 

Gabriel Jaime Vallejo Chujfi:
Muchas gracias, muchas gracias señor 

Presidente, yo preferiría permiso Presidente para 
exponer un video rápidamente un video de un 
minuto y medio Presidente, si usted me lo permite. 

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Vallejo yo no tengo ningún problema, 
pero estaremos muy estricto en el tiempo son 
cinco minutos utilícelos de la mejor manera, por 
favor auxiliares de recinto darle compartir pantalla 
al doctor Vallejo.

En el momento en que le compartan la pantalla 
correrá su tiempo tranquilo que se lo respeto, 
adelante doctor Vallejo.

Intervención Honorable Representante 
Gabriel Jaime Vallejo Chujfi:

Gracia muy rápidamente Presidente, mide uno 
mezquindad con que la señora Alcaldesa responde 
a un debate de control político en donde yo se lo 
digo con absoluta sinceridad, no fue capaz de dar 
una sola respuesta a las graves denuncias es que 
aquí no fueron denuncias menores, aquí lo que se 
hizo con una denuncia contundente de lo que estaba 
ocurriendo en el manejo perverso, en el manejo 
perverso de la pandemia, yo quiero referirme al 
tema económico le agradecería que escucháramos 
el video entonces Presidente por favor.

Proyección de Video
Yo en esto Presidente y además agradezco la 

libertad, al centro del pensamiento tan importante 
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que ha venido haciendo un ejercicio para defender 
la libertad económica y es que quiero decir 
esto, yo estoy a absolutamente preocupado y 
desconcertado, cómo la Alcaldesa de una manera 
oportunista dice que va a salvar la economía de 
Bogotá, y va a manejar la pandemia con una 
renta básica universal por cuatro años, eso yo no 
sé, señora Alcaldesa con todo respeto, yo no sé 
usted de dónde va a sacar esa plata, si no son los 
empresarios los que mediante trabajo y la libertad de 
empresa van a generar los ingresos, aquí es donde, 
donde uno queda absolutamente desconcertado, 
siguiente diapositiva y yo quiero demostrarle a 
los compañeros cómo ha sido el proceso tortuoso 
que tienen que hoy soportar esas setecientas mil 
(700.000) empresas de Bogotá, mire, el treinta y 
siete por ciento (37%) de las empresas de Bogotá 
hicieron cese temporal, el quince por ciento (15%) 
solicitud de crédito, el doce por ciento (12%) están 
pensando en un cambio de modelo de negocio y 
así sucesivamente y lo grave es que hoy el número 
de empresas que están siendo habilitadas por el 
Distrito para reactivar su actividad económica 
no supera el cinco por ciento (5%), ¿por qué?, 
gracias a unos procesos burocráticos, difíciles 
complejos, que ha puesto el Distrito, perdóneme 
Alcaldesa, usted no le puede decir a Colombia, 
usted no le puede decir a los bogotanos, que es 
el Gobierno nacional el que decide, por supuesto 
el Gobierno nacional hace unas actividades pero 
usted finalmente es la encargada de dar permiso, a 
hoy señores Congresistas de esas setecientas mil 
(700.000) empresas. 

De esas setecientas mil (700.000) empresas 
menos del cinco por ciento (5%) casi cuarenta 
mil (40.000) empresas solamente han tenido el 
visto bueno para la apertura de sus negocios, la 
realidad aquí es que la decisión de la Alcaldesa es 
acabar con el tejido empresarial y por supuesto y 
por eso me atreví a mostrar el video a comienzo 
de mi presentación Presidente, porque esa es la 
manera en que la Alcaldesa de Bogotá mira a los 
empresarios, no solamente a los grandes cuando 
reconoce que los empresarios de Bogotá no han 
puesto un solo peso, mentira, los empresarios 
de Bogotá señora Alcaldesa pagan la industria 
y comercio, pagan impuesto predial y pagan el 
resto de impuestos, por eso yo sí esperaría que 
usted rectifique esa aposición aquí, en estos pasos 
tortuoso señor Presidente queridos compañeros 
de abrir un negocio en Bogotá, pues uno lo que 
queda es aterrado, queda aterrado de ver cómo la 
alcaldía de Bogotá sigue despreciando al sector 
empresarial, yo quedo supremamente preocupado 
señor Presidente, quedo absolutamente preocupado 
frente a la posición de la visión económica de la 
Alcaldesa, frente a la recuperación económica, 
como va a hablar de una renta básica diciendo 
que se soluciona con un impuesto al patrimonio, 
perdóneme, un impuesto al patrimonio con unos 
empresarios que están al borde de la crisis a mí 
me hubiera gustado señora Alcaldesa que hubiera 
dicho voy a bajar impuestos voy a reactivar 

económicamente a Bogotá para reconstruir el 
tejido empresarial…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Gabriel encienda su micrófono 
concluya por favor.

Intervención Honorable Representante 
Gabriel Jaime Vallejo Chujfi:

…Gracias Presidente, simplemente quiero 
concluir diciendo, que es imposible, es imposible 
recuperar el tejido empresarial de Bogotá, 
diciendo que va, que la solución es afectar un 
impuesto al patrimonio para dar una renta básica 
por cuatro años, eso a los únicos que se les ocurre 
son a los populistas, yo le diría señora Alcaldesa, 
deje trabajar, menos gritos, menos palabras, los 
empresarios necesitan trabajar y al final yo creo 
que Bogotá no está padeciendo una dictadura 
señor Presidente y queridos compañeros, Bogotá 
lo que está padeciendo es una infectadura, muchas 
gracias Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Vallejo, un saludo especial al 
doctor José Luis Correa que se encuentra ya en la 
plataforma, toda nuestra solidaridad y fortaleza, 
doctora Catalina Ortiz por cinco minutos.

Intervención honorable Representante 
Catalina Ortiz Lalinde:

Gracias Presidente, espéreme un momentico 
que me cogió, quiero prender la cámara, miren yo 
creo que lo que nos puede dejar de positivo esta 
cosa tan espantosa que ha sido esta pandemia son 
aprendizajes, cambios de hábitos, es una mejor 
cultura, es solidaridad, es que trabajemos mejor 
y es que hagamos mejor política pública y ojalá 
que hubiera menos polarización, este debate nos 
hace reflexionar sobre eso y cómo vamos con eso, 
yo les confieso que yo llevo años aprendiéndole 
a Claudia López, viéndola poner temas, viéndola 
hacer activismo efectivo contra la corrupción y 
realmente me ha conmovido bien como viéndola 
como escogió a la gran mayoría de personas que 
trabajan en el nivel uno, nivel dos, nivel tres, de la 
alcaldía por puro mérito y luego verla, ponerle el 
pecho a una pandemia inédita, en donde hay tanto 
fuego y tanta incertidumbre, tantas vidas humanas, 
la misma economía como decía el compañero 
Vallejo, Bogotá representa el veintiséis por ciento 
(26%) del PIB, no se nos puede olvidar eso y 
nuestra Alcaldesa se ha crecido y nos ha dado 
unas lecciones de todo tipo, le doy unos ejemplo 
ya les dije lo del mérito en los cargos, construir 
sobre lo construido. 

Yo sí le oí con mucho cuidado, ella no se 
reinvento un tema de subsidios, ella se paró sobre 
lo que ya estaba haciendo el Gobierno nacional 
y con base en eso hemos podido tener la ayuda 
humanitaria y le sumó una focalización nueva y 
diferente, una focalización que iba puerta a puerta 
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y no cómo se hacía antes en donde usted tenía que 
estar en una lista en una base de datos esto se presta 
para corrupción se presta para que un vecino tenga 
ayuda y el otro no, realmente es impresionante la 
cantidad de lecciones en términos, por ejemplo de 
datos, la que dijo por favor necesitamos los datos 
de cómo vamos en todas las ciudades, con todo y 
que sabemos que la información no es perfecta, 
para poder tomar decisiones a diario, ese enfoque 
territorial, diferenciado para atender la pandemia 
ha sido fundamental y no me voy a quedar en la 
larga lista que los que la apoyamos conocemos 
bien y los que no la apoyan, le buscan el quiebre, 
y les voy a decir qué gestiones no se inventó 
Claudia López, yo no estoy diciendo que ya sea la 
gran inventora de un montón de temas de política 
pública, pero sí ella hizo equipo con un rigor, 
con innovación y midiendo ha tenido el valor de 
implementarlos y realmente eso, solamente esas 
lecciones es de un valor inconmensurable para 
que lo podamos seguir haciendo en el resto del 
país, la otra lección ha sido de coordinación con 
el Gobierno, porque yo insisto en que aquí como 
nos fascina la camorra y la pelea se haga más de, 
si en efecto como dice ella yo apoyo al Presidente 
Duque, pero sin hipocresía, sin pleitesía y siempre 
diré cuando no esté de acuerdo.

Hay una cosa que como vallecaucana para todos 
los que han visto este debate de cerca esta discusión 
que yo creo que ha sido ha generado muchas cosas 
positivas y cosas que nos dejan en la polarización, 
es el tema de la descentralización, yo creo que la 
centralización en Colombia, es asfixiante y eso 
se evidencia, si es Bogotá a la capital en donde 
operan los Ministerios y donde opera el Presidente, 
la que se queja de la falta de descentralización, 
imagínese que puede esperar Cali, que puede 
esperar Medellín, que puedo esperar Chigorodó, 
que puede esperar la centralización, que se 
manifestó en esta pandemia, claro hay cosas que 
tienen que pasar en una pandemia no puede usted  
darle voz a todo el mundo, porque no puede actuar 
con la celeridad necesaria para atender la crisis, 
pero lo que sí queda claro es que el tenemos una 
tarea pendiente enorme alrededor del tema de la 
descentralización, insisto si es Bogotá la que se 
está quejando, imagínense el resto del país, hay 
tema de coordinación, hay temas de, si usted tiene 
la plata tiene la responsabilidad, no le pueden 
dar a uno la responsabilidad pero no la plata o al 
revés, eso era básicamente lo que yo les quería 
decir, nosotros aquí tenemos la oportunidad de 
que esta pandemia nos enseñe, nos haga mejor 
como sociedad, nos haga mejor como políticos o 
tenemos la oportunidad de más de lo mismo, de más 
camorra, de más pelea, de más actitudes, que no 
nos llevan realmente a mejorar la política pública 
y ante todo mejorar la vida de los colombianos, 
que están sufriendo esta pandemia y que nosotros 
estamos, porque yo aquí no he visto soluciones, 
de los temas, qué es lo que vamos a hacer, cómo 
es que nos vamos a parar, no, es un debate contra 
Claudia López y Claudia López vino y dijo y 

expuso, qué es lo que ella está haciendo, yo sí 
creo que lo podemos hacer mejor como Congreso 
y como sociedad; ese es mi llamado, muchísimas 
gracias señor Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctora Catalina, tiene el uso de la 
palabra el doctor John Jairo Hoyos por cinco 
minutos.

Intervención honorable Representante 
David Ricardo Racero Mayorca:

Presidente una moción de orden por favor.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Moción de orden doctor Racero.
Intervención honorable Representante 

David Ricardo Racero Mayorca:
Gracias Presidente, es para darle agilidad al 

debate usted nos podría decir la persona que 
interviene, quién se puede preparar, así avanzamos 
y también no nos coge fuera de base gracias 
Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Entendido, entendido entonces continuará el 
doctor Álvaro Hernán Prada.

Doctor Hoyos ya lo estamos escuchando y 
viendo, perdimos el sonido encienda su micrófono 
doctor Hoyos.

Intervención honorable Representante John 
Jairo Hoyos García:

Gracias señor Presidente, está visible, 
gracias señor Presidente yo agradezco y valoro 
enormemente este debate, es hora de que el 
Congreso dé los grandes debates del país y tenemos 
que hablar sobre la crisis del coronavirus que 
estamos viviendo, la crisis social que ha llegado 
con ese coronavirus y lo que va a suceder durante el 
mes de junio y el mes de julio, yo quiero rememorar 
a Gabriel García Márquez diciendo que esta es la 
crónica de una cuarentena imaginaria, peligrosa 
y mortal, en buena hora los Representantes del 
Gobierno y del Centro Democrático vienen a 
preguntarse, si Bogotá está fuera de control con 
once mil doscientos treinta y tres casos (11.233) 
casos, nosotros le preguntamos al Presidente al 
Gobierno y al partido del Gobierno si Bogotá no 
es Colombia y no es responsabilidad de Colombia 
y del Gobierno ayudar de manera corresponsal 
a Bogotá y Colombia hoy alcanza treinta y tres 
mil trescientos cincuenta y cuatro (33.354) casos 
y debemos preguntarnos si Colombia está fuera 
de control lo que está pasando Leticia, lo que 
está pasando en Tumaco, lo que está pasando en 
Buenaventura, lo que está pasando en Cartagena 
y la preocupación que expresamos ayer en la 
Comisión Primera, que en dos semanas en Cali 
alcancemos el pico de capacidad instalada de 
atención en pandemias y se nos empiecen a morir 
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los caleños en las calles, al partido del Gobierno 
una frase de milenaria para que reflexione, no 
mires la paja en el ojo ajeno sin ver la viña en 
el tuyo propio, el centralismo nos está asfixiando 
y asfixia a los alcaldes, las ayudas que manda el 
Gobierno ciento cincuenta mil pesos ($150.000) 
para familias en acción, trescientos cincuenta 
mil ($350.000) para jóvenes en acción, ciento 
cincuenta mil pesos ($150.000) cada dos meses 
para los adultos mayores, son ayudas que ya venía, 
son programas sociales del Gobierno, lo único 
especial que veo ahí es un giro extraordinario y 
además sólo impacta el diez o al quince por ciento 
quince por ciento (15%) de la población del país, 
los setenta y cinco mil pesos ($75.000) de ayuda 
van para la misma población, no aumenta la 
cobertura y la única nueva alternativa es el ingreso 
solidario de ciento sesenta mil pesos ($160.000). 

Pero pregúntenle a un colombiano que 
tenga dos hijos si con ciento sesenta mil pesos 
($160.000) puede pagar arriendo, puede pagar 
servicios, puede alimentar a la familia y puede 
cumplir con las obligaciones de su hogar, esa 
ayuda es insuficiente sacar pecho diciendo que 
están enviando cada mes ciento sesenta mil pesos 
($160.000), a un grupo de colombianos y que 
con eso tiene que permanecer en cuarentena no 
es justo, los mercados que prometió el Ministerio 
del Interior, un millón de mercados desde Bogotá, 
un alcalde tener que estar sentado en su despacho 
y que vengan veinte personas del municipio a 
sacarle en cara que el Gobierno desde Bogotá les 
mandó una caja de mercados y que el alcalde no 
ha tenido con que ayudarles, eso no es justo, el 
subsidio al desempleo que es la gran estrategia 
debido al incremento del veinte por ciento 
(20%) del desempleo setecientos mil (700.000) 
solicitudes este mes, un millón el próximo hoy 
no alcanza sino a cubrir a setenta y cinco mil 
(75.000) personas en el país porque no hay los 
recursos, ya lo dijo Asocajas, la realidad es que las 
alcaldías necesitan apoyo real y efectivo, y en este 
momento, y en este momento lo que aumentado, 
lo que aumentan los casos, están aumentando las 
responsabilidades a esos alcaldes, a esos alcaldes 
los han dejado solos y ahora quieren sacarle el 
punto de responsabilidad y hacerlos responsables 
a ellos, pues queremos recordarles que fue el 
Gobierno nacional el que se gastó los ahorros de 
las regiones, que el sector de salud sigue igual y 
un poco más débil porque no ha llegado la gran 
ayuda nacional, que los alcaldes pregúntele a los 
mil (1.000) alcaldes del país, cero recursos, cero 
dinero le ha llegado a los alcaldes para apoyarlos y 
puedan dar mercados, cero recursos y cero dinero, 
le ha llegado los alcaldes para que puedan ayudar 
a los microempresarios de sus municipios, cero 
dinero le ha llegado a los alcaldes para subsidiar 
los servicios públicos, el Gobierno nacional dejó 
solos a los alcaldes y ahora les quiere cargar la 
responsabilidad, y qué han hecho los alcaldes, 
voy a colocar el ejemplo de Claudia López, el 
trece de marzo pide que se le restrinjan los vuelos 

desde Europa y se cierra el aeropuerto para evitar 
que siga entrando el coronavirus, el dieciocho de 
marzo atiende y sostiene el simulacro a pesar de la 
insistencia del Gobierno nacional de no hacerlo y 
desata en el país, el cierre, el simulacro el inicio del 
simulacro que termina convirtiéndose en nuestra 
gran defensa y que nos tiene hoy como uno de los 
países ejemplo en contención del coronavirus, pero 
además el veinte de marzo abre la polémica para el 
subsidio a los servicios públicos que el Gobierno 
en un inicio no se atreve a dar el paso y después le 
descarga la responsabilidad económica…

Intervención simultánea de varios honorables 
 Representantes:

No se oye.
No tiene micrófono Hoyos.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Doctor Hoyos es que su tiempo ya culminó, por 

favor encienda su micrófono y tiene un minuto 
para que termine.

Intervención honorable Representante John 
Jairo Hoyos García:

Gracias Presidente, igual es mejor que sobre 
una cama en Corferias a que muera un bogotano en 
la calle, la felicito Alcaldesa es mejor que sobren 
las camas se preparó con tiempo también lanzó 
la donatón por Bogotá, cincuenta mil (50.000) 
millones, récord particular a los bogotanos, 
restringió el veintisiete de abril, treinta y cinco por 
ciento (35%) de Transmilenio y el veintinueve de 
mayo dice que la reapertura tiene que ser gradual 
y responsable, le digo que yo también merco en la 
casa y me sorprendo que usted tenga tiempo de ir 
a mercar, porque es líder hasta en su casa, Claudia 
López el liderazgo en acción, no una posición, es 
un liderazgo en acción para salvar vidas, dice un 
viejo chiste que un joven una persona le dice a 
la mamá, mamá no quiero ir hoy al colegio y la 
mamá le dice tienes que ir eres el rector, alguien 
que le diga al Presidente, que él está exento, qué 
es el Presidente el que tiene que salir a darle la 
cara este coronavirus, gracias.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Álvaro Hernán Prada y se prepara la 
doctora María José Pizarro.

Intervención honorable Representante 
Álvaro Hernán Prada Artunduaga:

Gracias Presidente, voy tal vez a quitar para 
mejorar el sonido, voy a quitar, voy a hacer una 
presentación, este es un debate muy importante, 
no solamente es importante para Bogotá, sino 
para todo el país, yo quiero decir y recordar 
que en muchas ciudades en Colombia copiamos 
lo que hacemos en Bogotá, aquí se presentó un 
plan con tres aspectos para mitigar el impacto, 
un plan distrital de servicios públicos, de 
mitigación del impacto económico y el programa 
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Bogotá solidaria en casa, todos sabemos que 
esto ha cogido de sorpresa a la humanidad, que 
no estábamos preparados, ni en Colombia, ni 
en ninguna parte del mundo para hacerle parte 
a esta pandemia tan horrible que nos ha traído 
tantas consecuencias, desde el mes de marzo en 
el Distrito se empezaron a tomar unas medidas 
con el inicio del simulacro vital que le llamó el 
jueves diecinueve a la medianoche y lo extendió 
hasta el veinticuatro, eso estaba bien, pero luego 
comenzamos a ver cómo había una discordia 
entre Gobierno Distrital con el Gobierno nacional 
y empezaron a sentir los colombianos como una 
especie de competencia entre la Alcaldesa con el 
Presidente, cuando ella misma hoy ha dicho, que 
lo que le requerimos nosotros para salir adelante 
es que todos trabajemos unidos, miremos estas 
cifras rápidas, once mil doscientos cincuenta 
(11.250) casos confirmados en Bogotá, el treinta y 
tres punto setenta y tres por ciento (33.73%) de los 
contagiados del país, hospitalizados, quinientas 
cuarenta y dos (542), en UCI ciento nueve (109), 
y hay cerca de seiscientas (600) camas, cifras 
por edad aquí tenemos los datos de lo que está 
sucediendo en Bogotá y entre los sesenta y los 
sesenta y nueve (69) años y de setenta en adelante 
hay una cantidad muy importante, es decir, la 
población con mayor riesgo tiene un riesgo 
grandísimo en Bogotá.

Y miremos por localidades, que está pasando 
en Kennedy registra el veinticinco punto seis 
por ciento (25.6%) de los casos en Bogotá, Bosa 
nueve punto tres (9.3), Suba nueve punto tres 
(9.3), Engativá el siete, en estas cuatro localidades 
de veinte aportan el cincuenta punto nueve por 
ciento (50.9%) de los casos confirmados en el 
Distrito, el sesenta y siete por ciento (67%) de sus 
casos están en estado moderado, el cuatro punto 
tres por ciento (4.3%) severo, el cero punto nueve 
(0.9) en estado crítico y se han recuperado dos mil 
ochocientas (2.800) personas, las cifras de hoy son 
muy preocupantes para el Distrito de Bogotá, ¿por 
qué se ha elevado tan drásticamente?, ¿por qué ese 
número de contagiados?, mientras la Alcaldesa 
desde el principio de Bogotá, el principio de la 
pandemia anunció unas medidas de seguridad y 
anunció que tendría total disposición de mitigar 
el impacto, lo que nos está demostrando Claudia 
Nayibe es que trabajó más para sus discursos en 
los medios de comunicación y en las redes, que 
para prevenir y ayudar a contrarrestar la curva de 
contagiados, yo considero que es gravísimo lo que 
está pasando por ejemplo en Kennedy, ya vemos 
cómo con una población de un millón ciento 
ochenta y siete mil (1.187.000) habitantes, hay dos 
mil ochocientos (2.800) casos, si comparamos con 
Medellín que tiene una población aproximada de 
dos millones y medio, tiene doscientos cincuenta 
y cuatro (254) casos y Antioquia entera tiene mil 
doscientos cincuenta (1.250) casos, entonces esto 
es la culpa del Gobierno nacional o se le salió 
de las manos la pandemia a la Alcaldesa, ojo, 
aquí hemos visto todos los colombianos cómo el 

alcalde de Medellín con un sistema de información 
georreferenciado tomó decisiones acertadas, 
tiene clarísimo dónde están los contagiados 
dependiendo de los barrios, con unas medidas 
claras para evitar el contagio, la propagación, para 
atender en las casas, para buscar la manera de 
que no se aumente el problema en Medellín y el 
resultado es evidente.

Se ha implementado el programa de entregar 
dinero a las familias pobres y vulnerables de la 
ciudad, para que tengan un ingreso mínimo que 
supla las necesidades, se pueden revisar ha dicho 
aportes en dinero o en especie y se han reunido 
cincuenta y un mil (51.000) millones en el dinero 
y en especie, pero yo quiero de estas cifras de 
Bogotá solidaria en casa hay que decir cuáles son 
los que está aportando el Gobierno nacional y que 
estaba portando las empresas privadas, igualmente 
cómo lo están haciendo en especie, porque aquí 
lo que se ha dicho es que se está entregando una 
cantidad de alimentación y de qué kits y de ayudas 
humanitarias cuando en realidad están entregando 
es alimentos calientes, refrigerios, inicialmente 
habían manifestado que iban a consignar 
cuatrocientos veinte mil pesos ($420.000) algunas 
familias, ahora les están transmitiendo doscientos 
treinta y tres mil pesos ($233.000) y de eso no 
descuentan lo que está girando el Gobierno 
nacional que son ciento sesenta mil ($160.000) 
con ese espectacular programa que presentó hoy 
el Director de planeación, cómo es el tema de los 
mercados, bonos y comida caliente, mirémoslo 
desagregado por un tipo de ayuda alimentaria 
entregado por cada localidad cómo era.

Miremos detalladamente esas dudas las cifras 
que reportan porque recordemos ya que una 
vez donde Claudia López salió en los medios 
de comunicación manifestando que se había 
entregado un millón setecientos mil (1.700.000) 
mercados y resultó que eran sólo treinta mil 
(30.000) cuando les tocó a ellos mismos salir 
a corregir precisamente esa información, esto 
pone en duda realmente lo que está haciendo el 
Distrito con las ayudas humanitarias, qué está 
pasando con los ciudadanos en Ciudad Bolívar, 
que está pasando por ejemplo en la localidad de 
San Cristóbal, en el barrio Ramajal de estrato uno 
y dos vive Leonardo Rodríguez de treinta y seis 
años de edad con problemas de salud pulmonar, 
recuperándose de un cáncer, trabaja en acarreo, lo 
que significa es que es del diecinueve de marzo 
no ha podido volver a trabajar, ni a llevar plata a 
su hogar, pertenece al Sisbén y en dos meses que 
llevamos de confinamiento no ha recibido ninguna 
sola ayuda, ¿cuál es la razón para que no lleguen 
las ayudas a Ramajal a entregar?, los habitantes 
mencionan que la Secretaría de Integración Social 
transmite la responsabilidad a otras oficinas del 
Distrito, pero lo cierto es que varios sectores 
están clamando por comida y que no se pueden 
movilizar a trabajar, no pueden llegar a sus casas 
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con algo de ingresos y cómo le vamos nosotros 
entonces a responder a la ciudadanía.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Álvaro Hernán encienda su micrófono 
que se le apagó, aquí no ha terminado el tiempo, 
me están diciendo qué pena, pero fue un error acá 
doctor Álvaro Hernán.

Intervención honorable Representante 
Álvaro Hernán Prada Artunduaga:

Gracias Presidente, incumplimiento de los 
servicios públicos la señora Claudia López hace un 
tiempo le dijo a los bogotanos que iba a subsidiar 
el pago de los servicios públicos a algunos sectores 
y luego se retractó diciendo que el Presidente 
Duque le había manifestado que no lo podía hacer, 
posteriormente el Presidente a través del Decreto 
582 del 2020 facultó a los mandatarios locales a 
suspender el pago de los servicios públicos y la 
Alcaldesa no volvió a decir absolutamente nada, 
ilusionó a los bogotanos como siempre lo hace y 
no les cumplió, en la localidad de San Cristóbal 
los abuelos prefieren cocinar con leña porque no 
tienen cómo cancelar los servicios públicos que 
se dispararon, en la localidad Rafael Uribe las 
ayudas tampoco han llegado, pero los recibos 
se aumentaron casi el doble o más del doble 
porque hay quienes pagaban cuarenta y cinco mil 
pesos ($45.000) por ejemplo de recibo de gas y 
hoy están pagando noventa y ocho mil pesos 
($98.000), de igual manera se aumentó el recibo 
del Acueducto, así que hay muchas preguntas y 
muchas respuestas que quedaron pendientes con 
la llegada hoy de Claudia López, esta pandemia 
en el escenario actual tiene por supuesto muchas 
dificultades en materia económica.

El sistema de salud va a quedar en un déficit de 
dos punto seis (2.6) billones de pesos en Bogotá, 
ahora con la disposición de mi movilidad de 
Transmilenio, treinta y cinco por ciento (35%) se 
va a agravar la situación fiscal, la presión fiscal, 
como la demanda no es la misma, el costo para 
el Distrito va a ser de treinta y cinco mil (35.000) 
millones semanales, al comparar este trimestre del 
dos mil diecinueve (2019), trimestre en que va de 
febrero a abril Bogotá cerró con seiscientos doce 
mil (612.000) desocupados, una tasa desempleo 
del catorce punto cinco (14.5), si lo comparamos 
con ese mismo periodo del año anterior tenemos 
un crecimiento del nueve punto cinco por ciento 
(9.5%), es decir del diez por ciento (10%), qué 
está haciendo Bogotá para evitar está catástrofe 
económica que nos va a llevar a generar más hambre 
y más desempleo, en tres meses cerca de setenta y 
tres mil (73.000) personas ocupadas han perdido 
sus empleos principalmente como consecuencia 
por supuesto del Covid-19, el subempleo 
sigue creciendo drásticamente y por supuesto 
encontramos es en Bogotá un obstáculo para que 
muchos sectores puedan reactivarse, si bien se 
ha dicho tenemos una pandemia en el Covid-19 

tenemos otra muy grande en el desempleo, en 
la pobreza y sobre todo en el hambre, así que 
insisto cómo están insistiendo mis compañeros 
en que Claudia López por un lado responda las 
preguntas que hoy no está contestando y por otro 
lado, haga lo que acaba de decir en el Congreso de 
la República hoy, trabaje de manera coordinada 
con el Gobierno nacional para que le demos una 
respuesta clara los bogotanos, gracias Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Prada, tiene el uso de la palabra 
la doctora María José Pizarro y se prepara el 
Doctor Carlos Carreño.

Intervención honorable Representante 
María José Pizarro Rodríguez:

Muchas gracias señor Presidente, colegas, 
pues bueno, lo primero en lo que queremos 
enfatizar por un lado es que Bogotá es una 
ciudad que votó por un proyecto o más bien 
votó en contra de un proyecto arrasador contra 
la ciudadanía, antiparticipativo y tecnócrata, 
cómo fue el proyecto Enrique Peñalosa, en una 
ciudad en donde la ciudadanía hacia el centro 
de las políticas públicas, donde la gente se 
hace centro y los negocios e intereses de los 
privados, que era precisamente el proyecto que 
defendía Enrique Peñalosa, ahora este debate 
nosotros ya lo tuvimos con Peñalosa que se negó 
a asistir de manera reiterativa al Congreso de la 
República, es más, mi colega Inti Asprilla tuvo 
que interponer una acción que obligó al alcalde 
asistir a los debates de control político, nosotros 
en este sentido no tenemos un doble Racero tal 
y como le hicimos a control político a Enrique 
Peñalosa se lo haremos a Claudia claro que sí, 
solo esperamos que a Claudia, jamás tengamos 
que hacerle un muñeco como sí tuvimos que 
hacérselo a Peñalosa por su inasistencia reiterada 
al Congreso de la República, es decir que Peñalosa 
se burló del Congreso de la República tal y cómo 
se burla el Gobierno nacional en unos debates 
que realmente no tiene ningún efecto vinculante, 
pero todo esto pues obviamente no nos impide 
afirmar en este debate de control político que esta 
iniciativa del Centro Democrático tiene la clara 
intención de distraer y de trasladar su ineficacia a 
los mandatarios locales, mientras que el Congreso 
elude sus funciones y al eludir esas funciones, 
pues claramente que están favoreciendo o son 
muy convenientes a la situación que estamos 
viviendo, es decir, manipulan esta situación 
muy a su favor el Gobierno nacional y nosotros 
tenemos la claridad de que a eso no le vamos a 
hacer no le vamos a hacer ningún juego, por otro 
lado frente a la ausencia de dirección por parte 
del Gobierno nacional los mandatarios locales 
tuvieron que salirle al paso y cuando le salieron 
al paso fue precisamente por la ineficacia y por 
la falta de toma de decisiones del Gobierno 
nacional. 
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El veintiuno de marzo Claudia López impuso 
o decretó ese aislamiento pedagógico y eso es 
precisamente lo que la ciudadanía bogotana de 
alguna manera agradece, por lo menos tuvo la 
capacidad de tomar acciones, lo que se tuvo que 
haber hecho en este tiempo que vivimos durante el 
período real de confinamiento antes de que salieran 
veinte millones de personas a la calle, fue preparar 
todo el andamiaje de salud, todo el andamiaje 
de una serie de políticas sociales, que hoy que 
tenemos más de veinte millones de personas en las 
calles, pues básicamente, nos permitiera avanzar 
y en esa la renta básica, es una aclaración para 
el Director del DNP, no es que todo Colombia 
tenga que recibir un mínimo para poder vivir con 
dignidad sino estamos hablando precisamente de 
la población vulnerable, y no toda una serie de 
auxilios paupérrimos sino básicamente ponen a 
la gente a elegir alguno a tener que decidir como 
ya lo hemos dicho en repetidas ocasiones entre el 
contagio y el hambre, por eso para mí Duque es 
exactamente igual a Peñalosa, porque lo que nos 
ha demostrado con sus decisiones es que prioriza, 
prioriza los negocios y los intereses privados por 
encima de la gente, en Bogotá, pues obviamente 
ese modelo destruyó toda la infraestructura de 
salud, y destruyó además todos los servicios 
sociales que teníamos y en esos servicios sociales 
y en esos servicios de salud Bogotá era una ciudad 
absolutamente pionera y por ahí empieza la 
exigencia que le hacemos también a Claudia y es 
que en ningún momento, en ningún momento ella 
priorice los intereses privados, sino que priorice a 
la ciudadanía y frente a eso estaremos muy atentos 
a hacer los debates de control político, no me voy 
a enredar obviamente en todo el tema de salud, ni 
en todo el tema del Hospital San Juan de Dios, del 
Complejo Hospitalario San Juan de Dios porque a 
eso la citáremos en su debido momento y haremos 
un debate de control político, saben mis colegas de 
la Comisión Sexta que yo he sido una defensora 
del patrimonio y he sido una defensora de la 
cultura, pero lo que sí tenemos claro es que haber 
avanzado en la contratación de esto, no permite, 
no permite aplazar este negocio que hay detrás 
de la construcción del complejo y la destrucción 
del San Juan de Dios que es patrimonio nacional, 
lo que nosotros obviamente le pedimos es que 
podamos avanzar precisamente en la construcción 
de un modelo de salud humana y que podemos 
recuperar obviamente…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctora María José, doctora María José 
encienda su micrófono y tiene un minuto para que 
concluya.

Intervención honorable Representante 
María José Pizarro Rodríguez:

…Perfecto, lo que sí me preocupa es el tema de 
la fuerza pública y es precisamente la actuación 
de la Policía en el marco de esta pandemia y 
su comportamiento, se han estado pasando por 

la galleta todas las directrices y tampoco han 
marcado un rumbo completamente diferente 
al que traía Enrique Peñalosa, a mí me parece 
esquizofrénico absolutamente ver por un lado al 
Esmad entregando mercados y por el otro lado 
cuando llegan los gases antes que las ayudas 
solidarias que requiere la gente, nosotros hemos 
podido recuperar con temblores e hicimos un 
foro el pasado lunes en el que hemos podido 
documentar y registrar toda una serie de denuncias 
por parte de abusos de la Policía y del Esmad, 
nosotros creemos además, podemos afirmar que el 
país ha vivido ciento setenta y tres (173) protestas 
desde que empezó esta pandemia en los cuarenta 
y siete (47) días que llevamos declaración de 
emergencia, en veinticuatro (24) departamentos 
del país, quiere decir que el tres punto (3.3) mejor 
dicho tres punto siete (3.7) manifestaciones diarias 
hemos tenido, la pandemia es un fenómeno que ha 
convulsionado nuestras vidas y…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctora María José Muchas gracias (…) el 
tiempo, tiene el uso de la palabra el doctor Carlos 
Carreño del partido Fuerza Alternativa y se prepara 
la doctora Juanita Goebertus por cinco minutos.

Intervención honorable Representante 
Carlos Alberto Carreño Marín:

Gracias Presidente, lo primero que nosotros 
queremos señalar es que nosotros no tenemos 
razones politiqueras para apoyar la gestión de 
Claudia López, pero igualmente tampoco desde 
nuestra posición crítica frente a esa alcaldía y el 
hecho de que no disfrutamos de ningún tipo de 
prebenda burocrática, por esa razón atacamos 
irracionalmente esa alcaldía y yo creo que a los 
colombianos no le podemos mentir, lo que está 
pasando el día de hoy no es un debate de control 
político a su gestión, sino un debate político e 
incluso yo diría hasta politiquero, causa mucha 
curiosidad el hecho de que durante dos años en 
este Congreso y en la Cámara de Representantes 
donde hemos realizado tantos debates 
supuestamente de control político, con lo que uno 
se encuentra es con Representantes a la Cámara 
que después de escuchar las intervenciones de 
los funcionarios del Gobierno gastan los minutos 
de sus intervenciones alabando esa gestión, eso 
probablemente tenga objetivos que no son para 
el conjunto de la opinión suficientemente claros, 
aunque creo que el sentido común lleva a suponer 
que lo que se busca con esas, a la zalamería a un 
Gobierno que ha mostrado tanta ineficiencia, pero 
en el debate de hoy a muchos de esos que en esos 
debates al Ministerio de Hacienda, al Ministerio de 
Defensa, a los distintos Ministerios responsables 
las carteras de salud, educación, del agro que en 
esos debates. 

Repito, no muestra ningún tipo de actitud 
ni siquiera medianamente crítica a lo que este 
gobierno hace mal y no hace, hoy realmente han 
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venido a demostrar que son supuestamente de un 
perfil ultracrítico para tratar de determinar que 
la administración distrital lo está haciendo bien 
o lo está haciendo mal, y estamos hablando de 
una administración distrital que tiene seis meses 
frente a un Gobierno que lleva dos años Gobierno 
nacional, es decir ese hecho de por sí nos debería 
nosotros sino estamos en la intencionalidad 
de afectar por criterios subjetivos o de índole 
político a esta administración, pues deberíamos 
tener en cuenta y cómo un aspecto fundamental 
tratarlo en el conjunto, digamos del análisis 
de la situación, de lo que estamos tratando de 
criticar o reforzar en la medida en la que haya 
aspectos, digamos que esta administración 
pueda estar haciendo bien, esos dos años en la 
Cámara de Representantes de debates en su gran 
mayoría inocuos que no terminan en nada, sino 
que terminan en escuchar funcionarios de sus 
maravillas y posiciones sumamente acríticas, 
repito, de quienes hoy demuestran o pretenden 
demostrar que sí tienen mucha intención de 
controlar políticamente el funcionamiento de 
la administración distrital y nosotros decimos, 
pues sí este debate ese era sobre la relación 
Gobierno nacional administraciones locales 
no se le ha hecho a otros funcionarios, por qué 
no se está convocando a otros gobernadores 
responsables también de sus departamentos 
y a otros alcaldes responsables también de 
sus municipios y que además pertenecen a los 
partidos políticos de la extrema derecha que 
hoy pretenden afectar la alcaldía de Claudia 
López, nosotros tenemos muchas observaciones 
de lo que esta alcaldía está haciendo a pesar de 
que lleva seis meses, tenemos observaciones 
frente al manejo de la protesta social, que sigue 
basada fundamentalmente en la utilización del 
recurso policivo y de la represión para atender 
esta problemática, tenemos observaciones 
sobre el plan de desarrollo que acaba de ser 
aprobado, que habla mucho, de lo concreto 
no atina realmente a resolver muchas de las 
problemáticas que tenemos, pero queremos 
decir con total claridad que entendemos 
perfectamente el escenario que se está dando 
este debate y nosotros no nos vamos a prestar 
para jugarle a la extrema derecha a tratar de 
ocultar los problemas de este Gobierno, a tratar 
de desviar la atención y a tratar de desviar el 
foco de atención de un gobierno inoperante 
que no ha sido capaz de solucionar los grandes 
problemas del país, ni antes de la pandemia, 
ni en la pandemia y estamos seguros ni en la 
pospandemia, es decir, este es un Gobierno que 
realmente ha demostrado que está jugado con el 
neoliberalismo que está jugado con los grandes 
capitales, que está jugado con la banca, con el 
sistema financiero y no con los colombianos, no 
con los trabajadores, no con los humildes, no 
con las (…) de nuestro país probablemente la 
Alcaldía de Bogotá tenga que corregir mucho 
en eso pero repito…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Carreño encienda su micrófono y 
concluya.

Intervención honorable Representante 
Carlos Alberto Carreño Marín:

Como este debate lo convirtieron en un debate 
político, en una especie de Paredón para hacer 
de Claudia López lo que no han sido capaces de 
hacer en dos años con los demás funcionarios 
del Gobierno nacional, nosotros, repito, a eso no 
le vamos a jugar, el debate de control político a 
Claudia López hay que hacérselo en la ciudad, 
pero hay que hacerlo sobre la base del análisis 
objetivo y sin caer en esas posiciones oportunistas, 
que hoy realmente son las que están sobresaliendo 
muchas gracias.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted Carlos, tiene la palabra la doctora 
Juanita Goebertus y se prepara el doctor 
Buenaventura León.

Intervención honorable Representante 
Juanita María Goebertus Estrada:

Gracias señor Presidente, yo de verdad celebro 
que hoy hayamos tenido y escuchado en esta 
plenaria a la Alcaldesa de Bogotá y lamento 
mucho, porque por un lado los citantes plantean 
un debate que en principio parecería interesante, 
¿cuál es la situación de la pandemia en Bogotá?, 
pero la realidad que en sus propias palabras la 
razón por la cual hacen el debate y abro comillas, 
“porque caza peleas con el Presidente”, porque 
es una gritona, porque le genera y se dedica a 
hacer competencia, por qué se llama Nayibe a 
mucho honor, porque representa al grueso de la 
ciudadanía bogotana y colombiana, lo cierto del 
caso es que les duele que tenga el ochenta y nueve 
por ciento (89%) de aprobación, pero además 
porque la quisieran tener calladita, sumisa, en 
su visión de lo que es una mujer, pues le tengo 
noticias, por fortuna y de nuevo para privilegio 
de los bogotanos, tenemos a una mujer berraca al 
frente de hacer de esta ciudad un lugar que pueda 
enfrentar una pandemia que por supuesto es una 
situación inusitada y muy difícil de enfrentar.

Quiero referirme a las que creo son tres 
contradicciones gravísimas de este debate: la 
primera, presentan una ser, toda una serie de 
cifras, muchas de las cuales son falsas, abordaré 
ello y muchas de las cuales son públicas, por 
supuesto, las conocemos y esa es la gravedad de la 
situación que enfrentamos y presentan testimonios 
y dicen angustias y esta gente está muriendo, y 
por supuesto estoy totalmente de acuerdo esto es 
gravísimo, pero por el otro lado dicen, pero es el 
colmo, hay que abrir, hay que abrir, hay que abrir 
porque la economía tiene que funcionar, entonces 
no se dan cuenta, pues que hay una contradicción 
intrínseca porque si queremos proteger realmente 
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que la gente no salga tanto a las calles y no se 
nos muera y no colapse el sistema de salud, pues 
tenemos que poder, ponderar del otro lado que 
tan rápido abrimos la economía y dónde, por 
eso la estrategia territorializada que ha diseñado 
la alcaldía es tan valiosa es poder decir, ambos 
elementos hay que tener en cuenta, pero sí es una 
contradicción absurda el debate, pero es el colmo 
todo lo que está pasando en salud, pero es el colmo 
déjenlo salir a la calle al mismo tiempo o no hay 
que ponderar, entonces ambas cosas van a ser un 
desastre.

Lo segundo, plantea la responsabilidad de los 
alcaldes en este caso la Alcaldesa de Bogotá no ha 
hecho, es el colmo, no sé qué, pero del otro lado 
aplauden que el Gobierno reverse la posibilidad 
de las alcaldías de hacer uso por ejemplo de 
recursos que estaban en el Fome que en una 
situación de emergencia podría perfectamente 
habían podido haber accedido, les parece no les 
parece perfecta las decisiones que no generan más 
recursos para las alcaldías, pues lo uno o lo otro, o 
raja o prestan el hacha, pero no puede ser posible 
que la responsabilidad sea de los alcaldes, pero no 
estén de acuerdo con que le demos los recursos a 
los alcaldes, ahí no solo la Alcaldesa de Bogotá 
sino a todos los alcaldes que mucho de ustedes 
representan también en sus propios territorios y 
tercero, quieren más ayuda. 

Yo también creo no entendí porque el Director 
del DNP dice que no debe ser focalizado, yo 
también creo que por supuesto las transferencias 
tienen que ser focalizadas en los sectores más 
pobres y vulnerables, pero sí queremos más 
ayuda, todos queremos más ayudas, porque los 
recursos son insuficientes, porque los recursos 
que se están transfiriendo no alcanzan para que 
una familia esté todo el tiempo en cuarentena sin 
necesitar algún otro sustento para tener bienestar, 
pues por supuesto que necesitamos más recursos 
y eso supone impuestos, ahora ¿impuestos para 
quién?, es para los que más recursos tenemos, yo 
he estado feliz como funcionaria pública de poner 
recursos y estado lista para poner más y así lo he 
hecho y lo seguiré haciendo, pero eso también 
implica los privados que tienen muchos más 
recursos, que va a ser duro, pues claro que va a ser 
duro, estamos en una, enfrentando una pandemia 
la única manera de ponderar salud y economía es 
mayor redistribución, es un sistema tributario que 
realmente genere redistribución, que es todo lo 
contario a lo que se aprobó en esta plenaria dos 
veces en la llamada reforma tributaria, algunas 
respuestas específicas que la Alcaldesa dio, pero 
no quiero dejar, de no mencionar, los citantes 
insistían en que no se dieron respuestas, y yo creo 
que cada uno de los puntos que plantearon los 
citantes se respondieron, primero, el aeropuerto, 
por supuesto lo dijo clarísimo la Alcaldesa y 
están en los documentos lo que le corresponde a 
la nación al Presidente es decidir si lo abre o lo 
cierra y lo hizo tarde, lo que le corresponde en 

este caso a OPAIN, era tomar todas las medidas 
epidemiológicas y de salud y no lo hizo y cuando 
lo hizo lo hizo tarde. 

Lo segundo, número de pruebas, ahí sí Édward 
hay que ser transparente con las cifras, lo que hay 
que coger es el número de cifras por cada millón 
de habitantes, Bogotá duplica Antioquia en el 
número de pruebas por cada millón de habitantes, 
catorce mil ciento cincuenta y dos (14.152) 
pruebas por ese millón de habitantes, Antioquia 
seis mil quinientas (6.500) pruebas por cada millón 
de habitantes, muertes y en esto verdad no le diga 
mentiras al país, el noventa y cinco por ciento 
(95%) del país, de las muertes de todos los que han 
muerto en Bogotá han sido dentro de hospitales, no 
le digan a la gente que la gente se estaba muriendo 
en la casa sin atención, porque eso es decirle una 
falsedad a esta Corporación y por supuesto a los 
colombianos, supuestos sobrecostos, Presidente 
alguien abrió un micrófono le ruego cerrarlo no 
me pueden escuchar…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Jorge Méndez, por favor apagar el 
micrófono doctor Méndez doctor Méndez.

Intervención honorable Representante 
Juanita María Goebertus Estrada:

…Gracias Presidente, le ruego restarme esos 
segundos de la interrupción.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Tranquila que si necesita un minuto más yo se 
lo doy, tranquila.

Intervención honorable Representante 
Juanita María Goebertus Estrada:

Le agradezco, sobre los supuestos sobrecostos 
en las pruebas yo creo que eso es muy importante 
abordarlo, para el veintinueve de marzo nos 
quedaban pruebas para siete días, en una ciudad 
que está enfrentando el contagio que está 
enfrentando, las pruebas que se comparan en 
la supuesta denuncia, son las pruebas que se 
llaman inhouse que son completamente distintas, 
a las pruebas kit, las pruebas un kit que es un 
kit completo viene de una vez con el reactivo 
no hay que armarlos apartes, sino que viene de 
una vez, entonces además no son comparables, 
supone además un menor tiempo por la corrida 
entre una y otra digamos sesión y en este sentido 
digamos suponían la posibilidad de Bogotá de 
no quedarse sin pruebas, porque entonces lo otro 
hubiera sido yo espero a que la nación me las de, 
como estamos esperando con los ventiladores y 
qué pena, mientras tanto no puedo hacer pruebas, 
bienvenidas las investigaciones de los órganos de 
control, para eso somos un sistema constitucional 
y democrático, pero realmente creo que es algo 
absolutamente explicable claro, gracias a lo cual 
tuvimos pruebas en una primera fase.
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Sobre el tema de la violencia intrafamiliar 
hicimos un debate de control político muy bueno 
liderado por el partido Conservador y por el 
Partido Cambio Radical en Comisión Primera, 
una de las cosas que este demostró es que Bogotá 
triplicó su línea púrpura para poder acceder a 
las mujeres, que fue vanguardia en abrir centros 
de venta específica de comercio para que las 
mujeres puedan ir a denunciar y eso ha generado 
un mecanismo muy importante de acceso a las 
mujeres a un fenómeno que la propia Alcaldesa fue 
la primera en evidenciar y es que se iba aumentar 
la violencia intrafamiliar como consecuencia de la 
cuarentena.

Sobre el tema de las empresas lejos de ser 
antiempresa…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Juanita, Juanita me da pena contigo, llevas lleva 
siete minutos y el compromiso eran cinco, tiene 
treinta segundos, ¿listo?, para que concluya, para 
que no quede en el hilo y apenas concluya le voy 
a dar una réplica de un minuto al Representante 
Édward Rodríguez.

Intervención honorable Representante 
Juanita María Goebertus Estrada:

Bueno me deja cerrar perfecto gracias precios 
los contratos son clarísimos que a mí me acusen 
de tener un clan es absolutamente falso, yo al 
revés haría preguntas porque Duransqués es la 
empresa Fondopaz para hacerle publicidad al 
Presidente, financió en un treinta por ciento (30%) 
al Representante Édward Rodríguez, pero eso es 
por supuesto es objeto de otro debate, bienvenida 
la rendición de cuentas, tenemos una Alcaldesa 
que en un escenario dificilísimo le está poniendo 
la cara a la ciudad, está tratando de poder encontrar 
un balance entre salud y economía para que 
podamos empezar un proceso de reconstrucción 
una vez lleguemos al momento más difícil.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Gracias doctora Juanita, al doctor Méndez 
le voy a pedir que nos ayude con su micrófono, 
saludo especial a la hija y a todos los coterráneos 
doctor Méndez, tiene el uso de la palabra para 
una réplica por un minuto. El doctor Édward 
Rodríguez, la doctora Juanita lo nombró, 
honorable Representante Édward Rodríguez se le 
cayó la plataforma. Bueno ahora le damos ahí…

Intervención honorable Representante 
Édward David Rodríguez Rodríguez:

Sí me escucha, sí me escucha un minuto qué 
pena Presidente, no, dos cositas muy sencillas no 
me los inventó yo, somos Congresistas, Claudia 
sabe, fue Congresista, la Ley 715 del 2001, en 
el artículo 44, punto 3.5 le da la competencia en 
salubridad a la Secretaría de Salud, exactamente 
o sea esto no es mentira, pues o sea por lo menos 
hay que, para argumentar hay que leer un poco, y 

segundo el tema del KIT de pruebas, hicimos el 
comparativo, eso lo tiene que resolver la Fiscalía 
y la Procuraduría, yo más bien estaría pidiéndole 
renuncia al Secretario de Salud, gracias Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Fáber, le voy a pedir a los Colegas que 
me ayuden, doctor Buenaventura León, tiene el 
uso de la palabra y se prepara la doctora Ángela 
Sánchez.

Intervención honorable Representante 
Buenaventura León León:

Gracias Presidente pidiéndole en primer lugar 
que se cuide mucho, Presidente la Alcaldía de 
Bogotá el pasado doce de mayo tomó una decisión 
bastante equivocada, la central de abastos, la 
mayor central de Abasto del país funcionará 
con tan solo el treinta y cinco por ciento (35%), 
Corabastos al treinta y cinco por ciento (35%) y 
para esto quiero circunscribir esta intervención, 
porque ello va a generar a corto plazo que no 
se garantice el abastecimiento para el centro del 
país, yo quiero destacar aquí este debate, a los 
citantes, de manera especial al doctor Juan Carlos 
Wills y por qué voy a hacer esta intervención 
sobre la central de abastos, porque este tema no 
solamente dice relación con Bogotá sino con toda 
la región central del país, y dentro de ellos nuestro 
gran departamento de Cundinamarca, además de 
garantizar el derecho a la salud, a la educación, a 
la justicia, uno de los grandes desafíos y más en 
esta pandemia es asegurar la cadena alimentaria, 
se han adoptado algunas medidas, el control de 
vehículos que entran y salen de la central, el 
acceso a servicios sanitarios y protección de 
los coteros y de los obreros, se han restringido, 
porque el ingreso a minoristas, primera decisión 
equivocada y a las familias priorizando solamente 
los mayoristas, porque siempre a los grandes; en 
Corabastos entran alrededor de treinta, treinta y 
cinco mil (35.000) personas al día, hoy tan sólo 
diez, doce mil (12.000) personas, se les dijo no 
a los vendedores ambulantes y a partir del seis 
de junio, se cierra se siguen cerrando bodegas, 
como lo ha denunciado el señor director de 
Corabastos, afectaciones por las medidas, primero 
la disminución de los ingresos de los vendedores 
en la central de abastos, si bien es una central 
mayorista, esa restricción genera un impacto en 
el bolsillo de los capitalinos que van a mercar 
allí porque es más económico y de toda la región 
central del país, estas medidas conllevan al 
desempleo, la carga ha disminuido, los vehículos 
hoy que están entrando a la central de abastos no 
superan el cuarenta por ciento (40%), hoy tan solo 
están recibiendo el sesenta por ciento 

(60%) de los productos a nuestros campesinos 
a nuestros productores, porque se está dando una 
prioridad a unas bodegas y a otras no, y en este 
momento se ha tomado todavía una decisión por 
parte de la alcaldía de Bogotá que algunas bodegas 
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solamente están funcionando en un cincuenta por 
ciento (50%), entonces a nuestros agricultores les 
están pidiendo que únicamente traigan el treinta 
y cinco o máximo el cincuenta por ciento (50%) 
de sus productos, el cierre de la bodega 13, 21, 
24 y 25 afectando la llegada de la papa y de las 
hortalizas en más de un cincuenta por ciento 
(50%), los productos de clima frío, por ejemplo 
la zanahoria a la central de abastos ingresaban 
diariamente entre treinta y treinta y cinco viajes 
hoy solamente están ingresando doce, máximo 
quince viajes y aquí hay unas preguntas, frente 
a estas medidas equivocadas de la alcaldía de 
Bogotá, ¿cuál es el plan entonces para abastecer 
las grandes superficies?, los supermercados, 
las tiendas y para garantizar el abastecimiento 
alimentario de toda nuestra población de la región 
central y de Bogotá, ¿cómo se va a buscar? o 
¿cómo se van a abastecer?, los tenderos aquí 
estamos generando con decisiones equivocadas 
traumatismos, generando un impacto negativo 
en los alimentos, donde se están afectando los 
ingresos no solamente de nuestros campesinos sino 
también de los comerciantes, la implementación 
total de esta medida treinta y cinco por ciento 
(35%), significará pedirle a nuestros campesinos 
a nuestros productores que solamente traigan 
el treinta y cinco por ciento (35%) y el otro 
sesenta y cinco por ciento (65%) de producción, 
de productos ¿qué los va hacer?, como está 
sucediendo ahoritica, que vienen por ejemplo los 
de la zanahoria les compran el treinta y cinco por 
ciento (35%) y se van les toca ir a vender el sesenta 
y cinco por ciento (65%) a precios irrisorios, esto 
o está a medida va a provocar que no se logre un 
adecuado abastecimiento alimentario en la ciudad 
y en la región central del país.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Buenaventura, ¿concluyó? 
Intervención honorable Representante 

Buenaventura León Léon:
Un minuto y le concluyó.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Por favor, por favor.
Intervención honorable Representante 

Buenaventura León Léon:
Reitero Presidente y compañeros de la plenaria 

y con un saludo a la Alcaldesa de Bogotá, pedirle 
que revise este tipo de medidas, que son medidas 
equivocadas y aquí también pedirle al Gobierno 
nacional la necesidad de fortalecer puntos 
satélites, centros de acopio regionales, nos toca 
definitivamente descentralizar a Corabastos y 
pedirle al Gobierno Distrital cuanto antes, que 
viabilice el plan de regularización y manejo 
que se entregó al Distrito desde agosto del año 
próximo pasado, que eso nos va a permitir tener 
instrumentos, mi llamado hoy por los campesinos 

de Cundinamarca, es a que se revise una medida 
equivocada de disminuir solamente al treinta y 
cinco por ciento (35%) la comercialización en 
Corabastos de nuestros productos porque va a 
afectar la cadena alimentaria, gracias Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted Buenaventura, tiene el uso de la palabra 
la doctora Ángela Sánchez y se prepara el doctor 
León Fredy Muñoz.

Intervención honorable Representante 
Ángela Patricia Sánchez Leal:

Gracias señor Presidente, un saludo a todos los 
colegas, bueno pienso que este espacio es muy 
importante y como Representante de la ciudad de 
Bogotá, claro que tengo varias preocupaciones que 
expresar en este momento y como lo he hecho en 
la Comisión Séptima de la Cámara con respecto al 
tema de salud y el primer tema el cual quiero hacer 
referencia es la deuda que presentan los hospitales 
públicos de la ciudad, que de acuerdo al informe 
emitido en el mes de abril por la Procuraduría es 
de más de un billón de pesos, yo envié un derecho 
de petición a la Secretaría de Salud y recibí la 
siguiente respuesta, régimen subsidiado, la deuda 
es de cuatrocientos cincuenta y dos mil (452.000) 
millones, del régimen contributivo ciento sesenta 
y dos mil (162.000), de la población pobre no 
afiliada que son personas del respeto del país que 
son atendidas en Bogotá la deuda es de ciento 
ochenta y ocho mil (188,000) millones, de otras 
EPS liquidadas que ya no existen en la ciudad la 
deuda es de ciento sesenta y siete mil (167.000) 
millones, y otros servicios, como por ejemplo 
aseguradoras por motivo del SOAT, ciento 
dieciocho mil (118.000) millones, es decir que 
la deuda es bastante alta en Bogotá, pero lo que 
más me preocupa es que del régimen subsidiado, 
la EPS que más le debe a los hospitales públicos 
del país es Capital Salud, qué es la EPS cuyo socio 
mayoritario es el Distrito, entonces yo sí tengo la 
pregunta es, ¿cómo vamos a hacer para manejar 
esta deuda?, para disminuir esta deuda, en Bogotá 
en los hospitales que muchos están en una situación 
delicada y que como estamos viendo, las cifras 
están en aumento y por tanto está aumentando y 
no podemos permitir que la deuda siga creciendo 
y tenemos que cuidar a los hospitales de nuestra 
ciudad, esta es la primera preocupación.

Pero la segunda preocupación como lo he 
venido manifestando aquí en varias plenarias, 
es la atención a los pacientes no Covid-19 y es 
que hay otros pacientes que se están muriendo 
también y quiero hacer referencia específicamente 
a los niños, niñas y adolescentes que tiene cáncer 
en la ciudad de acuerdo a una encuesta de la 
Fundación María José se trabaja el tema de cáncer 
hace una encuesta a un total de niños donde hay 
doscientos diecinueve (219) menores de edad 
con cáncer en la ciudad, la mayoría precisamente 
afiliados a Capital Salud y hago también mención 
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a Capital Salud en el mes de abril recibe, hacia 
Capital Salud hay diez mil (10.000) quejas, 
peticiones y reclamos por mala atención, por 
barreras en la salud, entonces yo sí quisiera ver 
este seguimiento a Capital Salud, pero en el caso 
de cáncer infantil de estos doscientos diecinueve 
(219) menores, solamente el dos por ciento (2%) 
recibe atención domiciliaria el resto tiene que 
salir, tiene que ir a la defensa tiene que ir a buscar 
una cita, a buscar un medicamento y ahí se está 
poniendo en riesgo la vida, no solamente de los 
niños sino de sus familiares también y eso no 
puede seguir pasando en la ciudad, pero también 
a muchos de ellos, en el lazo la pandemia no se 
le ha asignado una nueva cita de control, ni cita 
de quimioterapia y radioterapia, entonces es una 
situación a la cual debemos ponerle cuidado, pero 
no solamente los niños con cáncer, yo también 
hago el llamado al Distrito, hago el llamado a la 
Alcaldesa que en Bogotá necesitamos un UACAI 
es urgente, yo sé que en el plan de desarrollo 
quedó el Hospital de Bosa, al hospital de Usme, 
pero necesitamos certificar al cancerológico como 
UACAI, para hacer ese trato diferencial a los 
niños con cáncer, pero también me preocupa y 
cómo lo evidenciamos el viernes pasado hicimos 
la instalación de la comisión por la discapacidad, 
donde hay varios colegas de diferentes partidos, 
pero evidenciamos la realidad de los cuidadores 
y cuidadoras no solamente a nivel nacional sino 
a nivel de nuestra ciudad, donde muchos de ellos 
están pasando hambre de estas familias con niños 
con cáncer que la mayoría son mamás cuidadoras 
que no han podido salir a rebuscarse su sustento 
diario ciento noventa y tres (193) están pasando 
hambre, ciento noventa y tres (193) no tienen 
cómo pagar un arriendo y la pregunta no es 
solamente para la Alcaldía y para el Director del 
DNP, ¿cómo estamos focalizando estas familias?, 
¿cómo estamos verdaderamente garantizando que 
estos cuidadores y estas cuidadoras puedan tener 
esa ayuda en este momento que tanto lo necesitan?, 
ya que para que ellos puedan estar incluidos en 
alguna ayuda Bogotá solidaria o a nivel nacional 
se necesita un puntaje del Sisbén y muchas veces 
ellos no cumplen con estos requisitos y se están 
quedando por fuera; así que quisiera dejar esas 
tres preocupaciones en la mesa, no solamente para 
el Distrito sino para el Gobierno nacional y como 
todos han dicho de esta pandemia tenemos que 
aprender y tenemos que ser mejores todos, gracias 
señor Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted Angelita muchas gracias por ese 
compromiso con su ciudad. Tiene el uso de 
la palabra el doctor León Fredy y se prepara el 
doctor Jorge Gómez.

Intervención honorable Representante León 
Fredy Muñoz Lopera:

Muchas gracias señor Presidente, un saludo 
muy especial para todos los colegas, pues en primer 

lugar yo sí creía que este debate iba a ser distinto y 
la verdad quedé confundido, no sé si el debate era 
para Sergio Fajardo o para Claudia Nayibe como 
alguien dice por allí que cree que es un insulto, no 
es un insulto es el nombre de ella Claudia Nayibe 
es un hombre demasiado bonito, estoy confundido 
no sé el debate ¿para quién era?, para Sergio 
Fajardo o Claudia López o si era un debate para 
formar un comité o una comisión de selección 
de hojas de vida, también se puede plantear así, 
porque parece ser que no les ha gustado algunos 
que perdieron, que en su autonomía la primera 
mandataria de la ciudad de Bogotá, pues tomara 
una decisión y esas decisiones es emplear a unas 
personas que ella bien considera y que además, 
yo creo que sin cuestionamiento es, ¿por qué son 
esas personas?, pues entonces miremos las hojas 
de vida, yo sí los invito, miren las hojas de vida 
de estas personas y si ustedes consideran que no 
cumplen los requisitos, están en toda la autoridad, 
toda la autonomía, para poner las denuncias que 
quieran, es que nadie puede estar en un cargo que 
no cumpla los requisitos, entonces yo creo que el 
debate lo cogieron como por otro lado, pero si, 
alguno dice, algo que a mí sí me encanta, porque 
además lo apoyamos por lo menos el Verde y es 
que están hablando bien de la gobernación de 
Antioquia, me parece bien, el verde jugo ahí, 
cómo jugamos en muchos lados y que ahora lo 
vienen haciendo bien, es que yo creo que la línea la 
trazaron los gobiernos alternativos, por eso es que 
algunos les duele mucho que eso sea así, Claudia 
López lo mencionó en su momento, Claudia 
Nayibe López lo mencionó en su momento, hay 
que cerrar el aeropuerto, hicieron caso omiso a 
cerrar el aeropuerto de Bogotá el aeropuerto que 
en vuelos locales mueve treinta y dos millones de 
personas en el año eso es una locura y él que lo 
sigue es Medellín con ocho millones (8.000.000), 
ahí vean las dimensiones por eso la necesidad de 
haber cerrado el aeropuerto, cuando se lo rogamos 
al Presidente Iván Duque, cuando Claudia Nayibe 
se lo rogó al Presidente Duque, pero no, no, 
obedeció a otra lógica de los privados para cerrar 
el aeropuerto, entonces yo sí creo que aquí el 
debate tiene que ser más profundo y aun les duele 
que alcaldes como, Daniel Quintero o como Jorge 
Iván Ospina o como Virna Johnson o gobernadores 
como Carlos Caicedo, gente de los sectores 
alternativos que lo vienen haciendo bien, que si 
miran ustedes las encuestas, todos, todos están 
en los primeros, segundo, tercero, cuarto, quinto, 
sexto lugar, sectores alternativos y lo vinimos 
haciendo bien, los que apoyamos, entonces 
yo creo que el debate tiene que ser otro y esto 
quisieron tirar una cortina de humo y parece que 
esta cortina de humo no les alcanzó ni para cerrar 
una ventanita, porque aquí el debate la gente ya lo 
sabe, aquí el debate es de salvar vidas, de entender 
una realidad del país, una realidad que nosotros 
hemos propuesto, la gente hoy necesita para 
quedarse en la casa y hemos hablado de lo que dijo 
Claudia Nayibe López también, que lo venimos 
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trabajando, es ese básico qué necesita la gente, esa 
renta básica que lo venimos buscando, entonces 
hablemos de esos temas y también tenemos que 
hablar de los decretos, que ustedes no han querido 
aceptar, no lo han querido porque esos cientos 
de decretos que han beneficiado claramente a los 
sectores bancarios, que no están yendo a los entes 
territoriales, que por el contrario le han quitado 
la plata a los entes territoriales le han quitado el 
oxígeno y esas son las responsabilidades, entonces 
del gobierno Central o es que el Decreto 444 esos 
recursos que eran del Fonpec, le quitaron a los 
entes territoriales parte de esos recursos, además 
con otras leyes anteriores que le han quitado unos 
cincuenta millones con este decreto y con las 
leyes anteriores a esos recursos que son de los 
entes territoriales, ¿y para dónde se fueron esos 
recursos?, pues para el sistema bancario, aquí está 
privilegiado el sistema bancario, por encima de los 
entes territoriales y por encima de la comunidad, 
por encima del pueblo colombiano, entonces 
aquí tenemos que llamar la atención y ese es el 
debate que tenemos que dar, claro y serio, analizar 
cada uno de los decretos, a ver realmente cuál de 
esos han beneficiado, por ejemplo flexibilizan el 
Sistema General de Participaciones, claro le están 
haciendo un hueco a los entes territoriales, que 
no van a tener con qué pagar la nómina en los 
próximos meses, de eso es lo que hay que hablar 
hoy, pero este debate se lo llevaron por otro lado 
donde no tuvo…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor León Fredy encienda su micrófono y 
concluya porque se le terminó su tiempo.

Intervención honorable Representante León 
Fredy Muñoz Lopera:

… Para terminar señor Presidente, aquí lo 
que ha hecho Claudia Nayibe López, lo que han 
hecho los alcaldes y gobernadores alternativos, 
ha sido un ejemplo para el Gobierno nacional, de 
ahí han tomado cosas muchas de las cosas para 
poder empezar a hacer algo positivo el gobierno 
central, deberían antes de agradecer debería o 
estando agradeciéndole a Claudia Nayibe, a 
Daniel Quintero, a Carlos Caicedo a Jorge Iván a 
todos estos alternativos, que han hecho las cosas 
supremamente bien y que están salvando las vidas 
de los colombianos y las colombianas, gracias 
señor Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor León Fredy, tiene el uso de la 
palabra el doctor Jorge Gómez y se prepara el 
doctor (…)

Intervención honorable Representante 
Jorge Alberto Gómez Gallego:

Gracias, señor Presidente, pues lo primero 
yo debo celebrar que la doctora Claudia López 
Alcaldesa de Bogotá le haya (…) a la Cámara y 

le haya respondido lo que le toca responder a la 
Cámara, porque es que aquí no podemos confundir 
las competencias, lo que es de competencia del 
Concejo Distrital, es de competencia del Concejo 
Distrital y los citantes tienen bancadas en el 
Concejo para que citen allá, lo que es competencia 
del Concejo, nosotros no tenemos competencia de 
(…).

Lo segundo es que uno no hubiera oído repetir 
tantas veces el nombre de la Alcaldesa de Bogotá 
y la inquina con que la mencionaron algunos de 
los citantes, pensaría que este debate era contra 
el gobierno de Duque, porque finalmente los 
reclamos que le hacen a la doctora Claudia como 
Alcaldesa de Bogotá son reclamos realmente 
que son de competencia del Gobierno nacional, 
es que no se les olvide que el Gobierno nacional 
es el único que puede a través del Banco de la 
República, donde tiene mayoría en su junta, emitir 
moneda, es el único que puede hacer uso a través 
del Banco de la República donde tiene mayorías, 
hacer uso de las reservas internacionales, es el 
único que puede adquirir empréstitos de alguna 
importancia, claro la Alcaldía puede conseguir 
alguna plata prestada pero no será nunca del 
volumen de la que necesita la ciudadanía para 
que puedan entrar en cuarentena y para que se le 
entregue un recurso digno para que pueda estar 
en la casa, no las menudas que el Gobierno saca 
pecho con ella, pero realmente son menudas, algo 
sirven, porque algún hambre calman, pero dejan 
de ser menudas, entonces yo quiero precisar esto, 
no puede ser que un debate de este tipo se le venga 
(…). 

Alcaldesa en la capital por los servicios 
públicos, o es de mala fe o es ignorancia, es que 
las tarifas de los servicios públicos las define 
la CRE y la CRE de la energía, y la CRE está 
nombrada, sus comisionados están nombrados 
por el Presidente de la República, entonces si 
alguien es responsable de los altos incrementos 
es el Presidente de la República y las empresas 
de servicio público que operan bajo un régimen 
neoliberal, yo no sé si lo saben o no lo saben, pero 
el crecimiento del kilovatio hora en energía ha 
sido desproporcionado, en diciembre estábamos 
pagando a quinientos diecinueve (519) el kilovatio 
hora, hoy la tarifa oficial está en seiscientos cuatro 
(604) pesos por kilovatio hora, ahora están tratando 
el cobro de esta tarifa por un decreto de la propia 
CRE que hace una pirueta y permite que eso se 
difiera y que se difiera entre otras cuentas, pero 
estamos pagando la tarifa mucho más alta, además 
porque ha asumido, ha asumido las pérdidas que 
antes se repartían entre todos los usuarios, ahora 
principalmente los residenciales porque ha caído 
la demanda agregada y ha crecido enormemente el 
pago por confiabilidad que se calcula en dólares, 
esa son cosas que no le cuentan a la ciudadanía, 
vienen a responsabilizar a la Alcaldesa por esas 
tarifas que porque ella tiene las tarifas de servicios 



Gaceta del Congreso  866 Martes, 27 de julio de 2021 Página 125

públicos impagables en Bogotá, eso ya es el colmo 
dijéramos del abuso sobre ese ser.

Finalmente, sobre salud, tanto que están 
hablando de Antioquia y tan importante que es 
Antioquia en esto, y Antioquia está supremamente 
damnificada en el tema de la salud por el Gobierno 
nacional, yo quisiera que los ingenieros, si lo 
tienen a la mano pusieran el video que yo les 
envié de la denuncia que está haciendo, ¡ojo! 
la persona que hace la denuncia es la gerente 
de la IPS universitaria, es una (…) del Partido 
Conservador y no es de la oposición, yo le pido el 
favor que lo pongan, el video, y con eso termino 
señor Presidente. Una denuncia que hace Martha 
Cecilia Ramírez que fue congresista del Partido 
Conservador y que deja al gobierno muy…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Está listo doctor Gómez.
Proyección de Video
Intervención honorable Representante 

Jorge Alberto Gómez Gallego:
Parece que no se pudo señor Presidente, si me 

deja un minuto explico que hay en el video, es un 
video donde la Gerente de la IPS Universitaria, 
que es la Clínica León Trece que era la del Seguro 
Social, cuenta la situación en la que el Gobierno 
nacional tiene a esa institución, las deudas de las 
EPS no han llegado y están dejando de facturar, 
¡ojo! dejando de facturar mensualmente quince 
mil millones de pesos, el veinte por ciento (20%) 
de las auxiliares de enfermerías ya llaman a la 
gerente a decirle que no pueden ir a trabajar porque 
no tengo pasajes, porque le deben tres meses de 
sueldo y es una situación dramática, y han dicho 
que si la ley de punto final, le van a pagar a los 
prestadores, lo que denuncia esta médica muy 
importante que es del partido conservador, es que 
las EPS están a punto de cerrar, tal vez una de las 
tres o cuatro prestadoras de salud más grande del 
departamento de Antioquia, es la IPS universitaria 
la antigua clínica León Trece del antiguo seguro 
social, esto es gravísimo, entonces ahora dicen 
que el problema de salud en Bogotá es de Claudia 
Nayibe López, no, el problema de salud es de 
responsabilidad del Gobierno nacional que es el 
que maneja los recursos para ello.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Tiene el uso de la palabra, el doctor Enrique 
Cabrales y se prepara el doctor David Racero.

Intervención honorable Representante 
Enrique Cabrales Baquero:

Muchas gracias Presidente, muy buenas tardes 
a todos, no, Presidente primero que todo yo quiero 
aclarar un temita que yo quiero que no quede en 
el aire, el doctor Buenaventura lo dijo, porque 
no quiero que pase lo que está pasando con el 
aeropuerto de Bogotá, que la culpa es siempre 
del Gobierno, la culpa es siempre del Gobierno 

y la Alcaldesa se lava las manos, la culpa fue 
de la alcaldía, porque todos los protocolos de 
bioseguridad le pertenecen a la Secretaría de Salud, 
lo mismo lo quiero hacer con Corabastos, la culpa 
no es del Gobierno como quieren decir ahora el 
Gobierno va cerrar Corabastos, la responsabilidad 
del manejo de Corabastos es del territorio, los 
alcaldes y los gobernadores, el Gobierno nacional 
expidió un protocolo para las centrales de abasto, 
que espero que la secretaría de salud de Bogotá 
lo cumpla, hoy el que quiere cerrar Corabastos 
es la alcaldía distrital, dejo ahí Presidente porque 
quiero hacer una pequeña presentación.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Cabrales dele compartir pantalla por 
favor.

Intervención honorable Representante 
Enrique Cabrales Baquero:

Sí Presidente, mire yo quiero decirle a la 
Alcaldesa y a todos los bogotanos que hoy la 
alcaldía se ha gastado más de un billón de pesos 
en nueve mil contratos que se han contratado a 
dedo, pero a mí sí me gustaría que la Alcaldesa 
nos explique, ¿qué está pasando en el IDG? con la 
adquisición de unos tapabocas N95, voy a poner 
un cuadro comparativo, donde la Superintendencia 
de Salud contrató trescientos treinta y dos (332), 
compró este mismo elemento los tapabocas N95 a 
dos mil seiscientos (2.600) pesos, un contrato del 
Ejército, que ha sido tan cuestionado por todos y lo 
están investigando, porque compró esas tapabocas 
en trece mil (13.000) pesos y por qué el Ideguer 
lo compró a veintisiete mil pesos ($27.000), qué 
está pasando acá lo compró con un sobrecosto, 
además que cuando estaban haciendo el estudio 
de mercados la empresa Solmar presentó una 
oferta por mil doscientos dieciocho (1.218) pesos 
la cual fue negada, pero después a esta empresa sí 
le dieron un contrato, voy a mostrar los contratos 
para que quede claro, para que después no digan 
que solamente son palabras porque nosotros 
mostramos los hechos, no solamente nos quedamos 
hablando, hablando y no hacemos nada, nosotros 
sí queremos que Bogotá salga de esta crisis pronto; 
entonces miren el contrato ciento quince (115) a la 
empresa NISSI, sabe ¿qué razón social? o ¿qué 
objeto social?, tiene esta empresa, es distribuidora 
de alimentos, vende unos tapabocas a veintisiete 
mil pesos ($27.000), trece mil (13.000) unidades, 
otra empresa Norsan una constructora de Cúcuta, 
vendió estos tapabocas en veintidós mil pesos 
($22.000) pesos sin IVA, más de treinta y dos 
mil unidades y después para darle contentillo a 
la empresa Solmar que presentó unos derechos 
de petición y presentó algo, le compraron mil 
tapabocas, el mismo tapaboca por mil doscientos 
dieciocho pesos ($1.218). 

Yo quiero que la Contraloría General de la 
Nación, la Procuraduría, la Fiscalía, la Personería, 
investiguen estos contratos y además le pido 
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al Invima que esos tapabocas que le compraron 
a Norsan y a NISSI tienen registro Invima por 
favor, miremos esto con detalle porque aquí dicen 
que no hay sobrecosto que la Alcaldesa hace 
todo bien, sí, la Alcaldesa habla muy lindo, habla 
demasiado lindo, pero no están haciendo las cosas 
como deben ser en Bogotá, y le voy a voy al refrán 
que dijo el doctor Hoyos, aquí siempre miran la 
paja en el ojo ajeno y no miran la viga en el ojo de 
ustedes, siempre critican y critican al Gobierno, 
el Gobierno lo está haciendo bien, gracias 
Presidente Duque, que ha llevado esta pandemia 
para que no sea peor, porque estuviéramos peor 
y no sigamos diciendo mentiras, aquí hay que 
trabajar verdaderamente por los colombianos, por 
Bogotá por todos, dejémonos de tanta habladuría 
y pongamos a actuar, señora Alcaldesa le pido 
eso, y además a su partido político que deje de 
hacer tanta campaña, no cojan esta pandemia para 
hacer campaña, vamos a trabajar por todos los 
bogotanos y por todos los colombianos, quiero 
dejar aquí la prueba que es la última diapositiva 
la prueba de la oferta que presentó Solmar para 
que no quede duda de lo que estamos diciendo, 
una oferta que se presentó el veinticinco de marzo 
por mil doscientos dieciocho pesos ($1.218), más 
doscientos treinta y uno (231) del IVA, para un 
total de mil cuatrocientos cuarenta y seis pesos 
(1.446) pesos, eso sí le pido yo a los entes de 
control que por favor investiguen estos contratos 
porque sí hay sobrecosto en Bogotá al parecer 
hay unos sobrecostos que son bastante fuertes, 
entonces le pido a todos los entes de control que 
investiguen y señora Alcaldesa le invito a que 
hablemos un poco menos y a que actuemos más, 
muchas gracias señor Presidente. 

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Cabrales, tiene el uso de la 
palabra el doctor David Racero y se prepara el 
doctor Alonso del Río.

Intervención honorable Representante 
David Ricardo Racero Mayorca:

Muchas gracias Presidente, bueno en este corto 
tiempo de poder hacer un balance de la gestión 
de la Alcaldesa Claudia López para el manejo 
del coronavirus, he decidido hablar del asunto 
que más me preocupa, que me genera un dolor 
profundo, que me parte el alma y tiene que ver con 
la política social de apoyo, alivio a las familias 
empobrecidas y a las familias en condición de 
vulnerabilidad, me duele el alma cada noticia que 
veo, me duele el alma cada mensaje que me llega 
mis redes sociales, me duele el alma cuando mi 
propia familia me está pidiendo a gritos un apoyo, 
una ayuda, porque lo que ya tenía se lo gastaron, 
porque el ahorro que tenían ya no lo tienen, porque 
están pidiendo al Estado algún tipo de ayuda y no 
se les da, y yo sé, yo sé que es muy fácil para 
muchos compañeros aquí sentados en el Congreso 
o en sus casas como para algunos técnicos, 
tecnócratas, del Gobierno Distrital o del Gobierno 

nacional hablar de la pobreza desde la comodidad 
de sus casas, hablar de la pobreza mirando la a 
través de la ventana, hablar de la pobreza como 
algo, un dato más que hay que chulear, porque me 
duele cuando muchos consideran que simplemente 
ciento sesenta mil pesos ($160.000) para soportar 
el gasto de una familia, suficiente cada mes o 
cada mes y medio porque me duele mirar que 
hay personas que se están suicidando, suicidando 
como Leidy Johana en Bosa, porque la angustia 
les pesa tanto que ya no pueden, que ya no pueden 
soportar el terror de la pobreza, el terror del no 
poder llevar comida a sus hijos, ese es el asunto 
principal queridos compañeros y compañeras y 
me preocupa, porque la Alcaldesa Claudia López 
está repitiendo los mismos errores de la política 
social del Gobierno nacional, son los mismos 
errores, que déjenme explicárselos compañeros, 
se definen en tres grandes campos. 

El primero comprender, concebir, que las 
políticas sociales que ya se venían haciendo antes 
de la pandemia son suficientes para contrarrestar 
la crisis del coronavirus, que las familias en acción 
a nivel nacional o por ejemplo la política de 
seguridad alimentaria en el Distrito ya hacen parte 
de la bolsa para contener la crisis del coronavirus, 
una crisis, que todo el mundo dice, que hay que 
resolverla con medidas extraordinarias, pero 
apelamos a lo ordinario y sobre todo con un error 
en conceptual, porque muchas de esas personas 
que recibieron estos subsidios lo hacían, pero de 
eso no únicamente vivían, vivían del rebusque, 
del día a día, ese rebusque que no han podido 
hacer durante estos tres meses porque nos ha 
tocado quedarnos encerrados en las casas y 
que la economía en decrecimiento va a afectar 
directamente, pero segundo porque es engañoso, 
es engañoso para la ciudadanía, porque nos 
pueden pasar acá contabilidad, nos pueden decir 
acá que el alimento escolar hace parte de la ayuda 
para resolver la crisis del coronavirus y eso no es 
cierto, eso no es cierto primer error.

Segundo error, porque como enfoque de 
política social, se sigue apelando a la focalización 
y no a las políticas universales de garantía de 
derechos, la focalización en la política social 
que adoptado el neoliberalismo como pañitos 
de agua tibia, como pañitos de agua tibia, para 
aliviar, pero no para resolver, para endulzar, 
para anestesiar, pero no para transformar y esa 
es la diferencia de una política progresista y una 
política del continuismo, que nosotros vinimos 
acá a transformar la realidad, no simplemente 
adornarla, no simplemente aliviarla por unos 
cuantos días, sobre todo ya con los ingresos tan 
paupérrimo se ínfimos que recibe nuestra familia; 
hablaba la Alcaldesa Claudia López que en esta 
segunda entrega que llevan ya, de los apoyos del 
Distrito van a llegar a quinientas mil (500.000) 
personas que de por sí ya es doble contabilidad, 
porque ahí estamos incluyendo a los que se les 
llega con canalización económica, pero también 



Gaceta del Congreso  866 Martes, 27 de julio de 2021 Página 127

con los mercados y si entiendo bien son ciento 
noventa y un (191) mercados, la Alcaldesa fue 
sincera al decir, que en algunos hogares les puede 
estar llegando con las dos, tanto con mercado o 
con canalización presupuestal, puede ser uno, pero 
también puede ser ciento ochenta mil (180.000) 
así que esos quinientos mil (500.000) hay que 
bajar la cifra pero nos dicen que van a llegar a 
ochocientos mil (800.000) la tercera entrega y de 
ahí no van a superar más, que no van a poder más 
con todo el esfuerzo de la alcaldía, pues déjeme 
decirle, que el DANE no se está planteando que 
es más de un millón de hogares, un millón de 
hogares los que están en condición de pobreza 
y de vulnerabilidad en Bogotá, no es suficiente 
ochocientos mil (800.000), no es suficiente la 
política de focalización, por eso apelamos a la renta 
básica universal, completamente necesaria, que la 
bancada de Colombia Humana la propuso para el 
plan de desarrollo distrital y que en la discusión 
del plan, esta alcaldía decidió no tomarlo, no 
aceptarlo, por seguir focalizando un pequeño 
grupo de trescientas cincuenta mil (350.000) 
familias, a lo que llamó ingreso garantizado, 
mínimo garantizado, eso es la política que 
nosotros debemos apelar política, que en el fondo 
qué es, redistribución de la riqueza por supuesto 
compañeros, redistribución de la riqueza… 

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Racero encienda su micrófono y 
concluya.

Intervención honorable Representante 
David Ricardo Racero Mayorca:

…En una política de garantía de derechos que 
es lo que nos llama el siglo veintiuno para superar 
la desigualdad, por supuesto implica generar una 
política tributaria donde los súper, súper ricos, los 
millonarios paguen un poco más eso es una medida 
de justicia distributiva a través vía impositiva, 
que está contemplado en nuestra Constitución 
y que nuestras reformas tributarias han hecho 
completamente lo contrario, pero tercero, termino 
Presidente, porque el monto destinado para la 
ayuda social de esta alcaldía es completamente 
bajo, la Alcaldesa nos dijo que hasta el momento 
han entregado setenta y siete mil millones, sabe 
¿cuánto presupuesto tiene Bogotá para el año dos 
mil veinte (2020)?, veintiún billones, ¿cuánto 
equivale setenta y siete mil millones?, apenas 
el cero punto tres por ciento (0.3%), cero punto 
tres por ciento (0.3%) de lo que puede gastar el 
Estado, de lo que puede del recurso del Estado se 
está destinando para la ayuda social, eso muy bajo, 
esa es la política que está también adelantando el 
Gobierno nacional es la política de lo mínimo, 
la política de lo más poquito a ver hasta dónde 
puede aguantar nuestra sociedad, hasta dónde, 
¿cuál es el límite? porque es muy fácil llamar a 
la gente atenidos, llamar a la gente bajos es muy 
fácil, de llamar a la gente a decirles, es que aquí 
enséñales a pescar y no darles el pescado, en esta 

situación de crisis, así que yo hago un llamado 
Alcaldesa, es momento de ir más allá de la política 
del Presidente Duque, yo también creo como 
usted, que al Presidente Duque esto le quedó 
grande, no vamos a esperar nada del Presidente 
Duque, a usted le hago una propuesta por qué 
no declara el Estado de Calamidad Pública, ya 
que el Presidente Duque no lo va a responder, lo 
sabemos, no va a responder, declare el Estado de 
Calamidad Pública contemplado en la Ley 1523 
de 2012 que usted lo puede hacer como Alcaldesa, 
para poder restructurar y reorganizar lo necesario 
con facultades extraordinarias para usted como 
Alcaldesa, especialmente la retribución del 
gasto de lo público, del gasto del Estado para 
que ese monto de veintiún billones por lo menos 
generemos dos, tres, cuatro por ciento (4%) del 
gasto y no quedarnos simplemente en el cero 
punto tres (0.3).

Termino Presidente diciendo, que este debate 
nos dimos tanta discusión en la última semana, 
nos amenazaron tanto, nos amenazaron tanto, 
que al final definitivamente los que convocaron 
este debate, lo politizaron tanto y de manera tan 
mediocre, que lastimosamente no pudimos dar 
un debate más de altura respecto a la situación de 
Bogotá, gracias Presidente. 

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Tiene el uso de la palabra el doctor Alonso del 
Río y se prepara el doctor Alonso del Río, pero 
me dice que tiene problemas con la plataforma, 
si no se puede conectar el doctor Alonso, como 
no se escucha por favor, Luis Alberto Albán y se 
prepara el doctor Mauricio toro.

Intervención honorable Representante Luis 
Alberto Albán Urbano:

Reiterando el saludo a todos y a todas que nos 
escuchan y nos ven, solamente para puntualizar 
dos cosas, en primer lugar, de verdad que el 
debate deja mucho que desear, porque yo creo que 
las acciones del señor Duque y de la Alcaldesa 
Claudia se valen por sí mismas, no necesitan 
ningún mandatario a ningún nivel necesita de un 
coro de aplausos, el Congreso tiene que cumplir 
su papel de construir y claro cada uno y cada una 
tiene derecho a defender sus ideas, pero defender 
las ideas no es halagar al mandatario, la verdad es 
que la pandemia lo hemos dicho, desnudó la crisis 
que vive el país y los gobiernos se han quedado 
cortos, tienen herramientas, pero lógicamente 
la principal responsabilidad es del Gobierno 
nacional, el Gobierno nacional ha sido michicato, 
ha sido mezquino en la inversión, para salvar a 
la gente porque es que hay una concepción que 
la expresa la vicepresidenta cuando habla de los 
atenidos, es que es una crisis, necesitamos que 
la gente cumpla la cuarentena o que la cumpliera 
porque hace mucho rato empezaron a abrir y 
empezaron a ver cada día más y más muertos y 
desafortunadamente ese es el panorama que se nos 
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presenta y nosotros, como una Rama del Poder de 
este Estado no podemos sentarnos aquí a echarle 
alabanzas al mandatario nacional o alabanzas 
a la mandataria distrital, no, necesitamos es 
señalar los errores donde se corresponde, donde 
se puedan solucionar, yo sí creo que la Alcaldesa 
de Bogotá ha hecho más, pero de todas maneras 
es insuficiente porque ahí están las pruebas, ahí 
está la problemática de la ciudad capital que sigue 
arrastrando personas muertas, que sigue arrastrando 
personas reprimidas, que sigue arrastrando un 
índice muy grande de contaminación y de muerte, 
sin que se vea a plazo corto la solución de esos 
problemas, entonces yo sí llamo a que trabajemos 
es en construir soluciones, nosotros presentamos 
una propuesta desde la Fuerza Alternativa, que 
esta disposición para la discusión del plan de 
choque frente a la crisis, muchas gracias.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Luis Alberto muchas gracias 
por sobre todo aprovechar de la mejor manera 
el tiempo, quiero darle un saludo muy especial a 
nuestro colega y amigo y además coterráneo gran 
paisano el doctor Álvaro Hernán Prada, quien hoy 
es el día de su santo, hoy está cumpliendo años, 
a él, a sus hijos, a su esposa, a toda su familia 
gran cariño y un fuerte abrazo, en estos días de 
pandemia y que la pase muy bien, doctor Mauricio 
toro y se prepara el doctor Alonso del Río a ver si 
ya le logramos la comunicación.

Intervención honorable Representante 
Mauricio Andrés Toro Orjuela:

Muchas gracias Presidente, no, yo lo primero 
que quiero decir es que yo celebro el debate, 
estamos en una democracia, los debates se hacen 
precisamente para eso, para que cada uno pueda 
aclarar sus dudas y sus preguntas, hubiera esperado 
que fuera más técnico un debate de verdad de 
altura, pero no lo ha sido, pero vamos adelante 
yo quiero enfocarme en temas importantes que 
aquí han generado preocupaciones, frente al 
tema de reactivación económica que varios han 
hablado, la alcaldía ha planeado perfectamente 
una estrategia que permite esa reactivación 
económica, hay que dar una cifra que es muy 
importante, en este momento se han autorizado 
casi cuarenta y tres mil (43.000) empresas, que 
eso es casi el cuarenta por ciento (40%) del total 
de las empresas reactivadas en el país y estamos 
hablando de casi trescientos cincuenta y tres mil 
(353.000) trabajadores que hoy están pudiendo 
hacerlo, ahí está el sector de la manufactura, del 
comercio, de servicios, de la construcción que 
en su mayoría son microempresas que hoy han 
podido entrar en ese proceso organizado que ha 
hecho la alcaldía revisando los protocolos de 
seguridad y bioseguridad para que puedan hacerlo 
de una manera organizada, correcta y así proteger 
a esas empresas, algo también importante en 
el Plan Distrital de Desarrollo, que se acaba de 
aprobar se pone la estrategia de mitigación de 

corto plazo donde hay una inversión hacia el dos 
mil veinte (2020) casi cuatro punto dos billones de 
pesos, para precisamente apoyar a estas empresas 
en un proceso de reactivación y en el mediano y 
el largo plazo estamos hablando de casi cincuenta 
y tres punto un (53.1) billones de pesos en esos 
cuatro años que se van a invertir precisamente 
para eso, un comité intersectorial del sistema 
Distrital para la mitigación y reactivación del 
impacto económico, donde por medio de cinco 
ejes, se está desde ya, desde ya pensando en cómo 
se va a aportar al desarrollo y a la reactivación 
para proteger el empleo, crear más o menos en este 
cuatrienio más de medio millón de empleos ante 
esa destrucción masiva que ha habido y estamos 
hablando de inversiones en infraestructura 
y obra pública, estamos hablando de más de 
rehabilitación del corazón de la productividad 
que es tan importante para nosotros apoyando 
casi a veinte mil (20.000) micro y pequeñas 
empresas en ese fortalecimiento, reactivación 
y reconversión verde en temas económicos con 
potencial de reactivar digamos esa economía y 
combatir la crisis climática, estamos hablando 
de apoyo a industrias culturales y creativas, una 
transformación productiva en general se está 
trabajando en eso, la Alcaldesa ha respondido 
cada uno de esos puntos, hablen con la verdad, 
con la verdad, porque lo ha hecho perfectamente, 
habló el tema del aeropuerto, tienen que revisar 
el contrato, el concesionario en el contrato es el 
que está hoy con la obligación de realizar todo el 
tema de salubridad, habló también del tema del 
contagio y desmintió algunas cifras que son poco 
estudiadas y tal vez mentirosas, habló también 
del tema de las UCI, de los ventiladores que han 
llegado y los que no han podido llegar (…) 

…al Gobierno, diciendo la realidad, no han 
llegado, eso es una verdad eso no es culpa de 
nadie, la situación económica internacional y el 
virus lo que ha permitido que ha prohibido que 
estos ventiladores lleguen, también habló de las 
pruebas que se están haciendo con unas cifras muy 
importantes, Bogotá está haciendo las pruebas más 
altas en el país y las vamos a hacer en un mes lo 
que no se había podido hacer en tres meses por las 
razones que explico, que no son ajenas a todos los 
países del mundo, habló de desarrollo económico 
y el plan de inversión, habló de contratación, en 
el tema de Transmilenio y de la contratación, 
hombre por Dios, esto es de lógica necesitamos 
evitar el contagio y la aglomeración de gente y eso 
implica la creación de unas obras y de ampliación 
de los vagones de Transmilenio esa cifra del 
treinta y cinco por ciento (35%) que es técnica 
y estudiada por la alcaldía que ustedes atacan, la 
adoptó su propio Gobierno que ha dicho que el 
treinta y cinco por ciento (35%) de los sistemas 
de todo el país no se pueden aglomerar más de ese 
porcentaje, entonces una cifra técnica que adoptan 
y ahora vienen atacar atacando entonces como 
parte de estrategia a su propio Gobierno, por Dios, 
también el tema de data y de información abierta 
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que el mismo gobierno también adoptó después 
de que lo hizo la alcaldía de Bogotá y ahora van 
a quejarse de esa información, que ha permitido 
tomar decisiones una de las aplicaciones más 
inteligentes que se ha hecho, que se han cometido 
errores sin duda, se han cometido errores y eso 
lo ha aceptado la alcaldía, ahora bien, yo lo que 
quiero decirles a ustedes es una reflexión después 
de oírlos, en primer lugar a mí me llama la 
atención que juzgan a Claudia López, por todas 
sus promesas de campaña cuando Duque sí no 
lo ha podido hacer en dos años y medio, a él le 
perdonaron con generosidad de que el primer 
año fuera disque de aprendizaje y el segundo de 
matrícula condicional, entonces por favor sean 
coherentes. 

En segundo lugar compañeros, el debate de 
control político no es un mecanismo para echar 
aquí lo que han echado chismes si tienen pruebas 
póngalas en la Fiscalía, si tienen pruebas hagan 
las denuncias, pero aquí a punta de chismes y 
un debate de control político a un candidato que 
le tiene miedo que llegue para develar luego la 
verdad de lo mal que han hecho, que es Sergio 
Fajardo, pues hombre, eso deja mucho que decir, 
diciendo el debate no demostró otra cosa que la 
falta de oxígeno político de un partido que ante el 
ahogo que están teniendo dan patadas de ahogado 
para tratar de echarle agua a otros que lo están 
haciendo bien, ni siquiera aceptan lo bien que lo 
está haciendo el alcalde de Medellín, menos van 
a aceptar lo que está haciendo la Alcaldesa de 
Bogotá, y para cerrar, para mí es importante que 
juzguen con hechos, no con discursos que es lo 
que ustedes hacen, ustedes hablan de discursos y 
discursos, no, hablen con hechos que esta alcaldía 
habla es con hechos y cifras, no con discursos, 
como están acostumbrados a hacer, el Presidente 
de ustedes y su partido.

Así para terminar Presidente lo que digo es, 
ahí están las cifras que hablan de nosotros, y lo 
último la muestra de arribismo de clasismo y 
distinción tratando de burlarse de Nayibe, cuando 
es el nombre de nuestra Alcaldesa que con orgullo 
representamos y que lo ha hecho bien una de las 
mejores de este país y sobre todo de la historia 
de la capital de Bogotá y eso es lo que le duele, 
muchas gracias.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Alonso José del Rio, doctor Alonso 
José del Río, doctor Carlos Acosta, doctor Carlos 
Acosta, doctor Juan David Vélez.

Intervención honorable Representante Juan 
David Vélez Trujillo:

Gracias Presidente, muchas gracias Presidente 
nuevamente muchísimas gracias por liderar 
usted esta lucha tan difícil desde el Congreso, 
felicitar a los citantes por ese extraordinario 
debate los documentos a pesar de la ausencia de 
respuesta de los citados, no, pero aquí se habló 

mucho del tema del Aeropuerto El Dorado, 
pero miremos estos punticos la Constitución 
Política de Colombia reza en su Artículo 24 
que todo colombiano con limitaciones, con las 
limitaciones que establezca la ley tiene derecho 
a circular libremente por el territorio nacional, a 
entrar y salir de él y a permanecer y residenciarse 
y mantener residencia en Colombia, entonces 
hay quedarle el cumplimiento a la constitución 
política, señora Alcaldesa, gústele o no le 
guste; segundo, el manejo de los protocolos 
de bioseguridad en el Aeropuerto El Dorado 
recaen directamente sobre la Secretaría de 
Salud Distrital, esto según la Ley 715 del 2011 
en su artículo 44 punto 3.5 que dice, ejercer 
vigilancia y control sanitario en la jurisdicción 
sobre los factores de riesgo para la salud en 
los establecimientos y espacios que puedan 
generar riesgo para la población tales como: 
hospitales, cárceles, cuarteles, ancianatos 
puertos y aeropuertos, guste o no le guste a la 
señora Alcaldesa, en Madrid en el aeropuerto 
de Barajas nadie le echó la culpa al Presidente, 
en el Charles de Gaulle de París nadie le echó la 
culpa a Macron, en el J. Kennedy de Nueva York 
nadie le echó la culpa a Trump, pero la Alcaldesa 
de Bogotá le echa la culpa al Presidente Duque, 
el Aeropuerto El Dorado puede operar con todas 
las medidas de bioseguridad gústele o no le 
guste a la señora Alcaldesa y finalmente señor 
Presidente, la señora Alcaldesa con megáfono 
en mano salió gritando, diciendo que sobre su 
cadáver abriría el Aeropuerto El Dorado, pero 
en el vuelo de carácter humanitario del pasado 
cinco de Mayo no se opuso al regreso de su 
Secretario de Movilidad, yo celebro que no se 
haya opuesto, porque el Aeropuerto El Dorado 
puede seguir operando con todas las medidas de 
bioseguridad, señora Alcaldesa, se equivocó en 
el manejo del aeropuerto, gústele o no le guste.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Tiene el uso de la palabra el doctor Alonso del 
Río, por favor doctor Édward no me sabotee el 
micrófono, respeto con sus colegas, doctor Alonso 
del Río, doctor Carlos Acosta, doctora Irma Luz 
Herrera, doctor Ángel María Gaitán, doctor 
Correa. 

Intervención honorable Representante José 
Luis Correa López:

Muchísimas gracias Presidente.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
A usted doctor correa y nos alegra escucharlo 

y verlo.
Intervención honorable Representante José 

Luis Correa López:
Muchísimas gracias Presidente, voy a retirarme 

el tapabocas un segundito para poder intervenir.
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Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Perdón no lo escuché, doctor Correa.
Intervención honorable Representante José 

Luis Correa López:
Muchísimas gracias Presidente, yo quiero aquí 

recoger una de las reflexiones que hacías doctor 
Toro y que hacía el doctor Racero, yo también 
esperaba un debate un poco más técnico, por 
eso yo creo que el debate debe enfocarse en dos 
cosas, uno el manejo del Covid-19 por parte de la 
alcaldía municipal en el entorno nacional, por eso 
es que hay que entender, que la red hospitalaria 
de Bogotá es la red de referencia para una alta, 
un alto porcentaje de ciudadanos del país en casos 
de alta complejidad, por eso una de mis preguntas 
para la Alcaldesa, que no se ha resuelto en todo el 
debate es, ¿por qué? o ¿cuál fue el criterio técnico 
para abrir Corferias?, en el momento en el que se 
abrió y por qué es eso, porque hemos visto poco a 
poco la red hospitalaria en este momento o hasta 
este momento no ha necesitado esa expansión de 
esos niveles ni del tipo que se utilizó en Corferias 
y ¿por qué es esto?, sencillo, nosotros nos hubiera 
servido más que esa plata para crecer en la red 
pública de hospitales en UCI de hospitales 
públicos por ejemplo y posteriormente pensar en 
una expansión a través de ese modelo de alquiler 
o de préstamo o de comodato como haya sido el 
contrato que se haya generado para ampliar esa 
expansión de Corferias, por eso es que yo pregunto 
en el criterio, en el criterio técnico asociado a 
esa expansión, porque obviamente los recursos 
son finitos y se tienen que gastar y utilizar de la 
manera más inteligente posible, pero eso no exime 
al Gobierno nacional y no exime al Gobierno 
nacional y por eso le pregunto al doctor Plata 
¿qué pasó?, con la pregunta y con la carta que le 
mandamos el seis de mayo y que le reiteramos el 
veintisiete de mayo, para que el Gobierno nacional 
levantara las patentes de todos los insumos para 
poder hacer más pruebas en el país, doctor Plata 
es que en el país tenemos la capacidad de hacer 
alrededor de doce a trece mil (13.000) pruebas 
días y seguimos en los seis mil quinientos (6.500) 
o siete mil quinientas (7.500) muestras procesadas 
y seguimos en las muestras procesadas por que 
el Gobierno nacional no ha querido tomar la 
iniciativa como se tomó en países como Holanda, 
Alemania, de levantar las patentes y decirle a los 
laboratorios, que si no tenían la capacidad de vender 
los insumos para hacer las pruebas suficientes 
para poder garantizar que la apertura económica 
se hiciera en unos lineamientos de bioseguridad 
adecuados, pues simplemente se empezaban a 
producir por parte del Estado, por parte de otros 
laboratorios que sí tuvieran la capacidad, eso es 
un completo error por parte del Gobierno creer 
que vamos a mantenernos con las mismas pruebas 
que teníamos hace seis semanas, con una apertura 
del cuarenta y tres excepciones, el blindaje para 
la sociedad que necesita hacer su vida diaria en 

la calle, son las pruebas, es lo que permite aislar 
los pacientes asintomáticos y sintomáticos de los 
demás, aquellos pacientes positivos que pueden ser 
un foco del contagio, dónde está esa iniciativa del 
gobierno la más importante que podría tener hoy 
el gobierno del Presidente Iván Duque, permitir 
la producción nacional de los insumos para hacer 
las pruebas que ya se han hecho a nivel mundial, 
que nos permitiría una apertura más segura y no 
se ha hecho, desde el seis de mayo se lo pedimos, 
hagamos, una cuenta fácil hoy han pasado menos 
poco menos de un mes, si nosotros pudiéramos 
producir estos insumos, habríamos podido hacer 
más o menos cinco mil (5.000) pruebas más al 
día y cinco mil (5.000) pruebas, por veintisiete, 
empiecen a hacer cuentas y cada día que pasa son 
cinco mil (5.000) pruebas menos que podemos 
hacer, son cinco mil (5.000) pacientes menos que 
podemos revisar si son o no son positivos, son 
cinco mil (5.000) nexos epidemiológicos menos 
que podemos revisar, eso es un efecto dominó que 
el Gobierno nacional no ha querido medir y que 
sigue jugándole a favor de las farmacéuticas y de 
los laboratorios, muchísimas gracias Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Correa, doctor Alonso del Río, 
doctor Carlos Acosta doctora… doctor Acosta lo 
escuchamos.

Intervención honorable Representante 
Carlos Eduardo Acosta Lozano:

Muchas gracias Presidente y a todos los 
congresistas que están hoy acá en la plenaria de la 
Cámara los que asistimos hoy, fue a una obra de 
demostración práctica de dialéctica erística, una 
bonita presentación evasiva, elusiva y yo siento 
un poco un tanto irrespetuosa con esta Cámara, 
porque nos leyeron una página web, ni siquiera 
encendieron el video y ese fue el privilegio que 
tuvimos entonces el privilegio que tuvimos que 
escucharle la voz a la señora alcalde de Bogotá, 
porque no respondió a las graves denuncias que 
se hicieron aquí por parte de los citantes, por 
momentos creí que la doctora Claudia López era 
una de la citantes al debate por su presentación, pero 
hay que recordarle que ella ya no es congresista, 
que es la primera mandataria de la capital de 
Colombia, de Bogotá y le queda muy mal venir 
acá a la Cámara de Representantes simplemente 
a echarle la culpa al Gobierno nacional, si la 
responsabilidad de la ciudad de Bogotá es desde el 
Presidente Iván, pues le pido entonces que nombre 
un interventor para el Distrito, es que lo que está 
pasando en Bogotá, la pobreza que hay en Ciudad 
Bolívar y que la conozco de primera mano doctor 
Racero o lo que está pasando en Kennedy, cuando 
los mismos empleados de la salud del hospital 
nos pedían a gritos que por favor les ayudáramos, 
porque no les estaban dando los implementos 
que necesitaban para su protección personal, las 
imágenes que estamos viendo en Corabastos eso 
parece un circo y para no alargarme no hablemos 
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de la seguridad, pero la situación económica que 
se puede ver para Bogotá va a ser un desastre, un 
desastre que puede arrastrar a todo el país, los 
negocios privados, amigos son los negocios de la 
gente, aquí oigo discursos y discursos contra los 
negocios privados, pero esos son los negocios de la 
gente, de las personas, de eso viven los bogotanos, 
los que vinimos aquí a defender, no a un gobierno 
sino a la gente, nos preocupamos por eso, por la 
situación real, no por los discursos bonitos, no por 
la carreta, por la situación real que está viviendo 
nuestra gente en la ciudad de Bogotá, yo creo que 
hoy la oposición y la alcaldía de Bogotá perdieron 
una oportunidad de oro de haber demostrado en 
este debate de la Cámara que era una alternativa 
que venían a hacer las cosas diferente, pero lo 
que yo vi fue más de lo mismo, de lo mismo, que 
nos trajeron los gobiernos de izquierda acá en 
Bogotá, populismo autoritarismo, improvisación, 
bandazos y el lugar común de echarle por todo la 
culpa al gobierno, muchas gracias Presidente. 

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Gracias a usted doctor Acosta, tiene el uso de la 
palabra la doctora Katherine Miranda.

Intervención honorable Representante 
Ángel María Gaitán Pulido:

Presidente estoy disponible, Presidente.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Doctor Gaitán espérenme ya el siguiente turno 

porque ya lo había llamado, doctora Katherine 
tiene el uso.

Intervención honorable Representante Luvi 
Katherine Miranda Peña:

Gracias señor Presidente, señor Presidente yo 
celebro mucho este debate creo que es oportuno 
sobre todo para que la ciudadanía bogotana 
conozca que se ha hecho en la ciudad de Bogotá, 
cuáles son las cosas que tenemos por mejorar 
porque sin lugar a dudas esto nos cogió por 
sorpresa absolutamente a todos los colombianos, 
creo que si vamos a comparar a Bogotá, hay 
que compararlo con las principales ciudades de 
América Latina o Nueva York o Madrid y nosotros 
en este momento estamos ocupando frente a las 
capitales del mundo el puesto número once, con 
solamente mil trescientos (1.300) casos por millón 
de habitantes, si nosotros miramos ciudades como 
Nueva York en casos de contagiados por millón 
de habitantes, por ejemplo Nueva York tiene 
cuarenta y cuatro mil (44.000) casos por millón 
de habitantes, ciudades como Sao Pablo diez mil 
(10.000) casos, Ciudad de México tres mil (3.000) 
casos y Bogotá solamente mil trescientos (1.300) 
casos, hoy nosotros, hoy Bogotá solamente 
representa el treinta y tres por ciento (33%) de 
contagiados en Colombia, adicionalmente desde 
el primer caso que se reportó en Bogotá, se han 
practicado trece mil (13.000) pruebas por millón 

de habitantes, una cifra bastante superior si la 
comparamos como ustedes quieren por ejemplo 
con Antioquia, que solamente hace perdón 
seis mil (6.000) pruebas, por seis mil (6.000) 
habitantes, la tasa de mortalidad de Bogotá lo 
decía el Representante Édward Rodríguez, es 
de dos punto cinco (2.5) pero si la comparamos 
con el promedio nacional es de cuatro punto siete 
(4.7) o con la tasa global es del siete por ciento 
(7%) nos damos cuenta que la Alcaldesa Claudia 
López está haciendo las cosas bien y no solamente 
la Alcaldesa Claudia López quiero cómo está 
respondiendo la ciudadanía frente efectivamente 
a las medidas que se han adoptado en Bogotá, no 
lo decimos nosotros desde la oposición o como 
miembros del partido de la Alcaldesa Claudia 
López, lo dicen los bogotanos, en el ochenta por 
ciento (80%) de los bogotanos están de acuerdo 
con las medidas que ha tomado en Bogotá nuestra 
Alcaldesa. 

Sin embargo, hoy tenemos una crisis que en 
Bogotá se profundizó y hay que decir la verdad 
y las cosas por su nombre, con la decisión 
del Presidente Iván Duque en darle apertura a 
sectores económicos desde el veintisiete de abril, 
el efecto de esta apertura es que en Bogotá cada 
quince días se están duplicando los contagiados, 
el número de fallecidos ha crecido entre cincuenta 
por ciento (50%) y sesenta por ciento (60%) cada 
quince días, el promedio de nuevos casos desde 
del inicio de la apertura económica aumentó en 
un ciento cuatro por ciento (104%), entonces esto 
sin lugar a dudas es absolutamente preocupante, 
sin embargo la Alcaldesa Claudia López ha 
entendido efectivamente y no ha ido en contravía 
de las decisiones del Gobierno nacional, por el 
contrario ha marcado protocolos y ha invitado 
a la ciudadanía para que nos cuidemos entre 
nosotros, la cultura ciudadana que tanto han 
hablado ustedes, recordemos Bogotá es pionera 
en cultura ciudadana, exporta cultura ciudadana 
a nivel internacional y a nivel nacional a otras 
ciudades, la cultura ciudadana nos ayuda a salvar 
muchas vidas en la capital a pesar de la apertura y 
de la inevitable necesidad de los ciudadanos que 
tienen que salir a buscar un sustento, Bogotá ha 
sido líder en protección colectiva y autocuidado, 
la construcción de confianza que se ha generado 
en torno a la alcaldía de Bogotá y el autocuidado, 
el mutuo cuidado, en la casa, en el barrio, en la 
empresa, en el transporte público, porque hoy 
Transmilenio a pesar de los mil problemas que ha 
tenido Transmilenio históricamente, hoy podemos 
decir que Transmilenio le ha servido a la ciudad, 
no solamente para transportarse sino para mostrar 
cómo ha sido ejemplo de cultura ciudadana y 
cómo hoy no superamos el treinta y cinco por 
ciento (35%) y como hoy los bogotanos se cuidan 
entre ellos cuando utilizan el sistema, la cultura 
ciudadana en Bogotá ha servido sobre todo con 
tres objetivos principales: uno, reducir el contagio 
de Covid-19, dos, prevenir la violencia de pareja, 
la violencia intrafamiliar en los conflictos en el 



Página 132 Martes, 27 de julio de 2021 Gaceta del Congreso  866

hogar y tres, promover la cooperación ciudadana y 
el cuidado comunitario ante la coyuntura de salud 
pública que hoy estamos viviendo nosotros, voy 
a mostrarles acciones muy concretas de cultura 
ciudadana que se han implementado en la ciudad 
capital y que hoy han sido replicadas en diferentes 
lugares del mundo y en diferentes ciudades de este 
país. Hemos dejado, hemos dejado…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctora Katherine encienda su micrófono y 
concluya porfa.

Intervención honorable Representante Luvi 
Katherine Miranda Peña:

…Gracias Presidente, termino, los bogotanos 
por cultura ciudadana hemos dejado de realizar 
más de un millón cuatrocientos (1.400.000) 
viajes diarios, en Transmilenio manteniendo la 
ocupación del treinta y cinco por ciento (35%) un 
hecho sin igual porque la ciudad se transportaba 
mayoritariamente en el sistema, en este sistema de 
transporte masivo, Bogotá se ha convertido en una 
ciudad que maneja el Covid-19 con movilidades 
alternativas como la bicicleta, actualmente gracias 
a decisiones como la Alcaldesa Claudia López 
se mantiene activa la ciclovía en toda la ciudad 
aumentando en ochenta y cuatro kilómetros las 
ciclorrutas, la ciudadanía le ha cumplido a Bogotá 
con las medidas de autocuidado y con los horarios 
de ingreso laboral, hay veinte mil (20.000) 
cosas que decir, en temas de cultura ciudadana 
que hemos hecho en Bogotá, que pueden ser 
replicadas en otras ciudades y hoy ante la apertura 
económica del Presidente Iván Duque hemos 
utilizado las medidas que tenemos sanitarias 
pero también la cultura ciudadana para evitar el 
número de contagios y para cuidarnos entre todos 
los bogotanos, así que saludo especialmente el 
trabajo que ha hecho la Alcaldesa Claudia López y 
no lo digo yo, lo dice el ochenta por ciento (80%) 
de los bogotanos. Gracias Presidente.

Intervención honorable Representante 
Édward David Rodríguez Rodríguez:

Presidente una réplica.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Réplica al doctor Édward Rodríguez por un 

minuto.
Intervención honorable Representante 

Édward David Rodríguez Rodríguez:
Simplemente invitar a la doctora Katherine 

a que vaya a Castilla o a Kennedy, que vea 
la localidad y mire cómo estamos en cultura 
ciudadana, yo sí tengo que reconocer algo, es la 
importancia de ser honestos y ser transparentes en 
esto y no mentirle a la ciudadanía y yo le pido 
a la doctora Katherine, que así como el profesor 
Mockus le enseñó a usted, no le digamos o no 
le diga mentiras a la ciudadanía, es lo único que 
pido, gracias Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Ángel María Gaitán tiene el uso de la 
palabra.

Intervención honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

Moción de orden Presidente por favor.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Moción de orden, claro, por José Daniel 

moción de orden.
Intervención honorable Representante José 

Daniel López Jiménez:
Gracias señor Presidente, yo de verdad estoy un 

poco asombrado creo que el tipo de estos debates 
álgidos por demás van mostrando el verdadero 
talante democrático en quienes participamos del 
Congreso cada vez que cualquiera o los miembros 
de esta Cámara intervienen de manera distinta 
a la que considera el doctor Édward Rodríguez, 
viene una andanada de ataques personales, porque 
aparte de argumentos de fondo para sostener un 
debate flojo y rico, solamente en refritos, lo que 
vienen son ataques personales, ya lo hizo contra 
la doctora Goebertus, ahora contra la doctora 
Miranda, hizo lo propio conmigo, impresionante, 
como los debates álgidos van mostrando el 
verdadero talante de quienes posan de demócratas, 
gracias Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor José Daniel, yo le pido con respeto como 
lo hago con todos los colegas y más que nosotros 
somos copartidarios, por favor no utilicemos las 
mociones de orden para intervenir porque eso es 
casi que una réplica, por lo tanto voy a continuar 
con el Orden del Día doctor Ángel María Gaitán.

Intervención honorable Representante 
Ángel María Gaitán Pulido:

Gracias Presidente, yo quisiera es que nuestro 
compañero Juan Carlos Lozada Representante de 
Bogotá me está pidiendo que le permita el uso de 
la palabra a él y después hablaré yo Presidente 
somos de Bogotá…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Perfecto, por respeto a usted le dio el uso de 
la palabra, el doctor Lozada ya me había dicho, 
pero le dije que hablara con usted, doctor Lozada 
le doy la palabra, tiene el uso de la palabra.

Intervención honorable Representante 
Ángel María Gaitán Pulido:

Perfecto entonces después hablo yo, gracias 
Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Lozada.
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Intervención honorable Representante Juan 
Carlos Lozada Vargas:

Gracias Presidente, perdón que estaba aquí 
creo que no me abría el micrófono, agradecerle 
primero que todo a usted Presidente y al 
Representante Ángel María Gaitán por cederme el 
uso de la palabra por unos minutos, si bien sé que 
lo tendrá después de mí, Presidente en tono menor 
al estilo de mi compañero Édward Rodríguez, yo 
creo que este ha sido un debate muy interesante, 
creo que para quienes lo han seguido a través del 
Canal del Congreso o de las plataformas digitales 
a través de las cuales se transmite, yo creo que ha 
sido un debate interesante y sobre todo un debate 
enriquecedor, porque creo que se expresaron aquí 
dos visiones de alguna manera de lo que debe ser 
el manejo de la pandemia en nuestro país y creo 
que las ideas a través de las cuales lo ha propuesto 
la Alcaldesa Claudia López en contraposición 
por momentos y por momentos en unión con el 
Gobierno nacional, deja ver al país cuáles son las, 
digamos, el espectro político a través, digamos, 
en el cual se mueve la discusión sobre el tema de 
la pandemia, yo creo que hay que felicitar a los 
dos citantes, al doctor Wills, al doctor Édward 
Rodríguez y demás citantes por haber puesto este 
tema sobre la mesa, yo creo que el tema de Bogotá 
en la pandemia es fundamental, aquí es donde 
está el manejo, mayor número de contagiados del 
país, pero además de ellos era la economía que 
más sufrirá los embates de esta pandemia y por lo 
tanto es de fundamental importancia que esto se 
pudiera debatir y por supuesto felicitar también a 
la Alcaldesa Claudia López por venir a la plenaria, 
por dar sus explicaciones, por haber estado más 
de cuarenta y cinco minutos explicando cada 
uno de los detalles de este debate y yo creo que 
la ciudadanía hoy tiene que sentirse contenta de 
que este debate se haya dado además en estos 
términos, porque si bien aquí muchos están un 
poco sulfurados, yo viendo el debate durante horas 
desde temprano en la mañana, lo que he visto es 
un debate muy interesante. 

Por otro lado, Presidente a mí sí me gustaría 
resaltar algunas cosas de la intervención de la 
doctora Claudia López, la primera de ellas es que 
la doctora Claudia López ha asumido un enorme 
liderazgo durante esta pandemia, liderazgo no 
solamente en términos de la ciudad, sino a nivel 
nacional, usted ve cómo la doctora Claudia 
López de alguna manera, une muchos alcaldes 
y gobernadores del país para tomar decisiones 
en conjunto, por ejemplo en lo que tiene que ver 
digamos con el simulacro, el simulacro que ella 
organizó con los demás gobernadores y alcaldes 
para que nos quedáramos en casa, como fue una de 
las primeras que salió con una campaña para que 
aprendiéramos las mínimas nociones de higiene 
que había que tener durante esta pandemia, lavarse 
las manos cada dos horas, aprender a nuestro 
lugar en lugares donde hay otras personas, creo 
que esas campañas fueron de vital importancia 

pedagógica al principio de todo este asunto y por 
supuesto que reconocerle a la doctora Claudia 
López que si no hubiera sido por ese liderazgo, 
posiblemente las acertadas decisiones que después 
tomó el Gobierno nacional se hubieran retrasado 
y yo creo que eso fue fundamental, me gustó y 
resalto que la Alcaldesa Claudia López y lo veo 
además en contraposición de alguno de los otros 
intervinientes, es que la doctora Claudia López, no 
vino aquí a plantear un debate de blancos y negros 
y yo creo que eso es interesante e importantísimo 
para la política de este país, supo ponerse en el 
punto medio y reconocer que tiene unas críticas 
al Gobierno nacional, como seguramente el 
Gobierno nacional tendrá también unas críticas, 
a algunas visiones de la doctora Claudia López, 
pero también supo reconocer cuando ha habido 
aciertos por parte del Gobierno nacional y ha 
sabido reconocer que gran parte de las dificultades 
que está viendo el Gobierno nacional no son por 
falta de voluntad política, sino por la dinámica 
propia de la dificultad que tiene esta pandemia 
en el mundo entero y a veces pareciera que el 
árbol no nos dejara ver el bosque, hombre, yo 
creo que la Alcaldesa Claudia López lo dejó ver 
de manera igualitaria en el tema de Bogotá y en 
el tema nacional que a Colombia en medio de las 
dificultades que tenemos no le ha ido mal, cuando 
se comparan las cifras de lo que está sucediendo 
en países comparables al nuestro, en Argentina 
o en Brasil o en Ecuador o Perú, todavía más 
comparables a nosotros o el caso de México donde 
los contagios son mucho mayores, donde están 
padeciendo exactamente los mismos problemas 
económicos, donde la cuestión es relativamente 
parecida a nuestro país. 

Pues aquí la pandemia a pesar de las dificultades 
ha tenido digamos algún tipo de control por parte 
de las autoridades y eso hay que celebrárselo al 
Gobierno nacional y al gobierno de la doctora 
Claudia López, yo no creo que aquí haya que irse 
a los extremos de decir, celebrárselo al Gobierno 
nacional y al gobierno de la doctora Claudia 
López, yo no creo que aquí haya que irse a los 
extremos de decir…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Lozada, doctor Lozada encienda su 
micrófono y termine, y unos minutos para que 
concluya.

Intervención honorable Representante Juan 
Carlos Lozada Vargas:

Muchísimas gracias Presidente, yo el llamado 
que yo le hago a la plenaria es que en estos casos 
por ejemplo en el caso de la pandemia donde 
tenemos es que buscar soluciones en conjunto, no 
nos vayamos a los extremos permanentes de si el 
Gobierno nacional hizo bien entonces y el Distrito 
lo hizo mal y si es el Distrito lo ha hecho bien 
entonces el Gobierno nacional lo ha hecho mal, yo 
creo que aquí estamos para reconocer los errores 
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de cada uno, para aprender, esto es algo para lo que 
nadie estaba preparado y sin embargo yo creo que 
se han tomado medidas que son muy importantes, 
no solamente en términos de la contención de la 
pandemia, sino en términos de poder ayudar a 
asistir a aquellos que más lo necesitan, si bien nos 
hemos quedado cortos y en eso quedó muy clara la 
diferencia, el modelo que planteaba la Alcaldesa 
Claudia López y el modelo que ha planteado el 
Gobierno nacional y yo creo que el Gobierno 
nacional debería de alguna manera cuestionarse si 
su modelo realmente permite entregar las ayudas 
sociales de la manera más efectiva, como lo 
deberíamos estar haciendo porque ese es nuestro 
siguiente reto.

Así que yo celebro este debate desde todo 
punto de vista, no solamente felicito a los 
citantes sino que felicito a la citada, a la doctora 
Claudia López invitada aquí y creo, estos debates 
estarían más para que empecemos a construir y 
mirar hacia adelante, que la pandemia nos sirva 
también para llegar a unos mínimos consensos de 
donde tenemos que unirnos a pesar de nuestras 
diferencias políticas y creo que esta es una enorme 
oportunidad, porque como nación vamos a tener 
que enfrentar una de las peores crisis que hayamos 
vivido y si vamos a jalar cada uno para un lado 
diferente no lo vamos a lograr; así que muchas 
gracias Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Lozada, tiene toda la razón, 
doctora Martha Villalba tiene el uso de la palabra.

Intervención honorable Representante 
Martha Patricia Villalba Hodwalker:

Gracias Presidente, quiero también al igual que 
mi compañero Juan Carlos Lozada y quienes me 
han antecedido en el uso de la palabra, felicitar 
por este debate tan importante para nosotros, entre 
otras cosas también agradecer a la doctora Claudia 
López, por haber asistido y escuchar todas y 
cada una de las inquietudes, yo creo que hoy el 
papel que ella desempeña fue propio de escuchar 
y lo digo por experiencia propia, yo también fui 
Alcaldesa de un municipio y también de las cosas y 
de los llamados de atención construimos nosotros 
mejores acciones para nuestros gobernados y de 
verdad que yo celebro porque, entre otras cosas, 
no estamos hablando de cualquier ciudad, estamos 
hablando de Bogotá y quiero en ello manifestar 
que Bogotá no es de los bogotanos, Bogotá es de 
todos, de todos y cada uno de los colombianos, 
todos tenemos un sentimiento profundo hacia 
nuestra ciudad capital y obviamente lo que ocurre 
en ella de buena o de mala forma afecta la vida de 
nuestro país y es importante también manifestar 
que en el caso de la Organización Mundial de la 
Salud, ha reconocido que en Colombia se han 
tomado decisiones oportunas y acertadas para 
enfrentar la pandemia del coronavirus, de las 

cuales se están teniendo imitaciones favorables 
para todo el país. 

El Presidente Iván Duque resaltó la labor que 
viene desarrollando de manera articulada con todos 
los gobiernos locales y regionales, para tratar de 
solventar la crisis y yo creo que en este momento 
el llamado de este debate es precisamente a que 
esto se mantenga, a que esto se conserve, a que no 
sigamos divididos, ni sigamos dividiendo al país, 
porque entre otras cosas, Bogotá y de igual manera 
las principales ciudades, no son islas, sino por el 
contrario somos un todo y en la cual tenemos que 
ir trabajando para mejorar la calidad de vida, en 
Bogotá al igual que en todas las ciudades capitales 
del país se presentan barreras asistenciales debido 
a la infraestructura hospitalaria, que no soporta 
la demanda ni el déficit de camas hospitalarias, 
especialmente en las áreas de medicina interna y 
psiquiatría, inoportuna prestación del servicio de 
consulta externa, reducida o inexistente oferta de 
algunos servicios de especialidades entre los cuales 
podemos citar el tema de medicina interna, externa 
y quiero decirles que estos problemas son comunes 
en todas las ciudades y quiero decir que esto no 
es producto de la responsabilidad del Gobierno 
nacional, aquí también es responsabilidad en los 
temas locales cuando se toman malas decisiones 
al momento de elegir a un gerente o a un director 
de un hospital, también se toman malas decisiones 
cuando nosotros no somos capaces de buscar la 
manera de que en las entidades territoriales se 
contraten plenamente a nuestros hospitales y a la 
red pública para la prestación de los servicios en 
salud y dadas a las diversas formas de contratación 
de las empresas pues obviamente esto le da una 
debilidad a la red hospitalaria de nuestro país y 
ahí no podemos culpar sino aquí, hoy tenemos 
que decir y señalar sino que somos responsables 
absolutamente todos. 

La situación particular de Bogotá es 
especialmente alarmante, porque obviamente 
es la ciudad capital, tiene más de siete millones 
(7.000.000) de habitantes el Distrito Capital hoy 
el soporte de treinta y cinco por ciento (35%) 
de los contagios del país, esta concentración 
de casos es explicada por parte como lo dije el 
tamaño de la ciudad y también se concentra 
alrededor del veinte punto uno por ciento (20.1%) 
de la población del país, lo que se traduce en un 
mayor número de casos y entre más pruebas se 
realizan, vamos a tener muchos más casos en estas 
circunstancias, de otra parte Bogotá tiene una 
población económicamente mayor activa, desde 
el punto de vista de todas la actividad económica, 
el sesenta punto tres por ciento (60.3%) en edades 
de 20 a 59 años frente al cincuenta y cuatro punto 
ocho por ciento (54.8%) a nivel nacional, lo que 
se traduce en un mayor número de personas con 
posibilidad de movilidad interna desde el punto de 
vista epidemiológico, se convierte en una mayor 
población transmisora de virus y eso lo estamos 
viendo, eso lo estamos observando, con lo igual 
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ocurre aquí en la ciudad de Barranquilla, en dónde 
tenemos el mayor número hoy de la Costa Caribe 
colombiana de personas contagiadas con el virus 
y quiero también manifestar que esto hoy nosotros 
tenemos que mirar a Bogotá en unas imágenes 
que definitivamente tienen que generarnos 
preocupación y tienen que generarnos a nosotros 
la obligación de solicitar tanto al Gobierno 
nacional, como al gobierno de la ciudad capital, 
a la doctora Claudia López, a que tienen que 
trabajar articuladamente con el Gobierno nacional 
y poder tomar decisiones de manera acertada y 
efectivamente hoy quiero decirle de que aquí 
hay unos indicadores que nos preocupan a todos 
nosotros, por eso pienso yo en la razón de este 
debate de control político que hoy nos conmina a 
todos a que de verdad…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctora Marta, encienda su micrófono y un 
minuto para que concluya.

Intervención honorable Representante 
Martha Patricia Villalba Hodwalker:

…La verdad señor Presidente yo creo que estos 
temas de Bogotá son importantes para todos y yo 
también quiero unirme a un llamado y pedirle 
efectivamente a la Alcaldesa que dé explicaciones, 
que sienta que este Congreso, que esta Cámara 
de Representantes no quiere estar con un dedo 
señalándola a ella, por el contrario nosotros hoy 
queremos de verdad escuchar todas y cada una de 
las necesidades para ver de qué manera podemos 
contribuir a que las cosas mejoren y efectivamente 
a qué se deben los mejores resultados, hoy 
tenemos que conjurar todos, todos tenemos que 
asumir posiciones y esta Cámara yo no puedo 
permitirle a ella que manifieste, entre otras cosas, 
ahorita dijo que ya no podía dejar por debajo al 
Concejo de la ciudad de Bogotá, y yo creo que 
nosotros merecemos respeto y en eso sí quiero 
hacerle un llamado a la señora Alcaldesa, el 
Congreso de Colombia, institución de la cual ella 
formó parte, tiene también el deber constitucional 
de hacerle seguimiento a todo lo relacionado con 
la ciudad capital y que ella no solamente le debe 
explicaciones al Concejo de la ciudad de Bogotá, 
le debe explicaciones a todo el pueblo colombiano 
porque ella es el segundo cargo más importante 
que existe en el país, muchísimas gracias señor 
Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctora Marta, doctor Ángel María 
Gaitán.

Intervención honorable Representante 
Ángel María Gaitán Pulido:

Gracias Presidente, un saludo especial a 
todos los colegas y a quienes citaron a este 
importante debate, es un debate que tiene más un 
tinte político, que un debate de control frente a 

la vida económica de Bogotá que es demasiado 
importante para todos los colombianos, todos los 
colombianos absolutamente todos sin excepción, 
tenemos que ver con Bogotá y por eso lo que 
suceda Bogotá nos afecta a todos, hasta las 
regiones más apartadas que tienen sus dirigentes 
y que tenemos que ir a hacer presencia en 
Bogotá y que hoy nos limita esta pandemia, que 
tampoco es la pandemia del Presidente Duque, 
pero yo sí tengo muchas coincidencias con la 
Alcaldesa, a quien admiro y respeto, lo primero, 
porque fue ella quien se atrevió el veintiuno de 
marzo a hacer un simulacro en la cuarentena lo 
que tenemos que hacer los colombianos, fue ella 
quien tomó decisiones frente al transporte masivo 
Transmilenio, ha sido ella quien tomó decisiones 
frente al papel y la responsabilidad de los privados 
en el caso de OPAIN y ha sido ella quien ha 
tomado medidas para que menos colombianos 
residentes en Bogotá se contagien, por eso yo 
valoro de ella su liderazgo y su autonomía como 
Alcaldesa de Bogotá, porque es que muchas cosas 
de las que hoy le están sucediendo a Bogotá y a 
la Alcaldesa, son eso, el reflejo de quienes como 
alcaldes y gobernadores hoy no se someten, ni se 
arrodillan ante el Gobierno nacional y yo coincido 
también con ella, en ese centralismo asfixiante 
que hoy ahoga a los gobernantes tanto de los 
departamentos, como de los municipios, cuando 
le han quitado casi quince billones de pesos y 
que nos lo decía el doctor Plata, Gerente del 
Covid-19 que son los recursos que hoy alimentan 
parte del fondo de emergencia, FOME y entonces 
les quitan a los municipios a uno les quitan 
trescientos (300), quinientos (500) a otros tres mil 
(3.000), cuatro mil (4.000), cinco mil (5.000) y 
le devuelven fruto de toda la tortura que tienen 
que hacer los alcaldes para poder que el Gobierno 
nacional les entregue un peso, las migajas, algunas 
como si fueran mendigos pidiéndole al Gobierno 
nacional los recursos que les han quitado y han 
centralizado para prestárselos al sector bancario, 
en eso también coincido con ella, porque es que 
el problema de Bogotá es un problema si bien 
es cierto aquí tiene mucho que ver con la vida 
económica de Colombia, el sesenta por ciento 
(60%) de la actividad económica en Bogotá, 
también tiene que ver mucho con la vida social 
de los colombianos y de los bogotanos y no les 
podemos decir a los más pobres y por eso uno 
rechaza frases como la de la vicepresidenta cuando 
habla de atenidos, cuando el funcionario del 
Ministerio de las TIC en los términos que se han 
dirigido a los Indígenas del Cauca y sencillamente 
quienes hoy asumen un papel desde los entes 
territoriales con autonomía, con liderazgo, tienen 
que ser casi que arrodillados frente al Gobierno 
nacional, por eso esas coincidencias tenemos 
con la doctora Claudia López, por lo que su 
liderazgo y su trabajo, pero también decirle que 
las pobres cifras que nos da el Director Nacional 
de Planeación, tanto de Bogotá, son las mismas 
pobre cifras que nos ha dado a nivel nacional, 
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porque la doctora Claudia decía que ella también 
focalizó más de doscientas mil (200.000) ayudas 
que fue las que también localizó el Gobierno 
nacional a través de planeación nacional y que 
llevamos veinte años para ubicar cuatrocientas mil 
(400.000) personas según el Director Nacional de 
Planeación, entonces tendremos que esperar por 
lo menos otros cincuenta o cien años para llegarle 
a los cinco o seis millones pobres a quienes les 
pide el Gobierno nacional y obliga a los alcaldes 
a que tienen que encerrarse en sus casas a seguir 
aguantando hambre porque las ayudas no llegan, 
no señor y por eso a quienes hoy rechazamos ese 
centralismo, para que los alcaldes no se asfixien, 
ni se sigan asfixiando en estos momentos críticos, 
pues también tenemos que actuar con contundencia 
y con claridad, yo celebro el debate y felicito, 
pero también que se respete la autonomía de los 
gobernantes y más de la ciudad de Bogotá, porque 
vuelvo y repito, en Bogotá tenemos incidencia 
todos los colombianos y la vida económica y social 
de Bogotá tiene que ver con cincuenta millones de 
colombianos y no únicamente y exclusivamente 
con los ocho millones que allí viven, muchas 
gracias Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Gaitán, tiene el uso de la palabra 
por el Partido Mais, el doctor César pachón.

Intervención honorable Representante 
César Augusto Pachón Achury:

Gracias Presidente, un cordial saludo lo estoy 
saludando acá desde la Central de Abastos de 
Bogotá, los campesinos de mi tierra de Boyacá me 
pidieron el favor que buscáramos darle solución 
a esta problemática que está presentando en la 
comercialización de los productos, para los que 
de pronto no conocen acá al fondo tenemos la 
Central de Abastos más grande del país y una de 
las más grandes de Sudamérica, lamentablemente 
pues aquí…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Pachón ¿me escucha?, parece que tiene 
el micrófono encendido, le estamos escuchando, 
quite el video doctor pachón para que le mejore la 
comunicación.

Intervención honorable Representante 
César Augusto Pachón Achury:

No, tranquilo, me tocó irme para Bogotá 
Presidente a ver cómo solucionamos el problema, 
en este momento hay un caos total en Corabastos, 
doctora Claudia López pero lamentablemente yo 
sí quiero decirle a través de este debate de control 
político que hay muchas cosas falsas también 
en lo que ella nos dijo hoy, hablando con los 
comerciantes aquí de Corabastos, campesinos 
y demás, allá al fondo donde se hace mercado 
de la cebolla cabezona, el martillo de la cebolla 
hasta hoy, se instaló un puesto para hacer pruebas 

Covid-19 y no con recursos, ni con pruebas que 
haya dado la alcaldía de Bogotá, fue con recursos, 
más de cien millones de pesos que sacaron los 
comerciantes de Corabastos para poder hacer las 
pruebas e identificar, yo lamento que el gobierno 
de la administración de Claudia López no haya 
podido desde un principio, lamentablemente, ella 
instalar las pruebas Covid-19, ahora dice que va a 
cerrar cuatro bodegas de más de noventa bodegas 
que hay acá. 

Entonces, esta madrugada se presentaron unas 
protestas y esta noche se van a presentar más 
protestas y mañana en la madrugada, en este 
otro sector que está allá al fondo, está lleno de 
camiones donde campesinos de Boyacá no se han 
podido ir en este momento para su casa porque no 
tienen a quién venderle y han vendido por puchos, 
por bultos y demás pero no han podido desocupar 
sus camiones y allá afuera hay un caos más tenaz 
con más posibilidades de contagio que lo que hay 
aquí adentro, entonces yo sí le pido al Ministro de 
Agricultura que tiene acciones acá o al gobernador 
de Cundinamarca o a la Alcaldesa Claudia López 
que por favor se sienten con los comerciantes y los 
escuchen, que ellos tienen propuestas interesantes 
y hay bastante disposición, pero que no se debe 
cerrar esa central de abastos, sabemos que un día 
se debe hacer un plan de seguridad alimentaria 
y cambiar los canales de comercialización, pero 
hasta el día de hoy, ningún gobierno ha sido capaz 
de hacerlo y en días de pandemia no lo podemos 
hacer sobre el camino, eso es con tiempo con 
estudios con un instituto ente rector del mercado 
agropecuario en Colombia, pero no se puede de 
esta manera, pedirle a Claudia López que por favor 
con su Secretario de Salud, tanto que ha criticado 
aquí a los comerciantes por favor siéntese y 
escúchelos usted no puede venir a imponer, ellos 
están en toda la disposición, los campesinos de 
Boyacá y de todo el país están siendo afectados en 
seguridad alimentaria, que les cuesta hacer el aseo 
de las bodegas que dicen que están contagiadas, 
hay diferentes productos para desinfectar y haga 
las pruebas a esa comunidad que está allí, ¿cuál 
es la propuesta de los comerciantes?, es el pico 
y puestos, los puestos pares trabajan un día los 
puestos impares otro día, pero no deje que se lleve 
a cabo ese caos que está aquí afuera de Corabastos 
porque va a ser peor y por favor entren al diálogo 
ya porque si no las protestas de esta noche y 
mañana en la madrugada van a ser fuertes y van 
a conllevar a más problemas y más contagios, y 
exijo a nombre de los campesinos de Boyacá que 
me pidieron el favor que viniera hasta acá, que por 
favor resolvamos este problema, no más terquedad, 
no sé porque nos mandan a comercializar a los 
parques y a otras zonas de Bogotá, eso es peor en 
los contagios, no hay cómo hacerlo, realmente aquí 
las instalaciones son lo único que hoy tiene el país, 
no tenemos más opciones porque los gobiernos no 
han desarrollado un plan de seguridad alimentaria 
y exijo que por favor nos presten atención y 
evitemos más contagios y por favor no digamos 
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mentiras en los debates de control político, no han 
tomado medidas en Corabastos, solo han venido a 
hacer charlas y de lo contrario no se ha venido a 
hacer más. 

El Centro Democrático tuvo algunas veces 
razones en lo que le ha dicho a la Alcaldesa, 
señora Alcaldesa, asuma su responsabilidad, señor 
Ministro de Agricultura, asuma su responsabilidad 
señor Ministro de Salud, acá todos que por favor 
asuman su responsabilidad y solucionemos este 
problema, no queremos que haya más problemas 
y es básico la seguridad alimentaria en el país, 
muchas gracias señor Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Pachón, tiene la palabra la 
doctora Irma Luz Herrera, doctora Irma luz, 
doctor Gabriel Santos tiene el uso de la palabra.

Intervención honorable Representante 
Gabriel Santos García:

Muchas gracias apreciado Presidente, gracias 
por la oportunidad de participar, yo quisiera 
empezar diciendo que lamento realmente y 
profundamente la actitud de la Alcaldesa Mayor 
de Bogotá, es un hecho histórico hoy que una 
persona cuya campaña a la alcaldía, uno de los 
pilares de su campaña la alcaldía fue la consulta 
anticorrupción, esa consulta anticorrupción que 
establecía entre otras cosas de manera esencial la 
rendición de cuentas por parte de los funcionarios 
públicos ante las autoridades y hoy de manera 
con una desfachatez que no se compadece con 
la necesidad del debate, la Alcaldesa mayor de 
Bogotá viene, amenaza con irse si no se le da a 
la palabra, establece que esta es una invitación, 
no responde a las preguntas que teníamos muchos, 
preguntas serias, dudas profundas y prefiere hacer 
una rendición de cuentas frente a sus amigos, 
que muy bien la celebran y mucho tendrán que 
lamentar en caso de que estos, Dios no quiera salga 
mal, Presidente, es incomprensible que nosotros 
no tengamos la posibilidad no solo de hacerle 
preguntas difíciles de cuestionar esa verdad oficial 
que ella quiere pretender, que pretende pasar 
como una verdad universal ante los medios y ante 
nosotros, que pretenda que nosotros no podamos 
presentarle propuestas, pues teníamos muchas, 
muy buenas, públicas para poder construir entre 
todos nosotros una solución de la ciudadanía, pero 
sobre todo porque queríamos hacerle preguntas 
difíciles a esa versión oficial, preguntas difíciles 
como porqué todas las variables se mantienen 
constantes en Medellín, el número de muertes es 
infinitamente inferior, algunos quieren hacernos 
ver como si estuviéramos viviendo pues en una 
maravilla, pero hoy en la revista Economist en 
salsa lo que se ha hecho en Medellín, por qué no 
se ha hecho en Bogotá, si ustedes mismos están 
diciendo que en Bogotá se está haciendo de manera 
perfecta, queríamos saber exactamente eso ¿qué es 
lo que ha hecho en materia de educación?, ¿cómo 

se está evitando la descolonización de los colegios 
privados y públicos?, ¿cómo se está evitando la 
pérdida de alimentos en las centrales de abastos?, 
pero realmente no nos permitió esa confrontación. 

Yo por eso celebro que me hayan dado la 
palabra después de un testimonio muy valiente del 
Representante Pachón que da cuenta la necesidad 
de controvertir la manera oficial de manera 
pública, porque aquí viene un funcionario público, 
hace una rendición de cuentas, por supuesto 
que las personas que los ayudaron a elegir la 
celebran, pero nos quedamos sin esa posibilidad 
de controvertir y es la esencia de la democracia, 
controvertir esas verdades oficiales, cuando la 
oposición hace unas preguntas difíciles, insidiosas, 
llenas de argumentos al gobierno del Presidente 
Duque tenemos una sociedad mejor, podemos 
lograr consenso, le permiten al Gobierno nacional 
reconocer sus errores y eso es lo que queríamos 
hacer hoy con la Alcaldesa, pero una persona que 
realmente hizo su carrera diciendo que esto tenía 
que ser pilar de la democracia hoy lo desconoce 
y muy curiosamente que precisamente esos 
intentos de evadir el control político vengan de 
quienes han llamado al alcalde Enrique Peñalosa 
como déspota y hoy mismo salude esa actitud 
déspota, esa actitud llena de megalomanías, 
esa actitud llena de grandilocuencia del Partido 
Verde y de la Alcaldesa que ellos ayudaron 
elegir, eso no fortalece la democracia, realmente 
es absolutamente descorazonador que no se nos 
haya permitido a nosotros controvertir esa verdad 
oficial. 

Y por último terminar diciéndole señora 
Alcaldesa ya que usted no nos permitió 
controvertirle y sobre todo, no nos permitió 
compartirle esas propuestas, vamos a hacer esas 
propuestas que teníamos en un documento público, 
vamos a intentar hacer un control político severo 
por medio de derechos de petición, ya que usted 
intentó hacerle un quiebre al equilibrio de poderes, 
nos tendrá ahí en su oficina cuando quiera conocer 
de esas propuestas que tenemos para ayudar a la 
ciudadanía, pero por favor no nos llenemos esto, 
este debate que era realmente importante para 
la ciudadanía de Bogotá, no nos llenemos de 
eufemismos de que acá hubo realmente el control 
político o de que acá se dio una explicación 
severa, acá hubo la presentación de una verdad 
oficial por un grupo político, que se aplaudió así 
mismo en círculos, que no ofreció la posibilidad 
de controvertir, luego en nada ayuda a fortalecer 
la democracia, muchas gracias presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Wílmer Leal.
Intervención honorable Representante 

Wílmer Leal Pérez: 
Presidente muchas gracias, un cordial 

saludo a usted y a todos los colegas, tres cosas 
rápidamente Presidente, lo primero decir y como 
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lo dijimos antes de que se hiciera este debate 
pues que bienvenidos este y todos los debates 
que contribuyan a mejorar la realidad de nuestra 
sociedad y lo decimos nosotros desde las regiones 
que hemos sufrido mucho el tema del centralismo 
y si algo queda hoy claro y evidenciado de este 
debate, incluso lo dicen los mismos alcaldes de 
las ciudades capitales, pero más la Alcaldesa de la 
capital, es que evidentemente existe un centralismo 
que hemos sufrido por décadas, así que yo creo 
que si algo hay que rescatar lea este debate, es 
precisamente que se evidenció no solamente que 
existe un gran problema de la economía que se 
está tratando de resolver y un gran problema 
para salvar vidas que lo ha hecho muy bien la 
Alcaldesa y que a pesar de las circunstancias se 
viene trabajando en eso, pero también del modelo 
que yo acabo de decir Presidente, yo hoy me 
pregunto de quién de verdad es la culpa y ¿qué 
es lo que están pretendiendo los que citaron a 
este debate?, yo recuerdo que el Gobernador de 
Boyacá hace un par de meses propuso cerrar y 
bloquear el departamento para que no hubieran 
casos y el Presidente y todo el gobierno puso el 
grito en el cielo diciendo que autoridad ellos, lo 
mismo sucede ahora con el tema del aeropuerto, 
un Representante dice gústele a la Alcaldesa o no 
debe tenerlo cerrado y el otro dice que tiene que 
ser el Gobierno nacional el que defina, así que yo 
creo que aquí hay temas que de verdad tienen que 
darse en su justa medida y lo primero, que si el 
gobierno que si la bancada de gobierno quiere que 
le demos gracias al Gobierno nacional las damos 
con todo el gusto, muchas gracias por los quince 
mil (15.000) tapabocas y las batas para ayudar a 
contener está difícil situación por la que pasa la 
capital, el doctor Prada por ejemplo que habló de 
servicios públicos, abra un debate a la Ministra 
quien es la que se encarga de esos temas, pues 
también lo haremos pero Presidente permítame 
decir dos cosas y con esto concluyo, la primera, 
evidentemente los debates se deben hacer con 
la rigurosidad del caso, yo me pregunto por qué 
los ponentes no permitieron que el Ministro de 
Hacienda, quien de verdad maneja los recursos 
estuviera en este debate y nos diera explicaciones 
de lo que se ha hecho en Bogotá con los recursos 
de verdad que supuestamente se han invertido, 
yo creo que si queremos dar un debate hay que 
hacerlo con los responsables y si la intención era 
luchar por la calidad de la atención de la pandemia 
en Bogotá, debieron estar los ministros, sin 
embargo uno ve que esa no era la intención, era 
un poco buscar culpables y era un poco limpiar la 
imagen de un gobierno y buscar culpables donde 
no los hay.

Y segundo Presidente, creo necesario que 
este debate trascienda de verdad, a como los 
gobiernos departamentales y los gobiernos 
municipales sufren este centralismo que asfixia, 
ahora les quieren imponer unas cargas que ellos 
no tienen, bueno, pues abramos el debate ¿por 
qué no revisamos el tema del IVA? y ¿por qué 

no hacemos una modificación a la ley para que 
esos recursos lo manejen los territorios?, si les 
quieren imponer ahora nuevas obligaciones con 
cárceles, con Fiscalía, etc., etc., yo creo que hoy 
nos evidencia una grave situación en este país, y 
es que el centralismo que asfixia no permite que 
las regiones crezcan, por eso no podemos seguir 
permitiendo desde esta Cámara, la Cámara que 
representa las regiones, que el centralismo siga 
dominando a los departamentos del país, muy 
buena la invitación, grande la citación y grande 
la Alcaldesa por la vida, hay que hacer hasta lo 
imposible, muchas gracias Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor, le doy réplica al doctor Álvaro 
Hernán Prada.

Intervención honorable Representante 
Álvaro Hernán Prada Artunduaga:

Gracias Presidente, quería frente al tema 
relacionado con los servicios públicos, explicar 
que no fue una crítica a la Alcaldesa porque se me 
ocurriera, ella hizo un anuncio a Bogotá, bajar los 
servicios públicos, primero dijo que no lo hacía 
porque el Gobierno nacional no lo autorizaba, 
posteriormente el Gobierno mediante decreto 
autorizó a los alcaldes, para poder subsidiar 
y poder quitarle esa carga a los usuarios de los 
servicios públicos y ¿qué pasó después? que 
la Alcaldesa se hizo la loca y le mintió a los 
colombianos, no les cumplió con la promesa que 
había hecho, pero déjeme, además de una vez 
entrar en el tema de Corabastos, allá por unos 
locales que salieron infectados, cerró tres bodegas 
y hoy los campesinos que llegan con perecederos 
tienen que votar los alimentos …

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Álvaro Hernán qué pena, pero debo 
dar estricto como le he dado a todo el mundo un 
minuto con la réplica, pero también quiero decirle 
eso es una intervención no una réplica, voy a darle 
la palabra a los citantes, tiene el uso de la palabra 
por cinco minutos el doctor Juan Carlos Wills.

Intervención honorable Representante Juan 
Carlos Will Ospina:

Bueno Presidente yo quiero agradecerle a 
usted, a todos los compañeros que quisieron que 
este debate fuera presentado aquí en la plenaria, 
que se citó hace una semana y la Alcaldesa por 
capricho no quiso asistir, lo cual esta plenaria 
con votación contundente de ciento treinta (130) 
votos a favor, pidió, se insistió, para que se hiciera 
el debate de control político, esto no es ninguna 
invitación Presidente, y yo lo que quiero decirle a 
mis compañeros es que aquí lo que vi realmente 
hoy es decepcionante, es una falta de respeto a 
la Cámara de Representantes, que una Alcaldesa 
cobijada bajo el argumento de que ella le tiene 
que dar explicaciones es al Concejo de Bogotá no 
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sea capaz de explicar unos cuestionarios, queridos 
colegas, ¿cuál es el respeto que se le puede dar?, si 
ni siquiera se dignó a contestarnos los cuestionarios 
Presidente, esta es la hora que yo no tengo las 
respuestas de mis cuestionarios que presenté hace 
quince días, todos de asunto de carácter nacional 
Presidente, todos los temas de carácter nacional, 
no respondió absolutamente ninguna pregunta de 
las que nosotros le enviamos, yo quiero pedirle 
a esta Cámara que de verdad tenemos que sentar 
un mensaje de protesta, no respondió frente a 
los temas de la salud, que paso con los ocho 
mil quinientos (8.500) millones de pesos que le 
dije yo Alcaldesa que se habían contratado para 
elementos de bioseguridad para el sector de 
la salud, cuál es la queja si tuvieron quince mil 
(15.000) tapabocas del Gobierno nacional, si usted 
contrató ocho mil quinientos (8.500) pero ¿dónde 
están?, sino hacen sino quejarse los médicos y el 
sector de la salud de que no le llegan los elementos 
de bioseguridad, claro, esto sí lo que pareció 
hoy, fue una entrevista de televisión de la señora 
Alcaldesa de la cual estamos acostumbrados a 
ver, con los seis mil (6.000) millones de pesos 
que se contrató para poder posesionar su imagen, 
porque nada tiene que ver eso con Covid-19, 
seis mil (6.000) millones de pesos se contrató en 
época de pandemia, para posesionar la imagen 
y por qué no nos da la respuesta acá, porqué se 
argumenta bajo la responsabilidad de decir que 
solamente al Concejo le tiene que dar respuestas, 
la contratación, la contratación, qué pasó con los 
un millón setecientos mil (1.700.000) mercados 
que le entregó supuestamente a los colombianos 
y después salió a decir que eran ciento setenta y 
cinco mil (175.000), ni siquiera el diez por ciento 
(10%), Presidente aquí lo que uno evidencia es una 
administración que está untada de corrupción, aquí 
hay corrupción y lo que nosotros queríamos hoy 
era evidenciar esto, no hay explicación por parte 
de la Alcaldesa, de la corrupción que se está dando 
por muchos funcionarios de la Alcaldía Distrital 
Presidente, contrataron dos mil setecientos (2.700) 
millones repito en cien contratos en tres días, en 
una alcaldía local, por un alcalde que ni siquiera 
en propiedad, en un alcalde encargado, le debe 
estar doliendo todavía la muñeca a ese alcalde de 
firmar esos cien contratos en tres días.

Cincuenta mil (50.000) millones a dedo, en un 
contrato de obra a dedo, en un contrato que van a 
entregar hasta dentro de nueve meses, eso era lo 
que queríamos Alcaldesa que usted le respondiera 
hoy al país, corrupción en contratos, contratos 
manchados de total corrupción, yo no me voy a 
poner hablar de la mermelada que se le está dando 
a los familiares de muchos políticos hoy aquí, 
pero sí de la corrupción de los contratos, cómo es 
posible señor Presidente que se cambie el manual 
de funciones para gerenciar canal capital para poder 
nombrar una amiga, eso será legal, pero es ético, 
es ético, señora Alcaldesa, tapabocas a veintisiete 
mil pesos ($27.000) como lo acabó de evidenciar 
un Representante, por Dios, compañeros eso es 

asunto de interés nacional, no nos podemos dejar 
de irrespetar por más importante que sea el cargo 
y la dignidad, hoy la señora Alcaldesa puede ser 
el segundo cargo más importante del país, pero le 
tiene que responder a esta célula legislativa.

Yo por eso Presidente y con esto concluyo, 
presenté una proposición para que este Congreso 
y la Cámara de Representantes decida si está 
conforme o no, no, para hacerle una moción de 
censura que evidentemente no es el debate, estamos 
claros que esto no es una moción de censura, pero 
como aquí vienen y dicen y derrochan neuronas 
los que quieren defender aquí a la señora Claudia 
López diciendo que politizamos el debate, es que 
esto es un debate de control político, esto no es 
ni jurídico, ni religioso o si no estaríamos en otro 
escenario, aquí estamos en un debate de control 
político, por eso yo quiero queridos colegas que 
hoy votemos una proposición para saber si estamos 
satisfechos o no e insistirle por respeto a esta 
institución a la señora Alcaldesa que responda los 
cuestionarios que le fueron entregados. Gracias 
Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Juan Manuel Daza como citante tiene la 
palabra por cinco minutos.

Intervención honorable Representante Juan 
Manuel Daza Iguarán:

Gracias Presidente, yo solamente quiero 
manifestar o ratificar varias de las cosas que 
mis compañeros han dicho aquí, yo sentí que en 
realidad la Alcaldesa muy en su estilo, respondió lo 
que quiso y lo que verdaderamente le preguntamos 
o por lo menos en lo que a mí respecta, en mi 
intervención inicial le plantee varias preguntas, en 
lo que tiene que ver el contrato de conferías, en lo 
que tiene que ver con la localidad de Kennedy, en 
lo que tiene que ver con los subsidios que se están 
aplicando de energía y a gas, y claro que también 
le pregunté por los nombramientos, pero como lo 
manifesté en su momento, no tanto por la repartija 
burocrática política que ella pudo haber hecho y 
que sigue haciendo entre los verdes de Fajardo, 
entre el polo de Samuel Moreno y demás, si no, 
en las capacidades y el conocimiento de esos 
nuevos funcionarios en la ciudad para atender esta 
crisis, le pregunté específicamente por el tema de 
muchos funcionarios que nombró en medio de la 
pandemia, teniendo la posibilidad de extenderle 
el período a los que venían especialmente a los 
cuatro gerentes de las subredes de Bogotá, que 
son de verdad quienes tienen la carga de la red de 
prestación del servicio en las localidades, donde 
vemos que están las mayores quejas en el servicio 
de salud, hablé específicamente de la región 
suroccidente donde está Kennedy, que tiene el 
veinte cinco por ciento (25%) de los contagiados 
de Bogotá y Bogotá a su vez tiene el treinta y 
tres por ciento (33%) de los contagiados de todos 
el país, en solo Kennedy hay muchísimos más 
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contagiados que en muchos departamentos del 
país y esa respuesta no me la dieron, manifesté 
que el señor Omar Perilla tiene las credenciales 
del sector Salud, pero muy poco conocimiento del 
tema de Bogotá y específicamente de esa región, 
de esa subred que está gerenciando y que afecta 
a Kennedy, es la encargada de Kennedy donde la 
prestación del servicio no ha sido la correcta, yo 
de verdad agradezco que ella haya cumplido la 
aceptación de esta plenaria, pero también invito a 
que de verdad nos responda los cuestionamientos 
que aquí se le hicieron específicamente, en los que 
yo particularmente le plantee y que más allá de la 
exposición de lo que ella quiso decir, no me sentí 
gratamente atendido en cuanto a mis solicitudes, 
gracias Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Daza, doctor Caicedo como 
citante por cinco minutos, doctor Caicedo, como 
citante usted tiene derecho a concluir doctor 
Caicedo. 

Intervención honorable Representante José 
Edilberto Caicedo Sastoque:

Gracias Presidente, mire yo quiero 
fundamentalmente referirme al interés que me 
llevó al cuestionario sobre Corabastos, y César de 
una manera muy clara muestra, que ese es un tema 
de carácter real y de carácter inmediato, que hay 
que buscarle la solución, el gran problema es que 
se están quedando los camiones en Bogotá para 
las solas tres bodegas para la bodega 13, la bodega 
21, la bodega 24, la bodega 25, que se cerraron, 
hay doscientos treinta (230) camiones que llegaron 
con la papa, que llegaron con alverja y habichuela, 
que llegaron con la cebolla de (…), con la cebolla 
cabezona, con la papa criolla, con la zanahoria y 
el ajo, esos camiones no han podido descargar, 
esos camiones están allí y esta noche llegan otros, 
entonces el tema de cerrar Corabastos o de reducir 
el treinta y cinco por ciento (35%) la capacidad de 
operación de Corabastos va a generar un problema 
grave de desabastecimiento, entonces yo, inclusive 
señora Alcaldesa en su informe yo vi que metió la 
bodega ochenta y uno en el mapa, lo metió en rojo, 
esa es una de las bodegas más grandes tiene mil 
doscientos sesenta y un locales (1.261) locales y 
solamente tres locales tienen contagio, esa bodega 
por ejemplo no se puede cerrar y si está marcada y 
está dentro del informe como de alto riesgo, pues 
está equivocado el informe y no se está diciendo 
la verdad en ese caso. 

Se estableció un lineamiento por parte de la 
Secretaría de Salud y es que cuando una bodega 
llegara al diez por ciento (10%) de su contagio 
se cerraba, ninguna de las bodegas que se cerró, 
entendiendo la situación de que haya contagio 
llegan al diez por ciento (10%), en la bodega trece 
hay veinticinco locales de los cuales cuatro están 
contagiados, uno diría en una bodega pequeña 
acepta uno, pero hay unas bodegas como la 21, 

que tiene 21 locales tiene diez contagios, la 24 que 
tiene ciento cincuenta y seis (156) locales y tiene 
seis contagios, la bodega 25 tiene ciento setenta y 
un (171) locales y tiene cuatro contagios, cerrar 
todo va a generar un caos al interior de Corabastos, 
pero también en el entorno, los camiones ya 
superaron banderas, la fila de camiones que 
supera los setecientos (700) camiones hoy, va a 
llegar a la avenida Boyacá y estamos hablando 
de la puerta uno, la puerta sur no la estamos 
tocando, igualmente los camiones que van a llegar 
de allá van a generar un caos terrible, no es tan 
facial, señora Alcaldesa, que se pueda resolver el 
tema y reducir drásticamente el tema de las diez 
mil (10.000) o catorce mil (14.000) toneladas a 
Bogotá y empezar a decir que la papa la dejen en 
la autopista norte y la que viene de Boyacá del 
Norte Cundinamarca y que entonces las frutas 
se queden en la calle 80, y que entonces por la 
autopista sur que vienen las hortalizas de Sibaté y 
de otros sectores y otras frutas de otras provincias 
de Cundinamarca y otros departamentos se queden 
en la autopista sur, porque entonces un señor viene 
y compra dos bultos de criolla en la 80 y le toca 
irse a la autopista sur a comprar las hortalizas y le 
toca, es decir, ya hay gente que lleva cuarenta y 
siete años suministrando, recibiendo sus productos 
en Corabastos. 

No se puede de la noche a la mañana generar un 
impacto tan severo, ahí lo que dijo el Representante 
César que es lo que yo plantee también en mi 
debate, hay que hacer un proceso de concertación, 
se tienen que sentar con el Ministerio de 
Agricultura, se tienen que sentar con el Ministerio 
de Salud, con el Secretario de Salud de Bogotá, 
que es supremamente estricto allá en Corabastos, 
pero que también tiene que concentrarse en las 
consecuencias que puede traer, inclusive, en 
afectación también del virus, producto de ese 
impacto que le generan a Corabastos, porque todos 
se van a ir, ¿para dónde? para los parques a llevar 
los bultos, a tratar de llevar la habichuela para un 
lado y para el otro, esto se va volver una locura 
porque ya hay unas rutas establecidas y hay unas 
formas de abastecimiento de los grandes locales.

Entonces yo creo que hay un problema grave, 
que se va a volver mucho más grave esta noche 
y entonces mañana habrá que militarizar a 
Corabastos y entonces habrá que decirle al Esmad, 
por favor Esmad actúe y entonces terminamos 
nosotros arrinconando a los campesinos y 
arrinconando la gente que está luchando para traer 
su comida a Bogotá.

Señora Alcaldesa, yo creo que ese tema es 
delicado y yo creo que hay que sentarse a mirar 
con calma esa decisión de cerrar, porque en este 
momento ya hay una crisis con el sesenta y cinco 
por ciento (65%) de los alimentos que no entren a 
Bogotá, para dónde se van, eso no es tan fácil, que 
yo creo con unas bodegas en Funza o en Facatativá 
o en Zipaquirá, la situación es bastante crítica para 
ellos y la gente no tiene cómo abastecer, ese es el 
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tema más grave a mi juicio y creo que tiene que 
haber una situación urgente de concertación.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Muchas gracias doctor Caicedo, estoy muy 
estricto en el tiempo, usted me entenderá doctor 
Caicedo, muchas gracias, doctor León Fredy y 
usted me pide una moción de orden. 

Intervención honorable Representante León 
Fredy Muñoz Lopera:

Muchas gracias señor Presidente, no es una 
moción de orden sencilla, yo creo que no podemos 
confundir el escenario, aquí hay debates que tienen 
que ser de orden nacional, pero aquí estamos 
confundiendo y estamos usurpando las funciones 
al Concejo de Bogotá, hay algunas funciones que 
son del Concejo de Bogotá, el control que tiene 
que ejercer el control de Bogotá para la Alcaldesa, 
entonces yo sí pido…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Por favor déjenlo terminar que yo soy el que 
dirijo, termine doctor León Fredy ya hablo yo. 

Intervención honorable Representante León 
Fredy Muñoz Lopera:

Y lo segundo, señor Presidente yo creo que 
aquí todo colombiano o colombiana puede 
trabajar en todo el territorio nacional, si cumple 
con los requisitos, es que están satanizando a 
personas porque trabajan en una ciudad o en otra, 
porque son de otro lado, yo creo que no podemos 
satanizar a los colombianos o a las colombianas en 
el sitio donde estén trabajando, porque no son de 
ese lugar, o toca ponerle dentro de los requisitos, 
usted conoce la calle tal y la calle tal para que sea 
un requisito en la hoja de vida y en la pulcritud 
en la hoja de vida de la pulcritud y no una hoja 
de vida, por eso la moción de orden, yo creo que 
tenemos que enfocarnos donde debe ser, gracias 
Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor León Fredy, pero le quiero 
aclarar algo, la voluntad de esta corporación fue 
de citar a la doctora Claudia, esa fue la voluntad 
democrática, por eso así se hizo, tiene el uso de 
la palabra el doctor Uscátegui como citante por 
cinco minutos. 

Intervención honorable Representante José 
Jaime Uscátegui Pastrana:

Gracias Presidente, en primer lugar agradecerle 
a usted que con un compromiso pleno no solamente 
con este debate sino con nuestra Corporación hoy 
estaba completamente justificada su ausencia, 
si es que tomara la decisión de no realizar el 
debate, pero el hecho de tenerlo allá en su curul 
presidiendo esta sesión, a nosotros nos llena de 
orgullo y también de agradecimiento hacia usted 
y al equipo que lo acompaña, considero que sí ha 

sido un debate importante de cara a los bogotanos 
y de cara al país, se está haciendo un balance de 
la gestión que necesita la ciudad y que tiene que 
marcar el derrotero de lo que va a ser la contención 
de esta crisis en las semanas venideras y en los 
meses venideros, lamento mucho que la Alcaldesa 
no se hubiera tomado el tiempo de contestar los 
cuestionarios, porque eso hubiese nutrido pues 
mucho más la discusión que tuvimos el día de 
hoy y nos tocó un poco guiarnos por lo que han 
sido un poco nuestras consideraciones iniciales y 
después de escucharla a ella no quedan resueltas 
todas las inquietudes, a mí sí me preocupa mucho 
que en estos momentos la ciudad de Bogotá, el 
Distrito Capital no tenga el número de cuidados 
intensivos que se necesitan, inicialmente nos había 
prometido cuatro mil (4.000) ya hoy nos bajó la 
cifra a dos mil (2.000) y lo cierto es que la ciudad 
aún no cuenta ni con setecientas (700) unidades 
de cuidados intensivos que nos permita afrontar la 
crisis de la magnitud que se viene y la Alcaldesa 
no dice del todo la verdad, porqué no comenta que 
el ochenta y cinco por ciento (85%) de las UCI 
existentes son de la red privada y en realidad el 
Distrito ha hecho muy poco para fortalecer la 
red pública y ella que tanto cuestiona, que tanto 
critica, que tanto golpea, que tanto despotrica 
los privados, pues son los que en realidad están 
atendiendo la emergencia en la ciudad de Bogotá, 
que no nos venga a decir ahora y a despojarse de 
la responsabilidad que tiene frente a las URI y los 
detenidos en las estaciones de Policía, eso es una 
responsabilidad territorial, eso es absolutamente 
claro, la nación responde por las personas 
condenadas y las entidades territoriales responden 
por sindicados y si hoy tenemos un hacinamiento 
en muchas URI y en estaciones de Policía, superior 
o incluso cercano al doscientos por ciento (200%), 
que no venga a decir que se le están colgando 
responsabilidades que ella desconoce, ¿por qué?, 
porque en tiempos de campaña se comprometió 
y ganó votos diciendo que iba a duplicar el 
número de URI, que tampoco venga a decir que 
el Gobierno nacional le ha entregado un par de 
tapabocas y guantes cuando nada más y nada 
menos está sufragando el cincuenta por ciento 
(50%) de los apoyos o los bonos o las ayudas 
monetarias, ya quisiera cualquier otro territorio del 
país, contar con casi cuatrocientos mil (400.000) 
abonos de ese tipo para atender a sus ciudadanos 
y por eso me parece que la Alcaldesa sí es muy 
injusta frente a su valoración y frente al apoyo que 
le ha prestado el Gobierno nacional, ahora quieren 
convertir en un mito fundacional o de origen de 
la pandemia del Covid-19, que fue que no se 
cerró a tiempo El Dorado, excúseme, se hizo con 
mucha más antelación a lo que se hizo en otros 
países y tratando de salvaguardar los intereses 
también de los colombianos que estando en el 
exterior tenían todo el derecho de regresar a su 
país o de los extranjeros que estando en Colombia 
o nacionales estando en Colombia necesitaban 
viajar al exterior, y claro, aquí lo fácil es decir que 
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OPAIN o el Ministerio de Transporte cuando la 
alcaldía o la Secretaría de Salud, es la autoridad 
sanitaria de un punto o de una infraestructura 
como el aeropuerto de Bogotá. 

Así que me parece valioso este debate, que 
se nos insista mucho en la renta básica, pero 
si la Alcaldesa ni siquiera ha sido capaz sino 
de subsidiar el veinte por ciento (20%) de las 
facturas de servicio público de los estratos uno 
y dos porque ni siquiera de la clase media que 
igualmente necesita el apoyo en este momento 
y aun así tiene la desfachatez de rentas básicas, 
sin que existan los recursos y eso es un acto de 
irresponsabilidad mayúscula, yo no pretendo con 
esto reiterar algo que la ciudadanía entiende y por 
eso no podemos tampoco insultarle la inteligencia 
de los ciudadanos, que se diga que es que estamos 
muy avanzados en reactivación económica porque 
hay más empresas en el resto del país, pero nos 
estamos quedando muy cortos y yo sí le pediría 
a la Alcaldesa, con el ánimo de ser constructivo 
y propositivo que ya que dispone de tan buena 
información, de tan buena focalización, todas las 
matrices y gráficos que nos mostró pues…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Uscátegui me da pena con usted, 
pero con todos he sido estricto, doctor Édward 
Rodríguez usted termina como citante cinco 
minutos.

Intervención honorable Representante 
Édward David Rodríguez Rodríguez:

Presidente gracias, yo he estado aquí mirando, 
haciendo una conclusión y quiero pues lamentar 
pues varias cosas que desafortunadamente están 
pasando y que no podemos decirle mentiras a la 
ciudadanía o no se le puede decir mentiras a la 
ciudadanía, lo primero es lamentar que para la 
Alcaldesa todo en Bogotá está perfecto, pero como 
lo probamos en el debate las cifras la desmienten, 
eso es lamentable, lo segundo es decir que Bogotá 
no tiene problemas, Alcaldesa la batalla se la 
está ganando el Covid-19, mi consejo es, deje el 
Twitter, deje las peleas y mitigue la pandemia, 
Alcaldesa, en Bogotá no hubo cuarentena como 
lo mostraban los medios, los bogotanos andaban 
en la calle, no le mienta a la ciudadanía, no le 
mienta a Colombia, es que igualmente ella solo 
busca titulares, si uno fuera un ciudadano que 
estuviera por allí pues diría wow antes tengo 
que arrodillármele a la Alcaldesa y agradecerle 
todo, pero no, aquí estamos hablando de vidas 
de seres humanos de manejar una pandemia y 
miren, me acaban de llamar de abastos, que ni 
siquiera escucha, además quedó claro que no hubo 
prevención, ni protocolos, ni contención, hace más 
de dos meses y medio que estamos en esta crisis 
y hoy su única solución es cerrar, cerrar Kennedy 
y cerrar abastos, no señora Alcaldesa, reaccione, 
que ante las denuncias de corrupción que le traigo, 
lo que en vez de decir que va a investigar, lo único 

que dice es que esto es un ataque politiquero, 
mire si fuera un ataque politiquero ustedes creen 
que yo resaltaría lo que está haciendo el alcalde 
de Bucaramanga o el alcalde de Medellín o el 
gobernador de Antioquia, no, esto es con cifras 
esto es contundente y viene a decirle a los 
ciudadanos descaradamente que las empresas 
están abiertas, vayan y miren el Restrepo, vayan 
y miren el Quirigüa, vayan y miren Kennedy, por 
Dios, toda la informalidad fuera sin protocolos y 
los formales tratando de formar, de salir adelante, 
de no ahogarse y miente descaradamente, porque 
los doscientos cincuenta mil (250.000) millones 
de pesos se los puso el Gobierno nacional, ¿qué ha 
hecho ella?, no mienta, no mienta es que le duele 
a uno. 

Por último Alcaldesa, yo me pongo a su servicio, 
aquí lo que hay que salir es adelante aquí estamos 
hablando de vidas humanas y yo le pido que trabaje 
de la mano del Gobierno nacional, de los gobiernos 
locales y que deje su actitud prepotente a un lado, 
yo creo que si escuchamos más porque es tiempo de 
que todos escuchemos más, independientemente de 
que pensemos diferente podemos unirnos y ganarle 
la batalla al único enemigo que hoy tenemos, al 
Covid-19 que es esta pandemia, esta pandemia 
debe ser nuestro único enemigo a derrotar, gracias 
señor Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Édward, un saludo especial 
para todos los colombianos que nos ven por 
el canal institucional, quiero hacerle hoy un 
reconocimiento a todos mis colegas a los citantes a 
todas las personas de los partidos, de los diferentes 
partidos que hemos hecho un gran debate, un 
debate responsable, un debate cordial, un debate 
donde se han expresado muchas ideas, muchas 
respuestas y eso es lo bonito de la democracia, a los 
citantes, al doctor Édward, al doctor Juan Manuel 
Daza, al doctor Uscátegui, al doctor Caicedo, al 
doctor Wills, a todos los partidos, los partidos 
de oposición, muchas gracias, al doctor nacional 
de planeación doctor Luis Alberto Rodríguez 
muchas gracias por haber estado acá, al gerente 
del Covid-19 al doctor Luis Guillermo Plata 
muchas gracias por haber asistido, a la doctora 
Claudia López muchas gracias doctora por haber 
asistido a esta citación que le hizo esta amable y 
querida corporación, la que algún día fue su casa, 
Secretario con el saludo a los colombianos. 

Seguimos al siguiente punto del Orden del Día 
sin antes … la proposición del doctor Wills que 
me la acaba de pedir para que no me interrumpan, 
la lee Secretario, pero le voy diciendo a los 
colombianos y a la corporación que por favor, 
le pido a los conciliadores tanto del proyecto de 
pliegos tipo, como el proyecto de hábeas data que 
estamos esperando en esta Corporación o en la 
Secretaría General, que nos radiquen para si es el 
caso, hoy mismo o en la siguiente sesión que tanto 
esperan los colombianos por el bien de todos, 
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Secretario por favor, lea la proposición del doctor 
Wills y la ponemos en consideración.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Dice lo siguiente:
Doctor Carlos Alberto Cuenca Chaux.
Presidente Cámara de Representantes. 

Proposición
Solicito se ponga a consideración de la plenaria 

de la Cámara de Representantes, sean declaradas 
como no satisfactorias las respuestas dadas por la 
Alcaldesa de Bogotá a los cuestionarios emitidos 
por los participantes en la sesión de control 
político realizado hoy cuatro de junio de dos mil 
veinte (2020), sobre el manejo que se le ha dado a 
la crisis generada por la pandemia del coronavirus 
Covid-19, firma: Juan Carlos Wills Ospina. Ha 
sido leída la proposición para la plenaria. 

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

En consideración la proposición leída, se abre 
su discusión, anuncio que va a cerrarse, queda 
cerrado, llame a lista Secretario. 

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Se llama a lista para aprobar o no, la 
proposición que busca declarar no satisfactorias 
las respuestas dadas por la Alcaldesa mayor de 
Bogotá Claudia López. Si se vota sí, se aprueba 
la proposición y por lo tanto no es declarada por 
la plenaria como satisfactoria la respuesta a los 
cuestionarios planteados, si se vota no, queda 
negada la proposición.

Acosta Infante. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Estamos en votación 
Yenica Acosta cómo vota 
Intervención honorable Representante 

Yenica Sugein Acosta Infante:
Sí Secretario. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Señor Presidente hay un honorable 

Representante. 
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Estamos en votación.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Estamos en votación. 
Yenica Acosta. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Doctora Yenica. 

Intervención honorable Representante 
Yenica Sugein Acosta Infante:

Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí.
El doctor Carlos Acosta, la proposición del 

doctor Wills. 
Intervención honorable Representante 

Yenica Sugein Acosta Infante:
Voto Sí Secretario. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota sí el doctor Carlos Acosta.
¿Cómo vota?, el doctor Aguilera Modesto, 

Modesto Aguilera ¿cómo vota?, Modesto Aguilera 
¿cómo vota?, me repite. 

Albán ¿cómo vota?
Intervención honorable Representante Luis 

Alberto Albán Urbano:
Albán vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Albán vota No.
Amar ¿cómo vota?, Amar Sepúlveda. 
Intervención honorable Representante José 

Gabriel Amar Sepúlveda:
Amar vota Sí Secretario, Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Amar vota Sí a la proposición del Representante 

Wills.
Angulo.
Intervención honorable Representante 

Milton Hugo Angulo Viveros:
Milton Angulo, vota Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Angulo vota Sí, a la proposición de Juan Carlos 

Wills.
Arana ¿cómo vota?
Intervención honorable Representante 

Yamil Hernando Arana Padauí:
Arana vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Arana vota Sí.
Arango, Arango ¿cómo vota?
Arcos. 
Intervención honorable Representante 

Oswaldo Arcos Benavides:
Arcos vota Sí, señor Secretario. 
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Arcos vota Sí. 
Ardila, Ardila Carlos. 
Intervención honorable Representante 

Carlos Alfonso Ardila Espinosa:
Ardila vota No. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Ardila vota No. 
Arias Erwin, doctor Erwin. 
Arias Jennifer. 
Intervención honorable Representante 

Jennifer Kristin Arias Falla:
Jennifer Arias vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Jennifer Arias vota Sí.
Intervención honorable Representante 

Fabio Fernando Arroyabe Rivas:
Arroyabe, Arroyabe vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Arroyabe vota No. 
Asprilla Inti.
Intervención honorable Representante Inti 

Raúl Asprilla Reyes:
Se deja constancia por servicio de procedimiento 

por no permitir la discusión, voto No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Inti Asprilla vota No.
Ballesteros Archila. 
Intervención honorable Representante 

Edwin Gilberto Ballesteros Archila:
Ballesteros vota Sí señor Secretario, gracias. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Ballesteros vota Sí. 
Banguero ¿cómo vota?
Intervención honorable Representante 

Hernán Banguero Andrade:
Banguero vota Sí, señor Secretario. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Banguero vota Sí.
Barraza ¿cómo vota?, Barraza ¿cómo vota?
Benavidez Diela Liliana. 
Benedetti Jorge, Benedetti ¿cómo vota?
Bermúdez John Jairo. 

Intervención honorable Representante John 
Jairo Bermúdez Garcés:

Bermúdez John Jairo vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Bermúdez John Jairo vota Sí.
Bermúdez Lasso Alexánder.
Intervención honorable Representante 

Alexánder Harley Bermúdez Lasso:
Bermúdez Alexánder vota Sí, señor Secretario. 
Intervención del Secretario General, Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Bermúdez vota Sí. 
Berrío ¿cómo vota? John Jairo.
Intervención del honorable Representante 

John Jairo Berrío López:
John Jairo Berrío vota Sí, señor Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí, John Jairo Berrío.
Betancourt Bayardo, doctor Betancourt. 
Blanco. 
Intervención honorable Representante 

Germán Alcides Blanco Álvarez:
Blanco vota Sí, Secretario Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Blanco vota Sí.
Los que han votado hasta el momento, perdón.
Intervención honorable Representante 

Bayardo Gilberto Betancourt Pérez:
Betancourt Sí.
Intervención del Secretario General, Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Betancourt vota Sí.
Las últimas votaciones son las siguientes: 
Bermúdez John Jairo vota Sí. 
Bermúdez Alexánder… 
Intervención de la honorable Representante 

Diela Liliana Benavidez Solarte:
Liliana Benavidez vota Sí, Secretario. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Bermúdez Alexánder vota Sí.
Berrío López vota Sí. 
Betancourt vota Sí.
Blanco vota Sí y Diela Benavides vota Sí. 
Benavídez vota Sí, seguimos,
Bonilla Carlos.
Intervención del honorable Representante 

Carlos Julio Bonilla Soto:
Vota No.
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Intervención del Secretario General, Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Bonilla vota No. 
Burgos Jorge. 
Intervención del honorable Representante 

Jorge Enrique Burgos Lugo:
Burgos Jorge vota Sí, señor Secretario. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Burgos Jorge vota Sí.
Cabrales ¿cómo vota?
Intervención del honorable Representante 

Enrique Cabrales Baquero:
Voto Sí, señor Secretario. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cabrales vota Sí.
Caicedo Sastoque.
Intervención del honorable Representante 

José Edilberto Caicedo Sastoque:
Caicedo vota No.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Caicedo vota No.
¿Cómo vota? doctor Erwin. 
Intervención del honorable Representante 

Erwin Arias Betancur:
Voto sí Secretario, presento excusa por mala 

conexión, voto Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Erwin Arias vota Sí, Erwin Arias Si, seguimos,
Cala Jairo, Cala Jairo ¿cómo vota?, Cala Jairo 

¿cómo vota?
Intervención del honorable Representante 

Jairo Reinaldo Cala Suárez:
Cala Jairo vota No. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cala Jairo vota No.
Calle.
Intervención del honorable Representante 

Andrés David Calle Aguas:
Andrés Calle vota No.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Andrés Calle vota No.
Cárdenas John Jairo, doctor Cárdenas. 
Carrasquilla.
Intervención del honorable Representante 

Silvio José Carrasquilla Torres:
No.

Intervención del Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Vota no Carrasquilla.
Carreño José Vicente, Carreño. 
Intervención del honorable Representante 

José Vicente Carreño Castro:
Voto no, voto No. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Carreño José Vicente vota No.
Carreño Carlos. 
Intervención del honorable Representante 

Carlos Alberto Carreño Marín:
Voto No, señor Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Carlos Carreño vota No. 
Carrillo Wílmer.
Intervención del honorable Representante 

Wílmer Ramiro Carrillo Mendoza:
Voto Sí señor Secretario, Wílmer Carrillo vota 

Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Carrillo Wílmer vota Sí. 
Celis Juan Pablo.
Intervención del honorable Representante 

Juan Pablo Celis Vergel:
Sí Secretario voto Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí, Celis Juan Pablo. 
Chacón Alejandro. 
Intervención del honorable Representante 

José Vicente Carreño Castro:
Secretario, corrijo voto Sí, Carreño. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Carreño vota Sí, cambia su voto, había votado 

No. 
Chacón. 
Chica, Chica. 
Intervención del honorable Representante 

Félix Alejandro Chica Correa:
Chica vota Sí, Secretario, vota Sí. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Chica vota Sí.
Intervención del honorable Representante 

Modesto Enrique Aguilera Vides:
Secretario, Modesto Aguilera vota Sí.
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Intervención del Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Aguilera vota Sí.
Intervención del honorable Representante 

Félix Alejandro Chica Correa:
Félix Chica Sí, Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Todavía no hemos llamado al doctor Chica.
Aguilera vota Sí, un momentico doctor 

Aguilera, Aguilera vota Sí, seguimos. 
Córdoba. 
Intervención del honorable Representante 

Nilton Córdoba Manyoma:
Córdoba vota No, Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Córdoba vota No y Félix Chica. 
Félix Chica vota Sí, Chica vota Sí y Córdoba 

vota No. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Con mucho gusto doctor Félix. 
Como vota Chacón, ya se había llamado. 
Correa José Luis. 
Intervención del honorable Representante 

José Luis Correa López:
Correa vota No, señor Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Correa vota No. 
Correal. 
Cristancho. 
Intervención del honorable Representante 

Jairo Giovanny Cristancho Tarache:
Cristancho vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cristancho vota Sí.
Cristo Jairo, Cristo ¿cómo vota? doctor Cristo. 
Intervención del honorable Representante 

Jairo Humberto Cristo Correa:
Cristo vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cristo vota sí.
Cuello.
Intervención del honorable Representante 

Alfredo Ape Cuello Baute:
Cuello vota Sí Secretario, Cuello Sí. 

Intervención del Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Cuello vota Sí 
Cuenca Carlos.
Intervención del honorable Representante 

Carlos Alberto Cuenca Chaux:
Cuenca vota Sí. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cuenca vota Sí.
Cure Karen. 
Intervención de la honorable Representante 

Karen Violette Cure Corcione:
Cure vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cure vota Sí.
Daza ¿cómo vota? Juan Manuel
Intervención del honorable Representante 

Juan Manuel Daza Iguarán:
Daza vota Sí Secretario, Si. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Daza vota Sí. 
Del Río Alonso, tiene problemas de 

conectividad, doctor Del Río, Del Río. 
Deluque ¿cómo vota?, Alfredo Deluque, doctor 

Alfredo. 
Intervención del honorable Representante 

Alfredo Rafael Deluque Zuleta:
Deluque vota Sí, señor Secretario. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Deluque vota Sí.
Díaz Élbert, Díaz Élbert, Díaz Élbert.
Echavarría Juan.
Intervención del honorable Representante 

Fabián Díaz Plata:
Fabián Díaz vota No.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Fabián Díaz vota No.
Intervención del honorable Representante 

Juan Diego Echavarría Sánchez:
Echavarría vota No
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Echavarría vota No. 
Díaz Fabián vota No.
Echeverry Nicolás.
Intervención del honorable Representante 

Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán:
Echeverry Nicolás vota Sí.
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Intervención del Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Echeverry Nicolás vota Sí.
Enríquez Teresa. 
Intervención de la honorable Representante 

Teresa de Jesús Enríquez Rosero:
Enríquez Teresa vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Enríquez Teresa vota Sí. 
Espinal. 
Intervención del honorable Representante 

Juan Fernando Espinal Rodríguez:
Secretario Espinal vota Sí.
Espinal vota Sí. 
Estupiñán Calvache. 
Intervención del honorable Representante 

Hernán Gustavo Estupiñán Calvache:
Voto No. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Estupiñán Calvache vota No, Estupiñán vota 

No. 
Farelo. 
Intervención honorable Representante 

Carlos Mario Farelo Daza:
Farelo vota Sí, señor Secretario. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Farelo vota Sí.
Intervención del honorable Representante 

Alejandro Carlos Chacón Camargo:
Chacón vota No, Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Chacón vota No, Chacón vota No, vota No 

Chacón.
Seguimos.
Fernández Ciro. 
Intervención del honorable Representante 

Ciro Fernández Núñez:
Ciro Fernández vota Sí, señor Secretario. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Fernández Ciro vota Sí, vota Sí perfecto. 
Ferro Ricardo. 
Intervención del honorable Representante 

Ricardo Alfonso Ferro Lozano:
Ferro vota Sí doctor Mantilla.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Ferro vota Sí, Ferro Sí.
Gaitán. 

Intervención del honorable Representante 
Ángel María Gaitán Pulido:

Gaitán vota No, Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Gaitán vota No. 
Garcés.
Intervención del honorable Representante 

Christian Munir Garcés Aljure:
Cristian Garcés vota Sí, Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cristian vota Sí. 
Garzón Hernán, Garzón. 
Giraldo Atilano. 
Intervención del honorable Representante 

Atilano Alonso Giraldo Arboleda:
Buenas noches doctor Mantilla, Atilano vota 

Sí. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Buenas noches doctor Atilano, Atilano vota Sí. 
Goubertus Estrada Juanita. 
Intervención de la honorable Representante 

Juanita María Goubertus Estrada:
Juanita Goubertus vota No, Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Goubertus Juanita vota No. 
Gómez Luis Fernando. 
Intervención del honorable Representante 

Luis Fernando Gómez Betancourt:
Gómez Luis Fernando vota Sí, Secretario. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Gómez Luis Fernando Sí. 
Gómez Jorge. 
Intervención del honorable Representante 

Jorge Alberto Gómez Gallego:
Voto No.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Jorge Gómez vota No.
Intervención del honorable Representante 

John Jairo Cárdenas Morán:
Señor Secretario. Cárdenas vota No. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cárdenas John Jairo vota No. 
Intervención de la honorable Representante 

Jezmi Lizeth Barraza Arraut:
Secretario, Barraza vota No. 
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Intervención del Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Barraza vota No. 
Cárdenas No. 
Barraza No, perfecto continuamos. 
Doctora Adriana Gómez ¿cómo vota?
Intervención de la honorable Representante 

Adriana Gómez Millán:
Adriana Gómez vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Adriana Gómez vota Sí. 
Édgar Gómez ¿cómo vota?
Intervención del honorable Representante 

Édgar Alfonso Gómez Román:
Édgar Gómez vota No 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Édgar Gómez vota No.
González Kelly Johana.
Intervención de la honorable Representante 

Kelyn Johana González Duarte:
Kellyn González vota Sí. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Kellyn González vota Sí. 
González Harry.
Intervención del honorable Representante 

Harry Giovanny González García:
Harry González vota No. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Harry González. 
Grisales Luciano. 
Intervención del honorable Representante 

Luciano Grisales Londoño:
Luciano Grisales vota No. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Grisales Luciano No.
Guida Ponce.
Intervención del honorable Representante 

Hernando Guida Ponce:
Señor Secretario, Hernando Guida vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Guida Hernando vota Sí. 
Hernández José Élver. 
Intervención honorable Representante José 

Élver Hernández Casas:
Voto Sí.

Intervención del Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

José Élver Hernández vota Sí. 
Hernández Anatolio. 
Intervención del honorable Representante 

Anatolio Hernández Lozano:
Anatolio Hernández del Guainía vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Hernández Anatolio Sí 
Herrera Irma, Irma Herrera. 
John Jairo Hoyos.
Intervención del honorable Representante 

John Jairo Hoyos García:
Querido Secretario, voto No.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
John Jairo Hoyos vota No.
Hurtado Norma. 
Intervención de la honorable Representante 

Norma Hurtado Sánchez:
Hurtado Norma vota Sí, señor Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Hurtado Norma Sí.
Jaramillo Abel.
Intervención del honorable Representante 

Abel David Jaramillo Largo:
Jaramillo Abel David, a la infamia le dice No.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Jaramillo vota No.
Jaraba. 
Intervención de la honorable Representante 

Milena Jaraba Díaz:
Voto Sí, señor Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Jaraba vota Sí. 
Jay-Pang, Jay-Pang ¿cómo vota?
Intervención de la honorable Representante 

Elizabeth Jay-Pang Díaz:
Jay-Pang vota No, señor Secretario. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Jay- Pang vota No.
Leal Wílmer, doctor Leal.
León Buenaventura. 
Intervención del honorable Representante 

Wílmer Leal Pérez:
Doctor Mantilla Leal vota No, muchas gracias. 
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Intervención del Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Leal vota No, Leal Wílmer No.
León.
Intervención del honorable Representante 

Buenaventura León León:
Buenaventura León, vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Buenaventura León vota Sí. 
Lizcano Óscar. 
Intervención del honorable Representante 

Óscar Tulio Lizcano Gonzales:
Tengo fallas, voto Si, fallas de conectividad, 

voto Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Lizcano Óscar vota Sí. 
Londoño Gustavo. 
Intervención del honorable Representante 

Gustavo Londoño García:
Señor Secretario, Londoño vota Sí, muchas 

gracias. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Londoño, de nada doctor Gustavo, vota 

Londoño Si
López José Daniel.
Intervención del honorable Representante 

José Daniel López Jiménez:
José Daniel López vota No. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
José Daniel López vota No.
Nubia López. 
Intervención de la honorable Representante 

Nubia López Morales:
Nubia López vota No, señor Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Nubia López vota No.
Lorduy. 
Intervención del honorable Representante 

César Augusto Lorduy Maldonado:
Lorduy César Augusto vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Lorduy vota Sí.
Lozada Jaime Felipe.
Intervención del honorable Representante 

Jaime Felipe Lozada Polanco:
Lozada Jaime Felipe vota, Sí señor Secretario.

Intervención del Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Vota Sí, de nada doctor. 
Intervención del honorable Representante 

Alexánder Harley Bermúdez Lasso:
Señor Secretario Alexánder Bermúdez vota 

No.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Lozada Jaime Felipe vota Sí.
Lorduy vota Sí y Bermúdez.
Intervención del honorable Representante 

Alexánder Harley Bermúdez Lasso:
Cambio el voto a No señor Secretario, que 

había votado Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Bermúdez, Bermúdez Alexánder. 
Intervención del honorable Representante 

Alexánder Harley Bermúdez Lasso:
Sí Bermúdez Alexánder vota No.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cambia su voto de Sí, por el No Bermúdez 

Alexánder. 
Intervención del honorable Representante 

Alexánder Harley Bermúdez Lasso:
Gracias, señor Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Bermúdez Alexánder vota No, perfecto 

seguimos.
Lozano de la Ossa Franklin. 
Intervención del honorable Representante 

Franklin del Cristo Lozano de la Ossa:
Franklin Lozano vota Sí. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Lozano Franklin. 
Lozada Juan Carlos, Juan Carlos Lozada, 

seguimos.
Manzur Wadith, doctor Wadith Manzur, 

seguimos.
Martínez Restrepo. 
Intervención del honorable Representante 

César Eugenio Martínez Restrepo:
Martínez Restrepo César Eugenio vota Sí. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí, Martínez Restrepo. 
Matiz Adriana. 
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Intervención de la honorable Representante 
Adriana Magali Matiz Vargas:

Matiz Adriana vota Sí Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Matiz Adriana.
Intervención del honorable Representante 

Wadith Alberto Manzur Imbett:
Manzur vota Sí Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Adriana Matiz vota Sí.
Manzur vota Sí, seguimos.
Medina Aquileo.
Intervención del honorable Representante 

Aquileo Medina Arteaga:
Aquileo Medina vota Sí, Secretario. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Aquileo Medina vota Sí.
Méndez Jorge. 
Intervención del honorable Representante 

Jorge Méndez Hernández:
Quedé esperando respuestas, Méndez Jorge 

vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Jorge Méndez vota Sí.
Miranda Katherine. 
Intervención de la honorable Representante 

Katherine Miranda Peña:
Voto No, señor Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Miranda Katherine No. 
Molano Rubén Carlos. 
Intervención del honorable Representante 

Rubén Darío Molano Piñeros:
Rubén Darío Secretario, vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Molano Rubén Darío, perdón, Molano Rubén 

Darío vota Sí.
Monedero. 
Intervención del honorable Representante 

Álvaro Henry Monedero Rivera:
Monedero vota No. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Monedero vota No. 
Montes.

Intervención del honorable Representante 
Emeterio José Montes de Castro:

Sí Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Perfecto doctor Montes queda registrado su 

voto, Montes Sí.
Moreno Cristian, Moreno, Moreno, moreno.
Muñoz Fáber.
Intervención del honorable Representante 

Fáber Alberto Muñoz Cerón:
Vota No.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Muñoz vota No.
Intervención del honorable Representante 

Cristian José Moreno Villamizar:
Cristian Moreno vota Sí Secretario, Cristian 

Moreno vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Moreno Cristian Sí.
Muñoz Lopera. 
Intervención del honorable Representante 

León Fredy Muñoz Lopera:
No Secretario, No.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
León Fredy Muñoz vota No.
Murillo John Harley, doctor Murillo.
Navas Talero Carlos Germán, maestro Navas.
Intervención del honorable Representante 

Carlos Germán Navas Talero:
Se me había salido, ya, ya voto No. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Navas Talero vota No. 
Intervención del honorable Representante 

Hernán Humberto Garzón Rodríguez:
Hernán Garzón vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Hernán Garzón vota Sí.
Intervención del honorable Representante 

Felipe Andrés Muñoz Delgado:
Secretario, no me llamó.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Un momentico doctor Felipe.
Garzón vota Sí, Garzón Hernán vota Sí.
Ahora sí volvemos con el doctor Felipe Muñoz, 

Felipe Muñoz. 
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Intervención del honorable Representante 
Felipe Andrés Muñoz Delgado:

Felipe Muñoz vota Sí Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota si el doctor Felipe Muñoz. 
Ortiz Víctor Manuel. 
Intervención del honorable Representante 

Víctor Manuel Ortiz Joya:
No señor Secretario. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No el doctor Víctor Manuel Ortiz. 
Ortiz Catalina. 
Intervención de la honorable Representante 

Catalina Ortiz Lalinde:
Voto No, negativo de ninguna manera. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Ortiz Catalina. 
Ortiz Héctor Ángel, Ortiz Héctor Ángel, 

Héctor, me repite vota Sí o vota No, doctor Héctor 
Ángel, vota Sí, Héctor Ángel Ortiz vota Sí.

Ortiz César.
Intervención del honorable Representante 

Héctor Ángel Ortiz Núñez:
Respetado Secretario, voto No.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Ortiz César vota No.
Osorio Diego. 
Intervención del honorable Representante 

Diego Javier Osorio Jiménez:
Voto Sí Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Osorio Diego vota Sí.
Osorio Nidia.
Intervención de la honorable Representante 

Nidia Marcela Osorio Salgado:
Nidia Marcela vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Nidia Marcela Osorio vota Sí.
Pachón César, César Pachón, parece que esta 

mala la señal en Corabastos, doctor Pachón.
Padilla José Gustavo. 
Intervención del honorable Representante 

José Gustavo Padilla Orozco:
Voto Sí.

Intervención del Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Padilla vota Sí.
Parodi Mauricio. 
Intervención del honorable Representante 

Mauricio Parodi Díaz:
Voto Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Parodi Mauricio vota Sí. 
Patiño Amarilles. 
Intervención del honorable Representante 

Diego Patiño Amariles:
Voto No.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No, Patiño Amarilles. 
Peinado Julián, doctor Peinado. 
Intervención del honorable Representante 

Jorge Enrique Benedetti Martelo:
Secretario, Benedetti vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Nos devolvemos para donde el doctor 

Benedetti, vota Sí, Benedetti vota Sí.
Intervención del honorable Representante 

Julián Peinado Ramírez:
Peinado vota No.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Peinado vota No, peinado vota No, seguimos.
Perdomo Flora. 
Intervención de la honorable Representante 

Flora Perdomo Andrade:
Flora Perdomo vota No, señor Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Flora Perdomo vota No.
Pérez Óscar, Óscar Pérez. 
Intervención del honorable Representante 

Óscar Darío Pérez Pineda:
Vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Pérez Óscar vota Sí.
Piedrahíta Sara.
Intervención de la honorable Representante 

Sara Elena Piedrahíta Lyons:
Sara Piedrahíta vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sara Piedrahíta vota Sí.
Pinedo.
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Intervención del honorable Representante 
José Luis Pinedo Campo:

José Luis Pinedo vota Sí, Secretario. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
José Luis Pinedo Sí.
Piso Masabuel. 
Intervención del honorable Representante 

Crisanto Pisso Masabuel:
Voto No Secretario, voto No.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Pisso Masabuel vota No 
Pizarro María José, doctora Pizarro, doctora 

Pizarro. 
Prada Álvaro. 
Intervención del honorable Representante 

Álvaro Hernán Prada Artunduaga:
Voto Sí señor Secretario, por Bogotá por 

Corabastos por los pobres que necesitan.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Prada vota Sí con aclaración.
Puentes. 
Intervención del honorable Presidente 

Carlos Alberto Cuenca Chaux:
Doctor Jaime, por favor apague su micrófono.
Intervención del honorable Representante 

Gustavo Hernán Puentes Díaz:
Gustavo Puentes vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Gustavo Puentes vota Sí.
Pulido, doctor Pulido ¿cómo vota?, doctor 

Pulido.
Intervención del honorable Representante 

David Ernesto Pulido Novoa:
Pulido vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Pulido vota Sí.
Quintero Esteban. 
Intervención del honorable Representante 

Esteban Quintero Cardona:
Esteban Quintero vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Esteban Quintero vota Sí.
Quintero Eloy. 
Intervención del honorable Representante 

Eloy Chichi Quintero Romero:
Secretario voto Sí.

Intervención del Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Eloy Quintero vota Sí. 
Racero, doctor David, David Ricardo Racero, 

doctor Racero.
Raigoza Mónica. 
Intervención de la honorable Representante 

Mónica María Raigoza Morales:
Raigoza vota No.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Raigoza vota No, seguimos.
Doctor Reinales como vota. 
Intervención del honorable Representante 

Juan Carlos Reinales Agudelo:
Reinales vota Sí. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Reinales vota Sí. 
Hay una doctora que quiere votar. 
Restrepo Margarita. 
Intervención de la honorable Representante 

Margarita María Restrepo Arango:
Restrepo Margarita vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
La doctora Margarita vota Sí, Margarita 

Restrepo.
Restrepo Ómar.
Intervención del honorable Representante 

Ómar de Jesús Restrepo Correa:
Restrepo Ómar vota No. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Restrepo Ómar vota No. 
Reyes Kuri. 
Intervención del honorable Representante 

Juan Fernando Reyes Kuri:
Reyes Kuri vota No Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Reyes Kuri vota No.
Rico Néstor. 
Intervención del honorable Representante 

Néstor Leonardo Rico Rico:
Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Rico Néstor vota Sí. 
Rincón Nevardo. 
Intervención del honorable Representante 

Nevardo Eneiro Rincón Vergara:
Voto Sí, Secretario.
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Intervención del Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Vota Sí Rincón Nevardo. 
Rivera juan Carlos, Rivera Juan Carlos. 
Intervención del honorable Representante 

Juan Carlos Rivera Peña:
Rivera Juan Carlos vota Sí, Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Rivero Juan Carlos. 
Rodríguez Jaime.
Intervención honorable Representante 

Jaime Rodríguez Contreras:
Voto Sí, Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Rodríguez Jaime. 
Rodríguez Ciro. 
Intervención del honorable Representante 

Ciro Antonio Rodríguez Pinzón:
Sí Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Rodríguez Ciro.
Rodríguez Édward. 
Intervención del honorable Representante 

Édward David Rodríguez Rodríguez:
Sí Secretario, gracias.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Rodríguez Édward. 
Rojano Karina. 
Intervención de la honorable Representante 

Karina Estefanía Rojano Palacio:
Voto Sí Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Rojano vota Sí.
Rojas Rodrigo. 
Intervención del honorable Representante 

Rodrigo Arturo Rojas Lara:
Rodrigo Rojas vota No Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No, Rodrigo Rojas. 
Roldán John Jairo Roldán ¿cómo vota?, doctor 

John Jairo. 
Intervención del honorable Representante 

John Jairo Roldán Avendaño:
Voto No, Secretario.

Intervención del Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Vota No Roldán.
Ruiz. 
Intervención de la honorable Representante 

Neyla Ruiz Correa:
Neyla Ruiz vota No, voto No.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No, Neyla Ruiz. 
Salazar.
Intervención del honorable Representante 

José Eliécer Salazar López:
Salazar Sí, Secretario. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Salazar vota Sí. 
Sánchez Ángela, la doctora Ángela Sánchez. 
Óscar Sánchez ¿cómo vota?
Intervención del honorable Representante 

Óscar Hernán Sánchez León:
Voto No.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Óscar Sánchez vota No, vota No.
Sánchez Montes de Occa Astrid. 
Intervención de la honorable Representante 

Astrid Sánchez Montes de Occa:
Sánchez Montes de Occa Astrid vota Sí, señor 

Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota sí, Sánchez Montes de Occa. 
Santos. 
Intervención del honorable Representante 

Gabriel Santos García:
Secretario voto Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Santos vota Sí. 
Soto. 
Intervención de la honorable Representante 

María Cristina Soto de Gómez:
Soto vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Soto.
Tamayo.
Intervención del honorable Representante 

Jorge Eliécer Tamayo Marulanda:
Voto No por improcedente, Secretario.
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Intervención del Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Vota No Jorge Tamayo con aclaración.
Toro. 
Intervención del honorable Representante 

Mauricio Andrés Toro Orjuela:
Voto No, por improcedente y por los bogotanos.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Toro también No con aclaración.
Triana Julio.
Intervención del honorable Representante 

Julio César Triana Quintero:
Ante una invitación sin respuestas voto Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Triana. 
Uscátegui. 
Intervención del honorable Representante 

José Jaime Uscátegui Pastrana:
Voto Sí, Secretario. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Uscátegui vota Sí.
Valdez. 
Intervención del honorable Representante 

Edwin Alberto Valdez Rodríguez:
Valdez vota Sí señor Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Valdez vota Sí 
Valencia Edwin, perdón, Valencia Harold. 
Intervención del honorable Representante 

Harold Augusto Valencia Infante:
Valencia Harold vota Sí, señor Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Valencia Harold vota Sí.
Valencia Mónica. 
Intervención de la honorable Representante 

Mónica Liliana Valencia Montaña:
Mónica Valencia vota Sí, señor Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Mónica Valencia.
Vallejo Gabriel. 
Intervención del honorable Representante 

Gabriel Jaime Vallejo Chujfi:
Gabriel Vallejo vota Sí, Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Gabriel Vallejo vota Sí. 
Doctor Vega Alejandro.

Intervención del honorable Representante 
Alejandro Alberto Vega Pérez:

Alejandro Vega vota No, Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Alejandro Vega.
Vélez.
Intervención del honorable Representante 

Juan David Vélez Trujillo:
Juan David Vélez vota Sí, Secretario. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Juan David Vélez vota Sí. 
Vergara.
Intervención del honorable Representante 

Héctor Javier Vergara Sierra:
Vergara vota Sí, Secretario.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vergara vota Sí. 
Villalba.
Intervención del honorable Representante 

Jhon Arley Murillo Benítez:
Secretario Murillo.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Murillo ¿cómo vota?
Intervención del honorable Representante 

Jhon Arley Murillo Benítez:
Secretario por la falta de voluntad política de 

la Alcaldesa en atender a las comunidades negras 
en medio de la crisis del Covid-19, por Bogotá…

Intervención del honorable Presidente 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Murillo ¿Sí o No?, doctor Murillo.
Intervención del honorable Representante 

Jhon Arley Murillo Benítez:
Voto Sí. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Murillo voto Sí. 
Villalba.
Intervención de la honorable Representante 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Villalba Martha vota Sí. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Villalba vota Sí.
Villamil. 
Intervención del honorable Representante 

Salim Villamil Quessep:
Villamil vota Sí, Secretario. 
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Intervención del Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Villamil vota Sí.
Villamizar Óscar, doctor Óscar Villamizar. 
Wills Juan Carlos. 
Intervención del honorable Representante 

Juan Carlos Wills Ospina:
Secretario voto Sí, por supuesto Sí.
Intervención del honorable Representante 

Óscar Leonardo Villamizar Meneses:
Villamizar vota Sí, por supuesto que Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Óscar Villamizar y Juan Carlos Wills Sí.
Yepes Jaime.
Intervención del honorable Representante 

Jaime Armando Yepes Martínez:
Yepes vota Sí. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Zabaraín Armando.
Intervención del honorable Representante 

Armando Antonio Zabaraín D’Arce:
Armando Zabaraín vota Sí.
Intervención del honorable Presidente 

Carlos Alberto Cuenca Chaux:
Armando Zabaraín Sí.
Zorro Gloria Betty. 
Intervención de la honorable Representante 

Gloria Betty Zorro Africano:
Betty Zorro vota Sí. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Gloria Betty vota Sí. 
Intervención del honorable Representante 

Henry Fernando Correal Herrera:
Secretario Correal vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Correal vota Sí.
Intervención del honorable Representante 

Henry Fernando Correal Herrera:
Correal vota No, No, No, perdón, vota No.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Correal aclara su voto y vota No.
Intervención del honorable Representante 

Élbert Díaz Lozano:
Élver Díaz. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Correal vota No
Élbert Díaz ¿cómo vota? 

Intervención del honorable Representante 
Élbert Díaz Lozano:

Vota Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Élbert Díaz vota Sí.
Intervención del honorable Representante 

Juan Carlos Lozada Vargas:
Lozada vota No.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Lozada Juan Carlos vota No.
Intervención del honorable Representante 

Erasmo Elías Zuleta Bechara:
Erasmo Zuleta vota Sí, Secretario. 
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Un momentico, Juan Carlos vota No. 
Erasmo Zuleta faltaba, vota ¿cómo vota? 
Intervención del honorable Representante 

Erasmo Elías Zuleta Bechara:
Sí.
Intervención del Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí.
Algún Representante que no haya podido 

votar, por favor que esté presente favor manifestar 
su intención de voto. Señor Presidente puede  
cerrar.

Intervención del honorable Presidente 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Secretario, cierre el registro, anuncie la 
votación. 

Intervención del Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Se cierra el registro y la votación por la 
proposición del doctor Juan Carlos Wills, sobre el 
debate de control político llevado a cabo en el día 
de hoy es el siguiente;

Por el Sí, 106 por el Sí
Por el No, 55 por el No
Señor Presidente, señores miembros de la 

plenaria, ha sido aprobada la proposición que dice 
“que sean declaradas como no satisfactorias las 
respuestas dadas por la doctora Claudia López”, 
en el debate del día de hoy.

Publicación de Resultados de Votación 
“Proposición que sean declaradas como no 

satisfactorias”
Las respuestas dadas por la Alcaldesa de 

Bogotá, Claudia Nayibe López Hernández.
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Intervención del honorable Presidente 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Señor Secretario, siguiente punto del Orden del 
Día. 

Intervención del Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Siguiente punto, proyectos para segundo 
debate, Proyecto de Ley 179 de 2019 Cámara, 
acumulado con el Proyecto de ley número 211 de 
2019 Cámara, por medio del cual se prohíbe el uso 
del castigo físico, los tratos crueles, humillantes o 
degradantes.

Intervención del honorable Presidente 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Perdón, perdón Secretario, un momento que 
aquí en el chat el doctor Gómez me está pidiendo 
la palabra para una constancia, un minuto doctor 
Gómez tiene el uso de la palabra.

Intervención del honorable Representante 
Jorge Alberto Gómez Gallego:

Bueno señor Presidente, ya que no pude hablar 
cuando se abrió el debate de esta proposición 
que pedí la palabra antes de que usted abriera 
la votación y dejo constancia de eso, yo pedí la 
palabra (..) quiero dejar una constancia primero, 
que esta constancia no se discutió y segundo que 
no hay lugar a una proposición de este tipo porque 
está claro que nosotros podemos invitar a debate 

de control público, podemos Invitar, invitar 
no citar, eso está claro, ahora que el Secretario 
cuando le preguntan en qué condiciones esta 
la doctora Claudia López, responde que esta 
citada por decisión soberana de la plenaria, yo 
espero que dentro de uno, dos o tres años algún 
Secretario de la Cámara no tenga que decir, 
que por decisión soberana de la plenaria queda 
destituido el Presidente de la Republica, no, las 
competencias son las competencias, nosotros 
tenemos competencias para unas cosas y para 
otras no , entonces yo dejo constancia primero, 
que no es competencia de la Cámara declarar 
satisfactoria unas respuestas que dio la doctora 
Claudia López y segundo, que la votación de esta 
proposición, además que la proposición no había 
lugar para hacerla fue irregular, porque se hizo la 
palabra antes de someterse a votación y no se nos 
dio, gracias señor Presidente.

Intervención del Presidente Carlos Alberto 
Cuenca Chaux:

Doctor Gómez, muchas gracias por su 
intervención, tranquilo que esto seguirá el trámite 
de rigor sin ningún problema, estamos es para 
brindar garantías y le pido al Secretario y a los 
asistentes de cabina, que le hagan llegar el video 
y el audio donde doy las garantías, pongo en 
consideración, cierro la discusión de la proposición 
y ningún Representante me había solicitado, ni 
la palabra, ni por el chat, ni de manera, por el 
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micrófono, la única persona que escuche y que 
me pidió la palabra abriendo el micrófono, fue 
el doctor Inti, pero ya estaba abierto el registro y 
estábamos en votación, doctor Chacón, para una 
constancia, una moción de orden primero, que me 
pide el doctor Lozada y luego le doy la constancia 
doctor Chacón, para continuar con el Orden del 
Día. 

Intervención del honorable Representante 
Juan Carlos Lozada Vargas:

Gracias Presidente, mi moción de orden va en 
el siguiente sentido, al arrancar el debate, usted le 
pidió creo que por petición de algún Representante 
al Secretario, que certificara si la señora Alcaldesa 
de Bogotá estaba citada en condición, mejor 
dicho estaba aquí citada en condición de invitada 
y el Secretario Mantilla respondió que estaba 
citada en condición de citada puesto que así lo 
había definido la plenaria, no es que la plenaria 
no es la que define la ley, no es la que define la 
Constitución, para eso se necesitan ocho debates 
o cuatro si es que queremos imponer nuevas 
reglas entonces lo que a mí me gustaría es que 
el Secretario y en este sentido va mi moción de 
orden deje claridad absoluta, no lo que decidió la 
plenaria, sino que dice la ley con respecto a las 
invitaciones en plenarias a alcaldes, a funcionarios 
de los entes descentralizados, eso es lo que 
interesa Presidente, porque en definitiva esto se va 
ir a una batalla a la Corte Constitucional como va 
este asunto y será la Corte Constitucional la que 
va definir y no lo definirá, porque la plenaria ha 
pronunciado a lo cual o de tal manera, sino lo va 
definir en términos de que dice la Constitución y 
la ley y creo que el Secretario debía certificar con 
respecto a eso y no con respecto a una votación en 
plenaria Presidente, muchas gracias. 

Intervención del honorable Presidente 
Carlos Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Lozada, ya le digo al Secretario a lo que 
el bien tenga y le diga la ley conteste.

Intervención del Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Señor Presidente.
Intervención del honorable Presidente 

Carlos Alberto Cuenca Chaux:
Permítame Secretario, pero lo único que 

les garantizo es que yo no le puedo dar una 
respuesta y eso seguirá el trámite de rigor, me 
pide una moción de orden el doctor Inti, ahora le 
contestamos Secretario, tengo una constancia del 
doctor Chacón para continuar con el Orden del 
Día, doctor Inti su constancia.

Intervención del honorable Representante 
Inti Raúl Asprilla Reyes:

Muchas gracias, yo siempre digamos he sido 
muy leal cuando hago una moción de orden me 
restrinjo a tal, yo lo que quiero que me aclare 
el Secretario, eso que acabamos de votar para 
donde va, va a la Corte Constitucional, van 

hacer un nuevo cuestionario a Claudia López, 
piensan citarla tras el artículo 152 que es para 
los Ministros, eso es lo único que pido, que nos 
den claridad, que fue lo que votamos porque no 
nos dejaron ni siquiera discutirlo, que fue lo que 
votaron o que fue lo que votamos por imposición 
de la mesa directiva, que no nos dejó discutir, algo 
que es completamente digamos sui generis en el 
procedimiento legislativo y es votar una moción 
de insatisfacción contra un alcalde, muchas 
gracias señor Presidente. 

Intervención del Presidente Carlos Alberto 
Cuenca Chaux:

Gracias doctor Inti de inmediato se la hará 
llegar la proposición que fue aprobada por la 
plenaria, doctor Chacón para una constancia.

Intervención del honorable Representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Presidente creo que ya usted aclaro, que, porque 
mi inquietud precisamente era de que cuando se 
abrió en consideración y discusión la proposición, 
pues no tuvo discusión, pero si usted está 
certificando, diciendo que ni en el chat, ni nadie, 
se la solicito pues el mecanismo es el audio, si 
no tiene uno posibilidad de abrirlo y por supuesto 
el chat, porque yo si quería era dejar la siguiente 
constancia, ya que aclaro usted eso Presidente, 
yo acompañe porque la doctora Claudia López 
siempre fue una defensora del control político y 
el control político del Congreso debe ser absoluto, 
debe ser total, incluido al alcalde de Bogotá, sea 
ella o quien sea, pero lo otro si me parece y me 
hubiera gustado exponerle a los compañeros 
porque me parecía independientemente de la 
situación una indelicadeza a una señora que 
asiste, que expone lo que ella cree, piensa está 
bien hecho cuestionada también por supuesto por 
quienes no lo creen, pero ese es el debate y debate 
si hubo y ella asistió y ella se sometió y aquí la 
fustigaron como se fustiga y debemos fustigar a 
quien sea incluido ella, pero por eso no acompañe, 
ni acompañare una proposición como la que se 
votó y quiero dejar esa constancia Presidente en 
contra de la Alcaldesa.

Intervención del Presidente Carlos Alberto 
Cuenca Chaux:

Doctor Chacón me preocupa, porque parece 
que estuviera en el Polo, se le ve mucha neblina 
en la imagen, una moción de orden para el doctor 
Julián Peinado. 

Intervención del honorable Representante 
Julián Peinado Ramírez:

Presidente agradecer el uso de la palabra, con 
respecto, con cariño pedirle a la plenaria que 
continuemos avanzando con el Orden del Día, 
tenemos un proyecto muy importante que es de 
interés de todos los congresistas y considero que 
ya se agotó el debate, que se haya citado en tal 
sentido le pido continuar con el Orden del Día 
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y dar lectura al punto siguiente, muchas gracias, 
señor Presidente.

Intervención del Presidente Carlos Alberto 
Cuenca Chaux:

A usted doctor Peinado y le agradezco porque 
usted ha tenido mucha paciencia, ese proyecto 
suyo lleva dos sesiones consecutivas en el Orden 
del Día y no lo hemos podido evacuar, apenas 
tenga razón el señor Secretario, le contestamos 
al doctor Lozada, ya tiene por favor Secretario 
le contesta al doctor Lozada y seguimos con el 
Orden del Día.

Intervención del Secretario General, Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Sí señor Presidente, honorables miembros de 
la plenaria, precisamente la máxima autoridad en 
la plenaria es la misma, se decide por mayoría, 
es decir, la máxima autoridad es la mayoría de 
la plenaria para decidir y para actuar, antes de 
ser aprobado el debate de control político que se 
efectuó en el día de hoy, hubo un debate y una 
polémica sobre un informe sobre un concepto 
presentando por la Unidad de Asistencia Técnica 
Legislativa y allí me preguntaban sobre el tema y 
obviamente yo di mi concepto sobre ese momentos 
y sobre el tema que se estaba discutiendo, una 
vez la plenaria haya tomado su decisión como 
notario que soy tengo que certificarla y así se le 
certifico a la señora Alcalde Mayor de Bogotá, en 
una petición que hizo por intermedio de la oficina 
jurídica del Distrito, de tal manera que se cumplió 
con la decisión que en ese momento tuvo a bien 
aprobar por mayoría la plenaria de la Cámara 
de Representantes y actuamos en consecuencia 
en ello, eso era lo que quería manifestar, ya la 
polémica sobre criterios políticos y jurídicos del 
tema y las decisiones que se han tomado acá pues 
le corresponden a otras instancias, simplemente 
cuando en su momento me preguntaron yo 
manifesté lo que creía, que se debía contestar en 
ese momento y una vez la plenaria tomo la decisión 
pues obviamente tenemos que acatar y máxime el 
Secretario que me debo a toda la Corporación. 
Gracias.

Intervención del Presidente Carlos Alberto 
Cuenca Chaux:

Yo le voy a pedir a los colegas que el debate, 
ya termino, ya pasamos a otro punto del Orden 
del Día, si más adelante como habíamos quedado 
nos queda un espacio, pero por respeto a nuestro 
colega y que pidió una moción de orden, voy a 
continuar con el Orden del Día y al final si quieren 
les doy las constancias, para todos habrá garantías, 
Secretario, siguiente punto del Orden del Día. 

Intervención del Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Siguiente, proyecto para segundo debate, 
Proyecto de ley número 179 de 2019 Cámara, 
acumulado con el Proyecto de ley número 212 
de 2019 Cámara, por medio del cual se prohíbe 

el uso del castigo físico, los tratos crueles, 
humillantes o degradantes o de cualquier tipo 
de violencia como método de corrección contra 
niñas, niños y adolescentes y se dictan otras 
disposiciones, autores: Representantes Harry 
Giovanny González, Representantes Cristian 
Munir, Adriana Magaly Matiz, Juan David Vélez, 
Yénica Sugein Acosta, Juan Fernando Espinal, 
John Harley Murillo, Jairo Humberto Cristo, 
Wadith Manzur, Julián Peinado, José Luis Pinedo, 
Jennifer Cristin Arias, José Jaime Uscátegui, Félix 
Alejandro Chica, Irma Luz Herrera, Modesto 
Aguilera, Ricardo Ferro, Astrid Sánchez Montes 
de Occa, Karen Violet Cure, Eloy Chichi Quintero, 
Margarita María Restrepo, Jairo Reinaldo Cala, 
Milton Hugo Angulo, Ruby Elena Chagüí, Maritza 
Martínez, Paloma Valencia, Efraín Cepeda, 
Santiago Valencia, Carlos Eduardo Enríquez 
Maya, Miguel Ángel Pinto, Nora María García, 
Álvaro Uribe Vélez, Angélica Lisbeth Lozano, 
Rodrigo Villalba, Juan Felipe Lemus, Soledad 
Tamayo, Nadya Blel Scaff, Gabriel Jaime Velasco, 
Ciro Alejandro Ramírez, Arturo Char, Juan Carlos 
García, Milton Rodríguez, Ernesto Macías, 
Mirian Alicia Paredes, Mario Alberto Castaño, 
Amanda Rocío González, Roosvelt Rodríguez, 
José Alfredo Genecco Zuleta, Ponentes para la 
Cámara en este debate y el proyecto que hace 
trámite por esta corporación Harry Giovanny 
González, Julián Peinado, Adriana Magaly Matiz, 
Jorge Méndez Hernández, Álvaro Hernán Prada, 
Jorge Enrique Burgos, Juanita María Goebertus, 
y Luis Alberto Albán, se publicó este proyecto en 
la Gaceta del Congreso número 770 de 2019 y 
811 de 2019, se publicó ponencia para primero 
debate en la Gaceta del Congreso número 1075 
de 2019, se publicó ponencia para segundo debate 
en la Gaceta del Congreso número 210 de 2020, 
se aprobó en la Comisión Primera diciembre 
12 de 2019 y se anunció mayo 29 de 2020. La 
ponencia con que termina, señor Presidente, hay 
una proposición del doctor Carlos Eduardo Acosta 
que pide el archivo de este proyecto. 

Intervención del Presidente Carlos Alberto 
Cuenca Chaux:

Léalo Secretario, lea la proposición y le damos 
la palabra al doctor Carlos Acosta. 

Intervención del Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Dice lo siguiente, se solicita a la honorable 
Mesa Directiva el archivo del Proyecto de Ley 
Orgánica número 179 de 2019 Cámara, por 
medio del cual se prohíbe el uso de castigo físico 
o cualquier tipo de violencia, como métodos de 
corrección contra niños, niñas y adolescentes y se 
dictan otras disposiciones. Duplicidad normativa 
ya que las normas contenidas dentro del artículo 
se encuentran desarrolladas internamente en 
el ordenamiento jurídico vigente como la 
Constitución Política de Colombia y la Ley 1098 
de 2006, Código de la Infancia y la Adolescencia, 
firma: Carlos Eduardo Acosta Lozano.
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Intervención del Presidente Carlos Alberto 
Cuenca Chaux:

Doctor Acosta tiene el uso de la palabra para 
sustentar la proposición de archivo, luego el 
doctor Vallejo y luego el Senador John Milton. 

Intervención del honorable Representante 
Carlos Eduardo Acosta Lozano:

Muchas gracias Presidente y con un saludo muy 
especial a los compañeros, hoy estamos entrando 
a una discusión de un proyecto que es muy 
importante y de mucha relevancia para las familias 
colombianas, creo que es de esos proyectos que a 
veces nos dan una sensación equivocada con el 
título, por eso presente esta proposición y antes 
debo hacer dos claridades, la primera claridad, 
Colombia Justa Libres siempre ha sido un partido 
defensor de la niñez, ha sido un partido defensor 
de la familia y es un partido que abanderado todas 
las causas por la niñez incluidas las misiones por 
la infancia en el Congreso de la República, pero de 
la misma manera hemos defendido los derechos 
no solo los prevalentes de los niños sino también 
el derecho de los padres para educar sus hijos 
según sus condiciones y hemos buscado las penas 
más severas contra el abuso y las violaciones a las 
menores, siempre hemos presentando en defensa 
a los derechos de los niños es decir, Colombia 
Justa Libres es un partido defensor de la niñez, de 
la vida, desde la concepción y de la familia. 

También debo decir Presidente y compañeros 
que reconozco las buenas intenciones de quienes 
son los autores directos y los promotores de 
este proyecto, a quien no le gustaría que cese la 
violencia intrafamiliar que no tengamos casos 
de maltrato en Colombia, por Dios hacia allá 
tenemos que encaminar a Colombia, a quien 
no le gustaría saber algo más frente a las cifras 
que a veces vemos de maltrato infantil, una 
problemática que es eterna en nuestra sociedad, 
la violencia intrafamiliar y maltrato infantil, 
acabamos de aprobar el proyecto y ustedes lo 
conocen de alertas desde tempranas una alertas 
tempranas, muy importante en la prevención de 
estos flagelos pero ojala la prevención para estos 
problemas fuera tan simple como sacar una ley 
de la República, esto es una problemática que va 
mucho más allá, entonces el mensaje debe quedar 
de una manera clara y contundente el día de hoy, 
estamos frente a una muy buena campaña, pero 
frente a una muy mala ley, una buena campaña, 
porque es oportuno y promover la confianza 
positiva y dar herramientas a los padres para que 
tengan alternativas, aquí mismo en esta plenaria 
recientemente aprobamos el proyecto de escuelas 
de padres, precisamente para eso, para darles 
instrumentos, alternativas, diferentes modelos 
para la confianza en Colombia, pero no puede 
ser una ley por principio compañeros la ley debe 
ser general, obligatoria y permanente y contamos 
que esta iniciativa lejos de prevenir el maltrato 
infantil, si puede tener un impacto negativo en la 
familia por el grado de ambigüedad (…) 

Partamos de una cosa que es fundamental, 
el maltrato infantil es un delito debidamente 
tipificado en nuestro ordenamiento legal y en 
nuestra Constitución y en múltiples tratados 
internacionales, en el Código de Infancia y 
Adolescencia por ejemplo, como en el artículo 18 
dice precisamente y me voy a permitir leerlo, los 
niños, las niñas, y los adolescentes tienen derecho 
a ser protegidos contra todas las acciones o 
conductas que causen muerte, daños, sufrimientos 
públicos, sexual o psicológico en especial tienen 
derecho a la protección contra el maltrato y los 
abusos contra toda índole por parte de sus padres, 
de sus representantes legales, de las personas 
responsables y de sus cuidados de los miembros 
de sus grupo familiar, escolar y comunitario y 
declarados, para los efectos de código se entiende 
como maltrato infantil, óigase bien, toda forma de 
prejuicio, castigo, humillación, abuso psicológico 
descuido, omisión o maltrato negligente, malos 
tratos de explotación sexual, incluidos los actos 
sexuales a futuros y la violación y en general 
todas la forma de violencia o agresión de la 
niña, niño o adolescente por parte de los padres, 
representantes legales, o cualquier otra persona; el 
mismo código penal en sus artículo 229 también 
describe la violencia intrafamiliar, entonces ya 
está reglamentado lo que es el maltrato físico o lo 
que es el abuso físico en Colombia y en especial 
sobre la niñez, entonces este proyecto de ley lo 
que trae es un impresionante riesgo hermenéutico, 
lo que genera preocupación. 

Entonces al leer el articulado en mencionado 
proyecto, es la interpretación ambigua y confusa 
sobre conceptos como la disciplina, la corrección, 
la instrucción, los deberes que ya tienen los padres 
en la educación y bienestar, como si esto fuera lo 
mismo que violentar, castigar o maltratar a los 
niños y parando miren esto, una conducta delictiva 
con el acto mismo de corrección que tienen los 
padres de familia, yo estoy seguro que a todos los 
aquí presentes en su casa alguna vez les dieron 
una palmada o lo castigaron sin salir o sin ver 
televisión y les aseguro que nos les cayó mal, al 
contrario la disciplina es un aspecto fundamental 
de la crianza, imponer límites, establecer normas, 
generar sanciones contribuye a que todos nosotros 
los seres humanos crezcamos como personas 
libres, personas responsables y personas. 

Hay otro gran problema en este proyecto de 
ley, se está tipificando un nuevo derecho a través 
de una ley ordinaria, circunstancia que además 
puede tergiversar derechos fundamentales, como 
así que derecho al buen trato, buen trato se le da a 
los elementos, buen trato se le da a los animales, a 
las flores, a la naturaleza, aquí esto sería entonces 
un derecho de categoría inferior a los reconocidos 
o de posterior la dignidad humana señores es el 
fundamento de los derechos de los niños, derechos 
a ser protegidos, amados, respetados, primero 
en la familia a través del derecho que tienen los 
padres para educar a sus hijos en sus convicciones 
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y segundo con el apoyo de la sociedad y del estado 
para restablecer sus derechos en los casos en que 
se violan.

Estamos entonces en una norma inferior pero 
posterior tipificando un derecho inferior, de 
inferior categoría, ahora ley señores pretendemos 
estandarizar la crianza, yo creo que esto atenta 
contra todas las libertades individuales, que 
vamos a hacer entonces con las minorías étnicas, 
religiosas, culturales cuando vamos a imponer a 
través de una ley un modelo de crianza estatal, 
miren lo que se está haciendo a través de esta 
ley, cogiendo un modelo de crianza y volviendo 
un modelo de crianza estatal, esto es un asalto 
contra la institución de la familia, entonces un 
padre de familia no dejar salir a un adolescente 
a un centro nocturno o a una discoteca le estaría 
restringiendo el derecho a la libre personalidad, 
o una madre que le quita el celular a la hija le está 
violentando sus derechos o la está humillando 
delante de sus amigos o un padre de corregir 
a su hijo lo está maltratando o una iglesia al 
enseñar que hay que corregir a los niños está 
entonces promoviendo maltrato, preocupa que 
el legislador y el Estado mismo interfieran de 
tal forma en una institución familiar, que se 
reglamente y estandarice el modelo de crianza, 
para mí esto es una clara usurpación y una 
limitación a las libertades reconocidas como 
derechos fundamentales, vienen experiencias 
internacionales, en Nueva Zelanda que penalizan 
estos casos que vemos, las más altas cifras de 
suicidios infantiles y juveniles, cosas aterradoras, 
esta es una buena campaña y debemos promover 
el buen trato, pero no puede ser una ley, una ley 
que no es necesaria, que no soluciona el problema 
y que puede, por el contrario, tener un efecto 
adverso ya que ni siquiera contempla sanciones 
y responsabilidades, prácticamente estamos 
convirtiendo una campaña del ICBF en una ley, 
que en cambio sí tiene muchos riesgos y afecta 
derechos fundamentales, como el derecho de 
los padres a educar sus hijos y sus convicciones 
y la autonomía de la institución familiar, ya se 
pronunció la Corte Suprema de Justicia, estos 
días pasados a través de la Sentencia 5089 del 29 
de abril, ahí está toda la información y la pueden 
ver.

Entonces quiero dejar una reflexión también 
sobre el lobby a causa de que presenté esta 
proposición de archivo en el proyecto que fue 
discutido en días pasados, empecé a recibir 
toda clase de mensajes y los mensajes venían 
con fotos de mis proposiciones incluidas, yo 
quiero dejar también una reflexión ahí sobre el 
lobby indebido, organizaciones internacionales, 
organizaciones que tienen contratos y convenios 
con el Gobierno colombiano, con el ICBF 
precisamente para diseñar y para desarrollar 
estos modelos de crianza, ahora están haciendo 
entonces injerencias indebidas, me parece a mí 
sobre la capacidad del legislador para decir lo que 

es bueno o no, ellos lo llaman incidencia política, 
pregunto yo, con qué recursos se hacen eso, se 
contratan redes sociales, se contratan periodistas, 
se hace presión sobre los congresistas y porqué 
van a tener nuestras las proposiciones que se 
presentan si ni siquiera se había iniciado el debate, 
a mí me preocupa eso, porque si este proyecto no 
tiene sanciones, si ya está establecido lo que es 
el maltrato infantil y lo que no, entonces cuál es 
el interés tan grande en estos proyectos, cuál es 
el objetivo, premios y contratos que hay detrás 
de esto.

Entonces señores el mensaje es muy claro, 
esta es una campaña muy bonita y tenemos todos 
que apoyarla, pero no puede ser una ley, los hijos 
son de los padres, no del Estado, no se puede 
instaurar un modelo de crianza por ley, este es un 
tema ideologizado y peligroso, recuerden que el 
veneno siempre viene en empaques de colores y 
esta manzana del buenismo hay que mirarla con 
mucha responsabilidad, por eso respetuosamente 
quiero pedirle a los representantes a la Cámara 
de hoy que votemos afirmativo esta proposición 
para proteger las libertades individuales, para 
proteger la autonomía de las institución familiar 
y porque es lo que más le conviene a los niños 
de Colombia, Dios los bendiga, señor Presidente, 
muchas gracias.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Carlos Acosta, tiene el uso de la 
palabra el doctor Peinado.

Intervención honorable Representante 
Julián Peinado Ramírez:

Gracias Presidente nuevamente por el uso 
de la palabra, al doctor Acosta agradecerle su 
intervención, esa es la democracia, extrañas 
esas posiciones tan liberales en el doctor Acosta 
cuando habla de la injerencia del Estado en 
las familias colombianas, pero déjeme decirle, 
querido Presidente y colegas, que por el contrario 
a lo que dice el doctor Acosta, aquí este proyecto 
no tiene ningún objetivo sancionatorio, es un 
objetivo netamente pedagógico y además no es 
cierto que exista suficiente regulación, de existir, 
estaría faltando más para proteger a nuestros niños, 
alrededor de diez países latinoamericanos y otros 
cincuenta ya han erradicado el castigo físico o 
método de corrección mediante el castigo físico y 
es cierto que la Corte Suprema, aproximadamente 
hace quince días, se pronunció, pero ojo, se 
pronunció precisamente en una disputa entre 
una niña y un padre y el padre alegó que tenía el 
derecho a la corrección simplemente que la podía 
agredir y la Corte Suprema, en Sala de Casación, 
le contestó de manera categórica apoyado en los 
argumentos de la Corte Constitucional y ello era 
que el derecho de corrección no implicaba, el 
maltrato o la agresión mediante violencia física, 
con este proyecto no se pretenden minar los valores 
de cada familia, eso es de cada familia y el Estado 
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así lo debe de proteger, lo que no debe permitir el 
Estado colombiano es que se irrespete al niño y 
que su identidad sea vulnerada, es decir, el artículo 
262 del Código de Comercio el cual contempla 
que se puede imprimir correcciones moderadas ha 
sido mal interpretado por la sociedad colombiana 
y ya desde el año noventa y cuatro, doctor Acosta, 
en sentencia de exequibilidad condicionada la 
Corte Constitucional se refirió al castigo físico 
y dijo que el mismo no se habilitaba por medios 
violentos, por el contrario.

Ahora bien, sí debo hacer una defensa de las 
organizaciones a las que usted se refiere, por 
qué se refiere usted a la academia, se refiere a 
la Universidad de Harvard, a los estudios de la 
Universidad de Harvard, a los estudios de la 
Universidad de Pittsburgh, a los estudios de la 
Universidad de la Sabana, se refiere a Unicef, se 
refiere al Convenio de los niños que, hoy en día, 
es obligatorio para el Estado colombiano y que el 
mismo Comité de Derechos Humanos ordena al 
Estado colombiano eliminar de su normativa, de 
su conjunto de normas, cualquier aseveración de 
castigo, así sea de tipo moderado, porque no existe 
diferencia, como usted lo dijo, en la palmada en la 
cara a una niña, a una señora, no existe diferencia 
con el golpe a un señor y no existe diferencia 
con el golpe a los animales, todos son actos de 
violencia, eso es lo que queremos hacer y porque 
el derecho al buen trato, claro que sí, porque 
todavía precisamente por la ambigüedad de las 
normas colombianas se entiende y los padres han 
cometido el gran error de castigar físicamente, 
de manera violenta a los hijos, esto es un tema 
ya científico, no es un tema pasional y no es un 
tema de adoctrinamiento, un estudio realizado en 
alrededor de doscientos dieciocho mil niños en 
condiciones similares, a los niños colombianos, 
demostró que el maltrato físico o el castigo físico 
que es a lo que realmente nos referimos, no genera 
ningún efecto positivo, no existe un solo estudio 
serio que demuestre que una pela genera un 
bienestar en el menor, por el contrario, sí genera 
problemas cerebrales, por el contrario, sí genera 
problemas en el desarrollo socioemocional y de 
relación del niño y, quién creyera, fueron los 
científicos los que me convencieron. 

Y también debo decir que una plataforma 
de organizaciones religiosas que se llamaba 
despertando al gigante, coincide completamente 
con nosotros y nos dice, por el contrario, que 
los patrones de comportamientos violentos que 
tienen los colombianos con sus niños deben de 
ser modificados, aquí nadie le está quitando la 
autoridad, ni la disciplina a los padres, con este 
proyecto se pretende sí hacer lo que la Sociedad 
de Pediatría Colombiana ha denominado una 
disciplina afectiva, eso sí es lo que queremos hacer 
con pautas de crianza positivas que permitan el 
ejercicio de la democracia en la familia y ¿Qué 
es eso?, escucharnos unos a otros y ¿Qué le va 
a decir el Estado?, siéntese, dialogue con sus 

hijos, le vamos a entregar herramientas para que 
usted realmente sepa cómo abordar una pataleta, 
sepa cómo abordar diferentes conversaciones e 
inquietudes que tienen los niños sin necesidad 
de llegar a la agresión física, cualquier agresión 
en un ser humano deja marcas y secuelas para 
toda la vida y está demostrado por un estudio 
de la Universidad de Harvard realizado aquí 
directamente en Colombia, en más de siete mil 
niños, que el niño que es golpeado posteriormente 
será un potencial agresor en su familia.

Yo entiendo lo que usted dice, que a todos nos 
han dado una pela, pues yo le cuento a mí no y 
soy un hombre de bien y conozco mucha gente en 
las mismas condiciones, como también conozco 
gente que sus papás les han ofrecido excusas por 
haberlos golpeado, castigado de manera física, 
otra cosa es que se limite el uso de la fuerza para 
proteger al niño, pues claro que no, si el niño 
está en peligro pues tendrá toda la legitimidad 
la familia, los progenitores, los cuidadores de 
hacer el uso de la fuerza para corregirlo, pero la 
discusión que usted dice de la penalización ya está 
zanjada, la Corte Suprema en sala casación como 
le dije al inicio, dice muy claramente que una 
pela, por así decirlo, no transgrede el principio 
de agresividad sobre el bien jurídico, quiere decir 
ello que es una conducta relevante para el derecho 
penal, pero por el contrario sí es una conducta 
que genera afecciones gigantes en el desarrollo 
socioemocional del niño.

Es por eso que este proyecto merece toda la 
discusión, que es un proyecto pinto partidista, 
dónde está el senador y expresidente Álvaro 
Uribe, mis compañeros de bancada de la Comisión 
Primera que la apoyaron al unísono, en una 
sociedad tan violenta lo que se merece es que por 
lo menos desde el hogar la empecemos a erradicar, 
ustedes podrán surtir los valores que ustedes bien 
consideren en familia, lo que no vamos a permitir 
es la violencia en los niños y usted lo dijo, con toda 
razón, el delito de violencia intrafamiliar ya existe, 
pero no es este el caso, aquí estamos hablando de 
las medidas correctivas que implican los padres 
que deben de tener también un límite o usted me 
dirá si con la hebilla marcada o con cuatro o cinco 
dedos marcados es violencia o no es violencia, 
es maltrato o no es maltrato, pero sí advertir que 
este es un proyecto netamente pedagógico y eso le 
tiene que quedar claro a mis colegas y le tiene que 
quedar claro también a los colombianos, muchas 
gracias, señor Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Una réplica al doctor Acosta, yo le voy a 
pedir a los compañeros que sean muy concretos, 
yo tengo en este momento veinte personas para 
intervenir y les recuerdo que no hemos llegado a la 
ponencia, estamos es discutiendo una proposición 
de archivo, réplica para el doctor Acosta y una 
moción de orden al doctor Prada.
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Intervención honorable Representante 
Carlos Eduardo Acosta Lozano:

Gracias Presidente, no, yo lo que quiero 
aclarar es que no quiero que me gradúen como si 
yo fuera un promotor de los golpes a los niños 
y cosas de esas, gracias a mí nunca me pegaron 
en la casa, nosotros promovemos ese buen trato, 
promovemos esos estilos saludables de crianza, 
por supuesto, y lo tenemos que hacer pero como 
campaña, no como ley, si lo proponemos como una 
ley estamos generando un modelo de clase estatal 
que atenta contra todas las libertades, piensen en 
las culturas indígenas, en las culturas del Pacífico, 
en los diferentes sitios, claro que definir qué es 
maltrato ya está definido, por eso es que no se 
puede proponer una ley sino que tenemos que 
adelantar es campañas pedagógicas, como bien lo 
decía el doctor Peinado, para que tengamos poco a 
poco cambio en la cultura de la crianza de nuestros 
niños, gracias Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Acosta, moción de orden doctor 
Álvaro Hernán Prada.

Intervención honorable Representante 
Álvaro Hernán Prada Artunduaga:

Presidente una moción de orden, pero déjeme 
arrancar esta moción de orden con la siguiente 
frase, el que pega para enseñar, está enseñando 
para pegar, este es un proyecto pedagógico, 
yo soy ponente de este proyecto y estoy 
acompañando al doctor Peinado y a los autores de 
este proyecto porque tiene todos los beneficios, 
pero es un proyecto que ya veo que tiene una 
gran discusión, llevamos casi más ya de diez 
horas aquí debatiendo, propongo lo siguiente, 
nombre una subcomisión e invitemos al doctor 
Acosta, presentemos a la plenaria un informe 
muy concreto y evacuemos el proyecto que viene 
adelante, que si no lo votamos se hunde, que es 
el de las sesiones virtuales, es una propuesta 
con el propósito de ambientar el proyecto para 
que pase de manera más fácil en la Cámara de 
Representantes, gracias Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Yo creo que me parece usted una persona muy 
democrática, doctor Prada, yo estaría dispuesto, yo 
tengo aquí veinte personas para intervenir en solo 
esta que es la de archivo, imagínese la ponencia 
mayoritaria, me parece muy cuerdo lo que usted 
dice, pero también usted acaba de decir algo muy 
cierto, hoy está el proyecto de la virtualidad, si ese 
proyecto no lo votamos hoy se hunde, entonces me 
parece que no es descabellado lo que está diciendo 
el doctor Álvaro Hernán y yo la apoyaría, sin 
embargo el doctor Harry me pide una moción de 
orden, procedo a darle la moción de orden si están 
de acuerdo, nosotros de una vez...

Intervención honorable Representante 
Carlos Germán Navas Talero:

Pido la palabra.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Sí, doctor Navas, con mucho gusto, doctor 

Harry y luego el doctor Navas y paso a nombrar 
su comisión doctor Harry.

Intervención honorable Representante 
Harry Giovanny González García:

Gracias Presidente, mi moción de orden va en 
el sentido, pues, digamos un resalto a la propuesta 
del doctor Álvaro Hernán Prada y la disposición 
que usted tiene para que los proyectos no se 
hundan, querido Presidente, del liderazgo que 
usted tiene nuestra plenaria, pero no entiendo cómo 
conformar una comisión frente a una ponencia, 
porque es que la ponencia es toda positiva, 
entendamos que la propuesta que han hecho 
ahorita no es una ponencia de archivo, porque no 
hay una ponencia de por medio presentada por 
el doctor Carlos Eduardo Acosta, él lo que hizo 
fue una proposición de archivo, yo soy autor de 
este proyecto, yo de verdad respetuosamente 
yo preferiría que votáramos la proposición de 
archivo a lo que dé resultado, yo creo que Julián 
expuso muy bien los argumentos de fondo de 
este proyecto de ley e igual el doctor Acosta que 
respeto su posición, en una subcomisión sobre la 
ponencia no vamos a lograr nada, la proposición 
sería sobre el articulado pero es que el doctor 
Acosta, no quiere estudiar el articulado porque 
él está proponiendo es que se archive el proyecto 
de ley y además lo hacen sin los argumentos 
suficientes porque no es una ponencia de archivo, 
es decir ni siquiera ustedes los miembros de la 
plenaria pueden entender la argumentación que él 
ha planteado en un renglón que es la proposición, 
distinto sería una ponencia de archivo que sí 
hubiera generado un estudio mucho más acucioso 
de parte de la plenaria, yo respetuosamente 
preferiría, con la venia de los otros ponentes, que 
votáramos la proposición de archivo y si llegamos 
al momento de la subcomisión que sea sobre el 
articulado.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Navas. 
Intervención honorable Representante 

Carlos Germán Navas Talero:
Yo voté esto en Comisión Primera por colegaje 

más que todo, pero yo creo que el doctor Acosta, 
no está del todo equivocado, no seamos obtusos, 
porque si nosotros miramos el artículo 229 del 
Código Penal sobre el cual estuve dictando clase 
hoy dice, el que maltrate física o psicológicamente 
a cualquier miembro de su núcleo familiar, 
cualquiera, hijo, el que sea, cuando se haga el 
maltrato físico entendemos ya la palmada o los 
juetazos, de todas maneras son maltrato físico y 
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psicológicamente, qué puede ser psicológicamente 
es que lo psicológico da para muchas cosas, un 
niño que le digan una mala la palabra puede quedar 
traumatizado de por vida, si uno dice excúsame 
la expresión, si el papá le dice, chino maricón, a 
unas puede que no le llegue nada, pero a ese niño 
le puede marcar cuando entienda la trascendencia 
de esa palabra, es que esto no es cogerlo así como 
nosotros cogemos aquí para legislar, miren cómo 
serán ustedes de geniales, que cuando legislaron 
ustedes sobre este mismo tema, en el artículo 230, 
organizaron un quebradero de cabeza, porque 
dicen ustedes, el que mediante fuerza restrinja la 
libertad de locomoción a otra persona mayor de 
edad perteneciente a su núcleo familiar y resulta 
que eso aquí y en Cafarnaúm es un secuestro y 
ustedes lo metieron acá, entonces complican al 
juez, el juez comienza cuál de estas dos conductas 
le aplico, la de secuestro porque es mayor de edad, 
o sea, cual le agravo, no hagamos estas cosas, el 
doctor Acosta tiene toda la razón en la observación 
y me puso a pensar a mí, doctor Acosta, porque 
sobre este tema hablé en clase hoy.

Entonces yo sí les rogaría, como están las cosas 
yo voto No, porque yo no puedo ser irracional 
cuando encuentro que él tiene parte de la razón, 
darle una mayor explicación a lo que se quiere 
acá, porque digo si es maltrato físico o psicológico 
ya está aquí y no cometer el error que cometieron 
en el otro que confunden al aplicador, lo que no 
sabe cuándo es secuestro y cuándo este delito, 
nosotros debemos legislar en forma tal, que esos 
jueces que nosotros tenemos, que no son ningunos 
genios, no la embarren, pero cada vez que ustedes 
se inventan un nuevo tipo penal, hay un juez que 
va a meter las patas, yo doctor Acosta, usted no es 
copartidario mío, usted nunca ha votado mis leyes, 
siempre las vota negativa, pero en este caso debo 
entender que usted tiene en parte razón, gracias.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Navas, a mí no me vaya a regañar así, 
oyó, doctor Peinado me tiene una moción de 
orden.

Intervención honorable Representante 
Julián Peinado Ramírez:

Quiero reiterar que no se puede centrar la 
discusión en el Código Penal, recuerden que lo que 
estamos transmitiendo es recoger una normativa 
internacional…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Peinado, doctor Peinado, una moción 
de orden me está pidiendo no una intervención.

Intervención honorable Representante 
Julián Peinado Ramírez:

Permítame como lo dijo el doctor Harry, señor 
Presidente, que votemos entonces la proposición y 
permita que los ponentes, porque si es que hacemos 

lo de la subcomisión se hunde el proyecto, yo le 
pediría que por lo menos llegamos a votar esto…

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Entonces hagamos una cosa, con el favor 
aquí de todos los colegas, en aras de que haya 
democracia, el senador John Milton, está, el 
doctor Harry me está pidiendo una réplica, ya 
se la doy al doctor Harry, la réplica, escuchamos 
al senador John Milton, pasamos a votar con el 
respeto de todos los colegas y luego arrancamos 
con la mayoritaria, si le parece doctor Peinado.

Intervención honorable Representante 
Julián Peinado Ramírez:

Sí, por favor, señor Presidente. 
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Entonces réplica del doctor Harry González 

por lo que expresó el doctor Navas.
Intervención honorable Representante 

Harry Giovanny González García:
Es una réplica amigable, dada la circunstancia 

que no hemos podido presentar la exposición de 
la ponencia, que incluso la había suscrito el doctor 
Navas, aquí no se están creando ni tipos penales, ni 
tipo disciplinarios, ni sanción de ningún orden, de 
ninguna orden, acá simplemente se está creando 
una política pública de educación frente al castigo 
físico y se crea una prohibición del castigo 
físico en el modelo educación en las familias 
en Colombia, a cambio de ninguna sanción que 
quede absolutamente claro, ninguna sanción, ni 
penal, ni disciplinaria, ni administrativa, ni una 
multa, ni un llamado de atención siquiera trae el 
proyecto de ley, porque entendemos que el fondo 
del asunto es la transformación cultural, en el 
modelo de formación y educación que queremos 
para la siguiente generación de colombianos, 
gracias Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Una moción de orden me pide el doctor Gabriel 
Vallejo. 

Intervención honorable Representante 
Gabriel Jaime Vallejo Chujfi:

Gracias Presidente, no, la moción de orden 
va en el sentido, señor Presidente, de que yo 
acompañé al doctor Acosta en esta proposición 
de archivo y le pediría, señor Presidente, que me 
permita después de la intervención del senador 
John Milton, hacer mi intervención para defender 
la proposición de archivo, es en ese sentido, señor 
Presidente, gracias.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Vallejo, Senador John Milton, 
luego el doctor Vallejo.
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Intervención honorable Senador John 
Milton Rodríguez Gonzáles:

Gracias Presidente, un saludo muy especial 
para usted para la mesa directiva y para todos 
los honorables Representantes a la Cámara que 
están presentes en esta plenaria, para nosotros es 
importante, yo también radiqué una proposición 
de archivo que va en la misma línea que presentó 
nuestro Representante Carlos Eduardo Acosta, 
que se identifica con lo que dijo el doctor Carlos 
Germán Navas, en el sentido que está en temas que 
están en la ley, que están tipificados en la ley, que no 
requieren una ley nueva para poderlo desarrollar, 
de hecho, inclusive teniendo hasta las buenas 
intenciones, que se nota y una buena intención en 
este proyecto, sin embargo, el mecanismo no es una 
nueva ley, la violencia contra la mujer, la violencia 
contra los niños, siempre ha sido rechazada por 
nuestro partido, de hecho, somos los creadores 
iniciales de lo que hoy en día conocemos como 
la Comisión Accidental de Infancia Adolescencia 
en el Congreso de la República y en eso no hay 
ningún inconveniente, ahora me hablan de la 
universalidad de los derechos aplicables a este 
proyecto y si hablamos de esa universalidad de 
derechos hay que recordar el artículo 26 de la 
Declaración Universal de Derechos Humanos, 
establece la autonomía educativa de los padres 
de familia para corregir y educar a sus hijos, 
o sea, que si vamos a hablar de universalidad 
no podemos dejar por fuera de la exposición de 
motivos y mucho menos en la aplicación del 
articulado, la Convención de Derechos Humanos 
en su artículo 26, tengamos mucho cuidado con 
eso porque estamos dejando por fuera, nada más 
y nada menos que, la declaratoria de Derechos 
Humanos a nivel universal.

Igualmente es importante anotar que el artículo 
68 de nuestra Constitución le ofrece un derecho 
constitucional fundamental a los padres de familia 
de escoger la educación apropiada para sus hijos 
y en eso el Estado no puede intervenir, es por 
esa razón que este proyecto de ley aunque yo 
soy coautor, cuando inicialmente empezamos el 
proyecto de ley era solamente para la violencia 
intrafamiliar, pero ahorita no estamos metiendo 
en temas de crianza, estamos metiéndonos en 
temas de corrección, en temas que son propios de 
la misma familia lo cual no puedo acompañar y 
hace cuatro días exactamente o cinco días envié 
a los autores del proyecto, que es de iniciativa 
gubernamental y a los coautores ante el Senado, 
como en la Cámara, mi solicitud de que el proyecto 
sea totalmente corregido y que se erradique 
cualquier tipo de intromisión del Estado en el 
ambiente propio de la autonomía educativa de los 
padres de familia, porque de lo contrario retiraría 
mi coautoría y mi apoyo a este proyecto y, por lo 
tanto, solicito a los honorables Representantes a la 
Cámara que nos acompañen en esta proposición 
de archivo de proyecto porque no tiene ningún 
sentido, imagínense, tenemos cuarenta y siete 

motivos penales adicionales en Colombia, quién 
me dice que aquí no hay ningún tipo de sanción, 
claro no hay sanción, pero se expone a una sanción 
social a esos padres de familia y obviamente el 
mérito investigativo y el mérito para convertirlo 
en delito, no podemos exponer por excepciones de 
disciplina, apreciado Presidente, a todos los padres 
de familia a unos escenarios que no tienen manejo, 
absolutamente ningún juez de la República para 
manejar las circunstancias propias y particulares 
de las más de doce millones de familias en 
Colombia, por amor de Dios, es absolutamente 
impráctico la aplicación en ese sentido de este 
proyecto, por lo tanto solicito que consideremos 
el sentido práctico, pragmático y justo de la ley 
para que nos apoyen en esta proposición de retiro 
y archivo del proyecto. 

Muchísimas gracias, señor Presidente.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Doctor Vallejo, tiene el uso de la palabra. 
Intervención honorable Representante 

Gabriel Jaime Vallejo Chujfi:
Presidente muchas gracias, buenas noches para 

todos, señor Presidente, yo le pediría a usted un 
espacio de máximo cinco minutos y quisiera que la 
plenaria de la Cámara, observarse este video de dos 
minutos veinte, es un vídeo de la Corte Suprema 
que es importantísimo para contextualizar de lo 
que estamos hablando, le pediría Presidente que, 
si le permite a Jefferson proyectar el video, señor 
Presidente, por favor.

No sé si Jefferson está escuchándome, pueden 
proyectar el video, por favor.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Sí, el Presidente hace el guiño para que sea 
proyectado el video del doctor Gabriel.

Proyección de Video
Intervención honorable Representante 

Gabriel Jaime Vallejo Chujfi:
Presidente muchas gracias por permitirme 

exponer este video, yo lo primero que quiero 
decir y no puede quedar las más mínima duda, 
que rechazamos, este congresista de la República 
rechaza cualquier maltrato, físico, psicológico o 
emocional en contra de un miembro de la familia, 
no puede quedar las más mínima duda, pero 
Presidente yo manifesté y se lo manifesté al doctor 
Peinado, en Comisión Primera, mi preocupación 
por este proyecto de ley, yo quiero decirle a 
mis compañeros que este proyecto de ley, es un 
proyecto totalmente inconveniente, ya lo dijeron 
los que me antecedieron, Carlos Eduardo, este es 
un proyecto de ley donde se nos está metiendo al 
hogar de las familias colombianas en la forma que 
estamos criando a los hijos, hombre yo creo que 
aquí se están violentando libertades individuales y 
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una de las libertades más importantes es la libertad 
de crianza y ¿Por qué lo digo?, este proyecto de 
ley basta leerlo, yo los invito a que leamos las 
definiciones, objeto del proyecto, el proyecto ha 
ido cambiando las prohibiciones, luego fue un 
objeto de promover prácticas de crianza positiva, 
miren la verdad, sí estamos influyendo en la 
crianza de nuestros hijos. 

En el artículo segundo, hablamos de la 
definición de castigo físico y aquí hay una palabra, 
queridos compañeros, que yo se los digo, la palabra 
“malestar”, cualquier castigo físico, es decir, yo 
puedo decirle a mi hija de dos años, sentarla en una 
silla para que reflexione y si ese castigo a la luz de 
esta ley le genera malestar estaría violando esta 
ley, la definición de castigo. Más adelante el literal 
B me habla de cómo debe ser la crianza de mis 
hijos, en el artículo tercero, habla de vigilancia, 
corrección y sanción sin violencia, es decir, nos 
vuelve a decir la ley cómo es que tenemos que 
educar a nuestros hijos, finalmente habla de las 
estrategias pedagógicas. 

Compañero se los digo con franqueza y con 
cariño, yo creo que el Estado no puede seguir 
metiéndose de esa manera al interior de nuestras 
libertades, por supuesto, la legislación tiene que 
rechazar, ya lo hace la legislación penal, ya lo 
hacen los tratados internacionales, ya lo tenemos 
incluido en el Código de Infancia y Adolescencia, 
pero pensemos a que generaciones de colombianos 
estamos educando, porque lo que estamos 
educando cada vez más es a esas generaciones de 
padres que le tienen miedo a sus hijos, generando 
un problema gravísimo, gravísimo en la sociedad, 
yo les solicito respetuosamente que aprobemos 
esta proposición de archivo y que respetemos la 
libertad de crianza porque a mis hijos los educo y 
los crio yo. Gracias, señor Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Queridos colegas me disculpan, pero estaba en 
zona de alimentación, tiene el uso de la palabra el 
doctor Álvaro Hernán Prada.

Intervención honorable Representante 
Álvaro Hernán Prada Artunduaga:

Presidente yo creo que este proyecto tiene unos 
beneficios enormes, la verdad es que nosotros 
tenemos que buscar la forma de evaluar lo que 
está pasando en nuestra sociedad, tenemos una 
sociedad enferma, si nosotros no somos capaces 
de cambiar la violencia hacia los menores, esto se 
va a seguir repitiendo generación tras generación, 
yo tengo claro cuál es la preocupación que tiene 
el doctor Vallejo, con quien casi siempre estoy 
de acuerdo en los diferentes proyectos que 
debatimos y, por supuesto, me asiste la intención 
de que queden más tranquilos, propongo que si 
no hay mayor discusión se pueda ir hasta votar 
la ponencia, se suspenda el proyecto y podamos 
iniciar el Proyecto de la virtualidad porque si no, 
no vamos a terminar, se va a hacer larguísima la 

sesión y no vamos a poder construir un consenso, 
después de votarla, si no hay mucha diferencia 
con la proposición que presentó la ponencia, 
pudiéramos abordar como una subcomisión 
que adelante conversaciones tanto con el doctor 
Vallejo, con el doctor Acosta y con el doctor Navas, 
para mirar un texto que quite las preocupaciones, 
yo tampoco estoy de acuerdo…

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Encienda su micrófono, ah está encendido. 
Intervención honorable Representante 

Álvaro Hernán Prada Artunduaga:
Tampoco estoy de acuerdo en que sea el Estado 

el que le diga cómo tiene que educar los hijos a las 
familias, pero sí debemos ser conscientes de que 
no cabe, de que no cabe, más maltratos a los niños, 
no podemos permitir maltratos a los menores 
porque eso se está repitiendo, se repite y se repite 
y hoy ni hablar de lo que significa la violencia 
intrafamiliar en Colombia, gracias Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Prada, doctor Buenaventura 
León.

Intervención honorable Representante 
Buenaventura León León:

Gracias Presidente, este proyecto de ley tiene 
por objeto prohibir el castigo físico a nuestras 
niñas, a nuestros niños, tiene por objeto prohibir 
los tratos crueles, humillantes y la violencia como 
un método de corrección y para cualquier proyecto 
de ley, este o cualesquiera que tengamos en 
nuestro poder para hacer un informe de ponencia 
o para aprobar el proyecto es primero su revisión, 
si el proyecto está acorde o no acorde con nuestra 
ley de leyes o nuestra norma constitucional y 
reviso el proyecto y encuentro que el artículo 44 
de la Constitución Nacional nos habla sobre los 
derechos fundamentales de los niños y de las niñas, 
el artículo 45 también de esa norma constitucional 
nos habla sobre la protección y la formación 
integral de nuestros menores y podíamos mirar la 
normatividad internacional como la Convención 
sobre los Derechos del Niño y muchas normas más, 
hoy tenemos una problemática, que no obstante 
las normas que existen, penales, pedagógicas, 
pero hoy tenemos una problemática que tenemos 
que reconocer y en Colombia tenemos una 
situación de castigo físico a nuestros menores, así 
lo demuestran las estadísticas, los mismos padres 
de familia reconocen que han castigado de manera 
física a sus hijos, sesenta y dos por ciento (62%) 
de las mujeres, el quince por ciento (15%) los 
hombres y según Medicina Legal, los principales 
agresores son los padres, casi en un sesenta por 
ciento (60%), pues yo primero revisé y el proyecto 
de ley es constitucional en mi criterio.

En segundo lugar mirar si es un proyecto 
conveniente o no y en mi sentir y acompaño, en 
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este tanto los autores, como a los ponentes, yo 
creo que este proyecto es conveniente, claro que 
sí, es conveniente para enfrentar una situación de 
castigo físico en nuestros niños, existen evidencias 
científicas que el castigo corporal genera mayor 
vulnerabilidad, adicionalmente el proyecto no 
sólo aborda el castigo físico desde el punto de 
vista de efectos y consecuencias, sino lo más 
importante, el proyecto también le da una mirada 
a las causas que originan esos castigos físicos, 
causas culturales, causas emocionales para fijar 
los límites, por supuesto, que este proyecto debe 
complementarse con otro tipo de medidas, muchas 
ya probadas y otras que nos tocará aprobar, de 
carácter administrativas, educativas, legislativas, 
para erradicar todo tipo de violencia como el 
castigo físico o psicológico.

Este es un proyecto de transformación cultural 
y social y como lo explicó el ponente Peinado, no 
tiene finalidad punitiva, apreciadas compañeras 
y compañeros de la plenaria de la Cámara, este 
proyecto no tiene finalidad punitiva, sino educativa 
de valores, de principios de sensibilización, es 
más, yo diría que se debería incorporar la previsión 
y la prevención, esta norma es importante para 
ajustar o ajustarnos a una normativa interna en 
consonancia con los principios del interés superior 
de nuestros menores en el entorno de derecho.

Estudios han demostrado que existen vínculos 
entre el castigo físico y los resultados negativos 
de los niños, resultados negativos, señor 
Presidente, en materia de obediencia, en materia 
de empeoramiento de conductas en desarrollo 
cognitivo, en desarrollo socioeconómico, por 
eso, inclusive, algunos con comportamientos 
antisociales y no hay ningún concepto técnico 
y déjeme terminar con esto, señor Presidente, 
no hay ningún concepto técnico de que el 
castigo físico se asocie con efectos positivos, 
por el contrario, el castigo físico tiene un efecto 
negativo, puede comprometer la arquitectura 
cerebral de nuestros niños, dificultar su sano 
desarrollo y habilidades cognitivas, por eso estoy 
interviniendo para expresarle, con todo el afecto, 
que no acompañemos la proposición de archivo y 
por el contrario le podamos dar segundo debate 
a esta iniciativa, que es muy importante para 
los colombianos especialmente en protección y 
formación integral de nuestras niñas y de nuestros 
niños, gracias señor Presidente. 

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Gracias doctor Buenaventura, dejó constancia 
(...). Colegas manejamos dos computadores acá, 
¿Me escuchan colegas?, me acaba de sacar la 
plataforma, menos mal manejamos dos y aquí 
estamos nuevamente debo dejar constancia que el 
doctor Ape Cuello se le ha ido la luz en Valledupar 
y lo ha sacado también la plataforma; tiene el uso 
de la palabra el doctor Jorge Eliécer Tamayo.

Intervención honorable Representante 
Jorge Eliécer Tamayo Marulanda:

Gracias Presidente, mi intervención orienta 
fundamentalmente a hacer una reflexión en 
el mismo sentido de quien ha presentado la 
proposición de archivo, porque si bien puede 
constituir y la estructura que pretende desarrollar 
en esta disposición es de carácter pedagógico, 
trabaja una línea muy delgada entre el castigo 
físico y la formación de la conducta y ahí tenemos 
una gran diferencia con quienes plantean que, de 
una u otra manera, aconductar, dar los lineamientos 
que es propio en el proceso de desarrollo de la 
conducta de los seres humanos y los demás seres 
que son gregarios o tienen formas familiares, 
donde los animales entre ellos el humano tienen 
formas de aconductamiento que son necesarios 
y básicos para estructurar sus comportamientos, 
porque el ser humano en su inicio es instintivo, no 
es racional, hasta que no construye una estructura 
mental sobre la cual relaciona y compara que le 
genera el pensamiento.

Ahí hay un problema grave, de fondo, o sea, que 
aquí tenemos un problema para discernir, por eso 
pienso que hay que trabajar mucho, la intención 
es sana, pero de pronto el efecto es negativo, yo 
pienso que el tema no está para que vamos a decir 
ahora con absoluta convicción de que simplemente 
establecer una conducta o al niño de otra manera a 
través de un tipo de llamado de atención, a través 
de un tipo inclusive desde el punto de vista de irlo 
aconductando sin que constituya es un maltrato, 
que es diferente de orden físico, pero sí de 
indicación de la conducta que no corresponde, allí 
tiene que haber una intervención y allí tenemos 
grandes diferencias, por lo tanto me parece a mí 
que es un llamado importante en la iniciativa 
pero me parece que no resuelve el problema de 
fondo, entonces yo quisiera más bien que si los 
tiempos, que estamos acosados por ellos, que 
nos dan que dejemos esa situación para un futuro 
donde tengamos mayor calma, mayor serenidad 
de poderla construir y establecer desde punto de 
vista pedagógico sin soslayar la posibilidad de 
que exista un aconductamiento, unas formas que 
desarrolla el ser humano de manera instintiva 
inclusive frente a los otros animales.

Entonces me parece que tenemos que hacer 
ese trabajo, yo por eso acompaño al proponente 
de archivar a efectos de que podamos nosotros 
tener mayor tiempo para discutir de fondo, 
porque si bien es de carácter pedagógico, de todas 
maneras, tiene una sanciones de tipo social y a 
mí me preocupa esa situación, o sea, no vamos 
a poderle llamarle la atención para nada, si hoy 
con la normatividad que tenemos los niños 
hoy transgreden y desafían la autoridad de las 
personas, se imaginan ahora desde el punto de 
vista pedagógico que llegamos allá de ya todo 
va ser, entonces ahí sí va a ser desborde total y 
el ser humano necesita, necesita para mí, para 
convivir una formación una estructuración de su 
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conducta y allí hay un problema de fondo mayor 
que inclusive científicamente hay que trabajarlo 
mucho desde el punto de vista de la especialidad.

Entonces yo simplemente quiero invitar a los 
colegas a que votemos el archivo en la medida 
en que nos permite avanzar para continuar con 
nuestra labor legislativa, gracias Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Tamayo, tiene el uso de la 
palabra la doctora Margarita Restrepo. 

Intervención honorable Representante 
Margarita María Restrepo Arango:

Gracias Presidente, la verdad es que yo siempre 
he sostenido que un niño maltratado es un adulto 
maltratador, por eso creo en este tipo de iniciativas 
y pienso que son necesarias para nuestro país, hay 
muchísimos argumentos legales, por ejemplo, 
del desarrollo del artículo 44 superior de la 
protección a las niños niñas y adolescentes, que 
demanda a las instituciones estatales, acciones 
que definitivamente vayan encaminadas a tratar, 
a valorar y hacer todo un libro de desarrollo y un 
adecuado crecimiento, la Corte Constitucional 
también salvaguarda el interés del niño y habla 
de un Estado como modelo social de derecho, 
reconocido incluso, hay que implementar 
mecanismos de protección para construir niños 
que puedan ejercer y tengan derecho a hacer uso 
de sus derechos, desafortunadamente hoy somos 
el segundo país con una infancia más maltratada 
y nos hemos quedado cortos en la protección, 
por eso creo que el castigo físico sigue siendo 
un método usado por los colombianos y hay 
estadística de esto. 

La Universidad de la Sabana realizó un estudio 
que dice, la realizó en veintitrés departamentos y 
habla de que el cincuenta y dos por ciento (52%) 
de los niños en algún momento de su vida han 
recibido un golpe, se hizo también una encuesta 
nacional de demografía y salud en el dos mil 
quince (2015) en el que se habla y que sesenta y 
dos punto dos de las mujeres (62.2) y el quince 
punto ocho (15.8%) de los hombres han castigado 
a sus hijos con golpes o tirándoles objetos o con 
empujones, se habla de que el catorce punto siete 
(14.7) de las mujeres y el siete punto (7.3) de los 
hombres reprenden a sus hijos con palmadas, 
entonces yo pienso que cuando hablamos de 
maltrato, hablamos de maltrato físico, hablamos 
de maltrato psicológico y todos rechazamos 
el maltrato pero tenemos miedo de asumir las 
consecuencias.

Yo pienso que este comportamiento no tiene 
justificación, que definitivamente por estudios 
está comprobado que toda esta violencia tiene 
un impacto mental en el niño, pero también hay 
estudios que, hoy por hoy, nos dicen que estas 
agresiones tienen influencia también en la salud 
física y diferentes estudios han demostrado incluso 
la relación del maltrato infantil con el cáncer por 

el estrés que produce en el maltrato de los niños, 
incluso hay otro estudio que habla de la relación 
del maltrato infantil y de las relaciones abusivas 
con los padres relacionado con la diabetes, 
entonces yo sí pienso que no podemos sacarle por 
el tratado, vuelvo y digo, es un adulto maltratador, 
que este tipo de reacciones la mejor manera de 
educar, siempre lo hemos dicho, y en esta plenaria 
lo hemos repetido un sin número de veces, es el 
ejemplo y que necesitamos darle una protección 
real y efectiva a nuestros niños que merecen crecer 
sin violencia, que merecen desarrollar libremente 
sus actitudes físicas e intelectuales, que de verdad 
son niños que necesitan en este momento que 
nosotros apoyemos su desarrollo con este tipo de 
leyes.

Muchas veces también soy consciente que los 
padres no lo hacen consciente del mal que le están 
generando a sus hijos, sino que lo hacen como 
una reacción primaria o por ignorancia, pero esto 
no tiene justificación a que nosotros sigamos en 
este elipse de violencia y hagamos que estos niños 
que son maltratados, que son vulnerados, el día de 
mañana vayan a educar de la misma manera a sus 
hijos, a mí me gusta el proyecto, anuncio mi voto 
positivo en este proyecto y creo que Colombia, 
a pesar de tener una de las legislaciones más 
completas en temas de infancia, se está quedando 
corto a la hora de hacer cumplir estas leyes y 
se está quedando corto a la hora de legislar por 
los niños más desprotegidos y de verdad hacer 
cumplir la Constitución en su artículo 44 cuando 
dice claramente que nuestros niños tiene que tener 
un libre desarrollo y una protección adecuada en 
su crecimiento, celebro este proyecto, felicito a los 
autores y anuncio mi voto positivo, muchísimas 
gracias, señor Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctora Margarita, doctor David 
Pulido. 

Intervención honorable Representante 
David Ernesto Pulido Novoa:

Gracias señor Presidente, bien sea primero 
advertir que yo apoyé esta iniciativa con mi voto 
positivo en la Comisión Primera bajo el entendido 
del propósito como lo es el de proteger los 
derechos de los niños y las niñas de nuestro país, 
pero aquí ya en tres intervenciones se me abre una 
duda respecto de la forma en que debió haberse 
tramitado este proyecto de ley, aquí en el artículo 
primero aparentemente se estarían desarrollando 
derechos fundamentales y esto va bajo el entendido 
de una ley ordinaria y es sobre eso lo que quiero 
dejar la constancia, adicionalmente pues he estado 
tratando de, digamos de, digerir un poco también 
esta sentencia que la conocí a través del último 
Ámbito Jurídico que me llegó, la sentencia que 
ya se mencionó de la Corte Suprema que se fecha 
el veintinueve de abril de este año, entonces sí 
quisiera dejar desde ya la constancia, que en el 



Gaceta del Congreso  866 Martes, 27 de julio de 2021 Página 169

entendido seguir avanzando, con el ánimo de que 
el proyecto no se hunda pero si aparentemente 
pudiera tener un vicio de forma por no haberse 
tramitado cómo Ley estatutaria, pues, obviamente 
nos pondría a correr y dejaría sin efecto esto, 
por lo demás debo decir pues que la iniciativa 
obviamente de proteger los derechos de las niños 
y de las niñas, como le dije, fue respaldado en 
la Comisión Primera prácticamente y casi por 
unanimidad pero sí quería dejar esta constancia 
señor Presidente, muchas gracias.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor David, tiene el uso de la palabra 
el doctor John Harley Murillo. 

Intervención honorable Representante John 
Arley Murillo Benítez:

Presidente muchas gracias, saludos para 
todos los compañeros, este es un proyecto de ley 
importante y por eso es polémico, todos estamos 
claros que nadie quiere el maltrato a nuestros 
niños, yo por eso firmé como autor también 
y apoye este proyecto de ley, más bien por mí 
antecedente por haber trabajado casi diez años en 
temas de protección y garantía de derechos a la 
niñez y cuando uno conoce de primera mano los 
casos de los niños maltratados entiende que hay 
niveles y seguramente niveles de castigo físico 
en búsqueda de la corrección, pero también 
entiende que esa puerta que se abre al castigo 
físico como puerta para la adopción, a veces lleva 
y combinado con otros factores como la falta 
de educación, padres alcohólicos, se convierta 
muchas veces en una condena de muerte para los 
niños, por lo tanto toda apuesta que vaya dirigida 
a proteger a los niños debe ser apoyada por este 
Congreso, si lo hicimos con la cadena perpetua, 
no habría por qué no hacerlo con un proyecto 
como estos.

Yo quiero contarles a ustedes, que en mi paso 
por el Sistema de Bienestar Familiar logré, en su 
momento, entregar en adopción aproximadamente 
mil cuatrocientos (1.400) niños, mil cuatrocientos 
(1.400) niños en aproximadamente ocho años, que 
fueron entregados en adopción cuando yo dirigía 
el Comité de Adopciones, en su momento, y fueron 
mil cuatrocientos (1.400) niños pertenecientes a 
más de mil cuatrocientos (1.400) familias, a mil 
cuatrocientos (1.400) familias que no pudieron 
asumir adecuadamente el proceso de crianza de 
estos niños, muchos por maltrato perdieron la 
custodia, llegó su niño a protección y luego la 
perdieron y fueron los niños vinculados al proceso 
de adoptabilidad y eso lo que demuestra que el 
maltrato y el desconocimiento de derechos y la 
negligencia que es otra forma de maltrato, es un 
factor que daña la vida de muchos niños porque 
estos niños que aunque estén con una familia 
adoptiva pierden la familia de origen y solamente...
Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Ahí está abierto, tranquilo. 
Intervención honorable Representante John 

Arley Murillo Benítez:
Y solamente hablando de los que pudieron ser 

adoptados, así pues que toda puerta que podamos 
cerrar al maltrato bienvenida, pero también queda 
la duda, señor Presidente, lo digo como autor 
del proyecto, también que es difícil quitarle a 
los padres la potestad para disciplinar, porque si 
algo también conocí, fueron aquí miles de jóvenes 
que terminaban en los centros de responsabilidad 
penal para adolescentes por cometer delitos, que 
terminan en los centros para jóvenes por consumo 
psicoactivo y cuando recibamos la historia de todo 
bien está bien factor común, ¿Qué había fallado 
para que ese niño se convirtiera en un delincuente 
o en un consumidor?, había fallado la familia, 
había fallado la disciplina en la familia, familias 
abandonantes e irresponsables, así que aquí hay 
tener un equilibrio importante, entre maltrato 
pero que no implique esto quitarle a la familia 
la posibilidad de dirigir la crianza de niños y la 
disciplina, y claro que el maltrato afecta, rompe 
vínculos familiares, afecta psicológicamente a los 
niños, pero aquí también es fundamental decir 
que hay que formar la familia, a nadie les enseña 
a ser papá, ni mamá, no hay manual para eso ni 
en el colegio ni en la universidad eso lo enseñan, 
y ahí el Estado está incumpliendo un deber 
fundamental que es el de formar familias, por eso 
aquí este Congreso apoyó la ley de escuelas para 
familias y también apoyó un artículo de mi autoría 
en la Ley 1959 que aumentaba las penas para el 
delito de violencia intrafamiliar, donde obligamos 
al Estado a que en plazo de un mes, de un año, 
perdón, que se vence el veinte de junio, próximo a 
vencerse, tenía que haberse expedido una política 
una estrategia de formación a familias para evitar 
el maltrato y el Gobierno nacional ha incumplido 
esa obligación, por lo tanto, no creo que hay que 
apoyar ese proyecto de ley, pero con una condición 
que quiero plantarle hoy a esta plenaria y es que 
quede esto condicionados dos temas.

A que se haya implementado las escuelas 
para familias y se haya creado la estrategia de 
formación de familias para evitar el maltrato que 
establece la Ley 1959, que la aprobemos, pero 
con esa condición, porque sí hay que afectar a los 
papás y requerirlos para que no maltraten, pero 
también hay que formarlos, zanahoria y también 
garrote y zanahoria para que de aquí salga una 
buena iniciativa, una buena ley que privilegie a los 
niños y los proteja de cualquier forma de maltrato, 
gracias señor Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor John Arley, tiene el uso de la 
palabra el doctor Alfredo de Deluque. 
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Intervención honorable Representante 
Alfredo Rafael Deluque Zuleta:

Gracias señor Presidente, Presidente yo creo 
que este proyecto tiene una muy buena intención 
definitivamente el Representante Peinado y el 
Representante Prada han planteado unos puntos 
de vista interesantes sobre el tema, pero no deja de 
ser complejo, nosotros la apoyamos en Comisión 
Primera antes que saliera la sentencia que ha sido 
bastante ya dos veces comentada, el doctor Harry 
ha estado también muy pendiente de esto, pero 
ha sido bastante comentada ya la sentencia y la 
total intención, yo por ejemplo, yo tengo una hija, 
yo jamás creo que le pegaría a mi hija, de vez en 
cuando, uno le pega su gritico cuando no está 
haciendo mucho caso, pero para que voltee y lo 
mire a uno, pero no creo que lo haría, pero yo sí 
creo que hay unos temas que hay que armonizar de 
este proyecto con lo que está sucediendo hoy en el 
país y con las decisiones judiciales, nada hacemos 
nosotros aprobando una ley ahora, por más sentido 
pedagógico que tenga y luego sencillamente tener 
que absorber las decisiones judiciales contrarias a 
lo que queremos hacer con este proyecto de ley o 
lo que se quisiera hacer.

Yo le haría un llamado respetuoso a los autores 
y ponentes del proyecto, a ver si es posible que 
con aquellos que tienen la ponencia negativa 
presentada pudiéramos nosotros, más o menos, 
hacer lo que el Presidente Cuenca planteó y lo 
que planteó también, no recuerdo cuál de los 
Representantes, que dijo a ver si era posible que 
pudiéramos hacer una Comisión, obviamente 
Harry se opuso, porque dice que todavía no había 
articulado, pero si pudiéramos Harry hacer una 
subcomisión, llámala de conciliación, cualquier 
comisión tiene el Presidente Cuenca la facultad 
de poderla establecer, con cualquier fin que el 
estime conveniente para el mejor desarrollo 
de la plenaria y pudiéramos nosotros en esa 
subcomisión llevar a un punto de acuerdo con 
ellos y trata de armonizar perfectamente lo que se 
quiere en este proyecto de ley, con las decisiones 
judiciales que han salido en estos momentos 
sobre la materia y de esa manera le daríamos 
paso al proyecto de ley siguiente que también es 
un proyecto muy importante que si no sale hoy 
se nos hunde y ustedes saben pues que no por 
Cámara de, pero sí por el Senado de la República 
tenemos un trancón legislativo y se nos va a 
generar un trancón legislativo impresionante, 
que todo lo que hagamos aquí, que todo lo 
que estamos haciendo hoy aquí puede resultar 
truncado si el Senado de la República no se pone 
las pilas y empieza a votar proyectos de ley y no 
lo ha hecho.

Entonces, señor Presidente, yo quisiera, pues, 
que hiciéramos ese pacto hoy de por decirlo así, no 
sé, de grandeza, de los que están a favor y los que 
están en contra hagan parte de esa subcomisión 
y podamos nosotros traer la próxima semana a 
la plenaria un proyecto que esté armonizado con 

las decisiones judiciales que hay actualmente 
vigentes, que son posteriores a la aprobación del 
proyecto en la Comisión Primera y de esa manera 
avanzar en algo que de verdad podamos estar 
todos de acuerdo, porque de verdad es un tema 
muy sensible y me parece que es de esos temas 
en que el Congreso, que deberíamos estar ojalá 
de acuerdo todos en ello, muchas gracias, señor 
Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor César Eugenio, doctor César Eugenio.
Doctor Edwin Ballesteros. 
Intervención honorable Representante 

César Eugenio Martínez Restrepo:
Ya estoy Presidente.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Listo, doctor César Eugenio, tiene el uso de la 

palabra. 
Intervención honorable Representante 

César Eugenio Martínez Restrepo:
Gracias Presidente, cuando pedí la palabra 

pues pensé que debíamos opinar sobre esta 
proposición, aunque todavía no hay una 
aprobación o desaprobación el debate se está 
dando con anticipación, yo sí pediría que se 
acelerará la conciliación en la subcomisión, mire 
este es un tema muy sensible, todos sabemos que 
hay una línea entre la autoridad y el maltrato, el 
maltrato ya está tipificado, abrir una puerta para la 
participación estatal en la forma de crianza en una 
sociedad que se nos desmorona cada vez, cada 
día, yo creo que es detener la atención y un país 
tan dividido con tantos problemas no deberíamos 
meterle otra edición más en los que estamos y 
no estamos de acuerdo en una otra posición, esta 
es la última generación que los padres tienen 
alguna autoridad sobre los hijos, ya hay hijos 
que les pegan a sus padres, nosotros tenemos una 
descomposición muy grande en la formación de la 
familia y sumarle otro elemento digamos punitivo, 
así sea social me parece un riesgo, entonces no nos 
pongamos en la discusión desde lo académico, 
desde lo penal y desde lo político. 

Yo insisto, por favor, les pido para no tener 
vencedores ni vencidos, ni dividir más el país 
ahorita acabamos de tener un debate en los que 
están de acuerdo en una cosa en la otra para no tener 
una división más en los que estamos de acuerdo, a 
mí me dieron rejo y yo lo tengo que decir, así me 
tilden de retrógrado y camandulero, yo tuve una 
formación recia en valores y en mi casa nunca se 
le levantó la mano ni a mi papá ni a mi mamá y 
hubo reciedad y medio servimos para alguna cosa, 
para no ponernos acá a pontificar, porque tuvimos 
autoridad, yo creo que meterle pues una sanción, 
que si nos darán los tiempos para las otras cosas 
no (…) para que avancemos en la agenda, pero 
que este proyecto tenga una postura conciliatoria 
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y no nos veamos ahora a división innecesaria 
incluso en nuestros partidos porque si ustedes ven 
hay posiciones muy disímiles en todos nosotros, 
muchas gracias, señor Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor César Eugenio, dejo constancia 
que ha regresado a la plataforma la doctora María 
José Pizarro, la doctora Irma luz y el doctor 
Alonso José del Río, tiene la palabra el doctor 
Edwin Ballesteros.

Intervención honorable Representante 
Edwin Gilberto Ballesteros Archila:

Gracias señor Presidente, señor Presidente, 
primero resaltar la buena intención y el trabajo que 
ha desarrollado el autor de este proyecto y todos 
los autores en cabeza del doctor Julián Peinado, los 
ponentes desde luego y decir que todos estamos 
en pro de proteger salvaguardar los derechos de 
nuestros niños y qué más que impedir que siquiera 
cualquiera de nuestros niños sea tocado ni siquiera 
con una palmada, pero señor Presidente, yo creo 
que hay que hacer algunas consideraciones y lo 
han hecho varios de los honorables representantes 
y es que cuando uno profundiza el contenido de 
este proyecto lo que encuentra es que existen 
ya varias obviedades regladas hoy por nuestro 
ordenamiento jurídico, legisladas por tratados 
internacionales, también las cuales son fuentes 
de nuestra Constitución política y desde luego 
que están incluidos también en varios en varias 
convenciones sobre los derechos de los niños.

Por eso, señor Presidente, yo quisiera también 
hacer un llamado y una mención, a que en este 
país, lo que hemos olvidado es el desarrollo de 
lo fundamental, de formar a nuestras familias, 
de decirle cuánto se ama un hijo, de pedir la 
bendición como a muchos de nosotros nos 
tocó, de escucharnos pero también de hablarles 
sin odio, por eso, señor Presidente, sin obviar 
la importancia que tiene este proyecto, pero 
también con preocupaciones de algunos 
conceptos incorporados, cómo hablar de la línea 
de castigo leve, que también podría en algún 
momento establecer alguna, por llamarle así 
cacería de brujas contra algunos padres de pronto 
que teniendo clara esa línea de autoridad y no 
de maltrato, desde luego ejercen esas ganas de 
querer criar bien a nuestros hijos, por eso, señor 
Presidente, yo quisiera también en el mismo 
sentido solicitarle tanto a los ponentes, como 
los autores del proyecto, como a los ponentes de 
esta proposición que puedan desde luego crear 
algún mecanismo, una subcomisión, para poder 
obviamente llegar a una línea de conciliación y 
poder, desde luego, revisar la viabilidad de este 
proyecto, señor Presidente, muchas gracias.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Ballesteros, tiene el uso de la 
palabra el doctor John Jairo Cárdenas.

Intervención honorable Representante John 
Jairo Cárdenas Morán:

Muchas gracias, señor Presidente, yo quisiera de 
manera amable recomendar lo siguiente, queridos 
colegas, conceptualmente yo creo que aquí se han 
expuesto distintas líneas de pensamiento, hay un 
argumento que esencialmente lo que plantea es 
una renuncia o mejor un rechazo a la posibilidad 
de que el Estado pueda modular los procesos de 
crianza de los niños, con el argumento de que eso 
es una violación de las libertades individuales, 
ese es un argumento respetable, pero también hay 
otros argumentos en el sentido de que ya existe una 
legislación lo suficientemente clara y contundente 
respecto de lo que significa los temas de maltrato 
y, por lo tanto, este proyecto sería superfluo, es 
decir, sería innecesario. 

Finalmente hay una argumentación que insiste 
en que el proyecto se orienta esencialmente en 
dirección a buscar generar una dinámica en el 
ámbito de la educación, que no tiene propósitos 
sancionatorios, sino que busca generar un marco de 
regulación que posibilite a partir de allí realizar un 
conjunto de intervenciones de orden pedagógico, 
con el objetivo por supuesto de preservar a los 
niños de cualquier posibilidad de violencia, sea 
cual sea el género de violencia que se ejerza y por 
supuesto también emerge preocupaciones en el 
sentido, de que, qué significa exactamente esto si 
esto significa la puesta en cuestión del principio 
de autoridad, si esto significa realmente que a lo 
que se le va dar curso es realmente a una situación 
en la que definitivamente la familia se disuelve, 
desde el punto de vista digamos de principio 
organizacional funcional de la sociedad y claro 
todo esto hace muy complejo y muy difícil el 
trámite del proyecto.

Por eso yo quiero invitarlos a lo siguiente, 
votemos que sí, nombremos la comisión, a 
efectos de que esa comisión pueda, en el segundo 
debate, darnos la oportunidad de reflexionar y 
a lo mejor votar un mejor articulado, esa es mi 
recomendación, queridos colegas.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Gracias doctor Cárdenas, tiene el uso de la 
palabra el doctor Víctor Ortiz y doctor Cárdenas, 
por favor, me cierra el micrófono.

Intervención honorable Representante 
Víctor Manuel Ortiz Joya:

Señor Presidente, muchas gracias, un cordial 
saludo, al igual como se han pronunciado varios 
colegas frente a este proyecto, yo tengo que 
también felicitar a los ponentes, al representante 
Peinado y Harry que uno mira las redes sociales 
y han tratado de darle publicidad y de darle esa 
comunicación exacta de este proyecto, pero 
yo también tengo varias inquietudes, señor 
Presidente, y estoy de acuerdo y yo quiero dejarlo 
muy claro para que después mañana no me hagan 
matoneo en las redes sociales diciendo que yo 
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estoy en contra de este proyecto, yo comparto las 
razones y así como se dice en el argot popular, 
señor Presidente, que a la mujer no se le pega ni 
con el pétalo de una flor, a los niños no se le pega 
ni siquiera con un peluche y creo que, bajo esa 
premisa, estamos de acuerdo que este proyecto de 
ley tiene unas grandes bondades, si uno empieza a 
leer y a mirar pues lo que buscan son unas crianzas 
positivas y de protección a los derechos, sabemos 
que hay generaciones tras generaciones y la 
generación de nosotros, a nosotros no nos llevaron 
a un psicólogo, el psicólogo de nosotros a pesar de 
que fueron muy pocas veces, fue la correa y eso no 
significa que a mi hija hoy, que tiene trece años, le 
tengo que aplicar esa misma medida, pero si uno 
mira ese articulado, si uno mira las definiciones 
que están contempladas, pues se abre una puerta 
muy grande y en esto comparto con el profesor 
Navas, para que los jueces en el momento en el 
que se aplique justicia, en un proceso penal o en 
un proceso civil de custodia o de cuidado, pues se 
vayan y se remitan ese proyecto de ley para definir 
qué se entiende por tratos crueles, humillantes o 
degradantes o qué se entiende por castigo físico 
y la verdad le deja a uno muy preocupado cuando 
definen el castigo físico, señor Presidente, con el 
solo estado de malestar.

Yo los pongo a que recapacitemos un momento, 
malestar ¿Qué es?, si yo cojo a mi hija y le aprieto 
la mano para decirle de una manera que se callara, 
eso le produce malestar y entonces va a generar una 
consecuencia social, si yo dentro de mi autoridad 
como padre, le digo a mi hija, tiempo afuera y que 
es el tiempo afuera, es colocar y decirle váyase 
para su habitación y se encierra y no sale en un 
momento, pues eso, es un tema que para ella, puede 
ser humillante, esa es la relación práctica cotidiana 
que se da dentro de una familia, y por eso es que esas 
definiciones que trae esta ley, que permite, permite 
que abramos una puerta muy grande para que un 
juez de la República traiga por analogía y aplique 
estos conceptos para temas de custodia, para temas 
de la pérdida de la patria potestad, igualmente para 
cualquier proceso penal.

Yo creo que el castigo fuerte, para las personas 
que con la lesividad maltrata a los niños, castigo 
fuerte como lo hemos hecho en esta plenaria para 
los violadores y para los que matan a nuestro 
jóvenes, pero sí es importante llegar a un acuerdo, 
mirar esos articulados para poder definirlo y que las 
bondades que tiene ese proyecto, que es orientado 
a la educación que sea propositivo, se logre, yo 
creo que, señor Presidente, estoy de acuerdo 
que aprobemos esta proposición, pero convoque 
usted a esa subcomisión para que podamos darle 
ese concepto que necesita este proyecto de ley, 
muchas gracias, señor Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Muchas gracias a usted doctor Víctor, tiene el 
uso de la palabra la doctora Juanita Goebertus, 
doctora Juanita.

Intervención honorable Representante 
Juanita María Goebertus Estrada:

Gracias, perdón, gracias Presidente, un saludo 
nuevamente a mis colegas, yo realmente celebro 
que estemos teniendo este debate y creo que 
esos son los debates de fondo que le corresponde 
a esta plenaria y creo que lo que está en juego 
justamente y creo que la trascendencia del debate 
lo ha mostrado; es si existe un castigo físico que 
se legitima o que se justifica, porque permite 
disciplinar, permite corregir y yo creo el video que 
presentaba el representante Vallejo, en eso es muy 
diciente, es la idea que un papá que está un poco 
tomado, no a raíz de la alevosía, de la grosería y 
justo en un momento dado de una cosa que bota, 
que justifica que coja la correa y le pegue, esa es la 
discusión de fondo que estamos teniendo.

Hoy yo creo que existe suficiente evidencia 
y quisiera referirme a un estudio muy bueno 
de este año de la revista de psicología de 
desarrollo aplicada desarrollada por cuatro 
profesores de la Universidad de Harvard y la 
Universidad de Michigan, entre otras el profesor 
Cuartas colombiano, que llega a una conclusión 
contundente y es que el castigo físico tiene 
efectos negativos en el desarrollo cognitivo, en 
el desarrollo comportamental y en el desarrollo 
emocional, hemos estado acostumbrados 
culturalmente a ellos, hemos legitimado y de 
alguna manera justificado que esa es la manera 
de disciplinar, que esa es la manera de corregir, 
que es así pasito, que no es tan grave y de muchas 
maneras y muchos aquí lo han dicho, así educaron 
a muchos, yo tengo el inmenso privilegio de que mi 
mamá luego, de que tenía una familia tradicional 
antioqueña la que ella también en esta lógica de 
mis abuelos de corregir, de disciplinar con castigos 
físicos, ella traslado eso a la primera generación 
de su descendencia y en mí no tomó la decisión 
de que cortaba, de que ella ya no iba a imponer 
de ninguna manera un castigo físico y supone a 
una relación mucho más democrática, que podría 
ser una adolescente rebelde etcétera, implicaba 
un trabajo distinto, es una transformación cultural 
dramática, que significa disciplinar y que significa 
corregir sin llegar nunca al castigo físico, por 
supuesto, que es difícil, supone que el Estado se 
está metiendo un poco más en la vida privada, sí 
eso es cierto, yo creo que esa es la conversación 
que estamos teniendo y es si es posible que 
los padres tengan autonomía para castigar 
físicamente, y lo que estaría diciendo esta ley, es 
que no, es que ningún escenario por difícil que 
sea la crianza, por difícil que sea el poner reglas, 
por difícil que sea negociar, ¿Cuáles son las reglas 
del juego?, el castigo físico no se va a justificar 
nunca más, justamente, porque yo no quiero que 
vuelva a haber sentencias como la que refería el 
representante Vallejo, es que se justifica esta, esta 
ley no es, doctor Navas, una discusión penal, esta 
es una discusión pedagógica y educativa de cuáles 
son los parámetros con los cuales queremos 
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iniciar un proceso de transformación cultural, con 
los cuales queremos reglamentar unos mínimos, 
de hasta dónde llega la autonomía de los padres 
para decidir cómo educar y hay límites a cómo 
pueden educar los padres a sus hijos.

Así que yo los invito, quisiera resolver 
solamente un punto más y es, yo no creo, 
representante Peinado, que sea una ley estatutaria, 
perdón, representante Pulido, que sea una ley 
estatutaria, esto está haciendo referencia a 
derechos fundamentales, pero no los desarrolla 
integralmente, lo que está haciendo son medidas 
pedagógicas para ponerlos en marcha, así que 
realmente no veo ese riesgo de ninguna manera, los 
invito a que neguemos la proposición de archivo, 
los invito realmente a que demos la discusión a 
las proposiciones, hay proposiciones sobre la 
mesa que nos permiten enriquecer el texto, yo 
creo que en este momento, como bien han dicho 
mis colegas, de muchísimo trancón legislativo por 
la situación del Senado, crear una subcomisión es 
condenar este proyecto a que no se debata, que no 
se apruebe y creo que sería una tristeza, demos el 
debate de fondo como se está haciendo acá y vamos 
después de asumir la discusión de la proposición 
con la que termina la ponencia, demos la discusión 
proposición por proposición y yo creo que hay 
chances de que entre todos encontremos ese punto 
que supone una transformación cultural porque, 
por supuesto, que somos casi que en su mayoría la 
primera generación de esa transformación cultural, 
muchos aquí han expresado que venían de ese 
castigo físico, con buenas intenciones no lo dudo, 
con buena maneras de ver qué significa educar, 
ha llegado el momento de esa transformación 
cultural, así que les pido que le demos el chance 
a este proyecto, no aprobemos la proposición de 
archivo y asumamos aquí las proposiciones para 
hacer los cambios que sean necesarios, gracias 
señor Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctora Juanita tiene el uso de la 
palabra el doctor Juan Carlos Lozada. 

Intervención honorable Representante Juan 
Carlos Lozada Vargas:

Presidente muchas gracias, Presidente (...). 
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Un momentico me pide una réplica el doctor 

Vallejo, por un minuto se la voy a dar y usted tiene 
luego el uso de la palabra.

Intervención honorable Representante 
Gabriel Jaime Vallejo Chujfi:

Gracias Presidente y rápidamente mi 
intervención, lo primero es que mire está claro, lo 
que dice la doctora Juanita, queridos compañeros 
que acaba de decir que ojalá que no tuviéramos 
que repetir una sentencia de la Corte Suprema 
de Justicia, que exonera a un padre de familia 

que fue agredido, es que precisamente este es el 
objetivo de este Proyecto de ley, hombre yo se lo 
digo con sinceridad, la sentencia de la Corte es 
absolutamente clara, no todas las interacciones de 
los padres con los hijos pueden ser considerados 
como violencia familiar, ella acaba de decir que 
ojalá no pudiéramos repetir una sentencia de un 
caso, me parece muy grave. 

Y lo segundo, Presidente y compañeros, sí, 
aquí hay una definición de castigo físico, yo se 
las voy a leer, que se entiende por fuerza física y 
se la leo en el artículo segundo, es toda acción de 
crianza orientación o educación en que se utiliza 
la fuerza física y que tenga por objeto causar 
cualquier estado de dolor o malestar, si yo cojo 
a mi bebé de dos años, la pongo en una silla o de 
tres o de cuatro o de cinco y le digo, te quedas ahí, 
ella podría interpretar eso es que ese castigo, me 
genera malestar y tú usaste la fuerza física, hasta 
ese grado está yendo este proyecto de ley, por eso 
yo considero nuevamente que este proyecto es 
inconveniente, Presidente gracias.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Vallejo, doctor Lozada, tiene el 
uso de la palabra, doctor Rivera tranquilo que aquí 
lo tengo en los inscritos no hay problema, doctor 
Lozada.

Intervención honorable Representante Juan 
Carlos Lozada Vargas:

Gracias Presidente, mire en este proyecto de 
ley a mí me surge mi lado Yogui, hay un principio 
de más de siete mil años en el yoga, en los Guedas 
en el camino antiguo del yoga, es el principio 
que utilizó Mahatma Gandhi para liberar a todo 
un subcontinente sin jamás, por ningún motivo 
levantar un solo puño contra nadie y fue capaz con 
la fuerza de la convicción, pero no con la fuerza 
de la violencia de sacar de todo un subcontinente 
el lugar más poblado del mundo, hoy en día, al 
imperio más grande que haya visto la humanidad, 
ese concepto del que estoy hablando se llama 
Ahimsa en sánscrito, el camino de la no violencia, 
para muchos lo pueden conocer como el concepto 
Gandhiano de la no violencia, es un concepto 
muchísimo más antiguo que Gandhi, en los 
antiguos textos del yoga los Guedas había una 
categorización de cuáles son los compromisos 
de un Yogui con la sociedad y consigo mismo, 
el primer compromiso consigo mismo y con 
la sociedad de una persona que quiera caminar 
el camino espiritual se llama Ahimsa, sin él es 
absolutamente imposible el verdadero camino del 
humano, de la evolución humana, la condición 
misma de posibilidad de la evolución humana, 
está por dejar de lado toda forma de violencia y 
empezar a caminar el camino de la Ahimsa y tal 
vez como nadie, Mahatma Gandhi, ejemplificó el 
extremo de lo que eso quiere decir, durante el siglo 
veinte, por eso yo lo considero a él, el hombre más 
grande que caminó sobre la faz de la tierra en el 
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siglo veinte, porque fue capaz de resistir, sin jamás 
caer ante esa tentación y el por contrario a mí, yo 
quedo enormemente preocupado en este sentido, 
yo les hago de verdad esta reflexión.

Doctor John Milton, de la manera más amorosa 
posible, de la manera más amorosa posible, 
pero aquí lo que ha entrado en contradicción, 
yo escuchado atentamente, he tomado nota de 
las expresiones que han utilizado, aquellos que 
quieren proponer esta proposición de archivo 
y es, por ejemplo, que el psicólogo en nuestras 
casas fue la correa, a mí también doctor Víctor 
Manuel, a mí también utilizaron de vez en cuando 
la violencia física conmigo, posiblemente con la 
mejor de las intenciones, pero eso a mí no me 
sentó bien, yo lo tengo que decir aquí, creo que 
alguno de los Congresistas decía a todos nos han 
pegado y aquí todos somos buenos, sí yo creo que 
todos mis compañeros aquí son buenas personas, 
pero eso a mí no me sentó bien.

Disciplina versus violencia, yo soy una de 
las personas más disciplinadas que conozco, 
justamente porque me levanto todos los días a las 
cinco de la mañana a hacer yoga, a tratar de caminar 
ese camino, de dejar mis propias violencias de 
lado porque, por supuesto, que también las tengo.

Modelo de crianza versus violencia, es que 
justamente no debería haber un modelo de crianza, 
en este planeta que tuviera en cuenta dentro de 
la autonomía de los padres la violencia, ese es 
el mínimo de todos, si a partir de ahí podemos 
desarrollar, los modelos de crianza culturales que 
me quedan propios está perfecto, pero la violencia 
no puede seguir siendo considerada una tradición 
cultural, ni con los niños, las niñas, los animales, 
ni entre nosotros, por Dios. 

Y por otro lado educación versus violencia…
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Perdón doctor Lozada, Perdón, doctor Lozada, 

doctor Caicedo ayúdenos con su micrófono, es que 
nos genera aquí, gracias, continúe doctor Lozada.

Intervención honorable Representante Juan 
Carlos Lozada Vargas: 

Gracias Presidente, yo no creo que pueda 
haber un verdadero modelo de educación, como 
lo planteaban los griegos, que era cómo vamos a 
hacer a los mejores ciudadanos posibles, a través 
de círculos de violencia, que todos entendemos 
perfectamente, que se van a repetir generación tras 
generación, el concepto de autoridad y violencia, 
no, yo creo que hay muchas otras formas de 
ejercer la autoridad, que nada tienen que ver con 
la violencia, de hecho la autoridad siempre va a 
estar respaldada, por el respeto y la inspiración y 
yo creo que esos son los padres que tenemos que 
empezar a educar, de aquí en adelante.

Formación recia en valores, pareciera que si 
no hay algún, alguna forma recia, no va haber 
una respuesta ética por parte de los niños, yo 

eso realmente lo pongo en duda, recuerdo una 
conversación que tuve alguna vez con el maestro 
Gaviria, me refiero al exmagistrado y excandidato 
presidencial, tuve una vez la suerte de tenerlo 
en mi casa y él me dijo, en mi casa nunca se ha 
levantado la mano, ni se ha puesto un solo límite 
y mis hijos nunca cayeron en las drogas, ni en la 
violencia, ellos, él tenía la forma de educación 
de Neill, que era una forma de educación en la 
libertad, eso es algo que tenemos que empezar 
a pensar en nuestro país de manera urgente, si 
queremos salir de los círculos de violencia en los 
que hemos estado sumidos, cuya primera, primera 
fuente, es la educación de nuestra casa, por favor, 
pero además de ello, yo con esto cierro Presidente, 
que la autonomía de los padres, sea lo que esté 
puesto aquí en causa, yo de verdad no lo creo de 
ninguna manera, puesto que, no puede ser parte 
de la autonomía de los padres, ver si su crianza se 
hace a través de rejo o de violencia, eso no creo que 
sea lo aceptable, todas las otras formas de crianza 
de los padres, yo estoy de acuerdo con quienes lo 
han postulado de esta manera, pero justamente no 
puede estar dentro del ámbito de la autonomía de 
la crianza, alguna forma de violencia, eso sí creo 
que no es así.

Así que yo voy a apoyar este proyecto de manera 
decidida, Presidente, e invito a mis compañeros a 
que neguemos esta proposición y que le demos un 
ejemplo a Colombia de que este Congreso, que se 
ha apreciado defender a los niños a través de tanto 
tipo de normas, todas punitivas y restrictivas, 
por primera vez, pretende hacerlo a través de 
una forma creativa, pedagógica y mandando el 
mensaje correcto, que se llama la filosofía de la 
no violencia, que es lo que este país debe buscar 
y hacia donde debe caminar, sin ningún tipo de 
duda.

Muchísimas gracias Presidente.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
A usted doctor Lozada y a todos los colegas 

Ahimsa, una réplica, una réplica para el doctor 
Víctor Ortiz.

Intervención honorable Representante 
Víctor Manuel Ortiz Joya:

Muchas gracias Presidente, no, de acuerdo con 
el Representante Lozada, pero yo quiero hacerle 
una precisión, representante y es que usted deja a 
la mitad la frase que yo use, yo dije claro a nosotros 
muy pocas veces nos llevaron al psicólogo de la 
correa, eso es cierto y aquí estamos, pero eso eran 
décadas, ahorita estamos en otra generación y puse 
el ejemplo muy claro representante y fue, si yo 
llego y encierro a mi hija o a mi hijo en el cuarto, 
cómo lo llaman los psicólogos, tiempo fuera, eso 
le genera un malestar, le genera inconformismo, 
pues ahí está la norma, para que haya un reproche 
social y en eso quiero dejar claro, que yo también 
voy a apoyar este proyecto, pero con la condición 
que hay que mejorar la redacción de varios 
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artículos y yo también quiero terminar, así como 
usted dice que no a la violencia, yo le cambio por 
un principio católico, como es la religión que yo 
profeso y es que ante todo está el amor, el amor en 
la familia y el amor a Dios.

Muchas gracias.
Intervención honorable Representante Juan 

Carlos Lozada Vargas: 
Amén.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Gracias, doctor, doctor Juan Carlos Rivera y 

luego la doctora Katherine Miranda.
Intervención honorable Representante Juan 

Carlos Rivera Peña:
Gracias Presidente, señor Presidente, yo 

quiero hacer unos comentarios breves a este gran 
proyecto, me parece que es importante y que es 
fundamental para que así haya legislación, se 
busque la forma de que el maltrato a los niños en 
forma física se erradique totalmente, hay unos, 
en la facultad de psicología de la Universidad 
de la Sabana, se realizó el 27 y el 28 de junio un 
encuentro internacional sobre el castigo físico y 
allí hubo participación de novecientos veintiocho 
(928) menores, de los cuales la mitad expresaron 
que habían tenido maltrato físico, sea con una 
palmada, con un objeto, con un pellizco, una 
cachetada o una golpiza, no digo los porcentajes, 
en esto cuando hay maltrato físico, un menor o 
uno cuando le sucedió que de pronto le entregaba 
en un pellizco, usted actúa atemorizado y no sabe 
realmente, ¿Por qué? o cuál fue la razón, para que 
le hicieran, imprimieran el castigo, le dieran el 
castigo y la razones por las cuales usted no lo debe 
volver a hacer, eso es claro, entonces el niño es 
atemorizado, por eso pienso yo, que este proyecto 
de ley, no se debe nombrar la subcomisión, para 
que no se atrase, me parece que debe mejorarse 
la redacción, señor Presidente y compañeros, 
porque si como lo dice el representante Vallejo, en 
la definición de castigo físico, habla de la palabra 
malestar y malestar puede darse para muchas 
interpretaciones y para muchas dificultades, 
entonces la doctora Juanita, expresaba ahora que 
hay proposiciones en el articulado, que se pueden 
discutir y mejorar la redacción y llegar a un buen 
camino para el proyecto.

Entonces yo pienso y le propondría al ponente, 
que se eliminará la palabra malestar del castigo 
físico, porque eso sí puede causar muchos 
inconvenientes y por eso propondría que se 
eliminaran en ese, en esa definición, es eso lo que 
quería acotar, señor Presidente.

Muchas gracias.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Gracias doctor Rivera, tiene la palabra la 

doctora Katherine Miranda y se prepara la doctora 

Adriana Magali Matiz, la doctora Katherine 
Miranda. 

La doctora Adriana Magali Matiz.
Intervención honorable Representante 

Adriana Magali Matiz Vargas:
Gracias Presidente, mire Presidente, yo sí 

quiero dejar aquí absolutamente claro, hoy en la 
plenaria, que la esencia de este proyecto es de tipo 
pedagógico, buscando aquí un cambio cultural y 
no contempla, de ningún manera, ninguna clase de 
sanciones adicionales a las ya existentes, nosotros 
lo que queremos es a través de este proyecto 
lograr una transformación cultural, con sentido 
pedagógico, cuya única estrategia general, haya 
sido o ha sido mejor ampliamente aprobada en 
otros países, donde ya han implementado esta clase 
de proyectos, está comprobado que las conductas, 
como las agresiones físicas y las agresiones 
psicológicas a los menores tienen consecuencias 
que afectan negativamente la autoestima, así 
como la confianza que se tiene en las personas 
más significativas, tanto de su entorno familiar, 
como del entorno social más cercano.

La prohibición se hace con la intención 
únicamente, de realizar un cambio en la sociedad y 
en las autoridades competentes, para la protección 
efectiva de los derechos de los niños, de las niñas 
y de los adolescentes, aquí lo que queremos es 
apropiar una cultura que no normalice la violencia, 
contra los niños, es que ya se nos está volviendo 
común en nuestro país, que se normalice la 
violencia que existe en contra de los niños y se 
normalice, también la violencia que existe en 
contra de las mujeres y la violencia intrafamiliar, 
nosotros no podemos perpetuar la aceptación 
social, de esta clase de fenómenos de violencia, 
por esa razón es que apoyamos este proyecto y yo 
quiero decirles, compañeros, mire el castigo físico 
no promueve el remordimiento, promueve es el 
resentimiento, no promueve el respeto, promueve 
es el desprecio, no promueve la admiración, sino 
que promueve es el temor, no promueve deseos de 
enmendarse, sino deseos de vengarse, produce una 
afectación emocional de los niños y de los padres, 
como de manera sabia lo señala el proverbio 
popular, el que pega para enseñar, está enseñando 
a pegar y aquí definitivamente yo sí estoy de 
acuerdo con el doctor Vallejo, tengo dudas en 
relación al concepto de castigo físico y en relación 
a esa palabra que dice ahí malestar, yo creo que 
eso debemos modificarlo y estoy de acuerdo con 
eso, el castigo solamente debe causar dolor, yo 
tengo esa observación dentro de mi proyecto, me 
parece que debemos replantearlo los ponentes, es 
un criterio personal, me parece que ese término 
es muy subjetivo y que por esa razón y para 
darle tranquilidad a todos debemos modificarlo, 
pero quiero también que quede absolutamente 
claro, que el sentir de este proyecto, es un sentir 
únicamente pedagógico, buscando un cambio 
cultural, que no haya castigo físico, que haya en la 
transformación cultural, con sentido pedagógico, 
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cuya estrategia general, ya ha sido ampliamente 
probada en otros sitios donde lo han hecho.

Entonces eso es lo que queremos con este 
proyecto, invito a la plenaria a que votemos No 
a esa proposición de archivo, que se presentó y 
que le demos la oportunidad a este proyecto, que 
es muy bueno para la sociedad y quiero decirle 
algo al doctor Jhon Arley, aquí cuando el habló 
del tema de la ley de violencia intrafamiliar, 
mire doctor Jhon Arley, hicimos una evaluación 
de la aplicación de esa ley y quiero contarle a 
este Congreso que esa ley ha tenido resultados 
muy positivos, la aprobamos en junio, hicimos 
la evaluación con la Fiscalía en julio, agosto, 
septiembre, para mirar a ver qué tan efectiva había 
sido la norma y efectivamente pudimos evidenciar 
que ha sido afectiva en el número de imputaciones 
y en el número de condenas que se han dado por 
los casos de violencia intrafamiliar.

Entonces compañeros, yo quiero invitarlos a 
que apoyemos este proyecto, a que no nombremos 
una subcomisión, porque este proyecto se nos 
puede hundir, que le demos la oportunidad a 
este proyecto y votemos No a esa proposición de 
archivo.

Gracias Presidente.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux: 
A usted doctora Adriana Magali, concluye el 

doctor Cristancho y votamos.
Intervención honorable Representante Jairo 

Giovanny Cristancho Tarache:
Gracias Presidente, la verdad que yo estaba muy 

atento, no quería intervenir, pero esto le genera a 
uno la ansiedad de poder participar y aquí yo veo 
que hay puntos de vista que al final de cuentas, 
lo que buscamos es una educación para nuestros 
hijos, en lo posible la mejor educación y en eso 
estamos bien enfocados, lo que estamos mirando 
es la forma de hacerlo, a mí me preocupa, señor 
Presidente, es que actualmente los hijos no respetan 
a sus padres y este problema no es de leyes, aquí 
no es de, no se soluciona con leyes, se soluciona 
es con educación, con principios, con valores, 
en eso debemos de verdad trabajar muchísimo, a 
veces creemos que haciendo una ley ya vamos a 
cambiar el mundo, ojo con esto, este país es el que 
más tiene leyes y que desafortunadamente no se 
aplican y aquí estamos confundiendo unas cosas, 
del tema de disciplina, contra el tema de violencia, 
una cosa es la disciplina, que se puede ejercer de 
muchas maneras la autoridad y otra cosa es, si se 
hace o realiza violencia o no para tener esa, ese 
tipo de educación.

Yo considero que muchos han dicho, creo, el 
modelo de creencia ideal no lo hay, si hubiese 
un modelo de creencia ideal, escriba un libro y 
se volverá famoso, no lo hay, existen parámetros 
y esos parámetros, pues ojalá que podamos 
fortalecerlos, pero desde la educación, yo sí 

creo que es importante, que en este momento 
reflexionemos, este proyecto de ley es muy 
importante, porque debemos tal vez hacer un 
enfoque en este sentido, más profundo, que tal 
vez por el tiempo, muchos estamos angustiados de 
que tenemos que votarlo ya, pero considero que, 
que lo mejor es parar aquí, tratar de educar al niño 
para no castigar al hombre, que la manera mejor 
es aquella que no sea violencia, obvio, estamos 
de acuerdo, pero que ya hay unos reglamentos, 
unas leyes en los cuales protegen al infante, a esa 
primera infancia, entonces mi punto de vista es, yo 
la verdad apoyo la propuesta del doctor Acosta, en 
esto no tenemos que inmiscuirnos en la educación 
de los hijos, aquí tenemos que trabajar en la 
educación de ellos, desde una primera infancia, de 
ese Cero a Siempre, desde ahí, hay normas, hay 
leyes, apliquémoslas.

Gracias señor Presidente.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Gracias a usted doctor Cristancho, por favor, 

señor Secretario, lea la proposición de archivo, 
señor Secretario.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Dice lo siguiente, proposición de archivo, se 
solicita a la honorable mesa directiva, el archivo 
del Proyecto de Ley Orgánica número 179 de 
2019 Cámara.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Perdón, señor Secretario, doctora Yenica, por 
favor, nos cierra su micrófono, que es que nos 
genera ruido, gracias. Secretario lea la proposición 
de archivo.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Dice lo siguiente, hay que tener en cuenta, señor 
Presidente, que también hay una proposición de 
archivo del doctor Harley Murillo sobre el mismo 
tema, John Milton Rodríguez, perdón, John Milton 
Rodríguez, perdón.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

No, el doctor John Milton Rodríguez es Senador 
de la República, aquí le damos un saludo especial, 
pero esa proposición es la del doctor Acosta.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Dice lo siguiente, lo que pasa es que ellos no 
pueden votar, pero pueden participar, se solicita 
a la honorable mesa directiva, el archivo del 
Proyecto Ley Orgánica número 179 de 2019 
Cámara, por medio del cual se prohíbe el uso del 
castigo físico o cualquier tipo de violencia, como 
método de corrección, contra los niños, niñas 
y adolescentes y se dictan otras disposiciones, 
duplicidad normativa, ya que las normas 
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contenidas dentro del artículo, se encuentran 
desarrolladas internamente en el ordenamiento 
jurídico vigente, como la Constitución Política de 
Colombia y la Ley 1098 de 2006, Código de la 
Infancia y la Adolescencia.

Firma Carlos Eduardo Acosta Lozano, 
representante por Bogotá.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

En consideración la proposición leída, se abre 
su discusión, anuncio que va a cerrarse, queda 
cerrado, llame a lista, señor Secretario. 

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Se llama a lista para votar la proposición que 
busca archivar este proyecto, Acosta Yenica 
Sugein ¿Cómo vota?

Si se vota Sí, queda archivado el proyecto, si 
vota No, continuamos con el debate del mismo.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Carlos Cuenca, vota No, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Carlos Cuenca, vota No.
Intervención honorable Representante 

Yenica Sugein Acosta Infante:
No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Yenica Acosta, vota No. 
Acosta Carlos.
Intervención honorable Representante 

Carlos Eduardo Acosta Lozano:
Voto Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí, Acosta Carlos. 
Aguilera.
Intervención honorable Representante 

Modesto Enrique Aguilera Vides: 
No, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No, Aguilera.
Albán.
Intervención honorable Representante Luis 

Alberto Albán Urbano: 
Albán, vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Albán, vota No.
Amar.

Intervención honorable Representante José 
Gabriel Amar Sepúlveda:

Amar vota No, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Amar no. 
Angulo. 
Arana.
Intervención honorable Representante 

Yamil Hernando Arana Padauí:
No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Arana vota No. 
Arango, Arango. 
Arcos 
Intervención honorable Representante 

Oswaldo Arcos Benavides:
Arcos vota No, señor Secretario.
Intervención honorable Representante 

Óscar Camilo Arango Cárdenas:
Arango, vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Arango vota No. Arcos vota No. 
Ardila.
Intervención honorable Representante 

Carlos Adolfo Ardila Espinosa:
Ardila vota No, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Ardila vota No. 
Arias Betancur. 
Seguimos. 
Intervención honorable Representante 

Erwin Arias Betancur:
Voto No, voto No, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No, Arias Betancur, vota No. 
Arias Falla.
Intervención honorable Representante 

Jennifer Kristin Arias Falla:
Voto No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No. 
Arroyave. 
Arias Falla, vota No.
Arroyave. 
Asprilla.
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Ballesteros.
Intervención honorable Representante Inti 

Raúl Asprilla Reyes: 
Voto No, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Asprilla vota No, Asprilla vota No. 
Arroyave ¿Cómo vota?
Ballesteros Edwin.
Intervención honorable Representante 

Edwin Gilberto Ballesteros Archila:
Ballesteros vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Ballesteros vota Sí. 
Banguero Andrade.
Intervención honorable Representante 

Hernán Banguero Andrade:
Banguero vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Banguero vota Sí. 
Barraza.
Intervención honorable Representante 

Jezmi Lizeth Barraza Arraut:
Barraza vota No, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Barraza vota No. 
Benavides Liliana. 
Intervención honorable Representante Diela 

Liliana Benavides Solarte:
Liliana Benavides vota No, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No, Liliana Benavides. 
Benedetti.
Intervención honorable Representante 

Jorge Enrique Benedetti Martelo:
Secretario, Benedetti vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No, Benedetti. 
Bermúdez John.
Intervención honorable Representante John 

Jairo Bermúdez Garcés:
Bermúdez John vota No, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Bermúdez John, vota No. 
Bermúdez Alexánder.

Intervención honorable Representante 
Alexánder Harley Bermúdez Lasso:

Bermúdez Alexánder vota No, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Bermúdez Alexánder, vota No. 
Berrío.
Intervención honorable Representante Jhon 

Jairo Berrío López:
Señor Secretario que pena con usted no escuché 

muy bien la indicación del voto, si se vota Sí que 
pasa, si se vota No…

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Sí se vota Sí, se archiva, se archiva el proyecto 
que esta de No 1 en el Orden del Día, de proyectos 
para segundo debate, si se vota No continuamos 
con el debate de ese proyecto.

Intervención honorable Representante Jhon 
Jairo Berrío López:

Voto Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí, Berrío vota Sí. 
Betancourt. 
Intervención honorable Representante 

Bayardo Gilberto Betancourt Pérez:
Voto No, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Betancourt vota No. 
Blanco Germán.
Intervención honorable Representante 

Germán Alcides Blanco Álvarez:
Blanco vota No, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Germán Blanco vota No. 
Bonilla.
Intervención honorable Representante 

Carlos Julio Bonilla Soto:
Bonilla vota No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Bonilla vota No. 
Burgos.
Intervención honorable Representante 

Jorge Enrique Burgos Lugo:
Burgos vota No, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Burgos vota No. 
Cabrales. 
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Intervención honorable Representante 
Enrique Cabrales Baquero:

Voto No, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No, Cabrales. 
Caicedo.
Intervención honorable Representante José 

Edilberto Caicedo Sastoque:
Caicedo vota No, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Caicedo vota No. 
Cala, Cala.
Intervención honorable Representante Jairo 

Reinaldo Cala Suárez:
Cala vota No, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cala vota No. 
Calle.
Intervención honorable Representante 

Andrés David Calle Aguas:
Andrés Calle, vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Andrés Calle, vota No. 
Cárdenas, seguimos.
Intervención honorable Representante John 

Jairo Cárdenas Morán:
Cárdenas, vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cárdenas, vota No. 
Carrasquilla.
Intervención honorable Representante 

Silvio José Carrasquilla Torres:
No, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Carrasquilla vota No. 
Carreño Vicente, Vicente. 
Carreño Carlos
Intervención honorable Representante 

Carlos Alberto Carreño Marín:
Voto No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Carreño Carlos vota No, Carreño Carlos vota 

No. 
Carrillo. 

Intervención honorable Representante 
Wílmer Ramiro Carrillo Mendoza:

Wílmer Carrillo vota No, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Carrillo Wílmer No. 
Celis Juan Pablo.
Celis.
Intervención honorable Representante Juan 

Pablo Celis Vergel:
Sí Secretario, voto Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Celis vota Sí. Chacón.
Chacón Alejandro.
Intervención honorable Representante 

Alejandro Carlos Chacón Camargo: 
Chacón vota No, con el compromiso de 

subcomisión. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Chacón vota No, con aclaración. 
Chica Félix.
Intervención honorable Representante Félix 

Alejandro Chica Correa:
Félix Chica, vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Félix Chica vota No, vota No, correcto. 
Córdoba, Córdoba. 
Correa, Correa. 
Correal.
Intervención honorable Representante 

Henry Fernando Correal Herrera:
Correal vota No, señor Secretario, con la 

condición de la subcomisión.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Correal vota No, con aclaración. 
Cristancho.
Intervención honorable Representante Jairo 

Giovany Cristancho Tarache:
Cristancho vota Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cristancho vota Sí. 
Cristo Jairo.
Intervención honorable Representante Jairo 

Humberto Cristo Correa:
Cristo Jairo vota Sí, Secretario.



Página 180 Martes, 27 de julio de 2021 Gaceta del Congreso  866

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Cristo Jairo vota Sí. 
El doctor Cuello Ape, Cuello Ape. 
El doctor Cuenca ya votó, votó No. 
Cure, ¿Cómo vota?
Intervención honorable Representante 

Karen Violette Cure Corcione:
Cure vota No, señor Secretario. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cure vota No. 
Daza, ¿Cómo vota?
Intervención honorable Representante 

Juan Manuel Daza Iguarán:
Secretario, voto No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Daza vota No. 
Del Río. 
Intervención Honorable Representante 

Alonso José del Río Cabarcas:
Del Río vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Del Río vota Sí. 
Deluque.
Intervención Honorable Representante 

Deluque Zuleta Alfredo Rafael:
Deluque vota No señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Deluque vota No. 
Díaz Élbert.
Intervención Honorable Representante 

Élbert Díaz Lozano: 
Élbert Díaz vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Díaz Élbert. 
Díaz Fabián.
Intervención Honorable Representante 

Edwing Fabian Díaz Plata:
Fabián Díaz vota No señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Fabián Díaz. 
Echavarría.
Intervención Honorable Representante 

Juan Diego Echavarría Sánchez:
Echavarría vota sí Secretario. 

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Echavarría vota Sí. 
Echeverry.
Intervención Honorable Representante 

Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán:
Echeverry vota No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Echeverry vota No. 
Enríquez.
Intervención Honorable Representante 

Teresa de Jesús Enríquez Rosero:
Vota No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Enríquez. 
Espinal.
Intervención Honorable Representante 

Juan Fernando Espinal Ramírez:
Espinal vota No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Espinal vota No. 
Estupiñán.
Intervención Honorable Representante 

Hernán Gustavo Estupiñán Calvache:
Estupiñán vota No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Estupiñán vota No. 
Farelo, Farelo. 
Fernández Ciro.
Intervención Honorable Representante Ciro 

Fernández Núñez:
Ciro Fernández vota No señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Ciro Fernández No. 
Gaitán, Gaitán. 
Intervención Honorable Representante 

Ángel María Gaitán Pulido:
Gaitán vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Gaitán vota No. 
Garcés. 
Intervención Honorable Representante 

Carlos Mario Farelo Daza:
Señor Secretario Farelo vota No.
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Farelo vota No. 
Ferro, ¿cómo vota?
Intervención Honorable Representante 

Ricardo Alfonso Ferro Lozano:
Ferro vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Ferro con secretaria abordo vota No. 
Garcés.
Intervención Honorable Representante 

Christian Munir Garcés Aljure:
Christian Garcés vota No Secretario, voto No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Garcés vota No. 
Garzón Rodríguez Hernán Humberto.
Intervención Honorable Representante 

Hernán Humberto Garzón Rodríguez:
Garzón vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Garzón vota No. 
Giraldo.
Intervención Honorable Representante 

Atilano Alonso Giraldo Arboleda:
Atilano vota No señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Atilano vota No. 
Goebertus.
Intervención Honorable Representante 

Juanita María Goebertus Estrada:
Goebertus vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Goebertus vota No. 
Gómez Luis Fernando.
Intervención Honorable Representante Luis 

Fernando Gómez Betancourt:
Gómez Luis Fernando vota Sí señor Secretario. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Luis Fernando Gómez vota sí. 
Gómez Jorge.
Intervención Honorable Representante José 

Vicente Carreño Castro:
Carreño vota No.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Carreño vota No, me devuelvo, Carreño vota 
No, Carreño José vota No, seguimos, Gómez 
Adriana. 

Intervención Honorable Representante 
Adriana Gómez Millán:

Adriana Gómez vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Gómez Adriana y Gómez Jorge, Jorge 

Gómez. 
seguimos Gómez Édgar. 
Intervención Honorable Representante 

Édgar Alfonso Gómez Román:
Gómez Édgar vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Gómez Édgar. 
González Kelyn.
Intervención Honorable Representante 

Kelyn Johana González Duarte:
González Kelyn vota No. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No González Kelyn. 
González Harry.
Intervención Honorable Representante 

Harry Giovanny González García:
Voto No Secretario, gracias.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No, Grisales Harry, Harry González No. 
Grisales Luciano.
Intervención Honorable Representante 

Luciano Grisales Londoño:
Luciano Grisales vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No González, Grisales. 
Guida.
Intervención Honorable Representante 

Hernando Guida Ponce:
Guida vota No, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Guida vota No. 
Hernández José Élver.
Intervención Honorable Representante José 

Élver Hernández Casas:
Hernández José Élver vota No.
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Vota No José Élver Hernández. 
Hernández Anatolio.
Intervención Honorable Representante 

Anatolio Hernández Lozano:
Voto Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Anatolio Hernández. 
Herrera Irma. 
Intervención Honorable Representante 

Irma Luz Herrera Rodríguez:
Voto No Secretario, con el compromiso de la 

subcomisión.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Irma Herrera vota No aclarando el voto. 
Hoyos John Jairo, doctor Hoyos. 
Norma Hurtado.
Intervención Honorable Representante 

Norma Hurtado Sánchez:
Norma Hurtado vota Sí señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Norma Hurtado vota Sí. 
Jaramillo Abel 
Intervención Honorable Representante Abel 

David Jaramillo Largo:
Jaramillo vota No señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota no Jaramillo. 
Jarava.
Intervención Honorable Representante 

Milena Jarava Díaz:
Voto Sí señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Jarava vota Sí. 
Jay-Pang, Jay-Pang. 
Leal Wílmer.
Intervención Honorable Representante 

Wílmer Leal Pérez:
Leal vota.
Intervención Honorable Representante 

Elizabeth Jay-Pang Díaz:
Jay-Pang, Jay-Pang vota No señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Jay-Pang vota No. 
Leal ¿cómo vota?

Intervención Honorable Representante 
Wílmer Leal Pérez:

Leal vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Leal vota No. 
León Buenaventura.
Intervención Honorable Representante 

Buenaventura León León:
Buenaventura León vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota no León Buenaventura. 
Lizcano Óscar, Óscar Lizcano.
Intervención Honorable Representante 

John Jairo Hoyos García:
Querido Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
John Jairo Hoyos, ¿cómo vota?
Intervención Honorable Representante 

John Jairo Hoyos García:
Voto No querido Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Muy bien doctor Hoyos, queda registrado su 

voto No. 
Lizcano. Londoño.
Intervención Honorable Representante 

Gustavo Londoño García:
Londoño vota No señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Londoño No. 
José Daniel López.
Intervención Honorable Representante José 

Daniel López Jiménez:
Voto No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
José Daniel López vota No. 
Nubia López, perfecto doctor.
Intervención Honorable Representante 

Nubia López Morales:
Nubia López vota No señor Secretario. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Nubia López vota No. 
Lorduy.
Intervención Honorable Representante 

César Augusto Lorduy Maldonado:
Lorduy vota No.
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Lorduy No. 
Lozada Jaime.
Intervención Honorable Representante 

Jaime Felipe Lozada Polanco:
Voto No señor Secretario con el compromiso 

de una creación de la subcomisión por favor.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Lozada vota No con aclaración de voto. 
Lozada Juan Carlos.
Intervención Honorable Representante 

Juan Carlos Lozada Vargas: 
Voto no
No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Juan Carlos Lozada vota No. 
Lozano Franklin. 
Intervención Honorable Representante 

Lozano de la Ossa Franklin del Cristo:
Franklin Lozano vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Franklin Lozano vota No. 
Manzur.
Intervención Honorable Representante 

Wadith Alberto Manzur Imbett:
Manzur vota No señor Secretario, Manzur vota 

No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Manzur No. 
Martínez Restrepo. 
Matiz Adriana.
Intervención Honorable Representante 

César Eugenio Martínez Restrepo:
Martínez Restrepo vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Martínez Restrepo Sí.
Matiz Adriana.
Intervención Honorable Representante 

Adriana Magali Matiz Vargas:
Matiz Adriana No Secretario gracias.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No de nada doc. Matiz Adriana No. 
Medina Aquileo.
Intervención Honorable Representante 

Aquileo Medina Arteaga:
Aquileo Medina vota No señor Secretario.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Aquileo Mediana No. 
Méndez, Méndez Jorge.
Intervención Honorable Representante 

Jorge Méndez Hernández:
Jorge Méndez vota No señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Méndez Jorge, No, San Andrés. 
Miranda Katherine.
Intervención Honorable Representante Luvi 

Katherine Miranda Peña:
Miranda vota No, Secretario gracias.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Katherine Miranda No. 
Molano.
Intervención Honorable Representante 

Rubén Darío Molano Piñeros:
Voto No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Molano No. 
Monedero.
Intervención Honorable Representante 

Álvaro Henry Monedero Rivera: 
Monedero vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Monedero No. 
Montes.
Intervención Honorable Representante 

Emeterio José Montes de Castro:
Montes vota No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Montes vota no. 
Moreno.
Intervención Honorable Representante 

Christian José Moreno Villamizar:
Christian Moreno vota No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Christian Moreno No. 
Muñoz Fáber.
Intervención Honorable Representante 

Fáber Alberto Muñoz Cerón:
Fáber Muñoz vota No Secretario.
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Vota no Fáber Muñoz. 
Felipe Muñoz.
Intervención Honorable Representante 

Felipe Andrés Muñoz Delgado:
Felipe Muñoz vota No, con el compromiso de 

la comisión Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Muñoz Felipe vota no con aclaración de voto. 
Muñoz León, Muñoz León ¿cómo vota?
Intervención Honorable Representante 

León Fredy Muñoz Lopera:
No, no, no.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Muñoz León. 
Murillo Benítez Jhon Arley.
Intervención Honorable Representante 

Jhon Arley Murillo Benítez:
Jhon Arley Murillo vota No. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Murillo vota No. 
Navas Talero.
Intervención Honorable Representante 

Carlos Germán Navas Talero:
Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Navas Talero vota Sí. 
Ortiz Víctor.
Intervención Honorable Representante 

Víctor Manuel Ortiz Joya:
Víctor Manuel Ortiz vota No Secretario. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Víctor Ortiz vota No. 
Ortiz Catalina.
Intervención Honorable Representante 

Catalina Ortiz Lalinde: 
Voto No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Ortiz Catalina. 
Ortiz Héctor.
Intervención Honorable Representante 

Héctor Ángel Ortiz Núñez:
Ortiz Héctor vota Sí Secretario.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Ortiz Héctor vota Sí.
Ortiz César, doctor Zorro, Ortiz Zorro.
Intervención Honorable Representante 

César Augusto Ortiz Zorro:
No señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Ortiz Zorro. 
Osorio Jiménez.
Intervención Honorable Representante 

Diego Javier Osorio Jiménez:
Voto No Secretario. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Osorio Diego. 
Osorio Nidia.
Intervención Honorable Representante 

Nidia Marcela Osorio Salgado:
Mi voto es No también con el compromiso de 

la comisión. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Nidia Osorio con voto aclarando el voto, vota 

No. 
Pachón, Pachón. 
Padilla Gustavo, Padilla. 
Intervención Honorable Representante José 

Gustavo Padilla Orozco:
Voto No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Padilla. 
Parodi.
Intervención Honorable Representante 

Mauricio Parodi Díaz:
Voto No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Parodi vota No. 
Patiño.
Intervención Honorable Representante 

Diego Patiño Amariles:
Voto No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Patiño. 
Peinado.
Intervención Honorables Representante 

Julián Peinado Ramírez:
Peinado vota No señor Secretario.
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Peinado vota No. 
Perdomo Flora. 
Intervención Honorable Representante 

Flora Perdomo Andrade:
Flora Perdomo vota No señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Flora Perdomo No. 
Pérez Óscar.
Intervención Honorable Representante 

Óscar Darío Pérez Pineda:
Voto No, pero con la condición.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Pérez Óscar.
Intervención Honorable Representante 

Óscar Darío Pérez Pineda:
Hay que aclarar que hay un malestar, aunque 

sea leve, voto No, pero sobre la comisión que se 
va a crear.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Óscar Pérez vota No, con aclaración de voto. 
Piedrahíta Sara.
Intervención Honorable Representante Sara 

Elena Piedrahíta Lyons:
Voto Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Piedrahíta Sara vota Sí. 
Pinedo.
Intervención Honorable Representante José 

Luis Pinedo Campo:
Voto No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Pinedo. 
Pisso. 
Intervención Honorable Representante 

Crisanto Pisso Mazabuel:
Voto No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Pisso vota No. 
Pizarro.
Intervención Honorable Representante 

María José Pizarro Rodríguez:
Pizarro.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Doctora Pizarro nos repite el voto.

Intervención Honorable Representante 
María José Pizarro Rodríguez:

Me oye señor Secretario Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
¿Cómo vota?, doctora Pizarro la proposición 

del doctor Carlos, Carlos Acota.
Intervención Honorable Representante 

María José Pizarro Rodríguez:
¿Señor Secretario me oye?
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sí señora.
Intervención Honorable Representante 

María José Pizarro Rodríguez:
Pizarro vota No. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Pizarro vota No. 
Prada.
Intervención Honorable Representante 

Álvaro Hernán Prada Artunduaga:
Prada vota, Prada vota No señor Secretario. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Prada vota No. 
Puentes.
Intervención Honorable Representante 

Gustavo Hernán Puentes Díaz:
Puentes vota No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Puentes vota No. 
Pulido, Pulido.
Intervención Honorable Representante 

David Ernesto Pulido Novoa:
Voto Sí. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Pulido vota Sí. 
Quintero Esteban.
Intervención Honorable Representante 

Esteban Quintero Cardona:
Esteban Quintero vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Esteban Quintero. 
Quintero Eloy, Eloy Quintero. 
Racero David.
Intervención Honorable Representante 

David Ricardo Racero Mayorca:
Voto No Secretario.
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Vota No Racero. 
Raigoza.
Intervención Honorable Representante 

Mónica María Raigoza Morales:
Sí. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Raigoza vota Sí. 
Reinales.
Intervención Honorables Representante 

Juan Carlos Reinales Agudelo:
Reinales vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Reinales No. 
Restrepo Margarita.
Intervención Honorable Representante 

Margarita María Restrepo Arango:
Voto No Secretario. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Restrepo Margarita no. 
Restrepo Ómar.
Intervención Honorable Representante 

Ómar de Jesús Restrepo Correa:
Voto No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Restrepo Ómar. 
Reyes Kuri.
Intervención Honorable Representante José 

Luis Correa López:
Correa vota No señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Me devuelvo Correa, Correa vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Reyes Kuri vota No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Reyes Kuri vota No.
Rico Leonardo.
Intervención Honorable Representante 

Néstor Leonardo Rico Rico:
No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
No Rico Leonardo.
Rincón Nevardo.

Intervención Honorable Representante 
Nevardo Eneiro Rincon Vergara:

Voto Sí Secretario. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Rincón Nevardo. 
Rivera Juan Carlos.
Intervención Honorable Representante 

Juan Carlos Rivera Peña:
Voto No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Juan Carlos Rivera. 
Rodríguez Jaime.
Intervención Honorable Representante 

Jaime Rodríguez Contreras:
Voto No Secretario. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Voto No Jaime Rodríguez. 
Ciro Rodríguez ¿Cómo vota?
Intervención Honorable Representante Ciro 

Antonio Rodríguez Pinzón:
Voto No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Ciro Rodríguez vota No. 
Rodríguez Édward, Édward Rodríguez. 
Rojano.
Intervención Honorable Representante 

Karina Estefanía Rojano Palacio:
Voto No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Rojano vota No. 
Rojas Rodrigo.
Intervención Honorable Representante 

Rodrigo Arturo Rojas Lara:
Rodrigo Rojas vota No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Rodrigo Rojas. 
Roldán.
Intervención Honorable Representante 

John Jairo Roldán Avendaño:
Secretario John Jairo Roldán vota No, sin 

condiciones.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Roldán vota con aclaración No. 
Ruiz.
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Intervención Honorable Representante 
Neyla Ruiz Correa:

Neyla Ruiz vota No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Neyla Ruiz vota No. 
Salazar.
Intervención Honorable Representante José 

Eliécer Salazar López:
Voto No para que se mejore la subcomisión 

Secretario. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Salazar vota No aclarando. 
Sánchez Ángela. 
Sánchez Óscar.
Intervención Honorable Representante 

Óscar Hernán Sánchez León:
No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sánchez Óscar No. 
Sánchez Montes, Montes de Oca, doctora 

Astrid.
Intervención Honorable Representante 

Astrid Sánchez Montes de Oca:
No señor Secretario. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
No Astrid, muy bien doctora Sánchez. 
Santos Gabriel.
Intervención Honorable Representante 

Gabriel Santos García:
Voto No señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sánchez Gabriel. Santos Gabriel No. 
Soto.
Intervención Honorable Representante 

Gabriel Santos García:
Gracias.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
De nada doctor. 
Soto.
Intervención Honorable Representante 

María Cristina Soto de Gómez:
Soto vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Soto No. 
Tamayo.

Intervención Honorable Representante 
María Cristina Soto de Gómez:

Soto vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Soto No. 
Tamayo.
Intervención Honorable Representante 

Jorge Eliécer Tamayo Marulanda:
Voto Sí señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Tamayo Sí. 
Toro. 
Triana.
Intervención Honorable Representante 

Julio César Triana Quintero:
Julio César Triana vota No señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Triana vota No. 
Uscátegui.
Intervención Honorable Representante José 

Jaime Uscátegui Pastrana:
Voto Sí Secretario, Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Uscátegui Sí. 
Valdés, Valdés.
Valencia Harold.
Intervención Honorable Representante 

Edwin Alberto Valdés Rodríguez:
Valdés No Secretario.
Intervención Honorable Representante 

Harold Augusto Valencia Infante:
Harold Augusto vota No señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Valdés Edwin vota No. 
Valencia Harold vota no. 
Valencia Mónica, ¿cómo vota?
Intervención Honorable Representante 

Mónica Liliana Valencia Montaña:
Mónica Valencia vota Sí señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Valencia Mónica vota Sí. 
Vallejo.
Intervención Honorable Representante 

Mauricio Andrés Toro Orjuela:
Toro vota Sí, No, voto No. 
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Intervención Honorable Representante 
Gabriel Jaime Vallejo Chujfi:

Secretario por la libre libertad de crianza voto 
Sí. 

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Vallejo vota Sí y Toro vota No. 
Vallejo Sí. 
Toro No. 
Vega, doctor Alejandro Vega.
Vélez Juan David.
Intervención Honorable Representante 

Juan David Vélez Trujillo:
Juan David Vélez vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Vélez Juan David. 
Vergara Héctor.
Intervención Honorable Representante 

Héctor Javier Vergara Sierra:
Héctor Vergara vota No con subcomisión 

Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vergara Héctor vota No condicionado. 
Villalba.
Intervención Honorable Representante 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Villalba Martha vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Villalba vota No. 
Villamil.
Intervención Honorable Representante 

Salim Villamil Quessep:
Villamil vota No Presidente. 
Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Villamil vota No. 
Villamizar Óscar. 
Wills Juan Carlos.
Intervención Honorable Representante 

Juan Carlos Wills Ospina:
Voto No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota No Wills Juan Carlos. 
Yepes.

Intervención Honorable Representante 
Jaime Armando Yepes Martínez:

Yepes vota No.
Intervención Honorable Representante 

Óscar Leonardo Villamizar Meneses:
Villamizar vota No Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Yepes vota No. 
Villamizar vota No. 
Juan Carlos Wills vota No. 
Zabaraín, Armando Zabaraín. 
Zorro Gloria Betty.
Intervención Honorable Representante 

Gloria Betty Zorro Africano:
Betty Zorro vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Betty Zorro. 
Zuleta.
Intervención Honorable Representante 

Armando Antonio Zabaraín D’Arce:
Zabaraín señor Secretario, Zabaraín No señor 

Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Armando Zabaraín vota No. 
Zuleta, Erasmo Zuleta. 
Hay algún Congresista presente, ¿qué no haya 

podido votar?
Intervención Honorable Representante 

Milton Hugo Angulo Viveros: 
Secretario Milton Angulo vota No.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Angulo Milton vota No. 
Hay otro Honorable Representante, ¿qué no 

haya podido votar?
Intervención Honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Cierre el registro, anuncie la votación 

Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Se cierra el registro y la votación sobre la 

proposición que busca archivar el proyecto 
presentada por el doctor Carlos Acosta, es de la 
siguiente manera.

Por él SÍ, 25 votos por él Sí.
Por el NO, 132.
Señor Presidente, señores miembros de la 

plenaria, ha sido negada la proposición que 
buscaba el archivo de este proyecto.



Gaceta del Congreso  866 Martes, 27 de julio de 2021 Página 189

Publicación de resultados de votación 
“Proposición archivo de Proyecto de ley número 179 de 2019 Cámara.
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Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Secretario vamos a nombrar una subcomisión, 
que estará compuesta por.

El doctor Harry González
El doctor Julián Peinado 
El doctor Álvaro Hernán Prada 
La doctora Adriana Magali Matiz
El doctor Gabriel Vallejo 
El doctor Carlos Acosta 
El doctor Jhon Arley Murillo 
El doctor Alfredo Deluque
El doctor Jorge Eliécer Tamayo 
¿Cuántos integrantes van Secretario por favor?, 

nueve, nombremos diez personas, la otra persona 
que sea la doctora, la doctora Margarita Restrepo, 
esa subcomisión nos traerá aquí un informe y el 
proyecto será discutido y votado en la siguiente 
sesión, espero, si hay una sugerencia por parte de 
los ponentes bienvenida o les parece que así está 
bien doctor Harry, doctor Peinado, doctor Acosta, 
me escriben por el chat por favor, el doctor 
Alejandro Carlos Chacón quiere decir algo, dejar 
una constancia, no sé doctor Chacón, me dicen 
que está muy bien, perfecto esos diez, esas diez 

personas en la subcomisión, doctor Chacón tiene 
el uso de la palabra.

Intervención Honorable Representante 
Alejandro Carlos Chacón Camargo: 

Gracias Presidente, felicito a aquellos 
que modificaron este proyecto, a quienes lo 
promovieron, ningún tipo de violencia, ninguno, 
puede permitirse en este país y si el Congreso 
puede regularlo, exigirlo y prohibirlo, de manera 
expresa, así debe hacerlo este Congreso.

Gracias Presidente.
Intervención Honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
A usted doctor Chacón, Secretario siguiente 

punto del Orden del Día.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Especialista en derecho penal, Proyecto de ley 

número 259 de 2019 Cámara, por medio de la 
cual se establecen medidas, para la prevención, 
diagnóstico, tratamiento oportuno, rehabilitación 
y cuidados paliativos del cáncer de mama y se 
dictan otras disposiciones.

Autores
Óscar Leonardo Villamizar, Juan David 

Vélez, Enrique Cabrales, John Jairo Bermúdez, 
José Vicente Carreño, Esteban Quintero, Yenica 
Acosta, Juan Manuel Daza y otras firmas.

Ponentes
Jairo Cristancho. Norma Hurtado, Ángela 

Patricia Sánchez, se publicó en la Gaceta del 
Congreso número 992 de 2019, para primer debate 
en la número 1122 de 2019, para segundo en la 
242 de 2020, se aprobó en la Comisión Séptima 
diciembre tres de dos mil diecinueve (2019).

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Secretario, Secretario yo para no interrumpirlo, 
hace un momento uno de los autores de este 
proyecto, el doctor Villamizar, yo hablé con él y que 
continuábamos con este proyecto en el siguiente, 
en la siguiente sesión, para que nos permitieran 
votar hoy, el proyecto de la virtualidad, que si no 
lo votamos hoy se hunde, yo esa propuesta se la 
hice al doctor Villamizar, quiero informarles a los 
ponentes, que si están de acuerdo, para poder votar 
el proyecto y espero que así lo hagan, escucho las 
sugerencias con respeto de ustedes colegas. 

Intervención Honorable Representante 
Jairo Giovanny Cristancho Tarache:

Presidente me permite como coordinador 
ponente.

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Claro doctor Cristancho.
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Intervención Honorable Representante 
Jairo Giovanny Cristancho Tarache:

Sí, como, mire coordinador ponente, como 
coautor de este proyecto, este proyecto es muy 
importante Presidente, a mí me gustaría en 
la próxima sesión ¿cuándo es?, porque es un 
proyecto que hay bastante proposiciones, hemos 
interactuado toda la tarde con las proposiciones 
y con los diferentes Representantes que la han 
hecho y hemos llegado acuerdos, yo creo que 
este proyecto, si se debatiera, lo podemos sacar 
rápidamente, pero si el autor y usted considera 
señor Presidente, que es necesario postergarlo, 
para la próxima sesión que esperamos sea muy 
pronto, pues por mí no habría problema, pero 
cómo le comentó, es un proyecto importante, 
para la atención temprana del cáncer de mama en 
nuestro país, de las mujeres que están esperando, 
que no se les diagnostique cáncer tardío, con un 
pronóstico muy malo.

Gracias, señor Presidente.
Intervención Honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
La próxima sesión doctor Cristancho, para 

que quede tranquilo sería el martes, pero quiero 
corroborar con el autor que es el doctor Villamizar, 
que yo había conciliado que fuera de segundo, para 
ayudarles a ustedes, con este proyecto, porque 
me parece interesante, yo también les ayude el 
día que lo presentamos y estoy de acuerdo con 
ustedes, doctor Villamizar, usted corrobore y mi 
compromiso será ponerlo en la siguiente sesión. 

Intervención Honorable Representante 
Óscar Leonardo Villamizar Meneses:

Presidentes si se han presentado como decía el 
doctor Cristancho, algunas proposiciones, que se 
han logrado avalar, sin embargo, yo creo que por 
la hora, tal vez se nos va a dificultar un poco, salir 
rápidamente de esto, porque con los compañeros 
que pude hablar, de los diferentes partidos, sé que 
hay otras proposiciones más, que van a presentar 
ahoritica en plena discusión, entonces yo le pediría 
a mi querido amigo, el doctor Jairo Cristancho, 
que ha estado muy pendiente, si a él le parece 
que podamos hacerlo el martes y darle la amplia 
discusión, que se merece el proyecto y también 
dárselo a conocer a los colombianos a la hora de 
la próxima sesión, que creo que podrán estar más 
pendientes de la discusión. 

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Gracias doctor Villamizar, en ese orden de 
ideas Secretario, este punto se aplaza en el Orden 
del Día, quiero felicitar nuevamente a dos colegas 
que hoy cumplen años, el doctor Álvaro Hernán 
Prada y el doctor Reinales, todos sus colegas 
desde aquí les cantamos el Happy Birthday y les 
damos un abrazo virtual, que disfruten con sus 

familias, están excusados para que les partan la 
torta y doctor Cristancho tiene el uso de la palabra.

Intervención Honorable Representante 
Jairo Giovany Cristancho Tarache:

Sí Presidente muy cortico, Presidente de verdad 
que nosotros lo hacemos por el tema de que el otro 
proyecto se puede hundir, si no se debate el día 
de hoy, pero le pedimos el favor que nos lo deje 
de primero en el Orden del Día, en la próxima 
sesión, eso sí sería mi único compromiso que le 
pediremos por las mujeres de Colombia.

Gracias, señor Presidente.
Intervención Honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Así será doctor Cristancho, no se preocupe que 

aquí lo único que hacemos es trabajar, por el bien 
de los colombianos y sabemos ese espíritu que 
tienen ustedes también para hacerlo de la mejor 
manera, aquí no habrá ningún problema, ni ningún 
tipo de reparo y honraremos nuestra palabra, para 
que esté en los primeros puntos, del Orden del 
Día, Secretario siguiente punto, dejó constancia 
que la doctora Ángela Sánchez (…)

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

El siguiente punto es, Proyecto de Ley 
Orgánica número 327 de 2020 Cámara, 
acumulado con el Proyecto de Ley Orgánica 
número 328 de 2020 Cámara, por la cual 
se dictan medidas para la modernización del 
Congreso de la República, se implementan las 
sesiones remotas, el voto remoto, las sesiones 
mixtas y se dictan otras disposiciones.

Autores
José Daniel López Jiménez, Andrés Felipe 

García Zuccardi, son dos proyectos que se 
acumularon, el otro es liderado por Karen Violette 
Cure Corcione.

Ponentes
Representante José Daniel López Jiménez, 

Juan Fernando Reyes Kuri, Juan Manuel daza, 
Juanita María Goebertus, Buenaventura León, 
Carlos Germán Navas Talero, Luis Alberto Albán 
y Alfredo Rafael Deluque.

Se publicó este proyecto en la Gaceta del 
Congreso número 148 de 2020, se publicó 
ponencia para primer debate, en la número 165 
de 2020, se publicó ponencia para segundo 
debate en la número 236 de 2020 y se aprobó en 
la Comisión Primera, mayo 18 de dos mil veinte 
(2020), se anunció para este debate en mayo 29 
de dos mil veinte (2020), es una ley orgánica por 
cuanto modifica la Ley 5ª de 1992 y toca nominal 
su votación, la ponencia termina señor Presidente, 
con la siguiente proposición.

Considerando los argumentos expuestos y en 
cumplimiento a los requisitos establecidos en la 



Página 192 Martes, 27 de julio de 2021 Gaceta del Congreso  866

Ley 5ª de 1992, presentamos ponencia favorable 
y, en consecuencia, solicitamos a la plenaria de la 
Cámara de Representantes dar segundo debate al 
Proyecto de Ley Orgánica número 327 de 2020 
Cámara, acumulado con el Proyecto de Ley 
Orgánica número 328 de 2020 Cámara, por la 
cual se dictan medidas, para la modernización 
del Congreso de la República, se implementan 
las sesiones remotas, el voto remoto, las sesiones 
mixtas y se dictan otras disposiciones.

Cordialmente; hay una nota que dice: de 
conformidad con el Decreto Legislativo 491 del 
28 de marzo de 2020, por la cual se adoptan 
medidas de urgencia para garantizar la atención 
y la prestación de los servicios por parte de las 
autoridades públicas y los particulares que 
cumplan funciones públicas y se toman medidas 
para la protección laboral y de los contratistas de 
prestación de servicios, de las entidades públicas, 
en el marco del Estado de emergencia, económica, 
social y ecológica, que su artículo 11 contempló.

Artículo 11. De las de las firmas de los actos, 
providencias y decisiones durante el período de 
aislamiento preventivo, obligatorio, las autoridades 
a que se refiere el artículo 1° del presente decreto 
cuando no cuenten con firma digital, podrán 
válidamente suscribir los actos, providencias y 
decisiones, que adopten mediante firma autógrafa, 
mecánica, digitalizadas o escaneadas, según la 
disponibilidad de dichos medios, cada autoridad 
será responsable de adoptar las medidas internas 
necesarias para garantizar la seguridad de los 
documentos que se firmen, por este medio, se 
prohíbe, se procede perdón, a firmar la presente 
ponencia mediante firma escaneada. 

Firman,
José Daniel López, Juan Fernando, Juan 

Fernando Reyes Kuri, Juan Manuel Daza, 
Juanita Goebertus Estrada, Buenaventura León, 
Carlos Germán Navas Talero, Luis Alberto Albán 
y Alfredo Deluque Zuleta. 

Señor Presidente ha sido leído la ponencia, que, 
en su parte de proposición final, dice, presenta la 
solicitud a la Honorable plenaria de que se le dé 
segundo debate a este proyecto.

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor José Daniel López lo escuchamos.
Intervención Honorable Representante José 

Daniel López Jiménez:
Muchas gracias señor Presidente, un saludo 

a todos mis colegas, este es un proyecto de ley 
que entra a segundo debate y que creo que más 
pertinente no puede ser y digo que no puede ser 
más pertinente, no porque esto vaya a generar una 
seguridad jurídica, que hoy existe y está dada por 
un decreto legislativo, está por una resoluciones 
de mesa directiva, sobre las decisiones que acá 

hemos venido tomando en los últimos días de 
manera bien sea virtual o de manera mixta o más 
bien como nos enseñó el doctor Lorduy, no de 
manera virtual, sino de manera remota, para ser 
más precisos en el término, pero por supuesto 
dejare que sea él y no yo que explique la razón, 
de esa diferencia que tanto debatimos y él nos 
convenció.

Digo que esto es pertinente por qué es una 
lección aprendida fruto de la pandemia, es una 
lección aprendida, porque lo que no podría volver a 
pasar, lo que no ninguna presentación es que al cabo 
de los años, Colombia en frente alguna otra clase 
de situación que le impida al Congreso reunirse 
físicamente y nuevamente tengamos que entrar 
en una reunión perdón, en una discusión jurídica, 
santanderista, eterna, sobre cómo puede funcionar 
el Congreso, si no es de manera presencial, nada 
en el futuro, ojalá no sea así, pero nada en el 
futuro nos garantiza, que situaciones como ésta, 
sea por la razón que sea, por razones de calamidad 
pública, por razones de orden público, por razones 
de salud, pero nada nos garantiza que este tipo de 
emergencias no se vuelvan a presentar y lo que 
sí digamos quienes presentamos este proyecto 
de ley, encontramos con un concebible, es que 
de mil novecientos noventa y uno (1991) cuando 
sale la Constitución Política, de mil novecientos 
noventa y dos (1992) cuando se promulga la Ley 
5ª, no hayamos sido capaces o no se nos haya 
ocurrido más bien, no creo que sea un tema de 
incapacidad, sino de falta tal vez de previsión, de 
tener una norma que permitiera incluir todas las 
posibilidades tecnológicas dentro de la Ley 5ª de 
1992 y eso es justamente lo que hace este proyecto 
de ley, es un proyecto de ley que es acumula dos 
iniciativas, una, que presentó mi compañera de 
Cambio Radical, la doctora Karen Cure, otra 
que yo presenté junto al Senador Andrés García 
Zuccardi, que aprobamos por unanimidad en la 
Comisión Primera de la Cámara, en donde como 
coordinador ponente también está el doctor Juan 
Fernando Reyes Kuri, quién abandera esta causa, 
pero en una cosa específica, que es supremamente 
valiosa y está encarnada de este proyecto de ley y 
es la causa de la modernización tecnológica, la de 
la modernización digital del Congreso.

Entonces digamos este es un proyecto de ley, 
que diría yo, que cumple dos propósitos esenciales, 
lo primero, lección aprendida, esto no nos puede 
volver a pasar y nada nos garantiza que situaciones 
extremas, no se vuelvan a presentar en el futuro 
como ya lo dije, pero segundo este proyecto de 
ley tiene un propósito de modernización digital, 
yo creo que varios de los que estamos acá, 
incluido el Presidente Cuenca, incluido nuestro 
Secretario General el doctor Jorge Mantilla, 
recuerdan especialmente una reunión que tuvimos 
con el Congreso Chileno y alguien preguntó, nos 
reuníamos con el Presidente del Congreso Chileno, 
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con el Secretario General y alguien les preguntaba 
¿qué tan difícil había sido para ellos migrar al 
modelo de sesiones virtuales que tenían?, que 
ellos venían implementando, con algunos meses 
de ventaja sobre Colombia y lo que nos decían, es 
que para ellos haber migrado por la pandemia al 
modelo de sesiones virtuales, simplemente había 
sido la posibilidad de completar, de entrar en 
una fase imprevista, pero un final de un proceso 
de modernización tecnológica de largo aliento y 
nuestra experiencia colegas ha sido distinta, la 
modernización tecnológica del Congreso de la 
República, ha venido dando pasos muy tímidos y 
prácticamente tiene que acelerarse y entrar a operar 
a marchas forzadas, incluso con un esfuerzo de, 
digamos de alfabetización tecnológica, de mucho 
de nosotros de apropiación de las herramientas 
TIC, en nuestra vida cotidiana, fruto de la 
pandemia y fruto de las necesidad de las sesiones 
primero virtuales y luego mixtas.

Dicho lo anterior Presidente, qué contiene 
el proyecto de ley, es un proyecto de ley que 
decidimos simplificar, junto a la subcomisión que 
ya conformamos en Comisión Primera, tiene ocho 
artículos si no me falla la memoria, en primer 
lugar contempla la posibilidad de que el Congreso 
pueda sesionar de manera mixta, eso es como 
funcionamos hoy, con un sistema de delegados 
en el recinto y otro del grueso de Congresistas 
conectados de manera remota o qué también lo 
pueda hacer de manera puramente remota, o, es 
decir, sin la necesidad de la presencia física de los 
Congresistas en el recinto.

Establece que este tipo de sesiones, las 
puede convocar el Presidente de cada Cámara, 
discrecionalmente por supuesto, ustedes saben 
colegas, que cualquier decisión de mesa directiva 
es susceptible apelación o en el evento en que 
un Presidente de una Cámara, no lo hiciera, lo 
puede, puede convocar este tipo de sesiones, la 
mitad más uno de los miembros de cada Cámara, 
esto es en el caso extremo en donde hubiera un 
Presidente, que se la jugará por ejemplo, porque 
el Congreso no sesionará, pues la mitad más uno 
de los miembros del Congreso, en eso tenemos 
una discusión con la doctor Édward Rodríguez, 
sobre si debiera ser o no la mitad más uno, puede 
convocar por derecho propio, para el desarrollo 
de estas sesiones, pero esto no puede darse de 
manera general o para cualquier clase de sesiones 
y esto es muy importante y esta es una discusión 
que tenemos con el doctor Buenaventura León, 
con quién nos hemos puesto de acuerdo en todo 
menos en este punto y es que acá digamos, la 
posición mayoritaria de la cual yo hago parte, 
considera que las sesiones remotas o las sesiones 
mixtas, solamente, solamente deben darse cuando 
haya razones de fuerza mayor o de caso fortuito, 
que no le den al Congreso alternativa distinta a 
la de reunirse, por medio de estos mecanismos, 

este proyecto de ley, también establece que todas 
las funciones del Congreso, la función legislativa, 
la función constitucional, la función de control 
político, puede adelantarse de manera remota o de 
manera mixta, según lo que decida cada Cámara, 
excepción hecha y esto es muy importante 
señalarlo, de la función electoral, sobre todo 
pensando en Procurador General de la Nación, 
pensando en Defensor del Pueblo, pensando en 
Magistrados de la Corte Constitucional, pues al 
final del día y esto digamos, es una apreciación 
personal, a mí me parece complicada la legitimidad 
del resultado de un sistema de elección, basado 
en una herramienta tecnológica en donde no hay 
votos físicos para verificar y en donde además, el 
voto secreto, impide saber, quién voto por quién 
y por ende nunca está la posibilidad de certificar, 
con certeza el resultado y descartar cualquier clase 
de hipótesis de fraude.

Obviamente acá introducimos una excepción 
que es muy importante y hay una proposición 
que lidera el doctor César Lorduy, junto al 
doctor Zabaraín, junto al doctor Juan Carlos 
Wills, en ese sentido, para establecer que la 
elección de mesas directivas, que la elección 
de Secretarios, de Subsecretarios, de directores 
administrativos, se puede dar de manera 
nominal y pública, cuando apliquen estas 
causales o estas formas, porque pues al final del 
día son elecciones mucho más frecuentes, que 
generalmente se hacen por medio de acuerdos 
políticos, son menos disputadas y en donde 
creemos que no hay ninguna razón, para evitar 
que se haga de manera nominal y pública.

También es importante señalar, sobre 
este proyecto de ley, que establece algunos 
requerimientos tecnológicos, para la plataforma 
que se use de manera continua, que permita por 
ejemplo algo en lo que la comisión accidental, 
para las sesiones virtuales insistíamos mucho, 
que permita la carga y consulta en línea de 
proposiciones, órdenes del día, ponencias, 
proposiciones, impedimentos, entre otros, que 
permita verificación de identidades a plataforma, 
también que la plataforma asegure el acceso 
ciudadano permanente, esto no puede ser digamos, 
yo creo que parte de los grandes retos que tiene 
el Congreso, es el reto de los datos abiertos, de 
ser una institución en términos tecnológicos, en 
términos de disponibilidad y su información, 
mucho más accesible, para la ciudadanía y 
creemos que las plataformas tecnológicas, que 
usan Senado y Cámara, deben contribuir a ese 
propósito, estemos o no estemos en sesiones 
remotas, sesiones mixtas, poder ver una sesión de 
una comisión, no es, no debe ser un gran reto para 
los ciudadanos, poder conocer un impedimento o 
poder conocer nuestra declaración de conflictos de 
intereses, no debe ser un reto de marca mayor, para 
un ciudadano, sino debe ser información pública, 
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también hay un artículo que dejare que el doctor 
Juan Fernando Reyes, si así lo quiere lo explique, 
qué cambia o más bien aclara la composición y el 
funcionamiento de la comisión de modernización 
del Congreso, que hoy existe en la Ley 5ª, pero 
opera muy poco y finalmente incluimos una 
cláusula de interpretación favorable, de la Ley 5ª 
que establece que toda la Ley 5ª debe ser entendida 
en clave, que las sesiones mixtas y las secciones 
remotas, sí se pueden hacer, por supuesto, siempre 
y cuando las razones de fuerza mayor y de caso 
fortuito.

Finalmente agregaría dos elementos, que son 
aportes del Representante Jaime Rodríguez, del 
departamento del Meta de Cambio Radical, uno, 
es un aporte que a mí me parece apenas razonable, 
de hecho creo que la doctora María José Pizarro, 
lo planteaba en otra proposición, que no avalaría, 
ya que queda incluido un artículo que ya está en la 
ponencia y es que las audiencias públicas, de las 
comisiones, se puedan hacer en todo momento, 
de manera, de manera remota, creo que eso va a 
incrementar bastante la participación ciudadana, 
si acá se adelante un proyecto, que es de, que es de 
especial interés para una región determinada del 
país, no tiene sentido esperar que los ciudadanos 
interesados, tengan que viajar, sino mucho mejor, 
si se pueden conectar por medios tecnológicos 
y también este proyecto de ley, establece que 
este modelo de sesiones remotas o mixtas, por 
iniciativa del doctor Jaime Rodríguez, también 
puede aplicarse, cuando sea en causas de fuerza 
mayor o caso fortuito, en corporaciones públicas 
del orden territorial, como asambleas, consejos 
distritales y municipales y juntas administradoras 
locales. 

Así que señor Presidente, en estos términos, 
presento el informe sobre el contenido del 
proyecto de ley, invitaría a que lo votáramos de 
manera positiva y pues ya en el momento de los, 
de los impedimentos no, perdón, en el momento 
del articulado, presentaría un informe muy corto 
sobre qué proposiciones han sido avalada y que 
proposiciones no han sido avalada, varias de las 
que no son avaladas, más que por discordancia 
con el contenido, es porque son repetitivas, 
con respecto a lo ya incluido en la ponencia o 
con respecto a otras proposiciones radicadas 
antes en el tiempo y que incluyen ese mismo 
contenido.

Es eso señor Presidente, muchas gracias.
Intervención Honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
A usted doctor José Daniel, doctor Buenaventura 

León, doctor Buenaventura León, bueno el doctor 
Buenaventura, mientras se conecta, el doctor 
César Eugenio. 

Intervención Honorable Representante 
César Eugenio Martínez Restrepo:

Muchas gracias Presidente, yo, yo quisiera que 
en este proyecto avanzaremos en un tema, que a 
mí me parece fundamental, como en el periodismo 
cuando, un periodista no da la chiva, cuando la 
tiene, pues ve hacer la noticia o ve dar la noticia, 
el año pasado yo le sacaba unos costos de los 
de los valores de los tiquetes aéreos y los costos 
de los equipos de seguridad, en cada ciudad, a 
ver si de pronto aliviamos un poco la carga de 
presión que tiene el Congreso de la República, 
ante la opinión pública y se pensaba en unas 
plataformas tecnológicas en la capital de cada 
departamento, a ver si nosotros íbamos entrando 
en el proceso de la de la digamos de la virtualidad, 
pero obviamente no se presentó, era muy difícil 
violar o avanzar en este tema, de romper con esta 
tradición, hoy que la vida nos ha exigido esto, 
yo no quisiera que se supeditará este proyecto 
solamente a la fuerza mayor y ha caso fortuito, 
que nosotros avanzaremos en la virtualidad, como 
una gran opción de desarrollo tecnológico para el 
mundo, así como tenemos que llevar a desarrollar 
la telemedicina, así como tenemos que avanzar 
en materias como la educación y otros y otras 
disciplinas de la vida.

Yo sí pediría que, que no fuera exclusivamente 
supeditado este tema, yo no quise presentar 
proposiciones, porque, mi enfoqué era mucho más 
doméstico, veo más avanzado esto y le incluiría 
simplemente a grandes rasgos, la posibilidad 
de que no sé, no sé supeditara a estas materias 
exclusivamente de fuerza mayor y caso fortuito, 
que pudiéramos hacerlo en caso como en otros 
países, que ya se está haciendo de manera virtual 
y obviamente ustedes saben mis posturas, frente a 
la presión social y política que se tiene en el país 
y debiéramos de analizar esta situación y yo le 
pediría a los autores y a los ponentes, que, que 
de pronto incluyéramos esta materia, le agradezco 
mucho y de verdad, yo creo que te hemos mucho 
que aportar con esta experiencia obligatoria, está 
ha sido una experiencia que la vida nos exigido a 
muchos y yo siento que no nos, no hemos querido 
tocar el tema de lo que pasó en el Congreso, con el 
Covid-19, porque es un tema humano que, que no 
dejaría, no permitiría que hubiese un comentario, 
ahora político, pero yo creo que esto no tiene que 
enseñar, que nosotros sí tenemos que avanzar, 
porque hoy hay, ya hay transacciones que se 
hacen electrónicamente, ya las juntas directivas 
de trasnacionales o de compañías multinacionales, 
se hacen virtualmente, yo creo que nosotros 
también tenemos que avanzar en esto y podemos 
decir hoy, en un pequeño resumen de análisis de 
lo que ha pasado en estos meses, que tal vez nos 
escuchamos más, si hay un control del silencio, 
de silenciar el micrófono de cada uno, yo creo 
que esta sesiones se han vuelto más interesantes 
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y nos hemos conocido más, hemos visto más la 
cara de los Congresistas y la algarabía que pues 
nos gusta y que nos parece bueno el tema allá en 
el Congreso, pero yo creo que podemos ser mucho 
más productivos para el país, con esta plataforma 
tecnológica.

Así que insisto, reitero mi petición, para que 
nosotros no lo dejemos supeditado a fuerza mayor 
y caso fortuito, sino que empecemos a recorrer de 
una manera normal, la ruta de la virtualidad.

Muchas gracias, señor Presidente.
Intervención Honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux: 
A usted doctor César Eugenio, doctor 

Buenaventura León.
Intervención Honorable Representante 

Buenaventura León León:
No gracias Presidente, no me abría el micrófono, 

primero pues reconocer la reacción oportuna 
de los autores de estas dos iniciativas, ante la 
situación de salud pública, que está viviendo la 
humanidad y que estamos viviendo en Colombia, 
en este contexto se debe, buscar un balance entre 
dos aspectos fundamentales, en un Estado social 
de derecho.

Primero el de garantizar la del derecho a la 
vida y ante una situación como la que estamos 
viviendo, en las instalaciones del Congreso de la 
República, no contribuyen a una propagación de 
la pandemia.

Y el otro aspecto fundamental, es que la 
dinámica congresional, no se suspenda a pesar 
de las crisis que podamos tener en este caso la 
crisis de salud pública, este proyecto de ley busca 
como ya lo expresó José Daniel, reformar la Ley 
5ª de 1992, con el fin de adoptar medidas, para la 
modernización del Congreso y establecer sesiones 
remotas, antes eran virtuales y en el aprendizaje 
de este proceso, sesiones mixtas, este proyecto de 
ley, tiene su soporte constitucional.

En primer lugar, el artículo 140 de la 
Constitución Política, que permite sesionar en 
otro lugar, el artículo 145 qué nos habla sobre el 
quorum, pero que no prohíbe el voto remoto, el 
artículo 150 constitucional, que nos habla sobre 
la cláusula general de competencias y el artículo 
151 que autoriza al Congreso de la República, 
para expedir leyes orgánicas. Hemos revisado 
el comportamiento de otros Congresos, el 
Parlamento Europeo viene realizando las sesiones 
virtuales, Italia es uno de los países más afectados 
por la pandemia, igualmente nunca suspendió sus 
labores, valiéndose de los apoyos tecnológicos, 
España inicialmente continuo con sus sesiones 
presenciales, hasta el contagio de uno de sus 
miembros, se fue a sesiones virtuales, Alemania, 
Chile Ecuador, las sesiones remotas, son una 
necesidad. 

Primero y felicitarlo a usted Presidente, porque 
hemos evitado el hundimiento de actos legislativos 
y proyectos de ley por términos, recordemos 
que nuestros términos desafortunadamente son 
constitucionales, una paradoja y no se puede 
suspender, realizar el control político, como el que 
se ha realizado y que se hizo en el día de hoy y el 
que será realizado a lo largo de estas sesiones.

Las sesiones virtuales definitivamente 
fortalecen el control ciudadano y asegura la 
transferencia en el actuar del Congreso, el 
Congreso de la República, es un poder público 
esencial, es el órgano de representación, el único 
órgano de representación, para el tema de los 
pesos y los contrapesos, para ejercer el control 
político, para expedir las leyes, para revisar los 
informes del gobierno, con la utilización de los 
instrumentos excepcionales, no podemos poner 
en riesgo el estado social de derecho, a través 
de estas secciones hemos detectado una mayor 
transparencia y esta transformación digital, no 
solamente debe ser del Congreso, sino de todas 
las ramas del poder público, incluyendo la Rama 
Judicial.

Hoy tenemos una situación de aislamiento 
social, de reuniones que no pueden superar las 
cincuenta personas, no hay instalaciones para la, 
en el Congreso para las circunstancias actuales, 
el desplazamiento de los parlamentarios de las 
regiones a Bogotá y muchas más podríamos 
mencionar.

Quiero terminar con tres o cuatro aportes frente 
al proyecto de ley, primero, me alegra que hayamos 
tomado la decisión, primero para hablar de sesiones 
y después de votos, porque en el proyecto original 
se decía únicamente o se enunciado primero, la 
autorización constitucional del voto, legal del 
voto y después de sesiones, como lo expresó 
José Daniel, contemplamos por la experiencia 
que estamos teniendo, el tema de las sesiones 
mixtas y me parece un avance importante, las dos 
iniciativas, inicialmente permitían solamente que 
por decisión del Presidente del Congreso, es decir 
del Presidente del Senado, se podía hacer sesiones 
virtuales y hoy le agradezco a los compañeros 
ponentes que hayan aceptado que, no solamente 
el Presidente del Senado, sino tanto el Presidente 
del Senado o el Presidente de la Cámara puedan 
convocar a decisiones virtuales y esa propuesta 
tiene sus respaldo en el artículo 114, que nos 
expresa como está integrado el Congreso de la 
República y nos divide en Senado y Cámara, en 
el artículo 135 que nos habla sobre las facultades 
de cada el artículo 137 y solamente el artículo 141 
que contempla cuando debemos actuar como un 
solo cuerpo en las instalaciones el Congreso, en 
la posesión del Presidente de la República, nos 
quedó un tema pendiente y es que las sesiones 
virtuales o remotas también se puedan hacer por 
una decisión de algún Presidente de una Comisión, 
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me parece que eso lo deberíamos contemplar 
dentro del proyecto de ley y también celebro 
que nos hayan aceptado la decisión de que este 
tipo de decisiones se pueden realizar o se pueden 
provocar por la decisión escrita de la mitad más 
uno de los miembros de cada Cámara, me aparté 
de la ponencia en un aspecto y por eso quiero 
hoy insistir como lo expreso José Daniel y quiero 
insistir porque tanto el proyecto de ley como en la 
Comisión Primera se aprobó y aquí en la ponencia 
viene, que solamente las sesiones remotas se 
pueden hacer bajo circunstancias excepcionales, 
fuerza mayor, caso fortuito o calamidad pública o 
desastre, yo quiero hoy plantearle a la plenaria de 
la Cámara, dar explicaciones de excepcionalidad 
hacia un futuro si estamos en circunstancias 
excepcionales o no, generar ese tipo de 
discusiones, sesiones remotas sin excepcionalidad 
es lo que yo estoy planteando por eso me aparté 
de la ponencia en este aspecto, que el Congreso 
de la República, la Cámara o el Senado puedan 
hacer sesiones remotas sin excepcionalidad en 
cualquier tiempo, sin que tengamos que recurrir a 
una excepcionalidad, eso implicaría un Congreso 
moderno, un Congreso virtual, un Congreso 
eficiente, aprendamos de esta situación para no 
volver hacer de lo mismo, por eso no obstante que 
suscribí la ponencia, también deje una constancia 
de que me apartaba de la ponencia en el sentido 
de insistir, que hayan sesiones remotas sin que sea 
considerada necesariamente una excepcionalidad, 
sino en cualquier tiempo, ordinario o no, gracias 
Presidente.

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctor Buenaventura, tiene el uso de la 
palabra el doctor Juan Fernando Reyes.

Intervención Honorable Representante 
Juan Fernando Reyes Kuri:

Muchas gracias señor Presidente, un 
saludo a usted y a todos los compañeros, 
definitivamente esta pandemia mostró, 
evidenció la obsolescencia en la que está el 
Congreso de la República de Colombia en la 
manera en la que digamos, digo yo arcaica en la 
que todavía legislamos, estamos legislando con 
herramientas del Congreso del siglo pasado y 
se hace necesario sin duda alguna este proyecto 
de ley para obligar a la modernización, a la 
tecnificación, a la digitalización del Congreso 
de la República, hay José Daniel, explico muy 
bien el proyecto, pero yo quiero hacer énfasis 
en dos cosas que me parece importante resaltar, 
la primera de ellas es que en el proyecto de ley 
acordamos con los ponentes incluir la obligación 
de destinar un quince por ciento (15%) del 
presupuesto del Congreso de la República 
que lo decidirá por supuesto las direcciones 
administrativas en la modernización del 

Congreso, si nosotros no incluimos esto dentro 
de la ley creemos que va ser muy difícil que 
se destine obligatoriamente, anualmente, una 
plata para que efectivamente la modernización 
del Congreso se dé, por supuesto que eso vale 
una plata y necesitamos obligatoriamente 
dejar por ley que se destinen unos recursos 
para que el Congreso efectivamente pueda 
avanzar hacia esa necesaria modernización y lo 
segundo, que mencionó José Daniel pero en lo 
que quiero insistir es que este proyecto de ley 
dejamos un artículo para que toda la Ley 5ª, e 
interprete en el sentido de que deben entenderse 
o adecuada a las herramientas digitales, a la 
modernización que todo el procedimiento 
legislativo pueda hacerse de manera digital, no 
tiene hoy ningún sentido que las ponencias, que 
la presentación de los proyectos de ley tenga 
que hacerse de manera presencial, en cuatro 
copias, etc., que todo el proceso legislativo 
pueda desarrollarse, pueda hacerse de manera 
digital, la presentación de proposiciones, la 
proposición de impedimentos etc., que todo 
el proceso legislativo, que se interprete la 
Ley 5ª de esa manera, así que quiero insistir y 
ratificar como coordinador ponente y pedirles 
a todos los Honorables Representantes que nos 
acompañen con eta iniciativa, que el Congreso 
de la República comenzará de una vez por toda 
una vez aprobada esta ley con su necesaria 
modernización para avanzar en un Congreso 
con mayor publicidad, más participativo y más 
transparente, gracias Presidente.

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Secretario vamos, ya leyó el informe de 
ponencia, entonces en consideración el informe 
de ponencia leído, se abre su discusión, anuncio 
que va a cerrarse, queda cerrado, llame a lista 
señor Secretario

Carlos Cuenca vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Señor Presidente, se llama a lista para 

aprobar el informe de ponencia que busca darle 
segundo debate a este Proyecto de Ley Orgánica, 
modificando la Ley 5ª.

Intervención Honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

José Daniel López vota Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
José Daniel López vota Sí.
Cuenca.
Intervención Honorable Representante Ciro 

Antonio Rodríguez Pinzón:
Ciro Rodríguez vota Sí.
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Un momentico doctores, un momentico por 
favor

José Daniel vota Sí.
Cuenca vota Sí.
Rodríguez Édward vota Sí.
Ya llamo por orden alfabético Honorables 

Representantes porque así nos rinde más.
La doctora Yenica Acosta ¿cómo vota?
Intervención Honorable Representante 

Yenica Sugein Acosta Infante:
Yenica Acosta voto Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí.
El doctor Acosta Carlos Eduardo, Carlos 

Eduardo Acosta.
El doctor Aguilera.
Intervención Honorable Representante 

Modesto Enrique Aguilera Vides:
Sí, sí Secretario voto Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí. 
El doctor Albán.
Intervención Honorable Representante Luis 

Alberto Albán Urbano:
Albán vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Albán vota Sí.
Intervención Honorable Representante 

Modesto Enrique Aguilera Vides:
Modesto Aguilera vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Modesto Aguilera vota Sí.
Acosta.
Amar.
Intervención Honorable Representante 

Carlos Eduardo Acosta Lozano:
Sí.
Intervención Honorable Representante José 

Gabriel Amar Sepúlveda:
Amar, Amar vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Amar vota Sí.
Carlos Acosta vota Sí.
Angulo, Angulo.

Intervención honorable Representante 
Milton Hugo Angulo Viveros:

Angulo vota Sí Secretario, Angulo Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Angulo vota Sí.
Arana.
Intervención honorable Representante 

Yamil Hernando Arana Padauí:
Arana vota Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Arana vota Sí.
Arango, Arango.
Arcos, Arcos cómo vota.
Ardila.
Intervención honorable Representante 

Carlos Adolfo Ardila Espinosa:
Ardila vota Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Ardila vota Sí.
Arias Erwin.
Intervención honorable Representante 

Erwin Arias Betancourt:
Arias Erwin vota Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Arias Erwin vota Sí.
Arias Jennifer.
Intervención honorable Representante 

Jénnifer Kristín Arias Falla:
Arias Jennifer vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Arias Jennifer.
Arroyave.
Intervención honorable Representante 

Fabio Fernando Arroyave Rivas:
Arroyave vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Arroyave vota Sí.
Asprilla.
Intervención honorable Representante Inti 

Raúl Asprilla Reyes:
Inti Asprilla vota Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Asprilla vota Sí.
Ballesteros.
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Intervención honorable Representante 
Edwin Gilberto Ballesteros Archila:

Ballesteros vota Sí señor Secretario, gracias.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Ballesteros vota, de nada doctor con gusto, 

Ballesteros vota Sí.
Banguero.
Intervención honorable Representante 

Hernán Banguero Andrade:
Banguero vota Sí señor, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Banguero vota Sí.
Barraza.
Intervención honorable Representante 

Jezmi Lizeht Barraza Arraut:
Barraza vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Barraza vota Sí.
Benavidez Liliana.
Intervención honorable Representante 

Oswaldo Arcos Benavides:
Liliana Benavides vota Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Benavides Liliana vota Sí.
Benedetti.
Intervención honorable Representante 

Jorge Enrique Benedetti Martelo:
Benedetti vota Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Benedetti Sí.
Bermúdez Jon.
Intervención honorable Representante 

Alexánder Harley Bermúdez Lasso:
Bermúdez Jon vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Bermúdez Jon vota Sí.
Bermúdez Alexánder, doctor Bermúdez 

Alexánder.
Doctor Berrío.
Intervención honorable Representante John 

Jairo Berrío López:
Berrío vota Sí, señor Secretario.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Berrío vota Sí.
Betancourt.
Intervención honorable Representante 

Bayardo Gilberto Betancourt Pérez:
Voto Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Betancourt vota Sí.
Blanco Álvarez Germán, doctor Blanco.
Intervención honorable Representante 

Germán Alcides Blanco Álvarez:
Voto Sí Secretario, Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Doctor Blanco vota Sí.
Bonilla. 
Intervención honorable Representante 

Carlos Julio Bonilla Soto:
Bonilla vota Sí Secretario. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Bonilla vota Sí.
Burgos.
Intervención honorable Representante 

Jorge Enrique Burgos Lugo:
Burgos vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Burgos Sí.
Cabrales.
Intervención honorable Representante 

Enrique Cabrales Baquero:
Voto Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cabrales Si,
Caicedo.
Intervención honorable Representante 

Caicedo José Edilberto Caicedo Sastoque:
Caicedo vota Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Caicedo vota Sí.
Cala.
Intervención honorable Representante Jairo 

Reinaldo Cala Suárez:
Cala vota Sí, señor Secretario.
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Cala vota Sí.
Calle.
Intervención honorable Representante 

Andrés David Calle Aguas:
Andrés Calle vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Calle Sí.
Cárdenas John Jairo Cárdenas
Carrasquilla.
Intervención honorable Representante 

Silvio José Carrasquilla Torres:
Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Carrasquilla Sí.
Carreño Vicente.
Intervención honorable Representante José 

Vicente Carreño Castro:
Voto Sí, señor Secretario. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Carreño Vicente Sí.
Carreño Carlos.
Intervención honorable Representante 

Carlos Alberto Carreño Marín:
Voto Si Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Carreño Carlos.
Carrillo.
Intervención honorable Representante 

Wílmer Ramiro Carrillo Mendoza:
Wílmer Carrillo vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Wílmer Carrillo Sí.
Celis.
Intervención honorable Representante Juan 

Pablo Celis Vergel:
Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Si, el doctor Celis.
Chacón, Chacón.
Chica Félix.

Intervención honorable Representante Félix 
Alejandro Chica Correa:

Félix Chica vota Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Félix Chica vota Sí.
Córdoba, doctor Córdoba.
Doctor Correa. 
Correal. 
Cristancho.
Intervención honorable Representante 

Henry Fernando Correal Herrera:
Correal vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Correal vota Sí.
Cristancho.
Intervención honorable Representante José 

Luis Correa López:
Correa vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Correa vota Sí.
Correal Sí.
Cristancho.
Intervención honorable Representante 

Jaime Giovanni Cristancho Tarache:
Cristancho vota Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cristancho vota Sí.
Córdoba, seguimos.
El doctor Cristo Jairo. 
Intervención honorable Representante Jairo 

Humberto Cristo Correa:
Cristo vota Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cristo vota Sí.
Cuello Ape, Cuello.
Doctora Cure, Karen Cure.
Intervención honorable Representante 

Karen Violette Cure Corcione:
Karen Cure vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Doctora Karen Cure Sí.
Daza, Daza.
Del Río.
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Intervención honorable Representante 
Alonso José del Río Cabarca:

Del Río vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Del Río vota Sí.
Deluque, Deluque.
Doctor Élver.
Intervención honorable Representante 

Alfredo Rafael Deluque Zuleta:
Deluque vota Sí señor Presidente, señor 

Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Deluque Sí.
Díaz Élbert.
Intervención honorable Representante 

Élbert Díaz Lozano: 
Élbert Díaz vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Díaz Élbert Sí.
Díaz Fabián.
Intervención honorable Representante 

Edwing Fabián Díaz Plata:
Fabián Díaz vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Fabián Díaz vota Sí.
Echavarría.
Intervención honorable Representante 

Diego Echavarría Sánchez:
Echavarría vota Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Echavarría vota Sí.
Echeverry doctor Nicolás.
Enríquez Teresa, Enríquez Teresa.
Espinal.
Intervención honorable Representante Juan 

Fernando Espinal Ramírez:
Espinal vota Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Espinal vota Sí.
Estupiñán.
Intervención honorable Representante 

Hernán Gustavo Estupiñán Calvache:
Gustavo Estupiñán vota Sí, señor Secretario.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Estupiñán vota Sí.
Farelo, Farelo.
Arcos ¿Cómo vota?, Arcos lo vemos allí.
Intervención honorable Representante 

Oswaldo Arcos Benavides:
Arcos vota Sí señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Arcos vota Sí, seguimos.
Farelo.
Intervención honorable Representante Juan 

Manuel Daza Iguarán:
Secretario Daza vota. 
Intervención honorable Representante 

Teresa de Jesús Enríquez Rosero:
Enríquez vota Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Un momentico.
Daza vota Sí, Daza.
Intervención honorable Representante 

Teresa De Jesús Enríquez Rosero:
Enríquez vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Daza vota Sí.
Enríquez vota Sí.
Farelo.
Fernández Ciro.
Intervención honorable Representante Ciro 

Fernández Núñez:
Ciro Fernández vota Sí señor Secretario, voto 

Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Ciro Fernández Sí.
Ferro.
Intervención honorable Representante 

Ricardo Alfonso Ferro Lozano:
Ferro vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Ferro vota Sí.
Gaitán, Gaitán ¿cómo vota?
Garcés.
Intervención honorable Representante 

Christian Munir Garcés Aljure:
Cristian Garcés vota Sí, Secretario.
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Garcés Cristian Sí.
Garzón.
Intervención honorable Representante 

Hernán Humberto Garzón Rodríguez:
Hernán Garzón vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Garzón vota Sí.
Giraldo.
Intervención honorable Representante 

Atilano Alonso Giraldo Arboleda:
Vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Giraldo vota Sí.
Goebertus.
Intervención honorable Representante 

Juanita María Goebertus Estrada:
Voto Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Goebertus vota Sí.
Gómez Luis Fernando.
Intervención honorable Representante Luis 

Fernando Gómez Betancourt:
Gómez Luis Fernando vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Gómez Luis Fernando vota Sí.
Gómez Jorge.
Intervención honorable Representante 

Ángel María Gaitán Pulido:
Gaitán vota Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Gaitán vota Sí, un momentico Gaitán vota Sí.
El doctor Jorge Gómez.
Intervención honorable Representante 

Jorge Alberto Gómez Gallego:
Afirmativo.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Afirmativo, vota Sí, el doctor Jorge Gómez.
Gómez Adriana. 
Intervención honorable Representante 

Adriana Gómez Millán:
Adriana Gómez vota Sí.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Adriana Gómez Sí.
Gómez Alfonso Édgar. 
Intervención honorable Representante 

Édgar Alfonso Gómez Román:
Gómez Édgar vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Gómez Édgar Sí.
González Kellyn.
Intervención honorable Representante 

Kellyn Johana González Duarte:
Kellyn González vota Sí
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
González Kellyn vota Sí.
Intervención honorable Representante 

Nicolás Albeiro Echeverry Albarán:
Presidente Nicolás Echeverry me permite 

votar.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
¿Cómo vota?, doctor Nicolás.
Intervención honorable Representante 

Nicolás Albeiro Echeverry Albarán:
Nicolás Echeverry vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Nicolás Echeverry vota Sí.
Intervención honorable Representante 

Carlos Mario Farelo Daza:
Secretario Farelo vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Nicolás Echeverry Sí.
Farelo vota Sí
González Harry.
Intervención honorable Representante 

Harry Giovanny González García:
Voto Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Harry González Sí.
Grisales Luciano.
Intervención honorable Representante 

Luciano Grisales Londoño:
Luciano Grisales Vota Sí.
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Luciano Grisales Sí.
Guida. 
Intervención honorable Representante 

Hernando Guida Ponce:
Hernando Guida vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Guida vota Sí. 
Hernández José Élver.
Intervención honorable Representante José 

Élver Hernández Casas:
José Élver vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
José Élver Sí.
Hernández Anatolio.
Intervención honorable Representante 

Anatolio Hernández Lozano:
Vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Anatolio.
Herrera Irma.
Intervención honorable Representante Irma 

Luz Herrera Rodríguez:
Voto Sí señor Secretario, gracias.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Irma Herrera.
Hoyos John, John Hoyos.
Hurtado Norma.
Intervención honorable Representante John 

Jairo Hoyos García:
Querido Secretario, mi voto es Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
John Hoyos vota Sí.
Hurtado Norma.
Intervención honorable Representante 

Norma Hurtado Sánchez:
Hurtado Norma vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Hurtado Norma Sí.
Jaramillo. 
Intervención honorable Representante Abel 

David Jaramillo Largo:
Jaramillo vota Sí señor Secretario.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Jaramillo Sí.
Jaraba.
Intervención honorable Representante 

Milene Jaraba Díaz:
Voto Sí señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Jaraba vota Sí.
Jay-Pang. 
Intervención honorable Representante 

Elizabeth Jay-Pang Díaz:
Jay- Pang vota Sí señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Jay- Pang vota Sí.
Leal. 
Intervención honorable Representante 

Wílmer Leal Pérez:
Voto Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Leal vota Sí.
León. 
Intervención honorable Representante 

Buenaventura León León:
Buenaventura León vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Buenaventura León Sí.
Lizcano, doctor Óscar Tulio. 
Londoño.
Intervención honorable Representante 

Gustavo Londoño García:
Secretario Londoño vota Sí. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Londoño vota Sí.
López Nubia.
José Daniel López ya voto.
Nubia López, doctora Nubia.
Lorduy, doctor César.
Intervención honorable Representante 

César Augusto Lorduy Maldonado:
Lorduy vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Lorduy vota Sí, Lorduy Sí.
Nubia López.
Lozada Felipe.
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Intervención honorable Representante 
Jaime Felipe Lozada Polanco:

Voto Sí señor Secretario, gracias.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Jaime Felipe Lozada.
Lozada Juan Carlos.
Intervención honorable Representante Juan 

Carlos Lozada Vargas:
Si.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí, Lozada Juan Carlos.
Lozano Franklin.
Intervención honorable Representante 

Franklin del Cristo Lozano de la Ossa:
Franklin Lozano vota Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Lozano Franklin vota Sí
Manzur. 
Intervención honorable Representante 

Nubia López Morales:
López Nubia vota Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Nubia López Sí.
Manzur. 
Intervención honorable Representante 

Wadith Alberto Manzur Imbett:
Manzur, Manzur vota Sí Secretario, Manzur 

vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Manzur vota Sí.
Martínez Restrepo.
Intervención honorable Representante 

César Eugenio Martínez Restrepo:
Martínez Restrepo vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Martínez Restrepo.
Matiz Adriana.
Intervención honorable Representante 

Adriana Magaly Matiz Vargas:
Voto Sí Secretario, gracias.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Martínez Adriana, Matiz Adriana.
Medina.

Intervención honorable Representante 
Aquileo Medina Arteaga:

Aquileo Medina vota Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Medina vota Sí.
Méndez.
Intervención honorable Representante 

Jorge Méndez Hernández:
Jorge Méndez vota Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Méndez vota Sí.
Miranda Katherine.
Intervención honorable Representante Luvy 

Katherine Miranda Peña:
Miranda vota Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Miranda vota Sí.
Molano. 
Intervención honorable Representante 

Rubén Darío Molano Piñeros:
Molano vota Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Molano vota Sí.
Monedero.
Intervención honorable Representante 

Álvaro Henry Monedero Rivera:
Monedero vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Monedero vota Sí.
Montes.
Intervención honorable Representante 

Emeterio José Montes de Castro:
Montes vota Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Montes Sí.
Moreno, Moreno Villamizar Cristian, 

seguimos.
Muñoz, Muñoz Fáber.
Felipe Muñoz, Felipe Muñoz.
Intervención honorable Representante 

Cristian José Moreno Villamizar:
Cristian Moreno vota Sí, Cristian Moreno vota 

Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cristian Moreno vota Sí.
Fáber y Felipe Muñoz, Felipe ¿Cómo vota?, 
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Intervención honorable Representante 
Felipe Andrés Muñoz Delgado:

Felipe Muñoz vota Sí. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Felipe Muñoz Si, perfecto.
Fáber ¿cómo vota? 
Muñoz León Fredy.
Intervención honorable Representante León 

Fredy Muñoz Lopera:
Voto Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Muñoz León Fredy vota Sí.
Murillo, Murillo ¿cómo vota?
Navas Talero.
Intervención honorable Representante 

Carlos Germán Navas Talero:
Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Navas Talero Si.
Ortiz Víctor.
Intervención honorable Representante 

Víctor Manuel Ortiz Joya:
Víctor Manuel Ortiz vota Sí Presidente.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Víctor Manuel Ortiz vota Sí.
Ortiz Catalina.
Intervención honorable Representante 

Catalina Ortiz Lalinde:
Catalina Ortiz vota Sí Secretario
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Catalina Ortiz vota Sí.
Ortiz Héctor.
Intervención honorable Representante 

Héctor Ángel Ortiz Núñez:
Ortiz Héctor vota Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Ortiz Héctor vota Sí.
Ortiz César, César Ortiz.
Osorio Diego.
Intervención honorable Representante 

César Augusto Ortiz Zorro:
Señor Secretario, voto Sí, qué pena tengo 

problemas con el sistema.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Osorio Diego ¿cómo vota?
Intervención honorable Representante 

Diego Javier Osorio Jiménez:
Secretario voto Sí.
Intervención honorable Representante 

César Augusto Ortiz Zorro:
Señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Ortiz César.
Intervención honorable Representante 

César Augusto Ortiz Zorro:
Ortiz Zorro, vota Sí señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Ortiz Zorro vota Sí.
Osorio Diego vota Sí.
Nidia Osorio.
Intervención honorable Representante 

Nidia Marcela Osorio Salgado:
Nidia Osorio vota Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Nidia Osorio vota Sí.
Pachón, Pachón.
Padilla, Gustavo Padilla.
Intervención honorable Representantes 

José Gustavo Padilla Orozco:
Voto Sí 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Padilla Sí.
Parodi.
Intervención honorable Representante 

Mauricio Parodi Díaz:
Voto Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Parodi vota Sí.
Pachón no voto, Pachón no ha votado.
Patiño.
Intervención honorable Representante 

Diego Patiño Amariles:
Voto Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Patiño vota Sí.
Parodi vota Sí.
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Padilla vota Sí.
Peinado.
Intervención honorable Representante 

Julián Peinado Ramírez:
Peinado vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Peinado vota Sí.
Perdomo Flora, perdón.
Intervención honorable Representante 

Flora Perdomo Andrade:
Flora Perdomo vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Flora Perdomo Sí.
Pérez Óscar.
Intervención honorable Representante 

Wílmer Leal Pérez:
Voto Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Óscar Darío Pérez.
Piedrahíta Sara, Sara Piedrahíta.
Pinedo.
Intervención honorable Representante José 

Luis Pinedo Campo:
Pinedo vota Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Pinedo vota Sí.
Piso.
Intervención honorable Representante 

Crisanto Pisso Mazabuel:
Voto Sí Secretario, voto Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Piso.
Pizarro.
Intervención honorable Representante 

María José Pizarro Rodríguez:
Pizarro vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Pizarro vota Sí.
Prada, Prada.
Intervención honorable Representante 

Álvaro Hernán Prada Artunduaga:
Prada vota Sí, señor Secretario.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Prada vota Sí. 
Puentes.
Intervención honorable Representante 

Gustavo Hernán Puentes Díaz:
Puentes vota Sí, Jorge Humberto.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Gustavo vota Sí.
Pulido.
Intervención honorable Representante 

David Ernesto Pulido Novoa:
Pulido vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Pulido vota Sí.
Quintero.
Intervención honorable Representante 

Esteban Quintero Cardona:
Esteban Quintero vota Sí, Esteban Quintero Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Esteban Quintero Sí.
Quintero.
Intervención honorable Representante 

Alexánder Arley Bermúdez Lasso:
Secretario Alexánder Bermúdez vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Bermúdez vota Sí. 
Alexánder vota Sí, seguimos.
Doctor Quintero Eloy, Eloy Quintero, 

seguimos.
Racero David.
Intervención honorable Representante 

David Ricardo Racero Mayorca:
Voto Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí David Racero, seguimos.
Raigoza.
Intervención honorable Representante 

Mónica María Raigoza Morales:
Raigoza vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Raigoza vota Sí.
Reinales.
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Intervención honorable Representante Juan 
Carlos Reinales Agudelo:

Reinales vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Reinales vota Sí.
Restrepo Margarita.
Intervención honorable Representante 

Margarita María Restrepo Arango:
Margarita Restrepo vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Margarita Restrepo Sí.
Restrepo Ómar.
Intervención honorable Representante 

Ómar de Jesús Restrepo Correa:
Restrepo Ómar vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Restrepo Ómar Sí.
Reyes Kuri.
Intervención honorable Representante Juan 

Fernando Reyes Kuri:
Reyes Kuri vota Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota sí Reyes Kuri.
Rico Leonardo.
Intervención honorable Representante 

Néstor Leonardo Rico Rico:
Sí, gracias.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Rico Leonardo de nada doctor, Rico Leonard 

vota Sí.
Rincón Nevardo.
Intervención honorable Representante 

Nevardo Eneiro Rincón Vergara:
Voto Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Rincón Nevardo Sí.
Rivera Juan Carlos.
Intervención honorable Representante Juan 

Carlos Rivera Peña:
Voto Si, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Rivero Juan Carlos.
Rodríguez Contreras Jaime.

Intervención honorable Representante 
Jaime Rodríguez Contreras:

Jaime Rodríguez vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Jaime Rodríguez Sí.
Rodríguez Ciro.
Intervención honorable Representante Ciro 

Fernández Núñez:
Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Ciro Rodríguez.
La doctora Rojano.
Intervención honorable Representante 

Karina Estefanía Rojano Palacio:
Voto Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí la doctora Rojano. 
El doctor Rojas Arturo.
Intervención honorable Representante 

Rodrigo Arturo Rojas Lara:
Rodrigo Rojas vota Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Rodrigo Rojas Arturo Sí.
Roldán.
Intervención honorable Representante John 

Jairo Roldán Avendaño:
Roldán vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Roldán vota Sí.
Intervención honorable Representante 

Alejandro Carlos Chacón Camargo:
Chacón vota Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sí señor Chacón vota Sí, Chacón vota Sí.
Intervención honorable Representante Jhon 

Arley Murillo Benítez:
Secretario Murillo vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Murillo vota Sí.
Intervención honorable Representante Sara 

Elena Piedrahíta Lyons:
Secretario, Piedrahíta vota Sí.
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Un momentico doctora Piedrahíta.
Murillo, Murillo, Murillo, Murillo vota Sí.
La doctora Piedrahíta Sara, Sara Piedrahíta 

un momentico por favor, Sara Piedrahíta vota Sí, 
correcto sigamos.

La doctora Neila Ruiz.
Intervención honorable Representante Neila 

Ruiz Correa:
Neila Ruiz vota Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Neila Ruiz Sí.
Salazar.
Intervención honorable Representante José 

Eliécer Salazar López:
Salazar vota Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Salazar Sí.
Sánchez Ángela.
Intervención honorable Representante 

Ángela Patricia Sánchez Leal:
Sánchez Ángela vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sánchez Ángela vota Sí.
Sánchez Óscar.
Intervención honorable Representante 

Óscar Hernán Sánchez León:
Óscar Sánchez vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí, Sánchez Óscar.
Sánchez Montes de Occa.
Intervención honorable Representante 

Astrid Sánchez Montes de Oca:
Sánchez Montes de Occa vota Sí, señor 

Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sánchez Montes de Occa Sí.
Santos.
Intervención honorable Representante 

Gabriel Santos García:
Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Santos vota Sí.
Soto.

Intervención honorable Representante 
María Cristina Soto de Gómez:

Vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Soto vota Sí.
Tamayo.
Intervención honorable Representante 

Jorge Eliécer Tamayo Marulanda:
Tamayo vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Tamayo vota Sí.
Toro.
Intervención honorable Representante 

Mauricio Andrés Toro Orjuela:
Voto Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Toro Sí.
Triana, Triana.
Uscátegui.
Intervención honorable Representante José 

Jaime Uscátegui Pastrana:
Uscátegui vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Uscátegui Sí.
Valdez.
Intervención honorable Representante 

Edwin Alberto Valdez Rodríguez:
Valdés vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Valdez Sí.
Valencia Harold.
Intervención honorable Representante 

Harold Augusto Valencia Infante:
Harold Valencia vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Harold Valencia Sí.
Valencia Mónica.
Intervención honorable Representante 

Mónica Liliana Valencia Montaña:
Mónica Valencia vota Sí, señor Secretario.
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Mónica Valencia Sí.
Vallejo.
Intervención honorable Representante 

Gabriel Jaime Vallejo Chujfi:
Voto Sí Secretario, Gabriel Vallejo vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vallejo Sí.
Vega.
Intervención honorable Representante 

Alejandro Alberto Vega Pérez:
Alejandro Vega vota Sí Secretario, gracias.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vega vota Sí.
Vélez.
Intervención honorable Representante Juan 

David Vélez Trujillo:
Juan David Vélez vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vélez vota Sí.
Vergara.
Intervención honorable Representante 

Héctor Javier Vergara Sierra:
Vergara vota Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vergara vota Sí.
Villalba.
Intervención honorable Representante 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Villalba vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Villalba vota Sí.
Villamil.
Intervención honorable Representante 

Salim Villamil Quessep:
Villamil vota Sí Secretario, gracias.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Villamil de nada, Villamil Si.
Villamizar Óscar.
Wills Juan Carlos, Wills.
Doctor Yepes.

Intervención honorable Representante Juan 
Carlos Wills Ospina:

Wills vota Sí. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Wills vota Sí.
Yepes.
Intervención honorable Representante 

Jaime Armando Yepes Martínez:
Yepes vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Yepes vota Sí.
Zabaraín Armando.
Intervención honorable Representante 

Armando Antonio Zabaraín D’Arce
Armando Zabaraín vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Zabaraín vota Sí.
Zorro.
Intervención honorable Representante 

Gloria Betty Zorro Africano:
Betty Zorro vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Betty Zorro Sí.
Zuleta, Zuleta Erasmo.
Señores, ¿hay alguno que estando presente no 

haya podido votar? por favor señor Presidente, 
puede cerrar la votación.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Secretario, cierre el registro y anuncie la 
votación.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Se cierra el registro.
Intervención honorable Representante 

Atilano Alonso Giraldo Arboleda:
Atilano vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Qué pena doctor Atilano, cerramos la votación, 

se ha cerrado la votación y el total es el siguiente, 
de la ponencia que busca darle segundo debate:

Por el Sí, 154.
Por el No, 0 votos.
Señor Presidente, ha sido aprobado con la 

mayoría requeridas por la Constitución y la ley la 
ponencia que buscar darle segundo debate a este 
proyecto.
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Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Articulado Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Señor Presidente, este proyecto consta de diez 

artículos, no tiene proposiciones, el 7 y el 10 
que es vigencia, señor Presidente, el resto todos 
tienen proposiciones unas avaladas y otras no, 
el señor uno de los coordinadores ponentes el 
doctor José Daniel López quiere intervenir para 
manifestar cuales son las que tienen proposiciones 
y si usted considera pues se pueden votar o las 
dejamos para economizar votaciones, el 7 y el 10 
no tienen proposiciones señor Presidente, doctor 
José Daniel tiene los datos de cuáles son las que 
avalan los ponentes.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor José Daniel tiene el uso de la palabra y 
aquí ya nos comunica la doctora Juanita Goubertus 
que ella simplemente explica su proposición, pero 
la deja como constancia, doctor José Daniel tiene 
el uso de la palabra.

Intervención honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

Bueno, muchas gracias Presidente, recibimos 
varias proposiciones, todas las cuales ya hemos 
venido estudiando con el doctor Juan Fernando 
Reyes Kuri y quisiera referirme a cuales 

avalaremos y a cuales no y pues digamos que si 
hubiera inquietudes sobre la decisión, bienvenida 
a cualquier interpelación que mis colegas quieran 
hacer, sobre el artículo uno avalaríamos una 
proposición de la doctora Neila Ruiz, en unos 
términos que acordamos con ella, otra proposición 
de la doctora Irma Luz Herrera, una proposición 
también del doctor César Lorduy y del doctor Juan 
Carlos Wills, eso a lo que concierne al artículo 
uno, en cuanto al artículo dos, avalaríamos una 
proposición de la doctora María José Pizarro, en 
el artículo tres una proposición del doctor David 
Racero, en el artículo cuarto proposiciones de 
la doctora Irma Luz Herrera y el doctor Edwin 
Ballesteros, en el artículo quinto un proposición 
del doctor León Fredy Muñoz fue avalada y el 
doctor Jorge Eliécer Tamayo, si no me equivoco, 
excúseme un momento y ya le confirmo si es esa 
la que…

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Nos repite.
Intervención honorable Representante José 

Daniel López Jiménez:
Sí señor ya, le repito, desde dónde Secretario, 

desde qué artículo.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Con la venia suya, en el artículo primero Neila 

Ruiz, Irma Herrera, Lorduy, Wills y Zabaraín.
Intervención honorable Representante José 

Daniel López Jiménez:
Sí, no la del doctor Lorduy, la del doctor Wills 

y la del doctor Zabaraín entiendo que es la misma 
proposición.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Si con la suya.
Intervención honorable Representante José 

Daniel López Jiménez:
O sea, son tres proposiciones la de la doctora 

Irma Luz Herrera que es avalada, la de la doctora 
Neila Ruiz y la del doctor Lorduy junto a los 
doctores Wills y Zabaraín artículo primero.

Intervención honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

Artículo segundo, avalamos la proposición de 
la doctora María José Pizarro.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Sí.
Intervención honorable Representante José 

Daniel López Jiménez:
En el artículo tercero la proposición del doctor 

David Racero.
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

David Racero.
Intervención honorable Representante José 

Daniel López Jiménez:
En el artículo cuarto la proposición de la 

doctora Irma Luz Herrera y la proposición del 
doctor Edwin Ballesteros. 

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Ballesteros.
Intervención honorable Representante José 

Daniel López Jiménez:
En el artículo cinco la proposición del doctor 

León Fredy Muñoz y el doctor Jorge Tamayo.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Tamayo.
Intervención honorable Representante José 

Daniel López Jiménez:
En el artículo sexto las proposiciones de las 

doctoras Neila Ruiz e Irma Luz Herrera. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sí.
Intervención honorable Representante José 

Daniel López Jiménez:
En el artículo octavo, no avalamos ninguna 

proposición y avalamos también una proposición 
de modificación del título de la doctora Neila 
Ruiz.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Título.
Intervención honorable Representante José 

Daniel López Jiménez:
Sí señor, en el corte de proposiciones avaladas 

por parte de los coordinadores ponentes señor 
Presidente. 

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Señor Presidente, si usted considera podemos 
empezar.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Qué artículos tienen proposiciones que no 
tengan aval Secretario.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Que no tengan aval. El artículo primero tiene 
aval, el artículo segundo, tercero, el cuarto, 
el quinto, el sexto, señor Presidente todas las 
proposiciones tienen aval, menos el artículo que 
no tiene proposiciones es el séptimo y el décimo, 

porque el noveno que es el título tiene proposición 
de la doctora Neila avalada, perdón el título.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Secretario, entonces leamos las proposiciones 
y ponemos a consideración el articulado con las 
proposiciones avaladas. 

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Bueno, entonces si me permite un segundo 
doctor.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctora Juanita le voy a dar el uso de la palabra 
primero a la doctora Juanita para que la va a dejar 
como constancia.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Perfecto.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Esa, entonces no tiene aval, entonces si hay 

una sin aval de, ¿qué artículo es?
Intervención honorable Representante 

Juanita María Goebertus Estrada:
El primero Presidente.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Gracias doctora Juanita, lea la proposición de 

la doctora Juanita que no tiene aval Secretario y 
ella la explica y la dejamos como constancia.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

La de la doctora Juanita dice lo siguiente:
Artículo primero objeto
Ella subraya en la parte final lo siguiente, 

donde dice, se justifica en estas modalidades de 
reunión y votación, solicita subrayado, se supone 
que es agregado lo siguiente, las sesiones y el voto 
remoto también procederán de forma facultativa 
por decisión expresa del o los o la congresista 
que se encuentre en licencia de maternidad o 
paternidad conforme a lo establecido en la ley.

Señor Presidente esto es.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Doctora Juanita tiene el uso de la palabra.
Intervención honorable Representante 

Juanita María Goebertus Estrada:
Gracias Presidente, colegas en la Comisión 

Primera de la Cámara tuvimos una discusión muy 
larga en torno a este tema, de hecho el artículo 
original del proyecto y en la ponencia para primer 
debate, se había incluido en el artículo segundo, 
en ese caso ya no solamente la referencia a que 
fuera en casos de fuerza mayor o caso fortuito 
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sino en casos también en los cuales se tuviera 
haciendo uso del derecho a la licencia de 
maternidad o paternidad, como ustedes bien saben 
la representación de las mujeres en el Congreso 
y en general las corporaciones es bajísima no 
alcanzamos a llegar al veinte por ciento (20%) y 
uno de los principales factores que han mostrado 
los distintos estudios académicos es que tener 
que hacer una escogencia casi que binaria entre 
una carrera política para las mujeres versus la 
maternidad termina desincentivando el camino de 
poder tomar la decisión de participar en política 
y en ese sentido reduce la ampliación de la 
participación de las mujeres en política.

Dimos una discusión muy fructífera en 
Comisión Primera, yo creo que muy interesante 
en términos de un sector que decía cuidado que 
esto puede poner en riesgo la licencia misma 
porque genera una carga adicional para la mujer 
que está ejerciendo un rol de cuidado de su recién 
nacido, al tiempo que teniendo que trabajar, la otra 
perspectiva que defendimos varios de nosotros en 
la Comisión decía, claro por supuesto primero 
es voluntario, es una decisión de si la mujer lo 
quiere hacer, pero segundo y sobre todo supone 
la transformación de los roles de cuidados, para 
que no sea simplemente lo que asumimos de plano 
y es que la mujer asume el rol de cuidado, sino 
que realmente puede haber una compartida de los 
distintos roles.

Yo quiero dejar esta proposición como 
constancia, porque esperaría que a lo largo de 
la discusión en Senado de este proyecto haya la 
posibilidad quizás de revivir este tema, por eso 
quiero dejar constancia de su discusión para que 
tenga conectividad, entendiendo e insistiendo 
que tuvimos ya una larga discusión en Comisión 
Primera y que en Comisión Primera se tomó 
la decisión mayoritaria por mayoría de mis 
colegas allí de no darle vía libre a este texto, 
así que por eso lo hago como constancia, pero 
sigo creyendo como lo manifestamos varias 
de nosotras en la Comisión Primera, que no 
tendríamos que escoger entre una carrera política 
y la maternidad, deberíamos tener el camino para 
generar proyectos de vida que le apuesten a un 
cuidado conjunto a una masculinidad distinta, a 
una paternidad y una maternidad compartida con 
corresponsabilidad al tiempo que promovemos 
la participación política a las mujeres, gracias 
señor Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

A usted doctora Juanita, Muchas gracias por 
dejarla como constancia, Secretario entonces 
ahora... sí doctor José Daniel. 

Intervención honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

No es que cometí una imprecisión excúseme, 
también avalamos una proposición del artículo 
noveno de la doctora María José Pizarro, olvidé 

mencionarlo y mi equipo de trabajo me hace caer 
en cuenta para el artículo noveno de la doctora 
María José Pizarro también tiene aval, gracias 
Presidente.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

María José Pizarro.
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Secretario por favor léame las proposiciones 

ya sabemos que la doctora Juanita fue del artículo 
primero y queda como constancia, empiece 
anunciarme qué artículo es que artículo es, la 
proposición que va leer que está avalada.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Sí señor Presidente, en el artículo primero 
entonces quedando como constancia de la doctora 
Juanita quedan varias proposiciones, que dicen 
exactamente el sentido es el mismo, el doctor que 
son las presentadas por el doctor Lorduy, por el 
doctor José Daniel y por el doctor Juan Carlos Wills 
y Armando Zabaraín, entonces quería preguntarle 
al señor ponente coordinador, ¿cuál redacción es 
la que leemos? y están definiendo repito los tres 
honorables Representantes en el mismo sentido, 
si la redacción que hace el doctor Lorduy o la que 
hace Armando Zabaraín y Juan Carlos Wills que 
es lo mismo pero tienen distinta redacciones con 
el mismo sentido, ¿cuál es?

Intervención honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

Señor Secretario, entiendo que la proposición 
del doctor César Lorduy también la suscriben los 
doctores Wills y Zabaraín, o así me lo informó 
él, no sé si de golpe ahí tengamos la información 
desactualizada, o si el doctor Lorduy nos ayudará 
a poder aclarar por favor.

Intervención honorable Representante 
César Augusto Lorduy Maldonado:

Tiene toda la razón usted doctor Daniel, así es 
exactamente, la proposición mía está firmada, una 
en una oportunidad por el doctor Zabaraín y en la 
otra oportunidad por el doctor Wills, exactamente 
la misma proposición.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Perfecto, entonces dicen lo siguiente, las 
proposiciones.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

La doctora María José escribe que ella también 
tiene una en el artículo primero avalada, por favor 
ubíquemela.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

No, en el noveno señor Presidente.
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Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

En las dos, una en el noveno y otra en el 
primero.

Intervención honorable Representante 
María José Pizarro Rodríguez:

Pero sin aval señor Presidente.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sin aval en el primero…
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Sin aval, doctora María José ¿la deja como 

constancia? 
Intervención honorable Representante 

María José Pizarro Rodríguez:
Pues a mí me gustaría explicarlas antes de 

dejarlas como constancia. 
Intervención honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Explíquelas, si quiere léalas Secretario, lea la 

del artículo primero de la doctora María José que 
no tiene aval para que nos la deje como constancia.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Dicen lo siguiente, son dos proposiciones de 
la doctora Pizarro sobre el artículo primero, dice:

Modifíquese el parágrafo segundo del artículo 
primero del proyecto de ley el cual quedará así; 
propone en el numeral noveno, sesiones donde se 
elijan mesas directivas de plenarias y comisiones 
y de altos funcionarios del Estado diez, el numeral 
diez, repito del artículo primero parágrafo segundo 
numeral noveno y diez.

10. Sesiones plenarias y de comisiones perma-
nentes determinadas por las organizacio-
nes políticas declaradas en oposición.

11. Audiencias públicas convocadas por los 
congresistas. 

Y sobre el artículo primero:
En el objeto, propone, que se agregue 

donde dice, o del Presidente de la Cámara 
de Representantes la cual contará con el 
consentimiento de las respectivas mesas 
directivas de cada Corporación.

Repito, en el objeto propone en donde dice, 
establecer las sesiones remotas el voto remoto y 
las sesiones mixtas por decisión del Presidente 
del Senado de la República o del Presidente de 
la Cámara de Representantes, propone que se 
agregue, la cual contará con el consentimiento 
de las respectivas mesas directivas de cada 
corporación firma

María José Pizarro.
Esas son las dos proposiciones de la doctora 

María José Pizarro sobre el objeto del proyecto 

y sobre el artículo primero numeral segundo 
parágrafos nueve, diez y once.

Señor Presidente, la misma Representante 
Pizarro está pidiendo que pueda explicar esas 
dos proposiciones sobre el artículo primero, ya se 
leyeron señor Presidente.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctora María José Pizarro tiene el uso de la 
palabra para que las explique.

Intervención honorable Representante 
María José Pizarro Rodríguez:

Es que me parece muy importante es no 
dejarlas como constancia, porque en el caso del 
artículo primero que fue la segunda proposición 
que se leyó, lo que nosotros estamos proponiendo 
es que independiente de la decisión de convocar 
a las sesiones por parte de la decisión de la mitad 
más uno de los miembros de la cámara, debe 
contar con el conocimiento de las mesas, de las 
respectivas mesas directivas de cada corporación, 
eso lo estamos viviendo en este preciso momento 
y a nosotros nos parece muy importante que 
podamos votar el hecho de que se mantenga tal 
y como lo señala la Ley 5ª de 1992, el artículo 
41 en su numeral primero, adoptar las decisiones 
y medidas necesarias procedentes para una 
mejor organización interna y por lo tanto pues 
obviamente garantizar la participación de las 
mesas directivas.

Por otro lado en el parágrafo segundo, lo 
que nosotros estamos proponiendo es que 
precisamente se pueda mantener la elección en 
las mesas directivas de plenarias y comisiones y 
también de los altos funcionarios del Estado, ¿por 
qué?, porque en el caso de que no se le hiciera por 
ejemplo próximamente que toca elegir al defensor 
del pueblo pues ¿quién quedaría a cargo de la 
defensoría del pueblo?, tendría que ser una persona 
encargada mientras la plenaria de la Cámara 
puede reunirse para elegir un funcionario que en 
estos momentos es absolutamente relevante y por 
lo tanto tiene que ser elegido por la Cámara de 
Representantes y finalmente es que se mantenga, 
se mantenga, se garantice dentro del parágrafo 
segundo las sesiones plenarias y de comisiones 
permanentes que determinen las organizaciones 
políticas declaradas en oposición, es decir, 
que este proyecto de ley también garantice los 
derechos de la oposición, así como las audiencias 
públicas, entonces a mí me parece importantísimo 
que podamos votarlas independientemente de que 
tengan o no tengan el aval, no estaría de acuerdo 
en dejarlas como constancia.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Perfecto, entonces la sometemos, doctor José 
Daniel, ¿Por qué no las avalan?
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Intervención honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

Bueno, lo primero sobre el tema de la votación 
de defensor del pueblo yo reitero algo que dije 
en mi presentación Presidente, a mí me parecería 
que tener un problema de legitimidad enorme una 
votación secreta y virtual, porque eso qué significa, 
que nunca va a haber una prueba física de los votos y 
al no existir una prueba física de los votos cualquier 
ciudadano va a decir, ¡hey! en esa elección hubo 
fraude y no existe método de corroboración, por 
qué no existe método de corroboración porque no 
están los votos físicos y tampoco hay forma de 
cruzar los resultados con la preferencia electoral de 
cada uno desde los congresistas, luego, cualquier 
ciudadano que diga ahí hubo fraude nunca va haber 
manera de refutarlo y eso generaría problemas de 
credibilidad gigantescos en elecciones tan delicadas 
como las del Procurador General o la del Defensor 
del Pueblo.

En segundo lugar, sobre el tema de la 
posibilidad de que la oposición pueda convocar 
y me corrige doctora María José si de golpe me 
confunde su proposición creo que era esta la 
que usted mencionaba ahora, que establecía que 
al menos en una de las sesiones sean remotas o 
mixtas puedan ser convocadas por la oposición, 
no lo avalo porque es que eso ya está determinado 
por el estatuto de la oposición que determina para 
las fuerzas de oposición un número determinado 
de sesiones al semestre que deben ser convocadas 
y cuyo Orden del Día puede ser fijado por la 
oposición, luego en modo alguno esto choca o 
contradice lo ya provisto con el estatuto de la 
oposición, luego no creo que sea en el primero de 
los casos una medida conveniente o en el segundo 
de casos una medida necesaria y eso básicamente 
Presidente es la razón.

Intervención honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctora María José, en aras de avanzar, a mí 
me parece que su lucha es válida, pero también 
me parece muy acertada la explicación que nos da 
el doctor José Daniel, en aras de avanzar, por qué 
no nos ayuda dejándolas como constancias y le 
damos la discusión en Senado.

Intervención Honorable Representante 
María José Pizarro Rodríguez:

Yo estaría de acuerdo con la primera, la segunda 
no me parece tan complicada, por lo menos lo del 
estatuto de la oposición que sí debería garantizar, 
si definitivamente doctor José Daniel no acepta 
pues definitivamente, pues no, nos daremos pues 
obviamente el debate en senado en aras de avanzar, 
pero realmente sí nos parece muy importante eso 
y la participación de la mesa directiva.

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Vea doctora María José, si a bien tiene yo me 
comprometo a que ayudo con el tema allá y que 

usted nos ayude hoy dejándolas como constancia 
ambas, hacemos una mesa, lo que quiera, estamos 
es para ayudar y llegar a un buen consenso, pero 
lo que quiero es que este buen ambiente no lo 
dañemos y saquemos el proyecto debido a lo corto 
que estamos de tiempo y yo…

Intervención Honorable Representante 
María José Pizarro Rodríguez:

Me sumaría entonces a que, con Juanita 
Goebertus por ejemplo y otras personas que 
tengan proposiciones no avaladas, por ejemplo, 
entonces dejarlas como constancia y que hagamos 
una mesa de trabajo para que podamos discutirlo 
con José Daniel porque ella también tiene una 
propuesta en el mismo sentido y me parece válido 
que podamos…

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Perfecto, y ella ya la dejó como constancia 
María José.

Intervención Honorable Representante 
María José Pizarro Rodríguez:

...con el compromiso entonces que de verdad 
podamos analizarlo conjuntamente.

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Yo lo asumo y lo acepto, doctor José Daniel 
nos ayuda con eso.

Intervención Honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

Claro que sí me comprometo y la doctora María 
José que yo siempre estoy abierto al diálogo y a la 
concertación.

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Secretario avancemos, entonces queda como 
constancia la de la doctora Juanita Goebertus del 
artículo primero y las dos de la doctora María José 
del artículo primero, leamos las proposiciones 
avaladas para ponerlas en articulación de todo el 
articulado, proposiciones avaladas léamelas todas 
y las ponemos en consideración con el artículo. 

Intervención Honorable Representante 
Óscar Darío Pérez Pineda:

Presidente con José Daniel y todos los ponentes.
Intervención Honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Así será doctor Óscar Darío, José Daniel y 

todos los ponentes.
Intervención Honorable Representante José 

Daniel López Jiménez:
De acuerdo Presidente es correcto.
Intervención Honorable Representante 

Édward David Rodríguez Rodríguez:
Presidente se le fue el sonido, Presidente.
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Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Muchas gracias a usted, no le estoy diciendo 
al doctor Gómez que apenas son las once, no 
se preocupe que no llevamos sino trece horas, 
pero aquí resistiendo como siempre, Camilo por 
favor léalas, léalas todas las proposiciones y las 
ponemos en consideración con el articulado, 
gracias colegas y me disculpan un momentico ya 
no nos queda sino una horita y yo sé que todo va 
a salir bien.

Intervención asistente de leyes Camilo 
Ernesto Romero Galván:

Sí señor Presidente, como ordene.
Hay una proposición, dos proposiciones para el 

artículo primero que dicen:
Modifíquese el parágrafo segundo del artículo 

primero del Proyecto de Ley Orgánica 327 de 
2020.

Parágrafo segundo, numeral noveno dice:
Para las elecciones de las mesas directivas 

de plenarias y comisiones de los Secretarios y 
Subsecretarios generales del Senado y Cámara 
y de las direcciones administrativas así como los 
Secretarios generales de las comisiones de los que 
trata la Ley 5ª de 1992, cuando se hagan estas 
elecciones por plataformas remotas, las mismas se 
realizarán por voto nominal y público, en cada tipo 
de sesión deberá cumplirse las particularidades 
establecidas por la Ley 5ª de 1992 para cada una 
de ellas.

Firman
César Lorduy, Armando Zabaraín y otras 

firmas.
Otra proposición para el artículo primero de la 

doctora Irma Luz Herrera que busca modificar el 
parágrafo segundo, numeral nueve y dice:

Sesiones especiales convocadas por cualquiera 
de las cámaras.

Esas son las dos proposiciones para el artículo 
primero.

Hay una proposición para el artículo segundo 
de la doctora María José Pizarro que dice:

Modifíquese el numeral primero del artículo 
segundo del proyecto de ley el cual quedará así:

Artículo segundo. De las sesiones remotas.
El Secretario o los funcionarios correspon-

dientes deberán verificar y garantizar que se 
pueda consultar en línea el Orden del Día, los 
impedimentos, proposiciones, constancias y 
votaciones de las sesiones de la sesión a través 
de la plataforma tecnológica, de igual forma se 
verificará el cumplimiento de los requisitos de 
publicidad.

Firma.
María José Pizarro.

La proposición para el artículo segundo.

Para el artículo tercero una proposición del 
Representante David Racero dice:

Modifíquese el parágrafo segundo del artículo 
tercero del Proyecto de Ley Orgánica número 327 
de 2020 Cámara y dice:

Artículo tercero. De las sesiones mixtas.
Las sesiones mixtas se regirán por los mismos 

criterios dispuestos en la ley para las sesiones 
remotas, cada bancada deberá delegar el número 
de congresistas establecido por la mesa directiva 
según número proporcional de curules que cada 
bancada ocupa en el Congreso de la República, lo 
demás como viene en el informe de ponencia.

Firma 
David Ricardo Racero.

Para el artículo tercero.
Para el artículo cuarto, una proposición del 

Representante Edwin Ballesteros dice:
Adiciónese el siguiente parágrafo al artículo 

cuarto.
Parágrafo
Para las sesiones reservadas y privadas la 

plataforma tecnológica deberá garantizar la debida 
reserva sumarial y privacidad de las mismas 
evitando a través de mecanismos de encriptación, 
software y seguridad informática que se puedan 
desarrollar y llevar a cabo sin que exista riesgo de 
intromisión, manipulación o hackeo por parte de 
personas distintas a los Congresistas, Secretarios 
Generales y personas debidamente acreditadas en 
las plenarias, comisiones constitucionales legales 
y especiales.

Firma 
Edwin Ballesteros.

Para el artículo cuarto.
Para el artículo quinto, una proposición del 

doctor Jorge Tamayo, dice:
Adiciónese parágrafo al artículo 5°.
Parágrafo
El Jefe de la Oficina De Planeación y Sistemas 

de la Cámara de Representantes y el Jefe de la 
División de Planeación y Sistemas del Senado de 
la República serán órganos consultivos y asesores 
técnicos de la comisión de modernización del 
Congreso de la República.

Firma
Jorge Tamayo. 

Para el artículo quinto.
Para el artículo sexto una proposición de la 

doctora Irma Herrera que dice:
Modifíquese el artículo sexto del Proyecto de 

Ley Orgánica 327 de 2020 Cámara.
Artículo sexto. Mecanismos para la 

modernización del Congreso de la República. Para 
la presentación de los actos propios del Congreso, 
así como para la prestación y/o radicación de 
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proyectos de ley, proyectos de actos legislativos, 
proposiciones, ponencias y/o impedimentos, los 
congresistas deberán publicar, deberán utilizar la 
plataforma tecnológica, en todo caso se deberá 
garantizar la consulta pública en línea y en tiempo 
real de todos estos documentos.

Firma 
Neila Ruiz. 

Para el artículo sexto. 
Otra proposición de la doctora Neila Ruiz para 

el artículo sexto, dice:
Modifíquese parcialmente el párrafo sexto del 

proyecto de ley el cual quedará así.
Parágrafo.
Para llevar a cabo las acciones pertinentes, para 

la modernización e implementación del objeto de 
la presente se destinará el quince por ciento (15%) 
del rubro de inversión del presupuesto anual del 
Congreso de la República.

Firma la doctora 
Neila Ruiz. 

Para el artículo sexto. 
Para el artículo noveno la doctora María José 

Pizarro presenta una proposición que dice:
Modifíquese el artículo noveno del proyecto de 

ley el cual quedará así:
Artículo noveno.
Sesiones remotas y mixtas en las corporaciones 

administrativas. Las corporaciones administrativas 
de las entidades territoriales podrán adoptar 
normas para establecer las sesiones remotas, 
el voto remoto y las sesiones mixtas siempre 
y cuando existan circunstancias excepcionales 
de fuerza mayor o caso fortuito incluyendo 
cuestiones de orden público, calamidad pública, 
emergencia sanitaria debidamente certificada 
por las autoridades competentes o desastres 
que justifiquen estas modalidades de reunión y 
votación.

Firma
María José Pizarro. 

Para el artículo noveno.
Señor Presidente han sido leídas las 

proposiciones a los artículos, han sido leídas diez 
proposiciones a los artículos, son diez artículos 
señor Presidente que tiene el proyecto de ley. 

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

En consideración los diez artículos con las 
diez proposiciones avaladas, se abre su discusión, 
anuncio que va a cerrarse.

Intervención Honorable Representante 
Jorge Alberto Gómez Gallego:

...no avaladas, entonces voy a pedir que las 
voten señor Presidente, qué pena con usted, 
muchas gracias.

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Gómez no sabía de las suyas. 
Intervención Honorable Representante José 

Daniel López Jiménez:
Presidente si me permite explicar la postura 

frente a las proposiciones del doctor Jorge Gómez. 
Intervención Honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Pues hagamos una cosa, lean las del doctor 

Gómez y que las explique él, lean las proposiciones 
del doctor Gómez.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Dicen así las proposiciones del doctor Gómez.
Intervención Honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Perdón Secretario, espere un momento, yo hago 

un llamado a los colegas, hay posibilidades porque 
es que no quiero pasar porque no sepa, aquí acabo 
de hablar y al parecer hay más proposiciones que 
no tienen aval, hago un llamado a los colegas, 
porque si no cada vez que vayamos a poner en 
consideración tenemos este tropiezo y apareceré 
como el grosero y no es así, no tenía conocimiento, 
hago un llamado a los colegas que si hay 
posibilidades y en aras de avanzar y participar con 
nosotros en la mesa que se va a hacer o que vamos 
a hacer para que las dejen como constancias, es mi 
pregunta, antes de cualquier cosa.

Intervención Honorable Representante 
Édward David Rodríguez Rodríguez:

Presidente, ¿quién más tiene proposiciones? 
Intervención Honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
En eso estoy doctor Édward, léame Secretario 

solo los autores de las proposiciones que no tienen 
aval y yo hago la solicitud formal. 

Intervención Honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

Esa es la metodología señor Presidente.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sí señor Presidente, no tienen aval las 

proposiciones siguientes: la del doctor Jorge 
Alberto Gómez Gallego sobre el artículo tercero, 
presenta una proposición de modificación, 
también el mismo doctor Jorge Gómez presenta 
una proposición sobre el artículo sexto, 
mecanismos para la modernización del Congreso 
de la República, donde pide eliminar el parágrafo 
de dicho artículo.

El doctor León Fredy Muñoz, presenta una 
proposición sobre el artículo segundo que busca 
modificarlo, donde pide suprimir la palabra, el 
apremio mandato, el apremio.
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La proposición sobre el artículo cuarto es 
presentada por la Honorable Representante Irma 
Luz Herrera, donde presenta sobre el artículo 
cuarto una modificación al artículo cuarto, donde 
pide que se agregue en la parte final donde dice, 
personal, se agregue, y que permita la interacción 
por audio y video en tiempo real durante las 
respectivas sesiones. 

Intervención Honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

Está avalada la del artículo cuarto de la doctora 
Irma luz, está avalada. 

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Está avalada, perfecto entonces ahora la 
leemos, está avalada.

Y tiene otra en ese mismo sentido en el artículo 
cuarto en el parágrafo donde pide parágrafo uno, 
que sea agregado, cualquier medio idóneo ya sea 
por audio y/o video en tiempo real que permita 
su plena identificación personal de lo cual dará al 
respectivo secretario de la plenaria o comisión y 
se dejará la constancia respectiva, entonces esta la 
leeremos como avalada más adelante.

Intervención Honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

Correcto.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
La doctora Neila Ruiz, presenta una 

modificación sobre el artículo cuarto, numeral 
once, que diga lo siguiente, con base en los 
estándares internacionales de seguridad Coby, Itil, 
Waltz (...) ISO27001 y continúa como viene en 
dicho artículo. 

El doctor León Fredy Muñoz sobre el artículo 
quinto, modifíquese el artículo segundo de la Ley 
1142.

Modifíquese el artículo quinto del proyecto 
de ley orgánica, dice lo siguiente, que se 
agregue en el numeral el artículo segundo, en 
el párrafo, un párrafo después del segundo, 
un párrafo que dice, los partidos declarados 
en oposición tendrán participación en la 
conformación de la comisión garantizando el 
derecho fundamental a la oposición de que 
trata la Ley 1909 de 2018.

Intervención Honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

Secretario excúsenme, con la venia del 
Presidente, de la proposición del doctor León 
Fredy Muñoz sí está avalada, la que no está 
avalada en ese artículo es la de la doctora María 
José Pizarro.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Perfecto, está avalada esta también.
María José Pizarro dice lo siguiente:

Proposición
Modifíquese el artículo quinto del proyecto de 

ley el cual quedará así:
Artículo quinto. Comisión de modernización 

del Congreso de la República, naturaleza y 
composición. La comisión de modernización 
del Congreso de la República es una comisión 
especial, estará integrada por un miembro de 
cada partido, movimiento político o coalición 
que cuente con representación en el Congreso 
elegidos por la plenaria de la respectiva Cámara 
Legislativa, dentro de los quince días siguientes 
a la iniciación del cuatrienio constitucional para 
un período de cuatro años, esta no está avalada, 
ha sido leída.

La firma la doctora,
María José Pizarro.

No está avalada.
Neila Ruiz, la doctora Neila Ruiz sobre el 

artículo sexto presenta una modificación al 
artículo sexto donde dice:

Intervención Honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

Avalada, avalada, de la doctora Neila Ruiz en 
el artículo sexto está avalada.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Está avalada.
Intervención Honorable Representante José 

Daniel López Jiménez:
La que no está avalada en el artículo sexto es la 

del doctor Jorge Gómez.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Jorge Eliécer Tamayo sobre el artículo sexto 

también propone.
Intervención Honorable Representante José 

Daniel López Jiménez:
Ah, esa tampoco.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
El Ministerio de Hacienda y Crédito Público 

determinará dentro de la Ley General de 
Presupuesto una partida adicional específica para 
la Modernización del Congreso de la República 
de conformidad con artículo 5° de la Ley 1247 de 
2007 la cual no podrá ser inferior al diez por ciento 
(10%) del promedio de los gastos de inversión 
de cada cámara en los últimos cinco años, con 
el fin de ejecutar las acciones pertinentes para la 
modernización del Congreso de la República y da 
una justificación en esa proposición, entonces esa 
tampoco ha sido avalada.

La doctora María José Pizarro sobre el artículo 
ocho, propone eliminar la parte final donde dice, 
de la expresión interpretativa en la parte final 
propone eliminar lo siguiente, por medio de las 
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sesiones remotas y las sesiones mixtas no podrán 
realizarse elecciones de funcionarios, ni otros 
trámites que impliquen voto secreto, esa pide 
eliminar, esa no ha sido avalada, el doctor José 
Daniel.

María José Pizarro presenta en el artículo 
octavo la eliminación, propone la eliminación.

Intervención Honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

No, esa no está avalada señor Secretario a 
diferencia del artículo noveno de la doctora María 
José Pizarro que sí está avalada, octavo no, noveno 
sí.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

León Fredy Muñoz propone un artículo nuevo, 
doctor, que dice lo siguiente:

Artículo nuevo. De los derechos de la oposición. 
Las sesiones remotas y las sesiones mixtas de 
lo que trata la presente ley, debería garantizar 
los derechos fundamentales a la oposición y la 
participación de la agenda de la Corporación para 
determinar el Orden del Día de la sesión plenaria y 
de las comisiones permanentes, al menos una será 
desarrollada durante el período de que se presenten 
las condiciones excepcionales de fuerza mayor 
o caso fortuito, incluyendo cuestionarios, las 
cuestiones del Orden del Día, calamidad pública 
o desastre, que justifiquen estas modalidades de 
reunión y ocasiones, ¿esa está avalada o no está 
avalada?

Intervención Honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

No señor, las proposiciones de artículos nuevos 
ni esa ni la otra proposición de la doctora María 
José Pizarro, están avaladas, ninguna está avalada.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

También la doctora Pizarro presenta un artículo 
nuevo.

Y sobre el título Jorge Eliécer Tamayo, la 
última doctor José Daniel, el doctor Tamayo 
propone modificar el título, ya sabemos que hay 
una sola avalada que es de la doctora Neila, él 
propone modificar título.

Intervención Honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

No está avalada.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
No está avalada.
Señor Presidente, permítame señor Presidente 

leer estas tres, estas cuatro proposiciones, una, 
dos, tres, cuatro, cinco, seis, que no fueron leídas, 
pero que están siendo avaladas, que dicen lo 
siguiente:

En el artículo primero.

Buenaventura León propone, ah, la del doctor 
Buenaventura tampoco fue avalada. Sobre el 
artículo primero, la del doctor Jorge Tamayo 
también presentó una proposición sobre el 
artículo, sobre el voto electrónico, que tampoco 
fue avalada, entonces las avaladas que no han sido 
leídas, permítamelas, que no han sido leídas, las 
avaladas que no han sido leídas, son las siguientes:

La de la doctora Irma Luz Herrera, que dice: 
Artículo 4º. Sobre la plataforma tecnológica, en 
el numeral cuarto, posibilitar la verificación de 
la asistencia de los Congresistas y funcionarios a 
través de un mecanismo de identificación personal 
y pide agregar y que permitan la interacción 
por audio y video en tiempo real, durante las 
respectivas sesiones.

Y en el parágrafo primero, presenta una 
proposición donde dice y votar por cualquier 
medio idóneo, propone agregar, ya sea por audio 
y/o video en tiempo real que permita. Y al final 
propone de ese párrafo que se agregue y se dejará 
constancia respectiva.

Firma 
Irma Luz Herrera.

Está avalada señor Presidente.
Y León Freddy Muñoz, proponen en el artículo 

segundo, naturaleza y composición y periodo, 
propone el párrafo tercero ya fue leído, un párrafo 
que dice: los partidos declarados en oposición 
tendrán participación en la conformación de la 
comisión garantizando el derecho fundamental a 
la oposición de que trata la Ley 1909 de 2018, esto 
modificando el artículo quinto del proyecto de ley.

Neyla Ruiz propone: Artículo sexto. En el 
parágrafo que quede así, para llevar a cabo, ya esa 
fue leída, para llevar a cabo las acciones pertinentes 
para la modernización e implementación del 
objeto de la presente ley se destinará el quince 
por ciento (15%) del rubro de inversión del 
presupuesto anual del Congreso de la República, 
estaba repetida, ya fue leída.

Señor Presidente, esas son las proposiciones 
avaladas y las proposiciones que no tienen aval.

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Ahora sí con el debido respeto a los colegas, 
solicito, si las que no tienen aval, las dejamos 
como constancia, doctor Jorge Gómez tiene el uso 
de la palabra.

Intervención Honorable Representante 
Jorge Alberto Gómez Gallego:

Gracias señor Presidente, no, lo primero es 
que pues ¡hombre! hacer un reclamo, porque si 
iban a votar supuestamente los artículos con 
proposiciones avaladas sin haberse hecho, las que 
no están avaladas, pues a mí no me importa si me 
las avalan o no, yo tengo derecho a pedir que se 
vote eso, pues que quede claro, que ese aval, yo 
no sé de dónde se lo inventaron, pero en la Ley 5ª 
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no está, eso es un invento que él tiene que avalar 
y no avalar, no, que le gusta al ponente o no le 
gusta al ponente, pero tenemos derecho a que se 
vote si es necesario, pero yo quiero explicar esto, 
en la propuesta mía del artículo primero tiene 
que ver, yo no sé si el doctor José Daniel López 
pueda que sea muy, muy atento a lo moderno y 
a lo tecnológico, pero se le olvida que aquí en 
Colombia hay una Constitución y el artículo 
140 de la Constitución, habla de las sesiones en 
caso de alteración del orden público y cuando yo 
digo que supriman eso, es porque meterlo en ese 
artículo, es una reforma constitucional, es como 
se hacen los, yo entiendo que usted es abogado 
y si usted está metiendo en el artículo primero 
para casos de la alteración del orden público, eso 
está contemplado en el artículo 140 y significa, 
implica, una modificación al artículo 140 de la 
Constitución, si no lo eliminan están metiendo 
en una ley una reforma a la Constitución, mírelo 
bien, esto es muy evidente.

Lo segundo, es que yo creo que, en las 
sesiones mixtas, que ustedes llaman mixtas en el 
proyecto, los funcionarios del gobierno debieran 
estar obligados a ir a las sesiones de manera 
presencial, porque son funcionarios que están en 
Bogotá y debieran de ir a las sesiones, porque 
son condiciones muy excepcionales en las que se 
podría sesionar de esa manera mixta, entonces los 
funcionarios del gobierno deberían estar, deberían 
estar presentes en las sesiones.

Y lo tercero, es que yo creo que no es aceptable 
que para poner en práctica estas medidas, haya que 
recurrir al quince por ciento (15%) del presupuesto 
del Congreso, creo que eso debe ser un presupuesto 
adicional que debe aportar el Ministerio de 
Hacienda, porque es una circunstancia nueva, 
porque yo no sé dentro (…) trabajadores del 
Congreso ¿qué van hacer?, para poder aportar ese 
quince por ciento (15%), ¿de dónde van a sacar la 
plata?, creo que son proposiciones que tienen todo 
el sentido del mundo, que son razonables y que 
vale la pena discutir.

Gracias, señor Presidente.
Intervención Honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Doctor Jorge Gómez, en esa idea, en ese orden 

de ideas y de una manera respetuosa, usted la 
dejaría, las dejaría como constancia, usted tiene 
tres y las llevaríamos a la mesa de trabajo que 
vamos a implementar ¿o las someto?

Intervención Honorable Representante 
Jorge Alberto Gómez Gallego:

No, yo estoy dispuesto de llevarlas a una mesa 
de trabajo y a discutirlas, porque desde luego eso 
hace parte del juego, pero insisto en mi protesta, 
porque es que, es arbitrario que se fueran a votar 
las proposiciones avaladas, sin saber si fueron 
negadas las no avaladas.

Intervención Honorable Representante 
Carlos Germán Navas Talero:

Moción de orden Presidente, moción de orden, 
una moción de orden Presidente.

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Moción de orden doctor Navas.
Intervención Honorable Representante 

Carlos Germán Navas Talero:
Quiero dejar constancia, que tiene razón mi 

compañero, no hay ninguna disposición de la 
Ley 5ª que pida para estos eventos, el tal aval, ese 
es invento de los Ministros de Hacienda para el 
gasto, pero para nosotros no hay restricción.

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Navas, ustedes tienen razón, se 
entiende que ese es un respaldo y por eso aquí 
estamos dando todas las garantías, pero quiero, 
quiero ratificar su posición, doctor Gómez, las 
dejaría en ese orden de ideas como constancias y 
las llevaríamos a la mesa.

Intervención Honorable Representante 
Jorge Alberto Gómez Gallego:

Pues lo que pasa es que como aquí el dueño del 
aval es el doctor José Daniel, el tendrá que decir 
si está dispuesto a discutirlas o no, porque él está 
muy radical en que no las acepta y eso no es (…)

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Pues yo no creo que se trate de eso y estamos 
es para conciliar, dentro de la mejor manera 
doctor Gómez, nos interesa su posición y la idea 
es que entremos en un buen diálogo, sin que esto 
genere ningún tipo de polémica, pero que usted 
tenga a bien y se sienta cómodo dejándola como 
constancia, queremos que se sienta bien.

Intervención Honorable Representante 
Jorge Alberto Gómez Gallego:

Quiero oír al doctor José Daniel.
Intervención Honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Perfecto doctor José Daniel, usted explíquele 

por qué no se las avala.
Intervención Honorable Representante 

Diego Javier Osorio Jiménez:
Presidente muy bien, lo primero digamos yo 

asumo con todo el respeto y con todo la, con todo 
el valor las propuestas, las proposiciones perdón, 
del doctor Jorge Gómez, entro a referirme a cada 
una de ellas a partir del examen que hacíamos, que 
hacíamos también junto al doctor Juan Fernando 
Reyes Kuri.

La primera proposición, es al artículo primero 
y eliminaría una expresión que hoy permite citar 
a sesiones mixtas, o a sesiones remotas, cuando 
haya razones de orden público, calamidad 
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pública o desastre, que justamente esta fue una 
de las propuestas que ayudó a desbloquear la 
discusión en la subcomisión, que creamos en la 
Comisión Primera de Cámara, para tal fin, cuál 
es el propósito digamos o el sentido general de 
este texto como está redactado, doctor Gómez, 
sin pretender con esto cerrar la puerta que lo 
podamos discutir, pues básicamente que este tipo 
de sesiones solamente se pueden citar cuando 
haya fuerza mayor o caso fortuito y en el marco 
de esa categoría conceptual, posibilitar digamos 
especificar que aplique cuando haya cuestiones 
de orden público, calamidad pública o desastre, 
no sobra recordar que yo creo antes eso, antes de 
ser inconstitucional es todo lo contrario, creo que 
ratifica la constitucionalidad, porque el artículo 
140 contempla la posibilidad justamente de 
sesiones digamos distintas a las tradicionales del 
Congreso o en su sede tradicional, cuando existen 
razones de orden público que es justamente la 
expresión que la proposición pretende eliminar, 
eso en primera medida.

En segundo lugar doctor Gómez permítame 
llego a su proposición del artículo tercero acá 
en mi listado, muy bien, hay una proposición al 
artículo tercero, excúseme que se me escapa acá un 
momento, muy bien en el artículo tercero, sí, usted 
propone doctor Gómez, que cuando por ejemplo, 
usted cita a un debate de control político y usted 
como citante puede determinar si el citado va a la 
sede del Congreso o asiste de manera remota, yo 
quiero traer, digamos, no tenemos ni idea de esto 
para qué tipo de coyunturas va a servir, ni qué tipo 
de emergencias futuras vayan a requerir el uso 
de esta figura, pero en la figura, en la situación 
actual de la pandemia Covid-19, yo como citante 
a un debate, no quisiera tener el compromiso, ni la 
responsabilidad de determinar si mi citado es un 
ministro, un gobernador, un alcalde, tenga que ir 
al Salón Elíptico a rendir cuentas del debate que 
eventualmente salga contagiado, yo preferiría que 
fuera el citado en el ejercicio de su autonomía 
individual quien decidiera si asiste de manera 
presencial o asiste de manera remota, luego creo 
que eso de alguna manera, digamos es meternos 
en la autonomía de la protección personal, de 
quien es, de quien es citado, no deberíamos ser 
nosotros los que entremos a obligar a una persona 
en medio de una pandemia a desplazarse de un 
lugar a otro y de hecho así quedó contemplado 
en la proposición que pactamos con las distintas 
fuerzas políticas, que fueran los propios citados los 
que escogían si asistían presencialmente o no, o lo 
hacían de manera remota, no, obviamente doctor 
Navas, cuando se trata de sesiones ordinarias, 
pero sí cuando se trata de sesiones enmarcadas 
en lo remoto o en lo mixto, porque justamente se 
dan por razones extraordinarias, yo al menos no 
quisiera cargar con esa responsabilidad.

Luego pasamos al artículo sexto doctor 
Gómez, en donde digamos el doctor Reyes Kuri 
ha sido muy enfático en esto y es garantizar 

que al menos el quince por ciento (15%) del 
presupuesto de cada Cámara se pueda destinar en 
adelante para labor de modernización tecnológica, 
porque la modernización tecnológica cuesta y la 
modernización tecnológica no se trata simplemente 
de tener una plataforma para las sesiones remotas o 
para las sesiones mixtas es un concepto mucho más 
amplio, el doctor Jorge Gómez propone eliminar 
este parágrafo que establece esa disposición del 
quince por ciento (15%) que nosotros creemos 
que es fundamental para que este objetivo de 
modernización tecnológica del Congreso, tenga 
recursos suficientes para poderse llevar a cabo, esto 
no implica ampliar el presupuesto del Congreso, 
pero simplifica una decisión sobre la distribución 
de los recursos con los que cuenta el Congreso de 
la República, en su presupuesto anual.

Y bueno y esas son básicamente las 
proposiciones que en este momento, sí, que en 
este momento registro del doctor Gómez, esas 
tres básicamente, en esos términos le respondería 
al Representante Jorge Gómez, Presidente.

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Gómez ¿acepta usted dejarlas como 
constancias?

Intervención Honorable Representante 
Jorge Alberto Gómez Gallego:

No, veo que es inútil la mesa de trabajo, porque 
la mesa de trabajo ya el doctor es el que no acepta 
ninguna, yo simplemente pedí una explicación 
doctor, a qué le van a recortar presupuesto del actual 
presupuesto del Congreso para esa modernización 
tecnológica, porque eso sí nos lo debe explicar, 
porque si se van a gastar el quince por ciento (15%) 
del presupuesto del Congreso en modernización 
tecnológica, nos deben decir ese quince por ciento 
(15%) a qué rubro se lo van quitar de los que hoy 
hay en el presupuesto del Congreso, porque es que 
la plata no es que el quince por ciento (15%) de 
que hay algunos gastos para diezmos o para los 
ángeles, no, el presupuesto está establecido para 
una nómina, para unos gastos de funcionamiento, 
para servicios públicos, para cosas de esas, a qué 
le van a reducir para sacar ese quince por ciento 
(15%) para modernización, eso sí lo debemos 
comentar los Congresistas, veo que por lo menos 
eso lo debemos sacar.

Intervención Honorable Representante José 
Daniel López Jiménez:

Sí un minuto Presidente, por favor.
Intervención Honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
No le entendí, doctor José Daniel.
Intervención Honorable Representante José 

Daniel López Jiménez:
No, permítame un minuto para contestarle al 

doctor Gómez.
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Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Tranquilo.
Intervención Honorable Representante José 

Daniel López Jiménez:
No, lo primero lo enfatizo, de golpe no fui 

lo suficientemente insistente, es, yo tomo con 
mucho valor sus aportes y estoy seguro de que 
podemos construir sobre ellos, no cierro la puerta 
a ninguno de ellos, sí debo ser franco al igual que 
al Presidente Cuenca, me preocupa es la variable 
tiempo en este punto y así que no tome ni en mí, ni 
creo que en ninguno de los ponentes, un no rotundo 
a sus propuestas, creo que podemos construir y 
podemos buscar puntos intermedios, ahora sobre el 
tema del quince por ciento (15%) del presupuesto 
Representante Gómez, creo que esta es una 
expresión de una decisión política del Congreso 
de la República sobre una prioridad que debe ser 
clara en su presupuesto y lo que nos corresponde a 
nosotros más que entrar a discriminar, cómo debe 
ser rubro por rubro, porcentaje por porcentaje, el 
presupuesto del Congreso, lo que sí nos corresponde 
hoy es tomar una decisión de decir, aprendimos la 
lección, la modernización tecnológica debe ser una 
prioridad interna, como institución del Congreso, 
y vamos a asignar un porcentaje fijo, de dónde 
saldrán esos recursos, eso sin duda es una discusión 
presupuestal, es una discusión administrativa que 
deberá darse con posterioridad, el problema es 
que nosotros entrar en el detalle de la filigrana 
de las cifras de la redistribución del presupuesto, 
lo que nos corresponde es tomar una decisión 
política, diciendo, hey, esto va en primer lugar esto 
es importante y por ende no se puede bajar este 
porcentaje de participación en el presupuesto de la 
Institución.

Es eso Presidente, gracias.
Intervención Honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Doctor Gómez regreso a usted.
Intervención Honorable Representante 

Jorge Alberto Gómez Gallego:
Yo veo que hay una muralla china ahí 

atravesada y ya hay una decisión, que supongo 
que es mayoritaria, yo las dejo como constancias, 
pero creo, creo señor Presidente que estamos 
cometiendo un error gravísimo, entonces va a haber 
que recortar de aseo o va a haber que recortar de 
mantenimiento, no sé, alguna cosa de esas habrá 
que hacer o reducir los sueldos o alguna cosa de 
esas, porque es que el presupuesto si usted le deja 
el quince por ciento (15%) hay que sacarlo de 
alguna parte y si no se aumenta, entonces hay que 
sacarlo de algún rubro, eso pues es una cosa de, 
de coquito, de la aritmética de coquito, no necesita 
uno saber bien de matemáticas para entender que 
si el quince por ciento (15%) se va a destinar a 
modernización tecnológica, hay que sacarlo de los 
que hay, no de conseguir más recursos, entonces 

dejo esa constancia, creo que ahí hay unos tres 
errores, haya una reforma constitucional, hay una 
necesidad de que las plenarias sean mixtas y hay 
una plata que no sabemos de dónde va a salir.

Gracias, señor Presidente.
Intervención Honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Doctor Gómez, gracias por dejarlas constancias, 

yo le doy garantías porque voy a estar en esa mesa 
y su idea me gusta, doctora Neyla Ruiz tiene el 
uso de la palabra.

Intervención Honorable Representante 
Neyla Ruiz Correa:

Gracias señor Presidente, primero agradecer al 
doctor José Daniel como coordinador ponente por 
haber avalado tres de nuestras proposiciones, la 
proposición al artículo cuarto, no queremos pues 
ser una piedra en este momento en el camino del 
proyecto, la vamos a dejar como constancia, pero 
sí pedir el favor que en esta mesa de trabajo de la 
que están hablando, se tenga en cuenta ya que me 
parece de gran importancia estamos pretendiendo 
adicionar un numeral al artículo cuarto, en el 
tema de la seguridad de la plataforma que se 
va a utilizar, pues precisamente para proteger y 
prevenir la pérdida de los datos, que nos parece 
supremamente importante que se tenga en cuenta, 
pero por ahora la dejamos como constancia.

Muchas gracias.
Intervención Honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
A usted doctora Neyla, muchas gracias, queda 

como constancia, doctor Jorge Eliécer Tamayo.
Intervención Honorable Representante 

Jorge Eliécer Tamayo Marulanda:
Presidente yo dejo, yo tengo varias 

proposiciones que primero pues no están de 
acuerdo los ponentes, no reconozco la palabra 
aval, simplemente un ponente no está de acuerdo 
con una proposición y eso no le quita la categoría 
a la proposición como tal.

Segundo, no las han, no las leen o sea a pesar de 
que eso, ni siquiera las dejan leer, para que quede 
en el acta como tal, o sea, complejo eso ya, y lo 
que no sucede en este, pues no queda con radicado 
y, lo otro es que efectivamente pues uno las 
puede dejar allí para que sigan haciendo parte del 
análisis y la discusión o sea totalmente de acuerdo 
con Jorge, yo también en ese mismo sentido, yo 
estoy proponiendo es que hay que negociar con 
el Gobierno, porque es que el Congreso no ha 
tenido los recursos para modernizar y para hacer 
muchas cosas que debió haber hecho y nunca tuvo 
los recursos, porque hay unos gastos fijos, hay 
unos compromisos que inclusive hay un alcance 
del Gobierno nacional, en unas nivelaciones 
salariales, que no se han podido cumplir con los 
trabajadores del Congreso, o sea, una cantidad de 
situaciones, o sea con todo respeto, que desbordan 
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la intencionalidad de lo que queremos hacer aquí, 
o sea, no podemos crear nosotros otro problema 
mayor el día mañana a raíz de una decisión que de 
pronto no la hemos sopesado lo suficiente.

Entonces yo pienso que tenemos que 
efectivamente sentarnos a analizarlas y a revisarlas, 
porque hay de fondo unas argumentaciones 
que tienen sentido por las cuales uno la está 
presentando, eso era para decirle, dejarlas 
como constancias, pero que verdaderamente se 
convoque una reunión formal, se cite, porque en 
otras comisiones donde ha quedado lo mismo, no 
ha pasado absolutamente nada, no se reúnen, los 
ponentes no consideran las proposiciones, no hay 
diálogo para hacer los estudios de eso, entonces yo 
no quiero pasar más sobre eso, sobre esos aspectos 
que sea de que se garantice verdaderamente, que 
se pueda dialogar, que se discierna y uno entenderá 
si hay razones para uno no insistir en cosas que 
pueden ser terquedades de uno, pero simplemente 
le pediría eso señor Presidente.

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Gracias doctor Tamayo por dejarlas, yo seré 
garante de esa mesa, no hay ningún problema, por 
ahí voy a estar, doctora Irma Luz.

Intervención Honorable Representante 
Irma Luz Herrera Rodríguez:

Gracias Presidente, agradecerle al doctor José 
Daniel, a los ponentes, autor de la inclusión de 
las tres proposiciones que presentamos, con el 
objetivo de fortalecer el proyecto y hacer una 
claridad, también para que el señor Secretario 
pueda revisar, nuestra proposición del artículo 
primero, tenía dos propuestas, una en la parte 
de arriba del, del artículo, en la que se incluye la 
letra “y” cuando hablamos de, que las sesiones 
mixtas por decisión del Presidente del Senado 
de la República y del Presidente de la Cámara de 
Representantes y otra en la que, la corresponde a 
la inclusión de un numeral, el numeral nueve en el 
parágrafo dos, entonces aclarar que la propuesta 
avalada fue la inclusión del numeral nueve en 
el parágrafo dos, para que no se tenga en cuenta 
la letra “y”, porque acordamos ya con él, con 
José Daniel que puede ser “o” la Presidencia del 
Senado o la Presidencia de la Cámara, era en ese 
sentido las aclaraciones Presidente.

Muchas gracias.
Intervención Honorable Representante 

Édward David Rodríguez Rodríguez:
Presidente una moción de orden.
Intervención Honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Moción de orden doctor. 
Intervención Honorable Representante 

Édward David Rodríguez Rodríguez:
Es que si no empezamos a votar ya no pasa el 

proyecto.

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Doctor Édward usted, usted tranquilo que aquí 
dirigimos como debe ser y esto va a pasar, no tenga 
ningún problema, en consideración Secretario los 
diez artículos con las once proposiciones leídas, 
se abre su discusión, anuncio que va a cerrarse, 
queda cerrado, llame a lista.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Se llama a lista para votar el articulado, diez 
artículos, once proposiciones respaldadas por los 
Honorables Representantes ponentes.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Acosta Yénica.
Intervención Honorable Representante 

Yénica Sugein Acosta Infante:
Vota Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota sí Yénica Acosta. 
Acosta Carlos.
Intervención Honorable Representante 

Carlos Eduardo Acosta Lozano:
Voto Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí. 
Aguilera.
Acosta Carlos. 
Aguilera.
Intervención Honorable Representante 

Modesto Enrique Aguilera Vides: 
Voto Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí.
Albán. 
Amar. 
Angulo. 
Arana.
Intervención Honorable Representante 

Yamil Hernando Arana Padauí:
Sí Secretario, Arana vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Arana Sí.
Arango.
Arcos. 
Ardila.
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Intervención Honorable Representante 
Oswaldo Arcos Benavides:

Vota Si, Arcos vota Sí, Arcos vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Arcos Sí.
Ardila.
Arias.
Intervención Honorable Representante 

Erwin Arias Betancur:
Arias Sí, Arias Erwin vota Sí.
Intervención Honorable Representante Luis 

Alberto Albán Urbano: 
Albán Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Albán Sí.
Arias Erwin Sí.
Arias Jénnifer.
Intervención Honorable Representante 

Jénnifer Kristin Arias Falla:
Arias Jénnifer vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Arias Jénnifer Sí.
Arroyave.
Asprilla.
Intervención Honorable Representante Inti 

Raúl Asprilla Reyes: 
Asprilla Sí, Asprilla Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Asprilla Sí.
Ballesteros.
Intervención Honorable Representante 

Edwin Gilberto Ballesteros Archila:
Ballesteros Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Ballesteros.
Banguero.
Intervención Honorable Representante 

Carlos Adolfo Ardila Espinosa:
Ardila Sí Secretario. 
Intervención Honorable Representante 

Hernán Banguero Andrade:
Sí señor Secretario, Banguero Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Banguero Sí.
Ardila Sí.
Barraza.

Intervención Honorable Representante 
Jezmi Lizeth Barraza Arraut:

Barraza Sí señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Barraza Sí.
Benavides.
Intervención Honorable Representante 

Diela Liliana Benavides Solarte:
Benavides Sí Secretario. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Benavides Sí. 
Benedetti.
Intervención Honorable Representante 

Jorge Enrique Benedetti Martelo:
Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Benedetti Sí.
Bermúdez.
Intervención Honorable Representante 

John Jairo Bermúdez Garcés:
Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sí, Bermúdez Sí. 
Bermúdez John. 
Bermúdez Alexánder.
Intervención Honorable Representante 

Alexánder Harley Bermúdez Lasso:
Bermúdez Alexánder Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Bermúdez Alexánder Sí.
Berrío.
Intervención Honorable Representante José 

Gabriel Amar Sepúlveda:
Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sí señor Arana. 
Intervención Honorable Representante José 

Gabriel Amar Sepúlveda:
Por favor. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Amar. 
Intervención Honorable Representante José 

Gabriel Amar Sepúlveda:
José Amar. 
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Amar Sí, Amar Sí.
Berrío Sí.
Betancourt. 
Intervención Honorable Representante 

Jhon Jairo Berrío López Amar:
Berrío Sí, Berrío Sí. Berrío, Berrío.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Berrío Sí.
Betancourt.
Intervención Honorable Representante 

Bayardo Gilberto Betancourt Pérez:
Sí, Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Betancourt Sí. 
Blanco.
Intervención Honorable Representante 

Germán Alcides Blanco Álvarez:
Blanco Sí, Secretario Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Blanco Sí. Bonilla.
Intervención Honorable Representante 

Carlos Julio Bonilla Soto:
Bonilla Sí, Bonilla Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Bonilla Sí. 
Burgos John, Jorge.
Intervención Honorable Representante 

Jorge Enrique Burgos Lugo:
Sí señor Secretario Burgos Jorge Enrique vota 

Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Burgos Sí.
Cabrales. 
Intervención Honorable Representante 

Cabrales Baquero Enrique:
Sí señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cabrales Sí 
Caicedo.
Intervención Honorable Representante 

Caicedo Sastoque José Edilberto:
Caicedo Sí.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Caicedo Sí.
Cala.
Intervención Honorable Representante 

Jairo Reinaldo Cala Suárez:
Cala Sí señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cala Sí. 
Calle, Calle.
Cárdenas. 
Calle no ha votado.
Cárdenas. 
Carrasquilla. 
Intervención Honorable Representante 

Silvio José Carrasquilla Torres:
Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Carrasquilla Sí.
Carreño José Vicente, Carreño.
Intervención Honorable Representante 

Carreño Castro José Vicente:
Sí, Sí Secretario, Sí señor.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Carreño Sí.
Carreño Carlos.
Intervención Honorable Representante 

Carlos Alberto Carreño Marín:
Sí Secretario. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Carreño Carlos Sí. 
Carrillo.
Celis.
Chacón. 
Intervención Honorable Representante 

Juan Pablo Celis Vergel:
Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Celis Sí.
Chacón.
Chica.
Intervención Honorable Representante 

Félix Alejandro Chica Correa:
Félix Chica Sí Secretario.



Gaceta del Congreso  866 Martes, 27 de julio de 2021 Página 225

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Chica Sí. 
Córdoba.
Correa.
Correal.
Intervención Honorable Representante 

Henry Fernando Correal Herrera:
Correal Sí Secretario, Correal Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Correal Sí.
Intervención Honorable Representante José 

Luis Correa López:
Correa Sí, señor Secretario, Correa Sí.
Intervención Honorable Representante 

Fabio Fernando Arroyave Rivas:
Arroyave Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Correa Sí.
Correal Sí. 
Arroyave Sí, Arroyave Sí 
Cristancho.
Intervención Honorable Representante 

Jairo Giovany Cristancho Tarache:
Sí Cristancho.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cristancho Sí.
Cristo Jairo.
Intervención Honorable Representante 

Jairo Humberto Cristo Correa:
Cristo Jairo Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cristo Jairo Sí.
Cuello, Ape Cuello.
Cuenca.
Intervención Honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Cuenca Sí. 
Cure.
Intervención Honorable Representante 

Karen Violette Cure Corcione:
Sí.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Cure Sí. 
Daza.
Del Río.
Intervención Honorable Representante 

Alonso José del Río Cabarcas:
Del Río Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Del Río Sí.
Deluque, Deluque. 
Díaz Lozano Élbert.
Intervención Honorable Representante 

Élbert Díaz Lozano: 
Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sí. 
Díaz Plata Édwing Fabián, Fabián Díaz. 
Echavarría.
Intervención Honorable Representante 

Juan Diego Echavarría Sánchez:
Sí Echavarría Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Echavarría Sí.
Díaz Plata Sí.
Echeverry.
Intervención Honorable Representante 

Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán:
Echeverry Alvarán Nicolás Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Echeverry Alvarán Sí.
Enríquez.
Intervención Honorable Representante 

Alfredo Rafael Deluque Zuleta:
Deluque Sí.
Intervención Honorable Representante 

Teresa de Jesús Enríquez Rosero:
Enríquez Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Enríquez Sí.
Deluque Sí.
Espinal.
Intervención Honorable Representante 

Juan Fernando Espinal Ramírez:
Sí.
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Espinal Sí. 
Estupiñán.
Intervención Honorable Representante 

Hernán Gustavo Estupiñán Calvache:
Gustavo Estupiñán Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Estupiñán Sí.
Farelo.
Fernández Ciro. 
Ferro.
Gaitán.
Garcés.
Intervención Honorable Representante 

Ángel María Gaitán Pulido:
Sí.
Intervención Honorable Representante 

Christian Munir Garcés Aljure:
Voto Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
¿Sí quién?
Intervención Honorable Representante 

Ángel María Gaitán Pulido:
Gaitán, Gaitán Sí.
Intervención Honorable Representante 

Christian Munir Garcés Aljure:
Christian Garcés.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Gaitán Sí.
Christian Garcés Sí.
Gaitán Sí.
Garzón, Garzón. 
Giraldo Atilano.
Intervención Honorable Representante 

Atilano Alonso Giraldo Arboleda:
Voto Sí señor Secretario, Atilano.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Atilano vota Sí.
Intervención Honorable Representante 

Carlos Mario Farelo Daza:
Farelo vota Sí señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Farelo vota Sí. 
Giraldo vota Sí. 
Goebertus.

Intervención Honorable Representante 
Juanita María Goebertus Estrada:

Voto Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Goebertus. 
Gómez Luis Fernando.
Intervención Honorable Representante Luis 

Fernando Gómez Betancourt:
Gómez Luis Fernando vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Gómez Luis Fernando vota Sí. 
Gómez Jorge.
Intervención Honorable Representante 

Jorge Alberto Gómez Gallego: 
No, yo voto No, porque quiero dejar una 

constancia de que aquí se está reformando la 
Constitución.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Gómez vota No. Gómez Jorge. 
Gómez Adriana.
Intervención Honorable Representante 

Adriana Gómez Millán:
Adriana Gómez vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Adriana Gómez vota Sí. 
Gómez Édgar, Gómez Édgar Román. 
González Kelyn. 
González Harry.
Intervención Honorable Representante 

Harry Giovanny González García:
Voto Sí Secretario. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Harry González Sí.
Grisales Luciano, Grisales. 
Guida.
Intervención Honorable Representante 

Hernando Guida Ponce:
Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Guida vota Sí. 
Hernández José Élver.
Intervención Honorable Representante José 

Élver Hernández Casas:
José Élver vota Sí.
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

José Élver Sí, Hernández. 
Hernández Anatolio.
Intervención Honorable Representante 

Anatolio Hernández Lozano:
Voto Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Anatolio Hernández. 
Herrera Irma.
Intervención Honorable Representante 

Irma Luz Herrera Rodríguez:
Voto Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí Herrera Irma. 
Hoyos John Jairo, Hoyos John Jairo. 
Hurtado Norma. 
Jaramillo.
Intervención Honorable Representante Abel 

David Jaramillo Largo:
Jaramillo vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Jaramillo Sí.
Jarava. 
Jay-Pang.
Intervención Honorable Representante 

Milena Jarava Díaz:
Voto Sí, señor Secretario.
Intervención Honorable Representante 

Norma Hurtado Sánchez:
Hurtado vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Hurtado vota Sí. 
Jay-Pang.
Intervención Honorable Representante 

Elizabeth Jay-Pang Díaz:
Jay-Pang vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Jay-Pang vota Sí. 
Jarava.
Intervención Honorable Representante 

Milena Jarava Díaz:
Jarava vota Sí.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Jarava vota Sí. 
Jay-Pang vota Sí. 
Leal.
Intervención Honorable Representante 

Wílmer Leal Pérez:
Voto Sí doctor Mantilla, Leal vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Leal vota Sí, bueno doctor. 
León.
Intervención Honorable Representante 

Buenaventura León León:
Buenaventura León Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
León Buenaventura Sí.
Lizcano. 
Londoño. 
López José Daniel.
Intervención Honorable Representante José 

Daniel López Jiménez:
José Daniel López vota Sí. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
José Daniel López Sí.
López Nubia.
Intervención Honorable Representante 

Gustavo Londoño García:
Secretario, Londoño vota Sí. 
Intervención Honorable Representante 

Nubia López Morales:
López Nubia vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Londoño vota Sí.
López Nubia Sí.
Lorduy, Lorduy.
Intervención Honorable Representante 

César Augusto Lorduy Maldonado:
Lorduy vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Lorduy vota Sí. 
Lozada Jaime.
Intervención Honorable Representante 

Jaime Felipe Lozada Polanco:
Voto Sí, Secretario.
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Vota Sí Lozada Jaime. 
Lozada Juan Carlos, Juan Carlos Lozada vota 

Sí. 
Intervención Honorable Representante 

Wílmer Ramiro Carrillo Mendoza:
Secretario Wílmer Carrillo vota Sí. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Carrillo, Carrillo, al final vamos a devolvernos, 

Carrillo Wílmer Sí. Sigamos rápido porque no 
alcanzamos. Lozano Franklin.

Intervención Honorable Representante 
Lozano de la Ossa Franklin del Cristo:

Franklin Lozano vota Sí. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sí Lozano, Franklin Sí. 
Manzur.
Intervención Honorable Representante 

Wadith Alberto Manzur Imbett:
Manzur vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Manzur vota Sí. 
Martínez Restrepo.
Intervención Honorable Representante 

César Eugenio Martínez Restrepo:
Martínez Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Martínez Sí.
Matiz Adriana.
Intervención Honorable Representante 

Adriana Magali Matiz Vargas:
Señor Secretario Matiz Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Matiz Sí.
Medina.
Intervención Honorable Representante 

Aquileo Medina Arteaga:
Aquileo Medina vota Sí Secretario. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Medina Sí. 
Méndez.
Miranda.
Intervención Honorable Representante 

Jorge Méndez Hernández:
Méndez vota Sí, Méndez vota Sí. 

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Sí señor Méndez Sí.
Miranda. 
Molano.
Intervención Honorable Representante Luvi 

Katherine Miranda Peña:
Miranda Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Miranda Sí.
Molano.
Intervención Honorable Representante 

Rubén Darío Molano Piñeros:
Vota Si, Secretario. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Molano Sí.
Monedero.
Intervención Honorable Representante 

Álvaro Henry Monedero Rivera:
Monedero Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Monedero Sí. 
Montes.
Intervención Honorable Representante 

Emeterio José Montes de Castro:
Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Si Montes Sí.
Moreno.
Intervención Honorable Representante 

Christian José Moreno Villamizar:
Moreno Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Moreno Sí.
Muñoz Fáber. 
Muñoz Felipe, Muñoz Felipe Sí.
Muñoz León.
Intervención Honorable Representante 

Hernán Humberto Garzón Rodríguez:
Hernán Garzón vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Muñoz León.
Intervención Honorable Representante 

León Fredy Muñoz Lopera:
Sí señor Secretario, Si señor Secretario.
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Muñoz León Sí.
Murillo.
Intervención Honorable Representante 

Jhon Arley Murillo Benítez:
Murillo vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Murillo Sí.
Navas Talero. 
Intervención Honorable Representante 

Carlos Germán Navas Talero:
Sí, Navas Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Si, Navas Talero. 
Ortiz Joya.
Intervención Honorable Representante 

Víctor Manuel Ortiz Joya:
Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Ortiz Joya Sí. 
Ortiz Catalina.
Intervención Honorable Representante 

Catalina Ortiz Lalinde: 
Carolina Ortiz vota Sí.
Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Catalina Sí.
Ortiz Víctor, Héctor perdón Héctor Ortiz.
Intervención Honorable Representante 

Héctor Ángel Ortiz Núñez:
Ortiz Héctor Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Ortiz Héctor Sí. 
Ortiz Zorro.
Osorio.
Intervención Honorable Representante 

César Augusto Ortiz Zorro:
Ortiz Zorro vota Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Ortiz Zorro vota Sí. 
Intervención Honorable Representante 

César Augusto Ortiz Zorro:
Voto Sí Secretario.

Intervención Honorable Representante 
Hernán Humberto Garzón Rodríguez:

Hernán Garzón vota Sí.
Intervención Honorable Representante 

Diego Javier Osorio Jiménez:
Vota Sí Secretario, Diego Osorio. 
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Osorio Sí Diego. 
Osorio Nidia. Osorio Nidia. 
Pachón. 
Padilla José Gustavo.
Intervención Honorable Representante 

César Augusto Ortiz Zorro:
Sí escucho mi voto señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
César Zorro Sí, Sí.
Intervención Honorable Representante 

César Augusto Ortiz Zorro:
Gracias.
Intervención Honorable Representante 

Hernán Humberto Garzón Rodríguez:
Hernán Garzón vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sí, Toca al final doctor, para no devolvernos. 

Parodi.
Intervención Honorable Representante 

Mauricio Parodi Díaz:
Parodi Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Parodi Sí.
Patiño.
Intervención Honorable Representante 

Diego Patiño Amariles:
Patiño Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Patiño Sí. 
Peinado.
Intervención Honorable Representante 

Julián Peinado Ramírez: 
Peinado Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Peinado Sí. 
Perdomo.
Intervención Honorable Representante 

Flora Perdomo Andrade:
Perdomo Flora Sí.
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Perdomo Sí.
Perdomo Sí.
Pérez.
Intervención Honorable Representante 

Hernán Humberto Garzón Rodríguez:
Garzón vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Pérez.
Intervención Honorable Representante 

Óscar Darío Pérez Pineda:
Pérez Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Pérez Sí. 
Piedrahíta.
Intervención Honorable Representante Sara 

Elena Piedrahíta Lyons:
Piedrahíta vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Piedrahíta Sí.
Pinedo.
Intervención Honorable Representante José 

Luis Pinedo Campo:
Pinedo Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Pinedo Sí. 
Pisso
Intervención Honorable Representante 

Crisanto Pisso Mazabuel:
Pisso Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Pisso Sí.
Zorro.
Pizarro, doctora Pizarro.
Intervención Honorable Representante 

María José Pizarro Rodríguez:
Pizarro Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Pizarro Sí. 
Prada.
Intervención Honorable Representante 

Hernán Humberto Garzón Rodríguez:
Hernán Garzón vota Sí.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Prada.
Intervención Honorable Representante 

Álvaro Hernán Prada Artunduaga:
Prada vota Sí, señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Prada Sí. 
Puentes.
Intervención Honorable Representante 

Gustavo Hernán Puentes Díaz:
Puentes vota Sí, Jorge Humberto.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Puentes Sí.
Pulido, Pulido. 
Quintero.
Intervención Honorable Representante 

Quintero Cardona Esteban:
Esteban Quintero vota Sí, vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Esteban Quintero Sí.
Quintero Eloy.
Racero.
Intervención Honorable Representante 

David Ricardo Racero Mayorca:
Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Racero Sí. 
Raigoza.
Intervención Honorable Representante 

Mónica María Raigoza Morales:
Raigoza vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Raigoza Sí. 
Reinales.
Intervención Honorable Representante 

Juan Carlos Reinales Agudelo: 
Reinales vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Reinales vota Sí.
Restrepo María, Margarita.
Intervención Honorable Representante 

Margarita María Restrepo Arango: 
Margarita Restrepo vota Sí.
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Margarita Restrepo Sí. 
Ómar Restrepo.
Intervención Honorable Representante 

Ómar de Jesús Restrepo Correa: 
Ómar Restrepo vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Ómar Restrepo Sí. 
Reyes Kuri.
Intervención Honorable Representante 

Juan Fernando Reyes Kuri: 
Reyes Kuri Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Reyes Kuri Sí. 
Rico Leonardo.
Intervención Honorable Representante 

Néstor Leonardo Rico Rico:
Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sí Rico Leonardo Sí. 
Rincón Nevardo.
Intervención Honorable Representante 

Nevardo Eneiro Rincón Vergara:
Sí, Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Rincón Nevardo Sí.
Rivera.
Intervención Honorable Representante 

Juan Carlos Rivera Peña:
Rivera vota Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Rivera Sí. 
Rodríguez Jaime.
Intervención Honorable Representante 

Jaime Rodríguez Contreras:
Vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Jaime Rodríguez Sí.
Rodríguez Ciro.
Intervención Honorable Representante Ciro 

Antonio Rodríguez Pinzón:
Sí Secretario.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Rodríguez Ciro Sí.
Rodríguez Rodríguez Édward.
Intervención Honorable Representante 

Édward David Rodríguez Rodríguez:
Sí Secretario, Si señor.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Édward Rodríguez Sí.
Rojano.
Intervención Honorable Representante 

Karina Estefanía Rojano Palacio:
Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Rojano Sí. 
Rojas.
Intervención Honorable Representante 

Rodrigo Arturo Rojas Lara:
Rodrigo Rojas vota Sí, Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Rojas Sí. 
Roldán.
Intervención Honorable Representante 

John Jairo Roldán Avendaño:
Voto Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Roldán Sí.
Ruiz Neyla.
Intervención Honorable Representante 

Neyla Ruiz Correa:
Neyla Ruiz vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sí Ruiz. 
Salazar.
Intervención Honorable Representante José 

Eliécer Salazar López:
Sí Salazar Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sí, Salazar Sí.
Sánchez Ángela.
Intervención Honorable Representante 

Ángela Patricia Sánchez Leal:
Sánchez Sí. 
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Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Ángela Sánchez Sí, Ángela. 
Sánchez Óscar. 
Intervención Honorable Representante 

Óscar Hernán Sánchez León:
Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sí. 
Sánchez Astrid, Sánchez Astrid.
Intervención Honorable Representante 

Astrid Sánchez Montes de Oca:
Sí señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sí Sánchez Astrid.
Santos.
Intervención Honorable Representante 

Gabriel Santos García:
Sí Secretario, Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sí Santos. 
Soto.
Intervención Honorable Representante 

María Cristina Soto de Gómez:
Soto Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Soto Sí, Soto Sí, 
Santos Sí. 
Tamayo.
Intervención Honorable Representante 

Jorge Eliécer Tamayo Marulanda:
Sí Secretario, Sí
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Tamayo Sí. Toro.
Intervención Honorable Representante 

Mauricio Andrés Toro Orjuela:
Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Sí Toro. 
Triana. 
Uscátegui.
Intervención Honorable Representante José 

Jaime Uscátegui Pastrana:
Uscátegui Sí.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Uscátegui Sí. 
Valdés.
Intervención Honorable Representante 

Edwin Alberto Valdés Rodríguez:
Valdés Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Valdés Sí. 
Valencia Hárold.
Intervención Honorable Representante 

Hárold Augusto Valencia Infante:
Hárold Valencia Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Valencia Sí Hárold. 
Valencia Mónica. 
Vallejo. 
Vega
Intervención Honorable Representante 

Gabriel Jaime Vallejo Chujfi:
Secretario Vallejo vota Sí.
Intervención Honorable Representante 

Alejandro Alberto Vega Pérez:
Vega vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vallejo Sí. 
Vega Sí, Vega sí. 
Vélez.
Intervención Honorable Representante 

Juan David Vélez Trujillo:
Vélez vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vélez Sí. 
Vergara.
Intervención Honorable Representante 

Héctor Javier Vergara Sierra:
Vergara vota Sí secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vergara Sí.
Villalba.
Intervención Honorable Representante 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Villalba vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Villalba Sí. 
Villamil.
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Intervención Honorable Representante 
Salim Villamil Quessep:

Villamil vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Villamil Sí.
Villamizar.
Wills, Wills. 
Yepes. 
Zabaraín 
Intervención Honorable Representante 

Armando Antonio Zabaraín D’Arce:
Zabaraín vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Zabaraín vota Sí. 
Zorro Betty.
Intervención Honorable Representante 

Gloria Betty Zorro Africano:
Voto Sí, voto Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Vota Sí. 
Zuleta.
Zorro Sí. 
¿Zuleta?
Intervención Honorable Representante 

Nidia Marcela Osorio Salgado:
Nidia Marcela Vota Sí Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Se registra, Garzón vota Sí Garzón, se registra 

el voto de Garzón. 
Intervención Honorable Representante 

Nidia Marcela Osorio Salgado:
Nidia Marcela Osorio vota Sí Secretario.
Intervención Honorable Representante 

Hernán Humberto Garzón Rodríguez:
Garzón vota Sí.
Intervención Honorable Representante 

Milton Hugo Angulo Viveros: 
Milton Angulo vota Sí, Milton Angulo vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Angulo, perdón Angulo vota Sí, Angulo vota 

Sí.
Intervención Honorable Representante 

David Ernesto Pulido Novoa:
Pulido vota Sí.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Pulido, un momentico Pulido, un momentico 
Pulido, pulido vota Sí, Pulido, Pulido, Pulido, 
Pulido vota Sí.

Intervención Honorable Representante 
Nidia Marcela Osorio Salgado:

Nidia Marcela Osorio vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Osorio, Osorio Nidia vota Sí, un momentico, 

Osorio Nidia vota Sí, ¿quién más falta por votar?
Intervención Honorable Representante 

Nevardo Eneiro Rincón Vergara:
Rincón, Rincón vota Sí.
Intervención Honorable Representante Ciro 

Fernández Núñez:
Señor Secretario Ciro Fernández vota Sí.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Rincón vota Sí, Nevardo ya está registrado, 

Rincón Nevardo, Ciro Fernández vota Sí.
Intervención Honorable Representante Ciro 

Fernández Núñez:
Ciro Fernández vota Sí.
Intervención Honorable Presidente Carlos 

Alberto Cuenca Chaux:
Cierre el registro Secretario y anuncie la 

votación.
Intervención Honorable Representante José 

Gustavo Padilla Orozco:
Padilla vota Sí.
Intervención Honorable Representante Ciro 

Fernández Núñez:
Ciro Fernández vota Sí señor Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Un momentico porque no me dejan, Fernández, 

un momentico Fernández Ciro vota Sí. 
Padilla vota Sí. 
Fernández vota Sí. 
Padilla, Padilla vota Sí, Padilla, Padilla, Padilla 

vota Sí.
Se cierra el registro por orden de la presidencia 

y la votación es como sigue.
Por el Sí, 143 votos por el Sí.
Por el No, 1 voto.
Señor Presidente, ha sido aprobado el 

articulado como viene en la ponencia con los 
artículos, con las proposiciones respaldadas por 
los ponentes, leídos, han sido aprobados como 
dice la Constitución y la ley con los requisitos 
exigidos por las normas legales y la Constitución 
señor Presidente, el articulado ha sido aprobado.
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Publicación de resultados de votación
“Aprobación de articulado como viene en la ponencia, Proyecto de ley número 327 de 202”
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CONSTANCIAS

 

 

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Secretario, anuncie proyectos para la 00:05 del 
5 de junio del año 2020.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Se cita para las 00:05 minutos, es decir pasada 
la media noche del día en que estamos se cita para, 
los cinco minutos de la primera hora del día 5 de 
junio de 2020.

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Anuncio el proyecto Secretario.
Intervención Secretario General Jorge 

Humberto Mantilla Serrano:
Se anuncia la ley, la Ley Orgánica número 327 

de 2020 Cámara, acumulado con el Proyecto de 
Ley Orgánica número 328 de 2020 Cámara, por 
la cual se dictan medidas para la modernización 
del Congreso de la República, se implementan 
las sesiones remotas, el voto remoto, las sesiones 
mixtas y se dictan otras disposiciones.

Ha sido leído, ha sido anunciado el Proyecto de 
ley número 327 de 2020 señor Presidente, para la 
sesión, del día de mañana. 

Intervención Honorable Presidente Carlos 
Alberto Cuenca Chaux:

Señor Secretario se cita para las 00:05 del 5 de 
junio y se levanta la sesión.

Intervención Secretario General Jorge 
Humberto Mantilla Serrano:

Se levanta la sesión entonces siendo las 11:57 
de la noche, se levanta la sesión siendo las 11:57 
del día 4 de junio.
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El Presidente,
CARLOS ALBERTO CUENCA CHAUX.

El Primer Vicepresidente,
ÓSCAR LEONARDO VILLAMIZAR MENESES.
El Segundo Vicepresidente,

MARÍA JOSÉ PIZARRO RODRÍGUEZ.
El Secretario General,
JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO.
El Subsecretario General,

RAÚL ENRIQUE ÁVILA HERNÁNDEZ.
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